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П Р И М  Е Ч А Н И Е

Условные обозначения документов Организации 
Объединенных Наций состоят из прописных букв и 
цифр. Когда такое обозначение встречается в тексте,  
оно служит указанием на соответствующий документ 
Организации.
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РЕДАКЦИОННЫЕ ПРИМЕЧАНИЯ

УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

Условные обозначения документов Организа
ции Объединенных Наций состоят из прописных 
букв и цифр. Когда такое обозначение встре
чается в тексте, оно служит указанием на 
соответствующий документ Организации. До
кументы Совета и его комитетов издаются под 
следующими условными обозначениями:

Е / -  Совет

Е /А С .6 / -  Экономический комитет

Е /А С .7 / -  Социальный комитет

Е /А С .2 4 / -  Координационный комитет

Е/АС.51 / -  Комитет по программе и коорди
нации

Е /А С .5 2 / -  Консультативный комитет по при
менению достижений науки и тех 
ники в целях развития

Е /А С .5 4 / -  Комитет по планированию р а з 
вития

Е / С .2 / -  Комитет Совета по неправитель
ственным организациям

Е / С .4 / -  Временный комитет по составле
нию расписаний конференций

Е / С .б / -  Комитет по жилищному вопросу,
строительству и планировке

КРАТКИЕ ОТЧЕТЫ

Краткие отчеты о прениях, проходивших на 
пленарных заседаниях Совета, издаются отдель
ными выпусками как часть Официальных отче- 
тов Экономического и Социального Совета, от
носящихся к соответствующей сессии. Ради крат
кости эти отчеты заседаний помечаются в на
стоящем докладе только условным обозначением 
«Е / 5К.».

Для каждой сессии Совета также выпускается 
отдельный вступительный выпуск, посвященный 
документации и содержащий оглавление печат
ных кратких отчетов Совета, полный список 
делегаций, участвовавших в работе Совета,

утвержденную повестку дня сессии и перечень 
документов, относящихся к повестке дня сессии, 
с указанием того, где их можно найти.

Краткие отчеты о прениях в комитетах Совета, 
издающиеся лишь в мимеографированном виде, 
помечаются условными обозначениями соответ
ствующих комитетов (см. выше)и буквами « 5К.».

ПРИЛОЖЕНИЯ

Документы, подлежащие включению в печат
ные отчеты соответствующей сессии Совета, 
издаются в виде приложений к Официальным 
отчетам. Они издаются отдельными выпусками 
по каждому пункту повестки дня. Таким обра
зом, например, ссылка на «Официальные отчеты 
Экономического и Социального Совета, сорок 
четвертая сессия, Приложения, пункт 3 повестки 
дня, документ Е/4529» означает, что документ 
Е/4529 включен в изданное отдельным выпуском 
приложение, относящееся к пункту 3 повестки 
дня. Такие ссылки обычно приводятся лишь 
после первого упоминания документа в любом 
данном разделе. Документы, которые не изданы 
в печатном виде или которые будут изданы 
впоследствии, указаны в тексте настоящего 
доклада в скобках без каких-либо подстрочных 
примечаний.

РЕЗОЛЮЦИИ

Условные обозначения резолюций Экономи
ческого и Социального Совета или резолюций 
Генеральной Ассамблеи, состоят из арабских 
цифр, обозначающих порядковый номер резолю
ции, и заключенных в скобки римских цифр, 
обозначающих сессию, на которой была принята 
резолюция.

ДОПОЛНЕНИЯ

Официальные отчеты включают также прону
мерованные дополнения, содержащие главным 
образом доклады различных комиссий и посто
янных комитетов Совета. Ниже приводится пе
речень дополнений к официальным отчетам во
зобновленной сорок третьей, сорок четвертой 
и сорок пятой сессий:
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обозначение допол-

документа нения

Условное
обозначение

документа

Возобновленная сорок первая сессия

1А. Резолюции, принятые на возоб
новленной сорок третьей сессии В /4429/

АсМ.1

Сорок четвертая сессия

1. Резолюции, принятые на сорок
четвертой сессии .......................  Е/4548

2. Доклад Комиссии по наркотичес
ким средствам (двадцать вторая 
сессия) .............................................. Е /4455

3. Пятый доклад, публикующийся
раз в два года, об освоении 
водных ресурсов ........................... Е/4447

4. Доклад Комиссии по правам че
ловека на ее двадцать четвер
той сессии ......................................  Е/4475

5. Доклад Комиссии по социально
му развитию (девятнадцатая
сессия) .............................................. Е /4467/

Кеу.1

6. Доклад Комиссии по положению
женщин (двадцать первая сес 
сия) ..................................................... Е/4472

7. Доклад Комитета по жилищному
вопросу, строительству и пла
нировке (пятая сессия) . . . .  Е/4440

8. Доклад Консультативного коми
тета по применению достижений 
науки и техники в целях разви
тия (пятая сессия) ....................... Е/4461

9. Доклад Комиссии по народонасе
лению (четырнадцатая сессия) Е/4454

10. Доклад Статистической комис
сии (пятнадцатая сессия) . . .

Сорок пятая сессия

1. Резолюции, принятые на сорок
пятой сессии ..................................

2. Доклад Экономической комиссии
для Азии и Дальнего Востока 
(двадцать четвертая сессия) .

3. Доклад Экономической комиссии
для Европы (двадцать третья 
сессия) .............................................

4. Доклад Экономической комиссии
для Латинской Америки (три
надцатая сессия) .......................

5. Доклад Экономической комиссии
для Африки (девятая сессия) .

6. Доклад Совета управляющих
Программы развития Органи
зации Объединенных Наций (пя
тая сессия) ..................................

6А. Доклад Совета управляющих
Программы развития Органи
зации Объединенных Наций
(шестая сессия) ............

7. Доклад Комитета по планирова
нию развития (третья сессия)

8. Доклад Правления Детскогофон-
да Организации Объединенных 
Наций .............................................

9. Доклад Комитета по программе
и координации (вторая сессия)

Е/4471

Е/4561

Е/4498

Е/4491

Е/4499 

Е /4497

Е /4451

Е/4545

Е/4515

Е/4554

Е /4493 /
Кеу.1
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Сокращения

АКК Административный комитет по координации

ВМО Всемирная метеорологическая организация

ВОЗ Всемирная организация здравоохранения

ВПС Всемирный почтовый союз

ГАТТ Генеральное соглашение по тарифам и торговле

ИКАО Международная организация гражданской авиации

ИМКО Межправительственная морская консультативная организация

ККАБВ Консультативный комитет по административным и бюджетным
вопросам

МАГАТЭ Международное агентство по атомной энергии 

МАР Международная ассоциация развития

МБРР Международный банк реконструкции и развития

МВФ Международный валютный фонд

МККН Международный комитет по контролю над наркотиками

МОТ Международная организация труда

МСОТО Международный союз официальных туристских организаций

МСЭ Международный союз электросвязи

МФК Международная финансовая корпорация

ОАГ Организация американских государств

ОАЕ Организация африканского единства

ОЭСР Организация экономического сотрудничества и развития

ПРООН Программа развития Организации Объединенных Наций

ФАО Продовольственная и сельскохозяйственная организация Объеди
ненных Наций

ЭКА Экономическая комиссия для Африки

ЭКАДВ Экономическая комиссия для Азии и Дальнего Востока

ЭКЕ Экономическая комиссия для Европы

ЭКЛА Экономическая комиссия для Латинской Америки

ЮНЕСКО Организация Объединенных Наций по вопросам образования, науки
и культуры

ЮНЕСОБ Экономическое и социальное бюро ООН в Бейруте

ЮНИДО Организация Объединенных Наций по промышленному развитию

ЮНИСЕФ Детский фонд Организации Объединенных Наций

ЮНИТАР Учебный и научно-исследовательский институт Организации Объ
единенных Наций

ЮНКДФ Фонд капитального развития Организации Объединенных Наций
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ВВЕДЕНИЕ

I

Доклад Экономического и Социального Совета, 
который я имею честь представить Генеральной 
Ассамблее от имени Совета, охватывает д ея
тельность Совета за период с 5 августа 1967 г. 
по 2 августа 1968 г., за исключением тех во
просов, которые рассматривались на ряде з а 
седаний возобновленной сорок третьей сессии, 
проведенной во время двадцать второй сессии 
Генеральной Ассамблеи, и в отношении которых 
Совет уже представил Ассамблее соответству
ющие доклады1.

В текущем году сессии Экономического и 
Социального Совета, особенно проведенная в 
Женеве сорок пятая сессия, приобрели особое 
значение в свете недавно происшедших и пред
стоящих важных событий в экономической и 
социальной области. Они впервые предоставили 
возможность широко учитывать и обсуждать 
перспективы будущего в свете второй сессии 
Конференции Организации Объединенных Наций 
по торговле и развитию и подготовительную 
работу к предстоящему второму Десятилетию 
развития. Эти два тесно связанные между со
бой момента имеют огромное значение для 
всего человечества, особенно для народов р а з 
вивающихся стран.

После проведенной в Дели Конференции по 
торговле и развитию Совет должен был особен
но ясно отдать себе отчет о лежащей на нем 
большой ответственности по удовлетворению 
срочных нужд развивающихся стран. Такая роль, 
конечно, полностью соответствует его функциям 
руководства и общего согласования междуна
родной политики в экономической и социальной 
области, которая возложена на него по Уставу 
Организации Объединенных Наций. В прошлом 
Совету не всегда удавалось полностью выпол
нять эти функции, и в отношении 1968 года 
у меня также есть некоторые оговорки, когда 
я думаю о том, насколько фактические резуль
таты далеки от ожиданий. Совет должен принять 
на себя более значительные обязанности; он 
должен также улучшить методы своей работы.

1 См. Официальные отчеты Генеральной Ассам блеи,  
двадцать вторая сессия ,  Дополнение \ ° З А .

Всех нас озабочивает то обстоятельство, что 
еще не было принято никаких решений по рацио
нализации его процедуры и дискуссий, а также 
по контролированию растущего количества пунк
тов и документации.

Центральной темой в дискуссиях Совета было 
Десятилетие развития. Собственно говоря, дис
куссии эти были двоякого характера: во-первых, 
они состояли из некоторого рода самоанализа 
и оценки результатов, достигнутых в рамках 
текущего Десятилетия развития; во-вторых, в 
них началось предварительное рассмотрение мер 
по подготовке к предстоящему второму Десяти
летию развития.

Что касается оценки результатов, то во всех 
прениях явственно звучали две нотки: одна — 
нотка разочарования, а другая — осторожного 
оптимизма. Генеральный секретарь в интересном 
вступительном заявлении на сорок пятой сессии 
отразил эту двойственность. Время от времени 
в речах проступало чувство широко распростра
ненного разочарования, особенно в выступле
ниях представителей развивающихся стран. Тен
денции и цифры, которые приведены в представ
ленных Совету документах, особенно в «Миро
вом экономическом обзоре», не обнадеживают. 
Несоответствие импортных и экспортных цен — 
я укажу только на один этот измеримый пока
затель — продолжает расти. Бедные страны, 
взятые в целом, все больше отстают от более 
богатых стран. Объем международного финан
сирования, которое должно было помочь р а з 
вивающимся странам, остался на том же уровне, 
хотя некоторые передовые страны сделали зна
чительные усилия, чтобы увеличить вклад в дело 
развития экономики этих стран и выделять на 
это один процент валового национального про
дукта, как это было решено на второй сессии 
ЮНКТАД. Однако на этой сессии не оказалось 
возможным согласиться о сроках достижения 
поставленных задач и результаты всей сессии 
в целом были весьма ограниченными и в области 
общих преференций и финансирования и в области 
сырьевых товаров. Тем не менее, как указал 
генеральный секретарь ЮНКТАД, на этой сес
сии были посеяны семена, которые не в столь 
далеком будущем должны пустить ростки и 
принести плоды.
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Этим и объясняется тот осторожный опти
мизм, о котором я упомянул и который бази
руется на целом ряде соображений. Все со
гласны с тем, что теперь мы лучше разбира
емся в деталях процесса экономического р а з 
вития, чем несколько лет тому назад. Этот 
процесс безусловно очень сложный; верно, од
нако, и то, что мы теперь в состоянии оказы
вать на него большее воздействие, чем рань
ше. Во всех развивающихся странах растут 
темпы индустриализации, создается инфраструк
тура, внедряются и распространяются разно
образные знания, нужные для расширения хо
зяйственной деятельности во многих направ
лениях. Особенно отрадным явлением послед
него времени следует считать то, что большое 
значение придается теперь сельскому хозяй
ству, а это не только снижает значение ин
дустриализации, а наоборот, обеспечивает ей 
более прочную основу ввиду тесной взаимо
связи между сельским хозяйством и промыш
ленностью. Ведь фактически растущий сельско
хозяйственный сектор делает существенный 
вклад в рост других секторов экономики. Боль
шое удовлетворение доставляет то, что уже 
начинают появляться первые результаты новой 
сельскохозяйственной технологии — результаты 
иногда совершенно поразительные.

Одним из самых важных элементов глобаль
ной стратегии следует считать, конечно, про
довольственную политику и продовольственную 
помощь. Я сожалею, что Совет по причине 
недостатка времени не был в состоянии об
судить эти вопросы, так как проблема такой 
сложности, затрагивающая столь противоречи
вые интересы, принадлежит к категории про
блем, в отношении которых Совет должен на
метить общие рамки решений и установить курс 
действий в соответствии с Уставом Организации 
Объединенных Наций. ЮНКТАД довольно эффек
тивно рассматривала этот вопрос на своей вто
рой сессии.

Однако в конечном счете можно сделать впол
не логичный вывод, что мировое сообщество 
теперь лучше приспособлено, чтобы развернуть 
согласованную программу действий в рамках 
второго Десятилетия развития Организации Объ
единенных Наций. Я думаю, что правильно от
ражу мнения, которые были выражены в Совете, 
если скажу, что для предстоящего Десятилетия 
нужны более осмысленные с точки зрения их 
проведения в жизнь задания, чем те чрезмерно 
упрощенные задачи, намеченные для текущего 
Десятилетия развития. Кроме того, планы долж

ны не только определять известные широкие 
цели, но и указывать пути и средства для их 
достижения. В самом деле, в любом плане 
действий меры для достижения поставленных 
целей должны занимать центральное место. В 
этом отношении большая техническая работа 
выполняется Генеральным секретарем в кон
сультации с Комитетом по планированию р аз 
вития и с учреждениями, входящими в систему 
Организации Объединенных Наций. Эта работа 
будет оценена, когда в свое время будут при
ниматься решения огромной важности. Теперь 
же пришло время для гибкого подхода в пла
нировании на международном уровне; этот под
ход должен послужить примером для планиро
вания на национальном и региональном уровнях 
в соответственных рамках.

Хотя установление международным сообщест
вом определенных задач безусловно послужит 
мощным стимулом как для мышления, так и дл$ 
действий, совершенно очевидно, что в конечном 
счете успешное достижение поставленных целей 
зависит от того, насколько смело будет на
мечаться и применяться соответствующая по
литика как каждой отдельной страной, так и 
всеми странами сообща путем индивидуальных 
мер в отдельных странах, так и при помощи 
совместных действий. Чрезвычайно важно, что
бы развивающиеся страны эффективно выполняли 
национальные планы. Комитет по планированию 
развития снова напомнил Совету, что, несмотря 
на некоторые хорошие результаты, в развиваю
щихся странах все еще очень часто существует 
разрыв между планами на бумаге и их осу
ществлением. Комитет выдвинул целый ряд ин
тересных идей в связи с планированием и вы
полнением планов в Африке. В будущем году, 
я уверен, нам будут представлены интересные 
предложения также в отношении Азии и Даль
него Востока.

Хотя основная ответственность за развитие 
лежит в первую очередь на самих развиваю
щихся странах, Совет неоднократно подчерки
вал убеждение, что предпринимаемые ими уси
лия могут быть успешными только в том случае, 
если они в достаточной степени дополняются 
благоприятствующей им политикой экономически 
развитых стран мирового сообщества. В этом 
отношении ЮНКТАД приняла на сессии в Дели 
ряд важных решений. Эти решения следует про
вести в жизнь как можно скорее. Совет обес
покоен, что поток ресурсов из развитых стран 
в чистом выражении, т .е.  как процент, вы
деляемый из их валового национального про
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дукта, вообще говоря, за последние годы со
кратился. Вызывает тревогу также то обсто
ятельство, что за последние годы наблюдается 
быстрый рост  обратного движения ресурсов из 
развивающихся стран. Ввиду продолжающегося 
увеличения внешней задолженности развиваю
щихся стран, необходимо найти возможность 
смягчения условий предоставления им помощи. 
Поэтому Совет, как и в прошлые годы, с полным 
основанием придает большую важность в этом 
году вопросам внешнего финансирования р а з 
вивающихся стран, поощрения иностранных ч аст
ных капиталовложений и экспортных кредитов 
как средства поощрения экспортной торговли, 
а также вопросам технической помощи и предын
вестиционных проектов, для которых в Органи
зации Объединенных Наций уже создан здоровый 
аппарат, который, впрочем, можно было бы 
улучшить.

Совершенно ясно, что залог успеха второго 
Десятилетия развития по-прежнему заключается 
в готовности правительств как развитых, так 
и развивающихся стран сделать в политическом 
плане все,  что только можно от них разумно 
требовать, чтобы Десятилетие развития было 
не только объектом теоретических размышле
ний. В этой связи Совет, разумеется,  должен 
со своей стороны сделать вклад, и не только 
в подготовительную работу к будущему Деся
тилетию, но и в стимулирование мероприятий, 
которые будут необходимы для достижения по
ставленных целей. Для этого намечен ряд со
вещаний Экономического комитета между сес
сиями Совета. Опыт, который будет приобретен 
в течение следующего года, поможет Совету 
играть более позитивную роль в течение бли
жайшего Десятилетия в достижении целей и в 
переоценке аппарата и процедуры.

Все учреждения системы Организации Объ
единенных Наций будут принимать участие в 
выполнении второго Десятилетия развития, и 
это послужит общей основой для согласованной 
политики и действий. Я хотел бы особо подчерк
нуть ту роль, которую предстоит играть регио
нальным экономическим комиссиям. Как и в 
прошлые годы, Совет вновь подверг общему пе
ресмотру программу работы региональных эко
номических комиссий и Экономического и соци
ального бюро Организации Объединенных Наций 
в Бейруте, а также намечаемые ими будущие 
мероприятия, равно как и доклад о совещаниях 
их исполнительных секретарей. Лежащие на ко
миссиях задачи из года в год растут по объему 
и приобретают все более сложных характер;

растет одновременно и опыт. Многие члены 
Совета с удовлетворением отметили, что ре
гиональные комиссии играют весьма полезную 
роль в децентрализации и что у них устанавли
ваются все более тесные взаимоотношения с 
мировыми органами системы Организации Объ
единенных Наций. Наглядным примером коорди
нации усилий региональных экономических ко
миссий с усилиями других органов Организации 
Объединенных Наций служит программа Орга
низации Объединенных Наций по содействию 
экспорту, начало которой было положено на 
совещании исполнительных секретарей, состо
явшемся в январе 1967 года. Региональные 
комиссии служили в качестве центров, где воз
никла инициатива в этом отношении; теперь 
они будут проводить в жизнь политику Центра 
ЮНКТАД/ГАТТ по международной торговле, 
созданного в январе 1968 года в соответствии 
с резолюцией 2297 (XXII) Генеральной Ассамб
леи. Все приветствуют роль, которую играют 
региональные экономические комиссии в деле 
региональной интеграции; такая интеграция рас 
сматривается как многообещающая попытка со 
стороны развивающихся стран, направленная на 
внутреннее урегулирование некоторых проблем 
в своей среде. В Совете выражалась надежда, 
что региональные экономические комиссии сде
лают немаловажный вклад в осуществление стра
тегии развития в рамках предстоящего Деся
тилетия развития.

Конечно, еще преждевременно пытаться уста
навливать какой-то определенный курс дейст
вий, которому нужно будет следовать во время 
предстоящего Десятилетия развития, но, быть 
может, будет не слишком смелым сказать, что, 
вероятно, будет найдено надлежащее равновесие 
между освоением природных богатств и исполь
зованием людских ресурсов с должным учетом 
как экономических, так и социальных аспектов 
этого вопроса. Вопрос о природных богатствах
— неизменно стоящий на повестке дня Совета — 
также не должен оставляться без внимания, 
так как при любом подходе к развитию неко
торые природные богатства безусловно необ
ходимы для экономического прогресса. Как Г е
неральный секретарь указал в вступительном 
заявлении на сорок пятой сессии, разведка 
и эксплуатация природных богатств имеют жиз
ненно важное значение для развивающихся стран. 
Мы очень рады, что Организация Объединенных 
Наций смогла сделать весьма значительный 
вклад в обследование общего положения с по
лезными ископаемыми, водными ресурсами и 
электроэнергией. Дискуссия в Совете по во
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просу о природных богатствах в текущем году 
касалась преимущественно морских ресурсов. 
Международное сообщество все больше и боль
ше интересуется проблемами морей и их р е 
сурсами, и это отразилось в прениях по двум 
докладам, представленным Генеральным сек
ретарем по этим вопросам для обсуждения. 
Почин в этой области был сделан Советом, 
когда на сороковой сессии он принял резолюцию 
о ресурсах моря за пределами внутренней юрис
дикции каждой страны. Поскольку наши нынеш
ние познания в области ресурсов моря все еще 
весьма ограничены и неполны, а дальнейший 
прогресс в освоении и использовании этих р е 
сурсов будет в большой мере зависеть от на
копления конкретного опыта в этой области, 
всеми подчеркивается необходимость пополне
ния нынешнего запаса знаний. Для этого должны 
быть предприняты долгосрочные программы ис
следований и установлено более тесное между
народное сотрудничество с целью адекватного 
использования потенциальных ресурсов морей 
на благо всего человечества с должным при
знанием больших потребностей в этом отно
шении народов развивающихся стран.

Что касается политики и координации в об
ласти транспорта, то Совет отложил принятие 
конкретных решений до следующего года. Пре
ния показали, однако, что транспорт имеет 
чрезвычайно важное значение как один из клю
чевых факторов развития.

По другому вопросу, — а именно, по вопросу 
о туризме, который может иметь важное зна
чение для экономики развивающихся стран, как 
это уже наблюдается в некоторых из них, и 
который ввиду многогранности представляет ин
терес для многих международных организаций 
как правительственных, так и неправительст
венных, — Советуже провел полезные дискуссии. 
Он решил подвергнуть этот вопрос дальнейшему 
рассмотрению на сорок седьмой сессии и пред
ложил Генеральному секретарю подготовить для 
него доклад с изложением полной картины про
грамм и деятельности, осуществляемых ныне 
в этой области Организацией Объединенных На
ций и связанными с ней организациями.

Характерной особенностью прошлого года бы
ло растущее число поступивших на рассмотре
ние Совета вопросов, затрагивающих тот или 
иной аспект науки и технологии. Это верно 
не только в отношении работы Консультативного 
комитета по применению достижений науки и 
техники в целях развития, но также и в отно

шении целого ряда других вопросов — например, 
вопроса о морских ресурсах. Работа Консуль
тативного комитета приобретает все большее 
значение, и Совет был рад отметить тесную 
связь, установившуюся между Консультативным 
комитетом и учреждениями системы Органи
зации Объединенных Наций. Совет с интересом 
ожидает дальнейших докладов Консультативного 
комитета по таким вопросам как природные 
ресурсы и научное образование, и в особенности 
по разрабатываемому им всемирному плану дей
ствий. Он надеется, что этот всемирный план 
будет тесно увязан с мероприятиями второго 
Десятилетия развития. Совет также следит с 
большим интересом за работой Консультатив
ного комитета по вопросу о белках.

В текущем году значительным аспектом р а
боты Совета были важные предложения прави
тельства Швеции, касающиеся проблем, возни
кающих вследствие ухудшения окружающей сре
ды. Прения в Совете явятся, быть может, 
первым шагом в направлении, которое должно 
стать кампанией общемирового масштаба и цель 
которой будет состоять в том, чтобы обратить 
на эту проблему общее внимание, так как, если 
ею пренебрегать, многие ценные достижения 
в области экономического развития могут быть 
сведены на нет. Принятая Советом по этому 
вопросу резолюция касается главным образом 
необходимости поощрения деятельности, уже 
проводимой в этой области различными учреж
дениями системы Организации Объединенных 
Наций, и рассмотрения дальнейших мероприя
тий, в частности, желательности созыва конфе
ренции Организации Объединенных Наций по 
проблемам окружающей среды на основе, ко
торая будет подготовлена Генеральным секре
тарем в сотрудничестве с заинтересованными 
учреждениями.

Значительное внимание было уделено вопросу 
облегчения передачи развитыми странами тех
нических знаний развивающимся странам, хотя 
прения касались в основном вопросов органи
зационного характера и аппарата. Однако все 
члены Совета были согласны, что эти проблемы 
имеют жизненно важное значение и срочно тре
буют решений, и дали понять, что они с особым 
интересом ждут затребованного от Генераль
ного секретаря доклада, в котором будут со
держаться указания о том, каким образом м о
жет быть расширена и усилена работа, выпол
няемая в настоящее время в этой области 
учреждениями системы Организации Объединен
ных Наций.
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Проведенные в Совете прения по вопросу 
об «утечке мозгов» естественным образом свя
зывают проблемы науки и техники с пробле
мами людских ресурсов, которые имеют два 
аспекта, а именно: один — количественный, т.е. 
вопрос о численности народонаселения, а дру
гой — качественный, т.е. вопрос, который обыч
но принято называть социальным аспектом р а з 
вития.

В ходе обсуждения задач и целей развития 
стало ясно, что вопрос о народонаселении об
разует один из серьезнейших вопросов, требую
щих постоянного внимания со стороны Совета. 
Как указал Генеральный секретарь, очень воз
можно, что в течение Второго десятилетия 
развития население мира будет увеличиваться 
на 30 процентов больше, чем оно увеличивалось 
в 60-е годы; поэтому, как он сказал, в рамках 
Десятилетия развития должна быть «выдвину
та на первый план важная взаимосвязь между 
народонаселением и ресурсами и начата работа 
по преодолению проблем, вытекающих из этой 
взаимосвязи».

Прения в Совете случайно совпали с момен
том, когда в другом месте по этому же вопросу 
имело место  высказывание первостепенной важ
ности. Совет занимался вопросами народона
селения в основном с точки зрения их тесной 
взаимосвязи с промышленным и сельскохозяй
ственным развитием и с повышением уровня 
жизни и здравоохранения и образования. Он 
также рассматривал решение проблемы чрезмер
ного роста народонаселения с точки зрения 
общего прогресса в деле улучшения условий 
жизни, уважения человеческого достоинства и 
обеспечения лучшего будущего для молодого 
поколения. Столь сложная и разнообразная про
блема, как проблема народонаселения, по необ
ходимости должна рассматриваться под разны
ми углами -зрения, и решения ее естественно 
должны быть различными и соответствовать 
экономическим и культурным условиям, суще
ствующим в различных странах и районах мира. 
Совет признал, что основную взаимосвязь меж 
ду развитием и народонаселением следует трак
товать преимущественно в региональном плане. 
Если усилия в отношении народонаселения долж
ны предприниматься параллельно с усилиями 
в области производства, торговли и финансов, 
то только совокупный результат этих усилий 
сделает возможным осуществление задач р а з 
вития. В Совете было подчеркнуто, что для 
лучшего понимания проблем народонаселения 
требуется больше знаний и что учреждения

системы Организации Объединенных Наций долж
ны продолжать исследовательскую работу в этой 
важной области. В принятой Советом резолюции 
подчеркивается, что «супругам принадлежит ос
новное человеческое право свободно и созна
тельно решать вопрос о числе своих детей и 
сроках деторождения, а также право на адек
ватное просвещение и информацию в этом от
ношении»; то же самое сказано также в резо
люции по этому вопросу, принятой на Т еге 
ранской конференции по правам человека.

Генеральная Ассамблея постановила объявить 
1968 год Годом прав человека, чтобы отметить 
двадцатую годовщину провозглашения Деклара
ции прав человека. Это дало совершенно исклю
чительную возможность не только учреждениям, 
входящим в систему Организации Объединенных 
Наций, но и правительствам, неправительствен
ным организациям и вообще всем людям доброй 
воли во всем мире увеличить усилия для до
стижения цели всеобщего уважения прав че
ловека и основных свобод. Международный год 
прав человека отмечен самыми разнообразными 
конструктивными мероприятиями в международ
ном, региональном и национальном плане. Совет 
с признательностью отдает должное этим цен
ным усилиям. В то время как Совет заседал 
прошлой весной, в Тегеране состоялась Между
народная конференция по правам человека, на 
которой был сделан обзор прогресса, достигну
того за двадцать лет, истекших со времени 
принятия Всемирной декларации прав человека, 
и произведена оценка методов, используемых 
для этой цели Организацией Объединенных На
ций, а также намечена программа на будущее 
время. Основные заключения Конференции со
держатся в ряде резолюций по вопросам, пред
ставляющим большой интерес для международ
ного сообщества, а также в Тегеранском заяв
лении, единогласно принятом Конференцией 13 
мая 1968 года. В ходе сорок пятой сессии 
внимание Совета неоднократно обращалось на 
важность взглядов, высказанных на Конферен
ции, и на достигнутые ею результаты. Сам 
Совет принял ряд важных резолюций на основе 
годового обзора работы своих двух функцио
нальных комиссий, занимающихя вопросами прав 
человека. Несколько из этих резолюций, исхо
дящих от Комиссии по правам человека, содер
жат, в свою очередь, проекты резолюций, ко
торые Совет рекомендует Генеральной Ассамб
лее утвердить. Рекомендации Тегеранской кон
ференции, равно как и прения и решения обеих 
комиссий, отражают растущее сознание того, 
что эффективное содействие правам человека
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должно осуществляться одновременно с эффек
тивной политикой экономического и социаль
ного развития. Как видно из рекомендаций, 
вопросом большого значения, вызывающим глу
бокую озабоченность, по-прежнему являются 
грубые нарушения прав человека, особенно р а 
совая дискриминация, возрождение тоталитар
ных идеологий и политика апартеида; ряд при
нятых Советом резолюций касается этих во
просов. В одной из резолюций Совет также 
выразил озабоченность положением в области 
прав человека на территориях на Ближнем Вос
токе, оккупированных в результате военных 
действий. В числе рекомендаций, касающихся 
положения женщин, можно указать  на меры, 
предложенные для проведения в жизнь поло
жений Декларации о ликвидации дискриминации 
в отношении женщин, которая была единогласно 
принята Генеральной Ассамблеей 7 ноября 
1967 г.,  и на решение назначить специального 
докладчика для дальнейшего изучения вопроса 
о положении женщин и о регулировании р а з 
мера семьи.

Одним из основных уроков первого Десяти
летия развития было более ясное признание 
важного значения человеческого фактора для 
развития и необходимости для каждой страны 
мобилизовать человеческие ресурсы одновре
менно с материальными и финансовыми ресур
сами, чтобы содействовать здоровому эконо
мическому и социальному прогрессу. По опыту 
60-х годов мы знаем, что перестройка струк
туры и переоценка взглядов на вещи без ущерба 
для потребностей и ценностей данной культуры 
по крайней мере также важны для модернизации 
общества и экономики, как и новейшая техника 
и более значительные капиталовложения. Из 
нашего опыта стало яснее, что если еще на 
достаточно ранней стадии процесса планирова
ния не уделяется надлежащее внимание качест
венным социальным и организационным факто
рам, которые могут либо препятствовать р а з 
витию, либо содействовать развитию, то это 
может с самого начала подорвать реалистич
ность и эффективность планирования. Для того 
чтобы быть эффективными, планы должны от
ражать подлинно сбалансированный и всесто
ронний подход к развитию.

Необходимость сбалансированного подхода к 
развитию подчеркивается также в проекте д е 
кларации о социальном развитии, подготовлен
ном Комиссией социального развития и изу
ченном в этом году Советом. Проект декларации 
представляет важный этап в процессе опреде

ления основных принципов и целей международ
ной политики в социальной области, и следует 
ожидать, что, когда он будет утвержден Гене
ральной Ассамблеей, быть может, в этом году, 
он послужит ценным руководством как для меж
дународных организаций, так и для самих пра
вительств в планировании ими предстоящего 
Десятилетия развития.

Рассматривая вопросы методологии планиро
вания второго Десятилетия развития Органи
зации Объединенных Наций, многие делегации 
подчеркивали, что не только правительства 
должны принимать активное участие в процессе 
планирования, но и население развивающихся 
стран должно сознательно участвовать в работе 
по развитию. Когда Совет постановил, что осо
бое внимание должно уделяться задаче инфор
мирования общественного мнения о проблемах 
развития, то тем самым он уже сделал шаг 
в направлении поощрения более широкого по
нимания задач следующего Десятилетия р а з 
вития и участия в их осуществлении.

Хотя существование осведомленного общест
венного мнения и поддержка с его стороны 
безусловно очень важны, основной залог успеха 
наших индивидуальных и объединенных усилий 
в течение предстоящих лет — это фактическая 
мобилизация людских ресурсов развивающихся 
стран. Как указала Комиссия социального р а з 
вития, людские ресурсы — это единственные 
ресурсы, которыми богаты почти все разви
вающиеся страны; поэтому они представляют 
собой не какой-то «товар», как об этом можно 
судить по выражению «ресурсы», но подлинный 
источник прогресса и роста развивающихся 
стран. Человек не только необходимое орудие 
развития, он — его смысл. Совет фактически 
единогласно признал необходимость в срочных 
международных действиях, которые помогли бы 
развивающимся странам рационально использо
вать этот источник, и усилия, которые будут 
предприняты для этого в будущем, особенно 
в связи с подготовкой второго Десятилетия 
развития, будут иметь ключевое значение для 
успеха нашей работы для развития.

Многие представители неоднократно подчерки
вали важную роль, которую играет образование 
в длительном процессе экономического и со
циального развития. Можно сказать, что их 
озабоченность отразилась в принятой резолюции, 
в которой Совет признает, что образование 
в широком смысле слова является необходимым 
элементом в развитии человеческих ресурсов
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и в экономическом и социальном развитии во
обще, и рекомендует Генеральной Ассамблее 
объявить 1970 год Международным годом об
разования. Важно отметить, что слово «обра
зование» следует понимать в данном случае 
в его самом широком смысле. Поэтому Между
народный год образования должен быть по- 
настоящему отмечен не только выступлениями 
и торжествами, — которые, конечно, имеют 
ценность, — но и разработкой согласованных 
программ действия, в которые все заинтере
сованные учреждения сделают вклад и в рамках 
которых государства-члены Организации будут 
иметь возможность сосредоточить усилия на 
главных целях качественного и количественного 
порядка для содействия развитию образования. 
В этом отношении в ходе прений в Совете 
особо подчеркивалась необходимость принятия 
мер для того, чтобы справиться с весьма тре
вожным явлением — «утечкой мозгов».

Как Совет признал в этом году более опре
деленно, чем когда бы то ни было, для полного 
развития и использования людских и челове
ческих ресурсов необходимы не только образо
вание и профессиональная подготовка пригодных 
наличных и потенциальных рабочих кадров и 
создание возможностей трудоустройства, но и 
также близкая связь людей на всех уровнях и 
во всех качествах с задачами развития. Как 
в развивающихся, так и в более развитых стра
нах молодежь образует непрерывно растущую 
группу таких людей. В этом году Совет осо
бенно сильно реагировал на перспективы, ко
торые открывают для достижения прогресса 
и мира энергия и идеалы молодежи во всем 
мире. Подтверждение Советом большого зна
чение вклада молодежи в развитие представ
ляет важный шаг, равно как и признание им 
того факта, что работа Организации Объеди
ненных Наций и специализированных учрежде
ний на пользу молодежи должна быть направлена 
на поощрение участия молодых людей в нацио
нальных и международных усилиях, направлен
ных на обеспечение подлинного успеха второго 
Десятилетия развития, и на содействие такому 
участию.

За отчетный период Совет уделил немало 
внимания вопросу о своих взаимоотношениях 
с неправительственными организациями и сред
ствам усиления той роли, которую они могут 
играть в содействии достижению целей Орга
низации Объединенных Наций. По рекомендации 
Комитета по неправительственным организаци
ям он принял важную резолюцию, содержащую

детальные положения, определяющие порядок 
консультаций с такими организациями в буду
щем. В другой резолюции он предусмотрел меры 
по укреплению связи национальных и между
народных неправительственных организаций с 
Управлением общественной информации. Надо 
надеяться, что решения Совета послужат по
лезной основой для сотрудничества с этой весь
ма важной частью общественного мнения.

Совет вновь выражает признательность тем 
главам и старшим должностным лицам Управ
ления Верховного комиссара ООН по делам 
беженцев, Учебного и научно-исследователь- 
ского института ООН, Детского фонда ООН, 
Организации Объединенных Наций по промыш
ленному развитию и Программы развития ООН, 
которые присутствовали на его сессиях и пре
доставили ему ценную информацию об их про
граммах, как это отмечено в соответствующих 
главах настоящего доклада.

В работе Совет также пользовался активным 
сотрудничеством Административного комитета 
по координации и Комитета по программе и 
координации, а также Комитета расширенного 
состава. В отношении большей части детальной 
работы, которая дает  возможность обсуждать 
в Совете программы и определять общее на
правление деятельности, Совет полагается, 
главным образом, на Комитет по программе 
и координации, а Административный комитет 
по координации обеспечивает осуществление этих 
программ. Взаимоотношения Совета с этими 
органами, по моему мнению, стимулировались 
и стали более плодотворными благодаря сов
местным совещаниям, которые были проведены 
в Бухаресте должностными лицами Совета, Ад
министративного комитета по координации и 
Комитета по программе и координации. Эти 
совещания способствовали большему взаимопо
ниманию между исполнительными главами меж
дународных организаций, входящих в систему 
Организации Объединенных Наций, и предста
вителями правительств, ответственными за ко
ординацию их деятельности в качестве членов 
Комитета по программе и координации.

За отчетный год Совет и Комитет по програм
ме и координации успешно работали над слож
ными вопросами, возникающими в связи с про
граммой работы Организации Объединенных На
ций в экономической и социальной областях и 
в области прав человека, а также в связи с ее 
бюджетными потребностями. Долгосрочное пла
нирование и определение относительной сроч
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ности задач — это те области, в которых мы 
наметили в принципе рамки для более конкрет
ных действий в будущем году. Многое еще 
предстоит сделать для разработки сбаланси
рованной системы планирования, программиро
вания и составления бюджета, как это рекомен
довал Специальный комитет экспертов по изу
чению финансового положения Организации Объ
единенных Наций и специализированных учреж
дений. Требования, содержащиеся в резолюции 
2370 (XXII) Генеральной Ассамблеи, в которой 
Генеральному секретарю предложено предста
вить Генеральной Ассамблее в 1969 году пла
новую цифру потребностей на 1971 год, должны 
послужить ускорению прогресса в направлении 
создания сбалансированной системы, предусмот
ренной Специальным комитетом. В вступитель
ном обращении к Совету на сорок пятой сессии 
Генеральный секретарь вполне правильно ука
зал, что все эти новые обстоятельства требуют, 
чтобы он играл гораздо более динамическую 
и творческую роль при формулировании долго
срочных планов и краткосрочных программ, чем 
это от него ожидалось в прошлом. Представ
ляется лишь логичным, чтобы Генеральный сек
ретарь сам разрабатывал предложения для р а 
боты, которая должна быть выполнена в данный 
год, в свете решений, принимаемых програм
мными органами, и чтобы он располагал также 
известной свободой действий, чтобы иметь воз
можность предлагать изменения в порядке и 
альтернативные решения с учетом финансовых 
и чисто физических возможностей. В свете 
такого нового подхода быть может понадобится 
изучить существующий нормоустановительный 
и организационный порядок, чтобы установить, 
какие могут потребоваться изменения, чтобы 
он больше отвечал новым потребностям, в осо
бенности поскольку такие новые потребности 
весьма вероятно возникнут в связи с проведе
нием второго Десятилетия развития.

Что касается сотрудничества и координации 
между организациями системы Организации Объ
единенных Наций, то работа Консультативного 
комитета по координации была в этом году 
плодотворной. Мы в Совете с удовлетворением 
отметили тот значительный прогресс, о котором 
он сообщил, в отношении некоторых проблем 
координации, так как раньше они считались 
почти совсем неразрешимыми; к числу таких 
проблем относятся особенно сельскохозяйст
венное образование, промышленность и счетно- 
вычислительные машины. По предложению Кон
сультативного комитета по координации Совет 
рекомендует Ассамблее включить в свои правила

процедуры новые положения, имеющие целью 
способствовать процессу координации путем со з 
дания возможности соответствующих консуль
таций со специализированными учреждениями 
до принятия Ассамблеей решений по предло
жениям, затрагивающим их сферу деятельности.

Впервые Совету пришлось иметь дело с во
просом координации, возникшим на почве усилий 
Организации, имеющих целью обеспечить быст
рую деколонизацию остающихся не самоуправ
ляющихся территорий. Представители специали
зированных учреждений и международных орга
низаций, связанных с Организацией Объединен
ных Наций, описали нам усилия, которые они 
прилагают в этой связи, и мы в Совете уверены, 
что они и далее будут сотрудничать в этой 
работе с нами и с Ассамблеей, помогая Орга
низации Объединенных Наций в рамках своей 
компетенции и в духе соглашений, заключенных 
с Организацией. К концу обсуждения вопроса, 
которое носило информационный характер, Совет 
постановил возобновить его рассмотрение позд
нее в этом году.

На некоторых заседаниях Совета в отчетном 
году присутствовали также члены Совместной 
инспекционной группы, которая была создана 
на основании рекомендаций Специального ко
митета экспертов по изучению финансового по
ложения Организации Объединенных Наций и 
специализированных учреждений. Совет с ин
тересом ожидает их рекомендации. Поскольку 
Совету удалось еще в прошлом году примирить 
расхождения во мнениях относительно Совмест
ной инспекционной группы, Совет в этом году 
уделил внимание проведению в жизнь других 
рекомендаций Специального комитета, многие 
из которых он рассмотрел в контексте других 
пунктов повестки дня. Мне кажется, что Совет 
в общем удовлетворен своими усилиями и уси
лиями вспомогательных органов, приложенными 
в связи с рекомендациями Специального коми
тета .  В то же время все мы должны признать, 
что проведение в жизнь этих рекомендаций 
представляет постоянный процесс.

Совету, к сожалению, еще не удалось до
стигнуть сколько-нибудь ощутимых результатов 
в его усилиях разрешить взаимосвязанные про
блемы непомерно перегруженного расписания 
заседаний, перегруженной повестки дня и ч рез 
мерного объема документации. Это положение 
налагает почти непосильное бремя на делегации, 
особенно на делегации развивающихся стран. 
На сорок пятой сессии эти критические пробле
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мы часто упоминались, но — по иронии судьбы
— именно серьезный характер этих проблем 
помешал Совету заняться ими в пределах вре
мени, которым он располагал. Однако эти про
блемы принадлежат к числу тех, к которым 
Совет намерен — и должен — вернуться в 
ближайшем будущем, так как решение их пред
ставляется совершенно необходимым, чтобы Со
вет и далее мог вносить ценный вклад в дело 
международного сотрудничества в целях р а з 
вития.

В вопросе координации произошли положитель
ные изменения, и, хотя они впервые были от
мечены уже некоторое время назад, они только 
теперь приобрели подлинное значение. Совер
шенно очевидно, что предпринимавшиеся в этом 
направлении усилия как внутри Совета, так 
и вне его  послужили тому, что теперь все 
отдают себе лучший отчет в необходимости 
и возможности более тесной координации по 
основным вопросам между учреждениями, вхо
дящими в систему Организации Объединенных 
Наций. Прежняя консервативная позиция, про
истекавшая из юридических утверждений, по
степенно уступает место более конструктив
ному и практическому подходу, ведущему к 
полному сотрудничеству учреждений в точно 
определенных областях, входящих в сферу ком
петенции различных организаций. Стало ясно, 
что ни учреждения ни государства-члены Ор
ганизации ничего не потеряют, а наоборот мно
гое выиграют, если они будут объединять свои 
усилия в таких важных областях, как образо
вание и профессиональное обучение. Это стало 
еще более важным с тех пор, как в результате 
лучшей координации деятельности на уровне 
правительств приходится заниматься многооб
разной деятельностью и осуществлять проекты, 
требующие участия целого ряда различных уч
реждений. Соглашения, которые были достиг
нуты в этой связи между учреждениями, дадут 
возможность учреждениям, входящим в систему 
Организации Объединенных Наций, более эф
фективно содействовать правительствам разви
вающихся стран.

Малоудовлетворительные результаты процес
са развития — обстоятельство, чрезвычайно 
озабочивающее Совет, — не вина Совета. Од
нако высказываются мнения, что этому глав
ному органу Организации Объединенных Наций 
надо пересмотреть  методы работы и внести 
в них все  изменения, которые дали бы ему 
возможность с большей пользой работать над 
стоящими перед ним далеко идущими задачами.

В самом деле, всю процедуру работы между
народной организации в экономической и со
циальной области нужно будет пересмотреть 
и сделать ее более гибкой, а следовательно 
и более эффективной для осуществления всей 
ее многогранной деятельности в взаимосвязан
ных областях. Потребуется в большей мере 
сосредоточить работу на ключевых областях.

И все же, в конечном счете, решающим фак
тором успеха наших усилий должны быть го
товность и решимость всех правительств, в 
особенности правительств более передовых 
стран, проводить политику поддержки, всеми 
имеющимися в их распоряжении практическими 
средствами решений Совета и организаций, р а 
ботающих в экономической и социальной об
ластях. Однако такой готовности и такой ре
шимости все еще не наблюдается с их стороны 
в достаточной мере для обеспечения успеха 
этих усилий. Теперь все сознают, насколько 
сложны проблемы развития и потенциальных 
ресурсов — как людских, так и материальных. 
Что требуется — это мобилизовать и направлять 
эти ресурсы на общее дело развития.

В настоящее время наблюдаются, хотя еще 
и не очень ясно, признаки того, что политичес
кие ситуации, затрагивавшие весь мир, но осо
бенно потрясшие некоторые страны, приходят 
к концу. Мы горячо надеемся, что для народов 
этих стран скоро придет избавление от бес
численных страданий, которые они сейчас ис
пытывают, и что вместе с другими народами, 
когда их ресурсы не будут больше поглощаться 
разрушительными войнами, они смогут рабо
тать над строительством прочного мира в усло
виях свободы и справедливости. Эта надежда 
живет в каждом человеке. Оправдывают ли 
ее события? Альтернатива слишком мрачна, 
но все же ее надо предвидеть. Недавно про
явившаяся тенденция в трудном деле разору
жения — особенно ядерного разоружения — 
дает основания для осторожного оптимизма. 
Но сейчас не время для благодушия. Совет 
и другие органы Организации Объединенных 
Наций и все учреждения, входящие в систему 
Организации Объединенных Наций, полностью 
примут на себя, я убежден, лежащую на всех 
них обязанность стремиться к достижению на
ших общих целей.

II

Представленный ниже доклад, в общем, имеет 
ту же форму и носит тот же характер, что и
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предыдущие доклады, представленные Советом 
Генеральной Ассамблее2, Он состоит из на
стоящего тома и печатных томов резолюций 
возобновленной сорок третьей, сорок четвертой 
и сорок пятой сессий3, и он будет дополнен 
докладом о работе возобновленной сорок пятой 
сессии, которая будет проведена Советом позд
нее в течение этого года.

В докладе содержатся ссылки на краткие 
отчеты заседаний Совета и его комитетов, 
которые были распространены среди всех членов 
Организации Объединенных Наций.

Настоящий том состоит из восемнадцати глав. 
Из них главы с I по IX, раздел В главы X, 
глава XII и разделы С, Ц, Е, Н, I и } главы 
XIII касаются вопросов, входящих в компетен
цию Второго комитета, хотя вопросы, затрону
тые в главе I и разделе В главы X, также 
затрагивают сферу деятельности Третьего ко
митета. Раздел А и С главы X, глава XI и 
разделы А, В, Р и С главы XIII касаются 
вопросов, входящих в компетенцию Третьего 
комитета. Генеральная Ассамблея, возможно, 
пожелает передать на рассмотрение Пятого ко
митета главу XIV, в которой обсуждается про
грамма работы Организации Объединенных Наций 
в экономической и социальной областях и в 
области прав человека и ее бюджетные потреб
ности, а также главу XV, касающуюся вопроса 
о проведении в жизнь рекомендаций Специаль
ного комитета экспертов по изучению финан
сового положения Организации Объединенных 
Наций и специализированных учреждений, а так
же направить их на отзыв Второму и Третьему 
комитету. Она, возможно, пожелает передать 
Второму и Третьему комитетам, а также Пя
тому комитету в соответствии с пожеланием, 
высказанным Пятым комитетом на двадцатой

2 См. документы Е /Ь .1 2 1 3  н Е /5К .  1561.

3 Официальные отчеты Экономического и Социального  
Совета,  возобновленная сорок третья сессия ,  Д опол
нение 1А; там ж е,  сорок четвертая сесси я ,  Допол-  
нение № 1; и там же,  сорок пятая сесси я ,  Дополнение Х° 1.

сессии Ассамблеи4, разделы А и В главы XVI, 
касающиеся вопросов развития и координации 
деятельности организаций, входящих в систему 
Организации Объединенных Наций. Кроме того, 
Генеральная Ассамблея пожелает, возможно, 
передать впоследствии в Шестой комитет пунк
ты 764—770, которые содержатся в главе XVI 
и касаются предполагаемой поправки к прави
лам процедуры Ассамблеи. Наконец, раздел С 
главы XVI входит, по-видимому, в компетен
цию Четвертого комитета.  Главы XVII и XVIII 
могли бы рассматриваться на пленарных з а 
седаниях, хотя разделы Е и Р главы XVII, 
касающиеся, соответственно, расписания кон
ференций и заседаний на 1969 и 1970 годы и 
финансовой стороны решений Совета, представ
ляют интерес также и для Пятого комитета.

Целый ряд вопросов, обсуждающихся в на
стоящем докладе, — это также пункты пред
варительной повестки дня Генеральной Ассамб
леи. Эти пункты указаны в подстрочных з а 
мечаниях. О других вопросах, предложенных 
вниманию Генеральной Ассамблеи или требую
щих ее решений, говорится в тексте и в под
строчных примечаниях.

Повестка дня сессий Совета, информация, ка
сающаяся членского состава и дат заседаний 
Совета и его вспомогательных органов в т е 
чение отчетного периода, а также программа 
конференций и заседаний на 1969 и 1970 годы 
содержатся в приложениях к настоящему до
кладу.

Мануэль Перес Герреро 
Председатель 

Экономического и Социального Совета

Женева
Август 1968 года

4 Официальные отчеты Генеральной А ссам бл еи ,  двад
цатая сессия ,  Пятый комитет, заседание 407 .
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Глава I

НАРОДОНАСЕЛЕНИЕ

1. Вопросы народонаселения и связь между 
этими вопросами и экономическим и социаль
ным развитием пользовались особым вниманием 
Экономического и Социального Совета в р а с 
сматриваемый период. В качестве основы для 
рассмотрения вопросов народонаселения Совет 
рассмотрел на сорок четвертой сессии доклад 
Комиссии по народонаселению о своей четырнад
цатой сессии (Е /4454)1, записку Генерального 
секретаря, содержащую некоторые предложения 
(Е/4454/АсЫЛ), раздел о народонаселении доклада 
Комитета по программе и координации о первой 
части своей второй сессии(Е /4493/Кеу.12, пункты 
152—166, и том I документов второй Всемирной 
конференции по вопросам народонаселения (Е /  
С(ЖР.41/2)3. На этой сессии4 Совет принял к 
сведению главы I V —V II  доклада Комиссии по 
народонаселению и принял решение отложить 
до сорок пятой сессии рассмотрение глав II,
III и V I I I —X I ,  включая проект резолюции, р е 
комендованный Комиссией, а также рассмот
рение раздела доклада Комитета по программе 
и координации, в котором рассматриваются во
просы народонаселения. На сорок пятой сессии 
Совет также рассмотрел доклад АКК по вопро
сам координации в области народонаселения (Е/ 
4486/АсЫ. 1 5, приложение II) и записку Генераль
ного секретаря о народонаселении и его связи с 
экономическим и социальным развитием (Е /  
4551)6.

А. Народонаселение и развитие

2. В заявлении о стратегии развития, сде
ланном в Совете на сорок пятой сессии7, Гене-

1 Официальные отчеты Экономического и Социального 
Совета,  сорок четвертая сессия,  Дополнение Х°9.

2 Там ж е ,  сорок пятая сессия,  Дополнение Х°9.

3 Издание Организации Объединенных Наций, в про
даже под .V» 6 6 . XIII.5.

4 См. документ Е /  5К.1520.

5 Официальные отчеты Экономического иСоциального  
Совета,  сорок пятая сессия ,  Приложения, пункт 23
повестки дня .

6 Там ж е ,  пункт 5 повестки дня.

7 См. докум ент Е /  5К.1531.

ральный секретарь коснулся вопроса о взаимной 
связи некоторых основных экономических, со
циальных и демографических аспектов. Он под
черкнул, что, хотя важно продолжать упорные 
усилия в областях наиболее трудных проблем, 
в равной степени важно интенсифицировать дея
тельность в областях, более доступных для до
стижения целей Десятилетия развития. Он от
метил, что одним из наиболее значительных 
явлений в последние годы было все возраста
ющее осознание фактора народонаселения. Ве
роятный рост населения в 70-х годах превысит 
темпы прироста 60-х годов на одну треть; по
этому во втором Десятилетии развития следует 
обратить особое внимание на критическую связь 
между народонаселением и ресурсами и уделить 
внимание вызываемым этим проблемам.

3. Мировые проблемынародонаселения разно
образны и сложны, и методы их разрешения не 
могут быть ни простыми, ни едиными. Несмотря 
на то, что вопрос о росте народонаселения имеет 
большое экономическое и социальное значение, 
он все чаще связывается с вопросами основных 
прав и условий жизни человека. Благодаря тех 
ническому развитию и изменению отношений 
между людьми растет уверенность, что на тен 
денции народонаселения можно оказывать влия
ние, даже прежде чем страна достигнет уровня, 
который можно считать надлежащим уровнем 
развития. Национальные программы планирова
ния размеров семьи, принятые в двадцати р а з 
вивающихся странах, уже стали неотъемлемой 
частью усилий в области национального разви
тия. Экономическая и социальная политика и 
политика в области народонаселения фактически 
рассматриваются как поддерживающие друг дру
га. На настоящей ранней стадии программ пла
нирования размеров семьи трудно правильно 
оценить их эффективность, но хорошо известно, 
что предстоит преодолеть серьезные препятст
вия. Поэтому Генеральный секретарь считает, 
что Организация Объединенных Наций должна 
ответить на призывы взять на себя руководство 
деятельностью в этой области. Ввиду увеличе
ния числа просьб об оказании помощи Органи
зация Объединенных Наций должна создать ап
парат программирования для оказания помощи
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правительствам в разработке проектов, включая 
экспериментальные проекты по планированию 
размера семьи. Генеральный секретарь просил 
об умеренном увеличении бюджета на 1969 год 
для этой цели и учредил целевой фонд Органи
зации Объединенных Наций для проведения д ея 
тельности в области народонаселения.

4. Руководители отдельных специализирован
ных учреждений обсудили пути, посредством ко
торых эти учреждения могли бы оказать помощь 
в установлении лучшего равновесия между наро
донаселением и ресурсами в качестве основного 
элемента успеха стратегии развития. Благодаря 
прогрессу, достигнутому в сельскохозяйствен
ных исследованиях и в распространении сель
скохозяйственных знаний, уровень производства 
продовольствия за последнее время дает ос
нования для некоторой надежды, но состязание 
между народонаселением и обеспечением про
довольствием далеко не выиграно. Для разр е 
шения этой основной проблемы необходимо, что
бы увеличению производства продуктов питания 
соответствовал подобный прогресс в планиро
вании народонаселения. Аспекты динамики на
родонаселения с точки зрения здравоохранения 
включают рассмотрение тенденций народонасе
ления в планировании национального здравоохра
нения и развитии сети основного медицинского 
обслуживания. Развитие и объединение плани
рования размера семьи в рамках медицинского 
обслуживания обеспечивает эффективные меры 
по содействию охраны здоровья матери и ребенка 
и обеспечивает надлежащую обстановку для р е 
шения проблем, связанных с контролем над фер
тильностью, с бесплодием и абортами. Подго
товка медицинских кадров для основных видов 
медицинской работы, включая планирование р а з 
мера семьи, имеет первостепенное значение. 
Полномочия Всемирной организации зравоохра- 
нения позволяют ей оказывать помощь прави
тельствам по их просьбе в разработке методов 
планирования размера семьи в качестве со
ставной части медицинского обслуживания. ВОЗ 
не одобряла какую-либо конкретную политику 
в области народонаселения и не содействует ее 
проведению. Какими бы успешными ни были 
программы планирования размера семьи, ос
танется необходимость увеличить уровень про
изводительной занятости, поспредством чего 
лишь и можно улучшить жизненный уровень 
населения и добиться необходимых улучшений, 
от которых зависит осуществление прав чело
века. Указывалось, что следует также опреде
лить качественные аспекты последствий тен 
денций в области народонаселения, чтобы понять

изменения в составе молодой части населения 
и ее изменяющиеся стремления.

В. Координация

5. Подобно Организации Объединенных Наций 
были расширены полномочия пяти ее учреждений 
в вопросах, касающихся народонаселения в целом 
и планирования размера семьи в частности. 
На сорок пятой сессии члены Совета подчеркнули 
настоятельную необходимость дальнейшего улуч
шения координациидеятельности системы учреж
дений Организации Объединенных Наций в этой 
области и приветствовали учреждение Подкоми
тета АКК по народонаселению в качестве фору
ма для содействия проведению более согласо
ванной и последовательной политики со стороны 
государств-членов системы учреждений Органи
зации Объединенных Наций в рамках своих полно
мочий. Эти обязанности и деятельность в области 
научно-технического сотрудничества учрежде
ний в пяти первоочередных проблемах8, включая 
планирование размера семьи, подробно описаны 
в дополнении к тридцать четвертому докладу 
АКК по вопросам координации в области на
родонаселения ( Е  / 448б/Ас1с1.1 5, приложение II). 
Члены Совета также подчеркнули значение учас
тия региональных комиссий в Подкомитете АКК 
по народонаселению, а также рекомендовали 
провести надлежащие мероприятия по координа
ции деятельности с соответствующими неправи
тельственными организациями.

С. Основные вопросы политики

6. В ходе прений на сорок пятой сессии9 Со
вет подчеркнул разнообразие проблем, связан
ных с народонаселением и его различными ас 
пектами, которым Организация Объединенных 
Наций уделяла особое внимание со времени 
принятия в 1965 году Советом решения скон
центрировать внимание на пяти первоочередных 
проблемах: фертильности, смертности, урбани
зации и миграции, демографических аспектах 
экономического развития и демографических ас 
пектах социального развития. Считалось, что 
среди этих проблем фертильность имеет главное 
значение, ввиду того, что в большинстве р а з 
вивающихся стран сочетание неизменной фер
тильности и сокращающейся смертности привело 
к росту населения, значительно опережающему 
рост экономических ресурсов. Совет считал об

8 См. ниже пункт 6.

9 См. документы Е /А С .6 /5 К .  4 5 3 -4 5 6 ,  459 и 460; 
Е /5 К .  1520.
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щепризнанным, что такой быстрый рост населе
ния имеет отрицательное,непосредственное вли
яние на экономическое развитие и что планиро
вание размера семьи стало необходимостью. 
Указывалось, что через двадцать летневозможно 
будет справиться с ростом народонаселения, 
если немедленно не будут приняты надлежащие 
меры. Вновь было подчеркнуто, что, хотя и не 
может быть речи о том, чтобы считать програм
мы планирования размера семьи заменой эко
номическому и социальному развитию, несомнен
но, что эти программы могут стать эффектив
ным орудием поддержки экономического и со
циального развития.

7. Совет особо подчеркнул аспекты прав ч е
ловека в вопросах планирования размера семьи 
и твердую убежденность, что при решении во
проса о размере семьи свобода выбора должна 
быть предоставлена отдельному лицу. Он также 
подчеркнул, что правительства должны ускорить 
доступ к знаниям и средствам, которые позво
лят отдельным лицам осуществлять этот выбор 
в соответствии со своей совестью. В этой связи 
Совет принял к сведению, что Декларация ми
ровых лидеров по вопросам народонаселения 
(Е/45516, приложение I), подтверждающая, что 
эти права составляют основную часть челове
ческого достоинства, была подписана главами 
государств и премьер-министрами тридцати 
стран. Вопрос о планировании размера семьи и 
правах человека составлял также важную часть 
повестки дня двадцать пятой сессии Комиссии 
по положению женщин10; Комиссия рекомендо
вала проект резолюции, принятый позже как 
резолюция 1326 (ХНУ) Совета, о планировании 
размера семьи и о положении женщин. Меж
дународная конференция по правам человека 
(состоявшаяся в Тегеране в 1968 году) также 
приняла резолюцию по аспектам планирования 
размера семьи с точки зрения прав человека11.

8. После многих лет неизбежного медленного 
и внимательного изучения Организация Объеди
ненных Наций движется в направлении выработки 
программ деятельности в соответствии с р езо 
люцией 1084 (XXXIX) Совета, принятой в 1965 
году. В последние годы правительства, пред
ставляющие две трети населения развивающихся 
стран мира, приняли национальные программы

10 См. Официальные отчеты Экономического и С о 
циального Совета ,  сорок четвертая сессия,  Дополнение 
.V; 6, пункты 137-160 .  См. также ниже раздел 0 главы X I .

11 Окончательный акт Международной конференции 
по правам человека,  глава III, резолюция XVIII.

планирования размера семьи, и в систему уч
реждений Организации Объединенных Наций на
правлялось больше просьб об оказании помо
щи в вопросах планирования размера семьи. 
Совет полагал, что Организация Объединенных 
Наций должна ответить на эти просьбы как мож
но полнее и что Организации Объединенных На
ций и специализированным учреждениям должны 
быть предоставлены достаточные финансовые и 
другие ресурсы для удовлетворения потребностей 
развивающихся стран в помощи в вопросах пла
нирования размера семьи. Однако были выска
заны некоторые оговорки некоторыми членами 
Организации относительно участия Программы 
развития ООН в демографической области12.

9. Члены Совета высказались за разделение 
программы Организации Объединенных Наций 
по народонаселению по районам, утверждая, 
что она должна учитывать индивидуальные р е
гиональные и национальные особенности тен 
денций народонаселения в связи с экономическим 
и социальным положением. Исполнительные се
кретари региональных экономических комиссий 
подчеркнули настоятельную необходимость со
кращения разрыва между экономическим ростом 
и ростом населения в соответствии с потреб
ностями каждого района. Было рекомендовано 
провести внимательное изучение всех аспектов 
политики в области народонаселения в рамках 
стратегии развития в каждом районе. Возможные 
решения включали оказание помощи и консуль
тативных услуг по просьбе правительства в 
связи с политикой и программами, предназна
ченными для того, чтобы сдержать рост насе
ления, и различными мерами, касающимися за 
нятости и производительности в области сель
ского хозяйства и промышленности. Существует 
также конкретная потребность в сотрудничестве 
в рамках каждого района между комиссиями и 
специализированными учреждениями для согла
сования их действий. Указывалось, что имеется 
потребность в здоровой связи между стратегией 
глобального развития и выработкой политики, 
с одной стороны, и в региональном подходе в 
формулировании и осуществлении проектов, с 
другой. Указывалось, что региональные про
граммы можно укрепить путем передачи боль
шей ответственности за проекты из Централь
ных учреждений комиссиям.

10. Совет с удовлетворением отметил, что 
ЭКАДВ на двадцать четвертой сессиивыступила 
с программой народонаселения Азии, которая

12 См. главу XII, пункт 518.
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включает создание отдела народонаселения в 
секратариате ЭК АД В ирасширение деятельности 
секретариата в области народонаселения.

В. Доклад Комиссии по народонаселению

11. Совет был информирован после изучения 
доклада Комиссии по народонаселению о ее че
тырнадцатой сессии (Е/4454)1, ч т о  К о м и с с и и  

очень хорошо известна необходимость расши
рить программы работы Организации Объеди
ненных Наций в области народонаселения. Она 
рекомендовала в рамках долгосрочной програм
мы работы, уже одобренной в резолюции 1084 
(XXXIX) Совета и в резолюции 2211 (XXI) Г е 
неральной Ассамблеи, пересмотренную пятилет
нюю программу саботы, сформулированную с 
точки зрения основных руководящих принципов 
и целей, которые должны быть достигнуты в 
течение следующих пяти лет. Была также р е 
комендована двухлетняя программа, состоящая 
из конкретных проектов. Выдвигая эти програм
мы работы, Комиссия подчеркнула желание иметь 
гибкий и эффективный план, который удовлетво
рял бы изменяющиеся потребности государств- 
членов Организации и, в частности, развиваю
щихся стран. Она рекомендовала, чтобы про
граммы периодически и по мере необходимости 
переоценивались и корректировались, чтобы и з 
бежать нарушения равновесия и уделять больше 
внимания программам деятельности на регио
нальном уровне и на уровне стран, особенно в 
тех развивающихся странах, где проблемы на
родонаселения стоят -особенно остро.

12. Комиссия изложила в рекомендациях не
сколько важных руководящих принципов для про
граммы в области народонаселения: существует 
возрастающая потребность в междисциплинар
ном, межучрежденческом и региональном сотруд
ничестве и особенно в сотрудничестве проектов 
на уровне стран; программа исследований С е
кретариата должна быть выборочной, являться 
основой для выработки политики и обеспечивать 
поддержку деятельности на местах; она должна 
быть направлена на оказание помощи развива
ющимся странам в создании национальных иссле
довательских учреждений; каналы информации 
должны быть расширены, особенно путем опу
бликования доклада о мировом демографическом 
положении; следует придать первостепенное зна
чение изучению фертильности и всем программам 
технического сотрудничества, связанным с фер
тильностью, включая планирование размера се 
мьи; следует сконцентрировать внимание на 
расширении материально-технической базы для

подготовки кадров в области народонаселения; 
должна быть укреплена деятельность в области 
народонаселения на региональном и националь
ном уровнях и увеличен штат сотрудников в Цент
ральных учреждениях и должно быть больше 
проектов в области народонаселения в соот
ветствии с программами технического сотруд
ничества по странам.

13. Совет в резолюции 1347 (ХЬУ) принял во 
внимание эти руководящие принципы и одобрил 
пятилетние и двухлетние программы исследова
тельской и технической работы в подготовке 
специалистов, информации и консультации по пя
ти первоочередным проблемам. Однако в ходе 
сорок четвертой и сорок пятой сессий несколько 
государств-членов Организации выразили м н е
ние, что в программе работы Организации Объ
единенных Наций в области народонаселения 
больше внимания уделяется компоненту стати
стики и научных исследований и что практи
ческим проектам уделялось недостаточное вни
мание. Высказывалась мысль, что уже имеются 
факты и цифры о решающих вопросах народона
селения и что необходимо, чтобы Комиссия осу
ществляла проекты практических мероприятий. 
Демографические исследования должны быть не 
самоцелью, а оперативным орудием Организации 
и государств-членов Организации. Другие члены 
Совета выразили мнение, что программа Орга
низации Объединенных Наций по народонаселе
нию должна быть сбалансирована и что ввиду 
сложности проблем народонаселения и того, 
что знания в этой области недостаточны и 
частичны, исследования должны занимать важ
ное место. Должное внимание должно уделяться 
связи между народонаселением и национальным 
развитием и что изучение этой связи должно 
охватывать все соответствующие факторы в 
рамках регионального и национального содер
жания. Должны быть приложены усилия для 
улучшения демографической статистики, в част
ности, в тех областях, где проблемы народо
населения сложны и носят срочный характер и 
недостает статистических данных.

14. В ходе прений Совет был информирован
об основных целях национальных программ пла
нирования семьи, о процессе, достигнутом этими 
программами, и об изменении позиций в отно
шении ответственности государства за такие 
программы. Ввиду долговременного характера 
изменений в области народонаселения отмеча
лось, что программы планирования размера се 
мьи могут иметь лишь отдаленное отношение к 
стратегии разития в 70-е годы. Однако выска
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зывалась также мысль о необходимости при
нимать во внимание эти программы в рамках 
программ развития, находящихся в настоящее 
время на рассмотрении, поскольку можно пред
полагать, что они вызовут изменения в области 
народонаселения, которые будут иметь серьезное 
значение. В более общем контексте народонасе
лению следует уделить должное внимание при 
подготовке второго Десятилетия развития. Что 
касается изучения позиций правительств, то 
члены Совета настоятельно требовали провести 
второй опрос среди правительств по проблемам, 
вытекающим из взаимосвязи экономического 
развития и изменений в области народонаселения.

13Е. Техническое сотрудничество

15. Совет понимал, что усиление помощи з а 
интересованным правительствам в разрешении 
проблем народонаселения стало делом большой 
важности. Члены Совета признали, что созда
ние национальных программ является, в первую 
очередь заботой национальных правительств и 
что национальный подход к деятельности в тех 
или иных областях народонаселения является не 
чем иным, как совокупностью национальных 
решений. Будучи ближе к национальным усло
виям, региональная политика и деятельность 
считаются надлежащими для рассмотрения всех 
видов проблем народонаселения в рамках р е 
гионального сотрудничества в демографической, 
экономической и социальной областях. Расши
ренная программа технического сотрудничества 
в связи с вопросами народонаселения потребует 
значительных дополнительных ресурсов. Однако 
подчеркивалось, что дополнительная помощь для 
программ народонаселения не должна предоста
вляться за счет ресурсов, необходимых для про
мышленных и сельскохозяйственных проектов.

16. Совет отметил, что Генеральный секре
тарь запросил дополнительные средства и напом
нил с удовлетворением о создании целевого 
фонда для деятельности в области народонасе
ления. Из фонда уже отпущены средства на не
сколько проектов, включая миссию по програм
мированию народонаселения в Африке14. Совет 
был информирован, что предпринимаются меро
приятия по назначению ряда должностных лиц 
по составлению программ по народонаселению

13 См. ниже главу X I ,  раздел 5, и главу XII, раздел А.

14 См. Официальные отчеты Экономического и С о
циального С о в ет а ,  сорок пятая сессия,  Приложения, 
пункт 5 повестки дня, документ Е / 4 5 5 1, приложение 
II, 1.

сроком на полтора года для оказания помощи 
заинтересованным странам в определении их 
проблем народонаселения и в разработке про
ектов, которые должны осуществляться, номере 
необходимости, с помощью, оказываемой по 
программам технического сотрудничества.

17. Некоторые члены Совета указывали, что 
хотя они одобряют создание целевого фонда, 
они не считают целесообразным увеличивать 
число специальных фондов. Учитывая как сообра
жения по существу, так и финансовые сообра
жения, члены Совета рекомендовали, чтобы ос
новная функциональная часть программы наро
донаселения осуществлялась в соответствии с 
Программой развития Организации Объединен
ных Наций. Высказывалась мысль, чтобы были 
проведены мероприятия по содействию коорди
нации между программами, осуществляемыми 
системой учреждений Организации Объединенных 
Наций, двусторонними программами, поддержи
ваемыми правительствами, и программами, под
держиваемыми частными учреждениями. Совет 
был информирован, что для проектов Организа
ции Объединенных Наций по народонаселению 
могут быть предоставлены значительные финан
совые ресурсы.

Р. Решения, принятые Советом

18. Совет в резолюции 1347 (ХЬУ) поддержал 
рекомендации, сделанные Комиссией по народо
населению в докладе ее четырнадцатой сессии 
по пятилетним и двухлетним программам работы 
(Е/4454, глава VIII), а также заключения Ко
митета по программе и координации в отноше
нии Программы развития Организации Объеди
ненных Наций в области народонаселения (Е / 
4483/Кеу.1, пункты 152—166). Он рекомендовал, 
чтобы Программа развития Организации Объ
единенных Наций должным образом рассматри
вала заявки на финансирование проектов, пред
назначенных для оказания помощи развивающим
ся странам в разрешении проблем народонасе
ления. Он просил Генерального секретаря вы
полнить рабочую программу в области народо
населения и уделить внимание тем аспектам, 
которые представляют непосредственный инте
рес для развивающихся стран, особенно кон
сультативному и техническому сотрудничеству 
в области народонаселения в рамках националь
ной политики по просьбе правительств. Совет 
также просил Генерального секретаря предста
влять Генеральной Ассамблее каждые два года 
краткий доклад о мировом положении в области 
народонаселения и быстро довести до современ
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ных требований исследования об определяющих 
факторах и последствиях тенденций народонасе
ления. Совет просил Комитет по планированию 
развития уделить надлежащее внимание взаимо
связи между динамикой роста народонаселения 
и экономическим и социальным ростом в отно
шении второго Десятилетия развития, принимая 
во внимание разнообразие региональных и нацио
нальных особенностей. Региональным экономи
ческим комиссиям и Экономическому и социаль

ному бюро в Бейруте было предложено подгото
вить и рассмотреть региональные доклады по 
аспектам экономического и социального разви
тия, относящимся к народонаселению. Совет 
приветствовал решение АКК об учреждении Под
комитета по народонаселению и призвал интен
сифицировать деятельность в сотрудничестве с 
Комитетом по программе и координации, чтобы 
улучшить сотрудничество и избежать дублиро
вания в работе.
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Глава II

МИРОВЫЕ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ТЕНДЕНЦИИ

А. Обзор мирового экономического поло
жения: современные экономические тен
денции

19. Для общего обсуждения мировых экономи
ческих тенденций Совет рассмотрел «Обзор ми
рового экономического положения за 1967 год»1. 
Часть вторая «Обзора» (Е/4489), озаглавленная 
«Современные экономические тенденции», со
держит обзор тенденций мировой экономики, на
блюдавшихся в последние годы, международных 
валютных и торговых проблем, а также обзор 
развития экономических реформ в странах с 
централизованным плановым хозяйством2.

20. «Обзор» указывает, что в период 1966—
1967 годов общий объем мирового производства 
увеличился приблизительно на 4 процента, т.е. 
темпы мировой экономической деятельности 
слегка замедлились по сравнению с периодом 
1965-1966 годов. Это явление было резуль
татом застоя в главных странах с развитой 
рыночной экономикой: в группе этих стран в 
целом тем п роста промышленного производства 
составил 2 процента, что представляет резкое 
снижение по сравнению с предыдущим годом, 
когда темп  роста составлял 7 процентов. Темп 
роста производства в странах с централизован
ным плановым хозяйством составлял в 1967 году
7 процентов, поднявшись почти до уровня в 8 про
центов, достигнутого в 1966 году, когда в боль
шинстве стран этого района наблюдался чрезвы
чайно высокий урожай. Темпы экономического 
роста развивающихся стран повысились в резуль
тате весьм а  благоприятного урожая в крупных 
странах этой группы, в связи с чем сельскохо
зяйственное производство этих стран увеличи
лось на 8 процентов, что можно считать обнаде
живающим фактом после спада 1966 года, когда 
объем сельскохозяйственного производства в 
этих странах сократился примерно на 1 процент.

1 Будет опубликован в качестве издания Организации 
Объединенных Наций.

2 Часть первая «Обзора», озаглавленная «Проблемы  
и политика экономического развития: оценка опыта 
последних лет»  документ (Е /4 4 8 8  и  АсМ.1-5), кратко 
изложена в главе III.

21. В 1967 году наблюдалось ухудшение по
ложения с платежными балансами стран, име
ющих резервы валюты. Возник кризис доверия, 
что привело к широкому наступлению на эти 
валюты и к закупкам золота. В ноябре 1967 
года Соединенное Королевство было вынуждено 
произвести девальвацию, а несколько месяцев 
спустя страны, входящие в золотой пул, при
остановили поставки золота на рынок частного 
капитала. Девальвация, произведенная Соеди
ненным Королевством, в отличие отдевальвации 
1949 года не повлекла за собой повальной де
вальвации в главных промышленных странах. 
Девальвация произошла в ряде малых стран, 
доля которых в мировой торговле составляет 
примерно 6 процентов. С другой стороны, су
щественно важным шагом было решение, приня
тое в сентябре 1967 года Советом управляющих 
Международного валютного фонда, о создании 
в Фонде аппарата для осуществления специаль
ных прав заимствования средств: это решение 
явилось завершением многолетних дискуссий и 
переговоров о необходимости создания нового 
мирового резерва, отвечающего потребностям 
неизменно повышающегося уровня международ
ной торговли.

22. В областимеждународной торговли успеш
ное завершение переговоров «раунда Кеннеди» 
о снижении тарифных ставок явилось заключи
тельным актом многолетних кропотливых пере
говоров в направлении либерализации мировой 
торговли. Уступки в области тарифных и нета
рифных барьеров, которые вступят в силу в 
течение пяти лет, будут выгодны прежде всего 
для развитых стран, поскольку коэффициент сни
жения тарифов на ряд товаров, в которых заин
тересованы развивающиеся страны, ниже чем 
тот же коэффициент для развитых стран.

23. В течение 1967 года тенденции в области 
региональной интеграции были довольнонеустой
чивыми. Были проведены многочисленные сове
щания, в результате которых был заключен ряд 
важных соглашений о региональной интеграции 
групп развивающихся стран, включая Западно
африканское экономическое сообщество, Тамо
женный и экономический союз Центральной
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Африки, Восточноафриканский общий рынок, 
страны Магриба, Ассоциацию государств Юго- 
Восточной Азии, Совет экономического един
ства арабских стран, Латиноамериканский об
щий рынок и Карибскую зону свободной торго
вли. Однако практическое применение решений
об экономической интеграции осуществлялось 
медленнее. Основными трудностями, стоящими 
на пути быстрого и радикального смягчения 
внутрирегиональных торговых барьеров, явля
ются различия в стадиях развития, валютная 
неустойчивость, географические и культурные 
барьеры, а также индивидуальные интересы не
которых стран.

24. В течение 1967 года и в первой половине
1968 года в Советском Союзе и в восточно
европейских странах произошли важные изме
нения в области экономического планирования 
и управления предприятиями. Во всем указан
ном районе в целом явственно обозначилась 
тенденция в направлении децентрализации эко
номического планирования, а также в направле
нии уделения большего внимания роли рынка. 
В Чехословакии были осуществлены экономи
ческие реформы широкоперспективного характе
ра, в том числе коренная реформа цен. В Вен
грии, Советском Союзе, Восточной Германии, 
Болгарии, Румынии и Польше большинству пред
приятий было разрешено перейти на систему 
хозяйственного расчета, основанного на заинте
ресованности в прибылях. Результаты оказались 
настолько обнадеживающими, что было сочтено 
необходимым предоставить ряду отстающих 
предприятий субсидии, чтобы дать им больше 
времени для приспособления к условиям рынка.

В. Обзор экономического положения 
Европы

25. Современное положение в экономике и 
внешней торговле стран Западной и Восточной 
Европы было рассмотрено в «Экономическом 
обзоре для Европы за 1967 год» (Е /Е С Е /703)3.

26. В Западной Европе во второй половине 
1967 года наблюдалось заметное повышение т е м 
пов экономического роста в Италии, Соединен
ном Королевстве, Федеративной Республике Г ер- 
мании и Франции. Среди малых стран признаки 
экономического оживления были менее заметны, 
но в некоторых из них в конце года наблюдалась 
тенденция к повышению промышленного произ

3 Издание Организации Объединенных Наций, в про 
даже под № Е .68.11.Е.1.

водства, вызванная повышением темпов роста 
импорта в крупные западноевропейские страны, 
особенно в Федеративную Республику Германии, 
а также в Соединенные Штаты Америки.

27. Прогноз на будущий год указывает на 
дальнейшее оживление и расширение экономи
ческой деятельности, которое уже наблюдается 
в крупных западноевропейских странах и начи
нает распространяться на некоторые малые стра
ны. Национальные прогнозы предсказывали, что 
в 1968 году общий объем производства в За
падной Европе увеличится на 4 процента.Многие 
из этих прогнозов были составлены в 1967 году, 
когда общие перспективы возможности оживле
ния экономики были менее вероятными, чем в 
данный момент.

28. Несмотря на эти, казалось бы, благопри
ятные условия для значительного повышения 
темпов роста, как правительства, так и про
мышленные круги продолжают придерживаться 
выжидательной политики, главным образом по
тому, что экономический спад не устранил на
рушений баланса внутренней и внешней торговли 
в странах Западной Европы.

29. В области внутренней торговли период 
спада до некоторой степени способствовал сни
жению темпов роста издержек и цен, но только 
через большой промежуток времени, и то за 
счет значительных потерь в потенциальном объ
еме производства. Надежды, которые в о зл ага 
лись на политику ограничений спроса в суще
ствующих рамках как на быстрое средство пре
одоления инфляции, в значительной мере не 
оправдались. Это явилось одной из причин вы
жидательной политики правительств в отноше
нии поощрения возобновления роста внутреннего 
спроса. Это могло бы послужить достаточной 
причиной, чтобы предотвратить горячку стреми
тельного роста, которая в первые годы текущего 
десятилетия разрешалась или даже поощрялась. 
Однако опыт прошлых лет не давал никаких 
оснований предполагать, что умеренные темпы 
роста приведут к более стремительному увели
чению расходов, чем проводимая в течение дли
тельного периода политика ограничений спроса.

30. Однако для большинства стран предста
влялась более важной проблема неустойчивости 
внешнеторгового баланса. Главные причины на
рушения баланса не были устранены. Ни период 
ограничений спроса, ни предшествовавший ему 
период бурного роста не смогли ликвидировать 
дефицит внешнеторгового баланса Соединенного
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Королевства, хотя за год до того можно было 
полагать, что положение улучшается. Спад д а 
вления внутреннего спроса в Федеративной Р е с 
публике Германии привел к тому, что в 1967 
году в этой стране текущее активное сальдо 
торгового баланса достигло небывалого уровня. 
Высокий уровень активного платежного баланса 
в Италии в 1967 году несколько понизился, но 
все же остался очень высоким (составляя две 
трети активного баланса Федеративной Респуб
лики Германии). Французский текущий платеж
ный баланс ухудшился, но французские запасы 
продолжали увеличиваться в связи с притоком 
капитала.

31. Несмотря на весьма энергичные усилия 
сохранить существующее положение с помощью 
существующего международного валютного ап
парата, к концу отчетного года обе главные 
валютные системы мира зашли в тупик, и эту 
проблему в конце концов удалось разрешить 
только ценой радикальных изменений валютной 
политики Соединенного Королевства и Соеди
ненных Штатов. Девальвация стерлинговой в а 
люты при надлежащей внутренней политике и 
при положительной реакции со стороны промыш
ленных кругов должна урегулировать дефицит 
Соединенного Королевства, связанный в основ
ном с проблемой распределения текущих средств. 
Принятые Соединенными Штатами коррективные 
меры, предполагаемым результатом которых 
должна быть экономия в сумме примерно 3 млрд. 
долларов основных средств платежного баланса, 
касаются главным образом области междуна
родного движения капитала. Последствия этих 
мер для других индустриальных стран могут 
оказаться не особенно тяжелыми при условии 
применения разумной национальной политики и 
соответствующих форм международного сотруд
ничества. Если обе эти меры окажутся успеш
ными, то их прямое влияние распространится 
главным образом на экономику стран континен
тальных районов Западной Европы.

32. Рассматривая в целом последствия мер, 
принятых Соединенным Королевством и Соеди
ненными Штатами в период до второй половины 
марта, для текущих операций и движения капи
талов (при условии успешного проведения этих 
мер), можно полагать, что для континенталь
ного района Западной Европы в целом эти по
следствия выразятся в сокращении притока ино
странной валюты на 2,5-3 млрд. долларов. При 
равенстве всех прочих условий (включая капи
тальные операции не с Соединенными Штатами 
Америки, а с другими странами) это повлечет

за собой перераспределение резервов и отра
зится как на внутренней, так и на внешней 
политике стран, испытывающих утечку резер
вов.

33. Что касается внутренней политики, то в 
принципе при желании вполне вероятно принятие 
контрмер против возможной потери ликвидности 
центральных банков (а в некоторых странах — 
системы коммерческих банков). Странам с боль
шим резервом и высоким активом платежного 
баланса нет необходимости резко менять поли
тику регулирования доходов и производства.По- 
видимому, проблемы внутреннего управления 
носят преимущественно организационный харак
тер и связаны с недочетами системы рынка 
долгосрочного ссудного капитала. Тем не менее, 
эти трудности существуют, и возникает извест
ная опасность, что снижение'ликвидности и со
кращение доступа к капитальным средствам 
приведет к повышению процентных ставок и к 
введению более сурового режима валютной по
литики, чем этого требует настоящее мировое 
экономическое положение. В результате это 
может к концу 1968 года подорвать зарожда
ющееся оживление экономического роста, и в 
особенности инвестиционной деятельности. Кро
ме того, некоторые западноевропейские страны 
не обладают резервными капиталами или высо
кими активами платежного баланса, и для таких 
стран налаживание хорошо сбалансированного 
экономического роста будет сопряжено с боль
шими трудностями.

34. В Восточной Европе и в Советском Со
юзе экономический рост в 1967 году шел быс
трыми темпами, хотя и не так быстро, как в 
предыдущем году. Коэффициент роста националь
ного дохода колебался от 5 процентов в Восточ
ной Германии до 9 процентов в Болгарии; и эти 
коэффициенты роста во всех странах этого райо
на превысили контрольные цифры годового пла
нового задания. Контрольные цифры националь
ного дохода на 1968 год приближались, в основ
ном к цифрам, достигнутым в 1967 году. Однако 
не следует забывать, что в ряде стран плановые 
контрольные цифры коэффициентов роста уже 
приобрели обязательный характер; с другой сто
роны, они вскрывали тенденцию к распростра
нению методы краткосрочной политики, приме
няющейся к специфическим нуждам каждой дан
ной ситуации.

35. В Советском Союзе заметное повышение 
темпов промышленного роста сочеталось с уси
ленной деятельностью в области внешней тор
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говли и с поддержанием высокого уровня сель
скохозяйственного производства, несмотря на 
менее благоприятные, чем в предыдущем году, 
климатические условия. Темпы выпуска средств 
производства быстро повышались; однако, как и 
в большинстве других стран этого района, отли
чительную особенность промышленного развития 
составляло резкое повышение производства по
требительских товаров.

36. Распределение экономического роста по 
секторам в восточно-европейских сранах отли
чается целым рядом аналогичных особенностей, 
которые, в основном, характерны и для распре
деления роста в Советском Союзе. Промышлен
ный рост поддерживался на прежнем уровне, а в 
большинстве случаев и увеличивался. Как и в
1966 году, самый высокий уровень промышленно
го роста был достигнут в Болгарии и Румынии — 
в двух странах, где инвестиционная политика 
по-прежнему направлена на быструю индустри
ализацию; однако самое большое увеличение ко
эффициента роста промышленного производства 
наблюдалось в Венгрии. Практически во всех 
странах темпы выпуска промышленной продукции 
на душу населения были выше, чем в 1966 году. 
Положение в области занятости не отличалось 
таким единообразием, но следует отметить, что 
в большинстве стран этого района занятость в 
промышленном секторе увеличивалась более 
медленными темпами, чем в предыдущем году. 
Общая тенденция в направлении уменьшения или 
устранения разрыва между ростом выпуска 
средств производства и ростом производства 
потребительских товаров придает еще большее 
единообразие методам экономического развития 
в этом районе.

37. В области развития сельского хозяйства 
в странах этого района, пожалуй, также наблю
дались аналогичные явления. Решительно выде
ляя Албанию, в которой снова отмечено быстрое 
повышение уровня развития сельского хозяйства, 
можно сказать ,  что общий объем сельскохозяй
ственного производства в других восточно-евро- 
пейских странах оставался более или менее на 
уровне прошлого года. Вследствие очень высоких 
цифр роста сельского хозяйства, полученных в
1966 году (годисключительно благоприятных м е 
теорологических условий), состояние сельского 
хозяйства в общем считается удовлетворитель
ным. Во всех странах этого района прилагались 
упорные усилия в направлении интенсификации и 
рационализации сельскохозяйственного произ
водства,часто сопровождавшиеся введением важ
ных структурных и организационных изменений.

38. Менее единообразную картину мы видим в 
области затрат, связанных с вложениями в основ
ной капитал, и структуры этих затрат.  В Болга
рии (где в 1966 году наблюдался небывалыйрост 
инвестиций) и в Чехословакии затраты по ин
вестициям увеличивались замедленными тем па
ми по сравнению с предыдущим годом; в част
ности, в Чехословакии это в значительной с т е 
пени было следствием политики ограничений 
спроса, введенной в связи с довольно неожи
данными результатами реформы цен. Наоборот, 
в Восточной Германии, Польше, и особенно в 
Венгрии, затраты по вложениям в основной 
капитал увеличивались более быстрыми т е м 
пами, чем в 1966 году.

39. Во всех странах, по которым у нас име
ются данные, кроме Чехословакии, наблюдалось 
в соответствии с текущими среднесрочными пла
нами этих стран новое направление потока ин
вестиций в производящие секторы народного 
хозяйства. Однако распределение капитальных 
затрат по секторам хозяйства значительным 
образом менялось в зависимости от страны.

40. Положение в области внешней торговли 
и его влияние на свободные запасы также было 
в значительной степени различным в разных 
странах, хотя фактически в большинстве стран 
политика была направлена на улучшение состо
яния торгового баланса.

41. В 1967 году в Венгрии темпы накопления 
капитала повысились, главным образом в связи 
с характером деятельности предприятий, поль
зующихся все более широкой автономией и сти
мулируемых возможными результатами предсто
ящей реформы цен, которые усилили инвестицион
ную деятельность, стараясь, в числе других м е 
роприятий, накоплять запасы промежуточных 
продуктов. Тем не менее, удовлетворительные 
темпы отечественного производства с упором 
на сектор потребительских товаров в промыш
ленности, равно как и значительное превышение 
импорта над экспортом, что также было след
ствием повышения импорта потребительских то
варов, создали условия, благоприятные для ши
рокого роста потребления. Наблюдавшееся в
1967 году увеличение общего объема потребле
ния на 7 процентов (при почти равномерном 
параллельном повышении индивидуального и кол
лективного потребления) составляло самый вы
сокий процент за несколько последних лет. Со
гласно полученным предварительным данным в 
Чехословакии накопление шло более быстрыми 
темпами, чем потребление, хотя отчасти это
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можно объяснить переоценкой запасов по новым 
ценам. Темп роста индивидуального потребления 
был примерно тот же, что и в 1966 году, тогда 
как коллективное потребление если и увеличи
лось, то очень незначительно.

42. В Болгарии, с другой стороны, крайне 
резкое повышение общего объема потребления 
(по меньшей мере на 9 процентов), по-видимому, 
обогнало рост общего объема наличных запасов 
для внутреннего потребления, в результате чего 
чрезвычайно высокий коэффициент накопления 
несколько снизился. В Восточной Германии сни
жение темпов накопления также привело к тому, 
что темпы роста потребления превышали темпы 
роста общего объема запасов для внутреннего 
потребления. В Польше рост накопления и по
требления шел в ногу с ростом наличных запа
сов, причем коллективное потребление повы
шалось быстрее, чем индивидуальное.

43. Наблюдавшаяся в странах этого района 
общая тенденция большего, чем в прошлом, 
упора на потребление вызвана не только расту
щим значением соображений социального харак
тера, которые обычно сопутствуют более высо
кой фазе экономического развития; эта тенден
ция также отражает уделение все большего вни
мания человеческому элементу как фактору эко
номического роста. Как указывалось в предыду
щем «Обзоре», необходимость переключения с 
экстенсивных методов развития на более интен
сивные подчеркивалась как в программах наме
чаемых реформ, так и в пятилетних планах.

44. Среднесрочные планы требуют еще более 
совершенного приспособления продукции к спросу 
потребителя не только в конечной стадии про
изводства, но также и в промежуточных стадиях. 
Кроме того,  необходимо разработать соответст
вующий организационный аппарат для обеспече
ния того, чтобы приспособление к быстро меня
ющимся вкусам и склонностям потребителей шло 
достаточно быстрым темпом. Таковы чрезвы
чайно важные цели современных реформ.

С. Обзор экономического положения 
Азии и Дальнего Востока

45. В «Обзоре экономического положения 
Азии и Дальнего Востока за 1967 год»4 р ас
сматриваются современные экономические тен 
денции в странах района ЭКАДВ, а в первой

4 Издание Организации Объединенных Наций, в про
даже под X» 68.11.Р .1.

части «Обзора» обсуждаются методы политики 
и планирования в области экспорта.

46. В 1967 году весь развивающийся район 
ЭКАДВ в целом обнаружил признаки сущест
венного экономического оживления по сравне
нию с замедленными темпами экономического 
роста в течение двух предыдущих лет. Валовой 
национальный продукт по району в целом уве
личился почти на 8 процентов, превысив почти 
вдвое уровень 1966 года. Из одиннадцати круп
ных и средних стран развивающегося района 
Азии в восьми странах коэфициент роста в 1967 
году составлял 5 или более процентов, тогда 
как в 1966 году этого уровня достигли только 
пять стран. Более быстрый экономический рост, 
сопровождавшийся в ряде стран улучшением 
устойчивости цен, в основном происходил за 
счет оживления в области сельского хозяйства, 
особенно в Индии. Темп роста промышленности 
в 1966-1967 годах замедлился; однако в течение 
всего периода 1967 года в целом сектор промыш
ленности также проявил признаки оживления, 
хотя оно проявилось менее ярко, чем в сельско
хозяйственном секторе.

47. Значительное оживление в области сель
ского хозяйства в основном объясняется улуч
шением обеспечения населения продовольствием. 
Сельское хозяйство как источник иностранной 
валюты пострадало в результате резкого паде
ния цен на некоторые основные продукты эк
спорта стран Азии, а также в результате по- 
прежнему низкого уровня цен на другие продук
ты. Что касается будущего развития этого 
сектора в целом, то опыт 1967 года еще нельзя 
считать неопровержимым доказательством вли
яния все усиливающейся централизации эконо
мической политики и планов на рост сельского 
хозяйства. Рациональность новых методов сель
скохозяйственной политики должна быть под
вергнута изучению в качестве самостоятельного 
явления.

48. Повышение темпов роста или высокий уро
вень роста, а также потребность в импорте про
довольственных зерновых повлекли за собой 
значительный рост импорта. Этот рост импорта 
начался во второй половине 1966 года и продол
жался в течение всего 1967 года. В то же 
время темпы роста стоимости экспорта замед
лились, частично вследствие ухудшения поло
жения с ценами на экспортные товары. В р е 
зультате состояние торгового баланса ухудши
лось. Этот растущий разрыв был урегулирован 
путем расходования резервов, и особенно путем
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повышения в 1967 году коэффициента выплат на 
цели экономической помощи.

49. Учитывая повышение темпов роста и з а 
медление роста экспортных доходов, можно по
лагать, что и в 1968 году главной проблемой, 
мешающей развитию азиатских стран, явится 
состояние платежного баланса. Многое зависит 
от международной обстановки в 1968 году. В 
течение 1967 года налюдалась тенденция к з а 
медлению темпов мировой торговли, а также 
темпов принятия обязательств по оказанию по
мощи. Хотя целью Западной Европы и Соеди
ненных Штатов Америки является достижение 
экономического подъема и тем самым улучшение 
спроса на традиционные продукты экспорта р а з 
вивающихся стран Азии, выполнение этого наме
рения и рост экономической помощи неизбежно 
зависят от того, будут ли урегулированы труд
ности с валютой, которые наносили ущерб между
народной экономике в 1967 году и в начале 1968 
года. Окончание войны во Вьетнаме могло бы 
в перспективном плане способствовать улучше
нию международных условий для экономического 
роста азиатских стран; однако эти изменения 
обстановки, вероятно, были бы связаны для не
которых стран Юго-Восточной и Восточной Азии 
с рядом проблем приспособления, в ближайщем 
будущем, к новым условиям.

50. Уделение азиатскими странами все боль
шего внимания методам политики и планирования 
экспорта объясняется тем, что стало совершен
но очевидным, что в последние годы сырьевым 
товарам не удалось сыграть роль средства, 
обеспечивающего подъем экономического роста 
развивающихся стран района ЭКАДВ. В 1967 
году страны, хозяйство которых находится в 
наибольшей зависимости от экспорта, тяжелее 
всего ощутили удар в результате ухудшения 
рынков сбыта товаров. Как обычно бывает при 
таких обстоятельствах, резко усилился остро- 
конкурентный характер производства экспорт
ного сырья. Данные за период с 1955 по 1966 
год указывают, что в развивающихся странах 
района ЭКАДВ наблюдалось снижение доли эк
спорта этого района в мировом экспорте; это 
снижение отмечено по каждой из трех главных 
товарных категорий в мировой торговле, вклю
чая традиционные виды сырья, производящегося 
в этом районе.

51. Это снижение доли ЭКАДВ в мировом 
экспорте только частично вызвано тем, что 
этот район не смог обеспечить поставки то 
варов, в сущности, по заниженным ценам, кон

курируя с производителями тех же сырьевых 
товаров в развитых странах и в других р а з 
вивающихся районах. Кроме того, политика про
текционизма, проявляющаяся на европейском 
рынке в отношении продуктов стран умеренного 
пояса, поставила продукты азиатских стран в 
невыгодное положение, и спрос в пределах опре
деленных категорий товаров переключился на 
продукты, которые совсем или почти совсем 
не производятся в азиатских странах. Кроме 
того, мировой спрос на товары этих категорий 
отставал от роста общего объема мирового 
экспорта.

52. Разумеется ,  отдельным странам удалось 
увеличить долю участия в поставках тех кате
горий товаров, на которые спрос на мировом 
рынке падает; однако по району в целом ока
залось возможным увеличить долю экспорта 
только по тем категориям товаров, на которые 
мировой спрос повысился более быстрыми т е м 
пами, чем в среднем на все коммерческие про
дукты, в частности, на экспортные промышлен
ные товары. Правда, нужно признать, что эк
спорт промышленных товаров азиатских стран 
ограничивается всего несколькими видами про
дукции, причем некоторые из них (например, 
текстильные изделия) занимают пропорциональ
но все меньшее место в мировой торговле; 
однако азиатским странам было бы легче при
нять контрмеры по приспособлению к условиям 
импортных рынков, если бы такие меры прини
мались по секторам, в которых мобильность 
факторов рабочей силы, управления и капитала, 
а также общий коэффициент роста находятся 
на Таком же высоком уровне, как и в обраба
тывающей промышленности.

53. Фактически все развивающиеся страны 
Азии применяют те же немногочисленные м е 
тоды фискальной политики, начиная от исполь
зования системы налогообложения торгово-про- 
мышленной сети для целей расширения экспорта 
и кончая проведением дифференциации в области 
экспортных пошлин и дотаций, чтобы стимули
ровать экспорт товаров отечественного произ
водства и достичь оптимального дохода от эк
спорта в свете меняющихся цен и условий спро
са. Одним из последних новых мероприятий, 
дополняющих основные планы мероприятий в 
этой области, является замена ряда различных 
налогов одним повышенным налогом и освобож
дение экспорта от пошлин.

54. Другие кардинальные меры касались ва 
лютного курса. Они включали, в частности,-вве-
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дение систем комплексных валютных курсов, 
а также м етод  комбинации комплексных валют
ных курсов со свободными филиальными рынками 
иностранной валюты. Введенная в Пакистане 
система оправдательных документов на вывоз
ные премии, возбудившая всеобщий оживленный 
интерес и довольно широко распространенная 
(в прошлом и в настоящем) в азиатских странах, 
может служить характерным примером выше
указанного метода.

55. Так же как и в области использования 
стимулирующих мер финансовой политики, одной 
из главных экономических проблем валютной 
политики являлась проблема выбора степени 
стимулирующих мероприятий, которые должны 
осуществляться путем введения комплексной 
системы валютных курсов. Не всегда можно 
руководствоваться гибкостью спроса на данный 
продукт, если этот фактор рассматривается не 
в связи с соответствующим предположительным 
уровнем предложения; в таком случае с большей 
степенью вероятности можно ожидать экономи
ческих репрессалий со стороны конкурирующих 
производителей. Не менее сложной проблемой 
является распределение различных типов им
портных продуктов по различным курсам ино
странной валюты. Наименее необходимые им
портные продукты поступают через рынок сво
бодной торговли.

56. В международном плане развивающиеся 
страны Азии придают особо важное значение 
торговым таможенным льготам, так как их 
экспорт включает больший процент полуфабри
катов и промышленных товаров, чем экспорт 
других развивающихся районов. Кроме того, 
экспорт вышеуказанных товаров развивался 
более быстрыми темпами, чем экспорт сырья, 
что свидетельствует о достаточном наличии 
этих товаров и об уровне их производства, 
позволяющем использовать льготные тарифы (в 
рамках существующих тарифных ставок) в к а 
честве успешного средства для обеспечения 
большего и более разнообразного объема товар
ных поставок.

57. Льготные тарифы, предоставляемые р а з 
витыми странами не на взаимообязвывающей 
основе, вероятно, дадут наиболее плодотворные 
результаты, даже наряду с введенными в рам 
ках «раунда Кеннеди» снижениями тарифа на 
товары легкой промышленности. В странах, где 
импортные квоты все еще ограничивают ввоз 
товаров из развивающихся стран, введение пре
ференциальных тарифов может, разумеется, при

вести только к незначительному притоку средств 
из развитых стран. В области других товаров 
влияние преференциальных тарифов, может быть, 
слабо отражается на платежном балансе, но зато 
существенно сказывается на объеме и качестве 
промышленной продукции.

58. В принципе можно было бы принять меры, 
чтобы льготное снижение внутрирегиональных 
тарифов происходило полностью за счет импорта 
из развитых стран; но это сильно ограничило 
бы их сферу, учитывая, что нужно было бы сба
лансировать убытки, связанные с переключением 
областей торговли (т.е. с закупками товаров в 
особых, избранных источниках по более высо
ким ценам). Поэтому на практике планы введения 
таких тарифных льгот включают меры по созданию 
условий торговли, т.е. снижение тарифов, произ
водимое также за счет отечественных произво
дителей. Отсюда вытекает потребность в ком
пенсации как для того, чтобы предохранить 
страны от чистых убытков, связанных с пере
ключением областей торговли, так и для того, 
чтобы обеспечить выполнение собственных пла
нов индустриализации. Установление квот и со
здание подрайонов с льготными тарифными усло
виями представляют собой только некоторые 
из ряда мер, направленных на то, чтобы исклю
чить слишком неравномерное распределение при
былей и подрыв роста отечественного производ
ства. Что касается создания районов льготных 
тарифов, то очевидно, что не следует включать 
в один и тот же район страны, находящиеся на 
резко различных этапах индустриального р а з 
вития; напротив, для групп стран, находящихся 
примерно в одинаковых стадиях индустриализа
ции, создание оживленных торговых связей, а 
тем самым и создание торговых организаций, 
послужит основой для дальнейшего экономи
ческого развития.

В. Обзор экономического положения 
Латинской Америки

59. «Обзор экономического положения Латин
ской Америки за 1967 год» (Е/СМ.12/808) уста
новил, что в 1967 году экономическое развитие 
Латинской Америки было неудовлетворительным, 
так как коэффициент роста национального про
дукта на душу населения составлял только не
сколько более 1,5 процента.

60. То, что усилия Латинской Америки, на
правленные на повышение занятости и произ
водительности, дали такие слабые результаты, 
объясняется как внутренними факторами, так и
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косностью системы внешней торговли этого 
района. Наблюдавшийся в 1967 году дефицит 
платежного баланса по текущим операциям при
вел к некоторому истощению запасов иностран
ной валюты, накопленных некоторыми латино
американскими странами в течение предыдущих 
лет, а также к значительному увеличению добро
вольного притока чистого капитала (в форме 
прямых инвестиций) и к увеличению объема 
краткосрочных и среднесрочных ссуд. Отмечено 
быстрое увеличение объема платежей в погаше
ние государственного долга по внешнему займу, 
что можно объяснить чрезвычайно большим ко
личеством среднесрочных займов, к которым 
приходилось прибегать латиноамериканским 
странам, а также неуклонным повышением про
центных ставок и других расходов по займам. 
В странах латиноамериканского района прини
мались меры для сокращения количества долгов 
этого типа и для получения вместо них долго
срочных ссуд, какие обычно предоставляются 
правительствами других стран. В 1960 году 
реальная процентная ставка по ссудам, полу
чаемым Латинской Америкой от сектора внеш
него банковского кредита, составляла 6,5 про
цента; позднее эта ставка возросла до 8 про
центов. Результаты этого повышения процент
ных ставок скажутся в полной мере в течение 
ближайших двух-трех лет, поскольку главная 
масса выплат ссудных процентов, произведен
ных в 1966 и 1967 годах, относится к кредитам, 
полученным за несколько лет перед тем в пе
риод, когда уровень процентных ставок был ниже.

61. Впервые в текущем десятилетии стои
мость экспорта товаров несколько понизилась 
по сравнению с предыдущим годом, составляя 
приблизительно 10 660 млн. долларов. Так как 
общий объем товарооборота повысился, то оче
видно, что указанное снижение явилось резуль
татом неблагоприятной тенденции движения цен, 
в особенности цен на кофе, металлоизделия, 
шерсть и рыбную муку. Если исключить данные 
по Венесуэле, то мы увидим, что стоимость 
экспорта товаров из этого района сократилась 
приблизительно на 2,6 процента, главным обра
зом вследствие понижения экспортного сбыта 
в Аргентине, Бразилии и Мексике. Даже в тех 
нескольких странах, где экспорт повысился, 
это увеличение объема экспорта фактически 
только восстановило прежний уровень экспорта, 
существовавший до 1966 года. В противополож
ность экспорту латиноамериканский импорт то 
варов (фоб) повысился в 1967 году примерно 
на 4 процента, составляя сумму в 9 300 млн. 
долларов. Тот факт, что латиноамериканский

импорт повысился, в то время как текущие 
экспортные доходы остались на прежнем уров
не, свидетельствует об ухудшении активного 
торгового баланса и о росте дефицита пла
тежного баланса по текущим операциям; этот 
дефицит, составлявший в 1966 году 1 080 млн. 
долларов, достиг в 1967 году 1 600 млн. дол
ларов. На латиноамериканский экспорт, состо
ящий в основном из сырьевых товаров, в о з 
действуют общие давние проблемы мировой тор
говли. В 1967 году главную трудность пред
ставляли неблагоприятные тенденции движения 
цен, так как на мировом рынке упали цены на 
такие продукты как кофе, рыбная мука, говя
дина, сахар, олово, свинец и цинк — продукты, 
имеющие особо важное значение для Латинской 
Америки.

62. В 1967 году был отмечен спад м ежре
гиональной торговли, особенно торговли между 
Латинской Америкой и развитыми странами, но 
зато наблюдалось некоторое оживление внутри
региональной торговли, что можно считать об
надеживающим признаком интенсификации уси
лий для достижения экономической интеграции 
Латинской Америки. Рост  внутрирегиональной 
торговли следует особенно приветствовать в 
свете резолюции состоявшегося в апреле 1967 
года Совещания глав американских государств, 
в которой предусматривалось постепенное (на
чиная с 1970 года) создание латиноамерикан
ского общего рынка, который будет функцио
нировать после 1970 года еще в течение пят
надцати лет.

63. Помимо прилагаемых усилий по ускоре
нию темпов роста внутренней экономики и при
способлению к колебаниям и рискам внешней 
торговли, некоторые страны этого района как и 
в предыдущие годы предприняли попытки (более 
или менее успешные) преодолеть инфляционное 
давление.

64. Некоторые страны увеличили государ
ственные расходы на социальные цели до уров
ня, на котором можно удержаться только с 
большим трудом, между тем как другие стра
ны — включая страны со сравнительно высоки
ми темпами роста дохода на душу населения — 
ассигновали в своем бюджете на цели социаль
ных программ меньшие суммы, чем им могло 
позволить состояние их бюджета. Попытки учи
тывать потребности социальных секторов при 
разработке общих планов развития не имели 
большого успеха, и создавшаяся в настоящее 
время ситуация является результатом конку
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рирующих давлений со стороны различных сек 
торов экономики в различных странах на общем 
фоне экономической неустойчивости и ограни
ченных финансовых средств. В области образо
вания и здравоохранения были достигнуты и з 
вестные успехи, но сектор жилищного строитель
ства обнаружил значительное отставание.

65. При рассмотрении латиноамериканской 
экономики за 1967 год по отдельным секторам 
можно проследить две основные тенденции. В 
области сельского хозяйства наблюдался зна
чительный рост, тогда как сектор обрабатыва
ющей промышленности проявлял в своей д ея
тельности недостаточную динамичность. В пе
риод 1960-1965 годов средний годовой коэффи
циент роста сельского хозяйства и горнодо
бывающей промышленности (включая добычу 
нефти) составлял немного более 4 процентов; 
однако он выравнялся в 1966 году, составив
5,5 процента, а в 1967 году, он еще более 
увеличился, составив 8,5 процента. В секторе 
промышленности годовой коэффициент роста, со
ставлявший в 1960-1965 годах 5,7 процента, 
увеличился в 1966 году до 6,4 процента, но в
1967 году он снизился до 3,6 процента. В сек
торе строительства средний годовой коэффициент 
роста составлявший в 1967 году 6,6 процента, 
хотя и понизился по сравнению с 1966 годом, 
когда он составлял 7,7 процента, но увеличил
ся по сравнению с периодом 1960-1965 годов, 
когда он составлял всего 2,4 процента. В сек
торе обслуживания не было отмечено никаких 
существенных изменений.

66. Наблюдавшийся в 1967 году подъем сель
скохозяйственного производства объясняется 
главным образом расширением возделывания 
сельскохозяйственных культур в Аргентине и 
Бразилии в результате благоприятных метеоро
логических условий, а также благодаря прове
дению политики стимулирования, включающей 
установление экспортных цен. На основании 
данных по отдельным видам товаров можно у т 
верждать, что 1967 год был периодом экономи
ческого оживления для большинства товарных 
групп; а в области продуктов животноводства 
в 1967 году продолжала наблюдаться тенденция 
к повышению, наметившаяся еще в 1964 году. 
Значительное увеличение производства сушеных 
бобовых и зерновых продуктов, корнеплодов и 
клубнеплодов, а также мясных продуктов при
вело к существенному повышению в 1967 году 
запасов продовольствия по Латинской Америке 
в целом, а в некоторых случаях — даже к обра
зованию излишков. Производство натуральных

волокон, спад которого начался уже в 1965 году, 
продолжало сокращаться, не выдерживая конку
ренции с синтетическими волокнами. Производ
ство кофе и какао, находившееся в 1966 году на 
низком уровне, теперь значительно повысилось.

67. Валовая добыча продуктов горнодобыва
ющей промышленности (за исключением нефти) 
в 1967 году несколько повысилась; в частности 
наблюдалось увеличение добычи серы, олова, 
бокситов и свинца. Добыча меди и цинка оста 
лась приблизительно на том же уровне, что и 
в 1966 году, а добыча марганца, железа, золота 
и нитратов сократилась. Постоянно ведущиеся 
в районе разведочные работы привели к обна
ружению важных новых месторождений следу
ющих полезных ископаемых: олова — в Боливии, 
меди — в Аргентине, серы — в Гватемале и 
Мексике, боксита — в Суринаме и железа — в 
нескольких районах Мексики и Бразилии.

68. Имевшее место в 1967 году в Латинской 
Америке снижение темпа роста промышленного 
развития явилось результатом широких колеба
ний экономических тенденций в различных стра
нах. На общий индекс сильно повлияло развитие 
промышленности в Аргентине и Бразилии, сово
купно составлявшее примерно 55 процентов об
щей стоимости производства обрабатывающей 
промышленности во всем районе. Две другие 
страны, стоящие на сравнительно высокой сту
пени промышленного развития, а именно Чили 
и Уругвай, в 1967 году также дали довольно 
низкие показатели в этой области. С другой 
стороны, как в Мексике, так и в Венесуэле, 
где в течение последних двадцати лет промыш
ленное развитие шло равномерным и интенсив
ным темпом, в 1967 году темп роста промыш
ленности был выше, чем общий коэффициент эко
номического роста. В Перу и Колумбии в 1967 
году было отмечено некоторое снижение темпов 
роста обрабатывающей промышленности по срав
нению с периодом 1960-1965 годов. Что каса
ется остальных латиноамериканских стран, счи
тающихся относительно менее развитыми эко
номически, то' в 1967 году темп роста промыш
ленности в Гватемале и Никарагуа составил 
немного более 6 процентов, а в Коста-Рике и 
Доминиканской Республике достиг 11 процентов. 
Развитие промышленности было особенно значи
тельным в странах Центральной Америки, глав
ным образом в связи со стимулирующей инициа
тивой Центральноамериканского общего рынка, 
но это почти не отразилось на общей цифре ко
эффициента промышленного роста по Латинской 
Америке в целом, поскольку промышленное про
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изводство этих стран составляло всего только
7 процентов общего объема промышленного про
изводства района.

69. В области производства электроэнергии 
в 1967 году было отмечено увеличение общего 
объема производства электроэнергии приблизи
тельно на 7 процентов по сравнению с 1966 годом; 
а производство электроэнергии для обществен
ного потребления возросло на 9 процентов. Про
изводство углеводородов увеличилось в 1967 
году приблизительно на 7 процентов по срав
нению с предыдущим годом. Внутреннее потреб
ление углеводородов также возросло примерно 
на 7 процентов.

70. В различных отраслях транспорта в Л а
тинской Америке было отмечено в 1967 году 
осуществление ряда новых организационных м е 
роприятий, а также расширение инфраструктуры. 
Однако планы региональных судоходных компа
ний, намеревавшихся объединить свою деятель
ность и обеспечивать совместное обслуживание 
на общерегиональной основе, не пошли дальше 
стадии обсуждения. В национальных планах бы
ли предусмотрены мероприятия по расширению 
и улучшению сети автогужевых дорог, в соот
ветствии с решением, принятым в 1967 году на 
Совещании глав американских государств, в 
котором подчеркивалась необходимость закон
чить подготовительные исследования и присту
пить к сооружению сети международных авто
магистралей в Латиноамериканском районе.

Е. Обзор экономических условий в Африке

71. В «Обзоре экономического положения 
Африки за 1967 год» (Е/СМ.14/409) рассматри
ваются экономические условия в развивающихся 
странах Африки за период с 1960 по 1966 год. 
Реальный валовой отечественный продукт в р а з 
вивающихся районах Африки увеличивался на 
3,4 процента ежегодно: с 27 400 млн. долларов 
в 1960 году до 33 400 млн. долларов в 1966 го
ду. Это составляет увеличение на душу населе
ния на 1 процент ежегодно: с 106 долларов в 
1960 году до 112 долларов в 1966 году. Если 
предположить, что уровнем, необходимым для 
«включения» в темп непрерывного экономичес
кого роста, являются 300 долларов на душу на
селения, то при существующем теперь в разви
вающейся Африке темпе роста на 1 процент в 
год, развивающейся Африке понадобится пример
но 110 лет, чтобы «включиться» в такой темп.

72. Дальнейшее исследование показало, что

в 1966 году более чем 62 процента населения 
развивающихся районов Африки проживало в 
двадцать одной стране, где валовой отечест
венный продукт на душу населения составляет 
менее 100 долларов. В пяти из этих стран этот 
валовой продукт на душу населения составлял 
менее 50 долларов, а в девяти странах он ко
лебался между 50 долларами и 75 долларами. 32 
процента населения проживало в тринадцати 
странах, где валовой продукт на душу населения 
составлял от 100 до 199 долларов. 5 процентов 
населения проживало в шести странах, где уро
вень продукта на душу населения колебался м еж 
ду 200 долларами и 299 долларами. Только в 
двух странах валовой продукт на душу населе
ния составлял более 300 долларов (350 долларов 
— в Габоне и 730 долларов — в Ливии), причем 
общая численность населения этих двух стран 
составляет менее 1 процента общей численности 
населения развивающихся районов Африки.

73. В двадцати четырех странах развиваю
щихся районов Африки в период между 1960 и
1966 годами коэффициент экономического роста 
на душу населения составлял менее 1 процента. 
В шестнадцати странах, в которых в 1966 году 
проживало 26 процентов всего населения разви
вающихся районов Африки (а в 1960 году вало
вой национальный продукт этих стран, взятых 
вместе, составлял приблизительно 30 процентов 
совокупного валового национального продукта 
всей развивающейся Африки), в период между 
1960 и 1966 годами наблюдалось снижение на
ционального продукта на душу населения. В 
других восьми странах, в которых в 1966 году 
проживало 20 процентов всего населения разви
вающейся Африки и валовой национальный про
дукт которых в 1960 году составлял 19 процен
тов валового национального продукта всех р а з 
вивающихся стран Африки, коэффициент эконо
мического роста составлял менее 1 процента. 
В одиннадцати странах, численность населения 
которых составляла 48 процентов всего населе
ния развивающихся стран Африки в 1966 году, 
а валовой национальный продукт составлял 
42 процента валового национального продукта 
всех развивающихся стран Африки в 1960 году, 
национальный продукт на душу населения в 
период между 1960 и 1966 годами повысился 
с 1,1 процента в год до 3 процентов в год. В 
остальных семи странах, численность населе
ния которых составляла в 1966 году немногим 
более 6 процентов всего населения развиваю
щихся стран Африки, коэффициент роста продук
та на душу населения составлял свыше 3 про
центов в год.
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74. В общем объеме инвестиций развиваю
щихся стран Африки рост государственных ин
вестиций шел более быстрым темпом, чем рост 
валового национального продукта, хотя доля в а 
лового национального продукта, выделяемая на 
цели капиталообразования, оставалась в течение 
периода 1960-1966 годов на более или менее по
стоянном уровне, составляя примерно ^ п р о ц е н 
тов. В «Обзоре» также осторожно отмечается, 
что доля валового национального продукта р а з 
вивающихся стран Африки в области транспорта 
и государственного управления также возросла: 
в области транспорта — с 5,7 процента в 1960 
году до 6,1 процента в 1966 году; в области 
государственного управления — с 8,3 процента 
в 1960 году до 9,4 процента в 1966 году. Это 
можно рассматривать как знаменательный при
знак, так как во многих странах первыми важ
ными шагами на пути к достижению экономи
ческого развития были укрепление государст
венного аппарата и расширение и усовершенст
вование экономической и социальной инфраструк
туры.

75. Одним из факторов, имеющих прямое от
ношение к низкому коэффициенту продукта на 
душу населения, является темп роста населения. 
В период 1960-1966 годов годовой коэффициент 
прироста населения составлял 2,3 процента. Если 
взять данные по шести странам развивающихся 
районов Африки, где в период между 1960 и 1966 
годами годовой коэффициент прироста населения 
составлял более 3 процентов, то мы увидим, что 
в трех из этих стран процент продукции на ду
шу населения снизился.

76. Большинство развивающихся стран Африки 
были в сильной степени подвержены изменениям 
в области торговли и платежей. Тенденции в 
области поступлений иностранной валюты в пе
риод между 1960 и 1966 годами были скорее 
благоприятными для развивающихся стран Афри
ки; уровень доходов от экспорта повысился с 
5 300 млн. долларов в 1960 году до 8 390 млн. 
долларов (по существующим ценам) в 1966 году. 
Следовательно, средний годовой коэффициент 
роста стоимости экспорта африканских стран 
составлял 8 процентов, т .е .  был значительно 
выше, чем коэффициент роста по всем разви
вающимся странам в целом, но несколько ниже, 
чем коэффициенты роста, зарегистрированные 
в странах с централизованным плановым хозяй
ством и в странах с развитой рыночной эконо
микой. Успешное развитие экспорта африканских 
стран в период между 1960 и 1966 годами в и з 
вестной мере  объясняется специфическими усло

виями, которые в будущем уже едва ли будут 
оказывать такое сильное влияние. Наиболее 
разительным примером этого развития может 
служить стремительный рост экспорта нефти, 
который, базируясь почти исключительно на 
разведке и эксплуатации, составил почти 47,8 
процента абсолютного изменения общей стои
мости экспорта за отчетный период. Увеличение 
доходов от экспорта кофе составило еще 7,6 
процента общего увеличения, однако маловеро
ятно, чтобы довольно быстрый рост экспорта 
кофе, сделавший возможным такое повышение 
доходов, продолжался и в будущем в рамках 
Международного соглашения по кофе. В число 
других товаров, сыгравших значительную роль 
в общем повышении экспортных доходов, входят 
медь, железная руда, арахис, алмазы, фосфаты, 
плоды цитрусовых и сплавы олова. Одновремен
но с повышением экспортных доходов импорт 
товаров в развивающиеся страны Африки в ис
числении по существующим рыночным ценам 
повысился с 6 550 млн. долларов в 1960 году 
до 8 260 млн. долларов в 1966 году; таким об
разом средний годовой коэффициент роста этого 
импорта составлял 4 процента. Если исключить 
данные по Алжиру, то мы увидим, что коэффи
циент роста импорта развивающихся стран Афри
ки составлял примерно 6 процентов в год по 
текущим ценам и что он был несколько выше, 
чем коэффициент роста по всем развивающимся 
странам в целом, но все же значительно ниже, 
чем повышающиеся коэффициенты роста импорта 
стран с централизованным плановым хозяйством 
и стран с развитой рыночной экономикой, что 
касается импортных цен, то в период между 
1960 и 1966 годов средняя цена товарной еди
ницы. увеличивалась примерно на 1 процент в 
год. Даже это скромное увеличение было все же 
более значительным, чем повышение стоимости 
экспорта африканских стран, и понадобилось 
использовать приблизительно 237 млн. долларов 
из экспортных доходов за 1966 год, чтобы ком
пенсировать более высокие темпы роста им
портных цен.

77. Данные, имеющиеся по двадцать одной 
стране в развивающихся районах Африки (вклю
чая объединенные в одну группу Кению, Объеди
ненную Республику Танзанию и Уганду), пока
зывают, что в период между 1960 и 1966 годами 
резервы иностранной валюты сократились в де
сяти странах и увеличились в остальных стра
нах. В двух из этих стран — в Ливии и Маври
тании — увеличение резервов было вызвано 
ростом эксплуатации природных ресурсов, тогда 
как в других странах, в которых также наблю
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далось увеличение резервов, есть основание 
полагать, что этот рост являлся результатом 
временного ограничения потребительской спо
собности в связи с низким уровнем развития. 
Было отмечено, что из подсчетов оплаты им
порта из общих резервов видно, что способность 
африканских стран финансировать развитие за 
счет резервных запасов понизилась в период 
между 1960 и 1966 годами.

78. Рассматривая этот вопрос в свете субре
гиональных группировок в развивающихся райо
нах Африки, следует заметить, что наиболее 
высокий уровень продукта на душу населения, 
составляющий 175 долларов, мы находим в С е
верной Африке. В Восточной, Западной и Цент
ральной Африке соответствующие цифры пример
но на 50 процентов ниже, чем по Северной Афри
ке. В период между 1960 и 1966 годами годовой 
коэффициент роста реального продукта на душу 
населения в Северной, Восточной и Западной 
Африке составлял 1,1 процента, но в Централь
ной Африке этот коэффициент каждый год пони
жался на 1,5 процента.

79. В «Обзоре» указывается, что наблюдав
шийся в период между 1960 и 1966 годами низкий 
коэффициент роста валового национального про
дукта объясняется тем, что во всех районах 
Африки сельское хозяйство в одно и то же вре
мя являлось и самым важным из отдельных 
секторов экономики и либо самым отсталым, 
либо одним из самых отсталых секторов в пе
риод между 1960 и 1966 годами. В 1960 году 
сельскохозяйственное производство обеспечива
ло почти 40 процентов валового национального 
продукта развивающейся Африки в целом. В 
период между 1960 и 1966 годами прибавленная 
сельским хозяйством стоимость выражалась в 
среднем годовом коэффициенте роста в 1,3 про
цента по сравнению с соответствующим увели
чением валового национального продукта на 3,2 
процента и, фактически, являлась единственным 
коэффициентом роста по этому сектору, состав
лявшим менее 2 процентов. В результате, даже 
несмотря на то, что в период между 1960 и 1966 
годами было отмечено увеличение абсолютного 
объема запасов продовольствия, производство 
продовольственных продуктов на душу населе
ния в этот период сократилось. Это было в 
особенности нежелательным явлением, так как 
оно привело к еще большей зависимости от 
импорта. Импорт зерновых в период между 1960 
и 1965 годами значительно увеличился как во 
всех развивающихся районах Африки в целом, 
так и по каждому из вышеуказанных четырех

подрайонов. Импорт мясных и молочных про
дуктов также увеличился в развивающихся райо
нах Африки в целом.

80. Добавочная стоимость продукции горно
добывающей промышленности, являющейся наи
более бурно растущим сектором экономики р а з 
вивающихся районов Африки, в период между 
1960 и 1966 годами увеличивалась на 13,4 про
цента в год. Стремительный рост горнодобы
вающей промышленности следует отнести глав
ным образом за счет добычи нефти и немного 
меньше за счет добычи железной руды.

81. Добавочная стоимость продукции обраба
тывающей промышленности показала в различных 
подрайонах увеличение примерно на 5 процентов 
в год или более. Тем не менее, доля обрабаты
вающей промышленности в общем объеме вало
вого национального продукта все еще составляет 
менее 12 процентов. Поскольку обрабатывающая 
промышленность обычно является самым совре
менным сектором экономики, наиболее тесно 
связанным с техническим прогрессом и с наи
более высоким уровнем производства продукции 
на душу населения, Экономическая комиссия для 
Африки принимала меры для поощрения субре
гионального экономического сотрудничества, 
которое могло бы расширить сферу сбыта и этим 
открыло бы возможность создания все новых 
и новых жизнеспособных отраслей промышлен
ности.

82. Строительство, торговля и другие секторы 
обслуживания составляли в 1960 году 31 процент 
общего объема валового национального продукта, 
а в период 1960-1966 годов темп роста этих сек
торов соответственно составлял 3,7 процента, 
2,2 процента и 2,1 процента.

83. Делая обзор общей картины экономики 
района, следует признать, что наблюдавшиеся 
в период между 1960 и 1966 годами сравнитель
но высокие темпы промышленного роста отчасти 
объяснялись незначительным объемом исходной 
базы и что по этой причине и по ряду других 
причин в существующих условиях трудно р ас
считывать на повышение в близком будущем 
теперешних темпов роста. Напротив, текущий 
низкий уровень производительности сельскохо
зяйственного сектора африканских стран не ис
ключает в будущем перспективы высоких дохо
дов, связанных с инвестициями довольно неслож
ного технического характера. Поэтому сельско
хозяйственный сектор, возможно, таит в себе 
наиболее обнадеживающие перспективы для обе

1 8



спечения довольно быстрого роста валового 
национального продукта и валового националь
ного продукта на душу населения в течение 
ближайших десяти-двадцати лет. Хотя в «Обзоре» 
не предлагается пренебрегать несельскохозяйст
венными секторами экономики развивающихся 
стран Африки, в нем указывается, что инвести
ции в сельскохозяйственный сектор могут при
нести более высокие доходы и тем самым об
легчить инвестиции, в другие секторы экономики 
в целях ускорения развития.

Р. Исследования отдельных проблем раз
вития в различных странах Среднего В ос
тока

84. Доклад, озаглавленный «Исследования от
дельных проблем развития в различных странах 
Среднего Востока в 1967 году» (Е/4511)5, был 
представлен Совету вместе с кратким обзором 
экономических и социальных последствий для 
этих стран, связанных с военными действиями 
в июне 1967 года ^Е/4511 (Заключения)/. Этот 
доклад, содержащий изложение условий разви
тия экономики по секторам и показателей т а 
кого развития, в основном состоит из пяти ис
следований, касающихся главным образом шести 
стран: Иордании, Ирака, Кувейта, Ливана, С а
удовской Аравии и Сирии.

85. Первые три исследования содержат пер
спективный обзор и прогноз экономического 
развития по каждой из трех нефтедобывающих 
стран (Ирак, Кувейт и Саудовская Аравия), в 
отношении которых может быть сделана по
пытка прогноза на основе простой двухсектор
ной системы развития. В исследовании эконо
мического положения в Ираке была проанали
зирована общая структура пятилетнего хозяй
ственного плана на период 1965-1969 годы. 
Особое внимание было обращено на экономи
ческие взаимоотношения, необходимые в про
цессе разработки плана. Были сделаны также 
попытки альтернативных прогнозов совокупного 
экономического развития на 1970 год и на 1975 
год на основе трех различных предположений, 
касающихся роста инвестиций. В исследовании 
экономического положения Кувейта, где глав
ным фактором препятствия развитию является 
не отсутствие капитала, а недостаток рабочей 
силы, была проанализирована структура рабочей 
силы в свете плановых заданий роста доходов, 
намеченных в пересмотренном пятилетием плане

5 Б удет  опубликован в качестве издания Организации 
Объединенных Наций.

экономического и социального развитиянапери- 
од, покрывающий 1967/68 — 1971/72 годы. Были 
также сделаны альтернативные прогнозы тем 
пов роста инвестиций и доходов, чтобы показать 
возможные последствия и результаты различных 
возможных мер в области сбережений, инвес
тиций, внешней торговли и рабочей силы. В ис- 
ледовании экономики Саудовской Аравии, харак
терной чертой экономической структуры которой 
является разделение на денежный сектор, ос
новывающийся главным образом на нефти, и 
сектор натурального хозяйства, опирающийся на 
сельское хозяйство, были сделаны прогнозы 
основных структурных взаимоотношений на 1970 
и 1975 годы с применением различных допуще
ний в отношении таких переменных величин как 
инвестиционные затраты и частное потребление, 
чтобы наметить в широких количественных пре
делах некоторые из возможных альтернатив 
роста экономики, а также указать масштабы 
возможных или предугадываемых изменений в 
экономических переменных величинах, имеющих 
особое значение. Содержащееся в докладе чет
вертое исследование посвящено некоторым ас
пектам развития трудовых ресурсов с уделением 
особого внимания положению в области здраво
охранения, образования и социально-бытовых 
условий в шести странах; исследование вклю
чает предварительную оценку проблем, связан
ных с нехваткой кадров, тормозящей выполне
ние текущих и будущих программ развития. В 
исследовании содержится также обзор усилий, 
прилагаемых правительствами для увеличения 
численности и повышения качества таких ка
дров, с уделением особого внимания государ
ственной гражданской службе. В пятом иссле
довании обсуждаются некоторые из проблем 
социального развития индустриальных рабочих 
и описываются методы и меры, принятые пра
вительством, трудящимися и работодателями 
для улучшения условий работы и для повышения 
производительности труда.

86. Что же касается последствий военных 
действий в июне 1967 года, то можно полагать, 
что эти военные действия наиболее неблаго
приятно отразились на Иордании, и в той или 
иной степени — на других странах. В течение 
периода с 5 июня по 31 декабря 1967 г. имел 
место массовый «исход населения примерно — 
289 000 человеке  Иорданию из оккупированных 
районов, вследствие чего резко увеличилась 
потребность в продовольствии, помещениях и 
основном обслуживании. Экономике Иордании 
был нанесен тяжелый ущерб, поскольку, как 
было подсчитано в 1965 году, на западный берег
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Иордана приходилось 38 процентов валового 
национального продукта страны с особенно вы
соким процентом общего объема обслуживания 
(55 процентов), транспорта (47 процентов)и оп
товой и розничной торговли (43 процента). Вы
полнение семилетней программы экономического 
развития Иордании, охватывающей период 1964- 
1970 годов, затормозилось: пришлось остановить 
осуществление ряда крупных проектов, а другие 
проекты пересмотреть в свете новых обстоя
тельств. Что касается Сирии, то вынужденное 
переселение на ее территорию примерно 120 ООО 
беженцев из оккупированного округа Кунейтра 
создало основные проблемы обеспечения этих 
беженцев продовольствием, одеждой и помеще
ниями, требующие немедленного разрешения. 
Подача нефти через сирийский нефтепровод также 
была нарушена в связи с военными действиями, 
правда, только временно. В Ливане пришлось 
изменить структуру туристических предприятий, 
и связанные с этим убытки могут долго отра

жаться на экономике страны. Последствия воен
ных действий для экономики Ливана нашли от
ражение в уравнении бюджета 1968 года с бюд
жетом 1967 года. Ирак, Кувейт и Саудовская 
Аравия не былинепосредственно затронуты воен
ными действиями; однако эти действия неблаго
приятно отразились на бюджете и программах 
развития всех этих трех стран.

87. Но какими бы серьезными не были м а 
териальные убытки и задачи реконструкции, с 
которыми пришлось столкнуться пострадавшим 
странам, еще более серьезной проблемой явля
ется неуверенность в будущем у массы людей, 
вынужденных жить в ненадежных условиях, не 
имея почвы под ногами. Неопределенность по
ложения и переключение средств на военные 
расходы неминуемо отрицательно сказываются 
на экономическом развитии; размеры и срок 
влияния этих последствий пока еще не могут 
быть точно определены.
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Глава III

ДЕСЯТИЛЕТИЕ РАЗВИТИЯ ОРГАНИЗАЦИИ ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИЙ*

88. Совет рассматривал на сорок пятой сес
сии исследование, озаглавленное «Проблемы 
и политика экономического развития: оценка 
полученного за последнее время опыта» (Е /  
4488 и АЛ&1-5)1. В этом исследовании, состав
ляющем часть  подготовительной работы ко вто
рому Десятилетию развития Организации Объ
единенных Наций, рассматривались процесс, 
проблемы и политика экономического роста 
на основании опыта развивающихся стран в 
течение периода 1955—1965 годы, и была сде
лана попытка извлечь уроки, которые могут 
иметь значение для наступающего десятилетия.

89. В исследовании указывается, что в общем 
для развивающихся стран характерно скорее 
разнобразие, чем единообразие. Различия в 
доходе на душу населения, например, чрезвы
чайно широки: в среднем в более богатых 
странах в 20 раз выше, чем средний доход в 
более бедных странах. Столь же разнообразны, 
если даже не более разнообразны, темпы роста 
дохода.

90. Одной из наиболее поразительных черт 
является соотношение между высокими темпами 
общего экономического роста и результатами 
экономической деятельности, основывающейся 
на горной промышленности. Другой разительной 
чертой было то, что экономика стран с высо
кими темпами экономического роста имела от
носительно широкую базу ресурсов в экономике 
в целом. Такие страны в общем показывали 
относительно высокие темпы роста в сельском 
хозяйстве и промышленности. Около двух третей 
всех стран, по которым в настоящее время 
имеются данные, имели с 1955 года и по 1965 
год темпы общего роста производства ниже 
5 процентов в год. Их прогресс в очень большой 
степени зависел от степени успеха в подъеме

* Пункт предварительной повестки дня двадцать  
третьей сес си и  Генеральной Ассам блеи.

' « Мировой экономический обзор за 1967 год», часть  
первая, «Проблемы и политика экономического развития: 
оценка полученного за последнее время опыта».  Будет  
опубликован в качестве издания Организации Объеди
ненных Наций.

производительности сельского хозяйства, ди
версификации внутренней экономики и в при
способлении к требованиям внешних рынков на 
основные экспортные товары.

91. В большинстве развивающихся стран 
стратегически важными элементами в поставке 
товаров, от которых зависел сбалансированный 
рост, были сырьевые товары, произведенные 
для местного пользования, и поток товаров 
и з -за  границы, необходимый для экономическо
го роста. Поэтому наиболее важная с точки 
зрения экономического развития производствен
ная деятельность имела тенденцию быть той 
частью сельского хозяйства, которая удовлет
воряет внутренние потребности, и теми эле
ментами в различных секторах, которые дают 
возможность получать иностранную валюту.

92. Основная проблема, стоящая перед боль
шинством правительств развивающихся стран, 
заключалась в поднятии производительности в 
сельском хозяйстве (и в производстве других 
видов сырья), чтобы расширить поток продо
вольствия и сырьевых материалов для экспорта 
и обеспечения сырьем местных предприятий 
обрабатывающей промышленности и помочь до
биться излишка поступлений по сравнению с 
расходами на потребление, который может спо
собствовать капиталообразованию. Одним из 
наиболее затруднительных вопросов является 
вопрос о размере земельных владений и юри
дических и организационных форм эксплуатации 
и собственности. Ни переложное земледелие, 
ни неопределенная форма землевладения не спо
собствуют тем техническим изменениям, от ко
торых зависит более высокая производитель
ность труда. Системы сельскохозяйственного 
кредита направлены на противодействие сезон
ности урожаев, в то время как потребности и 
риск финансирования быстро увеличиваются по 
мере роста доли закупаемых материалов.

93. Промышленное развитие имело тенденцию 
идти двумя различными путями в развивающих
ся странах: одним — в направлении экспортных 
рынков и другим — в направлении внутренних 
рынков. Большинство стран следовали в обоих
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направлениях; однако по мере повышения уровня 
экономического развития индустриализация, на
правленная на удовлетворение внутренних по
требностей, имела тенденцию усиливаться. Про
мышленное развитие не является автономным 
процессом в большинстве развивающихся стран, 
и поэтому необходимо принимать самые р а з 
личные меры, чтобы преодолеть ряд препят
ствий. Среди этих препятствий выделяются про
блемы доступа на рынок в условиях конку
ренции со стороны существующих поставщиков, 
недостатка специальных навыков, недостатка 
капиталов и вытекающие отсюда проблемы вы
бора или приспособления имеющихся техничес
ких средств и различные трудности, создавае
мые недостатком иностранной валюты. Теперь, 
когда развивающиеся страны приближаются к 
70-м годам текущего столетия, их промышлен
ный статус весьма различен, начиная с при
митивного и кончая весьма сложным. Некото
рые страны все еще далеки от стадии, на ко
торой находились более развитые страны, когда 
началась их послевоенная фаза индустриализа
ции, направленная на замену импорта товарами 
собственного производства. Путем поддержания 
лучшего равновесия в экономике — особенно 
путем предотвращения серьезных отставаний в 
области сельского хозяйства и сохранения по
тенциала экспортной выручки -  страны, нахо
дящиеся на ранней стадии индустриализации, 
могут избежать ведения политики, которая при
вела другие страны к структуре с высокой 
себестоимостью производства и хронически не
устойчивому состоянию платежей как внутрен
них, так и внешних. Такие страны должны 
предпринять серьезное усилие, чтобы повысить 
эффективность промышленности путем создания 
более крупных и жизнеспособных единиц, по
средством улучшения практики занятости и ис
пользования современных методов, лучше со
ответствующих внутренним потребностям и име
ющимся ресурсам.

94. Несмотря на чрезвычайные различия 
между странами, определенные препятствия в 
процессе развития возникали так часто и в 
таких различных обстоятельствах, что они со
ставляли целый ряд общих проблем. В сущнос
ти, эти проблемы касаются размера и квалифи
кации рабочей силы, объема ресурсов, остаю
щихся после удовлетворения потребности в по
треблении, поставки дополнительных товаров 
и оказания услуг и з - з а  границы. Имеются три 
особенно сложные проблемы в области людских 
ресурсов. Первая заключается в том, чтобы 
восстановить и поддерживать равновесие меж

ду ростом населения и расширением всех других 
ресурсов, от которых зависят экономическое 
развитие и благосостояние. Вторая состоит в 
том, чтобы повысить уровень знаний и умений 
населения и увеличить рабочую силу. Третья 
заключается в значительном расширении воз
можностей полезного труда путем мобилизации 
существующих ресурсов возможно более эффек
тивным образом.

95. Низкий уровень доли накоплений остается 
одним из основных препятствий на пути эконо
мического роста. Уровни дохода часто слишком 
низки и рынок капиталов находится в слишком 
зачаточном состоянии, и это вынуждает прави
тельства принимать более прямое участие в 
стимулировании накоплений. Однако результат 
их усилий в этой области был слишком незна
чительным, что дает повод сомневаться в том, 
следует ли стремиться к улучшению именно 
в этом направлении. Текущие расходы прави
тельств имели тенденцию увеличиваться быс
трее, чем все производство, почти во всех 
развивающихся странах, кроме стран с высоки
ми темпами экономического роста. Даже при 
наиболее строгом контроле за расходами прави
тельственные накопления вряд ли могут увели
чиваться без принятия соответствующих мер в 
отношении доходов. Независимо оттого, требует 
ли это введение новых прямых подоходных 
налогов или новых косвенных налогов на внут
ренние сделки, необходима реорганизация сис
темы управления. С другой стороны, частный 
сектор дал в последние годы основную часть 
накоплений развивающихся стран. Повышение 
удельного веса частных накоплений было слож
ной задачей, требующей одновременных дейст
вий по ряду направлений, включая улучшение 
общего экономического окружения, разработку 
соответствующей фискальной и денежной по
литики и создание стимулов в форме различных 
механизмов, чтобы использовать доходы в стра
тегических пунктах там, где нужны накопле
ния. Возможно, наиболее эффективная комби
нация инструментов зависит не только о тр азм е-  
ра доходов и средств их получения, но и также 
от личных позиций в отношении будущего вообще 
и функционирования и форм накопления, в ч аст 
ности, а также от существующих организацион
ных мер по содействию целесообразным накоп
лениям в целях инвестиций.

96. Кроме обеспечения важного импортного 
компонента инвестиций, экспортные поступле
ния также были основным фактором доходов и 
внутренних накоплений, которые финансировали
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основную часть капиталообразования. Первона
чальный разм ер экспортного сектора и таких 
связанных с этим факторов, как коммерческие 
умение и опыт, портовые сооружения и наличие 
значительных традиционных рынков, не сказы
вается решающим образом на способности стран 
увеличивать экспорт. Степень успеха в деле 
диверсификации рынков, как это представляет
ся, также не является решающим фактором, 
содействующим успеху или неудаче экспорта. 
Экспорт готовых изделий имел тенденцию расти 
быстрее, чем традиционный экспорт, и страны, 
которые добились большого увеличения в экс
порте готовых товаров, достигли этого в боль
шинстве случаев посредством создания разно
образного ассортимента продуктов. Среди дру
гих факторов, определяющих успешность экспор
та, следует отметить политику влияния на экс
портное снабжение. Она может носить или общий 
характер (например, большинство финансовых и 
фискальных мероприятий), или конкретный ха
рактер (например, материальные стимулы, пред
лагаемые отдельным экспортерам).

97. Далее в исследовании коротко анализи
руются функции и ограничения планирования 
развития. Экономическое развитие включает 
наличие разнообразных оперативных задач, ко
торые подразумевают выбор и вопрос очеред
ности. Это можно сказать и в отношении мно
гих препятствий, мешающих процессу развития. 
Поэтому в определенном смысле процесс р а з 
вития зависел в большой степени от правиль
ного определения узких мест и разработки наи
более эффективной стратегии по преодолению 
их. Имея в виду многосторонние потребности 
развивающихся стран и ограниченность их р е 
сурсов, было фактически невозможным избежать 
всех конфликтов между отдельными задачами. 
Поэтому было важно быстро определить такие 
конфликты для достижения соответствующих 
компромиссов между заданиями и для выбора 
соответствующей комбинации руководящих поло
жений и средств.

98. Наконец, исследование касается между
народных условий для экономического развития. 
Наилучший вклад, который могли бы сделать 
более развитые страны в развитие других, яв 
ляется тройным. Оба основных компонента — 
торговля и политика помощи — связаны с треть 
им, а именно с сохранением удовлетворитель
ных темпов роста, ибо именно это повысило 
спрос на импортные товары из развивающихся 
стран, а также накопления, которые могут 
быть ими использованы. Имелось три фактора,

определяющих спрос на экспорт развивающихся 
стран, а именно: потребительские доходы и
преференции, технические изменения и произ
водственная и коммерческая политика госу
дарства; все три фактора действовали одно
временно. Реалистично заключить, что вероят
ность медленного роста основных потребитель
ских требований отдельных лиц должна прини
маться как факт развивающимися странами. 
Далее, последний опыт свидетельствует, что 
влияние технических изменений также должно 
рассматриваться как факт. Эволюция стран с 
развитой рыночной экономикой в направлении 
более либеральной торговой политики в после
военный период была решительной и успешной, 
исходя из предыдущих стандартов. Хотя там о
женные тарифы могут не составлять более 
непреодолимого барьера для торговли в целом, 
они продолжают затруднять движение некоторых 
товаров в большей степени, чем это представ
лялось возможным, учитывая номинальный уро
вень остающихся пошлин. Фактически, эти пре
пятствия имели тенденцию быть гораздо более 
серьезными для многих товаров, которые р а з 
вивающиеся страны были в состоянии произво
дить, чем для многих более новых и сложных 
продуктов. Другой проблемой торговых отноше
ний была краткосрочная неустойчивость цен. 
К этой проблеме было два подхода: с помощью 
индивидуальных товаров и стабилизации цен и 
торговых потоков и посредством компенса
ционных мер для смягчения последствий крат
косрочных колебаний экспортной выручки.

99. В исследовании рассматривается разви
тие торговли между развивающимися странами 
и странами с централизованным плановым хо
зяйством. Сравнительно быстрый рост послед
них позволил использование быстроувеличив- 
шихся количеств товаров из развивающихся 
стран. Торговые соглашения, на которых ос
новывалось увеличение экспорта, отражали р а з 
деление труда, представлявшееся целесообраз
ным в сложившихся обстоятельствах. Все боль
шее влияние на рост торговли оказывало предо
ставление кредитов странами с централизован
ным плановым хозяйством; ввиду характера 
и цели кредитных мер их часто связывали 
с технической помощью. В конце исследования 
рассматриваются практика и политика предо
ставления помощи. Послевоенный период ука
зывает на растущее влияние официальной по
мощи, которая принимала форму субсидий и 
займов. 1961 год в различных отношениях был 
кульминационным пунктом формационного пе
риода. В этот период имело место принятие
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не только цели перевода ресурсов, но также и 
запланированных темпов экономического роста 
в развивающихся странах. С этого времени, 
однако, нарушение равновесия, от которого 
страдали основные оказывающие помощь страны, 
отрицательно сказалось на положении с предо
ставлением иностранной помощи, Несмотря на 
эти отрицательные последствия, можно было 
различить определенные позитивные черты, не
которые из которых имели долгосрочное зна
чение и, как это можно было ожидать, при
несли бы пользу в 70-х годах этого столетия. 
Наблюдались также признаки того, что роль 
иностранной помощи рассматривалась во мно
гих развивающихся странах в более рациональ
ной перспективе как дополнение к собствен
ным усилиям в области развития, а не как 
их замена. Организационные эксперименты, ко
торые проводились, также указывали на лучшее 
понимание взаимосвязи между внутренними и 
внешними ресурсами. Создавался международ
ный аппарат, чтобы дать возможность отдель
ным развивающимся странам быть фокусом вни
мания и решений в отношении внешней помощи. 
Это должно обеспечить важную роль местных 
потребностей и приоритетов в определении со
става и потока внешних ресурсов и тем самым 
смягчить требование некоторых оказывающих 
помощь стран и учреждений сохранить то или 
иное географическое и политическое распреде
ление предоставляемой ими помощи.

100. Записка Генерального секретаря, о за 
главленная «Подготовка предварительной ос
новы международной стратегии в области р а з 
вития на 70-е годы» (Е/4525) также находилась 
на рассмотрении Совета. В записке отмечалось, 
что в соответствии с резолюцией 2218 В (XXI) 
Генеральной Ассамблеи и резолюций 1152 
(ХЫ) и 1260 (ХЫП) Совета Комитет по плани
рованию развития рассмотрел далее вопрос р а з 
работки основных руководящих принципов и 
предложений по второму Десятилетию развития 
Организации Объединенных Наций и представил 
Совету ряд предложений в докладе о работе 
третьей сессии (Е /4515)2.

101. Комитет высказал мнение, что разра
ботка разумной основы для международной стра
тегии в области развития на 70-е годы требует 
много технической работы и тщательного об
думывания. В качестве части этой работы он 
обсудил ориентировочный план или общий набро-

2 Официальные отчеты Экономического и Социаль
ного Совета, сорок пятая сессия,  Дополнение \ ° 7 .

сок международной стратегии по развитию и 
рассмотрел также последствия различных аль
тернативных темпов экономического роста р а з 
вивающихся стран в течение 70-х годов. Коми
тет подчеркнул, что техническая работа, к а са 
ющаяся срочных проектировок в области мировой 
экономики, должна постоянно принимать во вни
мание альтернативные методы и новую инфор
мацию. Кроме того, для облегчения подготовки 
координированной программы действий со сто
роны организаций системы ООНнеобходимо т е с 
ное сотрудничество организаций как в осущест
влении задач по определению целей мероприятий 
и средств достижения их, так и в осуществлении 
подготовительной технической работы.

102. Имея в виду вышеуказанные соображе
ния, Комитет рекомендовал, чтобы рабочая 
группа, состоящая из семи членов Комитета, 
собралась в конце июня 1968 года для подго
товки проекта документа, который явился бы 
предварительным наброском международной 
стратегии развития. Комитет также просил, 
чтобы на основании решений рабочей группы 
Центр Секретариата Организации Объединенных 
Наций по планированию, проектированию и по
литике в целях развития затребовал от различ
ных организаций системы Организации Объеди
ненных Наций замечания и предложения в от
ношении четырех документов, а именно — пред
варительного наброска международной страте
гии развития на 70-е годы, документа по ко
личественным последствиям альтернативных 
темпов экономического роста развивающихся 
стран в наступающем десятилетии, списка кон
кретных вопросов, направленных организациям, 
с учетом их компетенции и расписания с ука
занием сроков выполнения различных стадий 
подготовительной работы. Комментарии и пред
ложения организаций будут рассмотрены Ко
митетом на его четвертой сессии, которая 
должна состояться в апреле и мае 1969 года.

103. Наконец, в записке высказано пожела
ние, чтобы на основе прений в Комитете Совет 
соответствующим образом обсудил подготови
тельные основные положения для международной 
стратегии развития на 70-е годы на своей сес 
сии в июле и августе 1969 года. В записке также 
выражена надежда Комитета, что работа по стра
тегии развития будет закончена своевременно к 
сессии Совета в июле и августе 1970 года, что 
облегчит принятие Генеральной Ассамблеей со
ответствующих решений в конце 1970 года.

104. Совет также рассмотрел обзор принци
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пов, директив и руководящих установок для 
действий в области развития (Е/4496), под
готовленный в соответствии с резолюцией 2218 
А (XXI) Генеральной Ассамблеи. Содержащийся 
в обзоре материал состоял исключительно из 
принципов, руководящих установок и директив, 
которые правительства государств-членов Ор
ганизации Объединенных Наций и связанных с 
ней учреждений сами сформулировали в резолю
циях, декларациях и подобных текстах. Обзор 
представляет резюме соответствующей инфор
мации по трем широким темам, а именно: прин
ципам сотрудничества и развития, целям р а з 
вития и подходу к развитию.

105. Открывая общую дискуссию в Совете, 
Генеральный секретарь заявил3, что он считает, 
что было бы неправильно сосредоточивать вни
мание исключительно на самых отрицательных 
аспектах экономического развития в текущем 
десятилетии. Как указывается в первой части 
«Обзора мирового экономического положения» 
(Е/4488 и АеЫ.1-5)', имеет место прогресс, 
закладывается основа для будущего развития 
и возможности развития в настоящее время явля
ются значительно большими, чем это было в н а 
чале десятилетия. С начала 60-х годов этого 
века промышленно развитые страны кое-чему 
научились в искусстве экономического управ
ления. Они приобрели навык гораздо более 
тесных консультаций друг с другом и проявили 
готовность принять во внимание влияние их 
внутренней политики на остальную часть мира. 
Большинство развивающихся стран повысили 
темпы накоплений, расширили инфраструктуру, 
укрепили систему образования и службу здра
воохранения и заложили основу для хорошего 
экономического управления и планирования. Тот 
факт, что рост не был таким быстрым, каким 
он мог бы быть, объясняется главным образом 
недостаточностью соответствующих междуна
родных действий.

106. Генеральный секретарь считает, что, 
хотя совместное планирование во время перво
го Десятилетия развития не оправдало возло
женных на него надежд, это не означает, что 
от него нужно отказаться.  Хотя используемые 
свободные показатели не смогли учесть значи
тельных различий, общее влияние плановых з а 
даний имело стимулирующее значение. Для под
готовки ко второму Десятилетию развития, воз
можно, было бы целесообразным, однако, обра
тить больше внимания на соответствующие суб

3 См. документ Е /5К . 1531.

региональные группировки и решить, какая ин
формация необходима, чтобы оценить прогресс и 
определить ранние симптомы отсутствия сбалан
сированности или ошибочность стратегии р а з 
вития. Глобальная стратегия развития могла 
бы быть рассмотрена Советом в следующем 
году. Однако Генеральный секретарь считает, 
что необходимо как можно раньше обратить 
на нее внимание по возможности в большем 
числе органов.

107. В ходе последующих дебатов по вопро
сам международной экономической и социальной 
политики4 ряд представителей выразили разоча
рование по поводу прогресса экономического 
развития во время текущего Десятилетия р а з 
вития. Был высказан ряд причин, объясняющих 
этот ограниченный прогресс. Среди них фигу
рировал тот факт, что было поставлено слиш
ком мало плановых заданий и они были слишком 
простые и не были пригодны для разнообразных 
условий и стадий развития развивающихся стран. 
Было также высказано мнение, что программа 
действия была плохо определена, международ
ный экономический климат не способствовал 
увеличению торговли и помощи развивающимся 
странам и ресурсы иногда отвлекались на не
продуктивную деятельность.

108. Ряд представителей считал, однако, что 
достижения текущего Десятилетия развития не 
должны недооцениваться. В рамках Десятилетия 
развития предоставилась возможность для сог
ласованных международных действий, и оно 
служило вдохновляющим фактором для мира. 
В настоящее время общепризнано, что эконо
мическое развитие является международным 
обязательством. Некоторые развивающиеся 
страны достигли провозглашенных плановых з а 
даний роста, и было усилено сотрудничество 
между развивающимися странами на региональ
ной и субрегиональной основах. Сложность про
цесса развития понимается в настоящее время 
лучше, и Организация Объединенных Наций ук
репила и создала важные институты, и она 
таким образом лучше вооружена, чтобы осу
ществлять задачи второго Десятилетия р а з 
вития .

109. В остающиеся два года текущего Де
сятилетия предлагается сделать все возможное, 
чтобы осуществить плановые задания междуна
родной торговли и помощи, установленные на

4 См. документы Е / А С .6 / 5 К .4 5 6 -4 5 9 ,  468, 470; Е /8Н .  
1531-1541 ,  1543,  1560.
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первой и второй сессиях ЮНКТАД, и чтобы это 
время явилось периодом критического рассмот
рения, с тем чтобы использовать уроки первого 
Десятилетия развития для подготовки ко вто
рому Десятилетию развития. Любой прогресс, 
достигнутый в этот текущий период, будет спо
собствовать успеху следующего Десятилетия 
развития.

110. Ряд представителей дали оценку под
готовки Генеральным секретарем обзора прин
ципов, директив и руководящих установок для 
деятельности в области развития (Е/4496).  Р я д  
представителей выразили мнение, что этот до
кумент обобщил в краткой и полезной форме 
принципы, цели и подходы к развитию Органи
зации Объединенных Наций и связанных с ней 
организаций. Как заявил ряд представителей, 
следует с сожалением отметить, что в неко
торых решениях Организации Объединенных На
ций имеется элемент противоречий. Некоторые 
представители считали, что составление хартии 
развития могло бы быть полезным.

111. Высказывалось мнение, что во втором 
Десятилетии развития должны быть установле
ны количественные плановые задания и опреде
лены задачи экономического и социального р а з 
вития для мирового сообщества в течение 70-х 
годов этого столетия; и, возможно, что еще 
более важно, необходимо в значительной степе
ни подчеркнуть соответствующую политику и 
меры для успешного осуществления этих пла
новых заданий. Десятилетие также должно и г 
рать роль в разработке рамок международной 
стратегии развития, в которых можно было бы 
сформулировать региональные и национальные 
планы развивающихся стран. Второе Десятиле
тие развития могло бы также, служить укрепле
нию духа сотрудничества между развитыми и 
развивающимися странами. Кроме того, оно 
могло бы облегчить укрепление и согласование 
деятельности ООН и ее соответствующих орга
низаций в экономической и социальной областях 
и дать рамки, в которых они могли бы разра
ботать долгосрочные планы оказания помощи 
развивающимся странам.

112. Ряд делегаций считал весьма важным, 
чтобы мировое общественное мнение было м о
билизовано для участия в достижении задач и 
целей второго Десятилетия развития. Необхо
димо мобилизовать мировое общественное мне
ние для поддержки деятельности международ
ных институтов и потребностей и обязательств 
мирового сообщества.

113. Высказывалось мнение, что в экономи
ческом развитии ответственность несут преж
де всего сами развивающиеся страны и что 
основные усилия для достижения устойчивого 
развития должны осуществлять посредст
вом соответствующей политики на националь
ном уровне. Было признано, однако, что более 
полная мобилизация и более эффективное ис
пользование внутренних ресурсов этих стран 
возможны лишь при сопутствующих и эффектив
ных международных действиях.

114. Высказывался ряд предложений относи
тельно подготовки ко второму Десятилетию р а з 
вития. Выражалось мнение, что плановые зада
ния должны быть реалистичными и гибкими и 
что должны приниматься во внимание различия 
как среди развивающихся, так и развитых стран. 
Подготовка Организацией Объединенных Наций 
региональных и секторных плановых заданий 
была в общем одобрена, хотя высказывались 
оговорки в отношении идеи подготовки плановых 
показателей на уровне страны. Рамки стратегии 
развития на десятилетие не должны представ
лять какое-либо покушение на суверенитет го 
сударств-членов ООН со стороны Организации 
Объединенных Наций. Планирование на сле
дующее десятилетие должно быть оперативно 
более утонченным, чем это имело место в 
текущем десятилетии; оно должно быть более 
конкретным и широким, чтобы быть основой 
для политики развития.

115. В отношении подготовки стратегии р аз 
вития ряд представителей подчеркивали, что она 
должна быть глобальной стратегией и не кон
центрироваться лишь на развивающихся странах. 
Она должна принимать во внимание совокупные 
взаимоотношения в мировой экономике и, в 
частности, роль, которую отдельные страны 
могли бы играть в международном разделении 
труда и в структурных изменениях, необходи
мых для выполнения этой цели. Некоторые 
делегации заявили, что концепция коллективной 
ответственности означает, что глобальная стра
тегия должна заложить необходимые обязатель
ства для всех стран. Другие делегации указали, 
однако, что для некоторых развитых стран 
трудно дать долгосрочные количественные обя
зательства ввиду связанных с этим правовых 
и конституционных проблем. Была подчеркнута 
важность регионального и субрегионального 
экономического сотрудничества и планирования, 
так же как и необходимость в специальных 
мерах по оказанию помощи менее развитым 
из развивающихся стран. Ряд представителей
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предложили уделить особое внимание развитию 
людских ресурсов и передаче знаний. Было так 
же предложено, чтобы сельскохозяйственному 
развитию было придано первоочередное зна
чение, не сокращая усилий по увеличению про
мышленного развития.

116. Все согласились, что государства-чле- 
ны ООН должны быть включены в обсуждение 
подготовки следующего десятилетия по воз
можности раньше. Некоторые представители вы
разили озабоченность, что документы, находя
щиеся на рассмотрении Совета, касались пред
ложенной процедуры подготовки и незатрагивали 
существенных вопросов, касающихся следующе
го десятилетия. Ряд представителей считали 
полезным создать своего рода межсессионный 
аппарат для рассмотрения вопросов подготовки 
рамок международной стратегии развития и т а 
ким образом ускорить работу. Один представи
тель, однако, заявил, что он не считает, что 
создание специального органа необходимо для 
выполнения этой цели.

117. Ряд представителей поддержали идею 
создания аппарата, чтобы осуществлять посто
янный процесс оценки экономического и со
циального прогресса во время второго Десяти
летия развития. Такой аппарат, по их мнению, 
мог бы явиться полезным средством изменения 
стратегии, когда изменяющиеся обстоятельства 
оправдывают это. С другой стороны, было также 
высказано мнение, что этот вопрос было бы 
лучше обсудить позже, когда будет готова 
конкретная программа действий на следующее 
десятилетие.

118. В резолюции 1356 (ХЬУ), принятой в 
конце общей дискуссии, Совет принял к све
дению доклад Генерального секретаря (Е/4525) 
и главу II доклада Комитета по планированию 
развития на его третьей сессии (Е/4515). Он 
также принял к сведению, что в свете р е зо 
люции 2350 (XXII) Генеральной Ассамблеи 
ЮНКТАД на своей второй сессии рассмотрел 
вопросы, касающиеся формулировки междуна
родной политики развития, и что вопрос о вто
ром Десятилетии развития Организации Объеди
ненных Наций находится на повестке дня седь
мой сессии Совета по торговле и развитию, 
которая запланирована на сентябрь 1968 года. 
Далее он отметил с удовлетворением, что Ко
митет по планированию развития на своей треть 
ей сессии обсудил примерный план международ
ной стратегии развития и создал рабочую груп
пу для подготовки проекта документа по данно

му вопросу. Совет подчеркнул необходимость 
договоренности о целях и задачах следующего 
десятилетия, а также о практических мерах, 
которые надлежит принять для их осуществле
ния, с учетом конкретных соглашений, уже з а 
ключенных или намечающихся в области разви
тия. Он просил Генерального секретаря пред
ставить на рассмотрение Экономического коми
тета предварительный план международной 
стратегии развития на 70-е годы и другие 
соответствующие документы. Он также поручил 
Генеральному секретарю направить государст
вам-членам ООН на отзыв предварительное 
резюме плана международной стратегии разви
тия, а также доклад о количественных послед
ствиях альтернативных темпов экономического 
роста развивающихся стран в течение предсто
ящего десятилетия. Совет поручил Экономи
ческому комитету обсудить замечания прави
тельств и учреждений системы Организации 
Объединенных Наций по вышеупомянутым доку
ментам, дать надлежащие советы относительно 
дальнейшей работы Комитета по планированию 
развития, разработать общий план международ
ной политики развития5, включая согласованные 
действия государств-членов ООН, и внести 
предложения о методах и средствах ее оценки 
и осуществления6, как одного из элементов 
подготовки к следующему десятилетию. Совет 
также постановил, что для осуществления вы
шеупомянутой цели Экономический комитет про
ведет межсессионное заседание до конца 1968 
года, а затем будет проводить заседания так 
часто, как это окажется необходимым, и пред
ставит доклад о ходе работы Совету на его 
сорок шестой сессии. Далее он предложил Ко
митету по программе и координации оказать 
соответствующую помощь Экономическому ко
митету в осуществлении его задачи. Он также 
просил соответствующие учреждения системы 
Организации Объединенных Наций сотрудничать 
с Экономическим комитетом в выполнении этой 
задачи. Наконец, в целях облегчения задачи 
Генерального секретаря, как она определена в 
пункте 2 резолюции 2305 (XXII) Генеральной 
Ассамблеи, Совет постановил рассмотреть на 
своей сорок седьмой сессии доклад о между
народной стратегии развития, подготавливае
мый Комитетом по планированию развития, а 
также доклад о международной политике р а з 
вития, который должен быть подготовлен Эко-

5 Одна делегация сделала оговорку в отношении сло
ва «политика» (документ Е / А С .6 / 5 К .470).

6 Две делегации сделали оговорки относительно сло
ва «осуществление» (документ Е /А С .6 /5 К .4 7 0 ) .
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комическим комитетом, причем оба докла
да должны быть в возможно более полной 
форме.

119. В резолюции 1357 (ХЬУ), которая также 
была принята в конце общей дискуссии, Совет 
привлек внимание правительств государств-чле
нов ООН на необходимость мобилизации общест
венного мнения в развитых и развивающихся 
странах для обеспечения максимального участия 
лиц, разрабатывающих и осуществляющих поли
тику этих стран и народов этих стран через 
посредство соответствующих национальных ор
ганизаций, как правительственных, так и не
правительственных, в достижении целей и в вы
полнении задач второго Десятилетия развития. 
Он поручил Генеральному секретарю: а) оказать 
надлежащее содействие правительствам госу

дарств-членов ООН в соответствии с только 
что изложенным направлением; Ь) уделить осо
бое внимание в сотрудничестве со специализи
рованными учреждениями и другими заинтересо
ванными организациями системы Организации 
Объединенных Наций формулированию програм
мы действий как части международной страте
гии развития на следующее Десятилетие р а з 
вития, посредством которой можно было бы 
достигнуть такой мобилизации общественного 
мнения; и с) представить доклад о ходе преду
смотренной этой резолюцией работы на сорок 
восьмой сессии Совета, который даст рекомен
дацию о рассмотрении этого доклада Гене
ральной Ассамблеей на ее двадцать пятой сес 
сии. Наконец, Совет подтвердил мнение Гене
рального секретаря о важности создания центра 
социально-экономической информации.
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Глава IV

ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ПЛАНИРОВАНИЕ И ПРОЕКТИРОВКИ

120. Происходившие в Совете прения по во
просу экономического планирования и проекти
ровок основывались на докладе Комитета по 
планированию развития о работе его третьей 
сессии (Е /4515)1, которая проходила в Аддис- 
Абебе (Эфиопия) с 29 апреля по 10 мая 1968 
года. В докладе Комитет рассмотрел различные 
аспекты осуществления плана, уделив особое 
внимание Африке, многостороннее экономичес
кое сотрудничество и планирование в Африке, 
разработку руководящих принципов и предло
жений по второму Десятилетию развития Ор
ганизации Объединенных Наций и организацион
ные вопросы, связанные с работой Комитета.

121. Комитет повторил общее мнение, что 
планирование должно рассматриваться как энер
гичное осуществление согласованных меропри
ятий в целях экономического и социального 
развития, что необходимо уделить особое вни
мание разработке соответствующей стратегии 
развития и что надлежащие отношения должны 
развиваться между экспертами по планированию 
и теми, кто разрабатывает руководящие прин
ципы. Комитет подчеркнул, что развитые страны 
должны принять срочные меры, чтобы не до
пустить срыва жизнеспособных планов разви
вающих стран и з -за  отсутствия благоприятного 
внешнего климата.

122. Комитет рассмотрел основные проблемы, 
стоящие в области планирования и осуществле
ния плана в Африке, сделал ряд рекомендаций 
относительно месторасположения агентства по 
планированию и его взаимоотношений с другими 
правительственными организациями и укрепле
ния аппарата для подготовки проектов и под
держки региональных и национальных институ
тов профессиональной подготовки. Он также 
счел желательным вести ежегодное оператив
ное планирование в качестве составной части 
системы планирования и улучшить во многих 
африканских странах координацию между финан
совым бюджетом и планом развития. Комитет 
также подчеркнул, что планирование должно

1 Официальные отчеты Экономического и Социального  
Совета,  сорок пятая сессия ,  Дополнение №7.

основываться на долгосрочной стратегии в це
лях социальных и экономических изменений, что 
требует, среди прочего, расширения современ
ного сектора, видоизменения традиционного сек
тора и развития соответствующей системы обра
зования.

123. Комитет отметил необходимость того, 
чтобы международные источники технической 
помощи подходили к вопросам содействия пла
нированию более широко и в долгосрочном пла
не. Что касается внешнего финансирования, то 
африканские страны должны лучше осознать 
возможности получения займов и способов ис
пользования их эффективным образом. Измене
ния необходимы также в подходе стран, предо
ставляющих помощь в подготовке проектов.

124. Комитет считает, что экономическое со
трудничество и интеграция имеют особое зна
чение для экономического развития Африки вви
ду политической и экономической раздроблен
ности района. Была подчеркнута чрезвычайная 
важность многонационального планирования и 
координации национальных планов для согласо
вания работы и необходимость сохранения гиб
кости в программах и политике для обеспече
ния интеграции.

125. Комитет рассмотрел подход африканских 
стран к сотрудничеству и интеграции и реко
мендовал, чтобы подготовка субрегиональных 
программ промышленного развития продолжа
лась и была ответственностью субрегиональных 
учреждений, когда таковые будут созданы. Воз
можности совместных действий в области сель
скохозяйственного развития должны быть более 
тщательно исследованы, и необходимо многона
циональное сотрудничество для создания соот
ветствующей инфраструктуры и для расширения и 
улучшения исследовательской и учебной базы. 
Было отмечено, что планы интеграции будут осу
ществимы только в том случае, если они будут 
включать меры по обеспечению того, чтобы вы
текающие из интеграции преимущества равно
мерно распределялись среди участвующих стран.

126. Комитет считал, что новые возможности
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развития, создаваемые в Африке благодаря эко
номическому сотрудничеству, не могут быть 
использованы без внутренней и многосторонней 
и двусторонней помощи, как финансовой, так и 
технической. Координация помощи необходима со 
стороны предоставляющих ее государств. Было 
также указано, что для получающих помощь суб
региональные группировки дают основу для на
правления помощи субрегиональным проектам; 
в противном случае эта помощь отсутствовала 
бы, так как о ней просили бы небольшие страны 
индивидуально.

127. Комитет рекомендовал, чтобы многона
циональное планирование в Африке получило 
полную поддержку международных учреждений 
и чтобы работа ЭКА в этой области продолжа
лась и была усилена.

128. Комитет также рассмотрел вопрос о под
готовке руководящих принципов и предложений 
по второму Десятилетию развития Организации 
Объединенных Наций. Его предложения по этому 
вопросу изложеныв главе Шнастоящегодоклада.

129. В соответствии с предложениями Гене
ральной Ассамблеи /"резолюция 2292 (ХХП)_7 и 
Совета /резолюция 1264 (ХЫН)7, Комитет р ас 
смотрел организацию своей работы и решил от
казаться от кратких отчетов заседаний будущих 
сессий.

130. Комитет отметил с удовлетворением 
предложение Исполнительного секретаря Эконо
мической комиссии для Азии и Дальнего Востока 
провести его четвертую сессию в штаб-квартире 
Комиссии. Комитет выразил надежду, что будет 
возможно принять это приглашение или принять 
меры для проведения сессии в апреле или в мае 
1969 года. Основными вопросами в повестке 
дня сессии будут проблемы планирования и осу
ществления плана (с особым упором на Азию) и 
подготовка руководящих принципов и предложе
ний по второму Десятилетию развития ООН.

131. В последовавших за этим прениях2 Совет 
высказал удовлетворение по поводу работы, про
деланной Комитетом по планированию и разви
тию. Доклад Комитета о работе его третьей 
сессии (Е/4515)' послужил прекрасным обзором 
планирования в Африке и проблем, которые воз
никли в ходе осуществления плана в этом районе.

132. Имелось общее согласие, выраженное

2 См. документы Е /А С .6 /5 К .458-461; Е/5К. 1556.

в докладе Комитета, в отношении важного зна
чения осуществления планов развития. Как ука
зывалось, Комитет правильно подчеркнул, что 
планирование должно рассматриваться не только 
как техника, но так же как решительное осу
ществление согласованных руководящих прин
ципов по экономическому и социальному разви
тию. С самого начала работы Комитет подчер
кнул, что даже самые лучшие методы планиро
вания не могут заменить энергичных мер по 
проведению политики. Некоторые представители 
заявили, что успех второго Десятилетия разви
тия будет зависеть в большей степени от осу
ществления планов развивающихся стран.

133. Имелось также общее согласие отно
сительно выводов Комитета в связи с пробле
мами планирования в Африке. К числу этих про
блем относились потребность в лучшем сборе 
информации относительно основных характерис
тик многих секторов экономики и их взаимоза
висимости и потребность в сборе новых видов 
информации, важных для социально-экономичес
кого планирования. Также существовало мнение, 
что относительно большее внимание должно быть 
уделено подробной подготовке соответствующего 
числа подходящих проектов, на которых должны 
базироваться национальные планы развития.

134. Ряд представителей согласился также, 
что в африканских странах успешное осущест
вление любой далеко идущей программы нацио
нального развития будет зависеть от активного 
участия масс населения и что необходимо при
ложить все усилия, чтобы добиться поддержки 
и сотрудничества. Для успешного осуществле
ния данного плана было признано важным, чтобы 
самые высокие органы исполнительной власти 
были активно включены в процесс планирования.

135. Ввиду недостатка опытного персонала 
в области планирования в Африке подчеркива
лась потребность международной помощи во 
всех областях, связанных с планированием. Один 
из представителей заявил, что необходимо иметь 
в виду, однако, что техника планирования должна 
быть приспособлена к уровню развития данной 
страны. Иностранные эксперты должны тщатель
но следить, чтобы способы планирования не 
переносились автоматически из развитых в р а з 
вивающиеся страны, а вместо этого вырабаты
вались методы планирования применительно к 
каждой развивающейся стране.

136. Все были согласны, что планирование 
является одним из наиболее эффективных инстру
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ментов решения проблем экономического и со
циального развития. Некоторые представители 
считали, что государственный сектор предста
вляет наиболее надежную основу для планиро
вания развития и что поэтому его необходимо 
расширять. Это может вызвать необходимость 
проведения важных изменений в экономической 
и социальной структуре экономики, однако по
может правительству контролировать случай
ности, которые в настоящее время снижают 
эффективность планирования во многих разви
вающихся странах. С другой стороны, некото
рые представители указывали, что планирова
ние не означает обязательно, что государствен
ный сектор должен быть доминирующим элемен
том экономики. Другой представитель заявил 
также, что планирование не требует обязательно 
полного централизованного контроля над всеми 
частями экономики и отказа от использования 
рыночного механизма.

137. Ввиду зависимости многих развиваю
щихся стран от экспорта сырьевых материалов 
и возникающей в результате этого нестабиль
ности в поступлениях иностранной валюты су
ществует необходимость обеспечить гибкость 
планов развития. Пришлось отказаться отмногих 
планов, кажущихся реалистичными, ввиду не
предвиденных колебаний в экспортных поступ
лениях. Поэтому планы развивающихся стран 
должны быть достаточно гибкими, чтобы обес
печить возможность постоянного приспособле
ния к изменяющимся обстоятельствам. Было 
указано, что подготовка эластичных планов м о 
жет быть полезной.

138. Некоторые представители упомянули о 
необходимости для развивающихся стран иметь 
регулярный и постоянный доступ к источникам 
внешней финансовой и технической помощи на 
подходящих условиях ввиду неустойчивости р а з 
мера их валютных поступлений. Настоятельно 
рекомендовалось применять более гибкую про
цедуру оказания финансовой помощи со стороны 
развитых стран, а также возможно скорее осу
ществить предлагаемый план дополнительного 
финансирования.

139. Многие представители обратили внима
ние на большие различия, существующие между 
уровнями развития и экономическими и соци
альными условиями развивающихся стран и на 
необходимость того, чтобы в национальных пла
нах развития эти различия были приняты во 
внимание. Было предложено, поэтому,перенести 
центр тяжести в Организации Объединенных На

ций на работу в области планирования на р е
гиональном и субрегиональном уровнях и на 
уровне отдельных стран. Все согласились, что 
консультативное обслуживание в области пла
нирования, предоставляемое Организацией Объ
единенных Наций правительствам, должно сы
грать важную роль и должно быть усилено.

140. Многие представители выразили согла
сие с Комитетом относительно планирования 
развития, подчеркивая необходимость многона
ционального планирования и экономического со
трудничества в Африке ввиду существующей по
литической и экономической раздробленности 
континента. Создание международных рынков по
высит производительную эффективность в р е
зультате возможности достижения высокого 
уровня специализации и позволит осуществить 
ускоренное экономическое развитие и большую 
диверсификацию африканской экономики. Коми
тет сделал ряд рекомендаций по данному во
просу в докладе, с которым Совет в общем 
согласился. Один из представителей отметил, 
однако, что не все из этих рекомендаций могут 
применяться одновременно и что поэтому было 
бы полезным, если бы Комитет указал правиль
ную, по его мнению, очередность для принятия 
мер с целью содействия субрегиональной инте
грации. Была высказана надежда, что возмож
ности субрегионального сотрудничества в Азии 
будут обсуждены на следующей сессииКомитета. 
Ряд представителей выразили удовлетворение, 
что Комитет счел полезным рассмотреть на 
одной из будущих сессий проблемы и опыт в 
этой области в различных частях мира.

141. Ввиду разнообразия условий в развива
ющихся странах и районах, Совет признал, что 
для Комитета было полезным провести сессии 
в Латинской Америке и в Африке и рассмотреть 
специальные проблемы в этих районах. Пред
ложение о том, чтобы Комитет провел четвер
тую сессию в Азии было поддержано. Некоторые 
представители выразили надежду, что после 
окончания настоящей серии сессий в различных 
районах заседания Комитета будут проводиться, 
как правило, в Центральных учреждениях Ор
ганизации Объединенных Наций. Было высказано 
пожелание, чтобы Комитет попытался дать свод
ку выводов относительно проблем планирования 
и осуществления планов в трех развивающихся 
районах.

142. Заканчивая прения3 , Совет с удовлетв^-

3 См. документы Е /А С.6/5К.461; Е/5К. 1556.
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рением принял к сведению доклад Комитета 
по планированию развития о работе его тр е 
тьей сессии (Е/4515). Он одобрил предложение 
Комитета обсудить на четвертой сессии, сре
ди прочего, проблемы планирования и осуще
ствления плана, уделив при этом особое вни

мание Азии; эта сессия должна состояться в
1969 году в штаб-квартире ЭКАДВ в Банг
коке. В этой связи Совет принял справку об 
административных и финансовых последствиях, 
представленную Генеральным секретарем (Е /  
4515/А<Ы.,1).
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Глава V

ВНЕШНЕЕ ФИНАНСИРОВАНИЕ ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ 
РАЗВИВАЮЩИХСЯ СТРАН*

143. Ряд  докладов, представленных Генераль- 
ным секретарем, послужил основой для рассмот
рения Советом международных финансовых во
просов на его сорок пятой сессии.

144. В годовом докладе, озаглавленном 
«Внешнее финансирование экономического р а з 
вития: Международное движение долгосрочного 
капитала и государственные субсидии, 1962-1966 
годы» (Е /4438)1, дается обзор новейших данных 
о движении капитала в развивающиеся страны. 
Масштабы доклада были значительно расширены 
в результате включения в него статистического 
анализа характера и размеров средств, пере
веденных за последнее десятилетие, а также 
информации об оттоке капитала и дохода от 
инвестиций из развивающихся стран в развитые 
страны. В доклад также включено обсуждение 
намеченных заданий перевода средств и пре
пятствий, на которые более развитые страны 
наталкиваются, пытаясь выполнить эти задания.

145. В докладе рассмотрены общие условия, 
в которых осуществлялись трансферты средств 
за последние годы, и отмечено, что поток р е 
сурсов в развивающиеся страны ограничивали 
как бюджетные соображения, так и соображения 
платежных балансов. Бюджетные ограничения 
стали более жесткими, когда в развитых стра
нах начали яснее отдавать себе отчет в про
блемах собственных обездоленных групп насе
ления и менее развитых районов, что вызвало 
рост требований на собственные внутренние 
ресурсы. Кроме того, состояние платежных ба
лансов стран, играющих роль самых крупных 
поставщиков капитала, препятствовало потоку 
финансовых ресурсов в развивающиеся страны. 
Эти тенденции в известной мере смягчили приз
нание многими развитыми странами взаим оза
висимости международного сообщества и вклю
чение предоставления ресурсов развивающимся 
странам в качестве одного из элементов долго

* Пункт предварительной повестки дня двадцать т р е 
тьей с есси и  Генеральной Ассам блеи.

1 Издание Организации Объединенных Наций, в про
даже под Хс Е .68.11.0 . 10.

срочной национальной политики. В то же время 
развивающиеся страны проявили растущее пони
мание того факта, что для ускорения темпов 
развития они сами должны твердой ногой стать 
на путь эффективной политикимобилизациивнут- 
ренних ресурсов.

146. Как указано в докладе, чистая сумма 
капитала (включая экспортные кредиты), посту
пившего в развивающиеся страны от стран с 
развитой рыночной экономикой и от многосто
ронних учреждений, составила 9 100 млн. долла
ров в 1966 году, т .е .  приблизительно на бООмлн. 
долларов меньше, чем в 1965 году, но на 700 
млн. долларов больше, чем в 1961 году. В этом 
отразилось сокращение доли валового националь
ного продукта, выделяемой странами с разви
той рыночной экономикой на цели предоставле
ния капитала развивающимся странам, с 0,87 
процента в 1961 году до 0,64 процента в 1966 
году. Ресурсы, которые обязались предоста
вить страны с централизованным плановым хо
зяйством, вновь увеличились в 1966 году после 
того, как с 1964 по 1965 год они резко сокра
тились. В условиях движения капитала в 1966 
году были отмечены некоторые улучшения. Это 
улучшение было отчасти вызвано общим неудо
влетворительным положением с трансфертами 
капитала и его недостаточным объемом, а также 
обострением в развивающихся странах проблем 
погашения задолженности. Так, за последние 
десять лет внешняя государственная задолжен
ность развивающихся стран увеличилась в че
тыре раза, примерно до 40 000 млн. долларов. 
Между 1965 и 1966 годом взвешенные средние 
процентные ставки по государственным двусто
ронним заемным обязательствам сократились с
3,6 процента до 3,1 процента и приблизились 
к уровню 1964 года. Сроки погашения и периоды 
отсрочек в среднем увеличились, соответствен
но, с 22 до 24 лет и с 4,5 до 5,3 лет хотя эти 
улучшения и не достигли уровня 1964 года.

147. В докладе указано, что, хотя статис
тические данные об оттоке ресурсов из р а з 
вивающихся стран неполны, имеющиеся све
дения все же указывают на быстрый его рост.
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Так, за 60-е годы поступления стран с разви
той рыночной экономикой, от погашения го
сударственных займов, предоставленных разви
вающимся странам, возросли с 400 млн. долла
ров до 700 млн. долларов. По данным, сообщен
ным пятнадцатью странами с развитой рыночной 
экономикой можно заключить, что отток соб
ственного капитала из развивающихся стран в 
60-х годах составляет в среднем около 300 млн. 
долларов в год. Однако эти цифры не отражают 
движения капитала в важных направлениях, р ав 
но как и движения различного рода краткосроч
ного капитала. Чистая сумма оттока капитала 
в форме поступлений от инвестиций из 58 р а з 
вивающихся стран, по которым имеются данные 
о платежных балансах, возросла с суммы не
сколько меньшей 3 млрд. долларов в 1960 году 
до более 4 млрд. долларов в 1965 году, причем 
по данным, поступившим из стран с развитой 
рыночной экономикой, эта цифра приближается 
к 5 млрд. долларов.

148. В докладе Генерального секретаря, о за 
главленном «Международное движение капитала 
и финансовой помощи: Обзор новейших тенденций» 
(Е/4495)2, указанные выше исследования допол
няются самыми последними сведениями об объ
еме и условиях трансфертов финансовых средств. 
В нем также проанализированы некоторые каче
ственные аспекты этих трансфертов. Несмотря 
на ухудшение общего положения в отношении 
предоставления помощи, частичные данные, 
имевшиеся в момент составления настоящего 
доклада, указывают на увеличение объема транс
фертов капитала в 1967 году. Это увеличение 
отражает рост сумм государственных платежей, 
равно как и новое оживление движения частного 
капитала после застоя 1966 года. Поскольку 
увеличение объема трансфертов произошло в 
момент, когда наблюдался известный застой д е 
ятельности в странах с развитой рыночной эко
номикой, можно полагать, что увеличится и 
доля валового национального продукта, выделя
емая для предоставления капитала развиваю
щимся странам. Обязательства в этом отноше
нии стран с централизованным плановым хо
зяйством составили приблизительно 40 процентов 
объема их обязательств в 1966 году.

149. Об условиях предоставления помощи в
1967 году имеются лишь разрозненные данные, 
Наблюдавшаяся за последние годы тенденция

2 Официальные отчеты Экономического и Социаль
ного Совета, сорок пятая сессия,  Приложения, пункт
7 повестки дня.

предоставлять меньшие суммы в форме субси
дий и аналогичных выплат не изменилась. Меж
дународные учреждения, например Международ
ный банк реконструкции и развития и Между
народный совет развития, которые для пополне
ния ресурсов в большой мере зависят от рынков 
капитала, были вынуждены повысить ссудные 
ставки ввиду общего стеснения на основных 
рынках капитала развитых стран. Что касается 
условий предоставления средств развивающимся 
странам, то, как было отмечено, они еще больше 
обставлялись различного рода ограничениями; 
это особенно относится к странам, испытывав
шим затруднения с платежными балансами. На
блюдавшаяся в последнее время тенденция пре
доставлять средства необязательно на какой- 
либо определенный проект, по-видимому, про
должается. Однако лишь немногое было сделано 
для упрощения процедуры и механизма предо
ставления помощи. Острая проблема задолжен
ности в развивающихся странах привела к попыт
кам изменения сроков погашения и к консолида
ции долгов; кроме того, выступила на первый 
план необходимость в системе заблаговремен
ного предупреждения и в более надежных данных. 
Что касается движения частного капитала, то 
развитые страны продолжали укреплять програм
мы стимулирования инвестиций в развивающихся 
странах путем распространения гарантий инвес
тиций и финансовой помощи также и на частный 
сектор. Суммы, обещанные для многосторон
них программ, таких как Международная ассо
циация развития, Мировая продовольственная 
программа и Программа развития ООН, не дос
тигли плановых цифр.

150. В общем, в 1967 и в 1968 годах обста
новка не благоприятствовала трансферту ресур
сов. Кризис платежного баланса, вылившийся 
в конечном счете в девальвацию фунта стерлин
гов, привел к занижению степени очередности 
содействия развитию, хотя в докладе и отмечено, 
что еще слишком рано выносить суждение о дли
тельных последствиях, которые может иметь 
этот сравнительно недавний валютный кризис 
для движения ресурсов в развивающиеся страны.

151. Генеральный секретарь подготовил так 
же доклад, озаглавленный «Последние данные 
о движении ресурсов в развивающиеся страны 
и из них» (Е /4512)2, который дополняет новей
шими данными информацию по этому вопросу, 
содержащуюся в главе III доклада «Внешнее 
финансирование экономического развития» (Е / 
4438)1. Предварительные статистические данные 
указывают, что экспортные поступления разви
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вающихся стран увеличились в 1967 году мень
ше чем на 2 процента. Поскольку внешняя лик
видность развивающихся стран продолжала уве
личиваться в 1967 году и возросла еще на 800 
млн. долларов, то отсюда следует, что вместе 
с этим увеличилась и чистая сумма притока 
различного рода ресурсов, достигнув около 3 
млрд. долларов. Отток ресурсов из развиваю
щихся стран также, по-видимому, увеличился 
еще больше в 1967 году. Не считая 500 млн. 
долларов, пошедших на погашение задолженности 
государствам, отток ресурсов из этих стран в 
виде экспатриации доходов от инвестиций уве
личился в 1967 году приблизительно на 8 про
центов. В 1967 году увеличился также отток ка
питала в форме вознаграждений и отчислений.

152. В докладе указано, что с точки зрения 
обязательств отдельных развивающихся стран 
уровни государственной и гарантированной госу
дарством внешней задолженности были самыми 
различными. На начало 1967 года общая сумма 
задолженности примерно у одной трети разви
вающихся стран составляла менее половины сто 
имости их годового экспорта товаров и услуг, 
в то время как почти у половины развивающихся 
стран она достигала всей суммы их годовых 
поступлений от экспорта и даже превышала ее. 
Это различие столь же резко выступает, если 
исчислять задолженность из расчета на душу 
населения. За последние годы внешняя задол
женность развивающихся стран сильно возросла. 
Так, в произвольно выбранной группе в тридцать 
стран две трети всей непогашенной задолжен
ности группы приходится на две пятых общего 
числа стран, причем в этих странах внешняя 
задолженность возрастала за период с 1956 по 
1965 год больше чем на 15 процентов в год. В 
докладе отмечено также, что увеличение бре
мени развивающихся стран по погашению з а 
долженности намного превысило объем их по
ступлений в иностранной валюте, хотя и в этом 
отношении нет единообразия. Во многих разви
вающихся странах погашение внешней задолжен
ности не представляет особых затруднений, зато 
в других странах, напротив, бремя погашения 
задолженности намного превышает их платеже
способность. В докладе подчеркивается, что 
проблема задолженности одинаково затрагивает 
как развивающиеся, так и развитые страны. 
Что касается развивающихся стран, то необхо
димо правильное составление бюджета затрат 
в иностранной валюте, а что касается разви
тых стран, то они должны прилагать макси
мум усилий, чтобы объем и условия предоста
вляемых ими займов соответствовали потреб

ностям и платежеспособности развивающихся 
стран.

153. При обсуждении на сорок пятой сессии3 
вопроса о поощрении частных инвестиций в р а з 
вивающихся странах Совет рассмотрел доклад 
Генерального секретаря об «Иностранных ин
вестициях в развивающихся странах» (Е/4446)4 
и записку Генерального секретаря (Е /4565)2, 
касающуюся предложения о созыве группы по 
вопросам иностранных инвестиций, которое бы
ло сформулировано в докладе (Е/4446, пункт 
246). В докладе отмечалось, что по общемумне- 
нию, для того, чтобы можно было существенным 
образом сократить огромное несоответствие 
между потребностями развивающихся стран в 
средствах для финансирования их развития и на
личными финансовымиресурсами, требуется зна
чительное увеличение частного капитала,инвес
тируемого в развивающихся странах. Непрекра- 
щающееся обсуждение, как в рамках Организа
ции Объединенных Наций, так и вне их, вопроса 
о роли иностранных частных инвестиций, р е зо 
люции, принятые Генеральной Ассамблеей и 
Советом, рекомендации Конференции Организа
ции Объединенных Наций по торговле и разви
тию и других международных органов, законы 
и практика развивающихся стран в этой облас
ти — все это свидетельствует, что лишь очень 
немногие развивающиеся страны не готовы со
гласиться допускать частные инвестиции в той 
или иной форме по принципиальным соображе
ниям. Равным образом, заинтересованность ино
странных вкладчиков, как группы, в расширении 
возможностей инвестиций в развивающихся стра
нах доказывается непрерывным потоком зна
чительного иностранного частного капитала в 
эти страны, независимо от их экономической 
системы, и подтверждается заявлениями и дей
ствиями правительств стран-поставщиков капи
тала и официальных представителей междуна
родных финансовых кругов.

154. Объем иностранных частных капитало
вложений в развивающихся странах необычайно 
возрос после конца второймировойвойны. Объем 
частного долгосрочного капитала, предоставлен
ного этим странам, возрос в совокупности с 
ежегодной средней цифры в 1 800 млн. долларов 
за период 1946-1950 годы до среднего уровня 
в 2 900 млн. долларов в год за период 1951-1959 
годы. За первую половину текущего десятилетия

3 См. документы Е / А С .6 / 5К. 466-469; Е /5 К .  1560.

4 Издание Организации Объединенных Наций, в про
даже под № Е .6 8 .II .В.2.
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он слегка понизился. В 1961 году он составил 
2 300 млн. долларов, а за  период 1962-1964 годы 
он составлял в среднем только 1 800 млн. дол
ларов в год. В 1965 году он снова поднялся до 
2 900 млн. долларов, но в 1966 году упал до 
2 200 млн. долларов.

155. Было бы мало целесообразно выяснять, 
каким образом иностранные инвестиции могут 
быть подняты до «удовлетворительного» уровня. 
Факт заключается в том, что нет никаких реаль
ных перспектив на увеличение, которое могло 
бы считаться удовлетворительным с точки зреня 
потребностей развивающихся стран во внешних 
ресурсах. С другой стороны, имеются существен
ные количества частного капитала, который по
тенциально мог бы быть вложен в развивающихся 
странах в форме прямых или косвенных инвес
тиций, а в отношении этих стран известно, что 
они способны поглотить значительно большие 
суммы инвестиций, чем те, которые вложены 
в настоящее время.

156. В докладе указывается, что правитель
ства стран, получающих капитал, и иностранные 
вкладчики преследуют одну и ту же непосред
ственную цель, а именно — и те и другие стре
мятся к созданию новых отраслей деятельности 
и в равной мере заинтересованы в более от
даленных перспективах экономического разви
тия и повышении уровня жизни. Хотя расхожде
ния во взглядах между ними неизбежны, они не 
непреодолимы, но они могут быть полностью 
устранены только тогда, когда будет установ
лено и признано, чего можно с основанием и 
по праву ожидать от одних и от других и каковы 
требования обеих сторон. Поэтому необходимо 
найти какие-то, скажем, «основы для примире
ния», т .е .  какие-то промежуточные позициимеж- 
ду крайними пределами требований и пожеланий, 
которые дали бы правительствам и вкладчикам 
возможность достигнуть соглашения и плодо
творно сотрудничать, причем эти соглашения 
должны касаться как общих условий для ино
странных частных инвестиций, так и условий 
для отдельных проектов. Что необходимо — это 
начать «диалог» между правительствами и вклад
чиками, чтобы каждая сторона имела возмож
ность определить;позицию в отношении роли и 
условий иностранных инвестиций в развивающих
ся странах с полным знанием и пониманием друг 
друга.

157. Чтобы начать такой диалог, в докладе 
предлагается созвать представительную группу 
в составе должностных лиц правительств и м еж -

дународных учреждений и видных деятелей ин
вестиционных кругов для обсуждения главных 
вопросов, возникающих в связи с иностранными 
инвестициями в развивающихся странах и нахож
дения подходящих решений.

158. В записке Генерального секретаря, ка 
сающейся предложения о созыве такой группы 
по иностранным инвестициям (Е/4565), напоми
нается, что в Совете наблюдатель от Нидерлан
дов, выступая по этому вопросу5, заявил, что Ни
дерланды готовы предоставить все необходимые 
возможности для созыва такой группы и оплатить 
связанные с таким совещанием расходы. В з а 
писке отмечено, что необходимость созыва т а 
кой группы определенно признана в одном из 
пунктов преамбулы резолюции 33 (II) ЮНКТАД.

159. По вопросу об экспортных кредитах Со
вет рассмотрел на сорок пятой сессии3 два до
клада, которые были представлены Генеральным 
секретарем во исполнение резолюции 1270 (ХЕШ) 
Совета.

160. В первом из этих докладов (Е/4537) 
рассматривается вопрос об экспортных кредитах 
как средстве финансирования развития; в нем же 
Совету сообщается, что пересмотренный текст 
исследований по странам, содержащихся в докла
де «Экспортные кредиты и финансирование р а з 
вития» (Е/4247 и  А<Ы. I)6, будет закончен к на
чалу 1969 года. В нем также указано, что Гене
ральный секретарь будет продолжать работу по 
изучению проблем и вопросов, связанных с пре
доставлением и использованием экспортных кре
дитов, и периодически излагать в докладах з а 
ключения по вопросам поощрения частных ин
вестиций в развивающихся странах.

161. Во втором отчетном докладе (Е/4481), 
в котором обсуждаются вопросы экспортных 
кредитов как средства поощрения экспорта р а з 
вивающихся стран, изложены текущая и наме
чаемая программы работы, имеющие целью дать 
Генеральному секретарю возможность провести 
в жизнь положения пункта 1Ъ постановляющей 
части резолюции 1270 (ХЕШ) Совета. Текущая 
программа состоит в обследовании националь
ных систем страхования и финансирования эк
спортных кредитов в тех развивающихся стра -

5 См. документ Е /5 К .1 5 4 1 .

6 Издание Организации Объединенных Наций, в про
даже под № 67.11.0.1 .  См. также Официальные отчеты 
Генеральной А ссам блеи ,  двадцать вторая сесси я ,  Д о 
полнение № 3, пункты 145-149.
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нах, в которых такие системы существуют, а 
также в обследовании в более ограниченном 
масштабе положения в других развивающихся 
странах на предмет возможного создания в 
них национальных, субрегиональных или регио
нальных систем финансирования и страхования 
экспортного кредита. К этому докладу прило
жены первые семь исследований по странам, 
в которых описаны действующие в развивающихся 
странах национальные системы страхования и 
финансирования экспортного кредита.

162. Предлагаемая программа работы вклю
чает созыв совещания круглого стола при учас
тии заинтересованных международных и нацио
нальных учреждений и организаций, на котором 
был бы рассмотрен и проанализирован опыт, 
полученный в работе национальных систем стра
хования и финансирования экспортного кредита, 
проведена оценка результатов обследования и 
сформулированы предложения относительно над
лежащих будущих мероприятий.

163. Представляя доклад7, Заместитель Г е 
нерального секретаря по экономическим и со
циальным вопросам отметил, что большинство 
портфельных инвестиций, которые развивающим
ся странам удалось мобилизовать со времени 
второй мировой войны, не было произведено в 
обычной форме выпуска облигаций на рынках ка
питала, а получено косвенным именее официаль
ным путем, главным образом в форме экспортных 
кредитов. За последние годы глобальный годо
вой объем среднесрочных и долгосрочных эк
спортных кредитов, предоставленных развива
ющимся странам одними только странами-чле
нами Организации экономического сотрудниче
ства и развития, составил приблизительно 3 млрд. 
долларов, т .е .  в шесть раз больше суммы займов, 
полученных развивающимися странами на рынке 
капитала. Экспортные кредиты предоставляются 
на все более продолжительные сроки (до 10 лет, 
а в некоторых случаях и до 15 лет) по преферен
циальным процентным ставкам и представляют 
не только средство финансирования международ
ной торговли средствами производства, но и 
также известный род внешнего финансирования 
экономического развития. Базируясь в этом 
отношении на опыте развитых стран в отноше
нии таких систем, развивающиеся страны при
дают огромное значение экспортным кредитам 
как средству содействия их экспортной торговле, 
и это привело к тому, что Совет в резолюции 
1270 (ХШ1) предложил Генеральному секретарю

7 С м. документ Е /А С .6 /5К .466 .

«консультироваться с соответствующими нацио
нальными и международными органами отно
сительно наилучших способов создания практи
чески наиболее целесообразных национальных и 
региональных систем финансирования экспорта 
средств производства самими развивающимися 
странами и в рамках их взаимоотношений». Во 
втором отчетном докладе (Е/4481) изложеныте- 
кущая и предлагаемая программы работы, на
правленные на выполнение этой просьбы.

164. В резолюции 1183 (ХЫ) о притоке внеш
них ресурсов в развивающиеся страны Совет 
предложил Генеральному секретарю изучить во
прос о практической осуществимости создания 
в рамках Организации Объединенных Наций для 
промышленного развития или какого-либо дру
гого соответствующего органа Организации Объ
единенных Наций консультативной службы для 
обеспечения развивающихся стран информацией 
об источниках поставок, о стоимости и качестве 
оборудования, необходимого для их развития. 
Озабоченность Совета тем обстоятельством, 
что развивающимся странам трудно закупать 
промышленное оборудование по конкурентоспо
собным ценам на мировом рынке, побудила его 
сформулировать вышеприведенное предложе
ние. На сорок третьей сессии Совет рассмотрел 
отчетный доклад (Е/4549) по этому вопросу, 
подготовленный исполнительным директором 
ЮНИДО. В этом докладе Совету сообщалось, 
что на основании рекомендации группы экспер
тов, заседавшей в ноябре 1967 года, предложе
ние о создании консультативной службы по во
просам промышленного оборудования было вклю
чено в программу работы ЮНИДО на 1968 год, 
которая в свою очередь была утверждена р езо 
люцией 9 (II) Совета промышленного развития. 
Функции этой службы, которая, как ожидается, 
начнет работать к концу 1968 года, будут, среди 
прочего, следующими: отвечать на запросы р а з 
вивающихся стран об источниках поставок и 
поставщиках; обследовать условия приобретения 
и использования промышленного оборудования; 
предоставлять общие сведения о ценах и дви
жении цен; помогать в планировании и осущест
влении программ подготовки для управленчес
кого персонала, ведающего инвентарем про
мышленных предприятий в развивающихся стра
нах, и в выделении технической помощи для 
этой цели; опубликовывать материал о пробле
мах управления промышленным хозяйством и 
оказывать содействие разработке мировой сис
темы классификации промышленной продукции.

165. В ходе обсуждения в Совете вопроса
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о внешнем финансировании экономического р а з 
вития развивающихся стран3 ряд представителей 
высказал мнение, что представленные Генераль
ным секретарем доклады о международном дви
жении капитала и финансовой помощи (Е /4438, 
Е/4495 и  Е/4512) содержат весьма полезные 
сведения и анализ сложных финансовых проблем 
и что эти доклады носят конструктивный и хо
рошо сбалансированный характер и объективно 
отражают точки зрения развивающихся и разви
тых стран.

166. Было отмечено, что за последнее время 
наблюдается, по-видимому, рост притока финан
совых ресурсов из развитых в развивающиеся 
страны, хотя темпы этого роста недостаточно 
быстрые. Ряд представителей заявили, что объ
ем помощи, предоставляемой развивающимся 
странам, недостаточен по сравнению с их по
требностями и что общая картина в отношении 
международной помощи по-прежнему довольно 
невзрачная. Внимание было обращено на реше
ние, принятое на второй сессии ЮНКТЛД о том, 
что развитые страны должны были бы предо
ставить капитал для финансирования развития 
в размере 1 процента чистой суммы их валового 
национального продукта. Была, выражена надеж
да, что эта цифра, как это предложила ЮНКТАД, 
будет достигнута в недалеком будущем.

167. Подчеркивалось, что в конечном счете 
ответственность за ускорение процесса экономи
ческого развития лежит на самих развивающих
ся странах. Поэтому развивающиеся страны дол
жны приложить энергичные усилия для мобили
зации внутренних ресурсов; это поможет также 
более целесообразному использованию помощи, 
получаемой извне. Наряду с этим следует, од
нако, признать, что потребность в иностранной 
помощи по-прежнему велика. Поэтому развитым 
странам со своей стороны следует принять м е 
ры, направленные на усиление притока помощи 
в развивающиеся страны. Указывалось, что не
которые факторы, препятствующие увеличению 
объема помощи, носят по существу преходящий 
характер и возникают преимущественно на почве 
проблем платежных балансов и бюджетных труд
ностей в странах, предоставляющих такую по
мощь. С другой стороны, насколько можно су
дить, в развитых странах помощь развивающимся 
странам отнесена теперь к задачам менее сроч
ного характера. Чтобы преодолеть эти препят
ствия, надо мобилизовать в пользу иностранной 
помощи общественное мнение развитых стран.

168. Ряд представителей считал, что статис

тический учет финансирования развития должен 
быть поставлен на более систематическую осно
ву. Неправильно объединять в одно целое р а з 
личные категории направленных в развивающие
ся страны финансовых ресурсов, как если бы они 
были равноценными. Например, торговые креди
ты едва ли можно называть помощью; точно так 
же надо проводить различие между ссудами и 
займами, предоставляемыми по различным про
центным ставкам. Принятая ныне практика прос
то обобщать номинальную стоимость различного 
рода помощи не позволяет точно исчислить дей
ствительную стоимость этой помощи для стран, 
ее предоставляющих.

169. Были сделаны также некоторые зам е
чания относительно условий, на которых предо
ставляется помощь. Указывалось на большую 
сложность структуры процентных ставок, сроков 
погашения и периодов отсрочки, обусловленную 
сложнейшими соображениями. Некоторые предо
ставляющие помощь страны недавно приняли 
меры к смягчению условий предоставления этой 
помощи. Однако, по мнению некоторых предста
вителей, в этом отношении предстоит еще мно
гое сделать. Они считали, что развитые страны 
должны придерживаться более благоприятного 
подхода к этому вопросу в том духе, который 
был предложен ЮНКТАД на ее второй сессии 
и Комитетом содействия развитию Организации 
экономического сотрудничества и развития. Бы 
ла также высказана мысль, что развитые страны 
должны были бы согласовать свою политику 
предоставления помощи,

170. Ряд представителей подчеркивали необ
ходимость в том, чтобы развитые страны з а 
благовременно брали на себя определенные обя
зательства по предоставлению помощи. Указы
валось, что колебания в годовых суммах предо
ставляемых средств часто отрицательно сказы 
ваются на странах, их получающих, так же, 
как и колебания в их экспортных поступлениях. 
По-этому для них было бы значительным облег
чением. если бы заранее было известно об обя
зательствах по предоставлению помощи на от
носительно продолжительный период.

171. Некоторые представители говорили о не
достатках обусловленной помощи. Обусловленная 
помощь не только ограничивает ее использова
ние в географических масштабах, но и увеличи
вает ее стоимость, иными словам, сокращает 
ее реальную ценность. Другие представители 
указывали, однако, что ввиду затруднений с 
платежными балансами и других трудностей
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предоставляющие помощь страны очень часто не 
имеют в этом отношении иного выбора. В то же 
время подчеркивалось, что, хотя предостав
ляемая помощь и не может быть освобождена 
от связывающих ее условий, кое-что могло бы 
быть сделано, чтобы как-то компенсировать эти 
ограничения. Например, получающей средства 
стране могла  бы быть предоставлена свобода 
закупать в предоставляющей эти средства стра
не по своему выбору то, что ей нужно, и она 
могла бы быть освобождена от обязательства 
принимать определенный ассортимент тех това
ров, которые ей предлагают. В этом отношении 
помог бы строгий контроль за публичными тор
гами на поставку товаров в развивающиеся с тр а
ны. Была также высказана мысль, что разви
вающимся странам могла бы быть предоставле
на возможность расходовать некоторую часть 
получаемых средств для закупки товаров в 
других развивающихся странах; это послужило 
бы поощрением торговли между ними.

172. Важное место в обсуждении занимал 
также вопрос о растущем бремени внешней 
задолженности развивающихся стран. Указыва
лось, что развивающиеся страны сами должны 
были бы справляться с проблемами задолжен
ности и принимать надлежащие меры с целью 
ее урегулирования. С другой стороны, значи
тельную помощь в этом отношении могли бы 
также оказать  страны, предоставляющие помощь. 
Развитые и развивающиеся страны должны были 
бы совещаться между собой по вопросу о п е-  
рефинансировании и продлении сроков погашения 
существующей задолженности. Для этого нужно 
было бы улучшить информацию о движении ка
питалов и разработать систему заблаговремен
ного предупреждения о затруднениях, возника
ющих в связи с погашением задолженности. 
Была также высказана мысль, что платежи в 
погашение задолженности могли бы приниматься 
в форме экспорта из стран-получателей помощи; 
этот подход уже принят в политике предостав
ления помощи стран с централизованным пла
новым хозяйством.

173. Р яд  представителей выразили свою о за 
боченность быстрым ростом оттока средств из 
развивающихся стран. Отток внутреннего капи
тала из развивающихся стран усугубляет и без 
того серьезные проблемы погашения задолжен
ности. Необходимо непрерывно изучать вопрос 
об оттоке капиталов и разработать эффективные 
мероприятия для противодействия этому явлению.

174. В заключение общих прений Совет вы

разил признательность8 Генеральному секрета
рю за его тщательный, всесторонний и объектив
ный анализ проблем финансирования развития 
в докладах, которые он представил Совету на 
сорок пятой сессии (Е/4438, Е/4495 и Е/4512).

175. Большинство из выступавших предста
вителей выразили признательность Секретариа
ту за работу в области поощрения иностранных 
инвестиций и поддержали предложение Генераль
ного секретаря о созыве группы по вопросу 
об иностранных инвестициях. Совет затем при
нял резолюцию /1359 (ХЬУ)7 по вопросу о по
ощрении частных иностранных инвестиций в р а з 
вивающихся странах, в которой он одобрил пред
ложение о созыве такой группы и принял вели
кодушное предложение правительства Нидерлан
дов о проведении на его территории совещания 
такой группы и об оплате связанных с таким со
вещанием расходов.

176. Что касается экспортных кредитов, то 
один из представителей указал, что поскольку 
этот вопрос касается экспортных кредитов не 
только как средства финансирования развития, 
но также и как средства поощрения экспортной 
торговли развивающихся стран, то он должен 
значиться на повестке дня как отдельный пункт, 
а не как подпункт пункта о финансировании 
развития. Тот же представитель указал, что 
экспортные кредиты должны рассматриваться 
как средство поощрения экспорта из развива
ющихся стран всех ранее не экспортировавших
ся ими товаров, а не толко экспорта средств 
производства. Другой представитель высказал 
продположение, что ввиду важного значения для 
развивающихся стран данных, содержащихся в 
исследованиях по девятнадцати странам (Е /4274/ 
АсИ.1), национальным организациям экспортного 
кредита и страхования экспортного кредита надо 
предложить немедленно сообщать Секретариату 
о любых изменениях в условиях, на которых они 
предоставляют экспортные кредиты, а Секрета
риату поручить каждые шесть месяцев рассы
лать такую информацию государствам-членам 
Организации. Один из представителей сказал, 
что он с удовлетворением отмечает, что работа 
по вопросу об экспортных кредитах не повлекла 
дублирования усилий и что как резолюция 1270 
(ХЫП), так и решение ЮНКТАД 29 (II) поручили 
Секретариату Организации Объединенных Наций 
задачу изучения вопроса об экспортных креди
тах как средства поощрения экспортной торговли 
развивающихся стран; он напомнил, что на пер

8 С м. документ Е /5К . 1559.
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вой и второй сессиях Комитета по программе 
и координации было заявлено, что ЮНКТАД 
и ЮНИДО должны прибегать к содействию Д е
партамента по экономическим и социальным 
вопросам Секретариата Организации Объединен
ных Наций для осуществления любого исследо
вания, которое может потребоваться в этой 
области.

177. В конце прений Совет принял резолюцию

/"1358 (Х1Л07, в которой он одобрил программу 
работы в области экспортных кредитов и поощре
ния экспорта, в том числе предложение о созыве 
совещания круглого стола, и предложил Гене
ральному секретарю организовать семинары по 
вопросам экспортных кредитов с целью содей
ствия надлежащим органам власти развивающих
ся стран в обследовании проблем и практики 
экспортных кредитов как средства поощрения 
экспорта.
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Глава VI

ПРИРОДНЫЕ РЕСУРСЫ И ТРАНСПОРТ

А. Освоение природных ресурсов

178. На сорок четвертой сессии Совет р ас 
смотрел1 четыре доклада, касающиеся освое
ния и использования несельскохозяйственных 
естественных ресурсов: пятый доклад, публи
кующийся раз в два года, об освоении водных 
ресурсов (Е/4447)2, доклад Генерального сек
ретаря об освоении несельскохозяйственных 
естественных ресурсов (Е/4478 и  А<И..1)3|, доклад 
Генерального секретаря о ресурсах моря (за 
пределами континентального шельфа) (Е/4449 и  

АсЫ. 1-2)4 и доклад Генерального секретаря об 
освоении ресурсов нефти и природного газа  
(Е/4465)3.

НЕСЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЕ
РЕСУРСЫ

179. В докладе Генерального секретаря об 
освоении несельскохозяйственных ресурсов (Е /  
4478 и Ас1<1.1)3, представленном Совету во ис
полнение резолюции 887 (XXXIII) от 16 апреля 
1962 г.,  дается аналитическое описание роли 
Организации Объединенных Наций в освоении 
несельскохозяйственных ресурсов в развиваю
щихся странах и указывается на увеличение 
важности роли Организации Объединенных На
ций, особенно в недавно получивших независи
мость странах, в определении возможностей 
освоения ресурсов, распространения новых тех
нологических приемов и укрепления администра
тивных и технических служб в развивающихся 
странах посредством осуществления практичес
ких программ на местах. В докладе также 
обсуждается вопрос о подходах к освоению

1 См. документы Е /А С .6 /5 К . .4 4 1 -4 4 5 ,  447-449;  Е /5 К .  
1516, 1529, 1530.

2 Официальные отчеты Экономического и Социального  
Совета,  сорок четвертая сессия,  Дополнение №3.

3 Там ж е ,  сорок четвертая сессия,  Приложения, пункт
3 повестки дня.

4 Совет на заседании 1516 принял решение, что 
рассм отр ен ие  доклада Генерального секретаря о ре 
сурсах моря (документ Е /4 4 4 9  и  А<М.1-2) следует  
перенести  на его  сорок пятую сессию. См. ниже пункты 
193-205 .

несельскохозяйственных ресурсов и вопрос, свя
занный с национальным планированием и освое
нием несельскохозяйственных естественных ре
сурсов.

180. В докладе содержатся четыре рекомен
дации, касающиеся: а) создания «хранилища дан
ных» с целью обеспечения удобного доступа 
к основной информации, которая необходима 
для освоения естественных ресурсов и под
готовки индивидуальных отчетов об освоении 
ресурсов, а также информации, необходимой 
при установлении технико-экономических норм 
для стран, находящихся на различных ступенях 
развития; Ъ) периодической публикации м а т е 
риалов по естественным ресурсам, что явилось 
бы средством передачи ценного опыта, накоп
ленного в результате деятельности Организации 
Объединенных Наций в области освоения не
сельскохозяйственных естественных ресурсов; 
с) подготовки исследования группой экспертов 
методов, объема и содержания планирования 
деятельности, связанной с освоением несель
скохозяйственных ресурсов как неотъемлемого 
аспекта национального развития; и с!) проведе
ния с помощью Организации Объединенных На
ций семинаров по вопросам планирования, ори
ентированных на политику конкретных стран, 
на национальном уровне, которые способство
вали бы столь необходимому обмену мнениями 
между техническими специалистами, планови
ками и администраторами по многим сложным 
проблемам исследования и освоения естествен
ных ресурсов. В дополнении к докладу приво
дится описание проектов технической помощи 
на 1966 и 1967 годы и проектов Специального 
фонда с 1959 года по январь 1968 года.

181. В ходе прений представители воздали 
должное усилиям Организации Объединенных 
Наций в области несельскохозяйственных ре
сурсов, в частности ее деятельности в области 
технического сотрудничества, как это указыва
ется в приложении II к докладу (е /4478/А<М.1).

182. Рекомендация о создании «хранилища 
данных» была встречена с большим интересом; 
однако, хотя и признавалась важность наличия
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соответствующей системы для хранения и об
работки данных з области естественных р е 
сурсов, было внесено предложение, что необ
ходима дополнительная информация в отношении 
целей и использования предлагаемого «храни
лища данных» и данные относительно вида ин
формации, которая будет храниться. С учетом 
больших затрат, обычно связанных с созданием 
автоматической системы для обработки данных, 
высказывалось мнение, что Секретариату сле
довало бы более подробно изучить необходимость 
в подобной системе и несколько позднее сфор
мулировать конкретные предложения. Некоторые 
представители считали также, что предложение 
о публикации периодической документации о 
естественных ресурсах требует дальнейшего 
разъяснения в плане, в частности, целей, объема 
и содержания, круга читателей, на которых эта 
документация рассчитана, и возможных средств 
ее публикации. Выражались некоторые сомнения 
в необходимости созыва группы экспертов для 
изучения методов, объема и содержания пла
нирования в области освоения естественных 
ресурсов как неотъемлемого аспекта националь
ного развития.

183. В заключение прений Совет единодушно 
принял резолюцию ^1316 (ХЫ"У)7, в которой он 
одобрил деятельность Генерального секретаря 
в связи с успехами, достигнутыми в деле от
крытия и освоения важных несельскохозяйст
венных ресурсов, и предложил Генеральному 
секретарю подготовить в свете опыта стран 
с различными социально-экономическими сис
темами исследование общего характера по м е 
тодам и содержанию планирования в области 
освоения несельскохозяйственных ресурсов как 
составной части их национальных планов р а з 
вития. Совет предложил Генеральному секре
тарю представить Совету на его сорок шестой 
сессии доклад о целесообразности принятия но
вой системы наиболее эффективного и рацио
нального способа сбора, пополнения, обработки 
и использования информации по естественным 
ресурсам, которые накапливаются в Централь
ных учреждениях Организации Объединенных На
ций; и представить Совету на его возобновлен
ной сорок пятой сессии доклад, содержащий 
более полную информацию о предложенном жур
нале по естественным ресурсам. Совет просил 
Комитет по программе и координации предо
ставить во второй половине его второй сессии 
такие замечания, какие он найдет необходимым 
сделать, для их включения в вышеупомянутые 
доклады, и обратился с просьбой к Генераль
ному секретарю усилить как в рамках регу

лярного бюджета Организации Объединенных На
ций, так и в рамках программ технической 
помощи и предынвестиционной деятельности кон
сультативное и техническое обслуживание в 
области освоения естественных ресурсов.

ВОДНЫЕ РЕСУРСЫ

184. Пятый доклад, публикующийся раз в два 
года, об освоении водных ресурсов (Е/4447)2 
был представлен Совету для информации, а не 
для принятия мер. В докладе содержится ин
формация об организационных изменениях и м е 
роприятиях с целью координации, вступивших 
в силу начиная с 1964 года, а также информация 
о работе, проделанной в течение этого периода 
в областях гидрологии, гидрометеорологии, ис
пользования изотопов в гидрологии, освоения 
бассейнов международных рек, программы об
следования в целях освоения естественных р е 
сурсов (компонент водных ресурсов программы), 
ирригации и дренажных работ, общественного 
водоснабжения, удаления отходов, проблем з а 
грязнения воды, аспектов здравоохранения про
ектов освоения водных ресурсов, опреснения 
морской воды и солоноватой воды, планирова
ния и управления в области освоения водных 
ресурсов и рабочей силы и подготовки кадров. 
В приложении к докладу содержится также пе
речень семинаров, конференций и рабочих групп, 
видов исследовательской деятельности и иссле
дований, публикаций, деятельности по оказанию 
технической и финансовой помощи, предостав
ляемой в соответствии с программами техни
ческого сотрудничества Организации Объеди
ненных Наций.

185. В ходе прений члены Совета выразили 
уверенность, что подобный доклад, дающий все
объемлющую картину деятельности многих ор
ганов Организации Объединенных Наций, свя
занных с освоением водных ресурсов, окажется 
полезным для правительственных администра
торов, плановиков и техников в развивающихся 
странах. Некоторые делегации с удовлетворени
ем отмечали возрастающее число установок по 
опреснению воды в развивающихся странах и 
увеличение роли Организации Объединенных На
ций в этой области. Особый упор делался также 
на дальнейшую потребность в совместных дей
ствиях в освоении водных ресурсов.

186. Совет принял резолюцию /1317 (ХЫУ)_7, 
в которой он принял с удовлетворением к све
дению пятый доклад, публикующийся раз в два 
года, об освоении водных ресурсов и подчерк
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нул важность согласованных действий в области 
водных ресурсов. Он обратился с просьбой про
должать опубликовывать такие доклады на трех
годичной основе в соответствии с резолюцией 
1154 ( Х Ы ) .

РЕСУРСЫ НЕФТИ 
И ПРИРОДНОГО ГАЗА

187. Доклад Генерального секретаря о р е
сурсах нефти и природного газа  (Е/4465)3 был 
представлен Совету с целью информировать его 
об осуществлении резолюции 2173 (XXI) Гене
ральной Ассамблеи, в которой Генеральному 
секретарю предлагалось изучить технические 
и финансовые стороны осуществления обследо
ваний ресурсов нефти и природного газа  в р а з 
вивающихся странах и представить конкретные 
предложения по этому вопросу Экономическому 
и Социальному Совету.

188. Делая замечания по этому документу, 
представители отметили важность ресурсов 
нефти и природного газа  и заявили, что Орга
низация Объединенных Наций должна предоста
вить развивающимся странам по возможности 
наибольшую помощь в освоении этих ресурсов. 
Совет в резолюции 1318 (ХЬIV) принял этот 
доклад к сведению.

ПЯТИЛЕТНЯЯ ПРОГРАММА- 
ОБСЛЕДОВАНИЙ

189. На возобновленной сорок третьей с е с 
сии5 Совет рассмотрел первый доклад Специаль
ного комитета по программе обследований в 
целях освоения природных ресурсов (Е/4443)6, 
предоставленный во исполнение резолюции 1218 
(ХЫ1) Совета. В докладе Специальный комитет 
сделал обзор осуществленной им деятельности 
в рамках пункта 3 постановляющей части р е
золюции 1218 (ХЫ1) в ходе восьми заседаний, 
которые он провел в сентябре, октябре и но
ябре 1967 года, и рекомендовал Совету принять 
проект резолюции, который тот единогласно 
принял.

190. Совет кратко рассмотрел доклад Коми
тета и проект резолюции. Хотя один или два 
представителя выражали озабоченность по по
воду формулировки резолюции, в частности в

5 См. докум ент Е /  5К. 1514.

6 Официальные отчеты Экономического и Социаль
ного С овета ,  возобновленная сорок третья сессия.  
Приложения, пункт 3 повестки дня.

отношении предлагаемого содержания доклада 
Комитета, представители подчеркивали ж ела
тельность принятия предложения, чтобы дать 
возможность Комитету осуществить деятель
ность в начале 1968 года.

191. На основе предложения Комитета Совет 
впоследствии принял резолюцию /1287 (Х Ы П )/,  
в которой он обратился к Генеральному секре
тарю с просьбой приступить к осуществлению 
подготовительной работы по программе обсле
дований, состоящей из следующих элементов: 
а) определение масштабов подготовительной ра
боты и разработка общей методологии, которые 
должны использоваться при оценке минеральных, 
водных и энергетических ресурсов, а также 
потребности развивающихся стран; Ь) установ
ление общих стандартов, которыми следует ру
ководствоваться при сборе и оценке данных; 
с) проведение консультаций в сотрудничестве 
со странами, различными органами и специа
лизированными учреждениями системы Органи
зации Объединенных Наций для получения необ
ходимой информации о библиографических м а 
териалах и институционных мероприятиях; сораз
работка, на основе вышесказанного, предвари
тельной оценки геологического и минерального 
потенциала заинтересованных развивающихся 
стран, предварительного отбора районов, испы
тывающих нехватку воды, предварительного от
бора международных рек и предварительной 
оценки энергетических потребностей и ресурсов 
в заинтересованных развивающихся странах; и 
е) оказание помощи заинтересованным прави
тельствам в развитии исследовательских проек
тов на местах по сбору, сопоставлению и анализу 
имеющихся данных, опираясь на вышеуказанные 
предварительные анализы, а также проведение 
консультаций с заинтересованными правитель
ствами.

192. Кроме того, Совет предложил государ
ствам-членам Организации Объединенных На
ций сотрудничать в проведении этой подгото
вительной работы, отметил с удовлетворением 
добровольные взносы наличными или натурой, 
которые были обещаны по этой программе, 
и обратился с просьбой к Специальному ко
митету рассмотреть дальнейшие меры, которые 
будет желательно принять, в свете подгото
вительной работы, проведенной во исполнение 
указанной резолюции и с целью дальнейшего 
осуществления резолюции 1218 (ХЫ1). Нако
нец, Совет обратился к Комитету с просьбой 
представлять ему доклады по мере необходи
мости.
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В. Море*

193. Совету на сорок пятой сессии были пред
ставлены два доклада, касающиеся вопросов 
океанографии: один доклад, озаглавленный « Р е 
сурсы моря (за пределами континентального 
шельфа)» (Е/4449 и  А(Ы. 1-2), который первона
чально был представлен Совету на сорок чет
вертой сессии и был перенесен7 на сорок пятую 
сессию, и второй доклад, озаглавленный «Мор
ская наука и техника: обследования и предло
жения» (Е /4487 и  Согг. 1). На рассмотрение Со
вета были также представлены замечания, сде
ланные Консультативным комитетом по приме
нению достижений науки и техники в целях 
развития на его девятой сессии (Е/4492).

194. Доклад о ресурсах моря (за пределами 
континентального шельфа) (Е/4449 и АсЫ.1-2) 
был представлен во исполнение резолюции 1112 
(ХЬ) Совета и включал вступление, краткое 
изложение и две части. В первой части доклада 
делался обзор существующих знаний, касаю
щихся морских минеральных ресурсов за пре
делами континентального шельфа, методов их 
эксплуатации, используемых в настоящее время 
или которые могут быть использованы в буду
щем, оценка ресурсов и их эксплуатации, и 
проблем, относящихся к их освоению. В части 
второй доклада приводились данные о пищевых 
ресурсах моря за пределами континентального 
шельфа, за исключением рыбы, рассматривались 
проблемы, связанные с биологической окружаю
щей средой, и целый ряд проблем, возникающих 
при сборе планктона, промысле кальмаров, ки
тов, тюленей и им подобных, исследовались 
также пределы возможностей подводного хо
зяйства, а также обсуждались различные виды 
исследовательской работы, необходимой для со
ответствующей эксплуатации открытого моря,

195. Доклад о морской науке и технике, под
готовленный в соответствии с резолюцией 2172 
(XXI) Генеральной Ассамблеи, состоит из трех 
глав. В главе I приводятся вступительные 
замечания о важности морской науки и техники. 
В главе II делается обзор деятельности госу- 
дарств-членов ООН, механизма сотрудничества 
на международном уровне, обсуждаются вопро
сы, касающиеся образования и подготовки кад
ров в области морских наук. В главе III кратко

Предварительная повестка дня двадцать третьей
сессии Генеральной А ссам блеи содержит пункт: « Р е 
сурсы моря».

7 См. документ Е /5 К .  1516.

исследуется необходимость обеспечения макси
мального международного сотрудничества и фор
мулируются предложения, которые Генеральный 
секретарь вместе с исполнительными главами 
организаций системы Организации Объединенных 
Наций счел необходимым представить Генераль
ной Ассамблее и которые касаются расширенной 
программы обеспечения лучшего понимания мор
ской окружающей среды с помощью науки, между
народного сотрудничества в целях эксплуатации 
и освоения морских ресурсов (живых и мине
ральных), международных действий, касающихся 
предотвращения загрязнения моря, и расширен
ной программы сотрудничества в области обра
зования и подготовки кадров в области морской 
науки. В ряде приложений содержатся иллю
страции и подтверждаются данные, содержащи
еся в основной части доклада, и приводятся 
дополнительные сведения о деятельности соот- 
вествующих государств-членов ООН и различ
ных организаций.

196. При представлении докладов представи
тель Генерального секретаря изложил их в 
контексте с деятельностью, осуществляемой в 
Организации Объединенных Наций в этой об
ласти и, в частности, с учетом взаимосвязи, 
существующей между этими двумя докладами, 
и работой, осуществленной Специальным коми
тетом по исследованию и использованию в мир
ных целях дна морей и океанов и их подпочвы 
за пределами национальной юрисдикции, который 
был учрежден в соответствии с резолюцией 
2340 (XXII) Генеральной Ассамблеи.

197. В ходе прений8 некоторые делегации 
обращались к различным сферам компетенции 
в этой области и важности, которую Совет 
должен придавать результатам деятельности, 
осуществленной Специальным комитетом.

198. Представители в целом выражали боль
шое удовлетворение по поводу фактического 
и реалистического содержания докладов, под
готовленных Генеральным секретарем. Эти до
клады, первые в этой области, дают поистине 
всеохватывающую картину существующего по
ложения вещей, важность которых постоянно 
возрастает.

199. Совет при рассмотрении доклада о ре
сурсах моря за пределами континентального 
шельфа подчеркнул важность этой проблемы

8 См. документы Е /А С .24 /5К .346-348 ,  351-354, 357,
362; Е /5К .1561 .
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и ее далеко идущих последствий на благо всего 
человечества и, особенно, для развивающихся 
стран. Совет отметил растущий интерес миро
вой общественности к проблемам, касающимся 
океанов и их ресурсов. Хотя имеющиеся в на
стоящее время знания о ресурсах моря за 
пределами континентального шельфа все еще 
очень ограничены и неполны, и дальнейший 
прогресс в освоении и использовании морских 
ресурсов будет в значительной мере зависеть 
от более конкретных знаний в этой области, 
единодушно подчеркивалась необходимость уве
личения знаний.

200. Прения по докладу о морской науке и 
технике главным образом касались представ
ленных Генеральным секретарем предложений 
о расширении международного сотрудничества. 
Совет признал сложность и разнообразие мор
ской окружающей среды и подчеркнул необхо
димость широкого объема научных исследований, 
чтобы знания об этой окружающей среде зна
чительно возрасли в течение оправданно ко
роткого периода времени. Упоминалась потен
циальная роль Межправительственной океано
графической комиссии ЮНЕСКО в качестве 
центра расширенной программы международного 
сотрудничества.

201. Совет считал также, что одним из основ
ных препятствий на пути развития морской 
науки и техники является недостаток экспертов 
и квалифицированного персонала, особенно в 
развивающихся странах, и отметил, что для 
достижения лучшего понимания этой проблемы, 
знания об этой проблеме должны распростра
няться среди населения в целом и среди м о
лодежи в особенности.

2 02. Хотя некоторые делегации выражали 
определенную озабоченность и оговорки в от
ношении предложений Генерального секретаря, 
было достигнуто согласие, что было бы не
желательно глубоко рассматривать эти пред
ложения на данном этапе. Доклад будет пол
ностью обсужден в ходе двадцать третьей сессии 
Генеральной Ассамблеи.

2 03. В ходе прений представители ЮНЕСКО, 
ФАО и ВМО дали отчет о деятельности, осу
ществленной их организациями, и о роли, ко
торую они уже играли и намерены играть в 
области международного сотрудничества.

204. В заключении прений Совет принял три 
резолюции: в одной из этих резолюций /1382

(ХЬУ)7 Совет обратился с просьбой к ЮНЕСКО 
изучить подходящие средства включения более 
широкой информации о море и морских ресурсах 
как части программ среднего образования.

205. Во второй резолюции /1380 (ХЬУ)_7 Совет, 
рассмотрев доклад «Ресурсы моря за пределами 
континентального шельфа» (Е/4449 и  А<Ы.1-2)и  

учитывая значение освоения минеральных и био
логических ресурсов открытого моря за преде
лами континентального шельфа на благо всего 
человечества и, в частности, развивающихся 
стран, с удовлетворением принял к сведению 
доклад и рекомендовал, чтобы этот доклад был 
дополнен информацией, полученной от других 
членов Организации Объединенных Наций и спе
циализированных учреждений, которые накопили 
опыт в этой области, и чтобы после этого был 
рассмотрен вопрос о выпуске его в виде доку
мента Организации Объединенных Наций. Кроме 
того, Совет предложил организациям системы 
Организации Объединенных Наций и впредь со
действовать проведению дальнейших исследо
ваний, направленных на расширение имеющихся 
знаний об условиях морской окружающей среды, 
и предложил Генеральному секретарю внима
тельно следить за возможными достижениями 
в области исследования, оценки и эксплуатации 
минеральных ресурсов моря, а также за  их 
возможными последствиями, и, по мере необ
ходимости, представлять Совету доклады по 
этому вопросу. Он также просил ФАО следить 
за возможными новыми достижениями в области 
продовольственных ресурсов моря за пределами 
континентального шельфа.

206. В третьей резолюции /1381 (ХЬУ)7 Совет 
препроводил доклад, озаглавленный «Морская 
наука и техника» (Е/4487 и  Соп.1), Генеральной 
Ассамблее для дальнейшего рассмотрения на 
двадцать третьей сессии. В этой резолюции 
Генеральной Ассамблее предлагалось одобрить 
концепцию совместной и долгосрочной програм
мы международного сотрудничества в области 
океанографических исследований, направленной 
на более полное использование в интересах 
мирового экономического развития ресурсов 
всеми народами мира, принимая также во вни
мание такие инициативные шаги, как предло
жение о проведении Международного десяти
летия исследований океана и ряда международ
ных программ, которые уже были рассмотрены, 
утверждены и приняты Международной океано
графической комиссией для осуществления в 
определенных случаях в сотрудничестве с дру
гими специализированными учреждениями. Хотя
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эти три резолюции были приняты единодушно, 
некоторые делегации сделали оговорки в от
ношении конкретных пунктов в их тексте9.

С. Международное сотрудничество 
в области картографии

2 07. По вопросу о международном сотрудни
честве в области картографии Совету на сорок 
четвертой сессии10 были представлены два до
клада Генерального секретаря: доклад Конфе
ренции Организации Объединенных Наций по 
стандартизации географических названий (в/ 
4477)11 ; и доклад пятой Региональной карто
графической конференции Организации Объеди
ненных Наций для Азии и Дальнего Востока 
(Е/4456 и Согг.1)1’ .

КОНФЕРЕНЦИЯ ОРГАНИЗАЦИИ ОБЪЕДИНЕН
НЫХ НАЦИЙ ПО СТАНДАРТИЗАЦИИ ГЕО
ГРАФИЧЕСКИХ НАЗВАНИЙ

208. Доклад Генерального секретаря о Кон
ференции Организации Объединенных Наций по 
стандартизации географических названий (Е /
4447)11, которая состоялась в Женеве с 4 по 22 
сентября 1967 г. в соответствии с решением, 
принятым Экономическим и Социальным Сове
том на заседании 138512, содержал краткое 
изложение резолюции и основных рекомендаций, 
содержащихся в докладе Конференции (е /СОНБ.  
53 /3)13, а именно: создание постоянного коми
тета экспертов по географическим названиям 
и, до его учреждения создание специальной 
группы экспертов для обеспечения того, чтобы 
достигнутое сотрудничество не ослаблялось;со
зыв второй Конференции Организации Объединен
ных Наций по стандартизации географических 
названий; обмен информацией между странами, 
уже участвующими в программах автоматичес
кой обработки данных и участвующих в обсуж
дении подобной системы; использование Депар
тамента по экономическим и социальным во
просам Секретариата Организации Объединенных

9 См. документ Е /5 К .А С .6 /5 К .3 6 2 .

10 См. документы Е / А С .6 /5К. 4 3 2 -4 3 5 ,  446-448;  Е /  
5 К .1529.

"  Официальные отчеты Экономического и Социаль
ного Совета,  сорок четвертая сессия,  Приложения, 
пункт 17 повестки дня.

12 Там же,  тридцать девятая сессия,  Дополнение \° 1, 
«Другие решения».

13 Издание Организации Объединенных Наций, в про
даже под К» Е .6 8 . 1 .9 .

Наций в качестве центра документации, в ко
тором могли бы собираться и распределяться 
информация и документы, касающиеся автома
тической обработки данных; и проведение р е
гиональных и субрегиональных конференций по 
вопросу о географических названиях.

209. В ходе прений члены Совета выразили 
удовлетворение по поводу работы, проделанной 
Конференцией, и, хотя некоторые члены под
вергали сомнению необходимость учреждения 
постоянного комитета экспертов по географи
ческим названиям, все члены Совета согласи
лись о целесообразности учреждения специаль
ного комитета в этой области. Совет поэтому 
единодушно одобрил резолюцию /1314 (ХЫУ)7, 
в которой он отметил рекомендации Конферен
ции, предложил специальной группе экспертов 
обеспечить необходимое сотрудничество в этой 
области, утвердил в качестве полномочий спе
циальной группы конкретные вопросы, передан
ные ей Конференцией, и предложил ей продол
жать далее программу совместных действий, 
в отношении которой было достигнуто согласие 
на Конференции. Совет также обратился с прось
бой к Генеральному секретарю рассмотреть 
в консультации с группой экспертов целесооб
разность проведения второй Конференции по 
стандартизации географических названий.

ПЯТАЯ РЕГИОНАЛЬНАЯ КАРТОГРАФИЧЕС
КАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ ОРГАНИЗАЦИИ ОБЪ
ЕДИНЕННЫХ НАЦИЙ ДЛЯ АЗИИ И ДАЛЬ
НЕГО ВОСТОКА

210. Доклад Генерального секретаря о пятой 
Региональной картографической конференции для 
Азии и Дальнего Востока, которая была прове
дена в Канберре, Австралия, с 8 по 22 марта
1967 г. во исполнение резолюции 1070 (XXXIX) 
Экономического и Социального Совета, дает 
общее описание деятельности Конференции и 
краткое изложение ее рекомендаций, содержа
щихся в докладе Конференции (Е/СОЫЕ.52/4)14 .

211. В ходе прений Совет выразил удовлет
ворение по поводу предложения правительства 
Ирана выступить в качестве принимающего пра
вительства шестой Региональной картографи
ческой конференции для Азии и Дальнего Восто
ка, которая состоится с 24 октября по 7 ноября 
1970 года. Совет единодушно одобрил резолюцию 
/1313 (ХЫУ)7, в которой, отметив с удовлетво-

14 Издание Организации Объединенных Наций, в про
даже под К» Е . 6 8 . 1 .2.
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рением предложение правительства Ирана, он 
обращается с просьбой к Генеральному секре
тарю провести необходимые мероприятия для 
созыва шестой Региональной картографической 
конференции Организации Объединенных Наций 
для Азии и Дальнего Востока в Тегеране в 
соответствии с рекомендацией Пятой конферен
ции, и принять практические меры для осущест
вления рекомендаций пятой Конференции.

АЭРОФОТОСЪЕМКА И ФОТОГРАММЕТРИЯ

212. В ходе обсуждения международного со
трудничества в области картографии некоторые 
делегации подчеркивали важность обеспечения 
сотрудничества стран, накопивших большой опыт 
в области аэрофотосъемки и фотограмметрии, 
для оказания помощи развивающимся странам 
в исследовании их природных ресурсов и улуч
шении их систем связи. На основе последую
щего обсуждения Совет также принял резолю
цию /1315 (ХЫ"У)7, в которой он предложил 
государствам-членам Организации Объеди
ненных Наций, располагающим современным 
оборудованием для аэрофотосъемки местности 
и фотограмметрии, максимально сотрудничать 
в этих областях с развивающимися странами 
по просьбе последних по взаимному соглаше
нию, чтобы все имеющиеся данные об их тер 
ритории предоставлялись в их распоряжение 
для содействия в решении проблем, касающих
ся исследования их природных ресурсов и р а з 
работки программ улучшения их систем связи 
и транспорта. Совет предложил, чтобы будущие 
конференции, семинары и заседания, посвя
щенные картографии, включали в повестку дня 
вопрос о таком сотрудничестве.

В . Развитие транспорта

213. Во исполнение пункта 2Ь постановляю
щей части резолюции 1202 (ХЫ1) Совета Гене
ральный секретарь представил Совету на сорок 
четвертой сессии доклад о применении послед
них достижений науки и техники в целях р а з 
вития транспорта в развивающихся странах ( Е / 
4464 и АсМ.1-2)15. В докладе делается обзор 
соответствующей деятельности в рамках сис
темы организаций Организации Объединенных 
Наций, характера последних нововведений, изо
бретений и методов, и возможности их исполь
зования. В докладе оцениваются критерии для

15 Официальные отчеты Экономического и Социаль
ного С овета ,  сорок четвертая сессия,  Приложения, 
пункт 4 повестки дня.

введения новой техники в области транспорта 
и оцениваются предварительные условия для 
применения новейшей техники. В докладе также 
упоминаются предложения об учреждении м еж 
дународного транспортного центра Организации 
Объединенных Наций и об издании публикаций, 
освещающих технический прогресс в области 
транспорта, с уделением особого внимания про
блемам развития транспорта в развивающихся 
странах.

214. Делая замечания по докладу в ходе 
обсуждения в С овете16, представители в общем 
выражали удовлетворение по поводу синтеза 
деятельности и исследований, осуществленных 
системой организаций Организации Объединен
ных Наций в области транспорта. Несколько 
представителей высказались в поддержку ре
комендаций, содержащихся в докладе, хотя и 
считали, что идея публикации и идея создания 
международного транспортного центра потребует 
дальнейшего изучения в свете недавних прений 
по вопросу о координации.

215. Совет принял к сведению доклад Гене
рального секретаря о применении последних 
достижений науки и техники в развитии транс
порта развивающихся стран (Е/4464 и  АсЫ.1-2) 
и принял решение рассмотреть позднее, ког
да в этом возникнет необходимость, конкрет
ные рекомендации, содержащиеся в этом до
кладе.

216. На сорок пятой сессии Сове трас  сматри
вал два доклада, подготовленные Генеральным 
секретарем во исполнение пунктов 2 «а» и «с» ре
золюции 1202 (ХЫ1) Совета. В первом докладе, 
касавшемся разделения обязанностей между от
делами Секретариата ООН, занимающимися во
просами морских перевозок и портов (Е/4462 и 
АсМ.1)17, делался обзор, помимо прочего, эволю
ции транспортной техники; необходимости приня
тия решений Советом по программе работ и р а з 
делению обязанностей, рассматривался вопрос о 
мероприятиях в рамках будущей деятельности. 
В докладе приводятся решения Генерального 
секретаря, направленные на то, чтобы избежать 
дублирования видов деятельности между отде
лами Секретариата Организации Объединенных 
Наций.

16 См. документы Е /А С .6 /5 К .4 3 5 ,  437, 438; Е /  5К. 
1529.

17 Официальные отчеты Экономического и Социаль
ного Совета, сорок пятая сессия,  Приложения, пункт 23 
повестки дня.
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217. В докладе указывается, что в области 
морских перевозок и океанских портов эконо
мические исследования вместе с основной под
держкой и обслуживанием ПРООН и регулярных 
программ технической помощи будут входить 
в компетенцию ЮНКТАД. Все вопросы н азем 
ного транспорта, совместно с прибрежными и 
каботажными перевозками и связанным с этим 
портовым обслуживанием по-прежнему будут 
входить в компетенцию Департамента по эко
номическим и социальным вопросам. По во
просам, касающимся более чем одного вида 
транспорта или в пределах более чем одной 
дисциплины, общая координация также будет 
возлагаться на этот Департамент. Любой де
партамент или учреждение будет иметь полную 
свободу проведения исследований или изучений, 
затрагивающих несколько видов транспорта или 
«междисциплинарных» вопросов транспорта, в 
которых их собственная компетенция и сфера 
влияния является преобладающей.

218. В докладе отмечается, что по-прежнему 
будет существовать много неясных областей, 
и поэтому предлагается, чтобы секретариат 
ЮНКТАД и Департамент по экономическим и 
социальным вопросам представили соответству
ющие программы работ в едином, объединенном 
документе, что в свою очередь поможет опре
делению пробелов и дальнейшему усовершен
ствованию существующего положения.

219. Во втором докладе Генерального сек
ретаря, касающемся координации и улучшения 
деятельности в области транспорта (Е /4509)17, 
дается краткая картина существующего поло
жения в области координации, и указывается 
на необходимость лучшей координации и на 
возможности улучшения существующих меро
приятий в области транспорта.

220. В докладе отмечается, что вопросами 
транспорта занимается целый ряд органов и 
учреждений Организации Объединенных Наций. 
В докладе подчеркивается, что транспорт ока
зывает прямое влияние на освоение несельско
хозяйственных ресурсов, а также на освоение 
сельскохозяйственных ресурсов, на производ
ство различных продуктов, на торговлю, на 
географическое распределение и размещение 
многих видов экономической деятельности, и 
на национальную и региональную интеграцию. 
В докладе кратко излагаются виды деятельности 
в области транспорта, осуществляемые различ
ными организациями, входящими в систему Ор
ганизации Объединенных Наций.

221. В докладе отмечается необходимость 
дальнейшего сотрудничества с целью комплекс
ной интеграции и географической интеграции 
на национальном, региональном и субрегиональ
ном уровнях. В докладе подчеркивается необ
ходимость изучения потребностей в транспорте 
и технике применительно к специфическим усло
виям и потребностям развивающихся стран. В 
докладе также подчеркиваются основные изм е
нения, которые имели место в транспортной 
технике, которые часто шли вразрез с тради
ционным разделением функций.

222. Генеральный секретарь предложил что
бы ввиду быстрых технических изменений и 
растущей тенденции к географической интегра
ции Совет рассмотрел целесообразность учреж
дения функционального комитета по развитию 
транспорта, чтобы постоянно следить за такими 
изменениями и уделять соответствующее вни
мание растущим проблемам транспорта. Соот
ветственно Совет мог бы созвать совместно с 
ЮНКТАД специальную группу экспертов для 
рассмотрения проблем транспорта и путей и 
средств решения их, включая вопрос об учреж
дении комитета по транспорту.

223. В ходе прений на сорок пятой сессии 
Совета18 ряд представителей сделали зам еча
ния по докладу, подготовленному Генеральным 
секретарем, в котором дается всеобъемлющая 
картина разделения обязанностей между орга
низациями в рамках системы Организации Объ
единенных Наций. Они ссылались, в частности, 
на приложения I и II доклада по координации 
и улучшению деятельности (Е/4509), в котором 
излагался целый ряд связанных с транспортом 
проблем, которыми занимается большое число 
отделов в рамках системы Организации Объ
единенных Наций.

224. Отмечалось, что наблюдается некоторая 
непоследовательность в формулировках, харак
теризующих обязанности ЮНКТАД в отношении 
технической помощи в этой области. В то время 
как в резолюции 6 (II) ЮНКТАД говорится об 
«основной поддержке» оказания технической по
мощи, в двух докладах Генерального секретаря 
( Е /4462 и Е/4509) формулировки варьируются 
между «основной поддержкой» и «основной под
держкой и обслуживанием». Указывалось, что 
слово «обслуживание» в данном контексте не 
несет в себе иного смысла, кроме как ссылку 
на один из видов деятельности, указанных в

18 См. документы Е /А С .24 /5К .346 ,  359; Е /8К .1561 ,
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пункте 13 доклада Генерального секретаря (е /  
4462).

225. Что  касается вопроса о разделении обя
занностей в области морских перевозок и портов, 
то ряд представителей приветствовали соглаше
ния, достигнутые между Департаментом по эко
номическим и социальным вопросам и ЮНКТАД, 
и подчеркивали важное значение тесного со
трудничества между этими двумя органами в 
области морских перевозок и океанских портов. 
Указывалось, что было бы исключительно по
лезно рассмотреть  полный, унифицированный до
клад о соответствующих программах деятель
ности секретариата ЮНКТАД и Департамента 
по экономическим и социальным вопросам, чтобы 
оказать помощь соответствующим правительст
венным органам при рассмотрении ими про
грамм.

226. В ходе обсуждения вопроса о всеобщей 
координации и улучшении деятельности в об
ласти транспорта в рамках организаций систе
мы Организации Объединенных Наций многие 
представители подчеркивали важное значение 
развития транспорта как жизненно важного эле
мента в экономическом и социальном прогрессе 
развивающихся стран.

227. В отношении механизма координации р а з 
нообразной деятельности в области транспорта 
представители отмечали расширение и диверси
фикацию деятельности на международном уров
не в отношении развития транспорта за послед
ние годы и отмечали, что более 20 отделов 
в рамках системы Организации Объединенных 
Наций в настоящее время занимаются вопро
сами транспорта. Ряд представителей подчер
кивали необходимость лучшей и более тесной 
координации между учреждениями и заявляли, 
что различные руководящие и административные 
органы Организации Объединенных Наций — 
сам Совет, Комитет по программе и коорди
нации и АКК — должны уделять больше вни
мания проблемам транспорта.

228. По вопросу о координации ряд предста
вителей считали, что вполне удовлетворитель
ная структура координации уже установлена 
существующим механизмом, двусторонними со
глашениями между различными занимающимися 
транспортом органами и деятельностью регио
нальных экономических комиссий. При этих об
стоятельствах несколько представителей не 
считали необходимым создание на данном этапе 
какого-либо нового механизма, который зани

мался бы проблемами транспорта. Некоторые 
представители также отмечали, что региональ
ные комиссии должны играть важную роль, 
особенно в планировании и программировании 
вопросов транспорта на многонациональном и 
субрегиональном уровнях.

229. Представитель Генерального секретаря 
заявил, что создание транспортных средств в 
развивающихся странах и других районах тре
бует значительных капиталовложений. Транспорт 
является областью, в которой темпы развития 
техники превышают спрос, и оборудование бы
стро устаревает. Отсутствие координации по
этому может привести к напрасной трате 
средств. Он также заявил, что вопрос о транс
порте требует тщательного изучения по целому 
ряду причин. В сельском хозяйстве, например, 
было бы невозможно полностью воспользоваться 
резким увеличением производства зерновых без 
развития быстрыми темпами транспортных сис
тем многих стран. Подобным же образом стра- 
ны-производители минерального сырья могли 
бы легче привлекать капитал, если бы они 
имели соответствующую транспортную систему, 
рассчитанную на перевозку массовых грузов. 
Более того, изменения, имеющие место в транс
портной технике, влекут за собой соответству
ющие изменения в экономике транспорта и мо
гут иметь большое значение для развивающихся 
стран.

230. Некоторые представители подчеркивали 
важное значение соответствующей транспорт
ной системы для целей развития. Хотя они отда
вали себе отчет в том, что деятельность многих 
организаций, занимающихся вопросами транс
порта, должна координироваться и что следует 
тщательно рассмотреть этот вопрос, они счи
тали, что на данном этапе создание нового 
функционального комитета не является необ
ходимым. В ходе прений указывалось, что Ор
ганизация Объединенных Наций должна осуще
ствить глубокое исследование транспортных 
проблем с целью предложения возможных ре
шений для развивающихся стран, которые имеют 
не отвечающие современным требованиям транс
портные системы. Сравнительные исследования 
эффективности различных транспортных систем 
в развивающихся странах помогут успеху уси
лий развивающихся стран, которые уделяют 
больше внимания транспорту.

231. Рассмотрение этого вопроса закончи
лось принятием Советом двух резолюций: одной 
— о разделении обязанностей в отношении мор

4 9



ских перевозок и портов и другой — по улуч
шению и координации деятельности в области 
транспорта.

232. В резолюции о морских перевозках и 
портах /1373 (ХЬУ)_/ Совет, напомнив о своей 
резолюции 12 02 (ХЫ1), принял к сведению меры, 
принятые Генеральным секретарем и изложен
ные в его докладе (Е /4462)17, а также в резо 
люции 6 (II) ЮНКТАД. Совет предложил всем 
компетентным учреждениям системы Организа
ции Объединенных Наций обратить внимание на 
меры, принятые Генеральным секретарем, и на 
резолюцию ЮНКТАД, и рекомендовал принять 
обычные административные меры через соот
ветствующие органы Организации Объединенных 
Наций, чтобы дать возможность Департаменту 
по экономическим и социальным вопросам и сек
ретариату ЮНКТАД выполнить соответствующие 
задачи, изложенные в докладе Генерального 
секретаря.

233. В другой резолюции /1372 (ХЬУ)7 Совет 
сослался на доклад Генерального секретаря 
о координации и улучшении деятельности в об
ласти транспорта учреждений в рамках системы 
Организации Объединенных Наций (Е /4509)17. 
Совет отметил быстрый технический прогресс 
транспорта и необходимость улучшения и р ас
ширения транспортных систем, особенно в р а з 
вивающихся странах, а также значение, которое 
придается ООН содействию правительствам в их 
усилиях, направленных на обеспечение рацио
нального развития транспорта как неотъемле
мого элемента общего экономического развития 
стран. Совет принял также во внимание расши
рение и диверсификацию деятельности за по
следние годы на национальном и международном 
уровнях в области развития транспорта, в кото
рой участвует целый ряд учреждений и органов 
системы Организации Объединенных Наций.

234. В той же резолюции Совет решил вклю
чить в повестку дня сорок седьмой сессии 
отдельный пункт, озаглавленный «Обзор дея
тельности учреждений системы Организации 
Объединенных Наций в области транспорта», 
чтобы можно было глубоко изучить новые сдви
ги и потребности в области транспорта и таким 
образом способствовать необходимой интегра

ции и координации соответствующих программ 
в рамках системы Организации Объединенных 
Наций. Совет поручил Генеральному секретарю 
подготовить для его сорок седьмой сессии в 
консультации с ЮНКТАД и заинтересованными 
специализированными учреждениями региональ
ными экономическими комиссиями и Бюро Ор
ганизации Объединенных Наций в Бейруте, до
клад о главных транспортных проблемах, воз
никающих в развивающихся странах в связи с 
их экономическим и социальным развитием, 
с особым учетом последних технических дости
жений и их влияния на программы и деятель
ность учреждений системы Организации Объ
единенных Наций, направленные на оказание 
развивающимся странам помощи в улучшении 
их транспортных систем, и передать этот до
клад Совету через Комитет по программе и 
координации с целью получения его отзыва 
и предложений. Принимая вышеупомянутую р е 
золюцию, Совет принял к сведению ее финан
совые последствия. Подготовка доклада в со
ответствии с просьбой Совета потребует ис

пользования в течение четырех месяцев кон
сультативных услуг извне, стоимость которых 
оценивается около 4 500 долларов США.

235. Комитет по программе и координации 
на второй сессии, которая состоялась до сорок 
пятой сессии Совета, в предварительном по
рядке рассмотрел два доклада Генерального 
секретаря. В докладе (Е/4493/Кеу.Г19, пункты 
291-293) он отметил, что разделение обязан
ностей в области транспорта было проведено 
совсем недавно, и эффективность этого р азд е 
ления невозможно будет оценить еще в течение 
некоторого времени. Комитет считал, что было 
бы преждевременно рассматривать даже в пред
варительном порядке возможности международ
ного транспортного центра, который рассматри
вал бы транспортные вопросы, возникающие в 
результате технических изменений на транс
порте, и другие вопросы, такие как роль фи
нансирующих институтов. Комитет решил при
нять к сведению этот доклад и рекомендовал 
провести более подробное его обсуждение на 
сорок пятой сессии Совета.

19 Официальные отчеты Экономического и Социаль
ного Совета, сорок пятая сессия,  Дополнение \ ° 9 .

5 0



Глава VII

ВОПРОСЫ, КАСАЮЩИЕСЯ НАУКИ И ТЕХНИКИ

А. Доклад Консультативного комитета по
применению достижений науки и техники 
в целях развития

236. Пятый доклад Консультативного коми
тета по применению достижений науки и тех
ники в целях развития (Е/4461)1 был рассмот
рен Советом на его сорок четвертой сессии2. 
Доклад охватывает период с апреля 1967 года 
по март 1968 года, в течение которого Кон
сультативный комитет провел седьмую и вось
мую сессии соответственно в Нью-Йорке и 
Париже в центральных учреждениях ЮНЕСКО. 
На рассмотрение Совета было также представ
лено дополнение к этому докладу (Е /4461 /АсЫ.1), 
в котором кратко излагаются _более важные 
вопросы, рассмотренные Консультативным ко
митетом на девятой сессии, состоявшейся в 
Нью-Йорке в апреле 1968 года.

237. В докладе Совету сообщается об общем 
ходе работы Консультативного комитета в т е 
чение рассматриваемого периода. Одним из 
наиболее важных аспектов деятельности Кон
сультативного комитета явилась публикация 
доклада, озаглавленного «Питание увеличива
ющегося мирового населения: Международные 
меры по предотвращению надвигающегося бел
кового кризиса» (Е/4343/Кеу.1)3, предваритель
ный вариант которого был рассмотрен Советом 
на сорок третьей сессии. Другими вопросами, 
на которые Консультативный комитет обратил 
главное внимание, являлись научное образо
вание4, естественные ресурсы, разработка все
мирного плана действий для применения дости
жений науки и техники в целях развития, р е 
гиональные подходы к науке и технике, и отток 
подготовленного персонала из развивающихся 
стран5.

1 Официальные отчеты Экономического и Социального 
Совета ,  сорок четвертая сессия,  Дополнение Х«8.

2 См. документы Е /А С .6 /5 К .4 4 9  и 450; Е /5 К .1 5 2 9 .

3 Издание Организации Объединенных Наций, в про
даже под Х°Е.68.ХШ .2.

4 См. ниже раздел В.

5 См.'ниже главу X, раздел В.

238. В связи с докладом об освоении природ
ных ресурсов, который Консультативный коми
тет  рассмотрел на шестой сессии, им было 
принято решение, что Секретариату следует 
подготовить окончательный проект для утверж
дения на десятой сессий предстоящей осенью
1968 года. Цель этого доклада состояла в 
том, чтобы оказать помощь правительствам 
развивающихся стран в разработке политики, 
направленной на расширение более конкретной 
информации о собственных природных ресурсах 
и о возможности освоения и использования этих 
ресурсов в целях содействия экономическому 
развитию, и указать роль международного со
трудничества в оказаниипомощиразвивающимся 
странам в применении достижений науки и тех
ники для исследования и использования их е с 
тественных ресурсов. Доклад также касался 
аспектов правительственной политики в отно
шении ресурсов, критериев первоочередности, 
создания институтов, подготовки персонала, ис
следований и проектирования обследований и 
использования естественных ресурсов.

239. Всемирный план действий, цели которо
го были утверждены Советом в резолюции 1155 
(ХЫ) и Генеральной Ассамблеей в резолюции 
2318 (XXII), был подготовлен в тесном сотруд
ничестве с учреждениями и региональными ко
миссиями в трех стадиях. Стадия I, касающаяся 
анализа существующих и будущих программ 
заинтересованных членов системы Организации 
Объединенных Наций, завершена. Материал по 
стадии I и стадии II А, касающийся выяснения 
потребностей развивающихся стран в девяти 
первоочередных областях, определенных Кон
сультативным комитетом, будет рассмотрен на 
десятой сессии Комитета. Схема плана по ст а 
дии II В (возможности принятия мер со сторо
ны самих развивающихся стран, развитых стран 
и системы Организации Объединенных Наций 
для удовлетворения потребностей и выполнения 
рекомендаций по мерам в девяти секторах) и 
стадии III (комплексный подход, суммирование 
предложений и проблем) была подготовлена Сек
ретариатом и представлена Консультативному 
комитету на девятой сессии. Консультативный 
комитет в принципе согласился с предложени
ями, изложенными в этом плане, и согласился
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определить период в десять лет, начиная с 1 
января 1971 г.,  для выполнения этого плана. 
В тех секторах, где это представится воз
можным, план будет разделен на два пятилет
них периода.

240. В качестве предварительного шага к 
рассмотрению вопроса о народонаселении Кон
сультативный комитет также заслушал заявле
ние о деятельности в области проблемы наро
донаселения, осуществленной Отделом народо
населения Секретариата Организации Объеди
ненных Наций и Всемирной организацией здра
воохранения.

241. В связи с девятой сессией Консуль
тативного 'комитета под руководством Консуль
тативного комитета был проведен двухдневный 
семинар, в работе которого приняли участие 
ведущие ученые стран Северной Америки, для 
обсуждения вопросов, касающихся связей с р а з 
вивающимися странами.

242. Региональные группы Консультативного 
комитета для Азии, Африки и Латинской Аме
рики провели каждая за отчетный период по 
одному заседанию для обсуждения региональной 
деятельности специализированных учреждений 
и возобновления деятельности исследователь
ских институтов и институтов, занимающихся 
вопросами развития в районах, которые снизили 
свою активность.

243. Совет был информирован6, что Консуль
тативный комитет принял приглашение директо
ра МАГАТЭ провести десятую сессию в цент
ральных учреждениях этой организации в Вене. 
Практика проведения сессий Консультативного 
комитета в центральных учреждениях специали
зированных учреждений дает возможность чле
нам Комитета проводить консультации с со
трудниками учреждений и изучать их програм
му работы из первоисточника в соответствии 
с полномочиями Комитета. Консультативный 
комитет также принял решение рекомендовать 
Совету проведение двенадцатой сессии в цент
ральных учреждениях Экономической комиссии 
для Африки в Аддис-Абебе по приглашению 
Комиссии. Консультативный комитет прида
вал важное значение региональному подходу 
в своей деятельности и приветствовал воз
можность обсудить региональные проблемы в 
своей области из первоисточника. Совету бы
ли даны заверения, что деятельность Консуль

6 См. документ Е /А С .6 /5К .449 .

тативного комитета носит дополнительный ха
рактер и не будет дублировать деятельность 
специализированных учреждений.

244. В ходе прений в Совете в адрес Кон
сультативного комитета выражалась благодар
ность за эффективное оказание помощи Совету 
в координации видов деятельности по вопросам 
чисто технического характера. Советом при
ветствовалось тесное сотрудничество между 
Консультативным комитетом и специализиро
ванными учреждениями и рекомендовалось р ас
ширение сотрудничества между Консультатив
ным комитетом и региональными экономичес
кими комиссиями. Было достигнуто общее сог
ласие, что Консультативному комитету следует 
продолжать осуществление функций чисто кон
сультативного характера и не брать на себя 
оперативных обязательств. В заключение пре
ний Совет принял резолюцию /1308 ( Х Ы \ ) ]  в 
которой он с удовлетворением принял к све
дению пятый доклад Консультативного комитета 
(Е/4461) и утвердил программу работы, содер
жащуюся в докладе.

В. Научное образование

245. Первый доклад Консультативного коми
тета по вопросу о научном образовании (Е /  
4448)4, подготовленный в тесном сотрудни
честве с ЮНЕСКО, явился основой для р ас
смотрения Советом этого вопроса на сорок 
четвертой сессии7. Совет был информирован, 
что научное образование явилось одной из об
ластей, избранных Консультативным комитетом 
для проведения совместных действий в рамках 
Всемирного плана действий. Работа по этой 
проблеме в настоящее время продолжается, и 
более подробный доклад будет представлен не
сколько позже.

246. Как указывается в докладе, представ
ленном на рассмотрение Совета (Е /44611, пункт 
12), Консультативный комитет рекомендовал 
следующие меры: а) созвать по возможности 
скорее рабочую группу по научному образованию 
под руководством Консультативного комитета 
и ЮНЕСКО; Ь) продолжать и расширять про
грамму отдела ЮНЕСКО по научному образо
ванию; с) создать международный центр по р а з 
витию и демонстрации научного образования; 
с1) содействовать более широкому распростране
нию важных докладов и публикаций по этому 
вопросу.

7 См. документы Е /А С .6 /5 К .449-451; Е /5К . 1529.
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247. Члены Совета, которые принимали учас
тие в обсуждении этого доклада, в общем 
пришли к единому мнению в отношении важного 
значения Научного образования и приветство
вали внимание, уделенное этой проблеме Кон
сультативным комитетом. Рекомендации, со
держащиеся в этом докладе, были признаны 
полезными и конструктивными; однако некото
рые члены считали, что претворение в жизнь 
этих проблем должно быть возложено на 
ЮНЕСКО, поскольку нежелательно, чтобы Кон
сультативный комитет принимал меры оператив
ного характера. У некоторых членов были ого
ворки относительно целесообразности учрежде
ния международного центра по развитию науч
ного образования и демонстрации, В заклю
чение прений Совет принял резолюцию /"1309 
(ХЫУ)7, в которой он с удовлетворением при
нял к сведению первый доклад Консультатив
ного комитета по научному образованию (Е /
4448) и рекомендовал, чтобы предложения, со
держащиеся в этом докладе, были рассмотрены 
компетентными органами, включая, в частности, 
ЮНЕСКО.

С. Проблемы окружающей среды

ДОКЛАДЫ ВОЗ, ЮНЕСКО И ФАО

248. Совету на сорок четвертой сессии8 были 
представлены доклад ВОЗ о загрязнении окру
жающей среды и мерах по борьбе с ним (Е /  
4457 и АсМ.1) и доклад ЮНЕСКО и ФАО об 
охране и рациональном использовании окружа
ющей среды (Е/4458). Оба доклада были в 
предварительном порядке рассмотрены Консуль
тативным комитетом по применению достиже
ний науки и техники в целях развития на девя
той сессии; Совету были также представлены 
замечания Консультативного комитета.

249. Совет был информирован что одной из 
целей исследований в области загрязнения яви
лось предсказание возможного воздействия з а 
грязнения на экономическое развитие и исполь
зование ресурсов, чтобы позволить принять 
рациональные меры для охраны окружающей 
среды. В докладе о загрязнении окружающей 
среды подчеркивалось важное значение тесного 
сотрудничества между техниками, государ
ственными администраторами и различными 
международными организациями, занимающими
ся изучением загрязнения окружающей среды 
и мерами по борьбе с ним. Совету было ука

8 См. документы Е /А С.6 /5К .451; Е/5К .1529.

зано, что АКК принял решение, что в настоящее 
время нежелательно учреждение нового м еж - 
учрежденческого механизма по координации для 
изучения этой проблемы.

250. В докладе об охране и рациональном 
использовании окружающей среды основное вни
мание было уделено земной окружающей среде 
и внутренним водам, и в нем не исследовались 
вопросы, связанные с океанами. Необходимость 
в охране и рациональном использовании окру
жающей среды в течение последних лет при
обретает все более важный характер, ввиду 
большого увеличения численности населения и 
воздействия техники на природу. В докладе 
подчеркивались экологические принципы, ко
торые регулируют процессы в окружающей сре
де и подчеркивалась необходимость сохранения 
качества окружающей среды посредством уделе
ния соответствующего внимания эстетической и 
научной ценности как естественных так и со з 
данных человеком уголков природы и их цен
ности для отдыха. Консультативный комитет, 
рассмотрев указанные два доклада, утвердил 
содержащиеся в нем рекомендации и направле
ния деятельности.

251. После краткого обсуждения Совет при
нял резолюцию, в которой он принял к сведе
нию два указанных доклада и решил провести 
их дальнейшее рассмотрение на более поздней 
сессии /резолюция 1310 (ЬХ1У)7-

ВОПРОС О СОЗЫВЕ МЕЖДУНАРОДНОЙ
КОНФЕРЕНЦИИ ПО ПРОБЛЕМАМ ОКРУ
ЖАЮЩЕЙ ЧЕЛОВЕКА СРЕДЫ*

252. По предложению Швеции, Совет на со
рок четвертой сессии принял решение рассмот
реть на сорок пятой сессии вопрос о созыве 
международной конференции по проблемам окру
жающей человека среды. Это предложение вы
звано растущей озабоченностью в связи с обо
стрением проблемы окружающей среды -  про
блемы, которая вместе с необходимостью быс
трого экономического и социального развития 
является одной из наиболее настоятельных про
блем современной эпохи. Эти проблемы взаимно 
связаны в такой мере, что должное внимание 
качеству окружающей среды является одним из 
предварительных условий нормального эконо
мического и социального развития. Ухудшение 
окружающей среды проявляется в таких явле
ниях, как загрязнение воздуха и воды, эрозия,

* Требуется решение Генеральной Ассамблеи.

5 3



ухудшение почвы, непланируемая урбанизация, 
увеличение плотности движения транспорта, шум 
и т.д.. которые все в большей мере проявля
ются в развивающихся странах. Эта проблема, 
однако, является жизненно важной для разви
вающихся стран в том плане, чтобы определить, 
какие меры необходимо предпринять для гаран
тии того, что ухудшение окружающей среды не 
будет сопутствовать процессу развития.

253. При рассмотрении этого вопроса на со
рок пятой сессии Совет рассмотрел доклад, 
представленный Генеральным секретарем, о 
видах деятельности организации системы Орга
низации Объединенных Наций и программ, ка 
сающихся окружающей человека среды (Е /  
4553)9. В докладе излагалась соответствующая 
работа, проводившаяся в Организации Объеди
ненных Наций, МОТ, ФАО, ЮНЕСКО, ВОЗ, ВМО, 
ИМКО и МАГАТЭ.

254. В ходе обсуждения в Совете10 было 
достигнуто общее согласие в отношении важного 
значения проблем, возникающих в результате 
ухудшения окружающей среды, но проявилось 
некоторое различие во мнениях в отношении 
наиболее приемлемого вклада, который может 
внести Организация Объединенных Наций в р е 
шение этих проблем. Многие правительства 
хорошо понимают данную ситуацию, и эти про
блемы решались как на национальном уровне, 
так и через посредство существующих учреж
дений Организации Объединенных Наций и дру
гих организаций. Однако настойчиво подчерки
валась необходимость сконцентрировать внима
ние на этих проблемах на международном уров
не, но вопрос о том, что явится наилучшим 
методом решения этих проблем, — созыв кон
ференции или другие средства -  рассматри
вался как вопрос, требующий дальнейшего изу
чения. В ходе обсуждения подчеркивалось, что 
в случае, если будет принято решение о созыве 
конференции, то для обеспечения ее успеха 
будет необходима тщательная и детальная под
готовка. В первом случае будет необходимо 
определить масштаб и охват такого совещания 
и рассмотреть вопрос о том, не будут ли по
ставленные цели лучше разрешены посредством 
серии более мелких заседаний, чем одной круп
ной конференции. Необходимо учесть также 
Межправительственную конференцию экспертов

9 Официальные отчеты Экономического и Социаль
ного Совета, сорок пятая сессия,  Приложения, пункт 12
повестки дня.

10 См. документы Е /5К.1547,  1548, 1553, 1555.

по научным основам рационального использо- 
вания и охраны ресурсов биосферы, которая 
организуется ЮНЕСКО при участии Организа
ции Объединенных Наций, МОТ, ФАО и ВОЗ и 
состоится в Париже в сентябре 1968 года, 
а также решение, принятое Экономической ко
миссией для Европы, о созыве совещания пра
вительственных экспертов по проблемам, ка с а 
ющимся окружающей среды, которое состоится 
в 1970 или 1971 годах. Важно также иметь в 
виду, что целый ряд национальных и между
народных неправительственных организаций(та
кие как Международный союз по охране при
роды и Международная биологическая програм
ма) активно заинтересованы в этой области.

255. В заключение прений Совет единодушно 
принял резолюцию /1346 (ХЬХО/, основанную на 
его стремлении содействовать работе в этой 
области и определить ее общие рамки и на
правления и на убеждении, что желательно 
создать основу всеобъемлющего обсуждения, в 
рамках Организации Объединенных Наций, про
блем окружающей человека среды, чтобы обра
тить внимание правительств и общественного 
мнения на важное значение этого вопроса и 
определить те аспекты этой проблемы, которые 
можно разрешить исключительно или лучшим 
образом на основе международного сотрудни
чества и соглашений. Совет рекомендовал Г е 
неральной Ассамблее включить в повестку дня 
двадцать третьей сессии пункт, озаглавлен
ный «Проблемы окружающей человека среды», 
и рассмотреть пути и средства выполнения 
обсуждавшихся выше целей, включая, в ч аст 
ности, целесообразность созыва конференции 
Организации Объединенных Наций по проблемам 
окружающей человека среды. Если Генераль
ная Ассамблея примет решение о созыве такой 
конференции, то будет необходимо провести 
тщательную и подробную подготовку; Совет 
рекомендовал, чтобы в этом случае Генераль
ный секретарь, ознакомившись с мнениями пра
вительств государств-членов ООН и членов 
Консультативного комитета по применению дос
тижений науки и техники в целях развития, 
в сотрудничестве с соответствующими органи
зациями системы Организации Объединенных 
Наций представил сорок седьмой сессии Совета 
доклад с изложением конкретных предложений 
по созыву подобного заседания.

В. Мероприятия по передаче 
развивающимся странам технических знаний

256. Передача развивающимся странам тех 
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нических знаний представляет один из основ
ных путей ускорения процесса развития. Дос
тигнутый в развивающихся странах опыт может 
служить доказательством тому, какие методы 
передачи технических знаний (продажа патентов 
или машин, соглашения о лицензиях, подготовка 
персонала, совместные мероприятия и т.д.) ока
зались наиболее эффективными и, таким обра
зом, являют собой руководящие принципы для 
осуществления мероприятий в отношении подоб
ной передачи в будущем. Во исполнение р езо 
люции 2091 (XX) Генеральной Ассамблеи и р е 
золюции 1201 (XVII) Совета и в свете рекомен
даций Консультативного комитета по примене
нию достижений науки и техники11 были прове
дены показательные исследования в различных 
странах. Эти исследования имели своей целью 
сформулировать единую методологию для про
ведения глубоких сравнительных исследований 
действительного опыта в передаче техничес
ких знаний развивающимся странам посредством 
соглашений между предприятиями (государст
венными или частными).

257. Генеральный секретарь представил Со
вету на сорок четвертой сессии доклад о ходе 
работ (Е/4452 и  АсЫ. 1-5), касающийся основных 
проблем передачи технических знаний развива
ющимся странам и проблемы выбора методов 
передачи, уменьшения затрат такой передачи и 
усиления законодательств развивающихся стран. 
В докладе также дается описание предваритель
ных исследований, проведенных в Бразилии, И з
раиле и Мексике с иллюстрацией различных 
методов передачи технических знаний, а также 
и злагается  их влияние на принимающие помощь 
страны. Отмечалось, что в процессе подготовки 
находится исследование по Индии. Отмечалось, 
что глубокие исследования будут содержать изу
чение расходов и преимуществ передачи, типы 
контрактных соглашений, влияние на платеж
ный баланс и макроэкономическое положение и 
на важность ограничительной торговой прак
тики.

258. При обсуждении в Совете12 делегации 
как развивающихся, так и развитых стран вы
разили общее одобрение предварительных ис
следований. В резолюции, принятой по этому 
вопросу /1311 (ХЫУ)/, Совет решил, что сле
дует продолжить всеобъемлющие исследования

"  Официальные отчеты Экономического и Социаль
ного  С о в е т а ,  сорок первая сессия,  Дополнение ,У°12, 
глава III, ра зд ел  О.

12 См. документы Е /А С .2 4 /5 К .352, 353; Е/5К . 1560.

на местах о передаче технических знаний. Г е 
неральному секретарю была адресована просьба 
подготовить в консультации с ЮНИТАР единую 
методологию, чтобы обеспечить согласован
ность и сравнимость исследований по странам, 
и представить доклад о прогрессе в этой об
ласти Совету на возобновленной сорок пятой 
сессии. Ожидается, что всеобъемлющие иссле
дования на местах помогут разработке прин
ципов и критериев для новых гибких меропри
ятий. Было достигнуто согласие, чтобы Гене
ральный секретарь созвал межрегиональное з а 
седание экспертов для оценки исследований 
и представил рекомендации в отношении со
ответствующих мер и практики.

Е. Проект резолюции о передаче техни
ческих знаний, представленный на рас
смотрение ЮНКТАД на его второй сессии

259. Совет на сорок четвертой сессии был 
информирован (Е/4452/АсЫ.4), ч т о  пункт, о за 
главленный «Передача технических знаний р а з 
вивающимся странам, включая технологию и 
патенты», был включен в повестку дня второй 
сессии Конференции Организации Объединенных 
Наций по торговле и развитию. Конференция 
получила проект резолюции о передаче научных 
знаний, который рекомендовал Совету по тор
говле и развитию рассмотреть вопрос об уч
реждении комитета по науке и технике, кото
рый занимался бы исключительно проблемами, 
связанными с передачей технических знаний, 
и путей и средств, с помощью которых такая 
передача на разумных условиях могла бы осу
ществляться развитыми странами развиваю
щимся странам. Поскольку не было достаточно 
времени для рассмотрения проекта резолюции, 
Конференция решила передать его в изменен
ном виде для рассмотрения Совету по торговле 
и развитию.

260. В измененном виде проект резолюции 
рекомендует, чтобы Совет по торговле и р аз 
витию рассмотрел вопрос об учреждении меж 
правительственного комитета «после того, как 
по этому вопросу будет высказано мнение Эко
номического и Социального Совета».

261. При рассмотрении этой проблемы на со
рок четвертой сессии Совет также рассмотрел 
записку Генерального секретаря (Е /4505)13, в

13 Официальные отчеты Экономического и Социаль
ного Совета, сорок пятая сессия, Приложения, пункт 11 
повестки дня.
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которой обращалось внимание Совета на заяв 
ление, принятое Консультативным комитетом 
по применению достижений науки и техники в 
целях развития. В этом заявлении Комитет 
приветствовал заинтересованность ЮНКТАД в 
проблеме передачи промышленных технических 
знаний и подтверждал необходимость проведе
ния дальнейшего исследования правовых и фи
нансовых аспектов, упомянутых в резолюции 
ЮНКТАД. Однако, что касается механизма, 
предлагаемого в резолюции ЮНКТАД, то Кон
сультативный комитет считал, что этот вопрос 
требует самого тщательного рассмотрения со 
стороны Экономического и Социального Со
вета, прежде чем будет учрежден новый коми
тет, который может дублировать деятельность 
уже существующих органов. Консультативный 
комитет обратил внимание на соответствующие 
обязанности ЮНИДО и Фискального и финансо
вого отделения Департамента по экономическим 
и социальным вопросам Секретариата ООН, а 
также самого Консультативного комитета.

262. В результате рассмотрения этого воп
роса на сорок четвертой сессии Совет поста
новил /1312 (ХЫУ)7 отложить рассмотрение 
этого вопроса по существу до сорок пятой сес
сии, но попросил Генерального секретаря в 
консультации с правительствами государств- 
членов Организации Объединенных Наций и го
сударств-членов специализированных учрежде
ний, с соответствующими специализированными 
учреждениями и другими заинтересованными 
международными организациями подготовить 
для представления Совету на сорок пятой сес
сии исследование, имеющее целью, помимо про
чего, определить, в какой мере упомянутые в 
проекте резолюции ЮНКТАД функции или часть 
их уже включены в тексты, определяющие круг 
полномочий Организации Объединенных Наций, 
специализированных учреждений и других меж
дународных организаций, занимающихся этим 
вопросом, и запланированные программы р а 
боты этих организаций.

263. На сорок пятой сессии Советрассмотрел 
доклад, подготовленный Генеральным секрета
рем во исполнение вышеупомянутой резолюции 
(Е/4552). Информация, содержащаяся в этом 
докладе, охватывает круг полномочий и про
граммы работ соответствующих органов Орга
низации Объединенных Наций, МОТ, ФАО, 
ЮНЕСКО, ВОЗ, М БРР, ИКАО, МПС, МСЭ, ВМО, 
ИМКО и МАГАТЭ, а также секции Объединен

ного международного бюро по защите интеллек
туальной собственности. Представляется оче
видным, что вопросы, по которым на ЮНКТАД 
была проявлена заинтересованность, были на
правлены, главным образом, на коммерческие, 
экономические, финансовые и связанные с ними 
правовые аспекты передачи технических зна
ний, и, хотя особый упор делался на эти а с 
пекты, представленная в докладе информация 
также касалась других смежных аспектов общей 
проблемы науки и техники. В докладе не д е 
лалась попытка сделать обзор деятельности 
различных организаций, а в нем лишь кратко 
излагалась  возложенная на них ответствен
ность, а не то, что они проделали или делают 
в настоящее время. Прения в Совете по этому 
вопросу ясно показали, что члены Совета в 
общем придерживались мнения, что если созда
ние нового механизма повлечет за собой дубли
рование или путаницу, то это было бы нежела
тельно, и если будет установлено, что этому 
вопросу в организациях системы Организации 
Объединенных Наций уделялось недостаточно 
внимания, то было бы предпочтительнее изучить 
сначала пути и средства, с помощью которых 
могли бы быть укреплены и усилены настоящие 
виды деятельности. В течение того времени, 
которое имелось в распоряжении, было трудно 
изучить все эти возможности. Поэтому Совет 
принял резолюцию /1361 (ХЬУ)7, в которой он 
поручил Генеральному секретарю, в консуль
тации с Генеральным секретарем ЮНКТАД и 
соответствующими организациями системы Ор
ганизации Объединенных Наций, а также с дру
гими компетентными международными органи
зациями, представить Совету на его сорок 
шестой сессии дальнейший доклад, намечающий 
способы уточнения охвата проводимой в насто
ящее время и предполагаемой деятельности в 
области передачи научных и технических зна
ний, ее интенсификации и координации. Совет 
отметил, что Совет по торговле и развитию 
будет заседать  до сорок шестой сессии Совета 
и что Совет по торговле и развитию может 
пожелать рассмотреть этот вопрос в соот
ветствии с проектом резолюции ЮНКТАД. Он 
предложил Совету по торговле и развитию учесть 
мнения, выраженные в Совете, и рассмотреть 
желательность отложить принятие окончатель
ных мер до тех пор, пока Совет по торговле 
и развитию не сможет рассмотреть этот даль
нейший доклад и замечания, которые Экономи
ческий и Социальный Совет сделает по нему 
на сорок шестой сессии.
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Глава VIII

РЕГИОНАЛЬНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

264. Ежегодные доклады Экономической ко
миссии для Европы (Е /4491) ' ,  Экономической 
комиссии для Азии и Дальнего Востока (Е /  
4498)2, Экономической комиссии для Латинской 
Америки (Е/4499)3 и  Экономической комиссии 
для Африки (Е /4497)4 были внесены на рассм от
рение сорок пятой сессии Совета соответству
ющими исполнительными секретарями, сделав
шими заявления5, в которых рассматривается 
экономическое положение в их районах и дается 
основная характеристика текущей программе 
работы, а также планам будущей деятельности 
их комиссий. Совет также получил доклад об 
«Исследованиях отдельных проблем развития в 
различных странах на Ближнем Востоке за
1967 год» (Е/4511)6 и  заслушал заявление, 
сделанное директором Экономического и со
циального бюро Организации Объединенных На
ций в Бейруте об экономическом положении 
на Ближнем Востоке5. Краткий обзор заявлений 
исполнительных секретарей и директора Эконо
мического и социального бюро Организации 
Объединенных Наций в Бейруте содержится в 
пунктах 269 -  290. Краткое изложение еж е
годных экономических обзоров для Европы, 
Азии и Дальнего Востока, а также Латинской 
Америки и Африки приводится в главе II, вместе 
с обзором исследований, относящихся к Ближ
нему Востоку.

А. Заседания исполнительных секретарей 
региональных экономических комиссий и 
директора Экономического и социального 
бюро Организации Объединенных Наций в 
Бейруте

265. За отчетный период были проведены два

1 Официальные отчеты Экономического и Социаль-  
ного С о в ет а ,  сорок пятая сессия,  Дополнение Х°3.

2 Там ж е ,  Дополнение Х°2.

3 Там ж е ,  Дополнение Х°4.

4 Там ж е ,  Дополнение №5.

5 См. документы Е /5 К .  1543, 1544.

6 Будет опубликован в качестве издания Организации
Объединенных Наций.

заседания исполнительных секретарей регио
нальных экономических комиссий под предсе
дательством Заместителя Генерального секре
таря по экономическим и социальным вопросам. 
Первое заседание состоялось в Дели (Индия). 
Оно проходило с 30 по 31 января 1968 г. на
кануне открытия второй сессии Конференции 
Организации Объединенных Наций по торговле 
и развитию. Второе заседание состоялось в 
Женеве с 11 по 13 июля 1968 г. во время 
сорок пятой сессии Совета. Доклад, охваты
вающий оба заседания (е / 4560)7, был пред
ставлен на рассмотрение Совета во исполнение 
резолюции 1823 (XVII) Генеральной Ассамблеи. 
Во время январского заседания были рассмот
рены следующие вопросы: программа Органи
зации Объединенных Наций по расширению экс
порта; вторая сессия ЮНКТАД; морские пере
возки и порты; туризм, и координация опера
тивной деятельности между региональными 
экономическими комиссиями и ПРООН. На по
вестке дня июльского заседания стояли следу
ющие вопросы: программа Организации Объ
единенных Наций по расширению экспорта; роль 
региональных экономических комиссий в после
дующей деятельности второй сессии ЮНКТАД; 
координация деятельности региональных эконо
мических комиссий и ЮНИДО в промышленном 
развитии; координация оперативной деятель
ности между региональными экономическими 
комиссиями и ПРООН, включая так называемые 
«исследования возможностей ПРООН»; подго
товка ко второму Десятилетию развития; мор
ские перевозки и порты; туризм; население и 
экономическое развитие; а также администра
тивные, финансовые и кадровые вопросы. В 
отчете о заседаниях также содержалось заяв 
ление о достигнутых общих выводах.

266. Кроме исполнительных секретарей ре
гиональных экономических комиссий и директо
ра Экономического и социального бюро Орга
низации Объединенных Наций в Бейруте на 
заседании присутствовали генеральный секре-

7 Официальные отчеты Экономического и Социального 
Совета ,  сорок пятая сессия,  Приложения, пункт 14 
повестки дня.
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тарь ЮНКТАД, директор-исполнитель ЮНИДО, 
генеральный директор ГАТТ, а также руково
дящие сотрудники Секретариата Организации 
Объединенных Наций, ПРООН, МОТ и ФАО. 
На июльском заседании директор и заместитель 
директора Объединенного международного тор
гового центра ЮНКТАД/ГАТТ принимали учас
тие в обсуждении Программы Организации Объ
единенных Наций по расширению экспорта.

267. В общих выводах, изложенных в докла
де, подчеркивалась необходимость рассматри
вать подготовительную работу по выработке 
всемирной стратегии в области развития и 
определения международных целей в экономи
ческих и социальных программах Организации 
Объединенных Наций в рамках сложной струк
туры международных организаций и их взаимо
связи с региональными экономическими комис
сиями. Поскольку региональный подход в этом 
случае является необходимым, региональные 
экономические комиссии должны действовать 
как инициативные центры, а также как центры 
по осуществлению экономических и социальных 
программ Организации Объединенных Наций. 
Указывалось на необходимость дальнейшей 
функциональной децентрализации деятельности 
всемирных организаций, чтобы расширить воз
можность региональных экономических комис
сий эффективно обслуживать страны, входящие 
в их соответствующие районы. В докладе под
тверждалось важное значение периодических 
заседаний исполнительных секретарей: эти за -

-седания превратились в полезный аппарат по 
координации проблем в экономических и со
циальных областях в связи с возникновением 
ЮНКТАД и ЮНИДО и расширением ПРООН.

268. В Программе Организации Объединенных 
Наций по расширению экспорта, начало которой 
было положено на заседании исполнительных 
секретарей в январе 1967 года8, произошли 
дальнейшие сдвиги. Во исполнение резолюции 
2297 (XXII) Генеральной Ассамблеи в январе
1968 года был создан Центр ЮНКТАД/ГАТТ 
по международной торговле. В мае 1968 года 
Центр провел первое заседание Межправитель
ственной объединенной консультативной груп
пы, созданной для составления программы р а 
боты Центра по международной торговле. На 
июльском заседании было доложено о деятель
ности Центра по международной торговле и

8 См. Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи,  
двадцать вторая сессия ,  Дополнение Х°3, пункты 2 4 3 -  
245 .

была достигнута договоренность, что следует 
активизировать координацию программ работы 
всех учреждений, участвующих в этой области. 
Ожидалось, что к 1970 году состоятся кон
сультации по разработке соответствующих про
грамм работы между всеми учреждениями, свя
занными с Программой Организации Объединен
ных Наций по расширению экспорта.

В. Заявления исполнительных секретарей 
и директора Экономического и социального 
бюро Организации Объединенных Наций в 
Бейруте

269. Представляя на рассмотрение Совета 
ежегодный доклад Экономической комиссии для 
Европы (ЭКЕ)(Е /4491)1, Исполнительный секре
тарь этой Комиссии указал9 на обнадеживающие 
тенденции к сотрудничеству, которые прояви
лись недавно в усилиях государств-членов ЭКЕ 
в рамках этой Комиссии. Эти обстоятельства, 
результатом которых было принятие в 19б7году 
декларации ЭКЕ, позже привели к последующим 
решениям на двадцать третьей сессии Комиссии. 
Он кратко остановился на некоторых решениях, 
принятых на этой сессии. Эти решения каса
лись проблем, стоящих перед государствами- 
членами ЭКЕ, в таких областях, как внутри
региональная и межрегиональная торговля, но
вые формы промышленного сотрудничества, на
учный и технический прогресс, прогнозирование 
и планирование перспективных экономических 
тенденций в районе ЭКЕ, проблемы электро
энергии, политика, связанная с окружающими 
условиями, и химическая промышленность. Но
вое направление деятельности Комиссии следует 
рассматривать с точки зрения критериев, со
держащихся в резолюции 1264 (ХЫП) Экономи
ческого и Социального Совета. Комиссия р е 
шила сосредоточить максимум внимания на про
блемах, имеющих первоочередное значение в 
рамках ее долгосрочной программы деятель
ности и обратилась с просьбой к Исполнитель
ному секретарю подготовить доклад для р ас 
смотрения на двадцать четвертой пленарной сес 
сии с предложениями о методах использования 
ресурсов в районах, представляющих наиболь
ший интерес и открывающих наилучшие возмож
ности потенциального роста, а также о необ
ходимых изменениях в структуре и методах 
работы. Этот обзор, судя по всему, был не
обходим не только с точки зрения бюджетных 
ресурсов, но и также ввиду ограниченной погло
щающей способности того звена административ

9 См. документ Е /5К . 1543.
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ного аппарата стран-членов ЭКЕ, которое з а 
нимается вопросами выработки политики. И с
полнительный секретарь также коснулся воп
росов организационной структуры Комиссии и 
ее вспомогательных органов, которые сфор
мировались в течение последних двух д еся 
тилетий, а также методов работы Комиссии, 
которые характеризовались активным сотруд
ничеством правительственных экспертов, а так 
же готовностью государств-членов ЭКЕ предо
ставить другим заключения правительственных 
докладчиков путем обмена опытом и достижения 
согласия во многих областях, охватываемых 
деятельностью Комиссии. Вклад, который Ко
миссия могла бы внести в осуществление стра
тегии развития в течение ближайшего Десяти
летия развития, подразумевается уже в самом 
круге полномочий, определенном для Комиссии: 
Совет указал как на одну из важнейших задач 
Комиссии «поддержание и укрепление экономи
ческих связей европейских стран как между 
собой, так и между другими странами м ира»10. 
Таким образом Комиссия, прежде всего, была 
единственным межгосударственным органом р е 
гионального масштаба, которая содействовала 
экономическому и техническому сотрудничеству 
стран этого района, имеющих различный эконо
мический и общественный строй. В то же самое 
время Комиссия составляла неразрывную часть 
всемирной системы Организации Объединенных 
Наций. Эта двойственная роль сказалась на ее 
деятельности, которая оказала влияние, как 
прямое, так  и косвенное, на экономическое 
развитие в других областях мира. Что каса
ется косвенных последствий, то меры, прини
маемые в масштабе района, по поддержанию 
высоких темпов экономического роста в районе 
ЭКЕ сыграли первостепенную роль в экономи
ческом росте во всем мире в целом. Что к а 
сается более непосредственного влияния, кото
рое могла бы оказать деятельность Комиссии 
на экономику развивающихся стран, то, как 
указал Исполнительный секретарь, сама Ко
миссия состояла не только из развитых стран, 
поскольку район включает южную часть Европы, 
которая считалась по мировым стандартам р а з 
витой областью, и от Комиссии ожидалось, 
что в будущем она будет уделять должное 
внимание особым проблемам развивающихся 
стран ЭКЕ во всех областях деятельности. На 
недавнем заседании исполнительные секретари 
признали полезность более широкого и эффек-

10 Официальные отчеты Экономического и Социаль
ного С овета ,  сорок пятая сессия ,  Дополнение ,У°3, 
приложение III,  1а.

тивного распространения профессионального 
опыта, накопленного в ЭКЕ, и предложили вы
делять соответствующие средства для публико
вания исследований ЭКЕ, которые представляют 
интерес для стран, не входящих в район ЭКЕ. 
Исполнительные секретари полагают, что дан
ные ЭКЕ могли бы быть более полно исполь
зованы соответствующими учреждениями Орга
низации Объединенных Наций в области техни
ческой помощи. В заключение он подчеркнул 
важное значение тесного и эффективного со
трудничества, которое существует между сек
ретариатами четырех региональных экономи
ческих комиссий и секретариатами междуна
родных учреждений Организации Объединенных 
Наций, таких как ЮНКТАД, ЮНИДО и специа
лизированных учреждений.

270. Представляя ежегодный доклад ко
миссии (Е/4498)2, Исполнительный секретарь 
ЭКАДВ сообщил Экономическому и Социаль
ному Совету5, что экономическая активность 
развивающихся стран в районе ЭКАДВ в 1967 
году была более высокой, чем в предыдущие 
два года. Темпы роста по оценке составили 
8 процентов или почти удвоились по сравнению 
с другими годами, начиная с 1950 года. Эти 
достижения в основном объяснялись значитель
ным восстановлением сельскохозяйственного 
сектора, что стало возможным не только бла
годаря хорошим погодным условиям, но и также 
возросшим капиталовложениям из национальных 
ресурсов в течение последних четырех или 
пяти лет. Этим достижениям также способство
вали осуществление плана, научно-исследова
тельские работы, улучшение сортов семян и м е 
тодов выращивания. Помимо улучшения состо
яния сельского сектора в рамках района ЭКАДВ 
была создана инфраструктура, активно осущест
влялись программы подготовки кадров и дела
лись значительные капиталовложения в про
мышленность. Недавние экономические дости
жения позволили надеяться, что в течение сле
дующего Десятилетия развития будут достигну
ты темпы роста, превышающие 6 процентов 
и от 3 до 4 процентов на душу населения.

271. Несмотря на значительный прогресс, 
усилия, прилагаемые в области экономичес
кого и социального развития в странах района 
ЭКАДВ, в большой степени зависели от предо
ставления внешнего капитала, а также от р а с 
ширения торговли и постоянства политики в 
этих вопросах со стороны международного со
общества. Приток международной помощи по 
отношению к совокупному национальному про
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дукту развивающихся стран сократился в 1967 
году менее чем до 0,6 процента. Международная 
система финансов и платежей также находилась 
в неопределенном состоянии, что угрожало р а з 
вивающимся странам еще большими затрудне
ниями, чем прежде. Страны района ЭКАДВ 
столкнулись с препятствиями в виде крупных 
потерь вследствие снижения цен на сырье, ко
торое составляло большую часть их традицион
ной торговли. К концу 1967 года не удалось 
оправиться от потерь в связи с широким па
дением цен на такие товары как каучук, хло
пок, джут, олово и чай. Страны также испы
тывали неуверенность в отношении перспектив 
экспорта промышленных товаров и полуфабри
катов. И если темпы роста экспорта упали в
1967 году, то импорт увеличился, что привело 
к большому торговому дефициту. В этих об
стоятельствах представлялось необходимым 
рассматривать размер помощи в качестве до
полнения к возможно лучшему экспорту товаров, 
а не в качестве средства, облегчающего тяж е
лые последствия политики ограничений в тор
говле. Потребности в помощи сократились бы 
при ожидаемом улучшении положения развиваю
щихся стран в области накоплений, эффектив
ности капиталовложений и в других сферах. 
Улучшение экономического положения в р а з 
вивающихся странах должно было бы повлечь 
за собой улучшение в их торговой политике, 
что ускорило бы экономическое и социальное 
развитие.

272. Учитывая существующее экономическое 
положение, ЭКАДВ подчеркнула необходимость 
более широкого регионального сотрудничества 
в торговле, в промышленном развитии и сог
ласовании планов. Комиссия полагала, что такое 
сотрудничество поможет облегчить тяжелое по
ложение внешнего сектора экономики и увели
чить эффективность капиталовложений. Регио
нальное и субрегиональное согласование пла
нов и экономического сотрудничества на по- 
товарной и попроектной основе, по мнению 
Комиссии, получает все большее значение. Ко
миссия одобрила список сырьевых товаров, 
включающий каучук, чай, рис, копру и другие 
масличные семена, алюминий и цемент, а также 
относящиеся к этому проекты, предложенные в 
течение первой серии межправительственных 
консультаций по вопросам согласования планов 
и экономического сотрудничества. Комиссия 
также одобрила статьи туризма, морских пере
возок, глубоководного морского рыболовства и 
телесвязи среди других статей, отобранных для 
координации и сотрудничества. Далее Комиссия

одобрила предложение о создании внутрисекре- 
тариатского центра ЭКАДВ для поощрения тор
говли. Это предложение соответствовало целям 
программы Организации Объединенных Наций 
по расширению экспорта, начало которой было 
положено в январе 1967 года и которая явилась 
коллективным усилием Организации Объеди
ненных Наций. Региональный центр будет тесно 
сотрудничать с Центром ЮНКТАД/ГАТТ по 
международной торговле с другими междуна
родными учреждениями, имеющими программу 
по развитию торговли. Хотя Центр в начале будет 
сосредоточивать усилия по подготовке персона
ла в области действительного расширения тор
говли, он одновременно вступит на путь более 
широких мероприятий, среди них: составление 
обзоров рынка и справочника по тарифным р ас
ценкам на экспортные товары, находящиеся в 
избытке в этом районе, импортно-экспортная 
процедура и торговые ограничения, действующие 
в различных странах по мере того, как вы
являются все более обширные ресурсы. Другие 
мероприятия, осуществленные в последнее вре
мя в области регионального сотрудничества, 
включали предложения по созданию азиатского 
статистического института, регионального на
учно-исследовательского института по какао и 
регионального центра по защите от тайфунов. 
Была проведена также подготовительная работа 
ко второй Международной азиатской торговой 
выставке, проведение которой намечается в 
Тегеране (Иран) в 1969 году; другие меропри
ятия включают: установление региональных кли
ринговых и платежных соглашений, региональ
ное согласование национальных планов р а з 
вития, расширенная программа ЭКАДВ по на
родонаселению, усовершенствование основных 
портов в районе, содействие заключению субре
гиональных соглашений по морским перевозкам, 
создание региональной сети телевизионной свя
зи, включая связь при помощи спутников, со з 
дание сети трансазиатских железных дорог, 
улучшение сообщения между островами, разви
тие туризма и улучшение условий для путе
шествия. Характеризуя некоторые из этих про
ектов, Исполнительный секретарь упомянул, что 
региональный проект, предусматривающий см яг
чение "разрушений, причиняемых тайфуном, ос
нование которому было положено ЭКАДВ со
вместно с Всемирной метеорологической орга
низацией в 1965 году, достиг такой стадии, 
когда к концу 1968 года возможно будет со з 
дать комитет по тайфунам с региональным цент
ром в качестве его исполнительного филиала.

273. Другим вопросом, которому ЭКАДВ уде
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лила внимание, был вопрос о создании много
целевого автомобиля для использования в сель
ских местностях азиатских стран, который з а 
менил бы традиционную буйволовую упряжку 
и стоимость которого была бы низкой и дос
тупной для сельского населения. На своей двад
цать четвертой сессии Комиссия приняла резо 
люцию, призывающую Исполнительного секрета
ря предоставить первоочередность осуществле
нию проектов телевизионной связи в тесном 
сотрудничестве с Международным союзом элек
тросвязи и другими заинтересованными уч
реждениями, а также стремиться к привлече
нию в соответствии с Программой развития 
Организации Объединенных Наций услуг группы 
экспертов в мероприятиях, направленных на 
организацию разведочных работ в районе в 
предынвестиционный период. На той же сессии 
Комиссия одобрила предложение по программе, 
предусматривающей вопросы азиатского насе
ления. Эти предложения включали: а) создание 
в рамках секретариата ЭКАДВ отдела по на
родонаселению; Ь) расширение персонала и дея
тельности секретариата по вопросам, касаю
щимся населения; с) создание региональной 
консультативной группы по вопросам населения 
под эгидой ЭКАДВ; с1) создание центра по воп
росам населения для обеспечения района по
мощью и консультациями по вопросам обучения, 
научно-исследовательских работ, информацион
ной службы и других аспектов программ пла
нирования размера семьи. Ввиду большой под
держки, оказываемой странами района этому 
проекту, комиссия рекомендовала создать ази
атский статистический институт в Токио для 
подготовки статистиков высшей квалификации 
с привлечением помощи со стороны ПРООН 
и стран, находящихся внутри и за пределами 
этого района.

274. Были также достигнуты успехи в р е 
гиональных и субрегиональных проектах. Про
ект по освоению бассейна реки Меконг под 
руководством Координационного комитета, со
стоящего из Камбоджи, Лаоса, Таиланда и 
Республики Вьетнам, продолжал успешно осу
ществляться. Ресурсы, обещанные Комитету по 
освоению бассейна реки Меконг, достигли 149 
млн. долларов, что представляет увеличение на 
24 процента с 1967 года. Одна треть этой 
суммы была представлена четырьмя прибреж
ными странами. Исполнительный секретарь об
ратился с призывом к международному сооб
ществу оказать  щедрую поддержку этому про
екту, чтобы помочь Комитету по Меконгу, 
ЭКАДВ и Организации Объединенных Наций осу

ществить важный проект Прек Тхнот в К ам
бодже, работы по которому еще не достигли 
плановых заданий. По мере продвижения работ 
по осуществлению проектных заданий от прито
ков к основному руслу реки в ближайшем бу
дущем следует предусмотреть большие финан
совые ассигнования, чтобы превратить в р е 
альность планы строительства и экономическо
го развития бассейна устья реки Меконг. Про
двигались вперед работы по сооружению сети 
шоссейных дорог в Азии. По оценке к 1970 
году, т .е .  к концу первого Десятилетия р а з 
вития Организации Объединенных Наций, по 
крайней мере одна магистраль, соединяющая 
все страны, сотрудничающие в области осущест
вления проекта по строительству сети шос
сейных дорог в Азии, будет завершена. С м о 
мента основания в 1964 году Азиатский ин
ститут экономического развития и планирования 
подготовил 179 сотрудников на курсах в Бан
гкоке и 409 сотрудников на одиннадцати кратко
срочных курсах в девяти странах. В Програм
ме этих курсов подчеркивалась необходимость 
найти практическое решение проблем планиро
вания с целью развития этого района. А зиат
ский совет промышленного планирования ис
пользовал выборочный и концентрированный м е 
тод, организовав две разведочные группы: одну 
группу -  по вопросам металлургии и другую -  
по вопросам целлюлозно-бумажной промышлен
ности и промышленности искусственного шелка 
для стран-членов ЭКАДВ в районе Юго-Восточ
ной Азии. Им также были созданы три группы 
для рассмотрения вопросов удобрений и смеж
ных отраслей химической промышленности, из 
которых одна группа ведала вопросами нефте
химии, а другая — вопросами машиностроения. 
Комитет по координации объединенных изыска
ний полезных ископаемых в морских районах 
Азии пока принял предложения по оказанию 
услуг и предоставлению оборудования на сум
му в 2 млн. долларов. Под эгидой ЭКАДВ 
были также достигнуты соглашения о двусто
ронней помощи в рамках этого проекта. В 
Токио правительство Японии должно было ор
ганизовать региональный центр по изысканиям 
в морских районах. Азиатский банк развития 
уже начал играть ценную роль в этом районе. 
Поскольку проблемы экономического и социаль
ного развития, стоящие перед странами, принад
лежащими к району ЭКАДВ, нуждались в дру
гих формах помощи от Азиатского банка р а з 
вития помимо тех операций, которые он про
водит в настоящее время, то Исполнительный 
секретарь обратился к развитым странам с 
призывом оказывать широкую поддержку спе
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циальным фондам Банка, чтобы Банк мог по
могать  правительствам при более благоприят
ных условиях. Накануне второго Десятилетия 
развития Организации Объединенных Наций бы
ло необходимо наладить нормальную координа
цию между мировой стратегиейиформированием 
политики, с одной стороны, и региональным 
подходом к составлению и осуществлению про
екта, с другой стороны. Как свидетельствует 
программа работы, децентрализация экономи
ческой и социальной деятельности Организации 
Объединенных Наций в региональной комиссии, 
что является в настоящий момент установив
шейся политикой, помогла ЭКАДВ составить 
более широкие конкретные программы для кон
кретных проектов и для регионального сотруд
ничества в целом. Чтобы удовлетворить требо
ваниям такого подхода, Комиссией были одо
брены проекты, которые все более и более 
ориентировались на активную деятельность. Ко
миссия также осуществила ряд рационализатор
ских мер по улучшению работы в области осу
ществления программы в целом.

275. Осознание своей задачи, чувство парт
нерства были одной из наиболее отличительных 
черт работы Комиссии на протяжении целого 
ряда лет. Эта черта отличала не только регио
нальных членов Комиссии, но и также была 
характерной для взаимоотношений между ними 
и развитыми странами мира. Предпринимая на
иболее энергичные шаги со своей стороны, 
страны, входящие в район ЭКАДВ, искали у 
развитых стран сочувствия и понимания, а так
же активного сотрудничества, в частности, при 
помощи Организации Объединенных Наций, ее 
различных органов и учреждений и региональ
ных экономических комиссий.

276. Представляя на рассмотрение ежегодный 
доклад Экономической комиссии для Латинской 
Америки (ЭКЛА) (Е/4499)3, Исполнительный 
секретарь Комиссии указал11, что экономичес
кий рост в расчете на душу населения в районе 
Латинской Америки составил всего лишь 1,5 
процента. Хотя валовой национальный продукт 
увеличился в среднем на 4,5 процента, коли
чество населения увеличилось на 3 процента, 
результатом чего явилось сокращение темпов 
роста на 5 процентов по сравнению с контроль
ными цифрами на первое Десятилетие развития 
Организации Объединенных Наций. Все большая 
часть сельского и городского населения жила 
в условиях, не отвечающих минимальному уров

11 См. документ Е/5К . 1544.

ню жизни, что объясняло напряженность обста
новки и непрочность общественной жизни в 
странах Латинской Америки. По мнению Испол
нительного секретаря, в странах района ЭКЛА 
нельзя будет достигнуть значительного про
гресса до тех пор, пока не будут приняты 
конкретные меры, являющиеся частью между
народной экономической политики по увели
чению поступлений от экспортных поставок 
развивающихся стран, а также пока не бу
дут приняты меры по налаживанию междуна
родного финансового и технического сотрудни
чества.

277. В 1967 году стоимость экспорта из л а 
тиноамериканского района оставалась неизмен
ной, что являлось в основном следствием сни
жения цен на сырьевые товары и ухудшения 
условий торговли. Стоимость импорта, с другой 
стороны, возросла для большинства стран этого 
района. В период между 1960 и 1966 годами 
валовой доход в Латинской Америке составлял 
в среднем около 3 ООО млн. долларов ежегодно, 
однако чистые поступления не превышали 610 
млн. долларов в год, что в среднем было ниже 
показателей за первую половину предыдущего 
десятилетия. В течение этого периода различ
ные финансовые издержки составили одну треть 
экспортных поступлений. На Латинскую Аме
рику также оказала отрицательное влияние от
носительная неудача второй сессии ЮНКТАД, 
от которой она рассчитывала получить те же 
результаты для развивающихся стран, какие 
получили развитые страны после тарифных со
кращений в рамках «раунда Кеннеди».

278. Комитет полного состава ЭКЛА собрал
ся на заседание в апреле 1968 года, чтобы 
отметить двадцатипятилетний юбилей Комиссии, 
а также рассмотреть экономическое и социаль
ное положение в Латинской Америке на основе 
краткого изложения «Экономического обзора 
Латинской Америки». В октябре 1967 года ЭКЛА 
созвала конференцию развивающихся стран Л а
тинской Америки, чтобы рассмотреть проблемы, 
которые явились следствием процесса интегра
ции. Эта конференция предложила секретариату 
ЭКЛА предпринять исследования в области про
мышленной интеграции, проблем транспорта и 
развития туризма в этих странах. В области 
социального развития секретариат ЭКЛА также 
занимался вопросами, касающимися трудностей, 
которые стоят перед учреждениями, занимающи
мися социальной деятельностью в городских 
и сельских районах. В области торговой по
литики секретариат предпринял попытку нала
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дить координацию деятельности с деятельностью 
секретариата ЮНКТАД. Он также предпринимал 
шаги с целью наладить координацию с регио
нальными учреждениями, такими как Межаме
риканский банк развития и Организация ам е 
риканских государств. По случаю двадцатой 
годовщины документ, озаглавленный «ЭКЛА и 
анализ развития в Латинской Америке», осно
ванный частично на обзоре, подготовленном 
д-ром Пребишем, бывшим исполнительным сек
ретарем Комиссии, был представлен на рассмот
рение последней сессии Комитета полного со
става ЭКЛА. В специальной декларации прави
тельства стран-членов ЭКЛА обратили внимание 
на значительный вклад Комиссии в дело р а з 
вития района Латинской Америки в течение 
двух десятилетий. Текущая деятельность Ко
миссии была направлена на решение проблем, 
стоящих перед районом, таких как борьба против 
инфляции, увеличение налоговых поступлений и 
заработной платы. Среди других вопросов, тре
бующих внимания, были вопросы, касающиеся 
сокращения непроизводительных государствен
ных и частных расходов, а также осуществле
ние справедливого распределения национального 
дохода. Предметом серьезной озабоченности 
также был вопрос об относительном застое 
сельскохозяйственного производства. Чтобы р е 
шить эту проблему, необходимо было осущест
вить организационные реформы сельской эконо
мики в рамках общей политики развития. Хотя 
некоторые латиноамериканские страны уже до
стигли успехов в замене импорта, другим стра
нам необходимо было предпринять более интен
сивные усилия в промышленной сфере для дости
жения той же цели.

279. Что касается региональной экономи
ческой интеграции Латинской Америки, то в 
этом плане остается еще сделать очень мно
гое. Был изучен вопрос о желательности про
ведения мероприятий через субрегиональные 
экономические группы. Секретариат ЭКЛА так 
же предпринял исследование проблем, относя
щихся к народонаселению, занятости и марги
нальным группам, которые не принимали пол
ного участия в экономической и социальной 
жизни латиноамериканских стран. Было подсчи
тано, что для увеличения занятости в странах 
Латинской Америки потребуются темпы эконо
мического роста от 6 до 7 процентов ввиду 
высокого прироста населения. Секретариатом 
ЭКЛА также будут приняты меры, направлен
ные на оказание помощи латиноамериканским 
странам в деле развития всесторонней политики 
в области народонаселения.

280. В сфере внешних сношений латиноаме
риканских стран необходимо было расширить 
торговлю и придать ей многоотраслевой харак
тер, а также добиться сокращения дефицита 
в платежном балансе. С этой целью следующая 
сессия Комитета по торговле рассмотрит эти 
вопросы после того, как будут предприняты 
действия второй сессии ЮНКТАД в этом райо
не. Специальный комитет по координации между 
латиноамериканскими странами недавно одобрил 
различные резолюции по этому вопросу и при
шел к выводу, что лучшим способом по устра
нению преференциальных тарифов, которые з а 
трудняют экспорт из развивающихся стран, было 
бы заключение международных соглашений. На 
следующей сессии, которая состоится в апреле
1969 года, Комиссия обратит внимание на воп
росы своего участия в подготовительной работе 
ко второму Десятилетию развития.

281. Представляя ежегодный доклад Эконо
мической комиссии для Африки (ЭКА) (Е /4497)4 
Исполнительный секретарь Комиссии заявил11 , 
что экономический рост в африканских странах 
в 60-х годах не был удовлетворительным и в 
общем был на 5 процентов ниже контрольных 
цифр, определенных Генеральной Ассамблеей 
для первого Десятилетия развития Организации 
Объединенных Наций /резолюция 1710 (XVI) Г е
неральной Ассамблеи7. Рост развивающихся 
стран Африки, где находится самое большое 
количество наиболее бедных и наименее р а з 
витых стран, был ниже, чем в других районах. 
Общее производство стран Африки увеличива
лось на 3,4 процента в год в течение первых 
шести лет Десятилетия (в ценах 1960 года), 
а доход на душу населения возрастал на 1 про
цент в год за тот же период. В свете этого 
относительная неудача второй сессии ЮНКТАД 
способствовала созданию трудностей для го
сударств-членов ЭКА. Эти страны надеялись 
использовать в своих программах развития ре
зультаты равноправных соглашений в таких 
вопросах как транспорт, страхование, предо
ставление более обширных рынков для своего 
сырья, беспрепятственный доступ полуфабрика
тов и промышленных товаров на развитые рынки 
и предоставление ресурсов, которое имело бы 
место на длительной основе и в стоимостном 
выражении составляло бы не менее 1 процен
та валового национального продукта развитых 
стран. Несмотря на ограниченные результаты 
сессии, ЮНКТАД является важной организаци
ей, так как представляет орган, через посред
ство которого можно добиться международного 
сотрудничества. Многие из ее превосходных
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и подробных исследований могут еще способ
ствовать более значительным успехам.

282. В 1968 году Комиссия вступила во вто
рое десятилетие существования. Она начала 
работу с восемью африканскими развивающи
мися странами как с полноправными членами. 
Теперь уже насчитывается 39 членов Комиссии 
и сороковой должен был присоединиться к ним 
в конце года. Поэтому объем работы и слож
ность задач, стоящих перед Комиссией, резко 
возросли.

283. Сельское хозяйство продолжало зани
мать  доминирующее положение во всей эконо
мике Африки, однако за период между 1960 
и 1966 годами рост активности в сельскохо
зяйственном секторе был медленнее, чем в 
других секторах в большинстве африканских 
стран. В 1960 году на долю сельского хозяйства 
приходилось почти 40 процентов валового оте
чественного продукта развивающихся стран Аф
рики, а в течение последующих шести лет 
выпуск продукции сельского хозяйства в стои
мостном выражении увеличивался на 1,3 про
цента в год. Поскольку большая часть продуктов 
питания предназначалась для внутреннего по
требления (производство и сбыт этих продуктов 
осуществлялись сравнительно примитивными 
способами в Африке), то прирост населения, 
урбанизация и связанные с этим изменения в 
структуре потребления все более тяжело ска
зывались на поставках продовольствия. Эта 
проблема стала еще более сложной в резуль
тате увеличения экспорта зерновых из развитых 
стран в развивающиеся, что способствовало 
изменению рынка в структуре всей экономики. 
Чистый приток зерна и последствия для ино
странной валюты в связи с притоком зерна 
из развитых в развивающиеся районы способ
ствовали развитию факторов, которые оказывали 
сковывающее влияние на экономику многих р а з 
вивающихся стран. Тридцать лет назад Африка, 
Азия, Латинская Америка были чистыми экспор
терами зерна со средним ежегодным экспортом, 
равным 11 млн. тонн зерна. В 40-х и 50-х 
годах эти районы стали чистыми импортерами. 
К 1965 году импорт зерна развивающихся стран 
Африки превышал на 4 млн. тонн их экспорт. 
Поскольку было ясно, что в течение ближайших 
двадцати лет прирост населения увеличился, то 
возникла необходимость как можно скорее по
ложить эффективное начало преобразованиям в 
примитивном сельском хозяйстве для превра
щения его в современное рыночное хозяйство, 
чтобы избежать экономического кризиса. Такие

шаги одновременно улучшили бы положение не
которой части беднейших членов этого сообще
ства развивающихся стран, увеличили бы поку
пательную способность, а вместе с этим и 
возможности для индустриализации, способство
вали бы притоку рабочей силы в промышлен
ность и расширению другой деятельности. Такие 
шаги потребуют координации деятельности Ор
ганизации Объединенных Наций в Африке. В ре
шении продовольственной проблемы ЭКА помимо 
оказания помощи правительствам государств- 
членов ЭКА по освоению реальных планов 
участвовала в миссиях по сбору фактичес
ких данных совместно с ПРООН, ФАО и двусто
ронними организациями. В результате вскры
лись недостатки, которые сдерживали производ
ство риса в Западной Африке. Необходимо осу
ществлять более широкий обмен информацией 
среди научных работников и более интенсивно 
поощрять научно-исследовательскую работу в 
странах-членах ЭКА. Чтобы заполнить пробел, 
между фермерами и научными работниками, не
обходимо было организовать агротехническую 
пропаганду, кооперативы и сельские кредитные 
организации. Кроме этого, правительствам нуж
но было укрепить складскую и рыночную базу, 
а также систему установления цен, создать 
хорошую семенную базу, наладить производство 
химикалиев по борьбе с сорняками и удобрений. 
Комиссия ожидала, что вновь созданная Ассо
циация по развитию сельскохозяйственной науки 
в Африке будет играть важную роль в развитии 
современных научных методов для применения 
их в сельском хозяйстве этого района. Выясни
лось также, что во многих случаях сложная 
сельскохозяйственная техника не подходила к 
африканским условиям. Путем использования 
тягловой силы животных было достигнуто уве
личение производства в таких областях как 
Северная Гана, Берег Слоновой Кости, и в 
некоторых частях Центральной Африки. Этот 
опыт показывает необходимость усовершенство
вания ручных орудий труда, а также тех видов 
сельскохозяйственной техники, в которых при
меняется тягловая сила животных, с целью 
усовершенствования сельского хозяйства в Аф
рике .

284. Вклад промышленного производства в 
общий выпуск продукции в развивающихся стра
нах Африки увеличивался на 4,2 процента в 
год в период между 1960 и 1966 годами. Од
нако к 1966 году промышленное производство 
составляло менее 12 процентов валового на
ционального продукта. Промышленное развитие 
в развивающихся странах Африки сдерживалось



недостатком капитальных фондов, а также от
сутствием систем транспорта и связи и энер
гетики. Самым серьезным препятствием из всех 
были очень маленькие размеры африканских 
рынков. Каждая страна из тридцати независи
мых африканских государств имела население 
менее 5 млн. человек, а некоторые страны 
имели население менее миллиона. Чтобы решить 
проблему размеров рынков, ЭКА выступила за 
объединенный многонациональный и субрегио
нальный подход к промышленному развитию 
на период в несколько лет. Только на основе 
субрегионального сотрудничества можно было 
расширить рынки, а также наилучшим образом 
использовать ресурсы и возможности широкого 
развития промышленности. Африканские страны 
предприняли шаги к созданию экономических 
сообществ и соответствующего административ
ного аппарата для осуществления таких субре
гиональных мероприятий. Состоявшаяся недавно 
Конференция по вопросам промышленности и фи
нансирования, которая проводилась в марте
1968 года в Аддис-Абебе, рассмотрела план по 
созданию субрегиональных центров по развитию 
промышленности. Эти центры должны были стать 
средством контактов между африканскими пра
вительствами и потенциальными вкладчиками 
в промышленность, местами хранения подробной 
фактической информации по созданию и управ
лению отраслями промышленности в африканских 
странах, а также агентствами для проведения 
реальных оценок потенциальных проектов и со
действия сотрудничеству между африканскими 
и иностранными инвеститорами для осуществле
ния этих проектов. Комиссия также приняла 
меры с целью поощрения роста небольших от
раслей промышленности. Начало было положено 
созданием опытного центра в Ниамей, целью 
которого было содействовать развитию неболь
ших отраслей промышленности в районе Запад
ной Африки. Задачей центра было обратить 
внимание африканских правительств на масшта
бы роста небольших отраслей промышленности 
и помочь им в разработке и осуществлении 
программ развития. Комиссия также намере
валась создать  агроиндустриальные центры для 
оказания помощи развитию агроиндустриальных 
отраслей промышленности. Демонстрация воз
можностей могла бы стать могучим фактором, 
способствующим прогрессу в Африке.

285. По инициативе Африканского банка р а з 
вития Объединенный комитет, состоящий из 
Африканского банка развития, Международного 
банка реконструкции и развития, ПРООН и ЭКА 
в течение последних двух лет занимался со

ставлением программ по определению очеред
ности для развития транспорта, энергетики и 
телесвязи. Комитет получал периодические док
лады об обзорах, сделанных ЭКА и Междуна
родным союзом электросвязи в области сущест
вующих систем телесвязи, а также информацию 
о необходимости программ по подготовке кад
ров. Африканский банк развития недавно з а 
ручился поддержкой Комитета в отношении 
предложения обратиться за средствами для фи
нансирования исследования возможностей наци
онального и многонационального развития энер
гетики в Африке. Была также направлена з а 
явка ПРООН на средства для финансирования 
исследований в области развития региональ
ного транспорта в Африке.

286. Комиссия также старалась обратить 
внимание государств-членов ЭКА на разведку 
природных богатств, освоение людских ресурсов 
и стимулирование социальных изменений, осо
бенно в сельскохозяйственных районах и уч
реждениях. Будут предприняты шаги но частич
ному решению проблем недостатка рабочей си
лы. Мероприятия, которые в разных случаях 
характеризуются как общинное развитие, со
циальные изменения или модернизация, пожа
луй, представляют наиболее заманчивые про
блемы.

287. До марта 1968 года Африка имела 317 
проектов, одобренных ПРООН (Специальный 
фонд). Среди них 27 проектов -  в области 
изысканий и освоения природных богатств, 32 — 
в области освоения и использования людских 
ресурсов и 105 — в области сельского хо
зяйства. Что касается других усилий, направ
ленных на осуществление технической помощи 
в рамках ПРООН и в соответствии с обычными 
программами, то размер помощи, предоставля
емой Организацией Объединенных Наций, пред
ставляется внушительным. Однако необходимо 
было увеличить масштабы и степень достиже
ний, чтобы убедить не только правительствен
ных чиновников, но и также множество мужчин 
и женщин, благосостояние которых зависело от 
активного участия в экономическом развитии 
всей многосторонней и двусторонней помощи 
африканским странам, в эффективности техни
ческой помощи, предоставляемой Организацией 
Объединенных Наций.

288. Исполнительный секретарь информиро
вал Совет, что он недавно имел полезные 
консультации с сотрудниками ФАО о созда
нии единой согласованной сельскохозяйственной
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программы Организации Объединенных Наций 
в Африке. Такая программа предназначалась 
для африканских государств, не имеющих ре
сурсов, позволяющих им скоординировать и з а 
тем претворить в жизнь различные программы.

289. При существующем положении в Африке 
было необходимо добиться того, чтобы усилия, 
прилагаемые Организацией Объединенных На
ций, имели возможно больший эффект. Исполь
зуя знания и накопленный опыт в течение 
десяти лет, ЭКА смогла бы способствовать 
решению существенных проблем, а также по
мочь осуществлению необходимой координацион
ной деятельности. Увеличивающаяся активность 
между региональными экономическими комисси
ями и ПРООН, которая, как ожидалось, после
дует после заседания представителей ПРООН 
в Хот Спрингс, Вирджиния, сделает возмож
ным эффективное сотрудничество в вопросах 
осуществления согласованной стратегии Орга
низации Объединенных Наций в Африке. Таким 
образом, Организация Объединенных Наций бу
дет в состоянии вступить во второе Десятиле
тие развития, имея в своем составе более ор
ганизованные и проверенные институты, а также 
имея за плечами больший опыт и понимание, 
чем в начале 60-х годов.

290. Директор Экономического и социального 
бюро Организации Объединенных Наций в Бей
руте заявил11, что независимо от вопроса о 
мире на Ближнем Востоке правительства стран 
этого района более чем когда-либо прежде от
дают себе отчет, что эффективное социальное 
развитие и экономический прогресс зависят от 
активных усилий, прилагаемых скорее на р е
гиональной, чем на национальной основе. Эко
номическое и социальное бюро Организации 
Объединенных Наций в Бейруте в основном 
занималось оказанием помощи правительствам, 
согласовывая их действия в области развития. 
Доклад об этой деятельности, а также краткие 
отчеты об исследованиях определенных про
блем развития в различных странах Ближнего 
Востока (Е/4511)6! были представлены на р ас
смотрение Совета. Основной проблемой р а з 
вития на Ближнем Востоке была проблема ин
дустриализации, включающая модернизацию 
сельского хозяйства. Ввиду ограниченности 
внутренних рынков трудно представить себе 
индустриализацию без интенсификации торговли. 
Правительствам нужны были всеобъемлющие 
планы, которые учитывали бы взаимодействие 
индустриализации сельского хозяйства и тор
говли. Поэтому необходимо было иметь полную

информацию об экономических и социальных 
условиях в различных странах, чтобы проана
лизировать и подготовить необходимые проекты 
для будущего развития. Так же как междуна
родные сообщества стремились к выработке 
международной стратегии для следующего Де
сятилетия развития, основывая эту стратегию 
на всестороннем знании проблем, которые пред
стоит решить, так и страны Ближнего Востока 
стремились к составлению и проведению в жизнь 
очередных планов развития, которые также бы
ли бы основаны на полном знании всех отно
сящихся к этому фактов. В сотрудничестве с 
Бюро специализированных учреждений в этом 
районе Экономическое и социальное бюро Ор
ганизации Объединенных Наций в Бейруте з а 
нималось изучением проблем планирования про
мышленного развития и торговли, которые были 
специфичными для каждой из этих стран в райо
не, стремясь в то же самое время поставить 
решение этого вопроса в многонациональном 
плане. Региональное сотрудничество зависело 
от эффективного сотрудничества между сосед
ними странами. Можно надеяться, что все стра
ны этого района достигнут взаимопонимания 
со своими соседями и уделят первоочередное 
внимание развитию через сотрудничество в воп
росах всемирной стратегии, которая послужит 
основой для второго Десятилетия развития Ор
ганизации Объединенных Наций.

ПРЕНИЯ В СОВЕТЕ

291. В прениях12 Совет дал высокую оценку 
работе региональных экономических комиссий, о 
которой рассказывалось во вступительных зая в 
лениях исполнительных секретарей, а также 
в ежегодных докладах региональных экономи
ческих комиссий. Совет с удовлетворением по
лучил отчет о работе Экономического и со
циального бюро Организации Объединенных На
ций в Бейруте. Совет выразил удовлетворение 
по поводу докладов заседаний исполнительных 
секретарей (Е/4560)7, которые, по его мнению, 
были багатым источником идей для дальнейших 
действий, предпринимаемых Советом. Было ука
зано, что Совет поступил правильно, создав 
региональные экономические комиссии, по
скольку они прямо отвечают местным нуждам 
и устремлениям в соответствующих районах. 
Региональные экономические комиссии оказали 
значительное влияние оперативными програм
мами работы. Совет, в общем, одобрил про
граммы работы, а также очередность, установ

12 См. документы Е /  5К.1543-1546.
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ленную каждой региональной экономической ко
миссией. Несколько представителей подчеркну
ли, что Совет сыграл роль новатора и коор
динатора. Они также предложили, чтобы Совет 
уделял большее внимание, чем в прошлом, рабо
те региональных экономических комиссий. В 
связи с тем, что уже ведется подготовка ко 
второму Десятилетию развития, члены Совета 
считают, что пришло время для Организации 
Объединенных Наций перейти к новой фазе 
районизации в экономической и социальной д е 
ятельности. Ощущалась все большая необходи
мость использовать региональные экономичес
кие комиссии, поскольку они обладают боль
шими возможностями, благодаря их знанию и 
опыту, полученному в странах, где они рабо
тают, для осуществления практических про
грамм в соответствующих районах. Таким об
разом, они могли бы предоставить Организации 
Объединенных Наций конкретную основу для 
постановки международных целей.

292. Члены Совета отметили, что различные 
районы мира имеют разные экономические и 
социальные условия и что региональные эко
номические комиссии учитывали эти различия, 
применяя в своей деятельности различные м е 
тоды. Одним словом, региональные экономи
ческие комиссии сыграли роль барометра по 
определению положения в различных районах. 
Поэтому комиссии могли оказывать непосред
ственную помощь международным учреждениям 
лучше, чем это могло бы сделать любое другое 
учреждение в рамках Организации Объединенных 
Наций, занимающееся вопросами экономической 
и социальной деятельности. Ввиду той пользы, 
которую приносят региональные экономические 
комиссии, Совет выразил удовлетворение по по
воду успехов, которые были достигнуты в об
ласти децентрализации экономической и со
циальной деятельности Организации Объединен
ных Наций. Он отметил необходимость дальней
шей децентрализации и укрепления региональных 
экономических комиссий. Некоторые представи
тели полагали, что необходимо привлечь боль
шую часть  финансовых и людских ресурсов 
Организации Объединенных Наций к участию 
в экономических комиссиях, работающих в со
циально-экономической области. Они считали, 
что в то же самое время соответствующие 
ресурсы должны быть направлены на выполнение 
основных функций в Центральных учреждениях. 
Помимо того, что экономическим комиссиям 
следует увеличить ресурсы и возможности, не
обходимо также принять меры по оказанию им 
содействия в деле получения большей доли

технической помощи, предоставляемой Органи
зацией Объединенных Наций.

293. Члены Совета полагали, что в переход
ный период между первым и вторым Десяти
летием развития Организации Объединенных На
ций можно выбрать подходящее время для оцен
ки существующей системы учреждений, чтобы 
обеспечить их полное соответствие задачам, сто
ящим перед вторым Десятилетием развития. 
Было указано, что в этой оценке следует под
черкнуть важную роль децентрализации, а так 
же признать важное значение экономических ко
миссий как инструментов укрепления текущей 
практической деятельности в осуществлении 
экономических и социальных программ Органи
з а ц и и  Объединенных Наций. По общему мнению, 
в течение второго Десятилетия развития воз
никнет необходимость принять всемирную стра
тегию в вопросах развития, а также поставить 
цели в международном плане. Однако члены 
Совета признали, что подход к этой проблеме 
в международном плане, хотя и является не
обходимым, сам по себе будет недостаточным. 
Необходимо использовать региональные методы. 
В действительности будет необходим и субре
гиональный подход, который поможет ускорить 
экономическое и социальное развитие в мире. 
Региональный подход является неотъемлемой 
частью всемирной стратегии развития в течение 
приближающегося Десятилетия развития, и, кро
ме того, существует необходимость интенсифи
кации оперативных проектов, которые принесли 
бы ощутимые результаты, в особенности в р а з 
вивающихся странах, тем самым вдохновляя их 
на более интенсивную деятельность в целях 
развития. Судя по всему, региональные эконо
мические комиссии находились в лучшем поло
жении для оказания содействия Совету в опре
делении региональных целей на второе Десяти
летие развития.

294. Было отмечено, что работа второй се с 
сии ЮНКТАД имела лишь ограниченный успех 
и что ощущалась необходимость более, чем 
когда-либо, принять интенсивные меры по на
правлению к расширению торговли. В этом 
отношении региональное сотрудничество было 
эффективным инструментом для международного 
сотрудничества. Несколько представителей по
лагали, что там, где развитые страны не про
явили достаточной политической воли содейст
вовать развивающимся странам, а развивающи
еся страны проявили недостаточно предусмот
рительности, районизация последующих действий 
второй сессии ЮНКТАД была подходящим сред



ством для достижения результатов. Региональ
ные экономические комиссии явились логичес
ким звеном между Советом и странами в об
ласти международной торговли. Они помогли 
привлечь внимание Совета к проблемам со
действия торговле и ее расширения в различ
ных районах для установления лучших отноше
ний между развитыми и развивающимися стра
нами. Некоторые представители отметили, что 
в докладе о заседаниях исполнительных секре
тарей не упоминалась согласованная Декла
рация, одобренная на второй сессии ЮНКТАД, 
в которой подчеркивалась необходимость регио
нальной интеграции. Эти представители подчер
кивали, что региональные экономические ко
миссии являются теми учреждениями, которые 
лучше всего подходят для придания силы поло
жениям о региональной интеграции, которые 
записаны в Декларации.

295. Общее впечатление, которое вынесли 
многие члены Совета, таково, что у региональ
ных экономических комиссийестьжелание тесно 
сотрудничать со всеми организациями в рамках 
Организации Объединенных Наций. Доклады на 
заседаниях исполнительных секретарей показа
ли, что в области координации усилий между 
региональными комиссиями и другими учрежде
ниями Организации Объединенных Наций из года 
в год наблюдался прогресс. Члены Совета по
нимали, что важной частью подготовительной 
работы ко второму Десятилетию развития яв 
ляется координация деятельности между регио
нальными экономическими комиссиями и ко
миссиями ЮНКТАД, ПРООН, ЮНИДО и других 
специализированных учреждений. Совет с ин
тересом отметил предложение, внесенное Гене
ральным директором ФАО, о том, чтобы испол
нительные секретари региональных экономи
ческих комиссий представляли его организацию 
в соответствующих районах. Такое предложение 
соответствовало усилиям, предпринимаемым 
Генеральным секретарем по изучению струк
туры Секретариата Организации Объединенных 
Наций с целью обеспечить большую эффектив
ность в осуществлении экономических и со
циальных программ Организации Объединенных 
Наций. Отмечалось также, что ФАО имела объ
единенные сельскохозяйственные отделения с 
региональными экономическими комиссиями. 
Предложение Генерального директора имеет в 
виду укрепление существующих объединенных 
программ.

296. Совет выразил признательность Замес
тителю Генерального секретаря по экономи

ческим и социальным вопросам и исполнитель
ным секретарям региональных экономических 
комиссий за меры, которые они приняли по коор- 
динации деятельности между комиссиями и все
мирными учреждениями. В этом отношении з а 
седания исполнительных секретарей играли важ
ную роль, поскольку они стремились при помощи 
координации изыскать способы укрепления свя
зи, которая в настоящий момент является не
достаточно прочной. Заседания исполнительных 
секретарей рассматривались как новые усилия 
в области координации, которые были бы весьма 
эффективными и полезными. Была выражена 
надежда, что этот ценный аппарат усилит д ея
тельность и направит ее на координацию со
ответствующих программ и проектов, осущест
вляемых с другими заинтересованными учрежде
ниями. Некоторые представители отмечали об
щее согласие с выводами, сделанными на не
давних заседаниях исполнительных секретарей, 
которые отражены в докладах этих заседаний.

297. Совет признал что ЭКЕ является един
ственной существующей организацией для ев
ропейского сотрудничества. Она составляет 
уникальный форум, в котором имеют возмож
ность сотрудничать страны с различным эконо
мическим и общественным строем. Члены Со
вета полагали, что практические меры, при
нятые Комиссией, должны привести в таких 
областях как торговля, наука и техника к луч
шим взаимоотношениям между восточными и 
западными странами Европы. Отмечалось так 
же, что, хотя деятельность ЭКЕ в области тор
говли была практически скована в течение 
нескольких лет после принятия резолюции ЭКЕ 
9 (XVI) от 28 апреля 1961 г.,  Комиссия на 
своей двадцать третьей сессии открыла новые 
возможности, призвав к заключению долгосроч
ных соглашений в области торговли между 
странами восточной и западной Европы, а также 
к другим мероприятиям, таким как составление 
экспортно-импортных прогнозов. Была выраже
на надежда, что эти новые усилия будут спо
собствовать эффективным результатам в об
ласти торговых взаимоотношений между заин
тересованными странами. Ряд представителей 
из стран Восточной Европы сослались на прин
цип всеобщности, указав, что, по их мнению, 
в интересах мира и процветания Германская 
Демократическая Республика должна быть при
нята в полноправные члены ЭКЕ. Некоторые 
другие представители, признавая необходимость 
нахождения приемлемого решения этой пробле
мы, отметили, что, по их мнению, сейчас не 
подходящее время для того, чтобы Восточная
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Германия стала членом Комиссии. Совет с 
удовлетворением отметил, что Исполнительный 
секретарь ЭКЕ предпримет исследование долго
срочной программы деятельности Комиссии н ее  
методов. Эта задача получила поддержку Ко
митета по программе и координации, по мнению 
которого эффективное и гибкое использование 
ресурсов является необходимым, чтобы сделать 
работу Комиссии более результативной. Некото
рые представители заявили о необходимости 
для ЭКЕ рационализировать график заседаний 
в интересах большей эффективности при исполь
зовании своих ресурсов.

298. Несколько выступавших выразили одо
брение той ведущей роли, которую играет ЭКАДВ 
в содействии региональному сотрудничеству 
внутри района посредством осуществления таких 
программ как Азиатский банк развития, А зиат
ский совет промышленного раз вития, Программа 
освоения бассейна реки Меконг и Программа 
совместных изысканий полезных ископаемых 
в морских районах Азии. Совет отметил, что 
в Токийской декларации, одобренной Комиссией 
в 1967 году, был указан практический подход 
к сотрудничеству, при помощи которого ЭКАДВ 
смогла бы создать проекты регионального со
трудничества по отраслям и проблемам. Совет 
одобрил введение таких проектов как промыш
ленное сотрудничество и создание Комитета по 
защите от тайфунов. Несколько представителей 
подчеркивали необходимость для ЭКАДВ иметь 
большие средства, чем ей предоставляется в 
настоящее время, ввиду расширения ее прог
рамм работы. Некоторые выразили озабочен
ность по поводу того, что ЭКАДВ, которая 
обслуживает крупнейший район земного шара 
с самым многочисленным населением, получает 
меньше средств, чем другие региональные эко
номические комиссии. Ряд представителей от
метили, что  деятельность Комиссии принесла 
бы большие результаты, если бы в этом райо
не как можно скорее воцарился мир. Совет 
приветствовал деятельность по расширению экс
порта, в особенности недавно созданный центр 
по расширению региональной торговли в рамках 
секретариата ЭКАДВ. Некоторые представители 
выразили удовлетворение по поводу того, что 
программа работы центра по расширению регио
нальной торговли включает положения о торго
вых переговорах. Многие с удовлетворением 
отмечали, что центр по расширению региональ
ной торговли уже установил отношения с Цент
ром ЮНКТАД/ГАТТ по международной тор
говле. Ряд  представителей полагали, что пред
стоящая встреча министров стран Азии по воп

росам регионального сотрудничества, которая 
должна состояться под эгидой ЭКАДВ в Банг
коке в декабре 1968 года, рассмотрит после
дующую деятельность второй сессии ЮНКТАД, 
поскольку считалось, что ЭКАДВ является 
действительно тем учреждением, через которое 
должны осуществляться рекомендации ЮНКТАД 
в районе Азии. Представитель Франции указал, 
что Франция будет участвовать в предстоящей 
азиатской международной торговой ярмарке в 
Тегеране, которая является еще одним регио
нальным проектом сотрудничества ЭКАДВ. Со
вет отметил, что Комитет по планированию 
развития, который проводил заседания в цент
ральных учреждениях ЭКАДВ и ЭКА в преды
дущие годы, соберется на заседание в 1969 
году в штаб-квартире ЭКАДВ в Бангкоке. Это 
пойдет на пользу как Комитету, так и секре
тариату ЭКАДВ. Ряд представителей выразили 
мнение, что программа деятельности Комиссии 
и установление очередности нуждались в даль
нейшей рационализации, поскольку было необ
ходимо сосредоточение имеющихся в наличии 
ресурсов, чтобы сделать рабочую программу 
ЭКАДВ более эффективной. Некоторые предста
вители приветствовали новую процедуру, одо
бренную ЭКАДВ, согласно которой в будущем 
перед ежегодными сессиями Комиссии ее прог
рамма работы будет представляться членам Ко
миссии в краткой форме с указанием затрат  и 
очередности.

299. Совет выразил удовлетворение по по
воду работы, проделанной ЭКЛА. Секретариату 
ЭКЛА была выражена признательность за тот 
вклад, который он внес в прошлом в меро
приятия, направленные на развитие Латинской 
Америки, в особенности в отношении региональ
ной программы интеграции Латинской Америки. 
Была выражена уверенность, что секретариат 
ЭКЛА и в дальнейшем будет прилагать усилия 
для решения серьезных экономических и со
циальных проблем Латинской. Америки. Некото
рые представители поздравили ЭКЛА по случаю 
ее двадцатой годовщины, которая отмечалась в 
апреле 1968 года на заседании Комитета пол
ного состава в Сантьяго. Члены Совета от
мечали, что в американском районе цены на 
традиционные сырьевые товары снижались, в то 
время как цены на товары промышленного им
порта повышались. Поэтому район испытывал 
большие трудности в своих попытках увели
чить производственную мощность, что отри
цательным образом сказалось на усилиях, на
правленных на ускорение региональной инте
грации в Латинской Америке. Секретариат
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ЭКЛА, однако, продолжал содействовать уси
лиям, направленным на субрегиональную и р е
гиональную интеграцию, а Бюро ЭКЛА в Ме
хико, например, занималось обслуживанием об
щего рынка в Центральной Америке. Было вы
сказано одобрение по поводу того внимания, 
которое ЭКЛА оказывает проблемам менее раз 
витых стран Латинской Америки. Была выра
жена надежда, что ее усилия будут в даль
нейшем способствовать экономическому и со
циальному развитию этого района. Отмечалось, 
что субрегиональный подход, включая попытки 
экономической интеграции Карибского субрай
она, был обещающим. Некоторые представители 
приветствовали тот факт, что секретариат ЭКЛА 
достиг хорошей согласованности с различными 
учреждениями, включая ФАО, ВОЗ, МОТ и 
МАГАТЭ. Они отмечали, что эти общие усилия 
будут продолжаться так же как это имеетм есто  
в осуществлении мирового плана МОТ по трудо
устройству. Было также выражено понимание 
совместной деятельности, проводимой ЭКЛА и 
Латиноамериканским институтом экономическо
го и социального планирования. Некоторые пред
ставители выразили удовлетворение, что ЭКЛА 
явилась новатором во многих отношениях. На
пример, она уделяла большое внимание социаль
ным проблемам по отношению к экономическо
му развитию и не злоупотребляла проведением 
заседаний. Ряд представителей выразил пред
положение, что ЭКЛА, возможно, пожелает р ас
ширить деятельность в области согласованной 
торговой политики среди латиноамериканских 
стран в связи с теми трудностями, которые 
они испытывают в области торгового баланса.

300. Также положительно отмечалась д ея
тельность ЭКА. Наблюдался быстрый рост числа 
членов Комиссии. По мнению Совета програм
ма субрегионального сотрудничества, поощря
емая ЭКА, явилась реалистическим подходом к 
экономическим и социальным проблемам Афри
ки. Субрегиональные бюро, такие как бюро 
четырех стран Магриба, оказывали содействие 
субрегиональным программам сотрудничества. 
Ряд представителей считал, что субрегиональ
ные бюро ЭКА следует усилить. Несколько 
представителей также считали, что субрегио
нальный подход Комиссии к сельскохозяйствен
ным и промышленным проблемам развития пред
ставляет полезную консолидацию нынешних уси
лий, прилагаемых в области развития в этом 
районе. Хотя ЭКА не проводила пленарных 
заседаний с февраля 1967 года, Комиссия осу
ществляла широкую деятельность. Несколько 
членов Совета выразили одобрение по поводу

инициативы ЭКА в организации конференции 
промышленников и финансистов, которая, по их 
мнению, сыграла полезную роль в содействии 
мероприятиям, направленным на промышленное 
развитие Африки. Многие члены Совета с удов
летворением отмечали, что в программе д ея
тельности ЭКА уделялось должное внимание 
таким вопросам как природные ресурсы, р а з 
витие людских ресурсов и подготовка кадров, 
модернизация сельского хозяйства и небольших 
отраслей промышленности. Ряд представителей 
заявил, что, хотя заседания ЭКА обычно были 
хорошо организованы и на них в полной мере 
были представлены африканские страны, доку
менты для таких заседаний часто запаздывали. 
Были выражены некоторые сомнения относи
тельно таких проектов ЭКА, как проект, на
правленный на осуществление согласованности 
двусторонних программ обучения для района 
ЭКА. Меры, принятые ЭКА, чтобы согласовать 
свою деятельность с мероприятиями других 
специализированных учреждений, включая ФАО, 
ЮНЕСКО и ВОЗ, получили одобрение Совета. По
скольку ЭКА уделяла особое внимание усилиям 
правительств, направленным на экономическое 
и социальное развитие, их деятельность р ас 
сматривалась как важный вклад в этот район; 
было выражено мнение, что некоторые между
народные организации, такие как Международ
ный банк реконструкции и развития, судя по 
всему, не уделяли должного внимания госу
дарственному сектору. Некоторые члены Совета 
с одобрением отнеслись к сотрудничеству с 
Организацией африканского единства. Они счи
тали, что в дальнейшем взаимоотношения между 
двумя организациями должны укрепляться.

301. Некоторые члены Совета выразили удов
летворение по поводу заявления, сделанного 
директором Экономического и социального бюро 
ООН в Бейруте; оно удовлетворяет потреб
ности района Ближнего Востока, где нет р е 
гиональной экономической комиссии. Они выра
зили надежду, что Экономическое и социальное 
бюро ООН в Бейруте представит годовой док
лад на рассмотрение Совета, как это было 
сделано региональными экономическими комис
сиями. Делегация наблюдателей заявила, что это 
Бюро не является межправительственным уч
реждением, а только лишь частью Секретариата 
Центральных учреждений Организации Объеди
ненных Наций. В отличие от ежегодных докладов 
региональных экономических комиссий доклад 
Экономического и социального бюро ООН в Бей
руте следует рассматривать только как доклад 
Секретариата, а не как доклад межправитель
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ственного учреждения. Ряд представителей Со
вета указывали, что деятельность этого Бюро 
способствовала координации усилий различных 
стран района, направленных на экономическое 
и социальное развитие этих стран и содейство
вала тем самым развитию соседских взаимо
отношений между заинтересованными странами.

РЕШЕНИЯ, ПРИНЯТЫЕ СОВЕТОМ

302. В резолюциях 1340 (ХЬУ), 1341 (ХЬУ), 
1342 (ХЬУ) и 1343 (ХЬУ) Совет принял к све
дению ежегодные доклады ЭКЕ, ЭКАДВ, ЭКЛА 
и ЭКА, соответственно, а также резолюции и 
рекомендации, содержащиеся в этих документах, 
и одобрил программы работы комиссий. В р е 
золюции 1341 (ХЬУ) Совет также одобрил р е 
комендации Комиссии о включении Фиджи в 
географическую сферу деятельности ЭКАДВ и 
принятии их в качестве ассоциированного члена 
Комиссии. Совет также решил внести поправку 
соответственно в пункты 2 и 4 полномочий 
Комиссии. В резолюции 1343 (ХЬУ) Совет одо
брил поправки к полномочиям и правилам про
цедуры ЭКА в том виде, в каком они содер
жались в записке Исполнительного секретаря 
в пунктах 231-235 ежегодного доклада (Е /  
4497). Совет также принял резолюцию 1351 
(ХЬУ), в которой он предложил Генеральному 
секретарю представить краткий годовой доклад 
об Экономическом и социальном бюро ООН в 
Бейруте для рассмотрения на летней сессии 
Совета.

303. В плане докладов региональных эконо
мических комиссий у Совета была возможность 
обсудить вопросы туризма. Ряд делегаций ука
зал на быстрое развитие туризма, что тем 
самым представляет для развивающихся стран 
возможность увеличить поступления иностран
ной валюты. Туризм также является фактором, 
стимулирующим занятость и процветание. Д е
лалась ссылка на взаимозависимость между 
развитием туризма, с одной стороны, и такими 
факторами, как усовершенствование системы 
транспорта, материального планирования, здра
воохранения, развития природных ресурсов, ох
рана исторических культурных памятников, а 
также стимулирование отечественного про
изводства и торговли. Упоминалась также в за 
имозависимость между отечественным и между
народным туризмом. Эти факторы указывали на 
многосторонний характер развития туризма.

304. Некоторые представители отмечали по
лезную роль, которую играет Международный

союз официальных туристических организаций в 
развитии туризма. Ряд представителей также 
считает, что ЮНКТАД должна сыграть значи
тельную роль в этой области.

305. Подчеркивая необходимость изучения 
роли туризма в экономическом развитии и более 
широких национальных мероприятий по расши
рению туризма, некоторые представители пред
ложили Генеральному секретарю подготовить 
краткий доклад в консультации с ЮНКТАД и 
заинтересованными специализированными уч
реждениями, региональными комиссиями и Меж
дународным союзом официальных туристических 
организаций относительно текущей программы 
деятельности Организации Объединенных Наций 
и соответствующих организаций в области ту
ризма.

306. Представитель Международного банка 
реконструкции и развития подтвердил, что орга
низация проявляет интерес к финансированию 
деятельности, направленной на поощрение ту
ризма, а также указал на готовность сотруд
ничать в подготовке доклада Генерального сек
ретаря.

307. В заключение прений Совет одобрил 
резолюцию по вопросу о туризме /1363 (Х1У)],  
в которой он решил включить в повестку дня 
сорок седьмой сессии вопрос, озаглавленный 
«Обзор программы деятельности учреждений 
системы Организации Объединенных Наций в 
деле развития туризма». В этой резолюции 
Генеральному секретарю было предложено под
готовить в консультации с ЮНКТАД и заин
тересованными специализированными учрежде
ниями, региональными экономическими комис
сиями и с Международным союзом официальных 
туристических организаций доклад, в котором 
давалась бы сжатая картина текущих программ 
и деятельности в области туризма, а также 
содержались бы пожелания по усовершенство
ванию интеграции и координации этой деятель
ности. В резолюции Генеральному секретарю 
предлагалось передать доклад на рассмотрение 
Совета на сорок седьмой сессии через Комитет 
по программе и координации.

С. Усилия О рганизации Объединенных Н а 
ций, направленны е на расширение экспорта

308. На 1-ом пленарном заседании сорок 
пятой сессии '3 Совет согласился рассмотреть

13 См. документ Е/5К . 1531.

71



вопрос о программе Организации Объединенных 
Наций по расширению экспорта во время р а с 
смотрения ежегодных докладов региональных 
экономических комиссий. В ходе прений12 чле
ны Совета выразили одобрение по поводу р е 
зультатов заседания исполнительных секрета
рей, которое положило начало осуществлению 
программы Организации Объединенных Наций 
по расширению экспорта в январе 1967 года. 
Они выразили удовлетворение по поводу созда
ния в январе 1968 года Центра ЮНКТАД/ГАТТ 
по международной торговле в соответствии с 
резолюцией 2297 (XXII) Генеральной Ассамб
леи. Многие представители выразили мнение, 
что программа Организации Объединенных Н а
ций по расширению экспорта является наиболее 
интересной из всех последних программ в об
ласти экономического развития. По их мнению, 
заседание исполнительных секретарей придало 
этой программе важную организационную ос
нову.

309. После начала осуществления программы 
Организации Объединенных Наций по расшире
нию экспорта региональные экономические ко
миссии направили деятельность в области тор
говли на более широкое содействие внутрире
гиональной и межрегиональной торговле. Члены 
Совета с удовлетворением отметили, что одна 
из региональных комиссий ЭКАДВ — уже соз
дала региональный центр по содействию тор
говле в рамках секретариата. Отметив, что 
уже существовала координация на уровне сек- 
ретериата или административном уровне, неко
торые представители заявили, что ввиду дости
жений программы ООН по расширению экспорта 
пришло время оценить эти согласованные усилия 
на уровне Совета. Необходима официальная ос
нова, чтобы содействовать всестороннему об
суждению этого важного вопроса на очеред
ных заседаниях Совета. В этом отношении 
было бы полезным внести новый пункт в по
вестку дня Совета по вопросу о программе 
Организации Объединенных Наций по расшире
нию экспорта.

310. Необходимо, чтобы Программа Органи
зации Объединенных Наций по расширению экс
порта основывалась на эффективной координации 
соответствующих программ всех участвующих 
учреждений. О таких усилиях в области коор
динации необходимо периодически докладывать 
Совету, чтобы Совет имел сведения о содер
жании программы, а также о прогрессе, достиг
нутом в области мероприятий, направленных на 
осуществление координации. Признав, что про

грамма Организации Объединенных Наций по 
расширению экспорта является важным шагом 
в направлении оказания помощи развивающимся 
странам в области их торговли, один из пред
ставителей выразил мнение, что программу не 
следует рассматривать как отдельную програм
му Организации Объединенных Наций, которой 
для этой цели выделяются специальные сред
ства. Поскольку текущая программа эффективно 
использует средства, выделенные различными 
учреждениями Организации Объединенных Наций 
на расширение торговли, следует продолжать 
эту практику и дальше.

311. По мнению некоторых представителей, 
программа Организации Объединенных Наций по 
расширению экспорта не должна сосредоточи
вать деятельность только на расширении экс
порта из развивающихся стран в развитые 
страны. В ней также должно обращаться со
ответствующее внимание на расширение экс
порта между самими развивающимися странами. 
Это находилось бы в соответствии с растущей 
тенденцией региональной интеграции среди 
стран развивающихся районов. Была выражена 
надежда, что издание «Международный торговый 
форум», опубликованный Центром по междуна
родной торговле, будет включать информацию 
о возможностях расширения торговли среди 
самих развивающихся стран. Указывалось так
же, что путем уделения должного внимания 
вопросам межрегиональной торговли можно соз
дать новые возможности для расширения тор
говли в развивающихся странах, что будет 
непосредственно содействовать их общему эко
номическому и социальному развитию.

312. В отношении существующих соглашений 
по координации, которые были заключены в 
соответствии с программой Организации Объ
единенных Наций по расширению экспорта, не
которые представители выразили мнение о не
обходимости дальнейшего разъяснения взаимо
связи между Центром по международной тор
говле и ЮНИДО. По их мнению, необходима 
эффективная и согласованная деятельность меж
ду этими двумя учреждениями. По мнению ряда 
делегатов, ПРООН должна уделять особое вни
мание вопросам расширения экспорта, а Центр 
по международной торговле должен стать  ис
полнительным органом для проектов ПРООН 
в этой области. Что касается деятельности 
этого органа, то он должен уделять больше 
внимания вопросам содействия и оценки услуг, 
оказываемых Центром, с целью их дальнейшего 
усовершенствования. -По мнению некоторых
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представителей, ЮНИТАР также должен со
трудничать с Организацией Объединенных Наций 
в области осуществления программы по расши
рению экспорта. Отмечалось, что программа 
явилась результатом инициативы, проявленной 
ЮНКТАД совместно с Заместителем Генераль
ного секретаря по экономическим и социаль
ным вопросам и исполнительными секретарями 
региональных экономических комиссий. Поэто
му, по мнению Совета, осуществление програм
мы по расширению экспорта никоим образом 
не должно наносить ущерба ответственности 
ЮНКТАД за экспортную торговлю, как это 
предусматривается в резолюции 1995 (XIX) Г е 
неральной Ассамблеи. Что касается предложе
ния о том, чтобы Генеральный секретарь пред
ставил доклад о мероприятиях по расширению 
экспорта для изучения его Советом по тор
говле и развитию, то один из представителей 
указал, что другие учреждения ООН также 
должны сыграть роль в этом деле. Он выразил 
надежду, что им также будет представлен док
лад.

313. В заключение прений по этому вопросу 
Совет в резолюции 1362 (ХЬУ) заявил, что з а 
седание исполнительных секретарей региональ
ных экономических комиссий, состав которого 
был расширен для этой цели, имело в виду про
вести периодический обзор этой деятельности. 
Совет предложил Генеральному секретарю на 
основе этого обзора готовить периодически 
доклады об усилиях, прилагаемых Организа
цией Объединенных Наций в области расши
рения экспорта, представлять эти доклады Со
вету по торговле и развитию, а затем вместе 
с замечаниями и выводами Совета по торговле 
и развитию представлять Совету для рассмот
рения и всесторонней координации в соответ
ствии с отдельным пунктом или подпунктом 
повестки дня. Совет рекомендовал всем уч
реждениям и органам, принимающим участие 
в усилиях Организации Объединенных Наций, 
направленных на расширение экспорта, уделить 
должное внимание в их деятельности проблемам 
расширения экспорта между самими развиваю
щимися странами.
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Глава IX

ДОКЛАД СОВЕТА ПО ПРОМЫШЛЕННОМУ РАЗВИТИЮ*

314. В осуществление резолюции 2152 (XXI) 
Генеральной Ассамблеи Совет рассмотрел на 
сорок пятой сессии доклад Совета по промыш
ленному развитию о его второй сессии (А/7215/ 
КеуЛ)1, состоявшейся в Вене с 17 апреля по 
14 мая 1968 года. Представляя доклад Совету2, 
Директор-распорядитель информировал его о не
которых вопросах, рассмотренных Советом по 
промышленному развитию.

315. Он подвел итог прогрессу, достигну
тому во время двусторонних переговоров между 
ЮНИДО и ЮНКТАД, МОТ, ФАО и ЮНЕСКО, 
соответственно, и заявил, что были также на
чаты переговоры с ВОЗ и ИМКО, Подобные 
переговоры будут проведены с другими учреж
дениями, в частности с МСЭ и МАГАТЭ. Пер
воначальные соглашения, достигнутые с МОТ 
и ЮНЕСКО в апреле 1968 года, уже проходят 
проверку при разработке объединенных проектов 
и совместных программ Специального фонда.

316. Были приняты некоторые предваритель
ные меры, чтобы приступить к осуществлению 
мероприятий, направленных на тесное сотруд
ничество с региональными экономическими ко
миссиями и Экономическим и социальным бюро 
ООН в Бейруте, в частности в отношении дея
тельности в 1970 году, с целью согласования 
будущих программ, пока они еще находятся 
в начальных стадиях подготовки. Было решено, 
что некоторые советники по вопросам промыш
ленности на местах будут расположены в местах 
нахождения региональных экономических ко
миссий и в Бейруте. В дополнение к осущест
влению оперативных обязанностей в ПРООН 
советники на местах будут выступать в ка 
честве посредников в отношениях с соответ
ствующими региональными органами.

317. Две цели программы работы ЮНИДО

* Пункт предварительной повестки дня двадцать т р е 
тьей сессии Генеральной Ассам блеи.

1 Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, двад-  
цать третья сессия,  Дополнение № 15, передано Совету
в форме записки Генерального секретаря (Е /4 5 1 7 ) .

2 См. документ Е /5 К .  1556.

состояли в том, чтобы консультировать разви
вающиеся страны о соответствующей политике 
и мерах по налаживанию и расширению их про
мышленной деятельности, и предложить разви
вающимся странам улучшить использование их 
промышленных производственных мощностей и 
оборудования. В программу работы ЮНИДО вхо
дила оперативная деятельность, а также руко
водящая деятельность по оказанию оперативной 
поддержки, проведению научных исследований 
и оказанию содействия.

318. Директор-распорядитель обратил особое 
внимание на содействие развитию экспорта про
мышленных товаров и на расширение региональ
ного сотрудничества в целях индустриализации 
развивающихся стран. Особое значение прида
валось созданию отраслей промышленности в 
развивающихся странах с целью не только обес
печения товаров для местного рынка, но также 
и производства товаров, которые могли бы 
конкурировать на экспортных рынках. В рамках 
общих усилий системы учреждений Организации 
Объединенных Наций обязанность содействовать 
расширению экспорта промышленных товаров 
из развивающихся стран лежит на ЮНИДО. Этот 
вопрос обсуждался на сорок пятой сессии Со
вета.

319. Что касается оперативных программ, то 
порядок и возможности при существующих про
граммах технической помощи не дают ЮНИДО 
необходимой свободы действий и не позволяют 
Организации иметь непосредственный доступ 
к опыту развитых стран. Предпринималось не
сколько попыток в сотрудничестве с ПРООН 
сделать оперативную деятельность более гибкой. 
ЮНИДО также обращалось к промышленно-раз
витым странам с просьбой поделиться с Орга
низацией опытом и ресурсами в промышлен
ности. Вслед за успешным проведением ЮНИДО 
первого семинара по развитию промышленного 
обслуживания в Афинах в декабре 1967 года 
и на основе рекомендаций Международного сим
позиума по промышленному развитию и Сове
та по промышленному развитию секретариат 
ЮНИДО стремился установить тесные контакты 
через соответствующие государственные учреж-
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дения с промышленными и финансовыми кругами. 
Директор-распорядитель выразил надежду, что 
в результате этих и других усилий ЮНИДО 
станет эффективным инструментом для пере
дачи и использования промышленной технологии.

320. Переходя к проблеме источников финан
сирования оперативной деятельности ЮНИДО, 
Директор-распорядитель заявил, что перспек
тивы на ближайшее будущее не являются мно
гообещающими. Совет по промышленному р а з 
витию решил просить Генерального секретаря 
созвать конференцию по объявлению взносов 
до конца года для получения взносов. Некото
рые из основных стран-вкладчиков уже объявили 
о намерении участвовать в объявлении взносов 
непосредственно в ЮНИДО.

321. Отметив, что перевод сотрудников 
ЮНИДО из Нью-Йорка в Вену был закончен в 
начале 1968 года, Директор-распорядитель вос
пользовался возможностью выразить призна
тельность правительству Австрии за поддержку 
и сотрудничество и информировал Совет о р а з 
работанных уже планах строительства нового 
центра.

322. В ходе последующего обсуждения3 мно
гие делегации высоко оценили работу, проде
ланную ЮНИДО в прошлом году, несмотря на 
определенные трудности, связанные с перево
дом штаб-квартиры из Нью-Йорка в Вену, и 
дополнительными расходами, связанными с про
ведением Международного симпозиума по про
мышленному развитию в Афинах в декабре 1967 
года.

323. Международный симпозиум и Семинар 
по развитию промышленного обслуживания, про
веденные одновременно в Афинах, предоставили 
уникальную возможность для плодотворного ди
алога не только между развитыми и развиваю
щимися странами, но также и с представителя
ми частного сектора по широкому кругу вопро
сов, касающихся различных аспектов процесса 
индустриализации развивающихся стран. Этот 
обмен опытом и неофициальные контакты, у ста
новленные между заинтересованными сторонами, 
явились шагом вперед в установлении более 
тесного сотрудничества в области индустриа
лизации.

324. Первая фаза деятельности ЮНИДО, яв 
ляющаяся переходной фазой, необходимой для

3 См. документы Е/5К. 1556, 1557.

укрепления ее организационных мероприятий, 
включая, в частности, создание штаб-квартиры 
организации в Вене, считалась успешно завер
шенной. ЮНИДО стала оперативной организа
цией, и ее задача содействия и ускорения ин
дустриализации развивающихся стран находится 
в стадии осуществления.

325. Упоминалось, что программа, состав
ленная Советом по промышленному развитию 
на своем первом заседании в 1967 году в 
Нью-Йорке, содержала ряд общих руководящих 
принципов, в которых указывалось, что ЮНИДО 
должна концентрировать деятельность на осу
ществлении конкретных мероприятий. На второй 
сессии Совет внес дополнительные поправки 
в программу работы. Выражалась надежда, что 
Совет в 1969 году разработает дальнейшие 
принципы деятельности и установит твердые 
задания в областях деятельности, в которых, 
как предполагается, ЮНИДО расширит помощь. 
Многие делегации приветствовали создание Со
ветом на второй сессии рабочей группы по 
■программе и координации. Выражалась надежда, 
что ЮНИДО сосредоточит внимание на надеж
ных и эффективных проектах, предоставив им 
право первоочередности, и будет играть важную 
роль в качестве центрального органа Органи
зации Объединенных Наций в области промыш
ленного развития в развивающихся странах.

326. Совет приветствовал переговоры, на
чатые между Директором-распорядителем, спе
циализированными учреждениями и МАГАТЭ о 
координации деятельности в области индустри
ализации, особенно в осуществлении совмест
ных программ работы между ЮНИДО и заин
тересованными специализированными учрежде
ниями в областях, представляющих общий ин
терес. Выражалась надежда, что эти усилия, 
направленные на сотрудничество, будут про
должены и станут более активными в будущем 
году.

327. Что касается отношений между ЮНИДО 
и региональными экономическими комиссиями, 
то упоминалось, что на второй сессии Совета 
были приняты две важные резолюции, призы
вающие к более тесному сотрудничеству. Совет 
приветствовал заявление Директора-распоряди- 
теля о том, что были предприняты предвари
тельные шаги в направлении тесного сотрудни
чества с комиссиями с целью согласования 
будущих программ. Многие представители счи
тали, что региональное различие является на
столько большим, что деятельность в этой сб-
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ласти лучше всего было бы осуществлять на 
региональном, а не на международном уровне. 
Отмечалось, что индустриализация является 
областью, которая более пригодна для регио
нального и субрегионального сотрудничества. 
Расширяя региональную деятельность,. ЮНИДО 
должна также сотрудничать с региональными 
институтами, такими как Совет промышленного 
развития Азии. Решение прикомандировать со
ветников по вопросам промышленности на м е с 
тах к региональным отделениям ПРООН р ас
сматривалось как шаг вперед в процессе де
централизации. Эта программа не только об
легчила бы установление контактов с государ- 
ствами-членами ЮНИДО, но и также обеспечила 
бы механизм для координации региональной де
ятельности в области промышленного развития. 
Высказывалась мысль, что в своей деятель
ности ЮНИДО должна обратить всестороннее 
внимание на программы региональных комиссий 
и что при осуществлении программ Организации 
Объединенных Наций по расширению промышлен
ного экспорта она должна самым тесным об
разом сотрудничать с объединенным Центром 
ЮНКТАД/ГАТТ по международной торговле.

328. Одна делегация отмечала, что до сих 
пор не было выработано реальной программы 
работы и подчеркнула необходимость разработ
ки программы, основанной на долгосрочных ре
шениях; это также решило бы вопрос о научных 
исследованиях, выдвинув их на первый план 
по сравнению с оперативной деятельностью.

329. Другие делегации выступали за уско
рение оперативной деятельности ЮНИДО и р а з 
работку научных программ для соответствующих 
стран и настаивали на развитии ключевых от
раслей промышленности для оптимального р а з 
вития развивающихся стран, включая стратегию 
краткосрочного, среднесрочного и долгосрочного 
планирования. Отмечалось также, что развитие 
индустриализации зависит в большой степени 
от функционирования государственного сектора 
— области, на которую, как они полагали, до 
сих пор Организация не обращала внимания. 
Другие высказывали мнение, что упор в про
ведении научных исследований следует делать 
на обеспечение активной поддержки деятель
ности на местах. Следует также отдать пред
почтение созданию отраслей промышленности,

ориентирующихся на производство экспортной 
продукции, и программам подготовки кадров 
в области промышленности.

330. Что касается финансовых ресурсов 
ЮНИДО, то мнения разошлись относительно 
достаточности имеющихся у нее средств. Не
которые делегации выступали за увеличение 
ресурсов ЮНИДО как по программе ПРООН, 
так и по регулярной программе, особенно учи
тывая центральную роль, которую играет ЮНИДО 
в промышленной области, и расширение сферы 
ее оперативной деятельности. Полагали, что 
настоящая доля взноса ПРООН, предназначенная 
непосредственно на промышленное развитие, со
вершенно недостаточна. В противоположность 
этому мнению другие делегации отмечали, что 
доля взноса ПРООН на промышленную деятель
ность зависит от места, которое сами разви
вающиеся страны отводят этой области. Члены 
Организации, которые хотели бы сделать это, 
могли бы увеличить добровольные взносы на 
оперативную деятельность ЮНИДО. Обращалось 
внимание на различие между финансированием 
административной деятельности ЮНИДО, ко
торое предусмотрено в бюджете Организации 
Объединенных Наций, и финансированием опера
тивной деятельности путем добровольных взно
сов. Поэтому, оценивая ресурсы, имеющиеся 
в распоряжении ЮНИДО, было бы неправильно 
учитывать лишь взносы, сделанные непосред
ственно в ЮНИДО. Хотя невозможно было з а 
ранее установить уровень ресурсов, который 
ПРООН сможет предоставить в распоряжение 
ЮНИДО, имелись признаки, что ПРООН не от
кажет в средствах, когда выполняются надле
жащие требования.

331. В заключение прений Совет принял р е 
золюцию /1349 (ХЬУ)7, в которой указывал, что 
принимает к сведению доклад Совета по про
мышленному развитию о работе его второй 
сессии (Е/4517) и  передает его Генеральной 
Ассамблее. Он отметил с интересом создание 
рабочей группы по программе и координации, 
в функции которой входит выявление проблем 
координации в области промышленного развития 
и представление замечаний по ним, а также 
выразил надежду, что рабочая группа облегчит 
работу Совета по промышленному развитию в 
отношении его координационных функций.
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Глава X

СОЦИАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ

А . Социальное развитие

332. Доклад Комиссии социального развития 
о работе ее девятнадцатой сессии(Е/4467/КеуЛ)1 
находился на рассмотрении Совета на его сорок 
четвертой сессии2. Среди наиболее крупных 
вопросов, рассматривавшихся в докладе, был 
проект декларации о социальном развитии, «До
клад о мировом социальном положении за 1967 
год» (5 Т /5 0 А /8 4 )3, доклад Генерального сек
ретаря о развитии и использовании людских 
ресурсов (Е/4353 и АсЫ .1 )4 , который рассм ат
ривался Советом на его сорок третьей сессии, 
а также специальный доклад Международной 
организации труда о создании рабочих мест 
и подготовке кадров в странах, в которых 
происходит быстрая модернизация. Совет р ас 
смотрел замечания и рекомендации Комиссии 
по докладу Комитета по жилищному вопросу, 
строительству и планировке на его пятой сессии 
(Е /4440)5 и записку Генерального секретаря 
по тому же вопросу (Е /С И .5/427 и Согг.1) в 
связи с рассмотрением Советом доклада Ко
митета по жилищному вопросу, строительству 
и планировке6. Кроме того, в докладе Комиссии 
также рассматривались некоторые вопросы, от
носящиеся к ее рабочей программе; в эти во
просы входили предложения относительно работы 
в области социальной политики и распределения 
национального дохода, а также вопрос о социаль
ных аспектах индустриализации и, кроме того, 
доклад о ходе работы по социальному развитию 
в 1967 году и четвертый доклад дирекции Н а
учно-исследовательского института социального 
развития при Организации Объединенных Наций.

1 Официальные отчеты Экономического и Социального 
Совета, сорок четвертая сессия,  Дополнение \ ° 5 .

2 См. документы Е /А С .7 /5 К .5 9 1 ,  592, 594-598; Е /5 К .  
1530.

3 Будет опубликован в качестве издания Организации 
Объединенных Наций.

4 Официальные отчеты Экономического и Социального 
Совета,  сорок третья сессия ,  Приложения, пункт 8
повестки дня.

5 Там  ж е ,  Дополнение №7.

6 См. ниже раздел С.

Наконец, в докладе также содержались зам е
чания и рекомендации Комиссии о выполнении 
рекомендаций Специального комитета экспертов 
для рассмотрения финансового положения ООН 
и специализированных учреждений7.

333. Члены Совета с удовлетворением отме
тили положительные результаты работы, про
веденной Комиссией на ее девятнадцатой сессии, 
особенно учитывая необычно перегруженную по
вестку дня Комиссии. Было выражено всеобщее 
удовлетворение тем, как Комиссия работает 
в соответствии с новым мандатом, предостав
ленным ей Советом во исполнение резолюции 
1139 (ХП), согласно которой функции Комиссии 
были значительно расширены в области общей 
политики социального развития. Было отмечено, 
что желательно по-прежнему не ослаблять вни
мания к осуществлению этой резолюции, чтобы 
тем самым дать возможность Комиссии в пол
ной мере играть новую роль.

334. В резолюции 1319 (ХЫУ) Совет принял 
к сведению доклад Комиссии социального р аз 
вития на ее девятнадцатой сессии (Е /4467/ 
Яеу.1).

ПРОЕКТ ДЕКЛАРАЦИИ 
О СОЦИАЛЬНОМ РАЗВИТИИ*

335. На своей девятнадцатой сессии Комиссия 
завершила работу по подготовке проекта де
кларации о социальном развитии, представлен
ного по требованию Генеральной Ассамблеи, 
изложенном в резолюции 2215 (XXI). До этого 
Комиссия рассматривала в связи с этим во
просом доклад рабочей группы о подготовке 
проекта декларации о социальном развитии (Е /  
44б7/Кеу.1, приложение II), в котором приво
дится предварительный проект, предложенный 
для рассмотрения Комиссией, а также записка 
Генерального секретаря о процедуре дальней
шей работы над проектом декларации (Е /С ^ .  
5/426). Кроме того, Комиссия также распола-

7 См. ниже главу XV.
*  _

Пункт предварительной, повестки дня двадцать т р е -  
тьей сессии Генеральной Ассам блеи.
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гала документацией, относящейся к рассмот
рению этого вопроса Генеральной Ассамблеей 
на двадцать второй сессии, включая заявление 
директора Отдела социального развития (А/С. 
З/Ь.1495) и отчеты о заседаниях Третьего ко
митета Ассамблеи по тому пункту о мировом 
социальном положении, в соответствии с которым 
обсуждался вопрос о декларации8.

336. Совет отметил, что Комиссия отнесла 
к числу первоочередных задач завершение про
екта декларации для рассмотрения его Советом 
и Ассамблеей в 1968 году. В соответствии с 
резолюцией 1228 (ХЫ1) Совета рабочая группа, 
учрежденная Комиссией в целях составления 
предварительного проекта, провела второе з а 
седание непосредственно перед открытием де
вятнадцатой сессии Комиссии, а Генеральный 
секретарь имел консультативные беседы с со
ответствующими специализированными учреж
дениями до заседания рабочей группы.

337. Предварительный проект, подготовлен
ный рабочей группой (Е/44б7/Кеу.1, приложение 
II, пункт 14), послужил основой при работе 
Комиссии над проектом декларации. В завер
шенном проекте декларации, принятом Комис
сией, содержалась преамбула и три части, в 
которых излагаются принципы и цели социаль
ного развития, а также средства и методы 
достижения их. Этот документ был направлен 
Совету на его сорок четвертой сессии (Е /4467/ 
Кеу.1, приложение I), и при этом рекомендо
валось, чтобы после рассмотрения проекта Со
вет обратился к Генеральному секретарю с 
просьбой о рассылке этого документа всем 
государствам-членам Организации Объединен
ных Наций с целью предоставления замечаний; 
таким образом Генеральная Ассамблея могла 
бы приступить к рассмотрению проекта декла
рации на двадцать третьей сессии, поскольку 
этот документ уже рассматривался Советом 
наряду с замечаниями и соображениями пра
вительств государств-членов ООН (Е /4467/ 
Кеу.1, пункт 122).

338. Совет уделил особое внимание вопросу 
проекта декларации и единодушно выразил одоб
рение по поводу прогресса, достигнутого Ко
миссией и рабочей группой при подготовке про
екта. Хотя многие члены полагали, что улуч
шение стиля и содержания проекта повысило

8 Официальные отчеты Генеральной Ассам блеи, двад-  
цать вторая сессия ,  Третий комитет, заседания 1524-
1533.

бы ценность и значимость декларации, текст, 
представленный Комиссией, был сочтен удов
летворительной основой для дальнейшей р а
боты.

339. Члены Совета подчеркнули значение и 
своевременность подготовки декларации о со
циальном развитии, и многие ораторы указали, 
что окончательное принятие декларации Гене
ральной Ассамблеей послужит новым стимулом 
для работы Организации Объединенных Наций 
в этой области. Предполагалось, что при и з 
ложении основных принципов и целей социаль
ного развития декларация послужит важным 
документом, излагающим директивные установ
ки в планировании и проведении мероприятий 
как на национальном, так и на международном 
уровнях; разработка средств и методов дости
жения этих целей, как это можно ожидать, 
позволит сделать декларацию инструментом, 
имеющим практическую ценность для прави
тельств. Указывалось, что подготовка проекта 
декларации является особенно своевременной, 
учитывая планы проведения второго Десятилетия 
развития Организации Объединенных Наций. Со
вет особенно приветствовал тот акцент, который 
делается в проекте декларации на взаимозави
симости экономического и социального р а з 
вития.

340. Прения, проведенные по этому вопросу, 
выявили существование двух различных точек 
зрения в отношении того, как Совет должен 
рассматривать проект декларации, предложен
ный Комиссией. С одной стороны, казалось, 
что Совету не следует заниматься существом 
проекта, а направить проект декларации Г е 
неральной Ассамблее без каких-либо изменений. 
Хотя некоторые изменения и были необходимы 
в отношении стиля и структуры документа, 
некоторые члены Совета считали вполне воз
можным, чтобы Генеральная Ассамблея сама 
занялась вопросом придания тексту его окон
чательного вида, особенно учитывая, что Ас
самблея является единственным форумом Ор
ганизации Объединенных Наций, на котором 
представлены все члены Организации. Сторон
ники этой точки зрения предложили, чтобы в 
случае внесения отдельных поправок в текст, 
эти поправки были направлены Ассамблее на
ряду с текстом, предложенным Комиссией. Тем 
временем Совет мог бы обратиться к Гене
ральному секретарю с просьбой получить з а 
мечания правительств по проекту декларации, 
и затем Ассамблея могла бы рассмотреть текст 
и различные поправки в свете замечаний, сде
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ланных правительством государств-членов Ор
ганизации Объединенных Наций.

341. С другой стороны, отмечалось, что сам 
Совет, как главный орган Организации Объ
единенных Наций в экономической и социальной 
области, н есет  ответственность за рассмотре
ние существа докладов и рекомендаций под
чиненных ему органов. Некоторые члены под
черкнули, что сила морального воздействия и 
престиж декларации будут зависеть от прием
лемости ее  положений для всех; единодушное 
принятие декларации Генеральной Ассамблеей 
в этом случае будет играть важную роль. Под
черкивалось, что на самом Совете лежит от
ветственность за примирение расходящихся то
чек зрения по спорным вопросам проекта д е 
кларации, чтобы Генеральной Ассамблее была 
таким образом оказана помощь в деле выра
ботки текста ,  который бы мог быть одобрен 
всеми правительствами.

342. В переданном Совету9 заявлении о про
екте декларации представитель Международной 
организации труда заявил о поддержке Органи
зацией принятия декларации о социальном р а з 
витии. Представитель МОТ указал, что в неко
торых статьях, представляющих непосредствен
ный интерес для Международной организации 
труда, Организация предпочитала бы иметь т а 
кую формулировку текста, которая в большей 
мере соответствовала бы принципам, изложен
ным в международных трудовых нормах, и ж е 
лала бы более точного заявления о том, что 
декларация не должна рассматриваться как до
кумент, влияющий на нормы, уже принятые 
конвенциями и рекомендациями Международной 
организации труда в социальной области.

343. Во время прений ряд членов Совета 
внесли поправки в текст проекта декларации.

344. В конечном счете Совет принял реше
ние10 направить проект декларации в том виде, 
в каком он был предложен Комиссией, вместе 
со всеми поправками и замечаниями, которые 
были сделаны во время сорок четвертой сессии, 
всем государствам-членам Организации Объ
единенных Наций для представления замечаний, 
а затем направить его с замечаниями прави
тельств на  рассмотрение Генеральной Ассамб
леей на двадцать третьей сессии.

9 См. докум ент  Е /А С .7 /5 К .5 9 1 .

10 См. докум ент Е /5 К .  1530.

ДОКЛАД О МИРОВОМ СОЦИАЛЬНОМ 
ПОЛОЖЕНИИ ЗА 1967 ГОД*

345. «Доклад о мировом социальном положе
нии за 1967 год» (5Т /50А /84)3, который рас 
сматривался Комиссией социального развития 
на девятнадцатой сессии (Е/44б7/Кеу.1, гла
ва V), представляет собой обзор по секторам 
и регионам социальных тенденций и программ 
за первую половину Десятилетия развития Ор
ганизации Объединенных Наций; этот доклад 
был первым, в который входили главы о тен
денциях и политике в экономически развитых 
районах.

346. В докладе указывалось, что социальное 
развитие в менее развитых странах по-преж
нему протекало в целом слабо и что в абсо
лютных значениях разрыв между доходом на 
душу населения в экономически слабо развитых 
и развитых странах фактически еще более усилил
ся. Прогресс, достигнутый развивающимися стра
нами, был весьма значителен в области просве
щения и здравоохранения, но по-прежнему о ста 
вался неудовлетворительным в других сферах 
развития, например, пищевой промышленности, 
занятости, личных доходов, потреблении и жилье. 
Высокие темпы прироста населения, преоблада
ющие в менее развитых районах, сохранились 
и в 60-х годах, а во многих странах еще более 
увеличились.

347. Тенденция сокращения разрыва в сфере 
здравоохранения между менее развитыми и эко
номически развитыми странами сохранялась в 
течение рассматриваемого периода. Удалось до
биться некоторого прогресса в борьбе с рядом 
инфекционных болезней, но в то же время вновь 
появились некоторые инфекционные болезни, на
пример, трипаносомиаз, чума, желтая лихорадка 
и венерические болезни. Многие страны все в 
большей мере проявляют тревогу в связи с 
проблемами алкоголизма, наркомании, умствен
ной слабости и умственной отсталости.

348. В докладе отмечается увеличение числа 
учащихся в начальных и средних школах. Во 
многих странах, однако, качество обучения не 
улучшилось, а в ряде стран фактически ухуд
шилось. Хотя в целом в масштабах всего мира 
процент неграмотных сократился, абсолютное 
количество неграмотных увеличилось. Кампании 
по ликвидации неграмотности в ряде стран были

* Пункт предварительной повестки дня двадцать тре 
тьей сессии Генеральной Ассам блеи.
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ориентированы на некоторые вполне определен
ные слои населения в зависимости от потреб
ностей конкретных профессиональных или со
циальных групп населения.

349. Относительно отсталости в области 
производства пищевых продуктов в докладе от
мечается, что положение, граничащее с голодом, 
преобладало за прошедшие несколько лет во 
многих районах Африки, Азии, и указывается, 
что это еще более ухудшило и без того пла
чевное положение, которое было осложнено воз
росшим потребительским спросом ввиду, прежде 
всего, быстрых темпов прироста населения. В 
некоторых странах массового голодания удалось 
избежать главным образом благодаря увеличе
нию импорта зерновых на льготных условиях.

350. В документе рассматривается широкий 
диапазон проблем, связанных с городским р а з 
витием. Переселение бедных сельских мигрантов 
в городские лачуги и самовольно создаваемые 
поселки в развивающихся странах представляет 
собой колоссальную проблему бесконтрольного 
роста городов. Хотя физическому планированию 
уделялось большое внимание как на националь
ном, так и на региональном уровнях в промыш
ленно развитых странах, большая часть разви
вающихся стран обращали слабое внимание на 
размещение и рассредоточение экономической 
деятельности и на их воздействие на структуру 
заселения.

351. Характеризуя такие тенденции в области 
занятости, рабочей силы и доходов, доклад 
отмечает, что рабочая сила в развивающихся 
районах достигнет за текущее десятилетие 1 010 
млн. человек, или увеличится примерно на 160 
млн. человек, тогда как развитые районы, судя 
по предположениям, будут в целом иметь чистое 
увеличение рабочей силы примерно на 50 млн. 
человек. Безработица, в целом, сократилась 
в развитых странах, тогда как в большинстве 
развивающихся стран отмечалась тенденция ее 
увеличения. В различных частях мира наблю
дался прогресс в уравнивании зарплаты мужчин 
и женщин и, кроме того, удалось добиться 
успехов в распространении протекционного з а 
конодательства на сельскохозяйственных р а 
бочих; однако во многих развивающихся странах 
законодательство не проводится в жизнь эф
фективно. Проблема гарантированных доходов 
в сельских районах многих развивающихся стран 
остается острой, несмотря на то, что такие 
программы, как, например, кооперативный сбыт, 
получают всяческую поддержку, и многие р а з 

вивающиеся страны провели земельные реформы 
для обеспечения более гарантированного зем 
лепользования.

352. В докладе упоминаются некоторые серь
езные проблемы, которые мешали реализации 
программ, например, нехватка ресурсов, неэф
фективная административная структура и не
достаточно широкое участие народа в програм
мах развития.

353. Представляя «Доклад о мировом соци
альном положении за 1967 год» на рассмотрение 
Совета, представитель Генерального секретаря 
о т м е т и л а " , что в этом докладе рассматри
ваются социальные и организационные препят
ствия, являющиеся причиной многих неудач в 
первом Десятилетии развития Организации Объ
единенных Наций. Кроме того, представитель 
Генерального секретаря также подчеркнула, что 
Комитет по программе и координации насто
ятельно потребовал, чтобы Комитет по плани
рованию развития учел рекомендации Комиссии 
социального развития при рассмотрении вопро
сов осуществления планов и подготовки ко вто
рому Десятилетию развития.

354. Во время прений в Совете его члены 
выразили удовлетворение докладом и тем, что 
впервые в доклад вошли главы об экономически 
развитых районах. Некоторые члены отметили, 
что более широкие рамки доклада поднимают 
вопрос о сопоставимости данных и анализа, 
и подчеркнули, насколько важно учитывать вли
яние социальной структуры. Особый упор был 
сделан на необходимость создания социальных 
предпосылок развития, например, проведение 
земельной реформы и других социальных и об
щественных преобразований, включая перерас
пределение доходов и более массовую поддерж
ку. Казалось, что анализ социальных реформ 
и организационных преобразований в отношении 
экономического развития позволит получить 
весьма полезные установки по социальной по
литике.

355. Отмечалось, что в докладе подчерки
ваются те большие усилия, которые необходимо 
приложить на всех уровнях: международном, 
национальном, общинном и каждой семье, чтобы 
уменьшить все более расширяющуюся пропасть 
между экономически развитыми и развивающи
мися странами. Было отмечено, что в нацио
нальных планах развития необходимо учитывать

11 См. документ Е /А С .7 /5К .59 1 .
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такие проблемы, как проблемы образования, 
жилищного строительства, регулирования р а з 
меров семьи и бесконтрольной миграции из 
сельских районов в городские. В докладе осо
бенно подчеркивается роль социального плани
рования. Отметив, что доклад может послужить 
основой планирования для второго Десятилетия 
развития, члены Комиссии сослались на кон
кретные оценки, сделанные Комиссией социаль
ного развития в обзоре доклада (Е/44б7/Кеу.1, 
пункт 56), а также на проект резолюции, ко
торый был рекомендован Комиссией по этому 
вопросу. Совету было предложено довести до 
сведения Комитета по планированию развития 
взгляды и замечания членов Комиссии (Е /4467/ 
Кеу.1, глава V).

356. Было видно, что, хотя в докладе и дана 
точная общая характеристика мирового социаль
ного положения и указана объективная база 
для планирования второго Десятилетия развития, 
было бы весьма полезно, чтобы будущие до
клады содержали конкретные выводы и предло
жения. Указав, что в общей концепции развития 
основное внимание необходимо уделять социаль
ным вопросам и организационным преобразо
ваниям, один из членов предложил сосредоточить 
внимание в следующем докладе на вопросе 
оценки преобразований в социальной структуре, 
которые имели место за время первого Деся
тилетия развития, и влияния этих изменений 
на экономическое развитие. Другой член пред
ложил, чтобы в будущих докладах давалась 
более ясная картина различных этапов развития 
по районам или по подрайонам в пределах круп
ных регионов.

357. Совет одобрил с рядом поправок текст, 
предложенный Комиссией социального развития 
и принял резолюцию /1320 (ХЫ У)7» в которой, 
среди прочего, делается ссылка на предыдущие 
рекомендации о планировании совместных меж 
дународных действий и руководящих положениях 
и предложениях на период после настоящего 
Десятилетия развития /резолюции 1152 (ХЬ I) 
и 1260 (ХЫИ)7, а также на резолюцию 2293 
(XXII) Генеральной Ассамблеи, в которой Со
вету предлагается просить Комитет по плани
рованию развития полностью принять во вни
мание роль социального развития, особенно 
ввиду подготовки следующего Десятилетия р а з 
вития. Совет также выразил убеждение, что 
цели социального развития могут быть в зна
чительной мере расширены, если социальные 
факторы будут надлежащим образом учтены при 
формулировании целей и методов следующего

Десятилетия. Исходя из этого, Совет призвал 
Комитет по планированию развития принять во 
внимание при формулировании предложений о 
целях и программах следующего Десятилетия 
следующие соображения: необходимо сформу
лировать социальные, а также экономические 
цели, необходимо отразить различные потреб
ности и условия различных регионов и районов, 
при постановке целей необходимо обеспечить 
беспристрастный подход к различным регионам 
и группам населения, цели должны отражать 
роль международной помощи в деле ускорения 
экономического и социального прогресса, про
граммы должны учитывать значение темпа роста 
населения и структуры распределения, програм
мы должны уделять особое внимание необходи
мости структурных и организационных преобра
зований (включая земельную реформу), а также 
значению справедливого распределения доходов 
и наличию обслуживания, подготовке кадров 
и пробуждению местной активности; и в про
граммах должна быть принята во внимание 
настоятельная необходимость расширения меж
дународной помощи с целью сокращения уве
личивающегося экономического разрыва между 
развитыми и развивающимися странами. Совет 
также просил Генерального секретаря предста
вить Комиссии социального развития на ее 
двадцатой сессии доклад о ходе осуществления 
этой резолюции.

РАБОЧАЯ ПРОГРАММА КОМИССИИ 
СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ

358. В Совете широкое одобрение получили 
замечания и ремендации Комиссии по следую
щим вопросам, относящимся к ее рабочей про
грамме (Е/44б7/Кеу.1, глава VI).

Выполнение программ социального развития ООН 
в течение 1967 года

359. Доклады, представленные Комиссии во 
время рассмотрения ею осуществления программ 
ООН по социальному развитию в течение 1967 
года, включали общий доклад о ходе работы, 
сделанный Генеральным секретарем (е /СЫ.5/ 
423 и АсЫ. 1), четвертый доклад Дирекции Науч
но-исследовательского института социального 
развития при ООН (Е/СМ.5/425), доклад Под
готовительного комитета по проведению меж
дународной конференции министров, ответствен
ных за социальное обеспечение (Е/СМ.5/419) 
и доклад Международного семинара ООН по 
политике развития и планированию в связи с 
урбанизацией (5Т/ТАО/5ЕК.С/97).
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360. В целом Совет одобрил ориентацию р а 
бочей программы Комиссии на усиление со
циальных аспектов общего развития. Комиссия 
подчеркнула необходимость проведения консуль
тативной работы и подготовки в области со
циального планирования, а также включения 
работников по социальному планированию в груп
пы, которые будут направляться Организацией 
Объединенных Наций для оказания помощи пра
вительствам в области планирования. Совет 
отметил прогресс, который был достигнут при 
проведении в жизнь исследовательских программ 
и программ подготовки кадров в области р е
гиональною развития, и ряд членов проявил 
особый интерес к работе Научно-исследова
тельского института социального развития при 
Организации Объединенных Наций.

361. Совет приветствовал планы проведения 
международной конференции министров, ответ
ственных за социальное обеспечение, которая 
должна состояться в сентябре 1968 года. В 
докладе Подготовительного комитета Конфе
ренции рассматриваются как организационные 
вопросы, так и мероприятия по существу. В 
ходе прений было предложено, чтобы Конфе
ренция также уделила внимание проблемам со
циального обеспечения и роли государства в 
повышении уровня жизни. Кроме того, подни
мался вопрос о наиболее широком участии го
сударств.

362. Как в Комиссии, так и в Совете особое 
внимание уделялось вопросу оперативной д е 
ятельности в целях социального развития. Ко
миссия выразила озабоченность недостаточной 
долей ресурсов, выделяемых на цели техни
ческого сотрудничества в этой области. Совет 
разделил озабоченность Комиссии в этом во
просе; согласившись в целом с необходимостью 
увеличения ресурсов, члены Совета в то же 
время сочли крайне необходимым, чтобы су
ществующие ресурсы использовались наилучшим 
образом. В этом отношении было также упомя
нуто все более широкое использование ком
плексных миссий по программированию и оценке 
и, кроме того, было высказано мнение, что 
отделения представителей ПРООН на местах 
могли бы играть особо важную роль в оказании 
правительствам помощи в деле достижения еди
ного подхода к программам помощи. Один из 
членов отметил, что международные учрежде
ния, занимающиеся вопросами технического 
сотрудничества, должны быть в полной мере 
информированы о деятельности друг друга, а 
в тех- случаях, где это желательно, должны

попытаться сформулировать программы в еди
ных рамках. Совет отметил, что многие важные 
социальные проекты не проводятся в жизнь 
ввиду недостатка фондов; было предложено ясно 
отразить связь этих проектов с общими уси
лиями в области развития, предпринимаемыми 
соответствующими странами, что имеет особо 
важное значение. Говорилось также о жела
тельности достигнуть большей мобильности со
трудников, занимающихся помощью техническим 
проектам, например проектам, осуществлению 
которых помогает ЮНИСЕФ; кроме того, упо
миналась необходимость рассмотреть условия 
и потребности, существующие в различных р е 
гионах в отношении распределения наличных 
ресурсов,

363. В проекте резолюции, предложенном для 
принятия Советом мер (Е/44б7/Кет.1, глава IX, 
проект резолюции И), Комиссия обратила особое 
внимание на регулярную программу технической 
помощи, которая, по мнению Комиссии, играет 
особую роль в деле проведения оперативной 
деятельности в социальной области и в деле 
удовлетворения новых и настоятельных потреб
ностей по оказанию помощи, а также в области 
подготовки общих и перспективных проектов, 
в отношении которых может быть предоставлена 
помощь под эгидой Программы развития Орга
низации Объединенных Наций. В общем, взгляды 
Комиссии по этому вопросу получили поддержку 
со стороны Совета, хотя некоторые члены вы
сказали оговорки, полагая, что деятельность 
Организации Объединенных Наций в области 
технической помощи должна финансироваться 
путем добровольных взносов, а не из регуляр
ного бюджета, и считая, что оценка другими 
органами Организации Объединенных Наций роли 
регулярной программы не должна предопреде
ляться заранее.

364. Поэтому Совет принял с двумя поправ
ками проект резолюции, рекомендованный Ко
миссией по этому вопросу. В резолюции 1321 
(ХЫУ) Совет предложил Генеральному секре
тарю, чтобы при подготовке исследования для 
Совета управляющих ПРООН о целях регулярной 
программы и ее связи с другими программами 
развития ПРООН особое внимание было уделено 
роли регулярной программы в содействии со
циальному развитию и в деле оказания помощи 
в должном расширении и достижении макси
мальной эффективности всех служб техничес
кого сотрудничества Организации Объединенных 
Наций с точки зрения их способности удовлет
ворять потребности в помощи в социальной сб-
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ласти. Совет поэтому потребовал, чтобы пра
вительства эффективно использовали в целях 
социального развития ресурсы Программы р а з 
вития Организации Объединенных Наций, и при
звал правительства по-прежнему совершенство
вать методы и аппарат планирования, чтобы 
облегчить когда надо формулирование совмест
ных заявок для Программы развития Органи
зации Объединенных Наций, в которых в полной 
мере были бы учтены социальные, экономи
ческие и административные аспекты.

Доклад Группы экспертов по социальной политике 
и распределению доходов в государстве

365. По просьбе Совета /резолюция 1086 В 
( XXXI X) ]  Генеральный секретарь созвал в на
чале 1967 года Группу экспертов по социальной 
политике и распределению доходов в государ
стве. Заключения и рекомендации Группы экс
пертов (Е/СМ.5/409/АсМ.7) были представлены 
на рассмотрение Комиссии социального разви
тия на ее восемнадцатой сессии, а на своей 
девятнадцатой сессии Комиссия изучала пред
ложения Генерального секретаря о принятии 
рабочей программы в этой области (Е/СЫ.5/ 
420), основанной на докладе Группы (Е/СМ.5/ 
42 0/А<Ы.1).

366. Члены Совета в целом поддержали до
клад Группы экспертов и рекомендации Комис
сии по данному вопросу. Цель предложенной 
программы работы, направленной на получение 
практических выводов и рекомендаций, которые 
имели бы директивное значение для специалис
тов по планированию и специалистов, опреде
ляющих политику в этой области, была одобрена 
Советом. Комиссия особенно отметила Заклю
чение Группы о том, что политика по пере
распределению доходов должна увязываться с 
условиями соответствующей страны. Было от
мечено, однако, что ни главные причины не
правильного распределения доходов, ни связь 
распределения доходов с социальной структурой 
не были в достаточной мере полно отражены 
в докладе. Было также отмечено значение сде
ланного Группой предложения относительно 
изучения доходов, богатства и расходов р а з 
личных социальных слоев населения на про
тяжении существования семьи.

367. По рекомендации Комиссии Советпринял 
резолюцию /1332 (ХЫУ)7, в которой он одобрил 
общие положения Генерального секретаря о про
грамме работы в области социальной политики 
и распределения доходов нации и решил р ас

смотреть этот вопрос в качестве отдельного 
пункта на одной из последующих сессий Совета 
в свете доклада Группы экспертов и предложе
ний Генерального секретаря о рабочей програм
ме. Совет также предложил Комиссии перио
дически представлять доклады о ходе работы 
в этой области.

Социальные аспекты индустриализации

368. Совет выразил также поддержку реко
мендациям Комиссии, касающимся социальных 
аспектов индустриализации. В резолюции 5 (XIX) 
(Е/44б7/Кеу.1, пункт 96) Комиссия одобрила 
предложения Генерального секретаря о выра
ботке программы проведения исследований по 
политике в этой области (Е /С К .5/421 и Согг.1) 
и обратилась с просьбой к Генеральному сек
ретарю, чтобы он при представлении предложе
ний Комиссии на ее двадцатой сессии о перво
очередных задачах Программы принял во вни
мание необходимость проведения программы 
исследований по социальным аспектам индустри
ализации. Кроме того, Комиссия обратилась 
с просьбой к Генеральному секретарю обеспе
чить эффективное сотрудничество между ком
петентными органами Организации Объединен
ных Наций и специализированными учреждениями 
для создания общего концептуального подхода 
и избежать дублирования усилий и чрезмерного 
увеличения расходов.

369. Комиссия подчеркнула, что создание со
циальных условий, благоприятных для расши
рения промышленности, и влияние процесса ин
дустриализации на социальное развитие — яв
ляются вопросами большого значения как для 
развитых, так и для развивающихся стран, и 
что процесс индустриализации имеет далеко 
идущие последствия для всех секторов обще
ства, включая и сельскохозяйственный сектор. 
Кроме того, Комиссия подчеркнула необходи
мость как сосредоточения усилий на националь
ном уровне, так и координированного подхода 
в деле оказания международной помощи при 
выработке общей политики индустриализации.

370. Одобрив предложения Комиссии, многие 
члены Совета подчеркнули необходимость даль
нейшего изучения социальных аспектов инду
стриализации и ее важность в смысле взаимных 
отношений экономических и социальных факторов 
в развитии. Особенно подчеркивалась необхо
димость тесной координации деятельности Ко
миссии и ЮНИДО в этой области. Было также 
предложено должным образом рассмотреть во
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прос организации семинаров по данной теме, 
подобных семинару, который состоялся в Минске 
в 1964 году. Было также отмечено, что перво
очередное внимание, уделяемое изучению со
циальных аспектов индустриализации, не должно 
отвлекать от работы, выполняемой в других 
не менее важных социальных областях.

Доклад Комитета по программе и координации

371. Совет отметил, что Комиссия благопри
ятно отнеслась ко взглядам, выраженным Ко
митетом по программе и координации на ее 
первой сессии (Е/4383/Кеу.1)12 и (Е/ СИ. 5/428 
и АсЫ.1) при обзоре рабочих программ Комиссии 
(Е/4331/Ас1с1.10). Комитет также отметил зам е
чания Комитета, касающиеся необходимости эф
фективной координации между учреждениями по 
программам регионального развития, урбаниза
ции и по другим аспектам социального раз вития, 
а также указал на необходимость продуманного 
и экономически целесообразного использования 
как людских, так и материальных ресурсов.

В. Развитие и использование 
людских ресурсов

372. Вопрос о развитии и использовании люд
ских ресурсов, который явился предметом об
суждения в Совете на сорок третьей сессии13, 
был снова рассмотрен Советом на сорок ч ет 
вертой и сорок пятой сессиях, хотя Совет и 
понимал, что этот важный вопрос требует более 
глубокого рассмотрения, чем это оказалось 
возможным на данной стадии.

ПРЕНИЯ НА СОРОК ЧЕТВЕРТОЙ СЕССИИ

373. На сорок четвертой сессии14 по этому 
вопросу Совету были представлены замечания 
и рекомендации Комиссии социального развития 
(в /4467/Кеу.115, глава IV), которые Комиссия 
рассмотрела на своей девятнадцатой сессии 
на основе двух главных докладов: первого до
клада Генерального секретаря о развитии и 
использовании людских ресурсов в развиваю-

12 Официальные отчеты Экономического и Социаль
ного Совета,  сорок третья сессия,  Дополнение №9,  
пункты 7 2 -8 5 .

13 См. Официальные отчеты Генеральной Ассам блеи,  
двадцать вторая сесси я ,  Дополнение №3, глава X.

14 См. документы Е / А С . 6 / 5К.4 4 1 - 4 4 5 ,4 4 7 -4 4 9 ;  Е /5 К .  
1530.

15 Официальные отчеты Экономического и Социаль
ного  С овета,  сорок четвертая сессия,  Дополнение №5.

щихся странах (Е/4353 и АсМ.1)16 и записки 
Генерального секретаря по этому вопросу (Е /  
СХ/5/427 и СоггД), и специального доклада, 
подготовленного Международным бюро труда, 
о создании возможностей для занятости и под
готовке кадров в странах, переживающих про
цесс быстрой модернизации.

374. Первый доклад Генерального секретаря 
(Е/4353 и АсЫ.1), который обсуждался Советом 
на сорок третьей сессии13, был изучен Комис
сией в соответствии с резолюцией 1274 (ХЕШ) 
Совета. В докладе, в частности, рассматрива
лись меры, направленные на расширение согла
сованных действий организаций, входящих в 
систему Организации Объединенных Наций, з а 
нимающихся подготовкой национальных кадров 
для экономического и социального развития. 
В докладе определено понятие людских ресур
сов, изложены проблемы развития людских р е 
сурсов на национальном уровне и сделан ряд 
подробных предложений о расширении согласо
ванных международных действий в этой области. 
В нем особенно подчеркивалась роль системы 
Организации Объединенных Наций в деле ока
зания помощи развивающимся странам по под
готовке и использованию подготовленных кадров.

375. Доклад Международного бюро труда (Е /  
СЫ.5/422) был вторым в серии политических 
докладов, которые специализированные учреж
дения готовят для Комиссии относительно со
циальных вопросов, имеющих отношение к основ
ным секторам р азви тия17. Он касался главным 
образом вопроса об оказании содействия полной, 
производительной и свободно выбираемой заня
тости и развитии необходимых навыков. В до
кладе рассмотрены проблемы и потребности, 
связанные с вопросом занятости, а также про
граммы и методы содействия занятости. В нем 
также изложены вопросы подготовки кадров, 
распределения подготовленного персонала и пла
нирования людских ресурсов, как части плани
рования общего развития. В сделанных в докладе 
выводах обращалось внимание на неблагоприят
ные перспективы занятости в большинстве р а з 
вивающихся стран, на недостаточное внимание

16 Там ж е,  сорок третья сессия,  Приложения, пункт
8 повестки дня.

17 Первый доклад этой серии — доклад Всемирной  
организации здравоохранения — о социальных вопросах,  
связанных с расширением здравоохранения ( Е /С К .5 /4 1 5  
и Согг. 1), был рассмотрен Комиссией на ее  в осем н ад
цатой сессии и С оветом на сорок второй сессии / с м .  
резолюцию 1226 (Х1Л1)7.
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к развитию сельских районов, на потенциальный 
вклад молодежи и на оценку потребностей и 
планов подготовки соответствующих кадров; в 
них также отмечалось значение привлечения 
самого населения к разработке планов развития 
людских ресурсов.

376. На основе изучения этих двух докладов 
Комиссия приняла резолюцию [ \  ( XIX) ] ,  в ко
торой выдвинут ряд существенных предложений, 
которым Генеральный секретарь должен уде
лить первоочередное значение при подготовке 
в соответствии с резолюцией 1274 (ХЕШ) для 
рассмотрения Советом на его сорок пятой сес 
сии своего второго доклада о людских ресур
с а х 18. Эти предложения, помимо прочих во
просов, касаются роли людских ресурсов в про
цессе развития, содействия участию населения, 
подготовки и использования национальных кад
ров в деле проведения научных исследований 
и планировании в социальной области, укрепле
ния и ориентации подготовки кадров и образо
вания в развивающихся странах на более полное 
удовлетворение потребностей развития, содей
ствия развитию сельских районов, обеспечения 
полной занятости и возможности работы осо
бенно для молодежи и женщин в рамках общей 
национальной программы, и постоянного изу
чения и внесения предложений о решении про
блем, возникающих в результате утечки ква
лифицированных кадров. В этой резолюции Ко
миссия также рекомендовала Совету предложить 
МОТ представить Комиссии доклад о предла
гаемой всемирной программе обеспечения 
занятости и улучшить координацию в рамках 
системы Организации Объединенных Наций в 
области людских ресурсов.

377. На сорок четвертой сессии во вступи
тельном обращении к Совету представитель 
Генерального секретаря отметила, что р а с 
смотрение Комиссией этих докладов привело 
к широкому и глубокому обсуждению, в ходе 
которого главное внимание уделялось послед
ствиям для развивающихся и более развитых 
стран проведения политики в вопросах о люд
ских ресурсах, подготовке кадров и занятости. 
Она отметила, что вопрос о людских ресурсах 
находился в центре внимания Отдела социаль
ного развития, особенно после того, как в 
административную обязанность Отдела было 
вменено осуществление резолюции 1274 (ХЫН) 
Совета, и после того, как основы сотрудни
чества между учреждениями в этой области

18 См. ниже пункт 385.

были усилены за счет принятого недавно АКК 
решения о создании нового подкомитета по 
людским ресурсам, образованию и подготовке 
кадров.

378. Совет выразил удовлетворение по по
воду интереса, который был проявлен Комис
сией к вопросу о людских ресурсах, содержа
щихся в резолюции Комиссии по этому вопросу 
рекомендаций. Он отметил, что Комиссия осо
бенно подчеркнула необходимость рассматри
вать людские ресурсы в общем контексте пла
нирования развития и важность для успешного 
осуществления планов развития их полного по
нимания населением, его участия и поддержки.

379. Многие члены Совета придавали особое 
значение проблемам безработицы среди моло
дежи и связанному с этим вопросу ориентации 
образования, особенно в развивающихся стра
нах, где образовательные системы часто не
достаточно увязываются с текущими потребно
стями. Также указывалось, что в некоторых 
случаях образование может действовать в ос
новном в качестве разрушающей общество силы 
и что программы должны сопровождаться со
ответствующими усилиями, направленными на 
улучшение экономических условий.

380. Совет отметил, что во многих местах 
все еще имеется значительный недостаток ква
лифицированного персонала среднего и нижнего 
звена. Комиссия указала, что, поскольку име
ется довольно большой спрос на лиц с техни
ческой и научной квалификацией, особенно в 
сельскохозяйственном и промышленном секто
рах, выпускники средних школ, фактически, со
ставляют большую часть безработного насе
ления. Совет согласился с тем, что техническая 
и профессиональная подготовка, а также пе
реподготовка представляют таким образом 
особенно важное значение. Неграмотность также 
остается реальной проблемой, и следует при
ложить усилия для ее ликвидации.

381. Совет подчеркнул важное значение, ко
торое сельскохозяйственный сектор представ
ляет для людских ресурсов и занятости. Было 
указано, что, хотя сельскохозяйственный сек
тор является важным резервуаром людских ре
сурсов, его нельзя рассматривать в качестве 
лишь источника рабочей силы для новых от
раслей промышленности. Во всяком случае, по
скольку индустриализация проходит недоста
точно быстро, чтобы поглотить всех безработ
ных из' сельской местности, в образовательных
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программах следует также учитывать нужды 
и условия сельских районов. Также указыва
лось, что во многих случаях отсутствие со
ответствия между условиями в сельских и го
родских районах стимулировало миграцию из 
сельских районов в городские и что содействие 
развитию сельских районов могло бы помочь 
изменить эту тенденцию.

382. Комиссия также считала, что быстрый 
рост населения является серьезным препятст
вием для развития, который в некоторых слу
чаях угрожал даже свести на нет достижения, 
которые вырисовывались в результате эконо
мического роста. Совет отметил, что Комиссия 
подчеркнула принцип, что политика в области 
народонаселения является вопросом, который 
отдельные страны должны рассмотреть в свете 
собственных условий и потребностей, и заявил, 
что, например, планирование семьи исключи
тельно важно для некоторых стран, а для других 
оно не представляет первоочередной проблемы, 
где проблема может заключаться не в коли
честве или росте населения, а в его распре
делении.

383. Совет также отметил, что Комиссия 
подчеркнула роль женщин в процессе развития 
и в целом согласилась с важным значением 
преодоления традиционных и других препятст
вий в вопросе участия женщин в социальной 
и экономической жизни.

384. Проблема «утечки мозгов» вызвала у 
Совета особую озабоченность. Совет согласился 
с Комиссией относительно важного значения 
принятия соответствующих мер для предотвра
щения утечки квалифицированного персонала из 
развивающихся стран и отметил сделанное Ко
миссией замечание, что эти меры могут вклю
чать помимо непоощрения эмиграции интелли
генции и квалифицированного персонала создание 
возможностей для получения подготовки повы
шенного типа и проведения исследований в р а з 
вивающихся странах и поощрение студентов, 
получающих подготовку за границей, возвра
щаться домой после завершения ими учебы 
посредством предоставления в перспективе под
ходящей работы и соответствующей зарплаты.

ПРЕНИЯ НА СОРОК ПЯТОЙ СЕССИИ

385. ,На сорок пятой сессии19 Совет поста
новил одновременно рассмотреть вопросы по

19 См. документ Е /А С .6 /5К .462 .

вестки дня, относящиеся к развитию и исполь
зованию людских ресурсов и утечке подготов
ленных кадров из развивающихся стран. В со
ответствии с резолюцией 1274 (ХЫП) Совета 
Генеральный секретарь, в консультации со спе
циализированными учреждениями и другими з а 
интересованными организациями Объединенных 
Наций, провел подробное исследование различ
ных предложений относительно согласованных 
действий по развитию и использованию людских 
ресурсов, которые были изложены в его первом 
докладе по этому вопросу (Е/4353 и  А<Ы.1)16. 
На основе этого исследования, предпринятого 
через Административный комитет по коорди
нации, Генеральный секретарь изложил в своем 
втором докладе (Е/4483 и  АсЫ.1)20 конкретные 
рекомендации по осуществлению различных пред
ложений о согласованных действиях и о порядке 
очередности их проведения. Кроме того, Совету 
снова были представлены замечания Комиссии 
социального развития21 по первому докладу 
Генерального секретаря; ему также были пред
ставлены замечания Комиссии по положению 
женщин22 относительно рассмотрения ею со
держащихся в этом докладе предложений (Е / 
4353 и А44.1).

386. Круг вопросов, освещенных во втором 
докладе Генерального секретаря, был подобен 
кругу вопросов, изложенных в первом докладе, 
причем основное внимание было уделено воз
можностям проведения широких согласованных 
международных действий организациями, вхо
дящими в систему Организации Объединенных 
Наций, а также планированию развития и исполь
зованию людских ресурсов и подготовке нацио
нальных кадров для экономического и социаль
ного развития развивающихся стран. Доклад 
носил опытный и предварительный характер 
ввиду небольшого периода времени, прошедшего 
после рассмотрения Советом первого доклада, 
и с учетом многих различных видов деятель
ности и возможностей для принятия соответ
ствующих согласованных действий и многочис
ленных международных организаций, которые 
занимаются этим вопросом.

387. В новом докладе Генерального секретаря 
очередность осуществления различных программ

20 Официальные отчеты Экономического и Социаль
ного Совета, сорок пятая сессия,  Приложения, пункт 9
повестки дня.

21 Там ж е,  сорок четвертая сесси я ,  Дополнение №5, 
глава IV.

22 Там же,  Дополнение К°6, пункты 123-124 .
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была рассмотрена под следующими основными 
заголовками: планирование развития и исполь
зование людских ресурсов, развитие людских 
ресурсов, использование людских ресурсов и 
утечка подготовленных кадров из развиваю
щихся стран. По каждому из этих разделов 
была кратко описана текущая деятельность со
ответствующих организаций и были сделаны 
рекомендации относительно будущих согласо
ванных действий на долгосрочной основе.

388. Что касается утечки подготовленных 
кадров из развивающихся стран, то в соответ
ствии с резолюцией 1274 (ХЬШ) Совета в доклад 
был включен обзор Я изложена проделанная р а 
бота по проведению различных исследований 
заинтересованными организациями, входящими 
в систему Организации Объединенных Наций, 
и, в частности, исследований, которые гото
вятся ЮНИТАР, МОТ и ЮНЕСКО.

389. В резолюции 1274 (ХЫН) Совета Гене
ральному секретарю также было предложено 
представить рекомендации относительно мер, 
которые следует принять для усиления коорди
нации между организациями, участвующими в 
проведении согласованной программы в области 
людских ресурсов. По предложению Генераль
ного секретаря АКК изучил этот вопрос и 
решил реорганизовать свой Подкомитет по во
просам образования и подготовки кадров в Под
комитет по людским ресурсам, образованию 
и подготовке кадров с расширением его полно
мочий, которые включали бы проведение согла
сованных действий в рамках развития и исполь
зованию людских ресурсов, как они определены 
в первом докладе Генерального секретаря (е / 
4353, пункт 12).

390. Кроме того, в резолюции 1274 (ХЫИ) 
Совета Генеральному секретарю было рекомен
довано предложить государствам-членам ООН 
представить замечания по предложениям и р е 
комендациям, содержащимся в первом докладе. 
В отдельном документе, представленном Совету 
на сорок пятой сессии, были кратко изложены 
и проанализированы замечания, полученные от 
21 правительства государств-членов ООН (Е / 
4483/АсЫ.1). Эти правительства представляли 
развитые и развивающиеся страны, страны с 
централизованным плановым хозяйством и стра
ны со свободной рыночной экономикой, а также 
основные районы мира. В целом они поддержали 
предложения и рекомендации, содержащиеся в 
первом докладе, и согласились с необходимо
стью проведения широких согласованных меж

дународных действий в области людских ре
сурсов; некоторые представили замечания по 
проблеме «утечки мозгов».

391. При рассмотрении23 второго доклада Г е 
нерального секретаря (Е/4483 и  АсЫ.1) Совет 
уделил особое внимание политическим послед
ствиям, которые будут иметь содержащиеся 
в докладе выводы и рекомендации. Отмечая 
их предварительный характер, члены Совета 
выразили общее согласие с указанными в до
кладе основными направлениями действий Ор
ганизации Объединенных Наций и специализи
рованных учреждений и высказали мнение, что 
доклад дает полезную основу для широких со
гласованных международных действий в отно
шении людских ресурсов. Было отмечено, что 
в докладе содержатся данные об успехе, до
стигнутом организациями системы Организации 
Объединенных Наций в расширении совместных 
действий в этой области, однако некоторые 
члены считали, что изложенные в докладе р е 
комендации не конкретны и недостаточно ясны, 
что в докладе недостаточно полно разработана 
согласованная программа, которую Совет в 
своей резолюции 1274 (ХЫП) предложил подго
товить Генеральному секретарю.

392. Совет был единогласен в оценке зна
чения, которое он придает роли развития и 
использования людских ресурсов в экономи
ческом и социальном развитии развивающихся 
стран. Члены Совета подчеркнули, что основная 
ответственность в этой области лежит на са 
мих правительствах, но обратили внимание на 
возросшую срочность проведения согласованных 
международных действий с целью оказания по
мощи развивающимся странам в этой области, 
на необходимость выработки в местном сотруд
ничестве с правительствами международных 
программ. Было указано, что интегрированный 
характер развития больше всего проявляется 
в отношении . проблемы людских ресурсов, и, 
чтобы международные действия были реальными 
и эффективными, они должны проводиться на 
действительно межсекторальной основе и при 
использовании в общих усилиях ограниченных 
ресурсов всех заинтересованных организаций, 
входящих в систему Организации Объединенных 
Наций.

393. Делалась также ссылка на совместные 
заседания Комитета по программе и координации

23 См. документы Е /А С .6 /5К .462-466 ,  468, 470; Е /
5 К .1559.
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и АКК, состоявшиеся в Бухаресте с 3 по 5 июля 
1968 г . ,  на которых вопрос о развитии и исполь
зовании людских ресурсов был одной из главных 
тем дискуссии24. На этом совещании была до
стигнута договоренность, что, поскольку в т е 
чение первого Десятилетия развития недооце
нивалось важное значение людских ресурсов, 
то мобилизация и полное использование этих 
ресурсов должны быть одной из главных целей 
следующего Десятилетия. Было также отмечено, 
что АКК должен играть важную роль в осущест
влении системой Организации Объединенных На
ций действительно согласованной программы в 
области людских ресурсов. Реорганизованный 
Подкомитет АКК по людским ресурсам, образо
ванию и подготовке был утвержден в качестве 
центра межучрежденческого сотрудничества в 
широкой области людских ресурсов, как они 
определены в первом докладе Генерального сек
ретаря (Е/4353, пункт 12).

394. Совет полностью согласился с рекомен
дацией Генерального секретаря, что следует 
придать первостепенное значение планированию 
развития и использования людских ресурсов. 
Было подчеркнуто, что планирование людских 
ресурсов, как необходимое условие для про
ведения более конкретных межсекторальных м е
роприятий, должно быть составным элементом 
общего планирования национального развития; 
этот факт подчеркивает необходимость в сов
местном определении концепций со стороны 
международных организаций при оказании по
мощи правительствам. Также отмечалось важ
ное значение обеспечения необходимой эконо
мической, социальной и политической инфра
структуры на национальном уровне, а также 
желательность проведения при необходимости 
организационных и структурных реформ.

395. Особое внимание было уделено необхо
димости того, чтобы политика и планирование 
в области развития и использования людских 
ресурсов были неразрывно связаны с между
народной стратегией развития, разрабатывае
мой на второе Десятилетие развития Органи
зации Объединенных Наций. Совет согласился, 
что анализ прошлого опыта очень ясно пока
зал важную роль человека в содействии эконо
мическому и социальному прогрессу и что ка
чество и эффективность усилий в области р а з 
вития фактически в значительной мере зависят

24 См. Официальные отчеты Экономического и С о
циального Совета, сорок, пятая сесси я ,  Приложения,
пункт 23 повестки дня, документ Е /4 5 5 7 ,  пункты 2 1 - 2 2 .

от того, как общество может использовать 
свой народ. Как отметили многие члены Со
вета, это означает не только необходимость 
подготовки и занятости экономически актив
ного и потенциально активного населения, но 
и подготовки за счет применения различных 
форм образования и подготовки народа на всех 
ступенях и ко всем специальностям, чтобы 
он принял активное участие в работе по р а з 
витию.

396. Совет отметил рекомендацию Генераль
ного секретаря об улучшении и стандартизации 
сбора сведений и методологии, в частности, 
о подготовке показательных планов потребно
стей в рабочей силе. Однако были выражены 
некоторые сомнения относительно реальности 
разработки глобальных показательных планов, 
особенно в такой области, как людские р е 
сурсы, если даже они будут осуществляться 
на региональной или субрегиональной основе. 
Совет также отметил важную роль, которую 
должна играть в развивающихся странах р а 
бочая сила промежуточного звена и необхо
димость проведения научных исследований для 
определения желаемой пропорции между кад
рами промежуточного и высшего звена.

397. Совет уделил особое внимание необхо
димости укрепления и изменения политики и 
методов в области образования развивающихся 
стран. Подчеркивалось, что широко распростра
ненная неграмотность остается одним из самых 
значительных и неподатливых препятствий к 
предоставлению подготовки и образования и что 
усилия по содействию грамотности почти во 
всех случаях являются первоочередными и со
вершенно необходимыми для развития людских 
ресурсов. Также подчеркивалась необходимость 
обеспечить соответствие между программами 
в области образования и подготовки кадров 
и проблемами развития, а также нуждами р а з 
вивающихся стран. Была одобрена рекоменда
ция Генерального секретаря относительно оцен
ки образовательных систем и их содержания 
с точки зрения их значения для развития. Не
обходимо уделять повышенное внимание на тех
ническое и профессиональное образование и под
готовку, чтобы иметь квалифицированные кадры 
высшего и промежуточного зв ен а ; и подготовка 
рабочих в специализированных секторах, таких 
как промышленность и сельское хозяйство, бу
дет и впредь требовать особых усилий. Прида
валось особое значение образованию и подго
товке кадров в сельских районах, образованию 
женщин и программам подготовки безработной

8 8



и неполностью занятой молодежи как в город
ских, так и в сельских районах.

398. Совет также отметил необходимость в 
расширении мероприятий по междисциплинарной 
подготовке, помимо подготовки, необходимой по 
различным дисциплинам и секторам, и важность 
укрепления штатов учебных и подготовительных 
институтов на региональном и местном уровнях. 
Обращалось особое внимание на необходимость 
предоставления возможной подготовки на местах 
и на расширение международной помощи для 
развития соответствующих институтов, будь то 
национальных, региональных или субрегиональ
ных.

399. Многие члены Совета придавали особое 
значение возможному поощрению самого широ
кого участия населения в работе по развитию. 
Указывалось, что в необходимых случаях сле
дует провести структурные реформы, чтобы 
уменьшить организационные барьеры для такого 
участия. В связи с подготовкой в области 
сельского хозяйства поднимался, например, во
прос о земельной реформе. Участие женщин в 
процессе развития являлось еще одной областью, 
в которой традиционные взгляды или нормы 
выступали в качестве серьезных препятствий. 
В этой связи некоторые члены ссылались на 
резолюцию о людских ресурсах, принятую Ко
миссией по положению женщин на ее двадцать 
первой сессии25. Также говорилось, что р е 
золюция, принятая Комиссией социального р а з 
вития на девятнадцатой сессии, и ее рекомен
дации2' имеют непосредственное отношение к 
проблеме участия населения и к использованию 
людских ресурсов.

400. Совет согласился, что расширение воз
можностей для занятости в развивающихся 
странах представляет большое значение для 
более полного использования подготовленных 
кадров; отмечалось, что международные ор
ганизации должны сделать важный вклад в эту 
область. Совет отметил рекомендацию Гене
рального секретаря, что рост занятости можно 
поощрять, среди прочих методов, посредством 
развития и диверсификации сельской экономики, 
в которой большая часть рабочей силы подав
ляющего большинства развивающихся стран бу
дет по-прежнему занята в течение многих лет. 
Некоторые члены Совета подчеркнули, что, хотя 
развивающиеся страны уже много сделали для 
расширения возможностей для занятости, эта

25 См. ниже главу X I ,  пункт 487.

область требует усиленного и постоянного вни
мания со стороны соответствующих междуна
родных учреждений.

УЧАСТИЕ МОЛОДЕЖИ 
В ПРОЦЕССЕ РАЗВИТИЯ

401. Совет обратил особое внимание на роль 
молодежи в развитии, считая важным полностью 
использовать в процессе развития значительные 
ресурсы, выражающиеся в виде потенциального 
вклада молодежи развивающихся стран, где она, 
фактически, составляет все увеличивающуюся 
часть населения. Многие выступающие указы 
вали на серьезные проблемы безработицы и 
неполной занятости среди молодежи тех стран, 
в которых наблюдается не только недостаток 
возможностей для занятости молодежи, но так 
же недостаточный объем разнообразия предо
ставляемого ей образования и подготовки. Все 
согласились с необходимостью разнообразить 
формы образования, подготовки и обслуживания 
молодежи, которые непосредственно способст
вовали бы развитию и соответствовали потреб
ностям, возможностям и условиям в соответ
ствующих странах.

402. Совет также согласился, что междуна
родному сообществу следует сознательно ре
агировать на желание молодежи сделать более 
полный вклад в международное развитие и по
литику. Высказывалось мнение, что главные 
причины неудовлетворенности, недовольства и 
волнений среди молодежи требуют дальнейшего 
изучения. В то же время признавалось, что ее 
чувство международной солидарности и сознание 
общей ответственности за установление мира, 
экономической и социальной справедливости 
лежат в основе большей части действий и взгля
дов молодежи.

403. Имея в виду эти факторы, Совет принял 
две резолюции относительно участия молодежи 
в международном сотрудничестве.

404. В первой резолюции /1353 (ХЬУ)_/ Совет 
признал огромный вклад, который может внести 
молодежь всех стран мира своим энтузиазмом 
и энергией и своим стремлением к миру и 
справедливости в деле осуществления идеалов 
и целей Организации Объединенных Наций, осо
бенно в отношении экономического и социаль
ного развития и прав человека. Он обратил 
внимание правительств государств-членов ООН 
на желательность надлежащего рассмотрения 
в консультации с молодежными организациями
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и другими соответствующими неправительст
венными организациями, занимающимися про
блемами молодежи, возможных способов даль
нейшего рассмотрения и активизации участия 
молодежи в процессе экономического и социаль
ного развития и защите и содействии осущест
влению прав человека. Совет также призвал 
международные молодежные и студенческие ор
ганизации принимать более активное участие 
через существующие каналы в усилиях Орга
низации Объединенных Наций в этих областях 
и предложил соответствующим органам Орга
низации Объединенных Наций учитывать насто
ящую резолюцию при разработке и осуществле
нии их деятельности в области развития и прав 
человека.

405. Во второй резолюции /1354 (ХЬУ)У Совет 
настоятельно рекомендовал уделить должное 
внимание проблемам молодежи в рамках общих 
целей второго Десятилетия развития и программ 
Организации Объединенных Наций и специализи
рованных учреждений, занимающихся вопросами 
экономического и социального развития, вклю
чая людские ресурсы, и выразил надежду, что 
международные и национальные организации м о
лодежи и обслуживающие молодежь организации 
будут активно сотрудничать в этих усилиях. 
Совет также предложил Генеральному секре
тарю Организации Объединенных Наций и г е 
неральным директорам заинтересованных спе
циализированных учреждений принимать все 
возможные меры для укрепления их программ 
международных мероприятий в целях решения 
проблем молодежи как в развивающихся, так 
и в развитых странах, и поручил Генеральному 
секретарю совместно с заинтересованными уч
реждениями и организациями представить Со
вету доклад на сорок седьмой сессии.

УТЕЧКА КВАЛИФИЦИРОВАННЫХ КАДРОВ 
ИЗ РАЗВИВАЮЩИХСЯ СТРАН*

406. Совет также в предварительном порядке 
обсудил проблему утечки квалифицированных и 
подготовленных кадров из развивающихся стран, 
которая изложена в главе ТУ второго доклада 
Генерального секретаря о развитии и исполь
зовании людских ресурсов (Е /4483)20. Хотясчи-

* Предварительная повестка дня двадцать третьей  
сессии Генеральной Ассам блеи содержит пункт: «У теч
ка квалифицированных профессиональных и технических  
кадров в сех  категорий из развивающихся стран в р а з 
витые страны, ее  причины, последствия и практические 
меры по решению возникающих в результате  такой 
утечки проблем».

талось, что существующие недостаточные зна
ния относительно характера и масштабов про
блемы не позволяют дать точную оценку ее 
влияния на экономическое и социальное развитие 
развивающихся стран, была выражена озабочен
ность по поводу возможных отрицательных по
следствий эмиграции квалифицированного пер
сонала на усилия в области развития. Некоторые 
члены Совета заявили, что явление «утечки 
мозгов» во многих развивающихся странах уже 
приняло серьезные размеры, угрожая задержать 
их экономический прогресс. Они считали, что 
бесконтрольная утечка квалифицированных кад
ров приведет к постепенному перемещению бо
гатства в смысле людских ресурсов и знаний 
из развивающихся в развитые страны. Однако, 
с другой стороны, отмечалось, что имеющиеся 
статистические данные показывают, что даже 
в тех странах, из которых эмигрировало зна
чительное число квалифицированных кадров, это 
явление обычно ограничивалось определенными 
дисциплинами или профессиями, в частности 
медициной, и что во многих случаях эмигранты 
выехали лишь временно, часто для повышения 
квалификации или для проведения исследователь
ских работ, что нельзя сделать в их странах.

407. Были выражены разные мнения относи
тельно мер по уменьшению утечки квалифици
рованных кадров из развивающихся стран. В то 
время как некоторые члены выступали за такие 
меры как международные соглашения, ограни
чивающие иммиграцию подготовленных кадров 
в развитые страны из развивающихся стран, 
другие считали, что свободное движение знаний 
и свободный поиск возможностей являются 
основными правами человека и неотъемлемой 
частью всемирного прогресса. Почти все члены 
Совета согласились, что единственное подлин
ное решение проблемы заключается в создании 
и укреплении учебных и подготовительных ин
ститутов, в расширении и улучшении научно- 
исследовательской базы и в расширении воз
можностей для занятости в самих развиваю
щихся странах. Создание организационной ин
фраструктуры для роста и прогресса ликви
дирует "необходимость для квалифицированных 
кадров из развивающихся стран изыскивать воз
можности в других местах для применения своей 
подготовки и навыков.

408. Совет приветствовал тот факт, что р а з 
личные организации, входящие в систему Ор
ганизации Объединенных Наций, в настоящее 
время изучают этот вопрос. Ввиду недостатка 
информации о фактическом объеме и последст



виях этой проблемы, было решено, что у ста
новление очередности осуществления будущих 
согласованных международных действий будет 
возможным лишь после завершения проводимых 
в настоящее время изучений и исследований. 
Многие члены Совета выступали за более ши
рокую координацию проводимых в этой области 
исследований; высказывалось предложение, что
бы другие учреждения и организации подождали 
результатов осуществляемого ЮНИТАР иссле
дования до того, как приступать к выполнению 
отдельных исследований и мероприятий в отно
шении более специализированных или конкрет
ных аспектов вопроса.

409. В заключение обсуждения Совет принял 
к сведению доклад Генерального секретаря (Е /  
4483 и Ас1<1.1) и доклад Комиссии социального 
развития (Е/44б7/Кеу.1), а также доклад Ко
миссии по положению женщин (Е/4472, глава 
VI) и после широкого обсуждения вновь указал 
на важность вопросов развития и использова
ния людских ресурсов и утечки подготовленных 
кадров из развивающихся стран. Он также при
звал Секретариат и организации, входящие в 
систему Организации Объединенных Наций, про
должить работу в этой исключительно важной 
области, особенно в связи с подготовкой ко 
второму Десятилетию развития.

С. Жилищный вопрос, 
строительство ипланировка*

410. На сорок четвертой сессии Совет р ас
смотрел26 доклад Комитета по жилищному во
просу, строительству и планировке о работе 
его пятой сессии (Е/4440)27', замечания Ко
миссии социального развития по докладу Ко
митета, содержащиеся в докладе Комиссии о 
работе ее девятнадцатой сессии28, часть до
клада Комитета по программе и координации 
(Е/4493/Кеу.1)29, касающуюся рассмотрения 
рабочей программы по жилищному вопросу, 
строительству и планировке, и доклад Гене
рального секретаря о ходе работы по осущест-

* Пункт предварительной повестки дня двадцать т р е 
тьей сесси и  Генеральной А ссам блеи .

26 См. документы Е / А С .7 /5 К .5 8 4 - 5 8 7 ,  Е /А С .7 /5 К .  
590, Е /А С .7 /5 К .5 9 3 ;  Е /5 К .1 5 2 6 .

27 Официальные отчеты Экономического и Социаль
ного С овета ,  сорок четвертая сессия,  Дополнение У° 7.

28 Там ж е ,  Дополнение №5, глава II.
29 Там ж е ,  сорок пятая сессия ,  Дополнение .У°9, 

глава III В.

влению резолюции 1224 (Х1Л1) Совета относи
тельно экспериментальных показательных про
ектов, касающихся трущоб и скваттерских по
селений (Е/4453).

411. Совет был информирован, что в соот
ветствии с резолюцией 1170 (ХЫ) Совета Центр 
по жилищному вопросу, строительству и плани
ровке продолжал рассмотрение различных воз
можностей мобилизации и увеличения эффектив
ности использования капитала как на между
народном, так и на национальном уровне, 
включая возможности расширения помощи, пре
доставляемой существующими финансовыми ин
ститутами, а также методов финансирования, 
используемых в странах с централизованным 
плановым хозяйством, и представит Комитету 
на его шестой сессии подробный доклад по 
данному вопросу. Совет далее был поставлен 
в известность, что вслед за пятой сессией 
Комитета в Нью-Йорке состоялось неофициаль
ное заседание экспертов, имевшее целью вы
работать новый подход в деле осуществления 
резолюции 1224 (ХЫ1) Совета, и что после того, 
как Центр был уполномочен пригласить на вре
менных началах двух сотрудников, он сможет 
выработать широкую программу осуществления 
резолюции, как это изложено в докладе Гене
рального секретаря о ходе работы (Е/4453). 
Внимание Совета было обращено на тот факт, 
что текущая программа работы Комитета30 осу
ществляется в скромных масштабах, поскольку 
это касается проблем развивающихся стран, 
и не может рассматриваться, как удовлетво
рительное решение проблем жилищного вопроса, 
строительства и планировки в развивающихся 
странах. Физические условия как в городских, 
так и в сельских районах ухудшаются до тре
вожных размеров не только в развивающихся 
странах, но и даже в некоторых промышленно
развитых странах, и, как ожидается, в течение 
ближайших 10-15 лет площадь городских рай
онов во многих развивающихся странах увели
чится в два раза.

412. Члены Совета Поддержали предложения, 
представленные Комитетом по жилищному во
просу, строительству и планировке и Комиссией 
социального развития, и сообщили о меропри
ятиях, которые были проведены в их странах 
для улучшения жилищных условий.

413. Многие делегации придавали большое

30 Там же, сорок четвертая сессия,  Дополнение Х°7, 
глава IV.
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значение распространению опыта отдельных 
стран, особенно высокоразвитых стран, техника 
индустриализации и опыт которых могут при
меняться в развивающихся странах. Предста
вители развитых стран заявили, что они будут 
продолжать способствовать, чтобы результаты 
их опыта в деле жилищного строительства и 
городской планировки доводились до сведения 
других стран через посредство Организации 
Объединенных Наций. Некоторые представители 
высказали надежду, что координация деятель
ности Организации Объединенных Наций и спе
циализированных учреждений будет и дальше 
улучшаться в целях изыскания решений сложных 
проблем жилищного строительства.

414. Особое внимание было уделено важно
сти социальных аспектов жилищного вопроса, 
причем было обращено внимание на существу
ющую связь между быстрым ростом числен
ности населения и ухудшением жилищных усло
вий. Ряд представителей настоятельно реко
мендовали правительствам попытаться добиться 
осуществления сбалансированных программ р а з 
вития городского и сельского жилищного строи
тельства и выразили мнение, что строительные 
кооперативы самопомощи могут обеспечить вре
менное решение данной проблемы. Несколько 
представителей отметили, что доклад Комитета 
обнаружил весьма тревожную ситуацию в от
ношении как сельского, так и городского жи
лищного строительства и настоятельно призы
вали Центр по жилищному вопросу, строитель
ству и планировке обратить особое внимание 
на изыскание конкретных решений данной про
блемы. Совет отметил, что в докладе Комитета 
подчеркнуто, что урбанизация стала острой про
блемой.

МИРОВОЙ ЖИЛИЩНЫЙ ОБЗОР

415. Комитет по жилищному вопросу, строи
тельству и планировке выразил Совету мнение31, 
что ввиду недостатка ресурсов и в соответствии 
с рекомендациями Специального комитета экс
пертов по рассмотрению финансового положения 
Организации Объединенных Наций и специали
зированных учреждений32, было бы лучше под
готавливать для Совета доклады о мировом 
жилищном обзоре на пятилетней, а не двухго
дичной основе, как это указывается в резолюции

31 Там же,  глава ПА и глава VII, проект резолюции I .

32 Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, двад
цать первая сесси я ,  Приложения, пункт 80 повестки  
дня, документ А /6 3 4 3 .

2 036 (XX) Генеральной Ассамблеи. Далее Ко
митет предложил, чтобы первые пятилетние до
клады были представлены в 1973 году, чтобы 
использовать данные, которые будут собраны 
Международной организацией труда при под
готовке доклада о жилищных условиях рабо
чих, который должен быть опубликован в 1970 
году.

416. В последовавшей дискуссии33 предста
витель МОТ указал, что следует должным об
разом учесть, что доклад МОТ о рекомендации 
относительно жилищных условий рабочих не яв 
ляется фактически мировым жилищным обзором. 
Многие члены подчеркнули, что в работе, пред
принятой Комитетом и Центром, необходимо уде
лить больше внимания жилищному вопросу в 
сельских районах, так как население развиваю
щихся стран является в основном сельским. 
Члены Совета с удовлетворением отметили со
трудничество МОТ в подготовке обзора.

417. Совет единогласно утвердил резолюцию 
/1299 (ХЫУ)/, в которой он просил Генеральную 
Ассамблею пересмотреть необходимость пред
ставления двухгодичных докладов, как это ука
зывается в ее резолюции 2 036 (XX), и заменить 
их пятилетними обзорами жилищного положения, 
носящими аналитический и сравнительный ха
рактер. Далее Совет просил, чтобы Генераль
ный секретарь консультировался с МОТ с целью 
обеспечения сотрудничества этой огранизации 
со всеми другими заинтересованными органами 
системы Организации Объединенных Наций и, 
в частности, с Центром по жилищному вопросу, 
строительству и планировке. Он также просил 
Генерального секретаря предпринять в 1973 
году на основе новейших и самых обширных 
данных в сотрудничестве с существующими ста
тистическими учреждениями и службами сис
темы Организации Объединенных Наций публи
кацию пятилетнего обзора жилищного положе
ния, в котором равное внимание уделялось бы 
сельскому и городскому секторам жилищного 
строительства, особенно в развивающихся стра
нах.

КАМПАНИЯ ПО ПРИВЛЕЧЕНИЮ ВНИМАНИЯ
МИРОВОЙ ОБЩЕСТВЕННОСТИ К ЖИЛИЩ
НОМУ ВОПРОСУ

418. Совет рассмотрел предложенный Коми
тетом проект резолюции озаглавленный «Об
щественная информация в области жилищного

33 См. документы Е /А С .7 /5К .584-587 ;  Е /5К . 1526.
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вопроса строительства и планировки»34, на
правленный на выполнение резолюции 1223 (ХЫ1) 
Совета, в которой Совет просил Генерального 
секретаря подготовить рекомендации относи
тельно наиболее подходящих средств для при
влечения внимания мировой общественности к 
проблемам, связанным с недостатком удовлет
ворительных жилищ для мобилизации мирового 
общественного мнения в целях содействия р а з 
витию жилищного строительства и для поощре
ния правительств к тому, чтобы они уделяли 
больше внимания проблеме жилищного строи
тельства, а также подготовить рекомендации 
относительно желательности провозглашения 
международного года жилищного строительства. 
Действуя по рекомендации Комитета по про
грамме и координации35 Совет решил, что з а 
головок проекта резолюции должен быть и з 
менен следующим образом: «Кампания по при
влечению внимания мировой общественности к 
жилищному вопросу».

419. Многие члены выразили мнение, что 
региональные конференции могут быть более 
продуктивными и связаны с меньшими расхо
дами, чем конференция министров, предложен
ная в проекте резолюции, и ряд членов выска
зал надежду, что региональные конференции 
будут проведены до конференции министров. 
Другие представители сомневались в целесо
образности созыва конференции министров. Не
которые члены считали, что провозглашение 
международного года жилищного строительства 
может положить начало международным меро
приятиям и созданию общей программы дейст
вий, в то время как другие выразили озабо
ченность по поводу того, что практика объяв
ления «международного года» в той или другой 
области получает слишком широкое распростра
нение. Значительное внимание было уделено пре
ниям36 по вопросу о процедуре представления 
докладов, которая должна быть принята в отно
шении ответов, получаемых от государств-чле
нов ООН; согласно общему мнению, доклад 
Генерального секретаря должен представляться 
Совету через посредство Комитета по жилищ
ному вопросу, строительству и планировке.

42 0. По окончании прений Совет единогласно

34 Официальные отчеты Экономического и Социаль
ного С о в ет а ,  сорок четвертая сессия,  Дополнение .У;7, 
пункты 5 8 -8 2 ;  и глава VII проект резолюции II.

35 Там ж е ,  сорок пятая сессия,  Дополнение №9. 
глава III В .

36 См. документы Е /А С .7 /5К .584-587; Е /5К. 1516.

утвердил резолюцию /1300 (ХЫУ)7, в которой 
он рекомендовал компетентным органам Орга
низации Объединенных Наций с должным вни
манием рассмотреть возможность созыва р е
гиональных конференций, предпочтительно на 
министерском уровне, и введения программы 
общественной информации в этой области в 
соответствии с духом доклада Комитета по 
жилищному вопросу, строительству и планиров
ке о работе его пятой сессии (Е/4440), в смысле 
желательности провозглашения международного 
года жилищного строительства и развития го
родских и сельских районов в течение следую
щего Десятилетия развития. Далее Совет пред
ложил Генеральному секретарю выяснить мне
ние государств-членов ООН относительно этих 
предложений и относительно их готовности при
ступить к проведению практических программ 
с целью обеспечения их осуществления и по 
консультации с Административным комитетом 
по координации представить доклад через Ко
митет по жилищному вопросу, строительству 
и планировке Экономическому и Социальному 
Совету о выводах, на основе которых Совет 
примет решения относительно дальнейших дей
ствий.

СОЗДАНИЕ МЕЖДУНАРОДНОГО ИНСТИТУ
ТА ДОКУМЕНТАЦИИ ОРГАНИЗАЦИИ ОБЪ
ЕДИНЕННЫХ НАЦИЙ ПО ЖИЛИЩНОМУ
ВОПРОСУ, СТРОИТЕЛЬСТВУ И ПЛАНИ
РОВКЕ

421. Совет рассмотрел предложение Коми
тета по жилищному вопросу, строительству и 
планировке37 относительно создания междуна
родного института документации Организации 
Объединенных Наций по жилищному вопросу, 
строительству и планировке, создание которого 
было одобрено в принципе на сорок первой 
сессии /резолюция 1166 (ХЫ)7.

422. В ходе прений38 члены Совета выразили 
благодарность правительству Индии з а е го п р е д -  
ложение о размещении института. Большинство 
членов считали, что основная функция института 
должна заключаться в том, чтобы действовать 
в качестве информационного центра по доку
ментации в сотрудничестве с национальными и 
региональными центрами, а не как хранилище

37 См. Официальные отчеты Экономического и Со
циального Совета, сорок четвертая сессия,  Дополнение 
\° 7, пункты 183-190 и главу VII, проект резолюции III.

38 См. документы Е / А С . 7 / 5 К . 584 -5 8 7 ,  593; Е /5 К .  
1526.
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мировой литературы. Большинство членов Со
вета согласились с необходимостью организо
вать сеть региональных и национальных центров, 
которые оказывали бы институту техническую 
поддержку. Представитель Франции предложил 
предоставить институту ресурсы центра, который 
существует во Франции. Совет подчеркнул, что 
институт никоим образом не должен функциони
ровать в качестве центра независимых иссле
дований. Один из представителей отметил, что 
Совет должен принять во внимание мнение Ко
митета по жилищному вопросу, строительству 
и планировке, согласно которому проектируе
мый институт документации Организации Объ
единенных Наций по жилищному вопросу, строи
тельству и планировке может со временем взять 
на себя ответственность за руководство ис
следованиями, чтобы восполнить существующие 
пробелы в знаниях (Е/4440, пункт 185).

423. В ответ на вопросы о рабочих языках, 
которые должны быть приняты в институте, 
Совет был информирован, что, как это было 
рекомендовано Комитетом, институт будет поль
зоваться всеми рабочими языками Организации 
Объединенных Наций.

424. Были выражены различные мнения от
носительно состава предложенной рабочей груп
пы. Большинство членов Совета считало, что 
должен применяться принцип справедливого г е 
ографического представительства. Однако не
которые члены полагали, что это означало бы 
введение слишком строгого порядка.

425. По окончании прений Совет, действуя 
по предложению Комитета по жилищному во
просу, строительству и планировке, принял р е 
золюцию /1301 (ХЫУ)7, в которой он просил 
Генерального секретаря предпринять следующие 
шаги в связи с выполнением его решения, и з 
ложенного в резолюции 1166 (ХЫ), о создании 
института в Дели: а) обратиться к государст
вам-членам ООН за средствами, чтобы присту
пить к подготовительной работе, необходимой, 
помимо прочего, для создания национальных 
и региональных центров, где это необходимо 
и где об этом просят правительства, и чтобы 
впоследствии создать этот институт; Ь) когда 
средства будут получены, в качестве первого 
шага учредить консультативный совет, который 
будет собираться по крайней мере раз в год 
и в полномочия которого будет прежде всего 
входить определение функции рабочей группы, 
на которую возложена ответственность за де
тальные технические аспекты подготовитель

ного этапа, описанного ниже в подпункте «с!», 
и по выполнении заданий рабочей группой, кон
сультирование по вопросам создания института, 
составления его годового доклада, бюджета, 
программы работы и по другим аспектам его 
работы; с) назначить следующих лиц членами 
Консультативного совета: директора Центра Ор
ганизации Объединенных Наций по жилищному 
вопросу, строительству и планировке (предсе
датель), председателя Комитета по жилищному 
вопросу, строительству и планировке, предста
вителя правительства Индии, обязанности кото
рого будут связаны с административными а с 
пектами деятельности института, по одному 
представителю от каждой региональной эконо
мической комиссии, представителя ЮНИДО, по 
одному представителю МОТ и ВОЗ поочередно 
на один год. Представители неправительствен
ных организаций, специализирующихся в области 
документации по жилищному вопросу, строитель
ству и планировке, могут по просьбе Совета 
присутствовать на его заседаниях в качестве 
консультантов. Консультативный совет может 
приглашать участвовать в заседаниях экспертов 
в качестве консультантов, учитывая при этом 
необходимость выбора этих экспертов на основе 
справедливого географического распределения; 
(1) как только будут получены необходимые 
средства, учредить в Женеве на период в два- 
три года рабочую группу, состоящую в основном 
из экспертов по вопросам документации, отоб
ранных на основе справедливого географичес
кого представительства, на которую будет воз
ложена следующая задача: 0  поддерживать,
предпочтительно в письменной форме, контакт 
с Консультативным советом; м) составить спи
сок существующих национальных, региональных 
и международных центров и давать консульта
ции, касающиеся национальных, региональных 
и других центров, а также по получении соот
ветствующей просьбы содействовать учрежде
нию этих центров; I I I )  создать систему обмена 
документацией между вышеупомянутыми цент
рами и институтом; IV)  организовать в р а з 
личных центрах составление основной библио
графии наиболее важной литературы, касаю
щейся жилищного вопроса, строительства и 
планировки, а также ее передачу на основе 
единой методологии и терминологии институту, 
дав ему, таким образом, возможность играть 
роль мирового центра по обмену знаниями в 
этой области. Совет указал, что расходы не 
более 5 членов рабочей группы, отобранных 
из различных географических районов, будут 
финансироваться из средств, указанных выше 
в подпункте «а».
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СОЗДАНИЕ РАБОЧЕЙ ГРУППЫ ПО ЖИ- РАБОЧАЯ ПРОГРАММА ЦЕНТРА ПО ЖИ
ЛИЩНОМУ ВОПРОСУ, СТРОИТЕЛЬСТВУ ЛИЩНОМУ ВОПРОСУ, СТРОИТЕЛЬСТВУ 
И ПЛАНИРОВКЕ И ПЛАНИРОВКЕ

426. Комитет по жилищному вопросу, строи
тельству и планировке, отметив, что он будет 
собираться каждые два года, рекомендовал 
создать рабочую группу для рассмотрения 
всей рабочей программы Центра по жилищно
му вопросу, строительству и планировке и ее 
связи с оперативной технической помощью 
Центра 39.

427. После прений по данному вопросу28 Со
вет решил не принимать никакого решения от
носительно этого предложения, так как многие 
члены считали, что создание такой группы явит
ся опасным прецедентом и будет противоречить 
рекомендациям Специального комитета экспер
тов по рассмотрению финансового положения 
Организации Объединенных Наций и специали
зированных учреждений, поскольку таким обра
зом будет восстановлена в другой форме одно
годичная периодичность сессий, которую Совет 
решил отменить. Однако один из авторов пред
ложения указал, что межсессионная рабочая 
группа предусматривается не как постоянный, 
а как специальный орган, чтобы руководить 
Центром в вопросах использования дополни
тельных ресурсов, которые могут быть полу
чены в течение данного двухлетнего периода. 
Далее он указал, что ни Комитет по программе 
и координации, ни отдельные лица не могут 
осуществлять эту функцию и что сам Комитет 
по жилищному вопросу, строительству и пла
нировке не считает, что создание такой группы 
подорвет его  авторитет.

39 См. Официальные отчеты Экономического и С о
циального С овета ,  сорок четвертая сессия,  Дополнение

7, пункты 191-206; и главу VII, проект резолюции IV.

428. Совет рассмотрел доклад Комитета по 
программе и координации о пересмотре рабочей 
программы по жилищному вопросу, строитель
ству и планировке29.

429. В ходе происходивших прений38 члены 
Совета в общем одобрили программу работы 
и приветствовали интерес Комитета к програм
мам, ориентирующимся на действенный подход. 
Один из ораторов отметил, что ввиду ограни
ченности ресурсов эффективность рабочей про
граммы Комитета зависит от готовности пра
вительств поддерживать ее в собственной стра
не. Совет разделил озабоченность Комитета 
по программе и координации относительно того, 
что проекты, касающиеся социальных аспектов 
жилищного и городского развития, проектиро
вания дешевых домов и коммунальных удобств, 
а  также индустриализации строительства, были 
отнесены к категории проектов, которые должны 
осуществляться по мере того, как Центр будет 
получать необходимые средства. Считая, что 
рабочая программа Центра является недоста
точной для удовлетворения потребностей р аз 
вивающихся стран, Совет решил перевести эти 
проекты в категорию наиболее срочных проектов, 
включенных в рабочую программу на 1969-1970 
годы. Один из ораторов выразил озабоченность 
по поводу того дополнительного бремени, ко
торое это решение налагает на ограниченные 
ресурсы Центра по жилищному вопросу, строи
тельству и планировке.

430. В резолюции 1298 (ХЫУ) Совет принял 
к сведению доклад Комитета по жилищному 
вопросу, строительству и планировке о работе 
его пятой сессии (Е/4440).
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Глава XI

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА

431. На сорок четвертой сессии Комитет р ас
смотрел1 и в резолюции 1329 (ХЫУ) принял к 
сведению доклад Комиссии по правам человека 
о ее двадцать четвертой сессии, состоявшейся 
с 5 февраля по 12 марта 1968 года (Е/4475)2. 
Он изучил3 доклад Специальной рабочей группы 
экспертов о заявлениях в отношении нарушений 
прав профсоюзов в Южно-Африканской Респуб
лике- (Е /4459)4. Он рассмотрел5 доклад Комис
сии по положению женщин о ее двадцать первой 
сессии, состоявшейся с 29 января по 19 февраля
1968 г. (Е/4472)6, и в резолюции 1323 (ХЫУ) 
принял его к сведению. Он также обсудил7 
программу консультативных услуг в области 
прав человека.

А . Вопрос о нарушении прав человека и 
основных свобод, включая политику ра
совой дискриминации и сегрегации и по
литику апартеида, во всех странах, осо
бенно в колониальных и других зависимых 
территориях*

432. В соответствии с резолюцией 2144(ХХ I) 
Генеральной Ассамблеи, в которой Совету и 
Комиссии по правам человека было предложено 
в срочном порядке рассмотреть вопрос о сред
ствах и способах повышения способности ООН 
пресекать нарушения прав человека где бы они 
ни имели место, и в соответствии с резолюцией
8 (XXIII) Комиссии по правам человека, Подко
миссия по предотвращению дискриминации и за -

* Пункт предварительной повестки дня двадцать т р е 
тьей сессии Генеральной А ссам блеи .

1 См. документы Е / А С . 7 / 5 К . 601-606;  Е /5 К .1 5 3 0 .

2 Официальные отчеты Экономического и Социального 
Совета, сорок четвертая сессия,  Дополнение \ ° 4 .

3 См. документы Е /З К .1 5 2 0 ,  1522, 1525-1526 .

4 Официальные отчеты Экономического и Социального 
Совета, сорок четвертая сессия,  Приложения, пункт
16 повестки дня.

5 См. документы Е /А С .7 /5 К .  598-602;  Е /5К. 1530.

6 Официальные отчеты Экономического и Социального

щите меньшинств на своей двадцатой сессиипод- 
готовила для использования Комиссией доклад, 
содержащий информацию из всех имеющихся ис
точников о нарушении прав человека и основных 
свобод, и обратила внимание Комиссии на об
становку, которая, по ее обоснованному мне
нию, представляет яркий пример нарушения прав 
человека и основных свобод. Подкомиссия, кро
ме прочего, рассмотрела в соответствии с р е 
золюцией 1235 (ХЫ1) Совета информацию, отно
сящуюся к грубым нарушениям прав человека 
и основных свобод, содержащуюся в сообщениях, 
перечисленных Генеральным секретарем в соот
ветствии с резолюцией 728 Р (XXVIII) Совета, 
а также другую информацию, включая анали
тическое обобщение (Е/СМ .4/ 5иЬ. 2 /278) петиций 
и других документов, на основе которых в Спе
циальном комитете по предоставлению незави
симости колониальным странам и народам был 
поставлен вопрос о нарушении прав человека.

433. В резолюции 3 (XX) Подкомиссия от
метила, что несмотря на повторяющиеся при
зывы и осуждения, высказываемые различными 
органами Организации Объединенных Наций, 
грубые нарушения прав человека по-прежнему 
продолжают совершаться в Южно-Африканской 
Республике, Юго-Западной Африке8, Южной Ро
дезии, Анголе, Мозамбике и Гвинее (Биссау). 
Подкомиссия также обратила внимание Комис
сии на положение в двух других странах, яв 
ляющееся результатом произвольных арестов, 
заключения в тюрьму и плохого обращения с 
политическими заключенными, и других нару
шений прав человека. Подкомиссия рекомендо
вала Комиссии образовать специальный коми
т ет  экспертов, аналогичный Специальной р а
бочей группе экспертов, которая была учреж
дена в соответствии с резолюцией 2 (XXIII) и 
поручить Специальному комитету экспертов рас 
смотреть упомянутое выше положение и про
сить его сообщить Комиссии о выводах как 
можно быстрее и представить рекомендации 
в отношении действий, которые необходимо пред
принять в конкретных случаях.

Совета, сорок четвертая сессия,  Дополнение \ ° 6 .

7 См. документы Е /А С .7 /5 К .6 0 6 ;  Е /5К .  1530.
8 В настоящее время называется Намибией / с м .  ре 

золюцию Генеральной А ссам блеи 2372 (XXII)/ .



434. Как указано в докладе Комиссии по пра
вам человека Совету9 Комиссия на своей двад
цать четвертой сессии, приняв во внимание 
резолюцию 1164 (ХЫ) Совета и резолюцию 2144 
А (ХХГ) Генеральной Ассамблеи, рассмотрела 
доклад специального докладчика, который был 
назначен во исполнение резолюции 7 (ХХГП), 
озаглавленной «Изучение апартеида и расовой 
дискриминации в южной части Африки» (Е/СМ, 
4/949 и АсЫ.1-5), и приняла две резолюции по 
мерам эффективной борьбы с расовой дискри
минацией, политикой апартеида и сегрегацией 
в южной части Африки.

435. В первой резолюции /Е/4475, глава XVIII, 
резолюция 3 (ХХ1У)7 Комиссия по правам ч е
ловека, помимо прочего, воздала должное спе
циальному докладчику за его всесторонний и 
объективный доклад, а также заключения и 
рекомендации. Комиссия приняла решение пре
проводить этот доклад Международной конфе
ренции по правам человека, Специальному ко
митету по вопросу о политике апартеида, про
водимой правительством Южно-Африканской 
Республики, Совету Организации Объединенных 
Наций по Юго-Западной Африке и Специальному 
комитету по вопросу о ходе осуществления 
Декларации о предоставлении независимости ко
лониальным странам и народам, и обратила на 
него внимание Подкомиссии по предотвращению 
дискриминации и защите меньшинств. Комиссия 
предложила специальному докладчику продол
жать осуществление его задачи и подготовить 
и представить ей на ее двадцать пятой сессии 
доклад с замечаниями и рекомендациями, уде
лив особое внимание: а) событиям, имевшим 
место после представления его первого до
клада; Ь) обзору политики и. практики расовой 
дискриминации в африканских территориях под 
португальским господством; с) возможности 
создания большого жюри экспертов-юристов для 
Юго-Западной Африки по защите жизни, личной 
безопасности и прав жителей этой территории; 
и <1) надлежащим мерам по распространению 
путем радиопередач и с помощью других средств 
информации среди народов южной части Африки 
о зле апартеида и расовой дискриминации, а 
также об усилиях Организации Объединенных 
Наций по борьбе с этим злом. Комиссия про
сила Генерального секретаря и специализиро
ванные учреждения сотрудничать со специаль

1 См. Официальные отчеты Экономического и С о
циального Совета, сорок четвертая сессия ,  Дополнение  
Х°4, глава III; глава XVIII, резолюции 2 (XXIV) —
8 (XXIV), и глава XIX, проекты резолюции I и II.

ным докладчиком, который уполномочивался кон
сультироваться со Специальным комитетом по 
вопросу о политике апартеида, проводимой пра
вительством Южно-Африканской Республики, 
Специальным комитетом по вопросу о ходе 
осуществления Декларации о предоставлении не
зависимости колониальным странам и народам 
и Советом ООН по Юго-Западной Африке, в 
ходе составления его доклада.

436. Во второй резолюции /Е /4475, глава 
ХУ1П, резолюция 4 (XXIV)]  Комиссия просила 
Экономический и Социальный Совет рекомен
довать Генеральной Ассамблее принять проект 
резолюции относительно мер по эффективной 
борьбе с расовой дискриминацией, политикой 
апартеида и сегрегации на юге Африки. Боль
шинство членов Экономического и Социального 
Совета одобрили предложение Комиссии, и в 
резолюции 1332 (ХЬУТ) Совет рекомендовал Ге
неральной Ассамблее принять проект резолю
ции, в котором Генеральная Ассамблея, кроме 
прочего, одобряет рекомендации специального 
докладчика, чтобы предложить правительству 
Южной Африки отменить, изменить и заменить 
законы, упомянутые в пункте 1547 доклада 
специального докладчика, призывает прави
тельство Южно-Африканской Республики отме
нить, изменить и заменить упомянутые законы 
и представить Генеральному секретарю доклад 
о мерах, которые оно приняло или предусмат
ривает в соответствии с этим пунктом, также 
просит Генерального секретаря представить 
двадцать четвертой сессии Генеральной Ас
самблеи доклад о ходе выполнения настоящей 
резолюции. По этому проекту резолюции Совет 
просит Генерального секретаря создать инфор
мационный центр Организации Объединенных На
ций в Южно-Африканской Республике для р ас
пространения информации о целях и задачах 
Организации Объединенных Наций.

437. Комиссия по правам человека также 
рассмотрела доклад Специальной рабочей груп
пы экспертов, созданной в соответствии с ее 
резолюцией 2 (XXIII) (Е/СН.4/950), и доклад 
Подкомиссии по предупреждению дискриминации 
и защите меньшинств по вопросу о нарушении 
прав человека и основных свобод /в /С Ы .4/947, 
глава IV  и резолюция 3 (XX)].  В резолюции 
2 (XXIV) Комиссия одобрила заключения и р е 
комендации Специальной рабочей группы, по
становила расширить Специальную рабочую 
группу, включив в ее состав одного эксперта- 
юриста из Азии, и постановила далее расширить 
мандат Специальной рабочей группы экспертов
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так, чтобы он включал: а) расследование заяв
лений о плохом обращении и пытках, которым 
подвергаются заключенные, арестованные или 
лица, находящиеся под надзором полиции, в 
Юго-Западной Африке, Южной Родезии, Мозам
бике, Анголе и всех других португальских тер
риториях в Африке; Ь) расследование, в ч аст
ности, последствий, вытекающих из незаконного 
ареста и привлечения к суду южноафрикански
ми властями граждан Юго-Западной Африки, и 
с) тщательное расследование заключений, со
держащихся в пункте 1137 доклада Специальной 
рабочей группы экспертов. В резолюции 5 (XXIV) 
Комиссия, кроме прочего, призвала правитель
ство Южно-Африканской Республики следовать 
минимальным международным стандартным пра
вилам обращения с заключенными, положить 
конец всякой практике применения пыток к 
задержанным и заключенным и всякому жесто
кому, бесчеловечному и унизительному обра
щению с ними, немедленно принять меры по 
обеспечению того, чтобы власти по надзору 
осуществляли тщательный контроль за пове
дением полицейского и тюремного персонала 
в соответствии с международными правилами 
в отношении заключенных, и ввести эффективную 
систему правовой защиты против нарушений 
прав человека в южноафриканских полицейских 
участках и тюрьмах. В той же резолюции Ко
митет просил Экономический и Социальный Со
вет рекомендовать Генеральной Ассамблее при
нять проект резолюции по докладу Специальной 
рабочей группы экспертов.

438. По предложению Комиссии Совет в р е 
золюции 1333 (Х12У) рекомендовал Генеральной 
Ассамблее принять проект резолюции, в соот
ветствии с которой Генеральная Ассамблея, 
вновь подтвердив признание законности борьбы 
противников апартеида за осуществление прав 
человека и основных свобод и осудив всю и 
всякую практику применения пыток к задер
жанным и заключенным в южноафриканских 
тюрьмах и к находящимся под арестом южно
африканской полиции лицам во время допроса 
и содержания под стражей, и бесчеловечного 
и унизительного обращения с ними, призывает 
правительство Южно-Африканской Республики:
а) начать расследование нарушений, упомянутых 
в докладе Специальной рабочей группы экспер
тов, чтобы установить степень ответственности 
лиц, перечисленных в дополнении II к главе VII 
доклада, с целью их соответственного наказа
ния; Ь) предоставить всем лицам, потерпевшим 
ущерб, возможность получения возмещения; 
с) отменить конкретные законы и воздержаться

от включения принципов, содержащихся в этих 
законах, в другие законы: <0 немедленно осво
бодить г-на Роберта Собукве; и е) немедленно 
освободить всех других политических заключен
ных и всех лиц, задержанных за их оппозицию 
политике апартеида, независимо от того, со
держатся ли они в тюрьмах или в полицейских 
участках. Ассамблея также призывает прави
тельство Южной Африки представить Генераль
ному секретарю доклад о мерах, принятых или 
намечаемых в соответствии с вышеупомяну
тыми рекомендациями, и предлагает Генераль
ному секретарю представить двадцать четвертой 
сессии Генеральной Ассамблеи доклад о выпол
нении настоящей резолюции.

439. По просьбе постоянного представителя 
Южно-Африканской Республики при Организации 
Объединенных Наций в Совете был распростра
нен в связи с этим пунктом повестки дня до
кумент, озаглавленный «Замечания правитель
ства Южно-Африканской Республики в отноше
нии доклада Специальной рабочей группы экс
пертов, образованной в соответствии с резолю
цией 2 (XXIII) Комиссии по правам человека 
(В /С К .4/950) и в соответствии с резолюциями 
2 (XXIV) и 5 (XXIV) Комиссии» (Е/4510), и до
кумент, озаглавленный «Информация, представ
ленная Южно-Африканской Республикой в ответ 
на расследование Генерального секретаря, от
носящееся к применению минимальных стандарт
ных правил по обращению с заключенными, со
держащееся в приложении к его записке 8 0  
161/61 (1) от 6 ноября 1967года»(Е/451 0/АсЫ.1).

440. Что касается изучения ситуаций, кото
рые свидетельствуют о систематическом нару
шении прав человека, что предусмотрено в р е 
золюции 8 (XXIII) Комиссии и в резолюции 1235 
(ХЫ1) Совета, то на рассмотрении Комиссии 
находилась информация, содержащаяся в сооб
щениях, полученных в соответствии с резолю
цией 728 Р (ХХУТП) Совета и резолюцией 3 (XX) 
Подкомиссии по предотвращению дискриминации 
и защите меньшинств, в которых Подкомиссия 
отметила, что грубое нарушение прав человека 
по-прежнему совершается в южной части Африки 
и территориях под португальским управлением 
в Африке, и сделала рекомендации Комиссии 
в отношении ситуации в двух других странах, 
которые, по мнению Подкомиссии, свидетель
ствуют о постоянно происходящих нарушениях 
прав человека. Комиссия, рассмотрев различ
ные предложения и поправки, которые позже 
были сняты, и приняв во внимание решения 
в отношении нарушений прав человека в южной
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части Африки, пришла к соглашению, что не 
следует призывать к другим действиям на этой 
сессии по рекомендациям Подкомиссии.

441. Комиссия также приняла резолюцию, 
озаглавленную «Вопрос о правах человека на 
территориях, оккупированных в результате воен
ных действий на Ближнем Востоке» /в/4475, 
глава ХУНГ, резолюция 6 (ХХГУ)7, в которой 
она отметила с удовлетворением резолюции, 
принятые Советом Безопасности и Генеральной 
Ассамблеей в соответствии с положениями Все
общей декларации прав человека и Женевских 
конвенций 1949 года, относительно прав ч е 
ловека на территориях, оккупированных в р е 
зультате военных действий на Ближнем Восто
ке; подтвердила право всех жителей, покинув
ших свои районы после начала военных действий 
на Ближнем Востоке, на возвращение, а также 
подтвердила, что соответствующее правитель
ство должно принять необходимые меры, чтобы 
содействовать незамедлительному возвращению 
этих жителей в собственную страну, и просила 
Генерального секретаря постоянно информиро
вать Комиссию о новых событиях, относящихся 
к этим вопросам.

442. На сорок четвертой сессии Совета было 
сделано предложение, чтобы Совет принял р е 
золюцию, напоминающую резолюцию «Уважение 
и соблюдение прав человека в оккупированных 
территориях», принятую 7 мая 1968 г. Между
народной конференцией по правам человека, со
стоявшейся в Тегеране, и одобряющую резолю
цию 6 (ХХГУ) Комиссии по правам человека. 
В ходе обсуждения в Совете10 существовало 
общее согласие, что это предложение имеет 
гуманный характер и может оказать помощь 
в улучшении положения в этом районе в отно
шении прав человека, хотя некоторые члены 
имели возражения, относящиеся к ссылке на 
резолюцию Конференции на том основании, что 
это затрагивает  вопросы о компетенции р а з 
личных органов Организации Объединенных Н а
ций. Экономический и Социальный Совет принял 
предложение, содержащееся в его резолюции 
1336 (ХЫУ).

443. В соответствии с резолюциями 6 (ХХШ) 
и 9 (ХХНГ) Комиссии по правам человека, ко
торые Совет отметил в резолюции 1235 (ХЫ1), 
специальная группа по изучению Комиссии пред
ставила Комиссии доклад, относящийся к пред
ложению, касающемуся региональных комиссий

10 См. документ Е /А С .7 /5 К .605.

по правам человека и вопроса о способах и 
средствах, которые дадут Комиссии возмож
ность или помогут ей выполнять функции, свя
занные с пресечением нарушений прав человека 
и основных свобод, при одновременном сохра
нении и осуществлении других функций (е /СК.  
4/966 и АсЫ. 1). Рассмотрев доклад группы по 
изучению, Комиссия приняла две резолюции.

444. В первой резолюции, озаглавленной «Во
прос о создании региональных комиссий по 
правам человека» / е / 4475, глава XVIII, резо 
люция 7 (XXIУ)7, Комиссия просила Генераль
ного секретаря направить доклад специальной 
группы государствам-членам Организации для 
представления замечаний по части, касающейся 
региональных комиссий, и представить двадцать 
пятой сессии Комиссии доклад по этим зам е
чаниям. Комиссия также просила Генерального 
секретаря рассмотреть возможность органи
зации соответствующих региональных семина
ров в рамках программы консультативного об
служивания в области прав человека в тех 
районах, в которых в настоящее время не име
ется региональной комиссии по правам чело
века, для обсуждения вопроса о целесообраз
ности и желательности создания таких комис
сий. Комиссия приняла решение рассмотреть 
этот вопрос на своей двадцать пятой сессии 
в качестве первоочередного вопроса.

445. Во второй резолюции, озаглавленной 
«Вопрос о способах и средствах, которые дадут 
Комиссии возможность или помогут ей выпол
нить свои функции» / е / 4475, глава XVIII, ре
золюция 8 (ХХ1У)7, Комиссия выразила надежду, 
что ввиду перегруженности ее повестки дня ей 
не представляется возможным сократить общее 
время заседаний в ближайшем будущем, но 
она надеется, что улучшение методов работы 
может позволить такое сокращение на более 
поздней стадии. Комиссия также создала спе
циальную рабочую группу из 15 членов, состо
ящую из двух государств Восточной Европы, 
трех государств Западной Европы и других 
государств, семи афро-азиатских государств 
и трех государств Латинской Америки, назна
чаемых Председателем, которая соберется на 
пять или шесть рабочих дней до начала сле
дующей сессии Комиссии, чтобы выработать 
подробное предложение, касающееся принятия 
мер по скорейшему завершению рассмотрения 
пунктов, накопившихся в ее повестке дня, со
кращения объема документации, требуемой Ко
миссией в настоящее время, и методов Комис
сии с целью повышения ее эффективности. Ко
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миссия постановила рассмотреть доклад Спе
циальной рабочей группы на следующей сессии. 
На сорок четвертой сессии Совета в отношении 
резолюции 7 (XXIV) Комиссии не было выра
жено никаких мнений, и предложение, чтобы 
Совет одобрил резолюцию 8 (XXIV) Комиссии, 
не было поставлено на голосование.

В. Смертная казнь*

446. В соответствии с резолюцией 2334 (XXII) 
Генеральной Ассамблеи Комиссия по правам 
человека на своей двадцать четвертой сессии 
рассмотрела вопрос о смертной казни, включая 
предложение Швеции и Венесуэлы, содержаще
еся в приложении к резолюции 1243 (ХЫ1) Со
вета, и приняла резолюцию по вопросу о смерт
ной казни, включая рекомендации в отношении 
действий Совета, и проект резолюции, реко
мендованный для принятия по нему решения 
Генеральной Ассамблеей11.

447. Во время сорок четвертой сессии Со
вета делегации Швеции и Венесуэлы предста
вили проект резолюции по вопросу о смертной 
казни (Е /А С.7/Ь .548),  основанный на рекомен
дациях Комиссии. После обсуждения в Совете12 
проект резолюции в пересмотренной форме был 
принят Советом как резолюция 1337 (ХЬГУ). В 
частности, в пересмотренный проект резолюции 
включено предложение, во-первых, представить 
Генеральной Ассамблее приложенный проектре- 
золюции «для принятия по нему решения, которое 
она сочтет необходимым, на своей двадцать 
третьей сессии», вместо предложения Комис
сии, в котором выражается надежда, что Совет 
будет рекомендовать принятие резолюции на 
этой сессии Генеральной Ассамблеи, и, во- 
вторых, опустить два пункта из приложенного 
проекта резолюции, которые в предлагаемом 
тексте резолюции Комиссии были заключены 
в квадратные скобки с примечанием, указы
вающим, что Комиссия не составила своего 
мнения о возможности включения этих пунктов 
в резолюцию Генеральной Ассамблеи. В этих 
пунктах содержалось предложение, чтобы пра
вительствам государств-членов ООН было пред
ложено ежегодно информировать Генерального 
секретаря, начиная с 1 января 1969 г., о любых

* Пункт предварительной повестки дня двадцать т р е 
тьей сессии Генеральной Ассамблеи.

11 Официальные отчеты Экономического и Социаль
ного Совета, сорок четвертая сессия,  Дополнение .У°4,
глава XI; и глава XVIII, проект резолюции 16 (X X IV ) .

12 См. документы Е /А С .7 /5 К .6 0 5 ;  Е /5К. 1530.

смертных приговорах, которые, начиная с этой 
даты, выносились и приводились в исполнение 
в их странах, и о преступлениях, в отношении 
которых эти приговоры выносились, и о том, 
чтобы просить Генерального секретаря предо
ставлять каждый третий год Комиссии по правам 
человека через Совет информацию, полученную 
в результате этого предложения. Авторы р е
золюции указали, что изменения ни в коей мере 
не нанесут ущерба суверенным правам Гене
ральной Ассамблеи включать и исключать из 
своих резолюций любые вопросы, которые она 
сочтет нужными, ни ее праву принимать р е
шение в отношении того, когда она сочтет 
нужным принимать определенные меры.

448. В резолюции 1337 (ХИЛЛО Комитет снова 
обратил внимание правительств государств-чле
нов Организации Объединенных Наций на неко
торые положения резолюции 934 (XXXV) Совета, 
в которой содержится настоятельная просьба 
к правительствам следить за вопросом о см ерт
ной казни, а также изучать, когда это необ
ходимо, с помощью Организации Объединенных 
Наций вопрос о ее эффективности как средства 
предупреждения преступлений в их странах, осо
бенно в странах, где правительства предпола
гают изменить законодательство или практику, 
пересмотреть виды преступлений, в отношении 
которых фактически применяется смертная 
казнь, и устранить эту кару из уголовного 
права, касающегося всех преступлений, в от
ношении которых она фактически не применя
ется или в отношении которых нет намерения 
ее применить, и вновь рассмотреть вопрос об 
имеющихся средствах медицинского и социаль
ного расследования дела каждого отдельного 
преступника, который может быть приговорен 
к смертной казни. Совет просит правительства 
государств-членов Организации Объединенных 
Наций сообщить Генеральному секретарю Ор
ганизации Объединенных Наций через соответ
ствующий промежуток времени и по его просьбе 
о любых новых обстоятельствах, связанных с 
законодательством и практикой в отношении 
смертной казни в их странах. В дополнение, 
Совет представил Генеральной Ассамблее про
ект резолюции в отношении смертной казни 
для принятия по нему решения, которое она 
сочтет необходимым, на своей двадцать третьей 
сессии в свете информации, которой она будет 
располагать на этой сессии.

449. В соответствии с этим проектом резо 
люции, рекомендованным для принятия по нему 
решения Генеральной Ассамблеей, Генеральная
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Ассамблея призывает правительства госу
дарств-членов ООН обеспечить самым тщатель
ным образом соблюдение процессуальных норм 
и максимальной гарантии для лица, обвиняемого 
в совершении тягчайших преступлений в стра
нах, где существует смертная казнь, в ч аст 
ности предусмотрев, что лицо, приговоренное 
к смерти, не будет лишено права обжаловать 
приговор в более высокой судебной инстанции 
или обратиться с просьбой о помиловании или 
отсрочке исполнения приговора, и что смертный 
приговор не будет приведен в исполнение до 
тех пор, пока не закончится процедура. Далее 
в проекте резолюции правительства призыва
ются рассмотреть  возможности усиления тща
тельного соблюдения процессуальных норм и 
гарантии путем установления предельного срока 
или предельных сроков, до истечения которых 
смертный приговор не будет приводиться в 
исполнение, как это было признано в некоторых 
международных конвенциях, касающихся кон
кретных случаев, и информировать Генераль
ного секретаря не позднее 10 декабря 1970 г. 
о мерах, которые, возможно, были приняты, 
и о достигнутых результатах. В соответствии 
с этим проектом резолюции Генеральная Ас
самблея также просит Генерального секретаря 
предложить правительствам государств-членов 
Организации Объединенных Наций сообщить ему 
о занимаемой ими позиции с указанием ее 
причин в отношении возможности дальнейшего 
ограничения применения смертной казни или 
ее полной отмены и призвать эти правитель
ства сообщить, намечают ли они ограничения 
или отмену, а также указать, были ли и зм е
нения в этом отношении с 1965 года. Ассамб
лея далее просит Генерального секретаря пред
ставить доклад по этому вопросу Комиссии 
по правам человека через Совет.

С. Вопрос о рабстве и работорговле во 
всех их видах и проявлениях, включая 
сходную с рабством практику апартеида 
и колониализма

450. На своей двадцать четвертой сессии 
Комиссия по правам человека рассмотрела р е
золюцию 4 (XX) Подкомитета по предотвраще
нию дискриминации и защите меньшинств по 
вопросу о рабстве и работорговле во всех их 
видах и проявлениях, включая сходную с раб
ством практику апартеида и колониализма (Е /  
СК1.4/947, пункт 111). На рассмотрении Комис
сии также находилась резолюция 4 (ХХГ), при
нятая Комиссией по положению женщин, в от
ношении мер, которые Организация Объединен

ных Наций может применить для ликвидации 
всех форм рабства и работорговли, оказыва
ющих влияние на положение женщин; в ней 
содержался проект резолюции по этому во
просу, предложенный для принятия по нему 
решения Советом13. В резолюции 14 (XXIV) Ко
миссия по правам человека поддерживает проект 
резолюции, предложенный Комиссией по поло
жению женщин14, и также рекомендует Совету 
принять проект резолюции, основанный на р е 
золюции 4 (XX) Подкомиссии.

451. При обсуждении в Совете15 была вы
ражена широкая поддержка в отношении пред
ложения о том, что Подкомиссии следует по
ручить провести два исследования: одно — в 
отношении мер, которые могут быть приняты 
для осуществления Международной конвенции 
1926 года о рабстве и дополнительной кон
венции 1956 года, и другое — в отношении 
возможности международного сотрудничества 
полиции для приостановления перевозки лиц, 
подвергающихся опасности быть обращенными 
в рабство, и наказания за такую перевозку. 
Было высказано мнение, что эти исследования 
приведут к положительным рекомендациям в 
отношении средств по ликвидации рабства.

452. По рекомендации Комиссии по правам 
человека Совет на сорок четвертой сессии при
нял резолюцию /1330 (ХЦУ)7, в которой Эко
номический и Социальный Совет поручает Под
комиссии по предотвращению дискриминации и 
защите меньшинств провести изучение мер, ко
торые можно принять в целях проведения в 
жизнь Международной конвенции 1926 года о 
рабстве и дополнительной конвенции 1956 года 
и различных рекомендаций, содержащихся в р е
золюциях Генеральной Ассамблеи, Экономичес
кого и Социального Совета и Комиссии по 
правам человека, по вопросу о сходной с раб
ством практике апартеида и колониализма; и 
поручает далее Подкомиссии приступить к изу
чению возможности для международного со
трудничества полиции с целью прекращения 
перевозки лиц, подвергающихся опасности по
пасть в рабство, и наказания виновных в этом 
с учетом, по мере необходимости, мнений ком
петентных международных организаций. Совет

13 Официальные отчеты Экономического и Социаль
ного Совета, сорок четвертая сессия ,  Дополнение \?6,
глава VIII; глава XVIII, резолюция 14 (XXIV); и глава 
XIX, проект резолюции IV.

14 См. ниже пункты 48 0 -4 8 3 .

15 См. документы Е /А С .7 /5 К .600-601;  Е /5К. 1530.

101



просит Генерального секретаря в консультации 
с Подкомиссией при условии подтверждения Ко
миссией по правам человека составить список 
экспертов в экономической, социальной, право
вой и других соответствующих областях, сове
тами которых могли бы пользоваться государ
ства, заинтересованные в ликвидации рабства 
и работорговли во всех их видах и проявлениях.

453. Совет напоминает правительствам, что 
Организация Объединенных Наций и специализи
рованные учреждения располагают в рамках 
регулярных программ технической помощи сред
ствами для оказания содействия правительст
вам в деле искоренения рабства и работоргов
ли, включая сходную с рабством политику апар
теида и колониализма, и оказания помощи им 
в деле решения вытекающих отсюда экономи
ческих и социальных проблем. Совет просит 
все правительства использовать в полной мере 
влияние и ресурсы, чтобы способствовать пол
ному искоренению сходной с рабством практики 
апартеида и колониализма, в особенности той, 
которая существует в Южной Родезии, Юго- 
Западной Африке8 и Южной Африке.

454. В этой связи Экономический и Социаль
ный Совет подтверждает, что законы о хозя
евах и слугах, применяющиеся в настоящее 
время в Южной Родезии, Юго-Западной Африке 
и Южной Африке, представляют собой явное 
проявление рабства и работорговли.

В. Ликвидация всех форм 
расовой дискриминации

455. Подкомиссии по предотвращению дискри
минации и защите меньшинств в резолюции 1
(XX) о специальном исследовании по вопросу 
о расовой дискриминации в политической, эко
номической и социальной областях и в области 
культуры предложила специальному докладчику 
по этому вопросу должным образом отметить 
в его докладе проблемы, связанные с мерами, 
которые должны быть приняты с целью предот
вращения деятельности нацистского характера, 
где бы она ни проводилась (Е/4475, пункт 367).

456. Экономический и Социальный Совет от
метил, что Комиссия по правам человека на 
своей двадцать четвертой сессии рассм отрела16

16 См. Официальные отчеты Экономического и Со
циального Совета,  сорок четвертая сессия,  Дополнение 
.Уа4, глава X, глава XVIII, резолюция 15 (XXIV), и 
глава XIX, проект резолюции V.

совместно два пункта в своей повестке дня: 
«Меры по скорейшему претворению в жизнь 
Декларации Организации Объединенных Наций 
о ликвидации всех форм расовой дискриминации» 
и «Меры по борьбе против нацизма и расовой 
нетерпимости». В резолюции, которую она при
няла по этому вопросу /Е/4475, глава XVIII, 
резолюция 15(ХХГУ)7, К о м и с с и я  по правам ч е 
ловека просит Подкомиссию после рассмотре
ния проекта доклада представить рекомендации 
о мерах, которые могли бы быть предприняты 
с целью прекращения деятельности нацистского 
характера, где бы она ни проводилась. Комиссия 
просит Генерального секретаря предоставить 
в распоряжение Комиссии на ее двадцать пятой 
сессии ту часть проекта доклада специального 
докладчика, которая будет касаться проблем 
прекращения нацистской и подобной ей деятель
ности. Далее Комиссия просит Экономический 
и Социальный Совет рекомендовать Генераль
ной Ассамблее принять проект резолюции о 
мерах по борьбе против нацизма и расовой 
нетерпимости.

457. Экономический и Социальный С оветрас-  
смотрел проект резолюции, предложенный Ко
миссией по правам человека17. На рассмотрении 
Комиссии находилось сообщение от24м ая  1968 г. 
постоянного представителя Болгарии при Орга
низации Объединенных Наций (Е/Ь.1208) и  текст 
резолюции, принятой Международной конферен
цией по правам человека и озаглавленной «Ме
ры по борьбе против нацизма и расовой нетер
пимости» (Е/АС.7/Ь .546).

458. В резолюции 1335 (ХЫУ) Экономический 
и Социальный Совет рекомендует Генеральной 
Ассамблее принять проект резолюции, по кото
рому Генеральная Ассамблея вновь решительно 
осуждает нацизм, расизм, апартеид и всякую 
подобную им идеологию и практику, основанную 
на расовой нетерпимости и терроре, как грубое 
нарушение прав человека и основных свобод 
и принципов Устава Организации Объединенных 
Н а ц и й  и как угрозу миру и безопасности на
родов, настоятельно призывает все государства 
с должным учетом принципов, содержащихся 
во Всеобщей декларации прав человека, н е за 
медлительно принять законодательные и иные 
позитивные меры для объявления групп и ор
ганизаций, проводящих нацистскую пропаганду, 
политику апартеида и другие формы расовой 
нетерпимости, противозаконными и преследо
вать их в судебном порядке, и призывает все

См. документы Е /А С .7/601, 603, 604; Е/5К. 1530.
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государства и народы, национальные и между
народные организации добиваться скорейшего 
и окончательного искоренения нацистской и иной 
подобной идеологии и практики, в том числе 
апартеида, основанных на расовой нетерпимости 
и терроре. По этому проекту резолюции Эко
номический и Социальный Совет предлагает 
Генеральному секретарю представить Генераль
ной Ассамблее обзор информации, которая может 
быть в его  распоряжении, о международных 
актах, законодательстве и иных принятых или 
намечаемых мерах как на национальном, так 
и на международном уровне для прекращения 
нацистской и другой подобной ей деятельности, 
такой как апартеид, и просит государства-чле- 
ны Организации Объединенных Наций и спе
циализированные учреждения сотрудничать с Г е 
неральным секретарем в обеспечении его такого 
рода информацией.

Е. Предупреждение дискриминации 
и защита меньшинств

459. На своей двадцать четвертой сессии 
Комиссия по правам человека отметила, что 
с 1965 года, когда Экономический и Социальный 
Совет в последний раз установил членский со
став Подкомиссии по предупреждению дискри
минации и защите меньшинств, членский состав 
функциональных комиссий Экономического и Со
циального Совета с тех пор увеличился на 
основе более справедливого географического 

представительства и рекомендовал Совету так 
же расширить членский состав Подкомиссии18. 
В ходе прений в Совете19 члены Совета до
стигли соглашения в отношении того, что было 
бы желательно иметь справедливое географи
ческое представительство в Подкомиссии. Н е
сколько членов считали, что этой цели можно 
достичь, не увеличивая число членов; по их 
мнению, расширение превратит Подкомиссию из 
экспертного органа в политический. Однако 
другие члены считали, что Подкомиссия, по
добно другим вспомогательным органам Сове
та, должна быть увеличена для обеспечения 
большей представительности различных районов, 
правовых систем и культур, а также справед
ливого географического представительства. Со
вет в резолюции 1334 (ХЫУ) постановил уве
личить состав Подкомиссии до 26 членов на-

*8 Официальные отчеты Экономического и Социаль
ного С о в е т а ,  сорок четвертая сессия,  Дополнение 4, 
глава IV; глава XVIII, резолюция 9 (XXIV); и глава 
XIX, проект резолюции III.

19 См. документы Е /А С.7 /5К .603; Е/5К. 1530.

чиная с 1969 года. Экономический и Социаль
ный Совет просит Комиссию по правам чело
века на ее двадцать пятой сессии избрать 
26 членов Подкомиссии из числа экспертов, 
выдвинутых государствами-членами Организа
ции Объединенных Наций на следующей основе: 
12 членов от афро-азиатской группы государств,
6 — от западноевропейских и других государств;
5 — от латиноамериканских государств и 3 — 
от восточноевропейских государств.

460. Комиссия по правам человека на своей 
двадцать четвертой сессии рассмотрела резо 
люции 1165 (ХЫ) и 1240 (ХЫ1) Совета, рекомен
дующие, чтобы Комиссия в кратчайший срок 
рассмотрела оставшиеся нерассмотренными до
клады Подкомиссии по предупреждению дискри
минации и защите меньшинств 20. Комиссия при
няла к сведению доклады Подкомиссии о ее 
восемнадцатой и девятнадцатой сессиях (Е / 
СМ.4/903 и Е/СМ.4/930) и постановила начать 
в соответствующее время рассмотрение докла
дов, подготовленных г-ном Санта Крусом — 
о дискриминации в области политических прав, 
г-ном Инглесом — о дискриминации в отно
шении права каждого человека покидать любую 
страну, включая свою собственную, и возвра
щаться в свою страну, а также в соответству
ющее время начать рассмотрение доклада г-на 
Саарио о дискриминации против лиц, рожденных 
вне брака. Комиссия постановила рассмотреть 
на одной из последующих сессий резолюцию
7 (XX) Подкомиссии о дополнительных меро
приятиях по осуществлению Конвенции о пре
дупреждении преступления геноцида и наказания 
за него.

Р. Периодические доклады 
по правам человека

461. До сведения Совета было доведено21, 
что в соответствии с процедурой, установлен
ной резолюцией 1074 С (XXXIX), Комиссия по 
правам человека на своей двадцать четвертой 
сессии рассмотрела периодические доклады, 
представленные государствами-членами Орга
низации Объединенных Наций или членами спе
циализированных учреждений о свободе инфор
мации, а также дополнительные доклады об 
экономических, социальных и культурных пра
вах и о гражданских и политических правах,

20 См. Официальные отчеты Экономического и Со
циального Совета, сорок четвертая сессия ,  Дополнение
\ ° 4, глава IV; и глава XVIII, резолюция 10 (XXIV).

21 Там же, глава V I .
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которые были получены после двадцать третьей 
сессии Комиссии.

462. По рекомендации Специального комитета 
по периодическим докладам Комиссия приняла 
резолюцию /Е /4475, глава ХУНТ, резолюция 
12 (ХХГУ)7, в которой Комиссия, в частности, 
выражает надежду, что доклады о свободе ин
формации выявят следующие тенденции, харак
терные моменты и проблемы, представляющие 
особую важность и всеобщий интерес: а) поло
жительное влияние на государства-члены ООН 
документов, подготовленных под эгидой Орга
низации Объединенных Наций и ЮНЕСКО, и 
другой деятельности этих организаций по со
действию и защите права на свободу инфор
мации в соответствии с нормами, установлен
ными в этих документах; Ь) конструктивные 
усилия в законодательстве и в практике го
сударств с различными системами правления 
и на различных ступенях развития по содейст
вию признания и осуществлению свободы искать, 
собирать, получать и передавать информацию 
и идеи любого рода как на национальном, так 
и на международном уровнях и, в частности, 
возросшую доступность средств информации, 
включая газеты, периодические издания, радио- 
и телевизионное оборудование для передач и 
приема, книги и кинофильмы; с) общую заинте
ресованность государств в проблеме опреде
ления любых необходимых ограничений права 
на свободу информации, как оно излагается 
в статье 29 Всеобщей декларации прав чело
века, включая ограничения пропаганды войны 
или защиты национальной, расовой и религиоз
ной неприязни, являющейся подстрекательством 
к дискриминации, враждебности и насилию :<1) з а 
интересованность ряда государств в обеспечении 
защиты свободы выражать мнения, включая мне
ния о лицах, занимающих официальные долж
ности при условии обеспечения государственной 
безопасности, общественного порядка, здраво
охранения и нравственности; е) принятие в не
которых государствах мер к обеспечению того, 
чтобы наличие постановлений о предварительном 
разрешении правительства на распространение 
информации и мнений не противоречило осущест
влению свободы информации; О наличие таких 
проблем, как неграмотность, недостаток ква
лифицированных журналистов и техников, над
лежащих средств связи, и недостатка эконо
мических ресурсов, которые препятствуют уси
лиям, направленным на более широкое распро
странение информации; §) возрастающий интерес, 
проявившийся в связи с техническим прогрессом 
средств информации, к содержанию распростра

няемой информации и ее воздействию на об
щество; Ъ) усилия развивающихся стран, инди
видуальные или совместные, по преодолению 
трудностей в осуществлении свободы информации 
путем повышения уровня сбора и распростра
нения информации через образовательные про
граммы и программы подготовки и путем улуч
шения оборудования и возможностей, а также 
путем посылки журналистов и техников за гра
ницу для учебы или путем использования дру
гих форм технической помощи, предложенной в 
этой области другими странами и различными 
международными организациями, в частности, 
ЮНЕСКО; 1) все более важную роль процессу
ального действия суда в ряде государств в 
обеспечении свободы информации; )) возрастаю
щее понимание того, что все представители 
населения должны пользоваться свободным до
ступом к информации; к) возрастающее участие 
всех элементов населения в пользовании этой 
свободой посредством развития и расширения 
источников информации. Комиссия рекомендо
вала государствам-членам Организации Объ
единенных Наций, членам специализированных 
учреждений продолжать интенсифицировать ин
дивидуальные и совместные усилия, направлен
ные на то, чтобы поднять уровень сбора и 
распространения информации, расширить участие 
всех элементов населения в пользовании свобо
дой информации и вообще содействовать этой сво
боде и защищать ее; и, в частности, поощрять 
свободу информации в случае распространения 
информации, исходящей от Организации Объеди
ненных Наций или о ней, включая информацию
об апартеиде и расовой дискриминации на юге 
Африки. Комиссия по правам человека пригла
сила государства-члены ООН и специализиро
ванных учреждений, которые еще не сделали 
этого, в частности, развивающиеся страны, про
сить о помощи ООН или заинтересованных уч
реждений, в частности ЮНЕСКО, в изыскании 
решений их проблем и трудностей в деле со
действия свободе информации и ее защиты.

463. Комиссия предложила Генеральному сек
ретарю при подготовке аналитических обзоров 
периодических докладов в будущем следовать, 
насколько возможно, руководящим положениям, 
предложенным в пунктах 1 и 2 резолюции 16 В 
(ХХШ) Комиссии, и выразила надежду, что 
правительства при представлении будущих пе
риодических докладов о правах человека будут 
представлять эти доклады по возможности в 
соответствии с наименованиями, подготовлен
ными Генеральным секретарем, так как это 
облегчит рассмотрение докладов.



С. Изучение вопроса об осуществлении эко
номических и социальных прав, содержа
щихся во Всеобщей декларации прав че
ловека

464. Совет отметил22 на своей двадцать ч ет 
вертой сессии, что Комиссия приняла резолю
цию, в которой она просит Генерального сек
ретаря подготовить в консультации с заинте
ресованными специализированными учреждени
ями предварительное исследование по вопросам, 
касающимся осуществления экономических и со
циальных прав, содержащихся во Всеобщей д е 
кларации прав человека и в Международном 
пакте об экономических, социальных и куль
турных правах человека, чтобы своевременно 
представить его Комиссии для рассмотрения 
на ее двадцать пятой сессии22. Комиссия по
становляет рассмотреть на ее двадцать пятой 
сессии вопрос о назначении специального до
кладчика, которому будет поручена подготовка 
всестороннего доклада по упомянутым вопро
сам, которые составляют предмет предвари
тельного исследования, на основе упомянутого 
предварительного исследования, дискуссий, 
имевших место  в Комиссии, и других имею
щихся материалов, и включить вопрос об осу
ществлении вышеупомянутых прав в повестку 
дня своей двадцать пятой сессии. Комиссия 
просила Генерального секретаря приступить к 
организации по программе консультативного об
служивания в области прав человека семинаров 
по вопросу об осуществлении экономических 
и социальных прав, особенно в развивающихся 
странах, и заручиться сотрудничеством заин
тересованных специализированных учреждений. 
Комиссия выразила надежду, что в ходе дис
куссии на Международной конференции по правам 
человека в Тегеране проблемам осуществления 
экономических и социальных прав будет уделено 
должное внимание.

465. На сорок четвертой сессии Совет упо
мянул резолюцию 11 (XXIV) Комиссии и ее фи
нансовые последствия и возможность проведения 
Генеральным секретарем исследования не в т е 
чение одного года, как было предложено, а в 
течение двух лет.

Н. Вопрос о наказании военных преступ
ников и лиц, совершивших преступления 
против человечества*

466. Совету было сообщено23, что Комиссия

22 Там ж е ,  глава XVIII, резолюция 11 (XXIV).

по правам человека в резолюции 13 (XXIV) про
сит Генерального секретаря представить ис
следование, касающееся обеспечения ареста, 
выдачи и наказания лиц, виновных в военных 
преступлениях и преступлениях против челове
чества, и обмен соответствующей документа
цией; проведение этого исследования было воз
ложено на него резолюцией 1158 (ХЫ) Эконо
мического и Социального Совета в срок, поз
воляющий рассмотреть это исследование на 
двадцать пятой сессии Комиссии и включить 
в упомянутые исследования рассмотрение кри
териев для определения размера компенсации 
жертвам военных преступлений и преступлений 
против человечества. Комитет постановил при
дать первоочередное значение рассмотрению во
проса о наказании военных преступников и лиц, 
совершивших преступления против человечества, 
на своей двадцать пятой сессии.

I .  Заявления относительно нарушения прав
профсоюзов в Южно-Африканской Респуб
лике

467. Совет на сорок четвертой сессии р ас 
смотрел24 доклад Специальной группы экспер
тов, образованной в соответствии с резолюцией 
2 (XXIII) Комиссии по правам человека, о заяв 
лениях относительно нарушения прав профсою
зов в Южно-Африканской Республике (Е /4 4 5 9 25 
и Аск3.1).

468. В связи с этим докладом Совет р ас
смотрел проект резолюции (Е/Ь.1206), основан
ный на заключениях и рекомендациях, изложен
ных в докладе. При рассмотрении проекта р езо 
люции члены Совета сделали ссылки на ответ
ственность Международной организации труда 
по вопросу о свободе ассоциации и прав проф
союзов. Было предложено, чтобы проект ре
золюции был пересмотрен с целью напомнить 
основную ответственность МОТ в отношении 
всех вопросов, касающихся прав профсоюзов. 
Было указано, что согласно статье 35 Устава 
МОТ Соединенное Королевство и Южная Роде
зия несут общую ответственность в этом во

* Пункт предварительной повестки дня двадцать тре
тьей сессии Генеральной Ассамблеи.

23 Там же,  глава IX и глава ХУ1И, резолюция 13 
(XXIV).

24 См. документы Е /5 К .1 5 2 0 ,  1522, 1525, 1526.

25 Официальные отчеты Экономического и Социаль-  
ного Совета, сорок четвертая с е с с ия, Приложения, 
пункт 16 повестки дня.



просе, и было выражено мнение, что, поскольку 
Соединенное Королевство является членом МОТ, 
именно в эту организацию следует направлять 
заявления относительно нарушения прав проф
союзов в Южной Родезии. С другой стороны, 
было выражено мнение, что эти организацион
ные вопросы не должны мешать Организации 
Объединенных Наций самой рассмотреть эту 
проблему.

469. В резолюции 1302 (ХЫУ) Экономический 
и Социальный Совет с удовлетворением отметил 
работу Специальной рабочей группы экспертов 
и ее доклад, осудил продолжающееся нарушение 
прав профсоюзов и незаконные преследования 
работников профсоюзов, противоречащие обще
принятым международным нормам и несовме
стимые с буквой и духом Устава Организации 
Объединенных Наций, как нарушение права на 
свободу ассоциаций и как проявление преступной 
политики апартеида, и поддержал выводы и р е 
комендации Специальной рабочей группы экс
пертов.

470. Совет призвал правительство Южно-Аф
риканской Республики выполнять общепринятые 
международные нормы в отношении права на 
свободу ассоциаций и, в частности: а) внести 
поправки в свое законодательство относительно 
прав профсоюзов с целью создания свободной 
от дискриминации системы, при которой каждое 
лицо, независимо от его расового происхож
дения, могло бы свободно пользоваться проф
союзными правами; Ь) юридически признать все 
существующие профсоюзные ассоциации афри
канцев; с) официально гарантировать рабочим 
африканцам право объявлять забастовки и от
менить положения, согласно которым такие дей
ствия рабочих считаются уголовными преступ
лениями; с!) отменить систему «резервирования 
работы»; е) изъять из закона об отношениях меж 
ду хозяином и рабочими и из закона 1936 года 
о труде сельскохозяйственных рабочих банту 
положения, предусматривающие уголовные на
казания за нарушения трудового контракта ра-  
бочими-африканцами и вынуждающие африкан
ских сельскохозяйственных рабочих и прислуг 
работать в условиях, сходных с рабством или 
крепостной зависимостью; {)  отменить закон 
о борьбе с коммунизмом и воздерживаться от 
преследования африканских рабочих и работников 
профсоюзов за их профсоюзную деятельность под 
предлогом нарушения ими обычного п р а в а ;я )о т 
менить общие или специальные положения, кото
рые прямо или косвенно затрагивают осущест
вление прав профсоюзов; Ь) вернуться, в целях

смотра приговоров и обеспечения соблюдения 
прав профсоюзов и освобождения лиц, о которых 
идет речь, к судебным делам, приводящим к 
осуждению рабочих и профсоюзных работников, 
о которых говорится в жалобе, представленной 
Всемирной федерацией профсоюзов 3 марта
1966 г.; 1) освободить всех профсоюзных р а 
ботников, заключенных в тюрьму в результате 
их профсоюзной деятельности. Экономический 
и Социальный Совет призвал далее правитель
ство Южно-Африканской Республики немедленно 
выполнить приведенные выше рекомендации и 
сообщить об этом Генеральному секретарю Ор
ганизации Объединенных Наций.

471. Совет постановил просить Специальную 
группу экспертов, назначенную вновь на осно
вании резолюции 2 (XXIV) Комиссии по правам 
человека26, исследовать далее вопрос о про
должающихся нарушениях прав профсоюзов в 
Южно-Африканской Республике, включая нару
шение профсоюзных прав в территории Юго- 
Западная Африка, за которую прямую ответ
ственность несет Организация Объединенных 
Наций и которая теперь незаконно оккупирована 
правительством Южно-Африканской Республики. 
Совет постановил далее просить Специальную 
рабочую группу экспертов провести в сотруд
ничестве с Соединенным Королевством—управ
ляющей властью — и Международной органи
зацией труда, с должным учетом ответствен
ности последней в данном случае, аналогичные 
исследования по вопросу об отрицании и на
рушении прав профсоюзов незаконным расист
ским режимом в Южной Родезии. Совет упол
номочил Специальную рабочую группу получать 
сообщения, заслушивать показания свидетелей 
и принимать любые другие необходимые меры 
в целях быстрого завершения работы, и пред
ложил Специальной рабочей группе экспертов 
представить Экономическому и Социальному Со
вету на сорок шестой сессии доклад о выводах 
и рекомендовать меры, которые должны быть 
приняты в конкретных случаях. Совет просил 
Генерального секретаря Организации Объеди
ненных Наций оказать все возможное содействие 
и предоставить все обслуживание, которое м о
жет потребоваться Специальной рабочей группе 
экспертов. Он постановил направить доклад Спе
циальной рабочей группы экспертов Специаль
ному комитету по политике апартеида, прово
димой правительством Южно-Африканской Р е с 
публики, для его сведения и рекомендовал вклю

26 Там же,  сорок четвертая сесси я ,  Дополнение Ха 4, 
глава XVIII.
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чить результаты исследования Специальной р а 
бочей группы экспертов о нарушении прав проф
союзов в ее документы, предназначенные для 
широкого информационного распространения. И, 
наконец, Совет просил Генерального секретаря 
ООН предать возможно большей гласности до
клад Специальной рабочей группы экспертов.

*

*  *

} .  Политические права женщин

472. Совет отметил неуклонный прогресс, до
стигнутый в отношении политических прав жен
щин во всем  мире, как об этом говорится в 
докладе Комиссии по положению женщин27. Ин
формация, относящаяся к этому прогрессу, со
держится в первом ежегодном дополнении к 
сводному докладу Генерального секретаря (А/ 
6807 и АсЫ.1) о конституциях, избирательных 
законах и других правовых актах, относящихся 
к положению женщин (А/6447), представленном 
Генеральным секретарем на рассмотрение двад
цать первой сессии Комиссии. Комиссия также 
рассмотрела доклад Генерального секретаря об 
информации, касающейся положения женщин в 
подопечных территориях (Е/СЫ.6/491), и доклад 
семинара по вопросу о гражданском и полити
ческом воспитании женщин, который состоялся 
в городе Хельсинки в августе 1967 года (КТ/ 
ТАО/НК/ЗО).

473. Комиссия постановила /Е /4472, глава 
XVIII, резолюция 1 (ХХ1)7, что Генеральному 
секретарю больше нет необходимости представ
лять Комиссии информацию о подопечных тер 
риториях отдельно от информации о несамоуправ
ляющихся территориях. Соответственно, она 
просила Г енеральногосекретаря, начиная с двад
цать второй сессии в 1969 году, представлять 
ей раз в два года доклад, содержащий инфор
мацию относительно положения женщин как в 
подопечных, так и в не самоуправляющихся тер 
риториях. Эти доклады будут основываться на 
информации, полученной от заинтересованных 
правительств, а также на любых соответствую
щих докладах и протоколах Совета по Опеке 
и Специального комитета по вопросу о ходе 
осуществления Декларации о предоставлении не
зависимости колониальным странам и народам. 
Предыдущие доклады основывались на выдерж
ках из докладов управляющей власти.

27 Там ж е ,  Дополнение Х»6, глава II и глава XVIII, 
резолюции 1 (XXI) и 2 (XXI).

474. В резолюции 1324 (ХЬГУ), которая осно
вывается на рекомендациях Комиссии, относя
щихся к политическим правам женщин, Эконо
мический и Социальный Совет отметил, что, 
несмотря на то, что женщины теперь получили 
гражданские и политические права на равных 
основаниях с мужчинами в законодательствах 
почти всех стран, тем не менее в ряде стран 
осуществление указанных прав, эффективное 
влияние женщин во всех вопросах политики, их 
полное участие в формулировании политики на 
всех уровнях на практике ограничиваются. Со
вет считал, что правительства и заинтересо
ванные органы Организации Объединенных Наций 
должны уделять особое внимание имеющимся 
возможностям и степени осуществления жен
щинами политических прав. Совет призвал все 
государства-члены Организации Объединенных 
Наций и специализированные учреждения, ко
торые этого еще не сделали, безотлагательно 
принять необходимые меры по предоставлению 
женщинам политических прав на равных с муж
чинами основаниях и ратифицировать Конвенцию 
о политических правах женщин или присоеди
ниться к ней по возможности в течение Меж
дународного года прав человека. Совет также 
обратил внимание государств-членов Органи
зации Объединенных Наций, специализированных 
учреждений и неправительственных организаций 
на заключения и предложения, содержащиеся 
в докладе семинара о гражданском и полити
ческом образовании женщин ($Т/ТАО/НК/ЗО).

К. Декларация о ликвидации 
дискриминации в отношении женщин

475. Члены Совета, а также Комиссии, под
черкнули значение единодушного принятия Д е
кларации о ликвидации дискриминации в отно
шении женщин Генеральной Ассамблеей /р е зо 
люция 2263 (XXII) Генеральной Ассамблеи/ и 
сделали упор на необходимость принятия эф
фективных мер для обеспечения проведения этой 
Декларации в жизнь. Комиссия рекомендовала 
Совету принять проект резолюции (Е/4472, гла
ва XIX, проект резолюции II) и просила Гене
рального секретаря и специализированные уч
реждения принять меры по обеспечению немед
ленного распространения текста Декларации 
через соответствующие службы. В том же про
екте резолюции Комиссия рекомендовала в по
рядке первоочередности выделить средства для 
публикации и распространения в 1969 году бро
шюры с текстом Декларации, справочными м а 
териалами и комментариями о ее возникновении 
и значении и для публикации и распространения
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на более поздней стадии брошюры, содержащей 
полученную Генеральным секретарем информа
цию о распространении Декларации. Однако ряд 
представителей выступил в Комиссии с оговор
ками в отношении этих рекомендаций по при
чинам, связанным с финансовыми последстви
ями. Некоторые представители выразили мнение, 
что публикация этих двух брошюр о Декларации 
будет содействовать предпочтительному отно
шению к этой Декларации по сравнению с дру
гими решениями Организации Объединенных На
ций в области прав человека. Была принята 
поправка, предусматривающая изъятие этого 
пункта.

476. В резолюции 1325 (ХЫУ) Совет просил 
Генерального секретаря и специализированные 
учреждения принять меры к обеспечению н еза 
медлительного распространения текста Декла
рации через соответствующие службы. Совет 
призвал государства-члены ООН, компетентные 
национальные организации и неправительствен
ные организации принять определенные меры 
для признания в законодательстве и на прак
тике содержащихся в Декларации принципов. 
Правительства государств-членов ООН также 
призывались изучить возможность пересмотра 
национального законодательства в свете прин
ципов этой Декларации. Совет также просит 
государства-члены ООН, специализированные 
учреждения и заинтересованные неправительст
венные организации информировать Генераль
ного секретаря о распространении Декларации 
и о мерах, принятых ими во исполнение прин
ципов этой Декларации, и просит Генерального 
секретаря представить доклад о полученной ин
формации для рассмотрения его Комиссией по 
положению женщин на ее двадцать второй и 
последующих сессиях.

Ь. Положение женщин в частном праве

477. В отношении положения женщин в част
ном праве Совет отметил28, что Комиссия рас 
смотрела доклад Генерального секретаря (Е/ 
СН.6/492), содержащий пересмотр ее работы 
в области семейного права с рекомендациями 
для будущей программы, и что Комиссия при
няла долгосрочную программу вопросов, под
лежащих изучению, и методов, которые будут 
применяться при проведении этих изучений, ос
нованную на рекомендациях рабочей группы, 
которая была образована для рассмотрения 
этого вопроса (Е/4472, пункт 59).

28 Т ам  же, глава IV.

М. Меры Организации Объединенных Наций 
по искоренению рабства и работорговли, 
влияющих на положение женщин

478. Совету на сорок четвертой сессии было 
сообщено29, что в соответствии с резолюцией 
1232 (ХЫ) Комиссия по положению женщин р ас
смотрела на своей двадцать первой сессии до
клад специального докладчика г-на Мохамеда 
Авада по вопросу о рабстве с целью сделать 
рекомендации по ликвидации рабства и рабо
торговли, влияющих на положение женщин.

479. В ходе прений в Комиссии некоторые 
представители высказали сомнение в целесо
образности рассмотрения вопроса о рабстве 
Комиссией по положению женщин, считая, что 
такое рассмотрение является дублированием р а 
боты, поскольку другие органы Организации 
Объединенных Наций занимались этим вопросом. 
Другие представители, однако, считали целе
сообразным, чтобы Комиссия занялась изуче
нием этого вопроса, в частности, потому что 
преимущественно женщины являются жертвами 
рабства в его различных формах.

480. В резолюции 4 (XXI) Комиссия по поло
жению женщин приняла решение рассмотреть, 
по возможности на своей двадцать третьей 
сессии, всю относящуюся к делу информацию, 
которая может быть передана Генеральному 
секретарю относительно Дополнительной кон
венции 1967 года об искоренении рабства, р а 
боторговли и других институтов и практики, 
сходных с рабством, и Конвенции 1949 года 
о борьбе с торговлей людьми и с эксплуатацией 
проституции третьими лицами с целью пред
ставления дальнейших рекомендаций об иско
ренении рабства во всех его проявлениях. В 
проекте резолюции, рекомендованном для при
нятия по нему решения Экономическим и Со
циальным Советом (Е/4472, глава XIX, проект 
резолюции III), содержится ряд рекомендаций 
государствам-членам ООН, специализированным 
учреждениям и неправительственным заинтере
сованным организациям с целью ликвидации 
рабства и сходных с рабством практики апар
теида и колониализма во всех их проявлениях.

481. В соответствии с этой рекомендацией 
Комиссии по положению женщин проект резо 
люции был представлен в Комиссию по правам 
человека для составления замечаний, которая 
впоследствии на своей двадцать четвертой сес 

29 Т ам  же, глава V.
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сии приняла этот проект резолюции во вни
мание в ходе обсуждений этого вопроса; в 
резолюции, которая была принята /Е /4475, гла
ва XXVIII, резолюция 14 (XXIV)/, выражалась 
поддержка в отношении рекомендации Комиссии 
по положению женщин30.

482. Совет рассмотрел проект резолюции Ко
миссии по положению женщин совместно с р е 
комендациями Комиссии по правам человека. 
Некоторые представители хотя и не возражали 
против рекомендации Комиссии по положению 
женщин, но выразили мнение, что апартеид 
и колониализм являются отдельными инсти
тутами и нежелательно рассматривать их вместе 
с вопросом о рабстве и работорговле; они 
указали, что определение рабства, данное в 
Конвенции 1926 года и Дополнительной конвен
ции 1956 года, не исключает эти определения. 
Однако другие представители утверждали, что 
апартеид и колониализм аналогичны рабству и, 
фактически, представляют худшую форму раб
ства, существующую в настоящее время.

483. В резолюции 1331 (ХЬГУ) Совет, под
держав проект резолюции, представленный Ко
миссией по положению женщин, в частности, 
просил Генерального секретаря: а) запросить 
государства-члены Организации, какие дальней
шие меры могут, по их мнению, быть приняты 
для осуществления Конвенции 1926 года о раб
стве и Дополнительной конвенции 1956 года; и
Ь) организовать семинары по вопросу о ликви
дации рабства, работорговли и сходной с ними 
практики, включая сходную с рабством практику 
апартеида и колониализма, и предложить не
правительственным организациям принять в них 
участие. Совет обратился с призывом ко всем 
государствам-членам Организации Объединен
ных Наций, еще не присоединившимся к Меж
дународной конвенции 1926 года о рабстве, 
Дополнительной конвенции 1956 года, Конвен
ции 1949 года о борьбе с торговлей людьми 
и с эксплуатацией проституции третьими ли
цами и Конвенции 1926 года о согласии на 
вступление в брак, минимальном брачном в о з 
расте и регистрации браков, присоединиться 
к ним возможно скорее. Совет далее просил 
специализированные учреждения в сфере их ком
петенции обсудить наиболее эффективные методы 
содействия возвращению к нормальной жизни 
женщин и девушек, освобожденных от рабства 
и сходных с рабством практики апартеида и 
колониализма и от любых их проявлений, и

30 См. выше пункт 450.

представить доклад Экономическому и Социаль
ному Совету. Совет также просил государства- 
члены Организации Объединенных Наций и спе
циализированных учреждений предоставить з а 
щиту всем лицам, освободившимся от рабства 
и сходной с рабством политики апартеида и 
колониализма, и просил государства, прини
мающие таких лиц, представлять доклад Г ен е-  
ральному секретарю. В заключение Совет вы 
разил признательность неправительственным ор
ганизациям, которые неустанно боролись против 
рабства и сходной с рабством практикой апар
теида и колониализма во всех их проявлениях, 
и просил их прилагать дальнейшие усилия к 
искоренению этой практики.

N. Помощь Организации Объединенных 
Наций в улучшении положения женщин

484. Совету было сообщено31, что на р ас
смотрении двадцать первой сессии Комиссии 
по положению женщин находился доклад (Е/СМ. 
6/493 и АсМ.1), содержащий ответы 22 прави
тельств и 19 неправительственных организаций 
на анкету о роли женщин в национальном, эко
номическом и социальном развитии, направлен
ную им в соответствии с резолюцией 1133 
(XII) Совета. Комиссия также рассмотрела до
клад Генерального секретаря по развитию и 
использованию людских ресурсов (Е /4353иАсЫ.1) 
и доклад национальных комиссий по положению 
женщин, содержащие ответы государств-членов 
ООН на запрос, направленный им в соответствии 
с резолюцией 14 (XX) Комиссии, с целью у ст а 
новления числа национальных комиссий по по
ложению женщин, существующих в настоящее 
время, исполняемых ими функций и их связи 
с неправительственными организациями.

485. В ходе прений в Комиссии некоторые 
представители заявили, что любые долгосрочные 
программы оказания помощи женщинам, учреж
денные на национальном уровне, должны быть 
поставлены в общие рамки национального р а з 
вития и что следует уделять внимание приве
дению такой программы в соответствие с су
ществующими местными условиями, чтобы сде
лать эти программы действительно эффектив
ными.

486. Комиссия приняла две резолюции, отно
сящиеся к оказанию помощи для улучшения

3* См. Официальные отчеты Экономического и С о
циального Совета, сорок четвертая сессия.  Дополнение 
Ха 16, глава VI. См. также ниже раздел В главы X.
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положения женщин (Е/4472, глава XVIII). В 
резолюции 5 (XXI) Комиссия предложила пра
вительствам и неправительственным органи
зациям, которые до сих пор не дали ответа, 
направить ответы на анкету о роли женщин 
в экономическом и социальном развитии и про
сила Генерального секретаря рассмотреть в о з 
можность произвести анализ полученных отве
тов. Далее Комиссия вновь заявила о важности 
составления единой долгосрочной программы 
с целью улучшения положения женщин, считая, 
что осуществление принципов Декларации о лик
видации дискриминации в отношении женщин 
должно составлять неотъемлемую часть такой 
программы, и постановила придать этому пункту 
первоочередное значение на своей двадцать вто
рой сессии.

487. В резолюции 6 (XXI) Комиссия реко
мендовала Экономическому и Социальному Со
вету и Генеральному секретарю при рассмот
рении вопроса об очередности, которая должна 
быть установлена для сделанных в этом докладе 
предложений относительно использования и р а з 
вития людских ресурсов в развивающихся стра
нах, предоставить первоочередность определен
ным мерам, в частности, в области образова
ния, подготовки и трудоустройства женщин, с 
целью более полного использования потенциаль
ных возможностей женщин в планах развития. 
В этой резолюции также содержится предло
жение Экономическому и Социальному Совету 
рассмотреть пути и средства эффективного со
действия согласованным действиям соответ
ствующих учреждений системы Организации Объ
единенных Наций в целях улучшения положения 
женщин и их эффективного участия в развитии 
своих стран. Наконец, Комиссия просила Г е 
нерального секретаря изучить возможность ор
ганизации международного обмена опытом от
носительно методов, способствующих более эф
фективному участию женщин в процессе развития 
посредством более полного согласования под
хода к образованию, профессиональной ориен
тации, подготовке и занятости девушек и жен
щин.

О. Регулирование размера семьи 
и положение женщин

488. Важное значение регулирования р азм е
ра семьи нашло всеобщее признание в Совете 
и в Комиссии по положению женщин, и были 
подчеркнуты серьезные проблемы, с которыми 
столкнулись многие страны в результате не
бывалых темпов роста населения. Совету было

сообщено32, что Комиссия рассмотрела предва
рительный доклад Генерального секретаря о 
регулировании размера семьи и положения жен
щин (Е/СЫ.6/497), подготовленные в соответ
ствии с ее просьбой в 1965 году33. В этом 
докладе описывалась недавняя политика учреж
дений, входящих в систему Организации Объ
единенных Наций, в области народонаселения 
и регулирования размера семьи. В нем также 
содержалось описание национальных программ 
регулирования размера семьи и указывалось 
на ряд факторов, имеющих отношение к даль
нейшему исследованию взаимоотношений между 
регулированием размера семьи и положением 
женщин.

489. Члены Совета, а также Комиссии, со
гласились с важным значением регулирования 
размера семьи для женщин. Они также под
черкнули серьезные проблемы, которые стоят 
перед многими странами в результате небыва
лого уровня роста населения. В ходе обсуж
дений в Комиссии некоторые представители вы
разили мнение, что правительства не должны 
заниматься вопросом регулирования семьи, по
скольку сами родители должны решать размер 
семьи. Однако другие представители указали, 
что быстрый рост населения влияет также на 
благосостояние семьи во многих развивающихся 
странах и что, по их мнению, оказание прави
тельствами помощи в программах регулирова
ния размера семьи в некоторых странах явл я
ется важным, хотя и существовало согласие 
в отношении того, что следует соблюдать право 
отдельных лиц на принятие решений. Комиссия 
постановила /Е /4472, глава XVIII, резолюция 7 
(XX 1)7 назначить специального докладчика для 
дальнейшего изучения положения женщин и р е 
гулирования размера семьи и для представле
ния доклада о дальнейших мерах, которые Ко
миссия могла бы предпринять в этой области, 
по возможности на ее двадцать третьей сессии.

490. В резолюции 1326 (ХЫУ), которая осно
вывается на рекомендации Комиссии, Совет 
одобрил решение Комиссии по положению женщин 
о назначении специального докладчика, а также 
рекомендацию Комиссии назначить г-жу Хелви 
Сипила (Финляндия) специальным докладчиком. 
Совет также просил Генерального секретаря 
препроводить предварительный доклад, касаю

32 Там же,  глава VII.

33 Там же,  тридцать девятая сессия ,  Дополнение  
\ ° 7, пункт 157, резолюция 7 (XVIII).
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щийся положения женщин и регулирования р а з 
мера семьи (Е/СЫ.6/497), государствам-членам 
ООН, заинтересованным специализированным 
учреждениям и неправительственным организа
циям. Совет предложил заинтересованным пра
вительствам провести национальные обзоры или 
конкретные исследования по вопросам положения 
женщин и регулирования размера семьи с уче
том таких факторов, как влияние роста н асе
ления на экономическое и социальное развитие 
и на положение женщин, факторов, влияющих 
на фертильность, которая имеет прямое отно
шение к положению женщин, влияние размера 
семьи на благосостояние матери и ребенка, 
масштабы существующих программ по регули
рованию размера семьи, касающиеся положения 
женщин, существующие тенденции роста наро
донаселения и размера семьи и защита прав 
человека, в особенности прав женщин, и пред
ставить заключения Генеральному секретарю 
в качестве основы будущего доклада по этому 
вопросу. Совет предложил заинтересованным 
специализированным учреждениям сотрудничать 
в дальнейшем изучении вопроса о положении 
женщин и регулировании размера семьи и про
сил неправительственные организации предо
ставить Генеральному секретарю все имеющи
еся у них соответствующие материалы.

Р. Доступ женщин к образованию

491. Совет отметил, что Комиссия по поло
жению женщин на своей двадцать первой сессии 
рассмотрела доклад ЮНЕСКО о доступе деву
шек и женщин к техническому и профессиональ
ному образованию (Е/СЫ.6/498)34. Представи
тели в Комиссии и в Совете пришли к согласию, 
что техническое и профессиональное образова
ние девушек и женщин важно для экономической 
жизни страны и что дискриминация в области 
подготовки и образования означает дискрими
нацию в отношении остальной части рабочей 
силы, особенно на более высоких уровнях. По
этому представители подчеркивали важность 
предоставления необходимой технической и про
фессиональной подготовки девушкам и женщи
нам.

492. В резолюции 1327 (ХЫУ), которую Со
вет принял по рекомендации Комиссии, Совет 
выражал признательность за усилия ЮНЕСКО 
и просил Генерального секретаря совместно 
со специализированными учреждениями разр а 

34 Там ж е ,  сорок четвертая сессия,  Дополнение X"7,
глава VIII.

ботать международную политику, направленную 
на поощрение и ускорение технической и про
фессиональной подготовки с учетом возмож
ностей получения работы для широких слоев 
женского населения в развивающихся странах. 
Далее Совет предложил организациям, входя
щим в систему Организации Объединенных На
ций, расширить сотрудничество в областях об
разования и профессиональной ориентации и под
готовки девушек и женщин, используя все им е
ющиеся у этих организаций способы действий, 
чтобы содействовать полному участию девушек 
и женщин в экономическом и социальном р а з 
витии. В резолюции также содержится ряд пред
ложений для государств-членов ООН, которым 
они должны следовать при разработке учебных 
планов, чтобы обеспечить большие возможности 
девушкам и женщинам получить техническую 
и профессиональную подготовку.

Экономические права 
и возможности для женщин

493. Совету на сорок четвертой сессии35 
было сообщено, что Комиссия по положению 
женщин изучила на своей двадцать первой сессии 
два доклада Международного бюро труда: первый 
(Е/СЫ.6/499) о видах деятельности Междуна
родного бюро труда, имеющих отношение к тру
доустройству женщин, и второй (Е/СЫ.6/500) о 
проведенных исследованиях и принятых МОТ м е 
рах в связи с влиянием научного и технического 
прогресса на положение работающих женщин.

494. В ходе прений в Комиссии многие пред
ставители проявили интерес к вопросу о влиянии 
технических изменений на возможности заня
тости для женщин и на их условия труда, от
метив, что такие изменения могут иметь как 
положительные, так и отрицательные резуль
таты. Было подчеркнуто, что необходимо изыс
кать способы борьбы с такими отрицательными 
результатами и содействовать получению вы
годы от технического прогресса.

495. В резолюции 1328 (ХЫУ) Совет, одоб
рив рекомендации Комиссии, предложил госу
дарствам-членам Организации Объединенных 
Наций и членам специализированных учреждений, 
которые в состоянии сделать это, провести 
национальные обследования относительно вли
яния научно-технического прогресса на условия 
труда и занятости женщин и предоставить з а 
ключения Генеральному секретарю, который по

35 Т ам  же, глава X.
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согласованию с МОТ примет меры к представ
лению их в надлежащей форме Комиссии, по 
возможности, на ее двадцать третьей сессии. 
Совет также предложил Административному со
вету МОТ рассмотреть желательность включе
ния вопроса о влиянии научно-технического про
гресса на занятость и условия труда женщин 
в повестку дня очередного совещания консуль
тантов по проблемам, относящимся к работаю
щим женщинам, и одной из будущих сессий 
Международной конференции труда. Совет так 
же рекомендовал МОТ продолжить исследова
ния положительных и отрицательных воздей
ствий научно-технического прогресса на з а 
нятость и условия труда женщин и сообщить 
о своих заключениях Комиссии по положению 
женщин, которая должна продолжать, изучать 
этот вопрос и подготовить рекомендации для 
Экономического и Социального Совета.

К. Замечания Комиссии по положению жен
щин в отношении периодических докладов 
о правах человека

496. Совету было далее сообщено, что до
клады и информация, полученные в соответ
ствии с резолюцией 1074 С (XXXIX) Совета, так^ 
же были рассмотрены Комиссией по положению 
женщин на ее сорок первой сессии36. Было 
подчеркнуто важное значение участия Комиссии 
в рассмотрении периодических докладов о пра
вах человека. Однако было указано, что р ас
писание конференций весьма затрудняет выпол
нение задачи, возложенной на Комиссию в со
ответствии с пунктом 16 постановляющей части 
резолюции 1074 (XXXIX) Совета, особенно если 
учесть, что Комиссия по положению женщин 
проводила заседания параллельно с заседани
ями Комиссии по правам человека.

*

*  *

5 . Консультативное обслуживание 
в области прав человека

497. Совет на сорок четвертой сессии р ас 
смотрел37 доклад Генерального секретаря о 
консультативном обслуживании в области прав 
человека (Е /4474)38. Комиссия также распола-

36 Там же, глава X I .  См. также выше раздел Р.

37 См. документы Е /А С .7 /5 К .6 0 6 ;  Е /5 К .  1530.

38 Официальные отчеты Экономического и Социаль
ного Совета, сорок четвертая сессия ,  Приложения, 
пункт 15 повестки дня.

гала соответствующими частями доклада Ко-
39миссии по положению женщин , в которых, 

в частности, содержался проект резолюции для 
принятия по нему решения Экономическим и 
Социальным Советом (Е/4472, глава X IX , про
ект резолюции VI). Ввиду недостатка времени 
Комиссия по правам человека не смогла р ас
смотреть пункт о консультативном обслужива
нии на своей двадцать четвертой сессии.

498. В докладе по консультативному обслу
живанию Генеральный секретарь обратил вни
мание Совета на доклад, который он представил 
Комиссии по правам человека на ее двадцать 
четвертой сессии и Комиссии по положению 
женщин на ее двадцать первой сессии (Е/СЫ. 
4/964-Е /С Ы .6/505 и АсМ.1), в котором изложены 
соответствующие решения, принятые Советом 
на сорок второй и сорок третьей сессиях, меры, 
принятые по выполнению программ консульта
тивного обслуживания в течение 1967 года и 
решения в отношении программы 1968 года. 
Совету также было сообщено о решении, при
нятом Советом управляющих ПРООН на ее пя
той сессии в январе 1968 года после обсужде
ния Советом управляющих доклада Генераль
ного секретаря об уровне планирования регу
лярной программы технической помощи Орга
низации Объединенных Наций на 1969 год 
(В К /КР/4),  в котором, в частности, была вклю
чена рекомендация Комиссии по правам чело
века, содержащаяся в ее резолюции 17 (XXIII),
о программе консультативного обслуживания 
в области прав человека на 1969 год и после
дующие годы, одобренная Экономическим и Со
циальным Советом на ее сорок второй сессии40. 
Совету также было сообщено, что Совет управ
ляющих не предпринял каких-либо действий от
носительно пересмотренного уровня планиро
вания на 1969 год, однако рекомендовал пред
варительный уровень планирования в 6,4 млн. 
долларов в отношении регулярной программы 
технической помощи ООН на этот год и просил 
Генерального секретаря представить Совету 
управляющих на его седьмой сессии в январе
1969 года всестороннее исследование целей и 
задач регулярной программы и ее связи с 
программами ПРООН вместе с любыми другими 
рекомендациями, которые он, возможно, сочтет 
необходимыми41.

39 Там же,  сорок четвертая сессия .  Дополнение Х°6, 
глава IX, XVIII и XIX.

40 Там же,  сорок пятая сессия ,  Дополнение №6,  
глава VIII.

41 Там ж е,  пункт 284.
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499. Далее внимание Совета было обращено 
на резолюции 7 (XXIV), 11 (XXIV) и 14 (XXIV), 
принятые Комиссией по правам человека, ко
торые относятся к программе консультативного 
обслуживания, а также на резолюцию 9 (XXI) 
по положению женщин, резолюцию 14 (XXIV) 
Комиссии по правам человека и резолюцию
9 (XXI) Комиссии по положению женщин, вклю
чая проект резолюций, предназначенных для 
рассмотрения Экономическим и Социальным Со
ветом. В резолюции 7 (XXIV) Комиссия по пра
вам человека, в частности, просила Генераль
ного секретаря рассмотреть возможность ор
ганизации необходимых региональных семина
ров в соответствии с программой консульта
тивного обслуживания в области прав человека 
в тех районах, где в настоящее время не име
ется региональной комиссии по правам человека, 
для обсуждения вопроса о целесообразности 
и желательности создания региональных комис
сий по правам человека. В резолюции 11 (XXIV) 
Комиссия, в частности, просила Генерального 
секретаря приступить в соответствии с консуль
тативным обслуживанием в области прав че
ловека к организации семинаров по реализации 
экономических и социальных прав, в особен
ности в развивающихся странах, и заручиться 
сотрудничеством заинтересованных специали
зированных учреждений. В этом проекте р е
золюции, предложенном для принятия по нему 
решения Советом, содержащемся в резолюции 
14 (XXIV) Комиссии, Комиссия просила Совет 
напомнить правительствам, что Организация 
Объединенных Наций и специализированные уч
реждения могут предоставить в рамках регуляр
ных программ технической помощи возможности 
для содействия правительствам в деле искоре
нения рабства и работорговли, включая сходную 
с рабством практику апартеида и колониализма, 
и в деле решения вытекающих отсюда экономи
ческих и социальных проблем.

500. В проекте резолюции, содержащемся в 
резолюции 9 (XXI), Комиссия по положению 
женщин просит Экономический и Социальный 
Совет предложить Генеральному секретарю изу- 
чить возможность внесения более крупного вкла
да в финансирование семинаров по вопросу о 
положении женщин, проводящихся в развиваю
щихся странах, и просить Генеральную Ассамб
лею уполномочить Генерального секретаря при 
отсутствии приглашения от какого-либо прави
тельства организовать проведение семинаров 
по вопросу о положении женщин в Центральных 
учреждениях Организации Объединенных Наций, 
Отделении Организации Объединенных Наций в

Женеве или в центральных учреждениях регио
нальных экономических комиссий.

501. Прения в Совете42 в основном каса 
лись проекта резолюции, представленного Ко
миссией по положению женщин. Было проявлено 
общее согласие в отношении необходимости по
ощрения семинаров по положению женщин в 
развивающихся странах, и многие члены под
держали проект резолюции Комиссии. Была 
предложена поправка, в соответствии с которой 
Совет просил Генерального секретаря изучить 
возможность внесения более крупного вклада 
в финансирование семинаров по положению 
женщин в развивающихся странах «через су
ществующие ресурсы программы консультатив
ного обслуживания». Некоторые представители 
выступали против предложения Комиссии и про
тив поправки, считая, что они окажут влия
ние на существующее равновесие в распреде
лении средств между семинаром и компонен
тами стипендий программы. Некоторые пред
ставители считали, что поскольку проект ре
золюции относится к вопросам, касающимся 
общих ресурсов программы, будет лучше, если 
Совет не примет решений по этому вопросу 
и передаст его Генеральной Ассамблее для 
рассмотрения всего вопроса соответствующих 
ресурсов, которые будут переданы программе 
консультативного обслуживания в области прав 
человека.

502. Было также отмечено, что если Совет 
будет просить Ассамблею уполномочить Гене
рального секретаря при отсутствии приглашения 
от какого-либо правительства организовать се 
минар по положению женщин в Центральных 
учреждениях Организации Объединенных Наций, 
в Отделении Организации Объединенных Наций 
в Женеве или в центральных учреждениях ре
гиональных экономических комиссий, то он бу
дет действовать против принципа, на котором 
основываются все программы технического со
трудничества и который лежит в основе резо 
люции 926 (X) Генеральной Ассамблеи, а именно, 
принципа о том, что семинары должны прово
диться по приглашению и на основе приглашений 
принимающих правительств. В последующем, 
после того как Комиссия по положению женщин 
приняла этот проект резолюции, были получены 
приглашения от правительств стран, выразив
ших желание выступить в качестве принимаю
щей страны в отношении семинаров по поло
жению женщин.

42 См. документы Е/А С.7/5К.606; Е /5К.1530
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503. После некоторых обсуждений Комиссия 
приняла в качестве резолюции 1338 (ХЫУ) про
ект, представленный Комиссией по положению 
женщин43.

504. По предложению одного из членов Со
вет согласился включить в свой доклад Г ене-

43 См. пункт 500 выше.

ральной Ассамблее решение Совета с благо
дарностью принять во внимание доклад Гене
рального секретаря44. Однако некоторые члены 
указали, что доклад Генерального секретаря 
не был в достаточной степени обсужден и что 
возникли некоторые вопросы, относящиеся к 
развитию этой программы.

44 См. документ Е / 5К. 1530.
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Глава XII

ОПЕРАТИВНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В ЦЕЛЯХ РАЗВИТИЯ*

А . Программа развития 
Организации Объединенных Наций

505. Связь деятельности Программы разви
тия Организации Объединенных Наций со стра
тегией международного развития, которая в 
настоящее время рассматривается Экономичес
ким и Социальным Советом, была подчеркнута 
помощником администратора и директором бюро 
внешних сношений, оценок и докладов ПРООН 
в заявлении Совету на сорок пятой сессии1. 
Представляя доклады Совету управляющих 
ПРООН о пятой и шестой сессиях (Е/4451 и 
Е /4545)2, происходивших соответственно в ян
варе и июне 1968 года, помощник администра
тора заявил3, что ПРООН стремится расширить 
возможности по оказанию помощи правитель
ствам в завершении нынешнего Десятилетия 
развития настолько успешно, насколько это 
возможно для дальнейшего экономического р а з 
вития, и тщательно рассматривает пути и сред
ства выполнения проблем Десятилетия развития 
в 70-х годах.

506. Помощник администратора представил 
самые последние данные о достижениях про
грамм в целом. Общие расходы в течение 1967 
года составляли 144 млн. долларов, из которых 
93 млн. долларов приходятся на компонент Спе
циального фонда и 51 млн. долларов на компо
нент Технической помощи (за исключением 14,8 
млн. долларов на накладные расходы участвую
щих учреждений и органов-исполнителей) — в 
общем на 7 процентов больше, чем в 1966 году. 
По Программе в целом в течение 1967 года 
около 33 процентов было израсходовано на сель
ское хозяйство; 22 процента — на промышлен
ность; 13 процентов — на коммунальное обслу
живание, включая электроэнергию, транспорт, 
связь и снабжение водой, 12 процентов — на

* Пункт предварительной повестки дня двадцать т р е 
тьей сесси и  Генеральной А ссам блеи.

1 См. документы Е /5 К .  1549, 1550.
2

Официальные отчеты Экономического и Социального 
Совета, сорок пятая сессия,  Дополнения У°\»6 и 6 А .

3 См. документ Е /5К . 1549.

образование и науку, 7 процентов — на здраво
охранение и социальное обеспечение и 13 про
центов — на деятельность в области развития 
в других экономических секторах. Эти расходы 
обеспечили оплату 6 900 экспертов, 4 543 сти
пендий, а также оборудования и материалов по 
проекту на сумму в 23 млн. долларов. В допол
нение к обширной области консультативного 
обслуживания, изысканию средств и помощи 
в создании инфраструктуры, которая продолжа
лась и увеличивалась в течение года, на осно
вании этой программы в 1967 году была обес
печена более совершенная подготовка тысячам 
граждан развивающихся стран.

507. По компоненту Специального фонда Со
вет управляющих на пятой и шестой сессиях 
утвердил 151 новый проект, что увеличило общее 
число утвержденных проектов по этому компо
ненту до 925; взнос ПРООН в пользу этих 
проектов составлял 909 млн. долларов и взнос 
от получающих помощь правительств —примерно
1 317 млн. долларов, в результате чего общая 
стоимость утвержденных проектов Специального 
фонда была доведена до 2 226 млн. долларов. 
На 31 мая 1968 г. работа на местах была 
закончена по 198 проектам Специального фонда, 
610 проектов находились в процессе осущест
вления и для 65 проектов готовились рабочие 
планы. Из 198 завершенных проектов 117 проек
тов были посвящены обследованиям ресурсов и 
изучению осуществимости проектов, 52 проекта 
относились к повышенному техническому обу
чению и подготовке кадров и 29 — к прикладным 
исследованиям.

508. Что касается капиталовложений, то к 
концу 1967 года общие последующие капитало
вложения, непосредственно относящиеся к ис
следовательским проектам ПРООН, составляли 
примерно 1 019 млн. долларов, а капиталовло
жения, согласно рекомендациям ПРООН по про
ектам, составляли около 863 млн. долларов. 
Кроме того, работа, проделанная в области 
прикладных исследований по трем завершенным 
проектам и одному осуществляемому проекту, 
привела к капиталовложениям, превышающим 
200 млн. долларов. К тому же, примерно по 217

1 1 5



завершенным проектам Специального фонда или 
проектам Специального фонда в области под
готовки кадров, находящимся в процессе р а 
боты, к концу 1967 года были предоставлены 
специальные консультации примерно 230 ООО 
гражданам развивающихся стран.

509. Что касается компонента технической 
помощи Программы, то Совет управляющих на 
пятой сессии зарезервировал 65 млн. далларов 
на программу 1968 года (включая накладные 
расходы учреждения); Совет также утвердил 
на этой сессии предварительные плановые з а 
дания на 1969 год, основывающиеся на перво
начальных оценках наличия ресурсов; они со
ставили примерно 45,5 млн. долларов и 9,6 
млн. долларов соответственно по проектам для 
стран и региональным проектам и 8,5 млн. 
долларов — на накладные расходы учреждения. 
На шестой сессии Совет зарезервировал 5,8 
млн. долларов на 1969 год для 143 региональных 
и межрегиональных проектов, рекомендованных 
администратором согласно пересмотренным про
цедурам программы по компоненту технической 
помощи.

510. Затем помощник администратора упо
мянул некоторые основные решения, принятые 
Советом управляющих в 1968 году в отношении 
новых общих положений о будущих региональных 
программах технической помощи, новые согла
шения, которые должны применяться для оценки 
и сбора оперативных расходов на местах от 
правительств, получающих помощь по компо
ненту технической помощи на 1969 год и по
следующие годы, и рекомендацию Экономичес
кому и Социальному Совету предложить Гене
ральной Ассамблее уполномочить ПРООН пре
доставлять оперативный персонал по просьбе 
правительств в качестве неотъемлемой помощи, 
обычно предоставляемой ему.

511. Другие вопросы, рассмотренные Советом 
управляющих, включали вопрос о порядке оче
редности при выборе проектов, средствах до
стижения большей эффективности в осущест
влении проектов, улучшения методов набора 
экспертов, оценки, осуществляемой администра
тором, эффективности отдельных проектов, ка
тегории проектов и общих программ ПРООН 
для стран.

512. После обсуждения на пятой сессии во
проса об оценке нужд развивающихся стран в 
отношении предынвестиционной помощи в остав
шиеся годы первого Десятилетия развития Ор

ганизации Объединенных Наций Совет управля
ющих обсудил на шестой сессии связанный с 
этим вопрос об административной способности 
системы Организации Объединенных Наций со
ставить расширенную программу развития. Было 
одобрено предложенное в этой связи «изучение 
возможности» и было решено, что при подго
товке этого изучения органы Организации Объ
единенных Наций, такие как Комитет по пла
нированию развития, Комитет семи по реорга
низации Секретариата, Консультативный коми
тет по административным и бюджетным вопро
сам, Комитет по программе и координации, 
Расширенный комитет и подразделение по над
зору, необходимо консультировать, а их соот
ветствующая работа должна приниматься во 
внимание.

513. В отношении поощрения последующих 
капиталовложений Совет управляющих одобрил 
предложенные администратором соглашения о 
стимулировании и облегчении финансирования 
проектов, которые уже получили предынвести
ционные фонды программы и по которым пре
доставлены соответствующие полномочия адми
нистратору. В соответствии с резолюцией 2280 
(XXII) Генеральной Ассамблеи Совет рекомен
довал, чтобы Экономический и Социальный Со
вет при направлении доклада Совету управляю
щих о шестой сессии обратил внимание Ас
самблеи на решение Совета управляющих.

514. Остановившись на нынешнем уровне 
взносов, обещанных на 1968 год, которые со
ставляют примерно 183 млн. долларов, помощник 
администратора заявил, что необходимо зна
чительно увеличить ресурсы в направлении до
стижения целевого задания в сумме 350 млн. 
долларов, предложенной Генеральным секрета
рем на 1970 год.

515. В ходе прений1 представители выразили 
удовлетворение в отношении заявления помощ
ника администратора. Они дали высокую оценку 
ПРООН за ее реалистическую и практическую 
деятельность. Было указано, что ПРООН хо
рошо нацелена на удовлетворение нужд разви
вающихся стран и идет по пути координации 
секторальных программ. Эта тенденция обес
печит возможности для внесения новых идей 
и инициативы со стороны развивающихся стран. 
Было заявлено, что в годовых докладах Совета 
управляющих излагается ясная и многообещаю
щая картина прогресса, достигнутого ПРООН 
во всех областях, картина, подчеркивающая по
лезную роль, которую она должна играть в
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подготовке и осуществлении планов во втором 
Десятилетии развития. Члены Совета привет
ствовали исследование, проведенное ПРООН в 
тесном сотрудничестве с участвующими учреж
дениями и органами-исполнителями по так на
зываемому «исследованию возможностей» сис
темы организаций ООН в отношении деятель
ности расширенной Программы развития. Это 
исследование было признано одним из наиболее 
важных исследований, осуществленных за по
следние годы.

516. Некоторые члены отмечали, что в пред
дверии второго Десятилетия развития ПРООН 
должна усилить деятельность в области образо
вания и профессиональной подготовки, сельского 
развития и производства продуктов питания, 
включая производство белков. Была выражена 
признательность в связи с дополнительным на
правлением консультантов по вопросам сель
ского хозяйства и промышленности в учреж
дения ПРООН на местах, что является отличной 
практикой, которая должна быть расширена и 
которая, безусловно, поможет представителям- 
резидентам в осуществлении их важной роли 
по координации в этой области.

517. Было выражено удовлетворение в отно
шении решений, принятых недавно Советом 
управляющих в отношении новых общих положе
ний по региональным программам технической 
помощи в будущем, развитию связи ПРООН с 
группой Международного банка ирегиональными 
банками развития, новой процедурой по опера
тивным расходам в отношении сохранения опе
ративного персонала как неотъемлемой части 
помощи, обычно предоставляемой ПРООН, про
ведения оценочной работы и мер, которые долж
ны быть приняты ПРООН в тесном сотрудни
честве с соответствующими секторами Орга
низации Объединенных Наций по сбору и на
коплению данных. Были также упомянуты во
просы, рассмотренные Советом управляющих, 
такие как вопрос о критериях для определения 
правомочности на помощь ПРООН, отборе и 
финансировании проектов, порядке очередности 
при отборе проектов и уровне встречных взно
сов, который, как полагают, должен быть с а 
мым низким в отношении наиболее нуждающихся 
стран.

518. Были также высказаны замечания в от
ношении деятельности ПРООН в области демо
графии. Отмечалось, что ресурсы ПРООН не 
должны использоваться для финансирования д е 
ятельности по регулированию размера семьи,

поскольку эта деятельность входит в компе
тенцию заинтересованных правительств.

519. Совет приветствовал меры, предложен
ные администратором и одобренные Советом 
управляющих, как это указано помощниками 
администратора, в отношении содействия по
следующим капиталовложениям. Он также одоб
рил соответствующие финансовые соглашения. 
Было заявлено, что такие капиталовложения 
необходимо поощрять путем создания и сохра
нения в странах-получателях помощи благо
приятных условий.

520. Беспокойство в отношении темпа пре
доставления помощи по Программе развития 
Организации Объединенных Наций, которая до 
сих пор является слишком медленной, было 
выражено одним из членов Совета, который 
также указал, что в проектах ПРООН мало 
используется экспертов из стран с централи
зованным плановым хозяйством на многосто
ронней основе. Другой член Совета подчеркнул 
важное значение полного и соответствующего 
использования экспертов из развивающихся 
стран.

521. Ряд членов Совета выразил озабочен
ность относительно недостаточности ресурсов 
ПРООН по сравнению с высказанными расту
щими потребностями развивающихся стран в 
предынвестиционных капиталовложениях. Однако 
был высказан определенный оптимизм в отно
шении увеличения ресурсов ввиду привлекатель
ного и реалистичного характера программы. 
Один из членов отметил, что развитые страны 
должны увеличить взносы, однако он сказал, 
что можно достичь максимального использо
вания нынешних ограниченных ресурсов лишь 
путем направления помощи в соответствии с 
ясно и четко установленными областями оче
редности.

522. После окончания прений Совет принял 
резолюцию [ \ 344 (ХЬУ)7, в которой были при
няты к сведению доклады Совета управляющих 
о пятой и шестой сессиях. Он одобрил реко
мендацию Совета управляющих, уполномочива
ющую ПРООН предоставлять оперативный пер
сонал по просьбе правительств в качестве не
отъемлемой части помощи, обычно предостав
ляемой ею (Е/4451, пункт 164).

523. Была также достигнута договоренность, 
что при представлении доклада шестой сессии 
Совета управляющих (Е/4545) внимание Гене

1 1 7



ральной Ассамблеи должно быть обращено на 
пункт 223, который касается полномочий, пре
доставленных администратору в отношении фи
нансовых средств, относящихся к мерам, кото
рые должны быть приняты для содействия по
следующим капиталовложениям.

В. Фонд капитального развития 
Организации Объединенных Наций

524. Обсуждение Советом Фонда капиталь
ного развития Организации Объединенных Наций 
было основано на главе VII доклада Совета 
управляющих ПРООН о пятой сессии (Е/4451)4 и 
более конкретно на главе VI доклада Совета 
управляющих о его шестой сессии (Е/4545)5 . 
В последнем докладе отмечалось, что Админи
стратор ПРООН напомнил в докладе Совету 
управляющих, что на Первой ежегодной конфе
ренции по объявлению взносов в Фонд капиталь
ного развития Организации Объединенных На
ций, состоявшейся 31 октября 1967 г., 22 р а з 
вивающиеся страны обещали внести взносы на 
сумму примерно в 1,3 млн. долларов. Он также 
напомнил, что в резолюции 2321 (XXII) от 15 
декабря 1967 г. Генеральная Ассамблея при
знала, что ввиду первоначального отсутствия 
финансовых средств в первый год невозможно 
будет полностью провести в жизнь резолюцию 
2186 (XXI), для которой 1 января 1968 г. у ста
навливалось в качестве даты начала деятель
ности Фонда, и поэтому постановила принять 
следующие предварительные меры для осущест
вления резолюции 2186 (XXI): а) просить Ад
министратора ПРООН управлять Фондом путем 
исполнения функций Директора-распорядителя, 
изложенных в статье IX резолюции 2186 (XXI); 
и Ь) Совет управляющих будет по мере надоб
ности исполнять функции Правления фонда, и з 
ложенные в статье VIII этой резолюции.

525. В докладе Администратор обратил вни
мание на некоторые основные принципы, касаю
щиеся размеров, происхождения и состава р е 
сурсов Фонда, и предложил Совету управляющих 
рассмотреть вопрос и принять решение о ми
нимальном размере ресурсов Фонда, который 
должен быть достигнут до начала независимых 
ссудных операций, — с этой целью была пред
ложена сумма в размере 100 млн. долларов,
— а также о любых потребностях, которые он 
может пожелать установить в отношении со

4 Официальные отчеты Экономического и Социального 
Совета,  сорок пятая сесси я ,  Дополнение .Уд6.

5 Там ж е,  Дополнение X" 6 А .

става этих ресурсов по таким вопросам как 
происхождение и конвертируемость. Поскольку 
вряд ли возможно предоставление более круп
ных ресурсов, чтобы позволить Фонду осущест
влять значительные независимые ссудные опе
рации в ближайшем будущем, Администратор в 
соответствии с положениями резолюции 2186
(XXI) Генеральной Ассамблеи провел консуль
тации с тремя региональными банками развития 
относительно возможности использования огра
ниченных ресурсов Фонда с целью сотрудни
чества с ними главным образом путем участия 
в первоочередных займах развития в каждом 
районе. Поэтому Администратор предложил Со
вету управляющих рассмотреть возможность уч
реждения минимальной суммы в размере 10 
млн. долларов и принять по этому вопросу 
решение с целью начала совместных операций 
с региональными банками развития или про
грамм на основе участия.

526. Большинство представителей, выступив
ших в прениях в Экономическом и Социальном 
Совете, выразили сожаление, что Фонд не смог 
начать операции, и одобрили призыв Совета 
управляющих к Администратору продолжить уси
лия, чтобы позволить Фонду начать эффективную 
деятельность. Один из представителей сказал, 
что нет оправдания для установления суммы 
в размере 100 млн. долларов в качестве м и
нимального размера ресурсов, который должен 
быть достигнут до начала независимых опера
ций, и выразил несогласие с мнением Админи
стратора, что Фонд не сможет осуществлять 
такие операции в ближайшем будущем. Другой 
представитель сказал, что Фонд должен начать 
операции как можно скорее. Один из предста
вителей высказал мнение, что безразличие, про
явленное развитыми странами, возможно, было 
вызвано тем, что они неправильно поняли по
лезность задуманных проектов и что ПРООН, 
возможно, целесообразно поощрять тщательный 
анализ финансовых потребностей представленных 
до сих пор проектов, поскольку это по крайней 
мере обеспечит прочные общие положения для 
деятельности. Другой член Совета сказал, что, 
хотя он разделяет разочарование развивающих
ся стран неудачей Фонда, более разумным кур
сом, возможно, было бы увеличение эффектив
ности существующих организаций и полное осу
ществление уже принятых резолюций, особенно 
резолюции 1183 (ХЫ) Совета, которая регули
рует все аспекты внешней помощи развиваю
щимся странам.

527. После окончания прений Совет принял
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резолюцию Д350 (ХЬУ)7, одобряющую решение 
Совета управляющих ПРООН просить Админи
стратора продолжать усилия с целью начала 
операций Фонда капитального развития Орга
низации Объединенных Наций, включая опреде
ление конкретных проектов в программе работы 
различных организаций системы Организации 
Объединенных Наций, которые могут выиграть 
от капиталовложений в масштабах существую
щих ресурсов Фонда.

С. Меры, принятые Генеральным секре
тарем в области технического сотрудни
чества*

528. В ходе рассмотрения докладов Совета 
управляющих Программы развития Организации 
Объединенных Наций о его пятой и шестой 
сессиях (Е/4451 и Е/4545)6 Экономический и 
Социальный Совет уделил внимание главе VIII 
каждого из докладов, в которой речь идет 
о мерах, принятых Генеральным секретарем 
в области технического сотрудничества.

529. На пятой сессии Генеральный секретарь 
представил доклад (Б Р /К Р /4 )  относительно со
ответствующего уровня планирования на 1969 
год регулярной программы Организации Объ
единенных Наций по техническому сотрудниче
ству и в связи с другими аспектами ПРООН. 
В нем также проанализированы последствия 
финансовой стабилизациирегулярнойпрограммы. 
Признавая важное значение этой программы, 
Генеральный секретарь указал, что повышение 
расходов на услуги экспертов, стипендии и 
оборудование после того, как уровень регуляр
ной программы был стабилизирован в размере 
6,4 млн. долларов в 1962 году, значительно 
уменьшило потенциальный объем помощи, ко
торая мож ет быть оказана на этом соответ
ствующем уровне, в то время как заявки на 
оказание такой помощи возросли.

530. На шестой сессии Совета управляющих 
Генеральный секретарь представил годовой до
клад ( В Р /К Р /5  иАсМ.1), в котором кратко и з 
лагаются основные моменты и содержатся с т а 
тистические данные, относящиеся к деятель
ности Организации Объединенных Наций в об
ласти технического сотрудничества в течение
1967 года, и сообщается в соответствии с

* В отношении пунктов 542-544  требуется решение  
Генеральной А ссам блеи .

6 Официальные отчеты Экономического и Социального
Совета, сорок пятая сессия,  Дополнения Х°У°6 и 6 А .

просьбой Экономического и Социального Со
вета, изложенной в его резолюции 1263 (ХЫП),
о мероприятиях, которые были разработаны для 
Бюро технического сотрудничества. Он также 
представил подробные сведения о предложениях 
по регулярной программе Организации Объеди
ненных Наций на 1969 год (ОР/КР/5/АсИ.2), 
которые должны финансироваться за счет бюд
жета Организации Объединенных Наций, отно
сящуюся к этому заявку по части V (Техничес
кая помощь) бюджетной сметы на 1969 год 
(ОР/КР/5/АсЫ.З) и доклад (1)Р/КР/5/А<1с1.4) п о  

рекомендациям программы, поступившим от 
комитетов и комиссий Экономического и Со
циального Совета и других органов, которые 
могут сказаться на использовании источников 
технической помощи.

531. Говоря об оперативных программах Ор
ганизации Объединенных Наций, находящихся 
на рассмотрении Экономического и Социального 
Совета, Комиссар по техническому сотрудни
честву заявил7, что доклады, представленные 
Генеральным секретарем, показывают исполь
зование им финансовых ресурсов путем участия 
Организации Объединенных Наций в компонен
тах технической помощи и Специального фонда 
ПРООН, в регулярной программе по техничес
кой помощи, финансируемой по части V бюджета 
Организации Объединенных Наций, или опера
циях по целевым фондам. Комиссар отметил, 
что обязательства в 1967 году составили 46,6 
млн. долларов, что является самым высоким 
уровнем в истории Организации Объединенных 
Наций, но что как и в 1966 году этот рост 
объяснялся продолжающими возрастать расхо-- 
дами на проекты Специального фонда, по ко
торым Организация Объединенных Наций явля
ется органом-исполнителем. Кроме того, 6,4 
млн. долларов, ассигнованные на регулярную 
программу, были полностью израсходованы.

532. Комиссия отметила, что обязательства 
по программе по компоненту технической по
мощи ПРООН составили 11,1 млн. долларов 
в 1967 году. Из этих ресурсов 75 процентов 
были израсходованы на деятельность в области 
экономического развития, 16 процентов — на 
социальное развитие и остальные 9 процентов
— на проекты в области государственно-адми
нистративной деятельности. Он также обратил 
внимание на роль Организации Объединенных 
Наций как органа-исполнителя по проектам Спе
циального фонда. Обязательства по Специаль

7 См. документ Е/5К. 1549.
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ному фонду в 1967 году составили 23,3 млн. 
долларов, т .е .  на 5,5 млн. долларов больше, 
чем в 1966 году. С 1 июля 1968 г. Организация 
Объединенных Наций является органом-исполни
телем по 164 утвержденным проектам, и сумма, 
зарезервированная Советом управляющих на эти 
проекты, составила 169,5 млн. долларов, что 
ставит Организацию Объединенных Наций на 
второе место по числу и объему проектов среди 
участвующих учреждений по компоненту Спе
циального фонда ПРООН. Комиссар указал, что 
более 91 процента расходов в секторе Спе
циального фонда приходится на область эконо
мического развития, 5 процентов — на область 
социального развития и 4 процента — на область 
государственно-административной деятельно
сти.

533. Комиссар далее отметил, что в рамках 
общей деятельности Организации Объединенных 
Наций в 1967 году эксперты из 91 страны вы 
полняли 2 457 поручений различной длительно
сти. Из этого общего числа 1 512 поручений 
носили длительный характер и 945 поручений
— краткосрочный характер. Число вновь на
значенных экспертов составило 1 336 человек 
из 81 страны. Из этого числа 512 экспертам 
были даны долгосрочные поручения. Всего было 
предоставлено 1 728 отдельных стипендий граж
данам из 120 стран и территорий для прохожде
ния курсов обучения в различных странах. Кро
ме того, 1 016 человек из 127 стран и террито
рий принимали участие в различных групповых 
подготовительных программах Организации Объ
единенных Наций, причем 26 различных прави
тельств изъявили желание принять в своих стра
нах стипендиатов.

534. Комиссар обратил внимание на две мис
сии по оценкам, которые посетили Иран и Эква
дор в начале 1968 года с целью рассмотрения 
различных программ, предпринятых Организа
цией Объединенных Наций и специализирован
ными учреждениями, с точки зрения их связи 
с экономическим и социальным развитием з а 
интересованных стран и с планами развития 
и порядком очередности соответствующих пра
вительств, а также в свете их оперативных 
аспектов, а именно, разработки, осуществления, 
задержки, последующих мероприятий и оценки 
проекта. Он указал, что доклады этих двух 
миссий вместе с комментариями и рекоменда
циями Генерального секретаря и АКК будут 
представлены Экономическому и Социальному 
Совету на сорок седьмой сессии в соответствии 
с резолюцией 1263 (ХЫП).

535. Ссылаясь на предложения по регулярной 
программе 1969 года по проектам в области 
экономического и социального развития, го 
сударственно-административной деятельности, 
прав человека и контроля над наркотическими 
средствами (БР/КР/5/АсМ.2), Комиссар указал, 
что они подчеркивают региональные и межре
гиональные проекты, направленные на осущест
вление полномочий региональных экономических 
комиссий и функциональных комиссий и коми
тетов Экономического и Социального Совета, 
и что наряду с проектами по странам в этих 
же областях программа очередности осталась 
в пределах 5 408 ООО долларов, т .е .  на том же 
уровне, что и в 1968 году. Однако необходимо 
было включить в категорию II на 1969 год — 
т.е .  заявки, которые должны заполняться только 
в том случае, если позволяют ресурсы, — про
екты, относящиеся к областям заинтересован
ности Организации Объединенных Наций, общая 
стоимость которых оценивается в 3,8 млн. дол
ларов.

536. В соответствии с просьбой, содержащей
ся в резолюции 1263 (ХЫП), Комиссар по тех 
ническому сотрудничеству информировал Эконо
мический и Социальный Совет о мероприятиях, 
разработанных для Бюро технического сотруд
ничества, указав, что 1 июня 1967 г. два под
разделения Секретариата Организации Объеди
ненных Наций, которые в прошлом занимались 
технической помощью и операциями Специаль
ного фонда, были объединены в Бюро техни
ческого сотрудничества и что должностные лица 
по руководству программой по географическим 
секторам занимаются компонентами техничес
кой помощи и Специального фонда этой Про
граммы. Работа по финансовому и администра
тивному управлению Программой была также 
объединена в рамках Бюро технического со
трудничества. Генеральный секретарь полагал, 
что в результате этих мер улучшится качество 
помощи Организации Объединенных Наций и удов
летворение нужд развивающихся стран.

537. .В ходе общего обсуждения доклада Г е 
нерального секретаря об уровне планирования 
на 1969 год регулярной программы Организации 
Объединенных Наций (Е/4451, пункты 278-283) 
большинство членов Совета управляющих ПРООН 
указали на важное значение регулярной програм
мы, подчеркнув ее гибкость и оперативность 
при удовлетворении изменяющихся потребностей 
и порядка очередности по оказанию помощи 
развивающимся странам, и отметили, что она 
предоставляет средства для придания общим
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рекомендациям и политике, разработанным в 
региональных и функциональных комиссиях Ор
ганизации Объединенных Наций, структурной и 
практической значимости.

538. Было также указано, что регулярная 
программа с пользой для дела обеспечивает 
финансирование большей по объему региональ
ной деятельности в области технической помощи. 
Было также подчеркнуто ее важное значение 
в подготовке и осуществлении проектов, ко
торые иногда превращаются в меры по ком
понентам технической помощи и Специального 
фонда ПРООН. Большинство членов, принявших 
участие в обсуждении, одобрили повышение уров
ня региональной программы не менее чем на
1 320 ООО долларов или на 21,6 процента в 
соответствии с докладом Генерального секре
таря (О Р /К Р /4 ) ,  причем эта сумма в 1969 
году будет приплюсована к уровню текущей 
программы, который оставался стабильным в 
размере 6 ,4 млн. долларов с 1962 года.

539. Большинство членов Совета управляю
щих приветствовали намерение Генерального 
секретаря представить Совету на седьмой се с 
сии всестороннее исследование целей и задач 
регулярной программы и ее связи с програм
мами ПРООН наряду с рекомендациями отно
сительно будущих мер и уровней планирования. 
Отмечалось, что на основе доклада Совет управ
ляющих сможет принять решение относительно 
будущей роли регулярной программы и объема 
финансовых ресурсов, которые следует предо
ставить ей. Поскольку оказалось невозможным 
достичь какого-либо общего согласия в рам 
ках Совета управляющих относительно пере
смотренного уровня планирования на 1969 год, 
была достигнута договоренность, что Совет 
должен рекомендовать уровень планирования на 
этот год, исходя из нынешних 6,4 млн. долла
ров на предварительной основе, а вопрос о 
бюджетном уровне, возможно, вновь будет под
нят в соответствующем органе Организации 
Объединенных Наций, т.е. в Генеральной Ас
самблее, на более позднем этапе в 1968 году.

540. Большинство членов Совета управляю
щих при обсуждении годовых докладов Гене
рального секретаря относительно мер Органи
зации Объединенных Наций по технической по
мощи в 1967 году и подробных предложений 
по регулярной программе на 1969 год (О Р /К Р /  
5 и АсЫ.1-4) положительно отозвались о з а 
конности и полезности регулярной программы, 
согласно которой по-прежнему принимались

быстрые меры в отношении потребностей, вы
сказанных странами-получателями помощи. Не
которые члены Совета вновь заявили как и на 
предыдущих сессиях, что меры по технической 
помощи не должны финансироваться за счет 
обычного бюджета Организации Объединенных 
Наций. Другие члены Совета указывали, что, 
по их мнению, регулярная программа должна 
быть разработана таким образом, чтобы она 
выражала суть. Были высказаны некоторые з а 
мечания относительно небольшого масштаба 
деятельности в основных областях социального 
развития и государственно-административной 
деятельности и высказана надежда, что это 
положение будет исправлено.

541. В докладе Совета управляющих указано, 
что первоначальное распределение средств по 
основным областям деятельности программы 
на 1969 год было следующим: экономическое 
развитие — 2 729 900 долларов, социальное р а з 
витие — 1 489 ООО долларов, государственно
административная деятельность — 894 700 дол
ларов, права человека — 220 000 долларов, и 
контроль над наркотическими средствами — 
75 000 долларов, что составляет в целом 
5 408 600 долларов. Эта сумма плюс сумма 
в размере 991 400 долларов, первоначально пре
дусмотренная на проекты в области промыш
ленного развития, достигнет в целом 6,4 млн. 
долларов, т.е. уровня, предварительно установ
ленного на 1969 год. Однако, поскольку Совет 
по промышленному развитию рекомендовал про
екты на сумму примерно в 1,5 млн. долларов 
по регулярной программе, общая сумма по ре
гулярной программе превысит предварительный 
запланированный уровень на 1969 год.

542. С учетом этого положения Совет управ
ляющих принял к сведению доклады, представ
ленные Генеральным секретарем (О Р /К Р /5  и 
АсЫ.1, 3 и 4), и мнения, высказанные членами 
Совета и Комиссаром по техническому сотруд
ничеству во время обсуждения, а также одобрил 
эту часть регулярной программы на 1969 год, 
изложенную в докладе Генерального секретаря 
( Р Р / К Р / 5 /АсЫ.2), обусловив это следующими по
ложениями: а) вопрос об ассигнованиях между 
различными разделами части V (Техническая 
помощь) должен быть решен Генеральной Ас
самблеей на двадцать третьей сессии после 
рассмотрения всех рекомендаций, высказанных 
Советом по промышленному развитию, Советом 
управляющих ПРООН и Экономическим и Со
циальным Советом, и Ь) Генеральный секретарь 
тем временем, по мере необходимости, должен
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ограничить обязательства по предполагаемым 
ресурсам регулярной программы по всем р а з 
делам части V до нынешнего уровня.

543. В ходе обсуждений в Экономическом 
и Социальном С овете8 некоторые делегации 
сделали замечания относительно роли регуляр
ной программы Организации Объединенных Наций 
по техническому сотрудничеству, и, хотя неко
торые из них полагали, что стабилизация про
граммы на уровне 6,4 млн. долларов с 1962 
года в свете возрастающих расходов по про
грамме, безусловно, сократила масштаб осу
ществляемой программы, они отмечали, что они 
подождут результатов исследования целей и 
задач регулярной программы и ее связи с 
программами ПРООН, которые Генеральный 
секретарь представит Совету управляющих на 
седьмой сессии. Несколько делегаций напом
нили о давно высказанном ими мнении, что 
техническая помощь должна финансироваться 
не за счет бюджета Организации Объединенных 
Наций, а за  счет добровольных взносов пра
вительств. Одна из делегаций заявила о под
держке решения Расширенного комитета по про
грамме и координации (Е/4435)9 относительно 
включения вопроса о регулярных программах 
технического сотрудничества наряду с другими 
вопросами для рассмотрения в будущем. Один 
из представителей упомянул о важном значении 
набора экспертов из всех стран, тем самым 
подчеркнув опыт, полученный всеми системами 
в области образования и из различных услуг 
и систем по подготовке кадров. Другой пред
ставитель указал на полезность использования 
экспертов из развивающихся стран с целью 
устранения продолжающейся нехватки таких 
кадров; кроме оказания помощи развивающимся 
странам эти эксперты окажутся весьма полез
ными для их собственных правительств после 
их возвращения, поскольку они получат допол
нительный опыт.

544. Экономический и Социальный Советпос- 
ле окончания обсуждения докладов Совета управ
ляющих ПРООН принял к сведению решение Сове
та управляющих, изложенное выше в пункте 542.

В. Оценка программ 
технического сотрудничества

545. При рассмотрении вопроса об оценке

программ технического сотрудничества на сорок 
пятой сессии Совету была представлена соот
ветствующая часть доклада Административного 
комитета по координации (Е /448610, пункты 
99-100 и Е/448б/АсЫ.110, приложение VII), по
следующий доклад Генерального секретаря о 
мерах, изложенных в докладе Совету на сорок 
третьей сессии (Е /431211, пункты 7-8), направ
ленных на улучшение эффективности программ 
Организации Объединенных Наций по техничес
кому сотрудничеству (В Р /К Р /5 ,  раздел II), и 
доклад Генерального секретаря (Е/4508) об и с 
следовательском проекте, осуществляемом 
ЮНИТАР с целью разработки предложений об 
усовершенствованных методах и средствах, ко
торые должны применяться на различных ста 
диях оценки.

546. В ответ на просьбу, содержащуюся в 
резолюции 1263 (ХЫП) Совета, что он должен 
принять меры с целью изучения различных ас
пектов оценки технического сотрудничества и 
должен представить доклад о своих выводах, 
АКК при помощи междуведомственной иссле
довательской группы по оценке представил све
дения о работе, осуществленной в текущем 
году по определениям, методам и стандартам 
оценки, провел обзор деятельности, осущест
вленной учреждениями Организации Объединен
ных Наций в области оценки после представ
ления сводного доклада о существующей прак
тике оценки (Е/4338)11 Совету в 1967 году 
или не изложенных в этом докладе, дал ука
зания относительно проведения последующих 
мероприятий по его предложениям, относящим
ся к таким вопросам, как координация различ
ных видов помощи, внутренняя оценка, семи
нары, ознакомительные поездки, стипендии, 
набор экспертов, определения и исправления, 
распространение и пополнение информации по 
проекту, которые были изложены в докладе 
Совету на сорок третьей сессии (Е/4337, пунк
ты 105-114). АКК заявил, что осуществленная 
работа помогла уточнить некоторые основные 
концепции в сложной области оценки программ 
технического сотрудничества и заложить осно
ву для дальнейшего улучшения в проведении 
мер. Он выразил мнение, что Совет, возможно, 
пожелает рассмотреть вопрос о том, существу
ет ли дальнейшая необходимость в проведении 
опытных миссий по оценке, подобных тем, какие

ю
8 См. документы Е / 5К. 1549, 1550.

9 Официальные отчеты Экономического и Социального 
Совета, сорок третья сесси я ,  Дополнение У; 10.

Там же, сорок пятая сесси я ,  Приложения, пункт
23 повестки дня.

11 Там же, сорок третья сессия,  Приложения, пункт
12 повестки дня.
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направлялись в Таиланд, Чили, Тунис, Иран и 
Эквадор.

547. Генеральный секретарь, сообщив о кон
кретных мероприятиях, разработанных для Бюро 
технического сотрудничества (р Р /К Р /5 ,  р а з 
дел И), как это предложено в резолюции 1263 
(ХЫП), привел подробные сведения о реорга
низации Бюро, которое полностью приступило 
к осуществлению оперативной деятельности 1 
апреля 1968 г., указав, что Комиссар и помощ
ник комиссара по техническому сотрудничеству 
при Заместителе Генерального секретаря по 
экономическим и социальным вопросам несут 
общую ответственность за все программы т е х 
нического сотрудничества Организации Объеди
ненных Наций. Он также изложил обязанности 
каждого подразделения Бюро. Генеральный сек 
ретарь заявил, что еще слишком рано оценивать 
эффективность реорганизации, однако он наде
ется, что эта реорганизация приведет к дости
жению цели, изложенной им Экономическому и 
Социальному Совету на сорок третьей сессии, 
а именно, что эта реорганизация приведет к 
сосредоточению ответственности закаждуюфазу 
деятельности Организации Объединенных Наций 
в области технического сотрудничества — про
граммирование, планирование проектов, осу
ществление, оценка и последующие мероприятия
— в Бюро или отделении Департамента по 
экономическим и социальным вопросам, которые 
являются наиболее квалифицированными и под
ходящими для этого, чтобы обеспечить макси
мальную эффективность и быстроту осуществле
ния программы. Генеральный секретарь будет 
по-прежнему осуществлять обзор существующих 
средств и задач с целью разработки новых 
процедур и методов, чтобы оказать помощь в 
достижении целей реорганизации и предоставить 
программам технического сотрудничества Ор
ганизации Объединенных Наций больше возмож
ностей для удовлетворения потребностей р а з 
вивающихся стран. Исполнительный директор 
ЮНИТАР заявил в докладе (Е/4508)12, который 
находился на рассмотрении Совета, что в под
ходе к проблеме оценки проектов технического 
сотрудничества ЮНИТАР исходит из того, что 
основная слабость программ экономического 
и социального развития системы учреждений 
Организации Объединенных Наций заключается 
в отсутствии соответствующего планирования 
проектов, программ и финансирования и что 
этот факт все в большей и большей мере при-

12 Там ж е ,  сорок пятая сессия, Приложения, пункт
18 повестки дня.

знается не только самим Советом, но и м еж 
правительственными органами и секретариа
тами соответствующих учреждений. В проекте 
ЮНИТАР установлена важная связь между оцен
кой в различных аспектах или фазах проекта 
и выбором и планированием проекта. В иссле
довании, проводимом ЮНИТАР, признаются сле
дующие пять этапов в проекте или программе, 
в каждом из которых отражаются различные эле
менты оценки (аззеззтепс, арргахза! ог еуа1иайоп), 
и эти элементы должны приниматься во внима
ние: выявление потребностей, оценка просьб,
оперативный контроль, оценка результатов и 
общее воздействие деятельности в области тех
нического сотрудничества на экономическое и 
социальное развитие стран. Исполнительный ди
ректор указал, что методы оценки должны быть 
органически связаны с планированием програм
мы на самой ранней стадии, прежде чем будут 
утверждены программы или проекты, когда ис
прашивающие помощь правительства и заинте
ресованные международные организации опре
делят потребности, которые должны быть удов
летворены.

548. Во время обсуждения в Совете13 отме
чалось общее согласие относительно необходи
мости оценки программ технического сотруд
ничества. Независимо от того, рассматривать 
ли оценку с точки зрения международных орга
низаций или с точки зрения стран, оказывающих 
или получающих помощь, она является важной 
деятельностью. Отмечалось общее мнение, что 
деятельность Организации Объединенных Наций 
по оценке должна концентрироваться на пере
довых методах управления программами и не 
должна быть посвящена исследованию прошлых 
проектов. Некоторые делегации полагали, что 
преждевременно принимать решение в пользу 
или против продолжения опытных миссий по 
оценке до тех пор, пока у Совета не будет 
возможности на сорок седьмой сессии изучить 
доклады двух последних миссий, посетивших 
Иран и Эквадор. Однако другие делегации по
лагали, что эту систему необходимо продол
жить. В ходе прений было заявлено, что было 
бы полезным, если бы представители разви
вающихся стран могли принять участие в р а 
боте по оценке, чтобы они смоглипознакомиться 
с методологией оценки и обеспечить участие 
правительств, получающих помощь, в процессе 
оценки. Была высказана также надежда, что 
при общей оценке будут воздерживаться от 
обобщений на основе ограниченных исследо

,3 См. документы Е /А С .2 4 /5 К .350, 351; Е /5К .1560.
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ваний. Было высказано мнение, что выводы 
миссий по оценкам необходимо обобщить и пред
ставить эту информацию всем правительствам 
как можно скорее после завершения этих м ис
сий, поскольку эти доклады будут играть важ
ную роль в осуществлении национальных планов 
развития. Некоторые делегации обратили вни
мание на роль представителя-резидента ПРООН 
как на основной момент по координации про
граммы развития и по оценке эффективности 
проектов.

549. Ряд делегаций в положительном плане 
высказались об исследовательском проекте 
ЮНИТАР, заявив, что доклад, находящийся на 
рассмотрении Совета (Е/4508), дает надежды 
на осуществление выводов изучения. Было пред
ложено, чтобы ЮНИТАР сосредоточил внимание 
на результатах проектов и на определении р е
шающих экономических и социальных факторов 
развития. Была высказана надежда, что 
ЮНИТАР, однако, не будет заниматься оценкой 
собственной деятельности.

550. Было обращено внимание на решение 
Совета управляющих ПРООН просить Админи
стратора подготовить исследование о целесо
образности создания и функционирования систе
мы автоматического хранения, обработки и 
уточнения информации. Ораторы подчеркнули не
обходимость координации этого исследования 
с соответствующей деятельностью, осуществля
емой Междуведомственной исследовательской 
группой АКК по оценке, а также ее Комитетом 
пользователей счетно-рашающими устройст
вами.

551. В резолюции 1365 (ХЬУ) Совет подчерк
нул, что первый принцип хранения, уточнения 
и распространения информации о проекте должен 
заключаться в строгом отборе материала, ко
торый, по-видимому, окажется полезным в бу
дущем. Совет предложил АКК полностью со
трудничать с Администратором ПРООН по ис
следованию осуществимости проекта, предло
женного Советом управляющих, и предложил 
Администратору предоставить рекомендации 
АКК относительно этого исследования. Он вы
разил надежду, что мнения Комитета по про

грамме и координации будут получены до пред
ставления исследования Совету управляющих, 
и предложил Совету управляющих представить 
специальные заключения по этому исследованию 
Совету на сорок седьмой сессии, чтобы Совет 
мог предложить Ассамблее на двадцать ч ет 
вертой сессии меры, которые должны быть 
приняты по этому вопросу.

552. В резолюции 1364 (ХЬУ) Совет с призна
тельностью принял к сведению доклады о работе 
Генерального секретаря, АКК и ЮНИТАР по 
оценке программ технического сотрудничества, 
подчеркнул, что деятельность по оценке всегда 
должна относиться к практической цели обес
печения того, чтобы принципы хорошего руко
водства осуществлялись на всех этапах проектов 
по техническому сотрудничеству, предложил Г е 
неральному секретарю представить Совету на 
сорок седьмой сессии доклады о миссиях по 
оценке в Иране и Эквадоре, а также такие 
замечания и предложения, которые АКК может 
пожелать сделать в свете этих докладов, а 
также представить еще один доклад Совету 
на этой сессии об исследовательском проекте 
ЮНИТАР по оценке, включая такие выводы 
и рекомендации, которые могут быть достиг
нуты. Он предложил Генеральному секретарю 
в консультации с Администратором ПРООН и 
руководителями других учреждений системы Ор
ганизации Объединенных Наций подготовить для 
Совета на сорок седьмой сессии обзорный спра
вочный документ с изложением основных во
просов деятельности и практических проблем, 
вызванных в системе Организации Объединенных 
Наций мерами по оценке проектов и программ 
технического сотрудничества, и включить в этот 
документ соответствующие выводы и рекомен
дации для разработки всесторонней программы 
по оценке технического сотрудничества в рамках 
системы Организации Объединенных Наций. На
конец, Совет принял решение осуществить на 
сорок седьмой сессии широкий обзор политики, 
методов и деятельности учреждений системы 
ООН по оценке программ и технического со
трудничества и отложить до этой сессии при
нятие решений относительно того, следует ли 
продолжать направление опытных миссий по 
оценке.
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Глава XIII

А. Доклад Верховного комиссара Органи
зации Объединенных Наций по делам б е 
женцев*

553. Представляя доклад о деятельности 
Управления за период с 1 апреля 1967 г. по 31 
марта 1968 г . 1, Верховный комиссар Органи
зации Объединенных Наций по делам беженцев 
отметил2, что на вверенном ему участке работы 
за обозреваемый период не возникло какой-либо 
новой крупной проблемы по делам беженцев. 
Среди возникших проблем по делам беженцев 
он упомянул проблему беженцев из Лумпы (Зам
бия) в Конго, по которой необходимо найти 
постоянное решение. В отношении беженцев из 
Нигерии Верховный комиссар напомнил, что 
согласно Положению о вверенном ему Управ
лении он уполномочен оказывать помощь толь
ко лицам, выехавшим из страны, в которой 
они родились. Поэтому он не вправе помогать 
беженцам из Биафры, кроме тех беженцев, ко
торые находились за пределами Нигерии.

554. Важным событием в Африке была доб
ровольная репатриация более 10 000 беженцев, 
в результате чего чистое увеличение числа бе
женцев в Африке не превышало примерно 60 000 
человек. Из общего числа примерно 850 000 
беженцев в Африке только 70 000 беженцев 
все еще нуждались в срочном предоставлении 
продовольственных пайков, в то время как по
давляющее большинство беженцев были в со
стоянии удовлетворить первые потребности. 
Управление Комиссара по-прежнему оказывало 
помощь более чем 200 000 беженцам из этого 
числа по размещению их в сельской местности. 
Беженцы в Африке, не принадлежащие к кате 
гории сельскохозяйственных рабочих, получат 
поддержку от бюро по расселению и устройству, 
которое недавно создано с этой целью в рамках

* Пункт предварительной повестки дня двадцать т р е 
тьей с е с с и и  Генеральной Ассам блеи.

1 Официальные отчеты Генеральной Ассам блеи ,  д в а д 
цать третья сессия,  Дополнение №11, препровожденные  
Экономическому и Социальному Совету запиской Г е 
нерального секретаря (документ Е /4 5 5 5 ) .

2 См. докум ент  Е /5К . 1554.

! ВОПРОСЫ

Организации африканского единства. Управление 
Комиссара и другие члены системы учреждений 
Организации Объединенных Наций будут сотруд
ничать с бюро.

555. В Европе и Латинской Америке про
граммы Управления были направлены главным 
образом на постепенное решение проблемы пре
старелых и нетрудоспособных беженцев.

556. Верховный комиссар сказал, что цель 
Управления остается неизменной: оказание по
мощи беженцам, которые не возвратились в свои 
дома, чтобы они полностью приспособились к 
условиям их страны убежища, и, где возможно, 
оказание им помощи, чтобы они перестали быть 
беженцами благодаря получению гражданства 
этой страны.

557. Важными событиями в области между
народной защиты было вступление в силу Про
токола к Конвенции 1951 года и принятые ре
золюции Международной конференции по правам 
человека, поощряющей присоединение к юриди
ческим документам о защите беженцев и обра
щающей особое внимание на вопрос об убежище. 
Верховный комиссар подчеркнул, что проблема 
беженцев является гуманной проблемой, неот
делимой от других проблем, которыми зани
мается Совет. Она связана с использованием 
людских ресурсов. Как заявил Генеральный сек
ретарь в докладе по этому вопросу (Е /44833, 
пункт 86), беженцы должны получать возмож
ность участвовать в проектах развития и тем 
самым вносить вклад в экономическую и со
циальную жизнь страны убежища.

558. Примерно 50 процентов беженцев — это 
молодежь, для которой оказание помощи в об
ласти образования является исключительно важ
ным .

559. Ссылаясь на резолюцию 2270 (XXII) и 
2311 (XXII) Генеральной Ассамблеи, Верховный

3 Официальные отчеты Экономического и Социального  
Совета ,  сорок пятая сессия,  Приложения, пункты 9 и
10 повестки дня.



комиссар сказал, что Управление оказывает 
помощь беженцам из территорий, находящихся 
под управлением Португалии, и что уже израс
ходовано примерно 2 млн. долларов, главным 
образом на их устройство в сельском хозяйстве.

560. Проблема беженцев связана с другими 
важными текущими проблемами, входящими в 
рамки всемирной стратегии, упомянутой Гене
ральным секретарем во вступительном заявле
нии на сорок пятой сессии4. Поэтому Управле
ние Верховного комиссара работает в тесном 
сотрудничестве с другими членами системы 
учреждений Организации Объединенных Наций, 
в частности, с ПРООН, ФАО, Мировой продо
вольственной программой, МОТ, ЮНЕСКО, ВОЗ 
и (совсем недавно) с ЮНИСЕФ. ПРООН уже 
внесла вклад в Бурунди в осуществление про
межуточного проекта, направленного на охват 
переходного периода между завершением про
граммы расселения в сельской местности, осу
ществляемой Управлением Верховного комис
сара, и включением ее в общую программу 
развития ПРООН по этому району. Генеральный 
директор ФАО включил в число первоочередных 
вопросов в деятельности ФАО мобилизацию люд
ских ресурсов в сельских районах; это должно 
дать возможность включить большие группы 
беженцев в осуществление программ по р ас 
селению в сельской местности. Мировая про
довольственная программа по-прежнему ока
зывала чрезвычайную продовольственную по
мощь в Объединенной Республике Танзания, 
Замбии и Уганде.

561. Верховный комиссар указал, что Управ
ление также сотрудничает с другими межпра
вительственными организациями и доброволь
ными обществами, сотрудничество которых 
необходимо для успешного осуществления про
грамм в Африке.

562. Необходимо, чтобы правительства пре
доставляли ограниченные средства для осущест
вления ежегодной программы материальной по
мощи, проводимой Управлением Верховного ко
миссара. Хотя был достигнут прогресс, общая 
сумма полученных правительственных взносов 
все еще не покрывает более 75 процентов фи
нансового плана в сумме 4 631 ООО долларов 
по программе на 1968 год. В 1967 году пра
вительственными взносами было охвачено толь
ко 62 процента. Управление предполагает по
лучить примерно 600 ООО долларов частными

4 См. документ Е/5К. 1231.

взносами, однако все еще останется дефицит 
в размере 300 000 долларов.

563. Верховный комиссар высказался за то, 
чтобы беженцам не давать возможности пре
вратиться в бездеятельный элемент в динамич
ном мире.

564. В ходе прений2 члены Совета выразили 
удовлетворение эффективным прогрессом, до
стигнутым по вопросу оказания помощи бежен
цам во всем мире как с точки зрения между
народной защиты, так и с точки зрения осу
ществления программ материальной помощи, в 
частности, в расселении беженцев в сельской 
местности в Африке. Они выразили согласие 
с задачей Управления Верховного комиссара, 
которая заключается в том, чтобы предоста
вить возможность беженцам как можно скорее 
стать самостоятельными и тем самым вно
сить вклад в экономическое развитие стран 
убежища.

565. Ряд ораторов подчеркнул значение, ко
торое придается их правительствами основной 
задаче международной защиты, которая явля
ется частью прав человека, в частности вопросу 
об убежище. Они были особенно рады отметить 
быстрое вступление в силу Протокола к Кон
венции 1951 года, в котором говорится об 
универсальном характере проблемы беженцев 
и выражается надежда, что в ближайшем бу
дущем будут новые присоединения. Ряд пред
ставителей заявил, что их правительства на
деются ратифицировать Протокол в ближайшем 
будущем. Один из представителей подчеркнул, 
что международная защита, в рамках между
народных документов и национального законо
дательства, должна позволить беженцам полу
чить пользу от защиты в той же степени, что 
и граждане страны убежища.

566. Некоторые представители обратили вни
мание на значительный вклад, сделанный Управ
лением Верховного комиссара на Конференции 
по правовым, экономическим и социальным а с 
пектам проблемы африканских беженцев, состо
явшейся в Аддис-Абебе, которая приняла ряд 
важных рекомендаций, в частности, рекомен
даций относительно права убежища, социальных 
прав беженцев, проездных документов и добро
вольной репатриации. Они с удовлетворением 
отметили, что в соответствии с этими реко
мендациями в рамках Организации Африканско
го единства было создано бюро по расселению 
и устройству беженцев в Африке.
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567. Некоторые ораторы выразили удовлетво
рение по поводу значительного прогресса, д о 
стигнутого в осуществлении программ м а т е 
риальной помощи, особенно в области расселения 
в сельской местности, и с удовлетворением 
отметили, что благодаря усилиям Верховного 
комиссара и правительствам стран убежища 
растущее число беженцев в Африке больше не 
нуждается в чрезвычайной помощи и в настоя
щее время само может удовлетворить первые 
потребности.

568. Некоторые ораторы подчеркивали боль
шое значение образования и профессиональной 
подготовки, особенно в связи с расселением 
молодежи из числа беженцев, и выразили на
дежду, что большее число правительств будет 
участвовать в этом разделении деятельности 
Верховного комиссара. Совет обратил внимание 
на заявление представителя ЮНЕСКО, что пред
ложения, которые будут представлены Гене
ральной конференции ЮНЕСКО, позволят Ор
ганизации оказывать дальнейшую возрастающую 
помощь Управлению Верховного комиссара в 
этой области.

569. Члены Совета с удовлетворением отме
тили, что сотрудничество между Управлением 
Верховного комиссара и другими звеньями сис
темы Организации Объединенных Наций было 
значительно укреплено в 1967 году во всех 
сферах деятельности. Они согласились, что Вер
ховный комиссар должен играть роль катали
затора и что он должен продолжать принимать 
меры, чтобы добиться включения в ближайшем 
будущем программы расселения беженцев в сель
ской местности в плане социального развития, 
осуществляемые другими членами системы уч
реждений Организации Объединенных Наций.

570. Ч асть  членов разделяла озабоченность 
Верховного комиссара, что правительственных 
взносов все еще недостаточно для покрытия 
финансовых потребностей его самой скромной 
ежегодной программы. Была выражена надежда, 
что те правительства, которые еще не увели
чили взносов, увеличат их и что большее число 
правительств примет решение принимать в ней 
участие, чтобы эти программы могли полностью 
финансироваться за счет правительственных ис
точников.

571. Некоторые члены высказали надежду, 
что гуманитарный и неполитический подход Вер
ховного комиссара по-прежнему будет способ
ствовать стабилизации условий и решению про

блемы беженцев, чтобы в будущем возможно 
больше не было необходимости в оказании меж
дународной помощи беженцам.

572. После прекращения прений Совет едино
душно принял резолюцию /~1345 (ХЬУ)/, в которой 
он с удовлетворением принял к сведению доклад, 
подготовленный Верховным комиссаром, для на
правления его Генеральной Ассамблее на двад
цать третьей сессии.

В. Доклад Детского фонда 
Организации Объединенных Наций

573. Доклад Правления Детского фонда Ор
ганизации Объединенных Наций о его сессии, 
состоявшейся в Нью-Йорке в июне 1968 года 
(Е/4554)5, был рассмотрен Советом на сорок 
пятой сессии. Во время общих прений6 Совет 
также заслушал краткое заявление Исполни
тельного директора.

574. Представляя указанный доклад, первый 
заместитель Председателя Правления упомянул7 
об особом упоре, который был сделан Правле
нием на неотложные потребности детей, особен
но в районах, пострадавших от военных действий, 
например в Нигерии, Северном Вьетнаме, Вьет
намской Республике и на Ближнем Востоке, и 
на озабоченность, подкрепляемую недавней по
ездкой Исполнительного директора в Нигерию 
для обсуждения с местными властями и с пред
ставителями Международного комитета Крас
ного Креста вопроса о предоставлении продо
вольствия и медикаментов нуждающимся на 
обеих сторонах линии огня.

575. В настоящее время важно принять осо
бые меры по оказанию помощи с целью см яг
чения таких чрезвычайных положений, а основ
ная задача ЮНИСЕФ заключается в предостав
лении долгосрочной помощи всем детям (боль
ным, голодающим, лишенным возможности по
лучать образование) в развивающихся странах. 
Эта работа является еще более важной в связи 
с быстрым ростом числа детей и молодежи 
в результате быстрого роста народонаселения; 
уже в настоящее время 40 процентов населения 
развивающихся стран составляют возрастную 
группу до пятнадцати лет. В настоящее время

5 Официальные отчеты Экономического и Социального  
С овета, сорок пятая сессия, Дополнение №8.

6 См. документ Е /5К . 1538.

7 См. документы Е /5 К .1 5 5 7 ,  1558.
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к концу первого Десятилетия развития в мире 
больше плохо питающихся, больных и негра
мотных детей, чем в начале Десятилетия р аз 
вития.

576. На недавнем заседании Правления были 
приняты постановления о работе ЮНИСЕФ во 
всех областях деятельности. Из числа принятых 
обязательств 53 процента относятся к проектам 
в области здравоохранения, 28 процентов — к 
образованию, 5 процентов — к питанию, 4,5 про
цента — к благосостоянию семьи и ребенка,
1 процент — к профессиональной подготовке и 
1,5 процента — к чрезвычайной помощи.

577. В области здравоохранения политика 
ЮНИСЕФ с одобрения ВОЗ все больше и больше 
сосредоточивалась на развитии и укреплении 
основных служб здравоохранения, в частности 
тех аспектов служб, занимающихся охраной здо
ровья матери и ребенка (особенно в сельских 
районах) с целью обеспечения прочной основы 
для проведения кампаний по ликвидации таких 
заболеваний и борьбы с ними, которым осо
бенно подвержены дети, в числе которых ту
беркулез, малярия и фрамбезия. Именно через 
службы охраны здоровья матери и ребенка 
ЮНИСЕФ оказывал помощь странам, представ
ляющим заявки на оказание помощи, в связи 
с изменениями в их народонаселении путем 
предоставления продовольственных поставок и 
оборудования (включая транспорт) в соответ
ствии с установленным в организации порядком 
оказания помощи. Таким образом была оказана 
помощь четырем странам: Индии, Пакистану, 
Таиланду и Сингапуру. Дополнительная помощь 
была предоставлена Индии и Пакистану благо
даря особому вкладу в это дело со стороны 
Швеции. Вся деятельность ЮНИСЕФ в области 
здравоохранения планировалась и осуществля
лась в тесном сотрудничестве с ВОЗ.

578. В области образования, где участие 
ЮНИСЕФ осуществлялось в сотрудничестве с 
ЮНЕСКО, помощь оказывалась в более крупном 
масштабе, начиная с незначительной суммы в 
1961 году до 8 800 ООО долларов в 1968 году. 
Этой помощи была придана форма предостав
ления оборудования для школ по подготовке 
учителей (800 к концу 1967 года)и  для началь
ных школ (12 700), стипендий для подготовки 
учителей (62 000) и помощи в обеспечении на 
местах учебными материалами. В соответст
вии с практикой осуществления всесторонней 
оценки одной или двух областей работы на 
ежегодных заседаниях Правление на недавнем

заседании отдельно рассмотрело оценку про
ектов ЮНИСЕФ-ЮНЕСКО в области образова
ния, осуществляемых в 73 странах. В этой 
оценке подтверждается достигнутый существен
ный прогресс и значение помощи ЮНИСЕФ, но 
указывается на определенные недостатки и на 
пути и средства исправления их. Эти предло
жения изучаются с целью претворения в буду
щих проектах.

579. В области питания не оправдались на
дежды на прогресс, несмотря на то, что плохое 
питание детей осталось первоочередной пробле
мой во всех районах. По сравнению со средними 
ежегодными расходами в размере 5,1 млн. дол
ларов на питание за 1961-1965 годы (состав
ляющими 18 процентов от общей суммы асси г
нований) в 1968 году эта сумма сократилась 
до 4,4 млн. долларов (примерно 13,6 процентов 
от общей суммы ассигнований). Помощь, ока
занная ЮНИСЕФ, предоставлялась главным об
разом программе по прикладному питанию, кон
сервированию молока и производству продо
вольственных товаров из белка, в которых осо
бенно нуждались малолетние дети, для роста 
и укрепления здоровья. На последнем заседании 
Правления было выделено 600 000 долларов на 
проведение работы по производству продоволь
ственных товаров, богатых белком, из овощей 
и других источников.

580. Предпрофессиональное обучение, которое 
осуществляется ЮНИСЕФ в сотрудничестве с 
МОТ, представляет собой один из аспектов цели 
Фонда по подготовке детей к обязанностям, 
которые они в конечном счете будут вынуж
дены взять на себя в экономической и социаль
ной жизни общества, полноправными членами 
которого они станут. Была высказана особая 
озабоченность по поводу отношения молодежи 
к многим понятиям существующих социальных 
систем, и хотя ЮНИСЕФ определенно занима
ется главным образом вопросами детей, он 
готов сотрудничать со своими родственными 
организациями и другими учреждениями в изу
чении вопроса о том, как лучше использовать 
«бунт» молодежи в интересах создания на осно
ве коллективных мероприятий лучшего мира.

581. Во всей своей деятельности ЮНИСЕФ 
выделяет все возрастающую долю своих р е 
сурсов на подготовку граждан развивающихся 
стран. Около одной трети его ассигнований 
в настоящее время направлены на достижение 
этой цели, главным образом на подготовку 
подсобных рабочих или рабочих средней ква
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лификации, которым была обеспечена необхо
димая подготовка в основном в их собственных 
странах или районах. К концу 1968 года такую 
подготовку получили более 325 ООО лиц.

582. Ясно растущий спрос на помощь ЮНИСЕФ 
практически во всех областях деятельности все 
больше сокращает ресурсы ЮНИСЕФ. Два года 
назад ЮНИСЕФ поставил перед собой цель к 
концу 1969 года по доступлениям иметь скром
ную сумму в 50 млн. долларов. Его поступления 
в 1967 году составляли 38 млн. долларов, в 1968 
году они, по предположениям, составят 42 млн. 
долларов. В последнюю цифру включен едино
временный перевод 1,7 млн. долларов в накоп
ленных доходах от Фонда поздравительных от
крыток. Кроме того, за последние годы с целью 
финансирования программы, выходящей за рамки 
его поступлений, ЮНИСЕФ снизил резервы до 
самого низкого допустимого уровня. На по
следнем заседании Правления Исполнительный 
директор был вынужден сократить или отложить 
рекомендованную помощь по ряду долгосрочных 
проектов, что представляет собой снижение на 
6 млн. долларов по сравнению с ранее заплани
рованной суммой.

583. ЮНИСЕФ сократил процент администра
тивных расходов до 6,5 — 7 процентов на 1968 
год и 1969 год и произвел сравнительное сокра
щение расходов по оперативным услугам, ко
торые были непосредственно связаны с осу
ществлением проекта. К тому же, хотя расходы 
ЮНИСЕФ удвоились с 1960 года, число долж
ностей, финансируемых ЮНИСЕФ и правительст
вами, получающими помощь, возросло лишь на 
52 процента. Организация всячески стремилась 
использовать наибольшую долю ресурсов для 
непосредственного оказания помощи детям.

584. Поэтому необходимо обратиться к пра
вительствам с самым настоятельным призывом 
увеличить взносы. Одни правительства уже уве
личили взносы, другие рассматривают возмож
ность их увеличения. Поступления из неправи
тельственных источников(помимо поздравитель
ных открыток) возросли в 1967 году почти на 
одну треть :  поступления от правительств воз
росли лишь на 6,5 процента.

585. На последней сессии Правления было 
принято решение в качестве возможного метода 
увеличения поступлений разрешить правитель
ствам делать  взносы на специальные цели по
мимо их обычных взносов. Такие вклады будут 
направлены на особые проекты, уже одобренные

Правлением, на разделы программы, по которым 
Совет регулярно предоставляет помощь, или 
на проекты, «заслуживающие», по мнению Со
вета, поддержки при наличии средств. Были 
высказаны некоторые сомнения и недоразумения 
относительно такого эксперимента, однако он 
был одобрен на одногодичный испытательный 
срок в надежде, что в результате будет кое-что 
сделано дял смягчения нынешнего финансового 
положения.

586. Однако не может быть сомнения, что 
в связи со спросом, вызванным существующим 
чрезвычайным положением и растущим числом 
долгосрочных проектов, требующих осуществле
ния, крайне необходимы дополнительные сред
ства. Поэтому был сделан призыв ко всем 
правительствам оказать по возможности самую 
щедрую помощь ЮНИСЕФ в настоящее время 
в надежде, что запланированная сумма в р а з 
мере 50 млн. долларов может быть достигнута 
до конца Десятилетия.

587. При обсуждении Советом7 доклада Прав
ления было высказано общее одобрение помощи 
ЮНИСЕФ в области образования в связи с тем, 
что имеются миллионы детей, которые не по
лучают никакого образования, и в связи с тем, 
что образование необходимо для понимания и 
введения изменений в других областях. Однако 
некоторые представители полагали, что за об
разование несет основную ответственность 
ЮНЕСКО и что слишком тесное сотрудничество 
с этой организацией может привести к тому, 
что ЮНИСЕФ утратит образ органа, занимаю
щегося всеми проблемами детей и молодежи. 
Один представитель предложил, чтобы вклад 
ЮНИСЕФ в образование был заморожен на уров
не 1968 года, особенно потому, что в других 
областях пришлось отказаться от проектов или 
отложить их осуществление.

588. Было высказано общее сожаление по 
поводу неудачи в достижении предполагаемого 
расширения в области питания. Были высоко 
оценены проекты ЮНИСЕФ в области приклад
ного питания в Индии и в других странах, 
предпринятые в сотрудничестве с ФАО. Была 
одобрена помощь, оказанная производству про
довольственных товаров, богатых белком, од
нако было высказано мнение, что прогресс 
по введению их в потребление, по-видимому, 
является медленным.

589. Было высказано одобрение в связи с 
тем, что здравоохранение по-прежнему пред
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ставляло собой основную часть помощи ЮНИСЕФ. 
Здравоохранение детей означало защиту от бо
лезней и плохого (или недостаточного) питания. 
Было также подчеркнуто важное значение быст
рого развития акушерской и педиатрической 
службы здравоохранения, особенно в сельских 
районах, путем внедрения всех возможных м е 
тодов и оборудования.

590. Было одобрено решение о более всесто
ронних проектах, охватывающих все потребности 
детей. Мало смысла в предупреждении смерти 
детей от туберкулеза, если на более позднем 
этапе они умрут от квашиоркора в результате 
недостаточного или плохо сбалансированного 
питания. Была выражена надежда, что впредь 
будет меньше проектов, однако каждый из этих 
проектов будет более всесторонним по своему 
характеру.

591. Некоторые представители выразили 
удовлетворение в связи с методом, одобренным 
ЮНИСЕФ в отношении деятельности по р егу 
лированию размера семьи и масштабов такой 
деятельности. Представитель Индии в Совете 
высоко отозвался об особом вкладе Швеции в 
проекты для Индии и Пакистана.

592. Была отмечена помощь, предоставлен
ная ЮНИСЕФ в изучении проблем молодежи, 
хотя один из представителей отметил, что 
ЮНИСЕФ должен сосредоточить всю свою по
мощь на малолетних детях и не оказывать 
помощь детям более старшего возраста, на
пример подросткам. Было высоко оценено воз
растающее внимание ЮНИСЕФ к профессиональ
ной подготовке, что представляет собой су
щественный вклад в более эффективное разви
тие и использование людских ресурсов, т .е.  в 
вопрос, которому Совет уделил особое внимание 
на сорок пятой сессии. Упоминались также 
пути использования Нобелевской премии мира, 
присужденной ЮНИСЕФ, в учреждении стипендий 
Мориса Пейта в память умершего Исполнитель
ного директора Фонда.

593. Несколько представителей говорили о 
заявлении, что в настоящее время в мире больше 
больных, голодных и неграмотных детей, чем 
их было в начале текущего Десятилетия р а з 
вития, и выразили надежду, что ЮНИСЕФ сы
грает еще большую роль во втором Десятилетии 
развития.

594. Была высказана признательность в связн 
с мероприятиями, проведенными ЮНИСЕФ по

оказанию помощи в смягчении страданий м а 
терей и детей в нынешних чрезвычайных усло
виях. Поскольку такие страдания, по-видимому, 
будут продолжаться еще в течение некоторого 
времени или, возможно, будут иметь место 
в других районах, было высказано предложение, 
чтобы ЮНИСЕФ создал специальный резервный 
фонд для незамедлительного использования в 
таких условиях. Один из представителей вы
разил сожаление, что еще не найдены пути 
оказания помощи детям Северного Вьетнама.

595. В связи с призывом ЮНИСЕФ увеличить 
взносы было принято к сведению сокращение 
административных расходов. Один из предста
вителей полагал, что цифра на уровне 6,5 про
цента все еще является слишком высокой. Этот 
представитель придерживался мнения, что план 
относительно дополнительных взносов на особые 
проекты является опасным и нецелесообразным. 
Другие представители полагали, что этот экс
перимент необходимо использовать только в 
особых условиях. ЮНИСЕФ была высказана 
похвала за экономию, достигнутую благодаря 
тому, что он обошелся без кратких отчетов 
для комитетов его Правления, однако метод 
превращения комитета по программе в комитет 
всего состава Правления был резко осужден. 
Меньший орган будет более эффективным.

596. Представители Аргентины, Индии, Ира
на, Швеции и Соединенного Королевства гово
рили о возросших взносах в ЮНИСЕФ, которые 
они соответственно сделали. Некоторые пред
ставители пессимистически высказывались о 
возможном достижении ЮНИСЕФ к концу 1969 
года поступлений в сумме 50 млн. долларов. 
Один из представителей настоятельно призывал 
к более широкому распределению закупок про
довольствия, чтобы уменьшить зависимость от 
отдельных стран. Было высказано сожаление, 
что специальное исследование об операциях по 
закупке не было рассмотрено на последнем 
заседании Правления, а было отложено до сле
дующего заседания, назначенного на май 1969 
года.

597. Была высоко оценена система периоди
ческих оценок как метод, который необходимо 
использовать во всех странах. Некоторые пред
ставители, признавая трудности, вызванные ко
ротким промежутком времени между заседа
нием Правления ЮНИСЕФ и Совета, предлагали 
разработать методы заблаговременного обес
печения членов Совета документацией ЮНИСЕФ. 
На сорок пятой сессии экземпляры доклада на
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английском, французском и испанском языках 
были разосланы членам Совета всего лишь за 
два дня до обсуждения.

598. После окончания дискуссии Совет принял 
резолюцию /1348 (ХЬУ)_/, в которой он выразил 
признательность за помощь, оказанную ЮНИСЕФ 
в содействии здравоохранению и благосостоянию 
детей и молодежи и в подготовке их к внесению 
вклада в прогресс их обществ, принял к све
дению деятельность ЮНИСЕФ в области обра
зования и его  помощь в чрезвычайных условиях, 
выразил озабоченность финансовым положением 
Организации и призвал правительства и частные 
группы значительно увеличить взносы на долго
срочные и чрезвычайные программы ЮНИСЕФ, 
одобрил призыв Правления относительно спе
циальных взносов на деятельность в чрезвычай
ных условиях и рекомендовал, чтобы как можно 
скорее была оказана широкая поддержка.

С. Доклад Директора-распорядителя Учеб
ного и научно-исследовательского инсти
тута Организации Объединенных Наций*

599. Совет на сорок четвертой сессии8 по
лучил доклад Директора-распорядителя Учеб
ного и научно-исследовательского института 
Организации Объединенных Наций (ЮНИТАР) 
(Е/4514)9, представленный ему во исполнение 
резолюции Генеральной Ассамблеи 2044 (XX).

600. По истечении срока службы г-на Г а 
бриэля д'Арбусье (Сенегал) в качестве Дирек
тора -распорядителя 31 декабря 1967 года, 
С. О. Аде б о (Нигерия) был назначен Генераль
ным секретарем в консультации с Советом 
опекунов на его место в ранге Заместителя 
Генерального секретаря и приступил к испол
нению обязанностей 1 марта 1968 года.

601. В докладе, в котором охватывается де
ятельность Института с мая 1967 года, ука
зывается, что в 1967 и 1968 годах продолжалась 
деятельность по осуществлению следующих про
грамм: программа подготовки кадров диплома
тической службы, программа подготовки кадров 
в области финансирования развития, программа 
группового обучения методам и процедуре тех-

* Пункт предварительной повестки дня двадцать т р е 
тьей сесси и  Генеральной Ассам блеи.

8 См. докум ент  Е /  5К. 1532.

9 Официальные отчеты Экономического и Социального  
Совета, сорок пятая сессия, Приложения, пункт 22 
повестки дня .

нической помощи Организации Объединенных На
ций; семинар по основным проблемам техни
ческой помощи Организации Объединенных Н а
ций и программа подготовки заместителей пред
ставите л ей-резидентов Программы развития 
Организации Объединенных Наций. Осуществля
лась деятельность по следующим дополнитель
ным программам: по специальной программе 
подготовки служащих для Организации афри
канского единства по просьбе этой организации; 
семинар по методам обучения иностранным я зы 
кам в Организации Объединенных Наций; по 
трем программам в области дипломатии и меж 
дународного права, занятия по которым про
ходили на Тринидаде, в Маниле и Д ар -эс -С а-  
ламе, была оказана помощь преподавателями.

602. Институт пересмотрел программу под
готовки дипломатов. В 1968 году в Женеве 
в несколько измененном виде снова осущест
вляется программа подготовки для служащих 
за границей. В Нью-Йорке на значительно более 
высоком уровне начали работу расширенные 
курсы для работников постоянных миссий, ак 
кредитованных при Центральных учреждениях 
Организации Объединенных Наций. Курсы ор
ганизованы в виде семинаров по вопросам м еж 
дународных организаций и многосторонней ди
пломатии. Осуществляя новую политику орга
низации подготовки кадров специалистов в об
ласти технической помощи в различных районах, 
Институт начал серию региональных семинаров 
по этому вопросу. Описав ряд других программ, 
осуществленных Институтом в 1968 году, Ди
ректор-распорядитель сказал, что он надеется 
представить Совету опекунов в сентябре 1968 
года документ, содержащий рекомендации по 
объему, ограничениям и задачам учебной ра
боты ЮНИТАР.

603. Основные исследования, включенные в 
программу исследований Института, касаются 
оценки методов и стандартов, причин и условий, 
связанных с утечкой высоко квалифицированного 
персонала, передачи технологии одними пред
приятиями другим, планирования составления 
программ, систем финансирования, связанных 
с экономикой и социальной деятельностью Ор
ганизации Объединенных Наций, сравнительного 
изучения мер, применяемых в отношении р а 
совой дискриминации, отношений между Орга
низацией Объединенных Наций и региональны
ми межправительственными организациями, ис
пользования средствами массовой информации 
данных о деятельности Организации Объединен
ных Наций, более широкого принятия и приме
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нения многосторонних договоров, а также по
ложения с решением проблемы очень маленьких 
государств и территорий.

604. Было укреплено сотрудничество с меж
дународными и национальными институтами в 
восточной и западной Европе, Африке, Азии и 
Латинской Америке. Продолжалась деятельность 
по программе предоставления стипендий 
ЮНИТАР, учрежденных в память Эдлая Е. Сти
венсона, для осуществления которой прави
тельство Соединенных Штатов ежегодно пре
доставляет 100 000 долларов. Третья такая 
программа начнет осуществляться в сентябре 
1968 года. Будут учреждены дополнительные 
программы, как только это позволят финансовые 
средства.

605. К 15 мая 1968 г. общая сумма денег, 
которые обещали предоставить наличными пра
вительственные и неправительственные источ
ники в поддержку деятельности ЮНИТАР, со
ставила 4 812 386 долларов; из этой суммы 
было уплачено 3 408 739 долларов. Бюджет 
ЮНИТАР в том виде, в каком он был утверж
ден Советом опекунов на 1968 год, находился 
на уровне 1 290 000 долларов США без учета 
вклада Соединенных Штатов на осуществление 
программы предоставления стипендий ЮНИТАР, 
утвержденной в память Эдлая Е .  Стивенсона.

606. В устном заявлении Совету10 Директор- 
распорядитель, ссылаясь на общее желание до
биться того, чтобы следующее Десятилетие р аз 
вития прошло более успешно, чем настоящее, 
сказал, что программа исследований Института 
в области оценок, несомненно, явится вкладом 
в дело достижения этой цели. Программа осу
ществляется совместно с другими учреждени
ями Организации Объединенных Наций, ,и уже 
становится очевидным, в какой мере примене
ние правильной оценки методов поможет в бу
дущем. Остановившись на других проектах, осу
ществляемых в настоящее время, он, в част
ности, заявил, что проект, касающийся передачи 
технологии, предназначен для того, чтобы по
казать, как опыт, приобретенный в области 
технологии, передается одним предприятием дру
гому, развитой страной менее развитой стране. 
ЮНИТАР предпринимает изучение по малым 
государствам и территориям главным образом 
для того, чтобы получить представление об 
их особых проблемах и препятствиях, с кото
рыми они сталкиваются на пути к экономи

См. документ Е /5К . 1542.

ческому развитию, и для того, чтобы сде
лать предложения о том, как их можно р а з 
решить.

607. Что касается подготовки кадров, то се 
минар, который проводился недавно для стран 
Латинской Америки в Сантьяго (Чили) в со
трудничестве с ЭКЛА, оказался в этом отно
шении весьма полезным. Такие же результаты 
ожидаются от семинара для Европы и Ближнего 
Востока, который будет проводиться в сентябре
1968 года, и от семинаров, которые будут 
проводиться в Азии и на Дальнем Востоке, 
а также в Африке в 1969 году. Всем лицам, 
занятым в области технической помощи, было 
разослано руководство ЮНИТАР по технической 
помощи.

608. Что касается финансирования развития 
этого, пожалуй, наиболее важного фактора в 
процессе развития, то Директор-распорядитель 
отметил, что количество предоставляемых д е 
нег является недостаточным и что между сто
ронами, предоставляющими деньги, и сторона
ми, их получающими, не существует достаточ
ного взаимопонимания. ЮНИТАР пытается сбли
зить эти две стороны, чтобы дать им возмож
ность работать более эффективно в будущем. 
Политика, которая проводится ЮНИТАР во всех 
программах подготовки кадров, заключается в 
том, чтобы как можно шире распространить 
сведения об экономических проблемах. Так, в 
последнюю серию семинаров, которые проводи
лись в Нью-Йорке по таким темам, как между
народные организации и многосторонняя дипло
матия, в качестве вопросов были включены 
международная торговля и развитие междуна
родной экономики. Региональный семинар по 
международному праву, который ЮНИТАР дол
жен скоро провести в Латинской Америке, будет 
заниматься рассмотрением такой проблемы, как 
связь между международным правом и разви
тием в определенных районах. Такие семинары 
будут проводиться ежегодно в Латинской Аме
рике, Африке и Азии поочередно.

609. Директор-распорядитель сказал, что он 
считает, что пришло время по-новому взглянуть 
на программы и деятельность Института. Он 
с удовлетворением сообщил, что на оплату р ас 
ходов, связанных с обзором планирования бу
дущей исследовательской деятельности, от Фон
да Форда была получена субсидия в 100 000 
долларов. Совет опекунов запросил обзор де
ятельности Института в области подготовки 
кадров для рассмотрения на седьмой сессии,
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которая будет проходить в Нью-Йорке в сен
тябре 1968 года.

610. Директор-распорядитель упомянул о по
ложительном сотрудничестве, которое уже осу
ществляется между ЮНИТАР и различными д е 
партаментами Секретариата Организации Объ
единенных Наций, а также с учреждениями з а 
нятыми в той же области. ЮНИТАР также 
удалось разработать  совместные мероприятия 
с различными национальными исследователь
скими и учебными институтами, которые изъ
явили желание сотрудничать в деле осущест
вления программ в различных частях мира. 
Институт оказывал помощь таким национальным 
институтам и университетам всякий раз, когда 
это позволяли его ограниченные ресурсы.

611. Хотя ЮНИТАР в настоящее время стоит 
на прочной базе, эту многообещающую базу 
невозможно будет использовать максимально, 
если финансовая помощь как из правительст
венных, так  и из неправительственных источ
ников не будет поступать в большем объеме. 
ЮНИТАР полностью зависит от добровольных 
взносов из таких источников. Если финансовая 
основа Института не будет более прочной, то 
ЮНИТАР не сможет выполнить то, чего от 
него ожидает Организация Объединенных Наций, 
специализированные учреждения и государства- 
члены ООН, а также оправдать доверие его 
многочисленных друзей.

612. Некоторые ораторы в Совете отозвались 
с похвалой о том равновесии, которое удалось 
установить ЮНИТАР между учебной и исследо
вательской работой. Они указали на прямую 
взаимосвязь между программами Института и 
потребностями системы учреждений Организации 
Объединенных Наций и развивающихся стран. 
Было также подчеркнуто важное значение про
екта научных исследований в области оценок.

613. Многие члены Совета высказались за 
децентрализацию основных учебных программ 
Института, на базе которой имеется в виду 
сократить расходы бюджета Института и уве
личить число учащихся. Говорилось о децентра
лизации программ технической помощи и была 
выражена надежда, что в этом направлении 
будут приняты дальнейшие меры. Был проявлен 
интерес к осуществлению расширенной програм
мы подготовки кадров по международной ор
ганизации и многосторонней дипломатии. Н е
которые представители говорили о том особом 
интересе, который проявляют их правительства

к этой программе, проводимой для работников 
постоянных миссий, аккредитованных при Цент
ральных учреждениях Организации Объединенных 
Наций. Они также подчеркнули важное значение 
Организации курсов для персонала Организации 
Объединенных Наций с целью внедрения совре
менных методов управления административным 
аппаратом. Некоторые ораторы считают, что 
Институт, продолжая осуществлять настоящую 
практику, должен постоянно анализировать р е 
зультаты учебной работы. Другие ораторы по
ложительно отозвались о семинарах по между
народному праву.

614. Многие представители отметили, что 
программа исследований Института была пред
назначена для того, чтобы удовлетворить по
требности системы учреждений Организации 
Объединенных Наций, которая, как они полагают, 
извлечет значительную пользу от такой ориен
тации. Некоторые ораторы говорили о важном 
значении, которое представляют для развиваю
щихся стран намечаемые ЮНИТАР исследова
ния, и отметили, что благодаря таким исследо
ваниям ЮНИТАР мог бы оказать помощь в 
использовании новой технологии. Многие ора
торы говорили о большом значении для разви
вающихся стран исследований ЮНИТАР в об
ласти «утечки высококвалифицированного пер
сонала». Некоторые члены выразили надежду, 
что АКК примет во внимание и использует 
результаты исследования по оценкам.

615. В ходе дискуссии, которая проходила 
в Совете, выявилась заинтересованность го- 
сударств-членов ООН избегать ненужного ду
блирования усилий с целью сохранения ресурсов 
и получения максимального эффекта. Совет при
ветствовал сотрудничество не только с членами 
системы учреждений и институтов Организации 
Объединенных Наций, но и также с правительст
венными и неправительственными учреждениями 
вне системы Организации Объединенных Наций, 
которые заняты выполнением задач, связанных 
с задачами Института.

616. Члены Совета поддержали Директора- 
распорядителя, который заявил, что, чтобы Ин
ститут смог продолжать деятельность и пла
нировать ее на будущее на надежной основе, 
ему необходима финансовая помощь в большем 
объеме.

617. В конце прений Совет принял резолюцию 
/1339 (ХЬУ)7, в которой он принял во внимание 
доклад Директора-распорядителя ЮНИТАР и его
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заявление Совету, с удовлетворением отметил 
прогресс, достигнутый Институтом в деле осу
ществления его текущих учебных и научно- 
исследовательских программ, а также отметил 
с удовлетворением то обстоятельство, что Ди
ректор-распорядитель в настоящее время осу
ществляет всесторонний обзор объема, недо
статков и основных задач работы Института 
в обоих отделениях. Совет вновь подтвердил 
важное значение сотрудничества и координации 
между Институтом и Секретариатом Органи
зации Объединенных Наций, другими органами 
и специализированными учреждениями Органи
зации Объединенных Наций и с соответствую
щими национальными и международными инсти
тутами. Он также с удовлетворением отметил 
возрастающую помощь в различных формах, пре
доставленную или обещанную Институту рядом 
правительств и неправительственных учрежде
ний, и поддержал заявление Директора-распо
рядителя, что Институту требуется в большем 
объеме финансовая поддержка, что может быть 
достигнуто путем выполнения обещаний о фи
нансовой поддержке, уже сделанных правитель
ствами, а также путем предоставления допол
нительных добровольных взносов.

В. Экономические и социальные 
последствия разоружения *

618. По вопросу об экономических и социаль
ных последствиях разоружения и переключения 
на мирные нужды ресурсов, высвобождаемых 
в результате разоружения, Совету на сорок 
пятой сессии был представлен доклад, озаглав
ленный «Экономические и социальные послед
ствия разоружения: переключение на мирные 
нужды ресурсов, высвобождаемых в результате 
разоружения» (Е/4494 и  А(Ы.1)п  , содержащий 
ответы правительств на вербальную ноту и 
анкету Генерального секретаря. В ответах ука
зано, что правительства глубоко сознают м а с 
штабы экономических и социальных задач, свя
занных с разоружением. Однако имеется мало 
надежды, что ресурсы, высвобожденные в р е
зультате разоружения, будут использоваться 
для предоставления экономической помощи р а з 
вивающимся странам.

* Предварительная повестка дня двадцать третьей  
сессии Генеральной А ссам блеи содержит пункт: «Пе
реключение на мирные нужды ресурсов ,  вы свобождае
мых в резул ьтате  разоружения».

11 Официальные отчеты Экономического и Социаль
ного Совета, сорок пятая сесси я ,  Приложения, пункт
3 повестки дня.

619. В последовавшей затем дискуссии12 от
мечалось, что Совет на нескольких предыдущих 
сессиях подчеркивал значение направления р е 
сурсов, используемых в военных целях, на мир
ные цели, чтобы улучшить экономические и 
социальные условия на земном шаре. В связи 
с этим было обращено внимание на мнение, 
высказанное в 1962 году Консультативной груп
пой Генерального секретаря, что все проблемы 
и трудности перехода, связанные с разоруже
нием, могут быть решены соответствующими 
национальными и международными м ерам и13. 
Ряд национальных исследований, осуществлен
ных с того времени, укрепили веру, что разо 
ружение не вызовет каких-либо серьезных дис
пропорций в экономике, в которой оно осу
ществляется. В конечном счете, как заявила 
Консультативная группа, разоружение будет 
бесспорным благом для человечества.

62 0. Было отмечено, что достигнутое со
глашение о нераспространении ядерного оружия 
представляет приятное событие. За последние 
месяцы имели место и другие обнадеживающие 
события. Следует надеяться, что такие меры 
являются лишь предварительными мерами в на
правлении полного разоружения.

621. Некоторые представители подчеркивали, 
что ресурсы, высвобожденные от изготовления 
оружия смерти и разрушения, должны исполь
зоваться для поощрения экономического и со
циального прогресса развивающихся стран. Вы
зывает озабоченность тот факт, что в ответах 
правительств на вербальную ноту Генерального 
секретаря мало говорится о возможности ис
пользования ресурсов, высвобожденных в р е 
зультате разоружения, на увеличение помощи 
развивающимся странам.

622. Было отмечено, что запросы Организа
ции Объединенных Наций относительно эконо
мических и социальных последствий разоруже
ния привели к полезному накоплению знаний, 
которые в дальнейшем были расширены благо
даря проведению многих национальных иссле
дований. В свою очередь обсуждения в Орга
низации Объединенных Наций помогли рассеять  
опасения относительно диспропорций, которые 
могли бы произойти в результате разоружения.

12 См. документы Е /5 К .  1551, 1552.

13 См. Доклад Генерального секретаря, препровож
дающий изучение е г о  Консультативной группы (Издание  
Организации Объединенных Наций, в продаже под N«62. 
X I .  1).
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Однако некоторые представители отметили, что 
пока более целесообразно рассматривать эко
номические и социальные последствия частич
ного разоружения, нежели всеобщего и полного 
разоружения. Было также предложено обратить 
внимание на изучение факторов, мешающих до
стижению разоружения. Ряд представителей вы
сказали мнение, что, возможно, целесообразно 
просить Генерального секретаря представлять 
его периодические доклады об экономических 
и социальных последствиях разоружения с боль
шими промежутками, чем это делается в на
стоящее время.

623. Некоторые представители заявили, что 
нецелесообразно обращаться к Федеративной 
Республике Германии и включать в официальные 
документы ее ответ, поскольку она не является 
членом Организации Объединенных Наций. Од
нако другие представители высказали мнение, 
что разоружение должно быть глобальным по 
характеру и не ограничиваться только госу
дарствами-членами Организации.

Е. Международный год просвещения*

624. В ответ на решение Генеральной А ссамб
леи /резолюция 2306 (ХХП)7 отметить Междуна
родный год просвещения с целью «мобилизации 
энергии и пробуждения инициативы в области об
разования и специальной подготовки» и по прось
бе Ассамблеи Генеральный секретарь провел 
консультации с ЮНЕСКО и другими заинтересо
ванными учреждениями относительно соответ
ствующей программы деятельности в таком 
году. В докладе о проделанной работе, который 
он представил Совету на сорок пятой сессии 
(Е/4518), Генеральный секретарь отметил, что 
Генеральный директор ЮНЕСКО заявил о го 
товности его  Организации взять на себя основ
ную ответственность за подготовительную р а 
боту по программе, если будут решения Гене
ральной Ассамблеи на ее двадцать третьей 
сессии и Генеральной конференции ЮНЕСКО 
на ее пятнадцатой сессии. В докладе Генераль
ный секретарь изложил ряд выдвинутых ЮНЕСКО 
в АКК предложений, имеющих главной целью: 
воспользоваться Международным годом про
свещения для критической оценки и переоценки 
концепций просвещения и политики в националь
ном и международном масштабах, чтобы обра
зование могло играть возрастающую роль в 
экономическом и социальном развитии; моби

* Пункт предварительной повестки дня двадцать т р е 
тьей сесси и  Генеральной Ассам блеи.

лизовать растущую поддержку образованию, что
бы уравнять возможности в области образования 
на самом высоком уровне и увеличить между
народное сотрудничество с целью достижения 
большего прогресса в области образования м еж 
ду странами и системой учреждений Организации 
Объединенных Наций, а также неправительствен
ными организациями, работающими в этой об
ласти. Касаясь этого вопроса в тридцать чет
вертом докладе Совету (Е /448614, пункты 77- 
78), АКК заявил, что достигнута договоренность, 
что 1970 год будет подходящим временем для 
проведения Международного года просвещения, 
и отметил, что вопрос об объеме и степени 
участия в проведении Года учреждений и про
грамм подлежит дальнейшему рассмотрению. 
Этот вопрос будет рассмотрен АКК после того, 
как от различных заинтересованных организа
ций будет получена дополнительная информация.

625. Выступая в Совете на сорок пятой сес
сии15, представитель ЮНЕСКО объяснил три 
принципа, на которых должен основываться Меж
дународный год просвещения: просвещение долж
но пониматься в самом широком смысле как 
охватывающее все аспекты деятельности чело
века; Год просвещения должен рассматриваться 
как совместное мероприятие всех органов Ор
ганизации Объединенных Наций и он должен 
представлять собой центр, вокруг которого пра
вительства и международное сообщество могли 
бы сосредоточивать не только деятельность, 
но и идеи.

626. В ходе прений16 представители МОТ 
и ФАО обещали установить сотрудничество меж
ду своими организациями. Большинство высту
пивших представителей высказались за прове
дение Международного года просвещения, под
черкнув связь образования с развитием людских 
ресурсов и с экономическим и социальным р а з 
витием в целом и с достижением целей второго 
Десятилетия развития. Однако один из пред
ставителей выразил сожаление в связи с тем, 
что еще не разработана более конкретная про
грамма деятельности.

627. После окончания прений Совет принял 
резолюцию /1355 (ХЬУ)/, в которой предложил

14 Официальные отчеты Экономического и Социаль
ного Совета, сорок пятая сесси я ,  Приложения, пункт 23 
повестки дня.

15 См. документ Е /А С .6 /5 К .4 6 0 .

16 См. документы Е /А С .6 /5 К .4 6 0 ,  461, 463, 467, 468; 
Е /5 К .1 5 5 9 .
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всем учреждениям и органам Организации Объ
единенных Наций участвовать в подготовке про
граммы совместных действий и в рамках общей 
стратегии развития в течение следующего Де
сятилетия и в тесном сотрудничестве с ЮНЕСКО 
для разработки предложений относительно ос
новных задач, на которых они и государства- 
члены Организации могли бы сосредоточить 
внимание и усилия. Совет предложил ЮНЕСКО 
направить Генеральной Ассамблее резолюцию, 
которую может принять Генеральная конферен
ция по этому вопросу на своей пятнадцатой 
сессии 15 октября — 21 ноября 1968 года. 
Он рекомендовал Генеральной Ассамблее, чтобы 
1970 год был определенно назван Международ
ным годом просвещения.

Р. Деятельность системы учреждений Ор
ганизации Объединенных Наций в связи 
со стихийными бедствиями*

628. Во исполнение решения Генеральной Ас
самблеи о том, что на своей двадцать третьей 
сессии она рассмотрит экспериментальные м е 
роприятия, предусматриваемые в пункте 5 р е 
золюции 2 034 (XX), в которой она уполномочила 
Генерального секретаря «использовать из Фонда 
оборотных средств сумму в пределах 100 000 
долларов США для оказания чрезвычайной по
мощи в течение любого года, причем не более 
20 000 долларов одной стране в случае сти
хийного бедствия», Генеральный секретарь 
представил Совету на сорок пятой сессии доклад 
(Е /4544) '7 о деятельности системы учреждений 
Организации Объединенных Наций в связи со 
стихийными бедствиями. В докладе, хотя в нем 
не охвачена чрезвычайная помощь, предостав
ляемая такими учреждениями Организации Объ
единенных Наций как ФАО, ВОЗ, Мировая про
довольственная программа и ЮНИСЕФ, содер
жится информация относительно осуществления 
всех частей резолюции 2034 (XX) Генеральной 
Ассамблеи. Во исполнение резолюции 1268 (ХЫП) 
Совета в докладе также содержалась информа
ция относительно передачи в ведение ЮНЕСКО 
некоторых видов деятельности, осуществляемых 
Международным союзом оказания помощи по
страдавшим от стихийных бедствий.

629. В докладе содержится заявление, пред

* Пункт предварительной повестки дня двадцать т р е 
тьей сесси и Генеральной А ссам блеи .

17 Официальные отчеты Экономического и Социаль
ного Совета, сорок пятая сессия.  Приложения, пункт 26
повестки дня.

ставленное Лигой обществ Красного Креста, 
относительно мероприятий в связи с созданием 
правительствами «соответствующе го националь
ного планового и исполнительного аппарата, 
наилучшим образом приспособленного к их усло
виям и предназначенного для определения сте
пени и характера необходимой помощи в случае 
стихийных бедствий и обеспечения единого ру
ководства операциями по такой помощи», а 
также в связи с созданием национальных об
ществ Красного Креста и Красного Полумесяца 
/резолюция 2034 (XX), пункты 1 «а» и «Ь»_/. 
Генеральный секретарь сообщил также, что 
Организация Объединенных Наций располагает 
услугами Норвежского союза по оказанию по
мощи в случае стихийных бедствий и группы 
по оказанию медицинской помощи на местах, 
а также Шведской резервной силы для исполь
зования их в случае стихийных бедствий. Он 
также в общих чертах изложил меры, которые 
были приняты для координации чрезвычайной 
помощи, предоставляемой правительствам че
рез посредство системы учреждений Органи
зации Объединенных Наций, а также для обмена 
информацией и для консультаций, и указал на 
характер и тип помощи, которую Организация 
Объединенных Наций предоставила в соответ
ствии с резолюцией 2 034 (XX) со времени при
нятия этой резолюции до конца мая 1968 года. 
В докладе суммируется деятельность, предпри
нятая ЮНЕСКО в отношении передачи в ее 
ведение определенных видов деятельности, осу
ществляемых Международным союзом оказания 
помощи пострадавшим от стихийных бедствий. 
В тридцать четвертом докладе АКК (Е/4486 
и АсЫ.1-3)18 также говорится о предлагаемой 
передаче и ее последствиях для организаций, 
входящих в систему Организации Объединенных 
Наций.

630. В докладе Генеральный секретарь вы
сказал предположение, что, возможно, Совет 
пожелает рекомендовать Генеральной Ассамб
лее продлить срок полномочий, предоставленных 
ему в соответствии с пунктом 5 резолюции
2 034 (XX), еще на один трехгодичный период, 
и предложил Совету вновь рассмотреть положе
ние на пятьдесят первой сессии, а Генеральной 
Ассамблее — на двадцать шестой сессии. Он 
также предложил сделать более гибкими пра
вила, регулирующие использование Фонда обо
ротных средств в соответствии с резолюцией 
2034 (XX), чтобы позволить производить р ас
ходы на оказание помощи правительствам по

18 Т ам  же, пункт 23 повестки дня.
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их просьбе в сотрудничестве с соответствую
щими учреждениями Организации Объединенных 
Наций и Лигой обществ Красного Креста в 
отношении предупредительных мер и мер пре
досторожности, направленных на уменьшение 
последствий стихийных бедствий, в разработке 
планов и административных мер по борьбе с 
такими бедствиями. При любых обстоятельст
вах общая сумма, которую можно было бы 
использовать из Фонда оборотных средств для 
таких целей, должна оставаться на уровне 1 00 ООО 
долларов в течение любого года, причем обычно 
не более 20 ООО долларов одной стране в случае 
стихийного бедствия и не более 10 ООО долларов 
одной стране в случае получения заявок на 
оказание помощи, направленной на предотвра
щение бедствий.

631. Большинство делегаций, которые участ
вовали в прениях, выразили удовлетворение до
кладом Генерального секретаря. Было выска
зано мнение, что программа оказания помощи 
в случае стихийных бедствий является типичным 
проявлением гуманной роли, которую должны 
играть Организация Объединенных Наций и сис
тема ее учреждений. Хотя предложения Гене
рального секретаря и встретили широкую под
держку, однако несколько делегаций сочли не
целесообразным предоставлять полномочия для 
производства расходов в отношении предупре
дительных мер и мер предосторожности, на
правленных на уменьшение последствий стихий
ных бедствий, поскольку ресурсы, предостав
ляемые в соответствии с резолюцией 2034 (XX), 
предназначены для использования при чрезвы
чайных обстоятельствах. Было также заявлено, 
что использование Фонда оборотных средств 
для помощи по предотвращению стихийных бед
ствий противоречило бы рекомендациям Спе
циального комитета экспертов по рассмотрению 
финансового положения Организации Объединен
ных Наций и специализированных учреждений. 
Ряд делегаций положительно отозвался о р е 
зервных мероприятиях, осуществленных прави
тельствами Норвегии и Швеции с целью пре
доставления чрезвычайной помощи по просьбе 
государств-членов Организации Объединенных 
Наций в районах, подвергшихся сильным сти
хийным бедствиям, и была выражена надежда, 
что другие правительства примут аналогичные 
меры. Была выражена надежда, что Генераль
ный секретарь сможет доложить Совету на 
одной из последующих сессий о результатах 
изучения им возможности предоставления к а 
кого-либо международного статуса таким ор
ганизациям по оказанию помощи, чтобы об

легчить их деятельность. Было обращено вни
мание на недавнее предложение шаха Ирана 
о создании корпуса Организации Объединенных 
Наций, который мог бы осуществлять гуманную 
деятельность, например, как предоставление по
мощи пострадавшим в результате стихийных 
бедствий. Было также предложено, чтобы бу
дущий доклад о международной деятельности 
в случаях стихийных бедствий состоял из все
стороннего обзора деятельности учреждений Ор
ганизации Объединенных Наций в этой важной 
области оказания чрезвычайной помощи.

632. Хотя несколько делегаций отметили, что 
сумма, затраченная на оказание чрезвычайной 
помощи в соответствии с резолюцией 2034 (XX), 
была меньше, чем общая сумма, которую Г е
неральный секретарь был уполномочен исполь
зовать для этой цели, было высказано мнение, 
что эта программа недостаточно широко из
вестна и что со временем будет получено боль
ше просьб об оказании помощи. Несколько д е 
легаций, хотя они и поддерживали рекомендации 
Генерального секретаря, придерживались мне
ния, что вряд ли было бы правильно помощь 
по планированию в области предотвращения бед
ствий осуществлять за счет Фонда оборотных 
средств, а скорее эта помощь должна финан
сироваться из регулярной программы техничес
кой помощи ООН. Поскольку этот вопрос будет 
рассматриваться Генеральной Ассамблеей на 
двадцать третьей сессии, они считали, что было 
бы уместно получить мнение Консультативного 
комитета по административным и бюджетным 
вопросам по этому предложению.

633. Что касается передачи некоторых видов 
деятельности и активов, находящихся в ведении 
Международного союза оказания помощи по
страдавшим от стихийных бедствий, то Совет 
принял к сведению после краткого обмена мне
ниями заявление представителей ЮНЕСКО и 
Организации Объединенных Наций. Согласно 
этим заявлениям, когда Генеральная конферен
ция ЮНЕСКО примет решение относительно 
предлагаемой передачи, вопросы, все еще тре
бующие решения, если такие будут, должны 
быть как можно скорее рассмотрены АКК на 
основе информации, которая должна быть по
лучена от ЮНЕСКО. АКК примет соответству
ющие меры в этом отношении и доложит Совету 
на следующей сессии.

634. Совет рассмотрел предложение относи
тельно деятельности организаций, входящих в 
систему Организации Объединенных Наций, в
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связи со стихийными бедствиями. Оно вклю
чало проект резолюции, рекомендуемый для 
утверждения Генеральной Ассамблеей, в кото
ром наряду с прочим, Ассамблея вновь под
черкивает значение, которое она придает со
ответствующему планированию мероприятий по 
предотвращению бедствий, чтобы уменьшить по
следствия стихийных бедствий, настоятельно 
предлагает правительствам, которые еще не 
приняли таких мер, выполнить рекомендации, 
содержащиеся в резолюции 2034 (XX), продле
вает полномочия, предоставленные Генераль
ному секретарю в пункте 5 резолюции 2034 (XX), 
по использованию средств из Фонда оборотных 
средств в сумме 100 ООО долларов для оказания 
чрезвычайной помощи в связи со стихийными 
бедствиями в течение любого года, причем 
обычно не более 20 000 долларов одной стране 
в случае стихийного бедствия, на последующий 
трехлетний период, и расширяет полномочия 
по использованию Фонда оборотных средств, 
чтобы дать Генеральному секретарю право ис
пользовать 10 000 долларов для одной страны 
для оказания помощи правительствам по их 
просьбе в сотрудничестве с учреждениями ООН 
и Лигой обществ Красного Креста в разработке 
планов и административных мер по борьбе с 
такими бедствиями.

635. В ходе прений по данному предложению 
несколько делегаций, хотя они и выразили по
нимание духа и целей этого предложения, з а 
явили, что, по их мнению, было недостаточно 
времени для подробного изучения или для кон
сультации со своими правительствами. У них 
имелись также некоторые оговорки относитель
но использования ресурсов Фонда оборотных 
средств для разработки планов и администра
тивных мер по борьбе со стихийными бедст
виями. У некоторых делегаций имелись также 
оговорки относительно возможности принятия 
ими призыва, содержащегося в проекте резо 
люции, о том, чтобы правительства рассмот
рели вопрос о предоставлении в распоряжение 
групп по оказанию помощи пострадавшим от 
стихийных бедствий, услугами которых можно 
воспользоваться через Организацию Объеди
ненных Наций, средств, предоставляемых мно
гими странами группам Красного Креста.

636. После обсуждения возможных путей ре
шения вопроса о проекте резолюции Совет р е
ш ил '9 отложить рассмотрение этого вопроса 
до возобновленной сорок пятой сессии.

19 См. документ Е /  5К. 1561.

С. Международный контроль 
над наркотическими средствами

637. На сорок четвертой сессии Совет р ас 
смотрел20 доклад Комиссии по наркотическим 
средствам о работе ее двадцать второй сессии, 
состоявшейся с 8 по 26 января 1968 г. (4455)21, 
и окончательный доклад Постоянного централь
ного комитета по наркотическим средствам и 
Контрольного органа по наркотическим сред
ствам ( Е /0 В /2 3 - Е /0 5 В /2 5  и Аск1.1-2)22. В р е 
золюции 1289 (ХЫУ) Совет принял во внимание 
данные доклады. Совет также принял, внеся 
некоторые изменения в проекты, 6 других р е 
золюций, основанных на текстах, предложенных 
Комиссией по наркотическим средствам /р е зо 
люции 1290 (ХЫУ)-1295 (ХЫУ)/. Краткое и з 
ложение деятельности в области контроля над 
наркотическими средствами и отчет о дейст
виях, предпринятых Советом в этой области, 
приводятся ниже.

ВЫПОЛНЕНИЕ ДОГОВОРОВ 
И МЕЖДУНАРОДНЫЙ КОНТРОЛЬ

638. Совет отметил положение из доклада 
Комиссии, что за рассматриваемый период ряд 
стран присоединились к существующим между
народным договорам о наркотических средст
вах. По состоянию на 1 мая 1968 г. общее 
количество стран, присоединившихся или рати
фицировавших Единую конвенцию 1961 года о 
наркотических средствах, составляло 64. Ко
миссия вновь обратилась с просьбой к Гене
ральному секретарю обратить внимание пра
вительств, которые еще не стали участниками 
Конвенции 1961 года, на важное значение при
нятия всех необходимых мер по ратификации 
или присоединению к этой Конвенции (Е/4455, 
пункт 35).

639. Совет отметил решения, принятые Ко-

20 См. документы Е / А С . 7 / 5 К . 588-590; Е /5К . 1520.

21 Официальные отчеты Экономического и Социаль
ного Совета, сорок четвертая сесси я ,  Дополнение Х°2.

22 Окончательный доклад Постоянного центрального  
комитета по наркотическим средствам  и Контрольного  
органа по наркотическим средствам , ноябрь 1967 год 
(издание Организации Объединенных Наций, в продаже  
под X»Р.6 8 .X I .3), Оценочные мировые потребности в 
наркотических средствах  и оценка мирового производ
ства опиума в 1968 году (издание Организации Объеди
ненных Наций, в продаже под N° Р .6 8 .XI .1),  и Стати
стические данные о наркотических средствах  за  1966 
год (издание Организации Объединенных Наций, в про
даже под К»Р.6 8 .X I .2).
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миссией по наркотическим средствам в соот
ветствии с рекомендацией Всемирной органи
зации здравоохранения, о том, чтобы включить 
в таблицу IV Конвенции 1961 года такие нар
котические средства, как ацеторфин и эторфин, 
в отношении которых Комиссия пришла к дого
воренности на своей двадцать первой сессии 
о включении их в таблицу I и поместить ко- 
доксим в таблицу этой Конвенции. Девяносто 
три основных наркотических средства, среди 
которых более чем 60 представляют синтети
ческие средства, в настоящее время находятся 
под международным контролем.

640. Совет изучил ежегодные отчеты, пред
ставленные правительствами в соответствии с 
требованиями договоров и решениями Комиссии 
и Совета; сложилось мнение, что вся система 
работала хорошо. Свыше 130 стран и территорий 
прислали ежегодные отчеты за 1966 год. В то 
же время отмечалось, что, несмотря на напо
минания, Секретариат до сих пор еще не получил 
ежегодные отчеты за 1965 год от значительного 
числа стран (Е/4455, пункт 45).

641. В течение 1967 года правительства на
правили Генеральному секретарю 58 законода
тельных текстов о законах и постановлениях, 
касающихся их собственных стран и территорий. 
Генеральным секретарем был составлен ука
затель к этим законам23.

642. Правительства продолжали представлять 
доклады по вопросу о незаконной торговле нар
котическими средствами. В период от 1 января 
до 1 октября 1967 г. Генеральный секретарь 
получил 506 докладов о поимке преступников, 
которые охватывают в целом 601 случай поимки 
отдельных преступников из 22 стран. Примерно 
за то же время Интерпол (Международная ор
ганизация уголовной полиции) получила инфор
мацию в отношении 639 случаев ареста лиц 
из 50 стран. Всего 122 страны представили 
информацию о незаконной торговле наркотичес
кими средствами.

НЕЗАКОННАЯ ТОРГОВЛЯ

643. Комиссия отметила, что распространен
ная во всем мире незаконная торговля наркоти
ками в 1966-1967 году была примерно на том

23 «Сводка ежегодных отчетов правительств за 1965-  
1966 годы» (Е /М К .1 9 6 5 -6 6 /  Зиттагу «Кумулятивный 
индекс: 194 7 -1 9 6 5  годы» (Е/ЫЬ.1965/1пс1ех апД Е /Н Ь .  
1965 /  1п<кх/АсЫ.1).

же уровне, как это отмечалось на предыдущих 
сессиях. Основными наркотиками по-прежнему 
являлись опиум и опиаты (морфий или героин), 
кокаин, кокаиновый лист и каннабис. Торговля 
наркотиками проходила в очень больших м а с 
штабах, о чем свидетельствует общее коли
чество конфискованных наркотиков в 1966 году, 
значительные количества партий наркотиков, 
обнаруженных при некоторых отдельных кон
фискациях, а также большое количество пре
следований в судебном порядке со стороны 
многих стран и относительная стабильность 
цен на наркотики при незаконной торговле.

644. Что касается опиума и опиатов, то тор
говля этими средствами была высокоорганизо
ванной на всех уровнях, начиная с производства 
сырья до стадии продажи продукта конечному 
потребителю, и в основном наркотические сред
ства направлялись в Таиланд, Малайзию, Син
гапур Гонконг и Японию — на Дальнем Восто
ке, в Иран и Объединенную Арабскую Респуб
лику — на Ближнем Востоке, и в Соединенные 
Штаты Америки и Канаду — в странах амери
канского континента.

645. В 1966 году количество конфискованного 
морфия было значительно больше, чем в пре
дыдущие годы. По-прежнему еще сохранялась 
тенденция на переработку опиума в морфий 
в районах, непосредственно связанных с произ
водством опиума, однако конфискации, произ
веденные за последнее время в Европе, ука
зывают, что незаконная торговля наркотиками 
вновь перешла к старой практике размещения 
незаконного производства наркотиков в р а з 
личных европейских странах. Соединенные Шта
ты Америки и Канада по-прежнему были госу
дарствами, в которые направлялись незаконные 
грузы героина, производившегося на Ближнем 
Востоке, а также на Дальнем Востоке. Ряд 
подпольных лабораторий по производству нар
котиков удалось обнаружить в Иране, Гонконге 
и Таиланде, что привело к значительной кон
фискации наркотических средств в этих странах.

646. Совет придерживался мнения, что об
становка в связи с незаконной торговлей нар
котиками на Ближнем и Среднем Востоке ни 
в коей мере не улучшилась, несмотря на все 
усилия, приложенные странами этого региона. 
Совет принял резолюцию /1290 (ХЫУ)7, в ко
торой странам Ближнего и Среднего Востока, 
стоящим перед решением проблемы незаконной 
торговли наркотиками, предлагается созвать 
совещание квалифицированных представителей
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с целью эффективного изучения всех аспектов 
компании по борьбе с незаконной торговлей 
наркотическими средствами в этом регионе. 
Кроме того, Совет также предложил Генераль
ному секретарю в пределах существующих бюд
жетных ресурсов, оказать необходимый совет 
и помощь на таком совещании.

647. Торговля кокаином в Южной Америке 
брала свое начало главным образом в районах, 
где выращивалось большое количество кокаино
вого листа, особенно в Боливии и Перу. В 
1966-1967 годах были обнаружены некоторые 
подпольные лаборатории для производства ко
каина в этих странах и в Чили.

648. Совет отметил, что Комиссия проявляет 
озабоченность в связи с неизменно большим 
объемом торговли каннабисом, особенно на 
Ближнем Востоке, в Африке и в странах ам е 
риканского континента. Увеличение объема тор
говли каннабисом было также отмечено в Фе
деративной Республике Германии и в Соединен
ном Королевстве.

ЗЛОУПОТРЕБЛЕНИЕ НАРКОТИКАМИ 
(НАРКОМАНИЯ)

649. Совет и Комиссия изучили анализ тен
денций в злоупотреблении наркотиками в р а з 
личных регионах мира на базе данных, приво
димых в ежегодных докладах правительств в 
течение 1965-1966 годов. Было отмечено, что 
в Африке 50 процентов правительств сообщили
о более или менее широком употреблении кан
набиса — основного наркотика в этом регионе. 
Изменения, произошедшие в африканской со
циальной структуре, и размеры миграции упо
минаются в докладе в качестве причин распро
странения и употребления каннабиса в некоторых 
африканских странах, в которых ранее такой 
наркотик не был известен.

650. В Америке наркоманию можно разбить 
на четыре категории. Жевание кокаинового листа 
по-прежнему преобладает в некоторых южно
американских странах. В 1965 году отмечалось 
увеличение в объеме подпольного производства 
и злоупотребления кокаином. В Северной Аме
рике преобладающей формой наркомании было 
злоупотребление героином: в Соединенных Шта
тах Америки примерно 90 процентов всех нар
команов использовали героин; в Канаде произ
водство героина составляло от 70 до 80 про
центов. Чрезвычайно широко использовался 
каннабис (марихуана, маконха и т.п.) в отдельных

частях Северной и Южной Америки, однако точ
ных статистических данных на этот счет пока 
очень мало. В Северной Америке злоупотреб
ление психотропными веществами (галлюцино
гены, снотворные средства, амфетамины и т.д.) 
принимает размеры, внушающие тревогу.

651. В Европе лишь некоторые страны стал
кивались с проблемой злоупотребления нарко
тиками. За исключением Соединенного Коро
левства, где отмечались тревожные признаки 
резкого увеличения количества наркоманов, зло
употребляющих героином, особенно среди лиц, 
не достигших 35-летнего возраста, обычными 
наркотическими средствами, которые употреб
лялись, были морфий, другие виды опиатов и 
такие синтетические средства, как петидин, 
метадон и декстроморамид.

652. Что касается Дальнего Востока, то в 60 
процентах правительственных отчетов упоми
нается употребление опиума и злоупотребление 
им. Кампании по борьбе с злоупотреблением 
опиума весьма успешно проводились на Индо- 
станском субконтиненте. С помощью Органи
зации Объединенных Наций Таиланд провел важ
ные подробные исследования экономических и 
социальных условий в районах, занимавшихся 
производством опиума. Было замечено, что 
цветной или «пурпурный героин (соединение 
героина и барбитуратов в различных пропорциях 
с добавлением некоторых других примесей, т а 
ких как сахар и кофеин) преобладает в Таиланде, 
а также в Гонконге.

653. В некоторых странах употребление опи
ума за последние годы постепенно уступило 
место употреблению героина. Количество лиц, 
употребляющих каннабис, и количество канна
биса, потребляемого в Азии, весьма внуши
тельно. В ряде стран Ближнего и Среднего 
Востока отсутствие статистических данных не 
позволило даже подсчитать количество нар
команов, однако в некоторых странах коли
чество лиц, потребляющих опиум, очень зна
чительное. Одна из стран сообщила, что зло
употребление героином принимает угрожающие 
размеры) а другая страна — о значительном 
росте количества лиц, употребляющих амфета
мины и барбитураты.

654. Кроме того, Совет обсуждал вопрос о 
допинге спортсменов и атлетов, который при
менялся с единственной целью искусственного 
повышения их выносливости и принял резолюцию 
/1295 (ХЫУ)7, которой ввиду влияния, оказы
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ваемого поведением чемпионов на множество 
молодых людей и даже на взрослых, а также, 
учитывая, что такая практика вредна для здо
ровья спортсменов и находится в противоречии 
с соответствующим медицинским и научным 
применением таких веществ, Совет обратил вни
мание правительств на опасность, связанную 
с допингом, и рекомендовал правительствам 
принимать при необходимости все надлежащие 
меры с целью предупреждения подобной прак
тики. Совет сообщил, что настала пора занять 
решительную позицию в этом вопросе, учиты
вая то особое влияние, которое спорт призван 
оказывать на людей во всем мире, особенно 
в текущем году олимпийских игр.

655. Некоторые представители обратили вни
мание на непрекращающиеся кампании, прово
димые в печати, в пользу легализации или 
терпимого отношения к использованию каннабиса 
для медицинских целей. Комиссия отметила, 
что в ее распоряжение не поступило какой-либо 
научной информации, которая оправдала бы воз
можность ослабления контроля; наоборот, зло
употребление каннабисом охватило новые рай
оны, а связь  каннабиса с другими формами 
наркомании, особенно с использованием ЛСД, 
и новые данные о влиянии активных веществ 
каннабиса, говорят о том, что еще более не
обходимо сохранять существующие ограниче
ния. В резолюции, которая была принята Со
ветом о злоупотреблении каннабисом и о су
ществующей по-прежнему необходимости стро
гого контроля над наркотическими средствами 
[1291 (ХЫУ)7 Совет рекомендовал, чтобы все 
страны приложили еще более энергичные усилия 
с целью искоренения злоупотребления и н еза 
конной торговли каннабисом и чтобы прави
тельства способствовали научным исследова
ниям и публикации дополнительных медицинских 
и социологических материалов о каннабисе и 
эффективно пресекали рассчитанные на широкую 
публику выступления, которые ратуют за при
нятие законодательства о допустимости неме
дицинского использования каннабиса как б ез 
вредного для здоровья наркотического средства. 
Совет отметил, что Комиссия уделила серьезное 
внимание проблеме незаконного выращивания 
каннабиса (гашиша) в Ливане, а также проекту 
правительства Ливана в отношении субсидиро
вания выращивания семян подсолнечника и дру
гих культур взамен каннабиса. Совет одобри
тельно отозвался об этом проекте. Хотя м а 
териальная помощь и заключение соглашений
о продаже является предметом двусторонних 
переговоров, Совет, тем не менее, без каких-

либо колебаний выразил поддержку правитель
ству Ливана по поводу его искренних реши
тельных усилий, которые оно прилагает в во
просе искоренения выращивания каннабиса. 
Выяснилось, что Франция уже оказала техни
ческую помощь. В резолюции [1292 (ХЫУ)7 по 
этому вопросу Совет настоятельно призвал пра
вительство Ливана и впредь уделять должное 
внимание данному проекту и рекомендовал под
держать усилия правительства в этом плане 
путем оказания всевозможной технической по
мощи в рамках ресурсов и средств программ 
ООН и специализированных учреждений, особен
но ФАО. Совет обратился с просьбой к Генераль
ному секретарю о сохранении тесной связи с 
правительством Ливана с целью продолжения 
мероприятий в этой области и представления 
периодических докладов по этому вопросу Ко
миссии по наркотическим средствам и Совету 
в течение необходимого времени.

КОНТРОЛЬ НАД ПСИХОТРОПНЫМИ ВЕЩЕ
СТВАМИ, НЕ НАХОДЯЩИМИСЯ ПОД МЕЖ
ДУНАРОДНЫМ КОНТРОЛЕМ

656. Генеральный секретарь подготовил для 
Комиссии исследование о правовых, админи
стративных и других вопросах, связанных с 
расширением контроля над психотропными ве
ществами, включая амфетамины, барбитураты, 
галлюциногены и транквилизаторы. Это иссле
дование проводилось при консультативном уча
стии Постоянного центрального комитета по 
наркотическим средствам и Всемирной орга
низации здравоохранения. Во время дискуссии 
были выдвинуты две точки зрения. Большинство 
членов считало, что исходя из правовых и 
практических причин следует подготовить новый 
договор, чтобы, тем самым, обеспечить необ
ходимый контроль над всеми психотропными 
веществами. Однако некоторые делегации счи
тали, что путем ряда поправок можно будет 
приспособить Единую конвенцию 1961 года для 
осуществления контроля над психотропными ве
ществами. Комиссия пригласила директора От
дела по наркотическим средствам определить 
содержание анкеты, которую предполагается 
разослать правительствам для выяснения ст е 
пени уже существующего или предполагаемого 
национального законодательства, а также уров
ня международного контроля, который они счи
тают практически осуществимым ижелательным. 
Комиссия обратилась с просьбой к Генераль
ному секретарю приступить к формулированию 
постановляющей части проекта международного 
договора и согласилась, что на предстоящей
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сессии особое внимание необходимо уделить 
вопросу контроля над психотропными вещест
вами.

657. Что касается проблемы взаимосвязи 
между использованием психотропных веществ 
и дорожными происшествиями, то Комиссия пре
дупредила против употребления подобных ве
ществ без медицинского наблюдения во время 
управления автомашинами, самолетами или дру
гими видами тяжелых машин.

658. Совет принял две резолюции, причем 
в одной из них правительствам рекомендовалось 
принять законодательство с целью придания 
силы конкретным мерам национального конт
роля над использованием психотропных веществ, 
не находящихся под международным контролем 
/1293 (ХЫУ)7, а в другой — правительствам 
рекомендуется осуществлять более строгий 
контроль за потреблением ЛСД /1294 (ХЫУ)7.

ТЕХНИЧЕСКОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО В 
ОБЛАСТИ КОНТРОЛЯ НАД НАРКОТИКАМИ

659. Доклад Генерального секретаря, пред
ставленный Комиссии на ее двадцать второй 
сессии (Е/СЫ.7/51 0), показал, каким образом 
в течение 1967 года выполнялась программа 
технической помощи по контролю над наркоти
ками, учрежденная в соответствии с резолюцией 
1395 (XV) Генеральной Ассамблеи. Было предо
ставлено несколько стипендий на подготовку 
в области контроля над различными наркоти
ческими средствами и экспертного обслужи
вания. Были завершены два крупных региональ
ных проекта: во-первых, семинар в Аддис-
Абебе для должностных лиц, ответственных за 
поддержание правопорядка в Восточной Африке, 
на котором присутствовали старшие должност
ные лица учреждений здравоохранения, полиции 
и таможни; во-вторых, — заседание консуль
тативной группы по проблемам опиума в Дели. 
Генеральный секретарь направил анкету пра
вительствам, чтобы тем самым установить р а з 
меры действительных потребностей в области 
контроля над наркотиками. Учитывая все уве
личивающееся число поступивших заявок на тех
ническую помощь в этой области, Комиссия 
приняла резолюцию / е / 4455, пункт 364, резо 
люция 7 (ХХП)7, в которой она обратилась с 
просьбой к Совету провести обзор существую
щих финансовых соглашений в отношении про
грамм технического сотрудничества в области 
контроля над наркотиками и рекомендовать про
извести дополнительные ассигнования, которые

могут быть сочтены необходимыми, в рамках 
бюджета, утвержденного Генеральной Ассамб
леей, принимая при этом во внимание суще
ствующие первоочередные задачи. Пока еже
годные ассигнования в сумме 75 ООО долларов 
равномерно распределялись между проектами 
по отдельным странам и регионам.

ОКОНЧАТЕЛЬНЫЙ ДОКЛАД ПОСТОЯННОГО
ЦЕНТРАЛЬНОГО КОМИТЕТА ПО НАРКО
ТИЧЕСКИМ СРЕДСТВАМ И КОНТРОЛЬ
НОГО ОРГАНА ПО НАРКОТИЧЕСКИМ
СРЕДСТВАМ

660. Постоянный центральный комитет по нар
котическим средствам представил доклад Совету 
на сорок четвертой сессии в последний раз до 
того, как он был заменен вместе с Контрольным 
органом по наркотическим средствам новым 
Международным советом по контролю над нар
котическими средствами.

661. Представляя24 доклад (Е /0 В /2 3 -Е /В 5 В /  
25)22 от имени Постоянного центрального ко
митета по наркотическим средствам, Предсе
датель Международного совета по контролю 
над наркотическими средствами воздал должное 
большому чувству гражданской ответственности 
лиц, которые на протяжении многих лет рабо
тали в Постоянном центральном комитете по 
наркотическим средствам и Контрольном органе 
по наркотическим средствам, и охарактеризовал 
факт слияния этих двух органов как новую 
веху в области международного контроля над 
наркотиками. Поскольку доклад был окончатель
ным и поскольку предлагалось подготовить еще 
лишь один доклад с описанием всего объема 
работы системы контроля над нарктиками, По
стоянный центральный комитет по наркотичес
ким средствам и Контрольный орган по нар
котикам объединили свои доклады, составив 
единый документ, и подготовили таблицы с 
указанием потребления наркотических средств 
и привели статистические данные в виде от
дельного приложения. Кроме того, они настоя
тельно рекомендовали (Е /0 В /2 3 -Е /В З В /2 5 ,  
пункты 12-22), чтобы в интересах эффективной 
системы международного контроля над нарко
тиками Комиссия по наркотическим средствам 
по-прежнему проводила ежегодные заседания, 
и Председатель подчеркнул, что Международный 
совет по контролю над наркотическими средст
вами также единодушно поддерживает эту р е 
комендацию.

24 См. документ Е /А С .7 /5К .588
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662. За время существования Постоянного 
центрального комитета по наркотическим сред
ствам и Контрольного органа по наркотическим 
средствам удалось добиться значительного про
гресса в области международного контроля над 
наркотиками, в основном благодаря эффектив
ному применению Международной конвенции 1925 
года по опиуму и Конвенции 1931 года об огра
ничении производства и регулирования распре
деления наркотических средств. Тогда как в 
начале 30-х  годов ежегодное производство опи
ума для незаконных целей составляло около 
4 ООО тонн, количество опиума, которое сейчас 
производится для таких целей, сократилось до
1 200 тонн. Утечка легально производимого мор
фия, героина и кокаина в сферу незаконной 
торговли, которая ранее была значительной, 
также была устранена, так что в настоящее 
время фактически прекратилась утечка нарко
тических средств из законной сферы производ
ства на незаконный рынок. Если в 1929 году 
18 стран разрешали потреблять опиум для м е 
дицинских целей в общем объеме в 1 600 тонн 
в год, то теперь такой объем потребления 
почти прекращен и полностью исчезнет в бли
жайшем будущем.

663. В докладе прослеживается эволюция до
говоров о наркотиках (Е /0 В /2 3 -Е /С 5 В /2 5 ,  пунк
ты 25-38). Международное законодательство в 
этой области постепенно преобразовывалось, 
чтобы соответствовать изменяющимся условиям 
в мире, и, в конечном счете, стало упрощенным, 
кодифицированным и даже расширенным в связи 
с принятием Единой конвенции 1961 года о нар
котических средствах. Единая конвенция 1961 
года была большим достижением, и если бы 
ее положения полностью проводились в жизнь 
всеми государствами, то удалось бы добиться 
более эффективного национального и междуна
родного контроля над наркотиками. Однако пока 
эта Конвенция ратифицирована лишь 64 прави
тельствами, и Международный совет по контро
лю над наркотическими средствами выразил 
надежду, что Совет сможет убедить правитель
ства, не участвующие в Конвенции, ратифици
ровать Конвенцию в ближайшее время.

664. Когда был впервые создан Постоянный 
центральный комитет по наркотическими сред
ствам, то  в основном его работа сводилась 
к контролю над семью веществами, перечислен
ными в Конвенции 1925 года. В настоящее время 
почти 100 наркотических веществ находятся 
под контролем, но, к счастью, лишь около 
половины из них практически используются.

Комитет по-прежнему занимается в основном 
операциями с опиатами и кокаиновыми листья
ми, кокаином и каннабисом; однако новые пси
хотропные вещества, пока не находящиеся под 
международным контролем, выдвигают новые 
реальные проблемы, вызывающие подлинное и 
растущее беспокойство.

665. Что касается опиума, то большая часть 
законного производства опиума идет на произ
водство морфия, который, в свою очередь, в 
основном идет на производство кодеина. Хотя 
практически со стадии производства опиум не 
утекает в сферу незаконной торговли, следует 
признать, что полного контроля над сельско
хозяйственным производством опиума очень 
трудно добиться. Разумеется, что улучшения 
в этом отношении можно добиться путем более 
строгого применения Единой конвенции 1961 
года. В этом направлении был сделан шаг, 
заслуживающий похвалы, в октябре 1967 года, 
когда произошел полезный обмен мнениями на 
заседании Консультативной группы по пробле
мам опиума, которое состоялось в Дели. Дру
гим многообещающим событием было объявле
ние турецким правительством решения о со
кращении посевных площадей мака наполовину 
и сосредоточении выращивания мака в центре 
страны на участках, далеко отстоящих от гра
ниц примыкающих государств. Кроме того, был 
улучшен и централизован контроль над его про
изводством.

666. Проблемой контроля приходится также 
заниматься при законном производстве кокаи
новых листьев в районах Анд Южной Америки. 
Из ежегодного производства кокаиновых листьев 
в количестве примерно 15 000 тонн лишь от 
200 до 500 тонн используются для медицинских 
целей или в качестве ароматного средства, 
а остальная часть кокаиновых листьев исполь
зуется в качестве средства, которое переже
вывается индейцами этих районов; весьма зна
чительная часть этих листьев перерабатывает
ся в кокаин и затем поступает в сферу незакон
ной торговли. Однако борьба с привычкой жевать 
листья и замена кокаиновых листьев другими 
культурами — это огромная задача, и поэтому 
здесь нельзя ожидать быстрых результатов. 
Трудности, связанные с контролем легального 
производства опиума и кокаиновых листьев, 
в значительной мере к тому же усугубляются 
проблемой бесконтрольного производства этих 
веществ, особенно в Юго-Восточной Азии, где 
незаконное производство опиума составляло 
свыше тысячи тонн в год. Пока оптовая цена
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героина — вещества, происходящего из опиума 
и предпочитаемого наркоманами, — может до
стигать суммы в 35 ООО долларов за один ки
лограмм в Северной Америке, незаконная тор
говля опиатами, без сомнения, будет расши
ряться. Ликвидация бесконтрольного или н еза 
конного производства кокаиновых листьев в 
районах Анд Южной Америки и опиума в Юго- 
Восточной Азии представляет собой огромную 
задачу, поскольку эти районы часто географи
чески отстоят далеко друг от друга, а опиум 
и листья кокаина выращивают очень бедные 
люди, для которых такая продукция является 
единственной доходной статьей. Чтобы з ам е 
нить опиум и кокаин другими культурами и 
чтобы изменить традиционную практику корен
ного населения, придется провести в жизнь 
огромный план социально-экономических преоб
разований. Комитет заново пересмотрел свое 
предложение о выработке всемирного плана по 
решению этой проблемы и настоятельно потре
бовал положить начало этому плану путем про
ведения предварительного изучения физических 
и финансовых аспектов проблемы, при полном 
использовании при этом результатов недавно 
проведенного исследования исследовательской 
группой Организации Объединенных Наций в 
Таиланде ( Е /0 В /2 3 - Е /0 5 В /2 5 ,  пункты 173-176).

667. За последние годы незаконное употреб
ление каннабиса возрастало все в большей мере 
и сейчас представляет собой проблему, вну
шающую исключительное беспокойство, посколь
ку потребление каннабиса распространилось на 
страны, в которых ранее каннабис был неиз
вестен. В то время как такие страны, как 
Индия и Пакистан, имеющие вековой опыт вы
ращивания каннабиса, сознательно стараются 
сократить его потребление, и в то время, как 
правительство Ливана стало намеренно зам е
нять выращивание каннабиса другими рыночны
ми культурами, например, семенами подсолнеч
ника, отдельные лица и группы лиц в экономи
чески развитых странах, к сожалению, утверж
дают, что потребление каннабиса не приносит 
вреда или, по крайней мере, не настолько опас
но, чтобы оправдывать его запрещение. Об 
опасности потребления каннабиса ясно говорят 
выводы конференции полномочных представи
телей, которая составила проект Конвенции 1961 
года. Комитет последовательно поддерживал эту 
точку зрения и вновь подтвердил ее в послед
нем докладе, в котором рекомендовалось, что
бы проводилось интенсивное исследование в 
отношении всех аспектов потребления канна
биса, а полученные результаты широко публи

ковались, чтобы тем самым проверять все воз
растающий объем потребления этого вещества 
в некоторых странах, особенно молодым по
колением.

668. Другой проблемой, внушающей тревогу 
в связи с ростом объема потребления наркоти
ческих средств, является проблема потребления 
опасных для здоровья психотропных веществ: 
амфетаминов, барбитуратов и транквилизаторов, 
которые еще не находятся под международным 
контролем, а также некоторых психо-фармаколо- 
гических веществ типа ЛСД. Начиная с экономи
чески развитых стран, злоупотребление этими 
наркотическими средствами в настоящее время 
распространяется и на страны, которые в эко
номическом отношении менее развиты, и если 
такую тенденцию не остановить, то и в этих 
странах употребление этих наркотиков может 
возрасти до размеров, в значительной мере 
превышающих степень злоупотребления нарко
тическими средствами. Законная медицинская 
потребность в некоторых из этих психотропных 
веществ была значительной и постепенно воз
растала в результате давления высоко урба- 
низованного и индустриализованного общества. 
Поэтому такое производствошироко распростра
нилось (в то время как производство наркоти
ческих средств имело концентрированный ха
рактер), так что объем торговли огромен и все 
более увеличивается. Комитет с готовностью 
и постоянно участвовал в изучении проблемы, 
которое было санкционировано Советом в 1966 
году /резолюция 1104 (ХЪ)_/, и члены Комитета 
пришли к единодушному мнению, что, учитывая 
особые трудности ввиду существующего м а с 
штаба производства и употребления этих ве
ществ, наиболее подходящим способом контроля 
будет способ заключения отдельного договора, 
специально посвященного этой проблеме. И с
следование Комитета по этому вопросу, со
держащее такой вывод, содержится в докладе 
Комитета (Е /0 В /2 3 -Е /В 5 В /2 5 ,  пункты 112-164).

669. В ежегодных докладах Комитет подчерк
нул необходимость более широких знаний об 
этиологии употребления наркотиков и вновь со
общил о поддержке усилий Всемирной органи
зации здравоохранения и Комиссии в направ
лении интенсификации исследований в этой об
ласти. Фактически в последнее время произошла 
заметная и важная переориентация в вопросе 
международного контроля над потреблением нар
котиков. Если в текущих договорах основное 
внимание было обращено собственно на нарко
тики, то в настоящее время внимание сосредо
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точивается на всей проблеме, связанной со 
злоупотреблением наркотиками: на каузативных 
факторах, — экономических, социальных, психо
логических, биологических и фармакологичес
ких, — что говорит о гораздо более широком 
подходе к этому вопросу. Ценность такого под
хода несомненна, и, как указал Председатель, 
настало время проведения интегрированной про
граммы в этом секторе особенно учитывая 
тесное сотрудничество, существующее между 
Отделом наркотических средств, Всемирной ор
ганизацией здравоохранения и Международным 
советом по контролю над наркотическими сред
ствами, что позволяет сделать такую программу 
практически выполнимой. Председатель подчерк
нул, однако, что несмотря на всю компетент
ность и энергичные действия международных 
органов и несмотря на степень понимания ими 
целей их право принимать какие-либо меры 
ограничено положениями международных дого
воров, и, в конечном счете, подлинный прогресс 
и конечный успех в области международного 
контроля над наркотиками зависит от сотруд
ничества и совместных усилий правительств.

670. Во время прений в Совете20 многие 
члены Совета одобрительно отозвались об окон
чательном докладе Постоянного центрального 
комитета по наркотическим средствам и Конт
рольного органа, и при этом была принята во 
внимание настоятельная необходимость р ас 
смотрения предложений, выдвинутых в докладе 
(пункты 173-176), для выработки всемирного 
плана действий с целью сокращения объема 
выращивания опиума и кокаиновых листьев. Н е
которые члены также предложили, что ввиду 
все увеличивающейся опасности для здравоохра
нения, созданной проблемой потребления нар
котиков, Комиссия должна по-прежнему еже
годно проводить заседания.

Н . Статистические вопросы

671. На сорок четвертой сессии Совет р ас
смотрел25 доклад Статистической комиссии о 
ее пятнадцатой сессии (Е /447126 и АсМ. 1-2) и 
в резолюции 1304 (ХЬ1У) принял его к сведению 
и одобрил программу работы, содержащуюся 
в нем.

672. По рекомендации Комиссии Совет принял

резолюцию /1305 (ХЫУ)/, в которой он реко
мендовал государствам-членам Организации 
Объединенных Наций или членам специализиро
ванных учреждений разработать основные данные 
по промышленности на 1973 или на другой год, 
близкий к 1973 году, с учетом, по возможности, 
международных рекомендаций по этому вопросу.

673. Также по рекомендации Комиссии Совет 
принял резолюцию /"1306 (ХЫУ)/ о международ
ной программе работы и координации. Совет 
просил Генерального секретаря в сотрудниче
стве с административными главами специали
зированных учреждений принять меры по обес
печению разработки объединенной и скоордини
рованной международной статистической про
граммы, основанной на более долгосрочном 
планировании, чем имеет место в настоящее 
время, и организовать совместные консультации 
между пре дставителями Организации Объединен
ных Наций и специализированных учреждений, 
а также тремя членами Комиссии с целью 
представления членам Комиссии до начала ее 
шестнадцатой сессии доклада о прогрессе, до
стигнутом в деле создания объединенной про
граммы и обеспечения необходимой координации 
в областях, где отсутствие таковой является 
наиболее ощутимым. Далее Совет просил Ге
нерального секретаря держать его в курсе дела 
относительно достигнутого прогресса через Ко
митет по программе и координации.

674. По рекомендации Комиссии Совет также 
принял резолюцию /"1307 (ХЫУ)/, в которой он 
просил Генерального секретаря осуществить ми
ровую программу по улучшению статистики ес
тественного движения населения, используя для 
этого все имеющиеся в его распоряжении сред
ства. Совет рекомендовал государствам-членам 
Организации Объединенных Наций приложить 
усилия к созданию системы регистрации и ста
тистики естественного движения населения или 
к улучшению существующей системы в такой 
степени, чтобы с ее помощью можно было 
получать, в частности, достоверные статисти
ческие данные о рождаемости и смертности, 
отвечающие потребностям планирования эконо
мического и социального развития и, особенно, 
потребностям создания статистической основы 
для планирования развития и использования люд
ских ресурсов в соответствии с резолюцией 
1274 (ХЫП) Совета.

25 См- документы Е / А С .6 / 5 К .435-437; Е / 5К. 1529. 675. Совет принял к сведению доклад Группы
26 Официальные отчеты Экономического и Социаль- э к с п е р т о в  п о  м е ж д у н а р о д н о й  с т а т и с т и к е  т у р и з м а

н ог о  С о в е т а ,  сорок четвертая сессия,  Дополнение N° 10. ( Е / СМ.3/385), с о з в а н н о й  Генеральным с е к р е т а -
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рем во исполнение резолюции Совета 1109 (ХЬ). 
Группа экспертов внесла рекомендации по м е 
тодам и определениям, предназначенным для 
улучшения статистики по туризму, учитывая 
желательность избежания увеличения туристских 
формальностей.

676. Совет положительно отозвался о работе 
Статистической комиссии и Статистического 
отдела в связи с недавно принятой системой 
национальных счетов (СНС) и прогрессом, до
стигнутым в отношении увязки ее с системой 
балансов материального продукта, а также в 
связи с работой, касающейся статистики р ас
пределения доходов и богатств. Он также вы
разил удовлетворение фунционированием Центра 
статистики международной торговли и предло
жил расширить и укрепить Центр. Совет под
держал идею быстрейшего создания других воз
можностей подготовки для статистического пер
сонала развивающихся стран.

I . Планирование налоговой реформы 
и бюджетная политика и управление

677. На сорок пятой сессии27 Совет рас
смотрел доклад Генерального секретаря о ходе 
работы по планированию налоговой реформы 
в  развивающихся странах (Е/4523) и  доклад 
Второго рабочего семинара Организации Объ
единенных Наций по проблемам бюджетной по
литики и управления в развивающихся странах 
(5Т/ТА О / 5ег.С/1 01)28, направленных Совету в 
соответствии с замечаниями, сделанными Ко
митетом по программе и координации в пункте
12 его доклада о первой части первой сессии 
(Е/4383/Кеу.1)29.

678. В докладе о ходе работы констатиро
валось, что воисполнение резолюции 1271 (ХЕШ) 
Совета Генеральный секретарь провел консуль
тации с Международным валютным фондом, ко
торый проявил большой интерес к программе 
работы, изложенной в общих чертах в записке
о планировании налоговой реформы (Е /4366)30, 
представленной Совету на сорок третьей сессии, 
и согласился представить замечания по иссле-

27 См. документы Е /А С .6 /5 К .4 6 8 ;  Е / 5К. 1560.

28 Препровождено Совету при записке Генерального  
секретаря (документ Е /4 5 5 0 ) .

29
Официальные отчеты Экономического и Социаль

ного Совета, сорок третья сессия, Дополнение \ ° 9 .

30 Там ж е,  сорок третья сессия,  Приложения, пункт 5
повестки дня.

дованиям по отдельным странам, включенным 
в эту программу, по их завершении. Региональ
ные экономические комиссии и Бюро Органи
зации Объединенных Наций по экономическим 
и социальным вопросам в Бейруте также зая 
вили о готовности оказывать содействие в осу
ществлении этой программы. Общее описание 
методологии, предназначенной для обеспечения 
большого единообразия в подходе, применяемом 
при осуществлении исследований по отдельным 
странам, и для укрепления их сравнительной 
и аналитической ценности, было приложено к 
докладу о ходе работы.

679. Выступавшие представители положи
тельно характеризовали работу Секретариата 
в области планирования налоговой реформы и 
бюджетной политики и управления. Несколько 
ораторов подчеркнули важность рабочих семи
наров по бюджетным вопросам. Представитель 
Международного валютного фонда заявил, что 
Фонд будет охотно продолжать оказывать со
действие Секретариату в его работе по пла
нированию налоговой реформы.

680. Совет в резолюции 1360 (ХЬУ) принял 
к сведению доклад Второго межрегионального 
рабочего семинара и одобрил его заключения 
и рекомендации относительно программы работ.

] .  Вопрос о совещании специалистов 
в области экономического развития

681. На сорок четвертой сессии Совет рас
смотрел записку Генерального секретаря по 
вопросу о совещании специалистов в области 
экономического развития (Е/4484)31, подготов
ленную в соответствии с резолюцией Совета 
1261 (ХЫП), в которой Генеральному секретарю 
предлагается представить доклад, содержащий 
идеи и соображения о возможности и целесо
образности проведения под эгидой Организации 
Объединенных Наций совещания для обмена иде
ями, принципами и опытом, касающимися эко
номического развития, между специалистами 
в этой области, которые примут участие в их 
личном качестве.

682. В записке содержалась информация о 
соответствующей работе по проблемам эконо
мического развития, выполняемой органами Ор
ганизации Объединенных Наций, а также, в

31 Официальные отчеты Экономического и Социаль
ного Совета, сорок четвертая сесси я ,  Приложения,  
пункт 7 повестки дня.

146



частности, было обращено внимание на деятель
ность Комитета по планированию развития, в 
который входят 18 экспертов, назначенных в их 
личном качестве. В записке излагаются сообра
жения относительно целей, масштаба, участия, 
расписания и расходов, связанных с совещанием 
такого характера, о котором упоминалось в 
резолюции Совета 1261 (ХЫ1Г).

683. Краткие прения в Совете свидетель
ствовали о наличии общего согласия относи

тельно того, что система Организации Объеди
ненных Наций уже располагает достаточным 
опытом и кадрами по техническим аспектам 
экономического развития и что следует избе
гать дублирования32. В конце прений Совет по
становил33 принять к сведению документ, пред
ставленный Генеральным секретарем (В /4484).

32 См. документы Е /А С .6 /5 К .4 4 8 ,  449; Е /5К .  1529.

33 См. документ Е /А С .6 /5 К .449.
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Глава X IV

ПРОГРАММА РАБОТЫ ОРГАНИЗАЦИИ ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИЙ 
В ЭКОНОМИЧЕСКОЙ И СОЦИАЛЬНОЙ ОБЛАСТЯХ И В ОБЛАСТИ 

ПРАВ ЧЕЛОВЕКА И БЮДЖЕТНЫЕ ПОТРЕБНОСТИ

684. Совет на сорок четвертой1 и сорок пя
той2 сессиях рассмотрел программу работ Орга
низации Объединенных Наций в экономической и 
социальной областях и в области прав человека 
и связанные с нею бюджетные, потребности. Со
вет рассмотрел доклад Генерального секретаря 
по этому вопросу /Е /4463  (часть I и часть II и 
Поправка 1) и Е/4463 (Приложение) Кеу.!3 и 
АсМ. 1—264_7. На сорок четвертой сессии Совет 
также рассмотрел доклад Комитета по програм
ме и координации о восьми разделах программы 
работы (Е/4493 и АсИ.1— 7), а на сорок пятой 
сессии — доклад Комитета по программе и ко
ординации (Е /4 4 9 3 /Кеу.I5 иКеу.1/АсМ. 1), выдерж
ки из бюджетных предположений на 1969 финан
совый год (А/7205)6, и выдержки (Е /Ь .1225 и 
А(1с1.1) из доклада Консультативного комитета по 
административным и бюджетным вопросам Г ене
ральной Ассамблеи (А/7207)7 о бюджетных пред
положениях на 1969 год.

685. Доклад Генерального секретаря, подго
товленный в соответствии с резолюциями 1171 
(ХЫ), 1177 (ХЫ) и 1275 (ХЫИ) Совета, состоит 
из четырех частей: введения, общего обзора 
программы работы, статистического приложения 
и добавлений к докладу, в которых дается под
робная информация о программе работы на 1968—

1 См. документы Е /5 К .  1527, 1528.

2 См. документы Е /А С .2 4 /5 К .3 3 8 - 3 4 5 ,  354, 358 и 
Е /5 К .  1560.

3 Официальные отчеты Экономического и Социального  
Совета, сорок пятая сесси я ,  Приложения, пункт 20  
повестки дня.

4 Документ Е/44бЗ/АсИ.9, 18 и 19 не был издан,
поскольку информация о программе, содержащаяся в 
данном докум енте,  была включена во вступительные  
выпуски для каждой из региональных экономических  
комиссий.

5 Официальные отчеты Экономического и Социального  
Совета, сорок пятая сесси я ,  Дополнение №9.

6 Официальные отчеты Генеральной А ссам блеи ,  двад
цать третья сесси я ,  Дополнение №5.

7 Там ж е ,  Дополнение №7.

1969 годы, в том числе сведения о штатах и 
расходах на персонал.

686. Во введении к докладу Генерального сек 
ретаря излагаются: непрерывные усилия по у ста
новлению более тесной связимежду потребностя
ми программы и бюджетными предложениями и 
по разработке комплексной системы долгосроч
ного планирования, составлению программы и 
подготовке бюджета, как рекомендовано Спе
циальным комитетом экспертов по рассмотре
нию финансового положения Организации Объ
единенных Наций и специализированных учреж
дений в его втором докладе8. Эти усилия отно
сились к деятельности внутренней группы по 
обзору бюджета, созданной с целью проведения 
подробного обследования потребностей по про
грамме в 1969 году, вытекающих из решений 
органов по разработке программы, и с целью 
создания чистого минимального увеличения 
средств, необходимых Генеральному секретарю 
для удовлетворения этих потребностей. В резуль
тате обзора в бюджетные предложения Г енераль
ного секретаря на 1969 год включено кроме 
сведений о штатах по каждому основному орга
низационному подразделению краткое описание 
ее текущей деятельности и краткий перечень 
человеко-месяцев, необходимых для осуществ
ления разделов проекта, наряду с более подроб
ной информацией, приводимой в документе, пред
ставленном Комитету по программе и коорди
нации. В докладе указано, что основные пробле
мы, которые по-прежнему существуют, включали 
вопросы времени, особенно периода времени, 
необходимого для должного обзора бюджета, и 
расписание заседаний Комитета и Совета, кото
рые позволят Консультативному комитету по 
административным и бюджетным вопросам при
нять во внимание замечания и выводы Совета. 
О резолюции 2370 (XXII) Генеральной Ассамблеи 
в докладе сказано, что Генеральный секретарь 
представит Комитету и Совету в 1969 году ши
рокое изложение потребностей на 1971 год, вы -

8 Там  ж е,  двадцать первая сессия,  Приложения, пункт 
80 повестки дня, документ А /6 3 4 3 ,  пункты 68 и 73.

1 4 8



те кающих из решений Совета и его вспомога
тельных органов с целью выявления замечаний 
и рекомендаций Комитета и Совета, которые 
будут оказывать помощь Генеральному секре
тарю в подготовке плановых заданийна 1971 год.

687. Далее в докладе отмечается, что в со
ответствии с дискуссиями в Комитете на его 
первой сессии и резолюцией 1275 (ХЫ Н)Совета, 
были введены определенные усовершенствования 
в повестку дня, например программы мирового 
масштаба были изложены отдельно от программ 
на региональных уровнях, масштабы деятельно
сти были расширены путем включения отдель
ных выпусков по ЮНИСЕФ и ЮНИТАР, и ка
чество данных по человеко-месяцам было улуч
шено работой внутренней группы по обзору бюд
жета.

688. В части II доклада Генерального секре
таря, содержащей общий обзор событий за 1967 
год и 1968 год, указано, что общие прямые р ас 
ходы, оплачиваемые из бюджета и вне бюджетных 
источников, по экономическим и социальным 
вопросам повысились на 15 процентов — с 89 
млн. долларов в 1967 году примерно до 103 млн. 
долларов в 1968 году. Из увеличения на 9 млн. 
долларов в обычном бюджете на 1968 год по 
сравнению с 1967 годом увеличение в размере 
7,3 млн. долларов объяснялось экономической 
и социальной деятельностью. Увеличение объ
ясняется главным образом расширением д е я 
тельности в области промышленного развития, 
особенно созданием ЮНИДО в Вене, проведе
нием второй сессии ЮНКТАД и возросшей д е 
ятельностью в области прав человека. Из р егу 
лярного бюджета по-прежнему финансировалось 
от 53 до 54 процентов общих расходов, необхо
димых для проведения деятельности в экономи
ческой и социальной областях, а остаток ком
пенсировался за счет добровольных средств 
ПРООН и целевых фондов, установленных по 
конкретным программам.

689. В анализе тенденций расходования 
средств в докладе показано, что предполагается 
повышение расходов ЮНИДО и ЮНКТАД пример
но на 39 процентов между 1967 годом и 1968 го
дом; расходы по Департаменту по экономическим 
и социальным вопросам Секретариата Организа
ции Объединенных Наций в Центральных учреж
дениях возрастут примерно на 13 процентов, от
ражая частично расходы за счет целевых фон
дов, а средний рост увеличения расходов секре
тариатов региональных экономических комиссий 
и ЮНЕСОБ составит примерно 9 процентов.

Расходы на деятельность на местах по про
граммам технического сотрудничества возросли 
примерно на 14 процентов между 1966 и 1967 
годами и более низкими темпами между 1967 
годом и 1968 годом. Региональное распределе
ние этих программ показывает, что Африка, в 
странах которой было размещено 34 процента 
всех программ в 1967 году и в 1968 году, явля
ется самым крупным континентом, получающим 
помощь; предполагается, что доля Азии увели
чится с 30 процентов в 1967 году до 33 процен
тов в 1968 году; соответствующие доли других 
районов немного уменьшились.

690. В докладе подчеркивается растущее зна
чение целевых фондов, охватывающих 9,6 млн. 
долларов обещанных взносов на промышленное 
развитие, 2,9 млн. долларов — на планирование 
экономического развития, прогнозирование и по
литику и 800 000 долларов — на исследования 
в области народонаселения. Предполагается, что 
расходы из этих источников значительно возра
стут в 1968 году.

691. На секторальной основе в абсолютных 
показателях отмечалось большее увеличение 
расходов на социальные и другие виды обслужи
вания. Предполагается, что в деятельности на 
местах расходы на промышленное развитие в о з 
растут примерно на 60 процентов в 1968 году 
по сравнению с 1967 годом, а на планирование 
экономического развития, прогнозирование и 
политику ожидается увеличение на 50 процентов. 
Что касается основной деятельности, то расходы 
в области промышленного развития по-прежнему 
представляли собой наибольший единичный р а з 
дел общих расходов в экономической области, 
составляя примерно 27—28 процентов. Ожидает
ся, что в области социального обслуживания 
основное обслуживание возрастет в 1968 году 
примерно на 18 процентов, наибольшее отно
сительное увеличение примерно на одну треть, 
отмечающееся в области народонаселения. Пред
полагалось увеличение от 12 до 13 процентов в 
общем социальном развитии и жилищном строи
тельстве, строительстве и планировке, соответ
ственно. Предполагалось, что расходы на дея
тельность на местах увеличатся примерно на 7 
процентов, причем расходы на жилищное строи
тельство, строительство и планировку увеличат
ся примерно на 18 процентов, в области народо
населения — на 6 процентов. Что касается р ас
ходов по другим видам обслуживания, то наибо
лее существенным фактором является увеличе
ние в два раза  расходов на деятельность в 
области прав человека, которые возросли с
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900 ООО долларов в 1966 году предположительно 
до 1,8 млн. долларов в 1968 году.

692. Расходы в 1967 году на проекты по стра
нам по-прежнему представляли собой почти по
ловину общих затрат в экономической и социаль
ной областях и около 75 процентов общих расхо
дов на деятельность на местах. Они превысили 
более чем на 30 процентов общие затраты по 
основным видам обслуживания, в том числе по 
обслуживанию конференций. Затраты на регио
нальную деятельность составляли около 20 про
центов и на межрегиональные виды обслужива
ния — немногим более 5 процентов от общих 
расходов на местах.

693. Доклад Комитета по программе и коор
динации (Е/4493/Кеу.15 и АсЫ.1) содержит общие 
выводы и рекомендации, относящиеся: а) копре-  
делению порядка очередности и будущей работе 
Комитета, Ь) к предложенному масштабу различ
ных секторов программы работы Организации 
Объединенных Наций в экономической и социаль
ной областях и в области прав человека и с) к 
общим выводам относительно программы работы 
в целом9. Далее в докладе излагается рассмот
рение Комитетом шестнадцати разделов про
граммы работы, относящихся: к планированию 
экономического развития, прогнозированию и по
литике; природным ресурсам; транспорту, вклю
чая туризм; промышленному развитию; статисти
ческому обслуживанию; бюджетным и финансо
вым вопросам; науке и технике; социальному 
развитию; программам в области народонаселе
ния; жилищному вопросу, строительству и пла
нировке; государственно-административной д ея
тельности; управлению программами Организа
ции Объединенных Наций по техническому со
трудничеству; Экономической комиссии для 
Африки; Экономической комиссии для Азии и 
Дальнего Востока; Экономической комиссии для 
Европы; Экономической комиссии для Латинской 
Америки.

694. В докладе отмечается, что отсутствие 
единообразных и систематических сведений о 
порядке очередности в экономической и соци
альной областях и в области прав человека 
является одной из наиболее трудных проблем, 
с которыми столкнулся Комитет. Отмечается 
необходимость определить порядок очередности 
между широкими программами, изучить в рам 
ках каждой программы порядок очередности

9 Р аздел  доклада по вопросу о координации (Е /4 4 9 3 /
Кеу.1, пункты 2 6 1 -2 9 0 )  рассматривается в главе XVI.

между широко определенной деятельностью и 
определить порядок очередности между различ
ными проектами в рамках отдельной программы. 
Комитет отметил, что ряд региональных и функ
циональных комиссий в ответ на резолюцию 402 
(XIII) Совета разработал системы классификации 
порядка очередности, которые обеспечили неко
торые общие принципы. Он рекомендовал Сове
ту предложить Генеральному секретарю подго
товить для своего первого заседания в 1969 
году краткое общее исследование, в котором 
будут широко указаны порядок очередностимеж- 
ду основными областями деятельности и порядок 
очередности в рамках каждой программы.

695. Комитет также рекомендовал, чтобы при 
прогнозировании проектов программ, которые 
должны быть представлены Секретариатом, д а 
валось краткое определение осуществляемых 
проектов, краткое описание новых илирасширен- 
ных проектов, которые могут ожидаться, и ши
рокое указание дополнительных ресурсов (в ч е -  
ловеко-месяцах), которые могут потребоваться 
После накопления ресурсов, освобожденных в 
результате завершения проектов или отказа от 
них.

696. Комитет далее рекомендовал Совету 
предложить функциональным комиссиям и дру
гим органам, разрабатывающим программу, 
включая Совет по торговле и развитию и Совет 
по промышленному развитию, классифицировать 
вопросы их программы работы по трем катего
риям, указывающим: а) работу наивысшей пер
воочередности, Ь) первоочередную работу и с) 
работу меньшей первоочередности. Эта класси
фикация не будет применяться к заявкам на 
техническую помощь, поступающим от прави
тельств.

697. Комитет отметил, что ряд мероприятий 
в экономической и социальной областях не под
лежит обзору органами, разрабатывающими про
грамму, и предложил, чтобы он выступал в ка 
честве первой инстанции по обзору этих про
грамм на основе предложений, подготовленных 
Генеральным секретарем.

698. Комитет также сделал ряд дополнитель
ных рекомендаций Совету. Во-первых, он приз
вал к выполнению правил 34 и 80 10 Совета его 
вспомогательными органами. Во-вторых, он 
предложил Совету напомнить функциональным 
комиссиям и другим вспомогательным органам,

10 См. ниже главу XVI, пункты 764-767.
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что согласно их кругу полномочий требуется, 
чтобы Совет заблаговременно рассматривал осу
ществление ими всех предложений, связанных 
с их программой, особенно предложения о фи
нансовых последствиях. В-третьих, он рекомен
довал, чтобы все доклады функциональных и р е 
гиональных экономических комиссий и других 
вспомогательных органов, доклады конференций 
и семинаров, в той части, в какой они затраги
вают деятельность в экономической и социаль
ной областях и в области прав человека, и все 
новые предложения Генерального секретаря в 
этих областях представлялись Комитету в пер
вую очередь, чтобы он мог рассмотреть новые 
предложения или изменения в программе и с т е 
пень порядка очередности, придаваемой им, 
прежде чем они будут направлены Совету.

699. Комитет рассмотрел собственный поря
док работы и высказался за подробное рассм от
рение всех разделов программы работы Органи
зации Объединенных Наций в экономической и 
социальной областях и в области прав человека 
за трехгодичный период, охватывающий пример
но восемь программ ежегодно. Его предлагае
мое расписание на 1969 год будет охватывать:
a) общий обзор областей порядка очередности;
b) изучение новых предложений; с) проектирова
ние программы на 1971 год; (1) рассмотрение 
докладов по установленному числу секторальных 
программ, которые должны быть подготовлены 
в соответствии с подробными указаниями, уточ
ненными Комитетом; е) координационные вопро
сы и О обзор осуществления рекомендаций Спе
циального комитета экспертов. Он рекомендовал 
Совету обратить внимание Генеральной Ассамб
леи на желательность подготовки расписания 
конференций таким образом, чтобы у него была 
возможность рассмотреть доклады различных 
органов, формулирующих программы, в том чис
ле ЮНИДО и ЮНКТАД, прежде чем они будут 
рассмотрены самим Советом.

700. Наконец, при рассмотрении различных 
разделов программы работы Комитет сделал 
определенные выводы общего характера. Он 
предложил Совету в дальнейшем рассмотреть 
вопрос о сокращении числа конференций, а так 
же предложил, чтобы его вспомогательные ор
ганы проводили минимальное число заседаний, 
которое считается целесообразным, чтобы р а з 
личные технические комитеты Организации Объ
единенных Наций встречались, как правило, в 
своих центральных учреждениях и чтобы Совет 
рекомендовал Генеральному секретарю и впредь 
увеличивать масштабы и объ.ем консультаций

и совместной работы со специализированными 
учреждениями, МАГ АТЭ и региональными эконо
мическими комиссиями. Он настоятельно призвал 
подготовить в ближайшем будущем долгосрочные 
планы по наибольшему числу секторов в соот
ветствии с рекомендациями Специального коми
тета экспертов.

701. Комитет одобрил проводимую работу по 
планированию стратегии для второго Десятиле
тия развития. Он выразил настоятельные поже
лания, чтобы все органы системы Организации 
Объединенных Наций принимали активную дея
тельность в этом мероприятии и чтобы уделя
лось внимание интегрированию планирования 
экономического и социального развития во все
сторонней стратегии развития. С целью обеспе
чения в ближайшее время всесторонней основы 
для разработки планов и программ для второго 
Десятилетия развития он рекомендовал далее 
Совету призвать к принятию новых мер для 
обеспечения того, чтобы, насколько это практи
чески возможно, различные доклады об эконо
мическом и социальном прогнозировании, гото
вящиеся в системе Организации Объединенных 
Наций, основывались на одинаковых общихпред- 
положениях, статистических данных и общих 
метеорологических данных и охватывали одина
ковый период времени.

702. На сорок четвертой сессии Совет провел 
предварительное обсуждение' доклада Генераль
ного секретаря о программе работы и рассмот
рел в связи с пунктами повестки дня, к которым 
они относятся, доклады Комитета по программе 
и координации по следующим восьми разделам 
программы: наука и техника; программы народо
населения; социальное развитие; фискальные и 
финансовые вопросы; служба статистики; жи
лищный вопрос, строительство и планировка; 
природные ресурсы и транспорт, включая туризм 
(Е/4493 и АсЫ.1 —7), которые рассматривались 
Комитетом на первой части его сессии.

703. Отмечалось общее мнение, что Комитет 
достиг большего понимания задач и поэтому 
сможет более эффективно осуществлять функции. 
Было заявлено, что некоторые трудности, с ко
торыми столкнулся Комитет, были вызваны тем, 
что его задача является сложной и долгосроч
ной, что затрудняет достижение за короткое 
время положительных результатов. Однако были 
достигнуты некоторые результаты, и предложе
ния, содержащиеся в докладе, представляли со
бой прочную базу для последующих мероприятий. 
Было отмечено, что все еще остаются некото
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рые проблемы, в частности, вопрос о расписании 
заседаний Комитета. Невозможно было уложить
ся в срок, к которому Комитет должен был 
представить доклад Совету, поскольку он был 
установлен без учета бюджетного цикла Орга
низации Объединенных Наций. Было предложено, 
чтобы Комитет не рассматривал одновременно 
очень много вопросов, а сосредоточил внимание 
на четырех или пяти вопросах и внимательно 
рассмотрел их. Было далее предложено, чтобы 
вместо проведения двух или более ежегодных 
сессий в течение одного года он проводил 
только одну ежегодную сессию летом, когда 
ему будет представлена вся необходимая до
кументация.

704. Совет принял резолюцию ДЗОЗ (ХЫ У)7,  
в которой он выразил признательность Комитету 
по программе и координации за усилия по пе
ресмотру программы работы Организации Объ
единенных Наций, и предложил Генеральному 
секретарю принять во внимание замечания и 
соображения по этому вопросу. Совет направил 
соответствующие разделы доклада Комитета 
надлежащим вспомогательным органам для при
нятия решений, если это потребуется, и уполно
мочил Комитет передать окончательный доклад 
о первой части его второй сессии непосредст
венно Консультативному комитету по админи
стративным и финансовым вопросам, чтобы ока
зать ему помощь в пересмотре бюджетной см е
ты Генерального секретаря.

705. На сорок пятой сессии Совет вновь з а 
нялся вопросом о программе работы. Генераль
ный секретарь в выступлении на открытии 
сессии С овета11 заявил, что потребность в ком
плексной системе планирования, программирова
ния и составления бюджета приобретает основ
ное значение, особенно в контексте потребно
стей второго Десятилетия развития. Ввидупере- 
груженного расписания Комитет по программе 
и координации и Консультативный комитет по 
административным и бюджетным вопросам не 
в состоянии эффективно сотрудничать в решении 
вопросов согласования между потребностями в 
бюджете и программе. Различные меры, особен
но увеличение времени составления бюджета, 
могут существенно улучшить это положение. 
По-видимому, правительства пожелают, чтобы 
Генеральный секретарь играл более активную 
роль в составлении программ. Тенденция об
суждений в Комитете по программе и коорди
нации и последствия последних резолюций Гене

11 См. документ Е /5 К . 1531.

ральной Ассамблеи как будто указывают, что 
Г енеральный секретарь готовил собственные 
предложения о работе, которая должна быть 
осуществлена в течение одного года, в свете 
действий, осуществляемых формулирующими ор
ганами и в свете такого среднесрочного плани
рования, которое, кажется, уже разработано. Он 
также должен иметь в запасе некоторое время, 
чтобы подготовить новые предложения или из
менения, согласующиеся с духом решений ди
рективных органов. По существу, он должен 
представлять план действий с указанием общих 
ресурсов, которые считаются необходимыми. На 
этой основе Совет без труда может определить, 
каким образом плановые задания, представлен
ные Генеральным секретарем, будут отвечать 
потребностям или в какой степени они в даль
нейшем должны быть изменены. Если будет 
принят такой подход, то необходимо будет р ас 
смотреть существующие директивные и органи
зационные меры, чтобы определить, какие можно 
внести изменения, чтобы существующая система 
лучше соответствовала более активной роли Г е 
нерального секретаря.

706. Исполняющий обязанности Председателя 
Комитета по программе и координации предста
вил12 доклад Комитета (Е/4493/Кеу.15 и АсИ.1) 
на рассмотрение Совета и обратил особое вни
мание на рекомендации, содержащиеся в главе
II этого доклада. Он заявил, что члены Комите
та по программе и координации в общем убежде
ны, что, если даже предложения, изложенные в 
докладе, будут приняты, то все еще невозможно 
будет действовать с полной эффективностью до 
тех пор, пока он не будет должным образом об
служиваться собственным постоянным штатом. 
Однако Комитет был не в состоянии подробно 
рассмотреть это предложение и з - з а  недостатка 
времени и резких возражений некоторых членов 
против всяких предложений, затрагивающих уве
личение штата. Этот вопрос будет в дальнейшем 
обсужден на ближайших заседаниях Расширенного 
комитета по программе и координации в сентяб
ре 1968 года.

707. В ходе прений2 члены Совета приветст
вовали доклад и полагали, что Комитет осущест
влял работу в реалистическом и практическом 
плане. Отмечалась общая поддержка его реко
мендаций, хотя некоторые представители пола
гали, что Комитет, возможно, являлся слишком 
претенциозным и что в будущем он должен быть 
более осторожным и должен сократить масшта

12 См. документ Е /А С .24 /5К .338 .
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бы работы. Было высказано также сожаление, 
что у Комитета не оказалось времени для р а с 
смотрения вопросов о координации. Что касается 
роли Комитета, то, как отмечалось, он является 
важным средством программирования, планиро
вания и координации, однако, чтобы он был эф
фективным, он должен принимать к сведению 
финансовые последствия различных программ 
и общих ограничений по имеющимся и предпола
гаемым ресурсам. Существенной задачей Коми
тета  является обеспечение того, чтобы имею
щиеся ресурсы применялись с пользой для дела, 
предупреждение дублирования деятельности р а з 
личных органов Организации Объединенных На
ций и сохранение длительности этой деятельности 
в экономической и социальной области. Он дол
жен стремиться к содействию долгосрочному 
планированию в рамках самой Организации Объ
единенных Наций и системы учреждений Орга
низации Объединенных Наций в целом; одной из 
его основных задач является оказание помощи 
по установлению порядка очередности. Было 
также заявлено, что, поскольку в программе 
работы Организации Объединенных Наций в эко
номической и социальной областях доминирует 
техническая помощь и другая деятельность, на
правленная на то, чтобы позволить Организации 
играть активную роль в этой области, порядок 
очередности определяется главным образом нуж
дами стран, получающих помощь, как это пред
ставлялось таким странам.

708. Совет принял резолюцию /"1366 (ХЬУ)],  
в которой, приняв к сведению доклад Генераль
ного секретаря о программе работы ООН и р а з 
делы доклада Комитета по программе и коорди
нации, относящиеся к планированию экономиче
ского развития, проектам и политике, промыш
ленному развитию, государственно-администра
тивной деятельности, руководству программами 
Организации Объединенных Наций по техниче
скому сотрудничеству, Экономической комиссии 
для Африки, Экономической комиссии для Азии 
и Дальнего Востока, Экономической комиссии 
для Европы и Экономической комиссии для Л а
тинской Америки, он вновь выразил признатель
ность Комитету за усилия по пересмотру про
граммы работы и предложил Генеральному сек 
ретарю принять во внимание комментарии и 
замечания Комитета. Совет направил соответ
ствующие разделы доклада Комитета соответ
ствующим вспомогательным органам и Совету 
по промышленному развитию для принятия р е 
шений, если это потребуется. Он также направил 
Консультативному комитету по административ
ным и финансовым вопросам принятые на со

рок пятой сессии Совета резолюции, которые 
касаются программы работы Организации Объ
единенных Наций в экономической и социаль
ной областях и в области прав человека и 
взаимоотношения между Комитетом по програм
ме и координации и Консультативным комите
том по административным и бюджетным вопро
сам.

709. В резолюции 1367 (ХЬУ) относительно 
усиления координирующей роли Экономического 
и Социального Совета Совет подчеркнул сроч
ную необходимость рационализировать и повы
сить эффективность работы по координированию 
программ системы Организации Объединенных 
Наций в области экономического и социального 
развития и в области прав человека и отметил 
с удовлетворением работу в этом направлении, 
проделанную Комитетом по программе и коорди
нации, и, в частности, его предложения, направ
ленные на ликвидацию дублирования, паралле
лизма и ненужных элементов в работе всех ор
ганов, входящих в систему Организации Объеди
ненных Наций. Он одобрил рекомендации и пред
ложения Комитета по программе и координации 
относительно его будущей роли и выполнения 
работы в вопросах, относящихся к программам, 
и предложил Комитету на его следующей сессии 
сформулировать дальнейшие рекомендации, кото
рые могут оказаться необходимыми, о будущей 
роли в выполнении работы по вопросам коорди
нации. Он вновь подчеркнул взаимодополня
емость функций Комитета по программе и коор
динации и Консультативного комитета по адми
нистративным и бюджетным вопросам и: а) 
попросил Комитет по программе и координации, 
являющийся в основном орудием программирова
ния и координации, принимать во внимание при 
рассмотрении и пересмотре программ Организа
ции Объединенных Наций в социально-экономи
ческой и смежных областях финансовую сторону 
вопроса, и Ь) предложил Консультативному ко
митету по административным и бюджетным во
просам постоянно учитывать должным образом 
при рассмотрении бюджетных предложений, от
носящихся к этим программам, соответствующие 
замечания и рекомендации Комитета по програм
ме и координации.

710. Комитет далее предложил функциональ
ным комиссиям, региональным экономическим 
комиссиям и прочим вспомогательным органам 
Совета и попросил Совет по торговлеиразвитию 
распределять функции программ работы по от
дельным категориям и по порядку очередности, 
как это рекомендуется Комитетом по программе
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и координации. Он напомнил функциональным 
комиссиям и региональным экономическим ко
миссиям о необходимости обеспечивать соблю
дение правил, соответствующих правилу 34 Пра
вил процедуры Совета, и напомнил функциональ
ным комиссиям и другим вспомогательным орга
нам Совета, что согласно положениям об их 
компетенции Совет должен рассматривать все 
предложения, касающиеся их программ работы,

до проведения этих предложений в жизнь. Он 
предложил функциональным комиссиям, регио
нальным экономическим комиссиям и другим 
вспомогательным органам Совета включать в 
главы их докладов, относящихся к вопросам 
программы и очередности, раздел, озаглавлен
ный «Изменения программы», в соответствии с 
пунктом 16с доклада Комитета по программе 
и координации.
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Глава XV

ОСУЩЕСТВЛЕНИЕ РЕКОМЕНДАЦИЙ СПЕЦИАЛЬНОГО КОМИТЕТА ЭКСПЕРТОВ 
ПО РАССМОТРЕНИЮ ФИНАНСОВОГО ПОЛОЖЕНИЯ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИЙ И СПЕЦИАЛИЗИРОВАННЫХ УЧРЕЖДЕНИЙ*

711. На сорок четвертой1 и сорок пятой с е с 
сиях2 Совет рассмотрел вопрос об осуществле
нии рекомендаций Специального комитета экс 
пертов по рассмотрению финансового положения 
Организации Объединенных Наций и специализи
рованных учреждений. На обеих сессиях на р а с 
смотрении Совета находился доклад Генераль
ного секретаря Совету по этому вопросу (Е / 
4460 и АсЫ.1—2)3, на сорок пятой сессии — до
клад Генерального секретаря Генеральной Ас
самблее по этому же вопросу (А/7124), доклад 
Комитета по программе и координации (Е/4493/ 
Кеу. 14 и АсИ.1), а также части (Е/Ь.1225 и АсЫ. 1) 
доклада Консультативного комитета по админи
стративным бюджетным вопросам по бюджетной 
смете на 1969 год (А/7207)5.

712. В докладе Генерального секретаря ( Е / 
4460 и АсИ.1—2), который был подготовлен в 
ответ на резолюцию 1275 (Х Ы Н ) Экономическо
го и Социального Совета, было дано описание 
решений, которые были приняты со времени 
закрытия сорок третьей сессии Экономического 
и Социального Совета «по принятым или плани
руемым мерам по осуществлению рекомендаций 
Специального комитета экспертов по вопросу
о развитии объединенной системы долгосрочного 
планирования, программирования и составления 
бюджетов» с учетом пунктов 41—47 доклада 
Комитета по программе и координации (Е/4383/ 
Кеу.1)6. В двух добавлениях к докладу Генераль
ный секретарь также указал на действия, пред-

* Пункт предварительной повестки дня двадцать т р е 
тьей сес си и  Генеральной А ссам блеи .

1 См. докум ент  Е /5 К .  1527.

2 См . документы  Е /А С .2 4 /5 К .3 5 6  и 361; Е /5 К . 1561.

3 Официальные отчеты Экономического и Социального  
Совета , сорок четвертая сессия , Приложения, пункт 19 
повестки дня .

4 Там ж е ,  сорок пятая сессия , Дополнение К°9.

5 Официальные отчеты Генеральной Ассам блеи , двад
цать третья сессия , Дополнение №7.

6 Официальные отчеты Экономического и Социального  
С овета , сорок третья сессия , Дополнение №9.

принятые вспомогательными органами Совета 
и региональными экономическими комиссиями 
по этому вопросу, как это предлагалось в р езо 
люции 1264 (ХЫН) Экономического и Социаль
ного Совета.

713. В докладе при обсуждении работы, вы
полняемой с целью преодоления несогласованно
сти между процессами формулирования программ 
и подготовки бюджета, было указано, что были 
достигнуты некоторые успехи в введении значи
тельных изменений в структуре бюджетной см е
ты Организации Объединенных Наций на 1968 
год, как это резюмировал в предисловии Г ен е-  
ральный секретарь7 . Эти изменения повлекли 
за собой дальнейшие уточнения в разделе, ка
сающемся «окладов и заработной платы», в при
ложении к бюджетной смете и в расходах 
ЮНКТАД и в меньшей степени в расходах 
ЮНИДО, которые показывались на программной 
основе. В докладе на двадцать второй сессии 
Генеральной Ассамблеи относительно структу
ры бюджетной сметы Организации Объединенных 
Наций Генеральный секретарь предложил р ас
пространить на некоторые другие статьи бюдже
та классификацию расходов по основным орга
низационным единицам, добавить подробные 
обоснования в поддержку отдельных смет по 
каждому основному и вспомогательному орга
низационному подразделению в тексте бюджета 
и включить описания основных программ дея
тельности в экономической и социальной обла
стях и в области прав человека. В другой по
пытке более тесно согласовать бюджетные тре
бования с программами деятельности была 
создана специальная бюджетная группа для ока
зания -содействия Генеральному секретарю в 
подготовке бюджетной сметы на 1969 год.

714. Что касается положительных и отрица
тельных сторон двухгодичного бюджетного цикла 
для Организации Объединенных Наций, которые 
обсуждались как в Комитете по программе и

7 Официальные отчеты Генеральной А ссам блеи, двад
цать вторая сессия , Дополнение №5, пункт 6.
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координации, так и в Экономическом и Социаль
ном Совете, то Генеральный секретарь в докла
де Генеральной Ассамблее пришел к заключению, 
что наиболее конструктивной мерой было бы 
прежде всего принять меры для введения объ
единенной системы перспективного программно
го и бюджетного планирования в качестве пред
посылки двухгодичного бюджетного цикла (А/С. 
5/1122, пункт 35). Пятый комитет Генеральной 
Ассамблеи согласился с мнением Консультатив
ного комитета по административным и бюджет
ным вопросам, что дополнительная информация 
по ряду пунктов доклада Специального комитета 
должна быть представлена до дальнейшего об
суждения этого вопроса.

715. В предисловии к бюджетной смете на 
1968 год Генеральный секретарь также обратил 
внимание членов Организации на основные проб
лемы согласования общей рабочей программы, 
устанавливаемой основными законодательными 
органами Организации, и общей суммы средств, 
которую государства-члены ООН согласны пре
доставить для осуществления этой программы 
(А/6705, пункт 22).

716. Что касается мер, принятых вспомога
тельными органами, функциональными комиссия
ми, Комитетом по жилищному вопросу, строи
тельству и планировке, Комитетом по планиро
ванию развития, а также региональными эконо
мическими комиссиями для Европы, Азии и Даль
него Востока и Латинской Америки, то во все 
повестки дня они включили пункт, согласно ко
торому во исполнение резолюции 1264 (ХЫН) 
Совета они пересмотрели: а) методы деятель
ности и расписание конференций с целью сокра
щения общего времени заседаний; Ь) докумен
тацию с целью сокращения количества запросов 
и объема документации, и с) полномочия вспо
могательных органов с целью рационализации 
системы вспомогательных органов. В результате 
объем документации и время заседаний были 
сокращены, где это было возможно. В некоторых 
случаях, например, краткие отчеты не состав
лялись. Вспомогательные органы также во ис
полнение резолюции 1264 (ХЫН) выработали, 
когда это было возможно, долгосрочные про
граммы деятельности, в которых содержались 
ясные указания на очередность различных про
ектов.

717. Комитет по программе и координации 
рассмотрел этот вопрос на второй сессии. В 
докладе (Е/4493/Кеу.1 и АсЫ.1, пункты 286—287) 
он указал, что доклад Генерального секретаря

Генеральной Ассамблее (А/7124) явился очень 
полезным справочным трудом, позволяющим д е 
лать сравнения между действующими правилами 
и порядком в Организации Объединенных Наций 
и в специализированных учреждениях. Хотя мно
гие члены Комитета полагали, что осуществле
ние рекомендаций Специального комитета было 
медленным, Комитет отметил, что резолюция 
2370 (XXII) Генеральной Ассамблеи, вероятно, 
обеспечивает самые значительные возможности 
для ускорения процесса развития объединенной 
системы долгосрочного планирования, формули
рования программ и подготовки бюджета, как 
это было рекомендовано Специальным коми
тетом.

718. Комитет сделал также ряд рекомендаций 
относительно установления очередности и долго
срочного планирования8.

719. Во время прений на двадцать четвертой 
сессии Совета некоторые члены выразили удов
летворение работой Контролера и Заместителя 
Генерального секретаря по экономическим и 
социальным вопросам в связи с усилиями, на
правленными на создание более тесной связи 
между программами и бюджетом, а также за 
создание Объединенной контрольной группы для 
этой цели. Было выражено удовлетворение, что 
смета по разделу 20 бюджетной сметы, относя
щемуся к ЮНКТАД, будет классифицироваться 
на программной основе. Было высказано сожа
ление, что этот метод все еще не принят в от
ношении раздела 21 (ЮНИДО). Указывалось т ак 
же, что вопрос об общей очередности не нахо
дится, по-видимому, под полным контролем. 
Другие члены заявили, что, по их мнению, мало 
было сделано в сентябре 1967 года в отношении 
осуществления рекомендаций Специального ко
митета относительно долгосрочного планирова
ния и составления программ.

720. Заместитель Генерального секретаря по 
экономическим и социальным вопросам заявил, 
что хотя было нелегко изменить установившийся 
бюджетный порядок процедуры, Секретариат, тем  
не менее, пытался сделать все возможное для 
развития объединенной системы планирования, 
составления программ и бюджета, учитывая при 
этом предложения правительств стран-членов 
ООН и Консультативного комитета по админи
стративным и бюджетным вопросам. Секретари
ат неоднократно указывал, что он готов осуще
ствить рекомендации Специального комитета, в

8 См. также главу XIV, пункты 693-710.

156



частности, в отношении оформления бюджета и 
его одобрения, поскольку самым верным сред
ством для создания основы установления надле
жащей очередности, способствующей достижению 
целей, поставленных в рекомендациях Специаль
ного комитета, является обеспечение тесной 
связи между бюджетом и программами. Совет 
отложил рассмотрение этого вопроса до сорок 
пятой сессии.

721. Во время прений на сорок пятой сессии 
члены Совета приветствовали доклад Генераль
ного секретаря Генеральной Ассамблее об осу
ществлении рекомендаций Специального комите
та экспертов (А/7124) и выразил одобрение по 
поводу доклада Генерального секретаря Совету 
(Е/4460 и АсМ.1—2). Ряд представителей с удов
летворением отметил улучшения в системе пла
нирования, программирования и составления 
бюджета, введенные как Организацией Объеди
ненных Наций, так и несколькими специализиро
ванными учреждениями в результате рекоменда
ций Специального комитета экспертов. Однако 
оставались неразрешенными отдельные пробле
мы, такие как чрезмерная гибкость в перечис
лении средств из одного бюджетного раздела 
в другой. Некоторые представители настаивали 
на том, чтобы большее количество вспомога
тельных органов проводило заседания на двух
годичной основе, и подчеркивали необходимость 
обходиться без кратких отчетов в тех случаях, 
где это целесообразно. Представитель МОТ з а 
явил, что в соответствии с рекомендациями Спе
циального комитета Международная организация 
труда приняла решение перевести бюджет этой 
Организации на двухгодичную основу, начиная 
с 1970 года. В ВОЗ краткие отчеты для ее не
которых вспомогательных органов были отме
нены. Совет решил, что он будет продолжать 
периодически рассматривать результаты работы 
по осуществлению рекомендаций Специального 
комитета.

722. Совет принял две резолюции по этому 
вопросу. В резолюции 1378 (ХЬУ) о долгосроч
ном планировании он одобрил планы Комитета 
по программе и координации оказывать содей
ствие Совету и Генеральной Ассамблее в у ста
новлении очередности в рамках Организации 
Объединенных Наций и формулировании про
грамм, определенно соответствующих такой оче
редности. Совет призвал Организацию Объеди
ненных Наций приложить новые усилия к дости

жению лучшей координации в планировании для 
обеспечения того, чтобы доклады, посвященные 
прогнозам, основывались, насколько это целе
сообразно, на тех же общих предположениях 
и общей методологии, охватывали те же перио
ды и использовали те же статистические данные 
и чтобы эти меры проводились как можно рань
ше, что обеспечит системе Организации Объ
единенных Наций всестороннюю основу, на ко
торой можно было бы сформулировать планы и 
программы для второго Десятилетия развития 
Организации Объединенных Наций. Далее, Совет 
высказал уверенность, что осуществление этих 
мер будет эффективно содействовать развитию 
долгосрочного планирования, установлению оче
редности и формулированию эффективных рабо
чих программ, соответствующих этой очередно
сти, что таким образом позволит максимально 
использовать имеющиеся в наличии и ожидаемые 
средства, и что эти улучшения в установлении 
очередности и формулировании рабочих программ 
позволят определить более четко цели конкрет
ных программ и проектов, необходимые для оцен
ки деятельности и достижений Организации Объ
единенных Наций и ее учреждений в экономиче
ской, социальной и других смежных областях.

723. В другой резолюции /1379 (X I V )]  по во
просу кратких отчетов заседаний вспомогатель
ных органов Совета, Экономический и Социаль
ный Совет приветствовал решение Статистиче
ской комиссии, Комиссии по наркотическим 
средствам и Комитета по планированию разви
тия, в ответ на резолюцию Генеральной Ассамб
леи 2292 (XXII) и резолюцию 1264 (ХЫИ) Эконо
мического и Социального Совета, обходиться 
без кратких отчетов заседаний. Совет предло
жил тем вспомогательным органам, которые еще 
этого не сделали, рассмотреть на их следующих 
сессиях вопрос о прекращении составления т а 
ких отчетов для заседаний и для заседаний их 
собственных вспомогательных органов в буду
щем. В этой связи Совет обратил внимание на 
решение Комиссии по наркотическим средствам 
заменить краткие отчеты более короткими про
токолами, но оставить за собой право требовать 
кратких отчетов в отношении прений, требующих 
особого подхода. Далее, Совет просил Генераль
ного секретаря рассмотреть вопрос о методах 
сокращения расходов по составлению таких от
четов, когда они считаются необходимыми, и 
доложить об этом Совету на сорок шестой сес 
сии.
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Глава XVI

РАЗВИТИЕ И КООРДИНАЦИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ОРГАНИЗАЦИИ, 
ВХОДЯЩИХ В СИСТЕМУ ОРГАНИЗАЦИИ ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИЙ

А. Общее развитие и обзор деятельности

724. Как и в предыдущие годы, Совет сделал 
на сорок пятой сессии обзор развития и коорди
нации деятельности Организации Объединенных 
Наций, специализированных учреждений и 
МАГАТЭ1. Комитет по программе и координа
ции, непосредственно перед сессией С о ветар ас -  
смотрел в предварительном порядке некоторые 
вопросы, стоящие на повестке дня Совета. Во
просы координации обсуждались также на сов
местных заседаниях Комитета по программе и 
координации и Административного комитета по 
координации, которые состоялись в начале июля 
1968 года. Помимо доклада Комитета по про
грамме и координации (Е/4493/Кеу.1 и АсМ.1)2 
и доклада о совместных заседаниях (Е/4557)3 , 
на рассмотрении Совета находились доклады и 
аналитические сводки специализированных уч
реждений4 и МАГАТЭ5, тридцать четвертый до-

1 См. документы Е / А С . 2 4 / 5К.3 3 7 -3 4 6 ,  3 4 9 -3 5 2 ,  354,  
355; 359-361;  Е /8 К .1 5 6 0 ,  1561.

2 Официальные отчеты Экономического и Социального  
Совета, сорок пятая сесси я ,  Дополнение №9.

3 Там ж е ,  сорок пятая сесси я , Приложения, пункт 23  
повестки дня.

4 «Двадцать второй доклад Международной органи
зации труда Организации Объединенных Наций» и « Д е 
ятельность МОТ, 1967: Доклад Генерального директора  
(часть 2 )  конференции МОТ», сорок вторая сесси я ,  
1968 год (Женева, 1968 год) и Добавления, препровож
денные Экономическому и Социальному Совету при 
записках Генерального секретаря (Е /4 5 4 0  и  АсЫД-2);

«Доклад Продовольственной и сельскохозяйственной  
организации Организации Объединенных Наций Эконо
мическому и Социальному Совету на сорок пятой 
сессии» (Рим , 1968 год), препровожденный Экономи
ческому и Социальному Совету при записке Генераль
ного секретаря (Е /4 4 7 3 ) ,  и «П рогресс в производстве  
продовольствия в развивающихся странах, в о собен
ности высокопродуктивных сортов» (Е/4473/АсЫ.1);

«Доклад ЮНЕСКО Экономическому и Социальному 
Совету», препровожденный Экономическому и Социаль
ному Совету при записке Генерального секретаря (Е /  
4503);

Международная организация гражданской авиации, 
«Годовой доклад Совета А сса м б л ее  за  1967 год» (Д о
кумент 8724, А 1 6 - Р /З ,  апрель 1968 год и «Аналити
ческая сводка деятельности  в 1967 году», препровож-

клад АКК, который включал пять специальных 
докладов (Е/4486 и АсИ.1— З)3, и доклады АКК 
по оценке программ технического сотрудниче
ства (Е/448б/АсМ.1) и по расходам учреждений 
системы Организации Объединенных Наций по 
соответствующим программам (Е/4501 иАсЫ.1)3.

денные Экономическому и Социальному Совету при 
записке Генерального секретаря (Е /4 5 2 2  и АсЫ. 1);

Всемирная организация здравоохранения, «Д ея т ел ь
ность ВОЗ за  1967 год: Годовой доклад Генерального  
директора Всемирной А ссам бл ее  здравоохранения и 
Организации Объединенных Наций» (Женева 1968 год)  
(Официальные отчеты Всемирной организации зд р а в о 
охранения за  1967 год, № 164); и «Аналитический крат
кий доклад о деятельности Всемирной организации  
здравоохранения в 1967 году», препровожденные Эко
номическому и Социальному Совету при записке Г е н е 
рального секретаря (Е /4 5 0 7  и АсЫ.1 и Согг.1);

Всемирный почтовый сою з, «Доклад о дея тельности  
Союза за  1967 год» (Берн, 1968 год) и «Аналитический  
доклад о работе Всемирного почтового союза в 1967 
году» (Берн, 1968 год), препровожденные Экономичес
кому и Социальному Совету при записке Генерального  
секретаря (Е /4 5 2 4  и А<Ы.1);

Международный союз электросвязи, «Доклад Эконо
мическому и Социальному Совету о дея тельности  М еж
дународного союза электросвязи в 1967 году» (Женева,  
1968 год) и «Седьмой доклад- Международного сою за  
электросвязи об электросвязи и использовании косм и
ческого  пространства в мирных целях» (Женева, 1968 
год), препровожденные Экономическому и Социальному  
Совету при записке Генерального секретаря (Е /4 5 4 2  и 
АсЫ.1);

Всемирная метеорологическая организация, «Годовой  
доклад Всемирной метеорологической организации за
1967 год» (ВМО — К»222 КР.76); и «Краткий годовой  
аналитический доклад Всемирной метеорологической  
организации за  1967 год сорок пятой сессии Экономи
ческого  и Социального Совета», препровожденные Эко
номическому и Социальному Совету при записке Г е 
нерального секретаря (Е /4 5 0 6  и  АсЫ.1/Согг.1);

Межправительственная морская консультативная ор
ганизация, «Годовой доклад Межправительственной  
морской консультативной организации за  1968 год»,  
препровожденный Экономическому и Социальному С о 
вету при записке Генерального секретаря (Е /4 5 0 2 ) .

5 Международное агентство  по атомной энергии, « Г о 
довой доклад М еждународного агентства  по атомной  
энергии Экономическому и Социальному Совету за  
1967-1968  годы», препровожденный Экономическому и 
Социальному Совету при записке Генерального сек 
ретаря (Е /4 4 9 0 ) .
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ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ АДМИНИСТРАТИВНОГО 
КОМИТЕТА ПО КООРДИНАЦИИ

725. В докладе (Е/4486 и  АсЫ.1—З)3 Админи
стративный комитет по координации указал, что 
прошлый год ознаменовался внушительным про
явлением инициативы со стороны учреждений 
системы Организации Объединенных Наций. Од
нако, прошлый год характеризовался также не
которыми ограничениями в международной д ея 
тельности и серьезные факторы, оказывающие 
отрицательное влияние на мировую экономику 
и экономические перспективы развивающихся 
стран, стали исключительно очевидными. Было 
ясно, что, несмотря на ценные и обнадеживаю
щие результаты  международных усилий, эти 
усилия оказались далеко не достаточными для 
нужд экономического и социального развития 
развивающихся стран.

726. Доклад АКК охватывал работу в 16 об
ластях, включенных в программу, а также во
просы технического сотрудничества, админи
стративные вопросы и вопросы информации. В 
качестве приложений к этому докладу были 
представлены специальные доклады по народо
населению, сельскохозяйственной подготовке, 
профессиональной подготовке для промышленно
сти, морским наукам и статистике, которые 
были подготовлены в соответствии с резолюцией 
1277 В (Х1ЛИ) Экономического и Социального 
Совета.

727. АКК заявил, что он уделил значительное 
внимание двум вопросам, которые будут стоять 
в числе главных вопросов сорок пятой сессии 
Совета: второе Десятилетие развития и полити
ка и проблемы в области народонаселения. АКК 
рассматривал второе Десятилетие развития, ко
торое служило фоном для многих вопросов, об
суждавшихся в докладе, как возможность для 
совместных усилий, направленных на объедине
ние сил и влияние системы Организации Объ
единенных Наций в разработке глобальной стра
тегии, которую правительства сочтут желатель
ной. Он подтвердил поддержку идее глобальной 
стратегии, но подчеркнул, что меры, необходи
мые для ее  проведения, должны быть тщательно 
спланированы с тем, чтобы обеспечить динами
ческую международную политику в целях разви
тия. В области народонаселения, в которой р а з 
личные организации имеют широкий круг полно
мочий и первоочередных проектов, были достиг
нуты весьм а  положительные результаты в р а з 
витии сотрудничества. АКК уделял все большее 
внимание вопросам координации и поощрения

деятельности и создал постоянный межучреж- 
денческий подкомитет. Специальный доклад АКК 
по народонаселению (Е / 4486/АсИ. 1) содержал, 
между прочим, данные о мерах сотрудничества, 
которые были приняты в отношении исследова
ний и научно-исследовательской работы, техни
ческих совещаний и демографических прогнозов, 
и указал на меры, которые АКК счел необходи
мыми для дальнейшего развития технического 
сотрудничества и координации на региональном 
уровне.

728. АКК указал, что были достигнуты зна
чительные успехи в области сельскохозяйствен
ного образования, науки и профессионально- 
технической подготовки, где широкие консуль
тации между генеральными директорами ФАО, 
ЮНЕСКО и МОТ привели к полному соглашению 
относительно нового подхода, основанного на 
совместных или взаимодополняющих действи
ях, а не на разделении полномочий. Генераль
ные директора решили изучить совместно прак
тическое применение этого нового подхода с 
целью выработки подробных мероприятий для 
обеспечения сотрудничества.

729. Были достигнуты также важные соглаше
ния по вопросу промышленного развития и между
народной торговли. Что касается промышленно
го развития, то МОТ и ЮНИДО пришли к согла
шению по вопросу о распределении обязанностей 
и приняли ряд мер в целях обеспечения сотруд
ничества и консультаций, а ФАО и ЮНИДО вы
явили области, которые обеспечивают непосред
ственные возможности для поощрения эффектив
ной совместной работы. Состоялись также двух
сторонние дискуссии между ЮНИДО, ЮНЕСКО 
и между ЮНИДО и ЮНКТАД. В области между
народной торговли разрешались проблемы коор
динации, в частности между ЮНКТАД и ГАТТ, 
и был учрежден объединенный международный 
торговый центр ЮНКТАД-ГАТТ. Были приняты 
меры, чтобы соответствующие должностные лица 
ЮНКТАД и ГАТТ встречались периодически для 
рассмотрения проблем и изучения возможности 
совместных действий, в частности в области 
поощрения экспорта, расширения преференций и 
торговли и экономического сотрудничества м еж 
ду развивающимися странами.

730. АКК также специально упомянул два 
других связанных с программами вопроса как 
по причине их существенного значения, так и 
вследствие того, что они представляют спорные 
проблемы в области координации: морская наука 
и освоение и использование людских ресурсов.
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Генеральная Ассамблея призвала членов к но
вым действиям в области морской науки и ее 
применения, и сотрудничество между заинтере
сованными учреждениями крепнет и расширяет
ся. Это та область, где несколько учреждений 
имеют широкий круг задач, и поэтому необходи
мо добиться взаимопонимания по вопросу рас 
пределения и организации работы. Освоение и 
применение людских ресурсов также представ
ляет область, которой занимается несколько 
организаций, и АКК предпринял ряд мер в на
правлении усиления межучрежденческой коорди
нации и сотрудничества в осуществлении согла
сованной программы. Другими областями пре
дусмотренной в программах деятельности, о 
которых упоминалось в докладе АКК, были 
статистика, наука и техника, загрязнение окру
жающей среды, социальное развитие, образова
ние и подготовка, жилищное строительство, стро
ительство и планировка, космическое простран
ство и права человека.

731. АКК указал, что одной из трудностей 
координации во всех этих областях является 
старая проблема противоречащих решений, ко
торые принимаются в различных межправитель
ственных организациях. Члены АКК выразили 
удовлетворение по поводу новых попыток Совета 
решить эту проблему в резолюции 1281 (ХЫН) 
и предложили, чтобы Совет рассмотрел вопрос 
о предоставлении рекомендации Генеральной Ас
самблее, чтобы' ее Второй и Третий комитеты 
применяли правило, аналогичное правилу 80 Пра
вил процедуры Совета.

732. По вопросу технического сотрудничества 
АКК указал, что работа, проделанная в области 
оценок, содействовала разъяснению некоторых 
основных идей и заложила основу для дальней
шего улучшения этой деятельности6.

733. АКК приветствовал создание Объединен
ного инспекционного отдела и отметил, что ру
ководители учреждений в индивидуальном по
рядке и сам АКК имели полезные консультации 
с инспекторами. АКК выразил уверенность, что 
они смогут сделать значительный вклад в реше
ние многих проблем, которые также стоят и 
перед Комитетом.

734. Что касается других административных 
вопросов, то АКК продолжает осуществлять р е 
комендации Специального комитета экспертов 
по изучению финансового положения Организа

6 См. такж е главу XII, раздел В.

ции Объединенных Наций и специализированных 
учреждений. Между прочим, организации пришли 
к соглашению относительно единообразных опре
делений для семидесяти с лишним финансовых 
и бюджетных терминов. Возрастающее внимание 
к вопросам координации в финансовых и бюджет
ных областях заставили АКК пересмотреть р а 
бочий порядок для его Консультативного коми
тета по административным вопросам; в дальней
шем этот Комитет будет уделять большее вни
мание и на более длительной основе финансовым 
и бюджетным вопросам. Во исполнение резолю
ции 2359 В (XXII) Генеральной Ассамблеи орга
низации изучают в консультации с Консультатив
ным комитетом по международной гражданской 
службе вопрос о побудительных мотивах для 
сотрудников категории специалистов в целях 
расширения знания и использования рабочих 
языков в различных секретариатах. АКК решил 
создать комитет по использованию электронных 
вычислительных машин, в ключ ающий все заинте
ресованные организации системы Организации 
Объединенных Наций. В его задачи будет входить 
рассмотрение вопросов, касающихся использо
вания счетно-вычислительных машин в Женеве, 
а также развитие межорганизационной коорди
нации и сотрудничества в вопросах использова
ния этой техники, представляющих общий инте
рес. АКК в ответ на резолюцию 2292 (XXII) Г е 
неральной Ассамблеи также уделил внимание 
регулированию программ печатных изданий ор
ганизаций, входящих в систему Организации 
Объединенных Наций, и решил созвать техниче
ское межучрежденческое совещание по печатным 
изданиям в начале 1969 года.

735. И наконец, в докладе отмечается, что 
координация развилась не только вширь с от
крытием новых областей для международной 
деятельности, но также и вглубь. Это отражает 
тот факт, что по мере развития деятельности 
отдельными организациями общая координация 
требовала все больше уточнения и единообразия 
в целях и методах. Хотя расширение деятельно
сти вызвало проблемы координации, оно также 
дало возможность каждой организации извлекать 
значительную пользу из деятельности других 
организаций системы.

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ КОМИТЕТА 
ПО ПРОГРАММЕ И КООРДИНАЦИИ

736. В течение второй сессии в июне 1968 го
да Комитет по программе и координации р ас 
смотрел вопросы координации деятельности Ор
ганизации Объединенных Наций и специализиро
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ванных учреждений, сосредоточив основное вни
мание на докладе АКК (Е/4486 и АеМ. 1 —3), а 
также провел работу по подготовке к совм ест
ным заседаниям с АКК.

737. Комитет обсудил различные вопросы, 
относящиеся ко второму Десятилетию развития, 
и указал, что он мог бы сыграть полезную роль 
в области координации деятельности при подго
товке к нему. /"Впоследствии Совет в резолюции 
1356 (Х Ь У ) по вопросу о Десятилетии развития 
Организации Объединенных Наций предложил Ко
митету по программе и координации оказывать 
содействие Экономическому комитету в осуще
ствлении задач, предписанных ему этой резолю- 
цией7.7

738. Комитет приветствовал решение Совета, 
принятое по инициативе Статистической комис
сии, предложить Генеральному секретарю сов
местно с главами специализированных учрежде
ний содействовать «мероприятиям по обеспече
нию развития объединенной и согласованноймеж- 
дународной статистической программы», осно
ванной на долгосрочных планах, утвержденных 
на тот период/резолюции 1306 (ХЕ1У)7-Комитет 
высказал надежду, что консультации дадут р е 
зультаты, к которым призывает эта резолюция.

739. Комитет кратко обсудил доклад АКК по 
вопросу о морской науке и ее применении (Е /  
4486/АсЫ. 1) и выразил надежду, что большое 
число межучрежденческих проектов, перечислен
ных в приложении к этому докладу, будут коор
динироваться надлежащим образом.

740. Комитет отметил соглашение о сотруд
ничестве между ФАО, ЮНЕСКО и М ОТ в области 
сельскохозяйственного образования, науки и 
профессионально-технической подготовки и вы 
разил надежду, что оно окажется эффективным. 
Однако, по мнению Комитета, этот вопрос все 
еще требует особого внимания Совета. Он отме
тил, что Объединенный консультативный коми
тет, созданный в соответствии с соглашением, 
является дорогостоящим аппаратом, и выразил 
надежду, что этот комитет не будет использо
ваться слишком часто. Комитет приветствовал 
предварительный меморандум о руководящих 
принципах в вопросах сотрудничества между 
МОТ и ЮНИДО и отметил, что уже приняты со
ответствующие меры для обеспечения координа
ции между ЮНИДО и ФАО, а также между 
ЮНИДО и ЮНЕСКО.

7 См. главу  III, пункт 118.

741. Комитет настаивал на необходимости 
организации вполне согласованной и объединен
ной системы обслуживания электронными вы
числительными машинами в системе Организации 
Объединенных Наций. Он приветствовал создание 
Комитета по использованию электронных вычис
лительных машин, который, между прочим, под
готовит доклад по вопросам координации и ин
теграции вычислительного оборудования. Он 
предложил, чтобы Комитет по использованию 
электронных вычислительныхмашинтакже вклю
чил в свою работу изучение методов хранения 
и использования информации и данных.

742. Комитет с интересом отметил деятель
ность АКК в вопросах улучшения методов оценки 
многосторонней помощи. Он рекомендовал, что
бы АКК представлял дальнейшие доклады по 
вопросу о хранении, использовании и распро
странении информации, касающейся проектов 
технической помощи. Комитет был информирован, 
что ПРООН начала изучение способности систе
мы Организации Объединенных Наций выполнять 
расширенную программу развития8. Он отметил, 
что это исследование тесно связано с некоторы
ми аспектами деятельности Расширенного коми
тета по программе и координации и выразил 
надежду, что будет обеспечена возможность для 
полного обсуждения этого вопроса координато
ром этого исследования и Расширенным коми
тетом и что результаты будут сообщены ему 
как можно скорее.

743. Комитет также отметил растущую тен
денцию организаций, входящих в систему Орга
низации Объединенных Наций, кпроведениюмеж- 
дународных годов и юбилеев. Отдавая себе от
чет, что такая практика может быть полезной, 
особенно для некоторых организаций, которые 
в большей степени зависят от добровольных 
взносов, Комитет рекомендовал проводить юби
леи только по наиболее важным случаям.

СОВМЕСТНЫЕ ЗАСЕДАНИЯ КОМИТЕТА ПО
ПРОГРАММЕ И КООРДИНАЦИИ, АКК И
ДОЛЖНОСТНЫХ ЛИЦ СОВЕТА

744. Комитет по программе и координации 
и АКК провели совместные заседания в Буха
ресте с 3 по 5 июля 1968 г., в которых также 
принимали участие должностные лица Совета. 
Повестка дня заседаний, которая была тщатель
но подготовлена как Комитетом по программе 
и координации, так и АКК, включала: второе

8 С м. главу XII, пункт 512.
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Десятилетие развития, развитие и использова
ние людских ресурсов и общие вопросы коорди
нации.

745. В докладе о заседаниях (Е/4557)3 изла
гаются прения, которые в основном были сосре
доточены на вопросах, касающихся второго 
Десятилетия развития, но охватывали также 
проблемы развития и использования людских 
ресурсов, выполнение резолюции 2311 (XXII) Г е 
неральной Ассамблеи, вопрос о созыве между
народной конференции по проблемам окружающей 
среды человека, будущие потребности в предын
вестиционной деятельности в отношении админи
стративной способности системы Организации 
Объединенных Наций программировать и осуще
ствлять такие мероприятия, выполнение реко
мендаций Специального комитета экспертов по 
рассмотрению финансового положения Органи
зации Объединенных Наций и специализирован
ных учреждений, работу расширенного Коми
тета по программе и координации и Междуна
родный год образования.

746. В докладе указывалось, что эти совмест
ные заседания способствовали разъяснению и 
более тесному взаимопониманию по ряду проб
лем, которые должен рассмотреть Совет, и были 
также полезны в укреплении экономической и 
социальной деятельности учреждений системы 
Организации Объединенных Наций: Еще раз бы
ло подтверждено важное значение периодических 
неофициальных и искренних обменов мнений м еж 
ду правительственными представителями и ру
ководителями учреждений Организации Объеди
ненных Наций и программ, что стало возмож
ным благодаря совместным заседаниям.

ПРЕНИЯ В СОВЕТЕ

747. Во время прений в Совете9, в которых 
участвовали представители учреждений и в не
которых случаях их руководители, члены Совета 
отметили заметный прогресс, который был дос
тигнут в течение года в области координации 
деятельности Организации Объединенных Наций 
и специализированных учреждений. В частности, 
было выражено удовлетворение по поводудости- 
жения соглашения между МОТ, ФАО и ЮНЕСКО 
в сфере сельскохозяйственного образования, на
уки и профессионально-технической подготовки, 
а также по поводу тех мероприятий, которые 
были проведены в области промышленного р а з 

9 См. документы Е /А С .24 /8К .338 , 339, 341-344; Е /
5К. 1561.

вития совместно МОТ и ЮНИДО, а также ФАО 
и ЮНИДО, и по поводу сотрудничества, которое 
было достигнуто между ЮНКТАД и ГАТТ, что 
привело к созданию Центра ЮНКТАД/ГАТТ по 
международной торговле. Представители также 
приветствовали создание Совместной инспек
ционной группы, которая, между прочим, будет 
содействовать улучшению работы в области ко
ординации.

748. Члены Совета с удовлетворением отме
тили ряд других факторов, о которых говорилось 
в докладе АКК: создание центра по использова
нию электронных вычислительных машин, про
гресс, достигнутый в выработке определений в 
области оценок; особые усилия, направленные 
на улучшение методов координации в области 
народонаселения, а также сотрудничество в об
ласти глобального плана действий в применении 
науки и техники в целях развития. Было отме
чено также расширение координации в вопросах 
планирования и в области осуществления про
грамм. Особое одобрение получило сотрудниче
ство организаций в вопросах планирования для 
Десятилетия развития. Были выражены некото
рые опасения по отношению к вопросам коорди
нации в области статистики; однако члены Со
вета выразили надежду, что предстоящее сове
щание Рабочей группы статистической комиссии 
и представителей международных организаций 
приведет к удовлетворительным результатам.

749. По мнению Совета, полезными были сов
местные заседания АКК и Комитета по програм
ме и координации. Они прошли под знаком пло
дотворных дискуссий, особенно по вопросу о 
втором Десятилетии развития, содействуя тем 
самым достижению взаимопонимания между дву
мя комитетами.

750. Ожидалось, что общий обзор, проводимый 
в настоящее время Расширенным комитетом в 
соответствии с резолюцией 2188 (XXI) Генераль
ной Ассамблеи, даст положительные результаты. 
Одобрение получило изучение способности систе
мы Организации Объединенных Наций выполнять 
расширенную программу развития, которая долж
на быть проведена по инициативе ПРООН. Оба 
исследования дополняют друг друга и необхо
димы для обеспечения того, чтобы Организация 
Объединенных Наций извлекала пользу из прош
лого опыта и установила лучший курс для сле
дующего Десятилетия.

751. Одна из делегаций выразила беспокой
ство в связи с некоторыми недавними решения
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ми, принятыми Всемирным почтовым союзом. 
По ее мнению, законность увеличения так на
зываемых «чрезвычайных расходов», которого 
добивается Исполнительный совет ВПС, оказа
лась весьм а сомнительной, поскольку это уве
личение должно покрыть увеличивающиеся адми
нистративные расходы, а не оперативные расхо
ды. Исполнительный совет превысил полномо
чия, одобрив сооружение новой штаб-квартиры 
стоимостью более 20 млн. швейцарских франков. 
Такое важное решение должно было быть при
нято только Конгрессом ВПС. Кроме того, р е 
шив принять дополнительный персонал и произ
вести другие неоправданные расходы по статье 
«чрезвычайных расходов», Исполнительный со
вет не посчитался с лимитом на расходы, у ста
новленным пятнадцатым Конгрессом ВПС. Д е
легация соответственно резервировала позицию 
по вопросу о платежах по вышеупомянутым 
«чрезвычайным расходам».

752. Делегация также энергично выступила 
против того, что она считает непрекращающи- 
мися попытками со стороны Федеративной Р е с 
публики Германии использовать ВПС для про
ведения реваншистской политики, и указала, что 
эта страна проводит обструкционистские полити
ческие маневры с целью обеспечить себе место 
в ВПС в качестве представителя всего герман
ского народа и использовать публикации ВПС 
в политических целях и для распространения 
реваншистских идей.

753. Представитель ВПС заявил, что в пяти
летние промежутки между сессиями Конгресса 
Исполнительный совет уполномочен принимать 
необходимые решения по бюджетным вопросам. 
Рост  административных расходов явился резуль
татом расширения программ технической помо
щи, в частности, программ, осуществляемых 
под эгидой ПРООН. Однако дополнительный пер
сонал, о котором говорилось выше, имеет опре
деленно оперативный характер, так как он с о 
стоит из трех специалистов, которые будут на
няты на временной и экспериментальной основе 
для изучения состояния почтовой службы на 
местах и оказания помощи местным почтовым 
властям в применении наилучших методов в от
ношении своих нужд. В свете этого эксперимен
та Конгресс сможет вынести соответствующие 
решения в отношении будущих действий. Именно 
эти расходы и были включены вполне законно 
в статью «чрезвычайных расходов», в которой 
официально предусматриваются такие случаи. 
Исполнительный совет единогласно одобрил со
оружение новой штаб-квартиры после того, как

24 голосами против 3 было решено, что Совет 
компетентен разрешать такие вопросы.

754. Что касается замечаний относительно 
деятельности Федеративной Республики Г ерм а
нии, то представитель ВПС заявил, что Всемир
ный почтовый союз является сугубо техниче
ской организацией и что Исполнительный совет 
и секретариат связаны решениями, принятыми 
Конгрессом — собранием полномочных предста
вителей Союза.

755. Члены Совета подчеркивали, что одной 
из наиболее важных функций Совета является 
координация деятельности различных организа
ций в экономической и социальной областях. 
Поскольку деятельность в этой области расши
рилась и был создан ряд новых крупных органов, 
то роль Совета как координатора стала еще бо
лее важной. Было выражено сожаление, что Ко
митет по программе и координации, обязан
ностью которого является действовать в каче
стве подготовительного органа для Совета в 
этом отношении, не смог уделить больше вре
мени координационным аспектам этой деятель
ности. Некоторые представители, подчеркивая 
центральную роль Совета в области координа
ции, считали, что аппарату координации уделя
лось слишком большое внимание, что привело 
к излишнему умножению заседаний и докумен
тации. Основной целью координации является 
обеспечение рационального использования р е 
сурсов и интенсификации деятельности.

В. Особые проблемы, 
рассматривавшиеся Советом

УСИЛЕНИЕ КООРДИНИРУЮЩЕЙ 
РОЛИ СОВЕТА

756. Совет признал, что усиление координа
ции и сотрудничества между различными орга
низациями приобретает особое значение в плане 
задач приближающегося второго Десятилетия 
развития Организации Организации Объединен
ных Наций. В резолюции 1367 (ХЬУ) Совет при
нял ряд мер, направленных на рационализацию и 
усиление эффективности деятельности в вопросах 
координации программ в системе Организации 
Объединенных Наций в области экономического и 
социального развития и в областиправчеловека. 
Совет с удовлетворением отметил работу, про
деланную Комитетом по программе и координа
ции в этом направлении, особенно его предло
жения по ликвидации дублирования в работе 
всех органов системы Организации Объединен



ных Наций. Он одобрил предложения Комитета 
относительно его будущей роли в вопросах, ка 
сающихся программ, и предложил сделать даль
нейшие рекомендации, по мере необходимости, 
относительно его роли и деятельности в вопро
сах координации. Совет просил Комитет по про
грамме и координации и АКК продлить, если 
это возможно, их совместные совещания на 
один или два дня и позаботиться, чтобы такие 
совместные заседания подготавливались для бо
лее конкретных обсуждений проблем координа
ции10.

757. Совет также одобрил другую резолюцию 
/1370 (ХЬУ)7, предусматривающую содействие 
его деятельности; резолюция касается вопросов 
подготовки докладов. Выразив беспокойство по 
поводу продолжающегося увеличения числа и 
объема докладов, представляемых Генеральным 
секретарем в ответ на запросы Совета и его 
вспомогательных органов, и подчеркнув, что 
необходимо принять все возможные меры, что
бы сделать эти доклады более удобными для 
чтения и обсуждения, Совет предложил Гене
ральному секретарю позаботиться, чтобы в бу
дущем те  части докладов, которые требуют вы
несения решений органами, которым эти докла
ды представляются, должным образом отлича
лись от остального текста и четко выделялись 
в тексте,  и, когда это необходимо, представ
лять предложения и пожелания на решение Со
вета и его вспомогательных органов.

КООРДИНАЦИЯ НА НАЦИОНАЛЬНОМ 
УРОВНЕ

758. Совет согласился с замечаниями АКК 
относительно координации на национальном уров
не и подтвердил необходимость для различных 
организаций в системе Организации Объединен
ных Наций принимать согласованные решения 
по смежным вопросам, чтобы эта система функ
ционировала должным образом. В резолюции 
1369 (ХЬУ) Совет обратив внимание прави
тельств на желательность дальнейших мер для 
обеспечения более действенной координации на 
национальном уровне и предложил Генеральному 
секретарю подготовить обзор для сорок девятой 
сессии по следующим вопросам: а) способы и 
методы, используемые в настоящее время пра
вительствами государств-членов ООН для ко
ординации национальных мероприятий с деятель
ностью учреждений системы Организации Объ
единенных Наций, и Ь) трудности, обычно в о з 

10 См. также главу XIV.

никающие при осуществлении такой координации, 
включая предложения для преодоления этих труд
ностей. Совет настоятельно просил Генерально
го секретаря и руководителей учреждений обес
печить полное осуществление правила 80 Правил 
процедуры Совета и соответствующих положений 
функциональных комиссий ирегиональных эконо
мических комиссий и учреждений. Совет просил 
АКК следить за проблемой решений различных 
организаций системы Организации Объединен
ных Наций, которые могут привести к дублирую
щим или противоположным действиям, и отме
чать в годовых докладах Совету такие решения 
с целью их дальнейшего урегулирования. Нако
нец, Совет предложил Комитету по программе 
и координации уделять особое внимание этому 
вопросу при рассмотрении докладов АКК.

ДОКЛАДЫ АКК, СПЕЦИАЛИЗИРОВАННЫХ 
УЧРЕЖДЕНИЙ И МАГАТЭ

759. В резолюции 1371 (ХЬУ), отметив с удов
летворением развитие межучрежденческогосот
рудничества за последние годы, а также дости
жения в области разрешения некоторых трудных 
проблем координации, Совет с удовлетворением 
принял к сведению годовые доклады и их свод
ки, представленные специализированными учре
ждениями, годовой доклад МАГАТЭ и тридцать 
четвертый доклад АКК с приложениями.

МЕЖДУНАРОДНЫЕ ГОДЫ И ЮБИЛЕИ

760. Совет принял к сведению замечания Ко
митета по программе и координации относитель
но растущей тенденции членов системы Органи
зации Объединенных Наций проводить междуна
родные годы и юбилеи. По мнению Совета, слиш
ком частое проведение таких юбилеев может 
снизить ценность этой деятельности, и в соот
ветствии с этим в резолюции 1368 (ХЬУ) он вы 
разил надежду, что новые предложения по объ
явлению международных годов и юбилеев не 
будут приниматься во внимание за исключением 
наиболее важных случаев и после рассмотрения 
всех возможных последствий таких предложений 
для уже утвержденных празднований. Далее Со
вет предложил, чтобы его мнение по этому во
просу было доведено до сведения всех межпра
вительственных организаций системы Организа
ции Объединенных Наций.

ЭЛЕКТРОННЫЕ ВЫЧИСЛИТЕЛЬНЫЕ 
МАШИНЫ

761. В резолюции 1368 (ХЬУ), часть И, Совет
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приветствовал создание Комитета по использо
ванию электронных вычислительных машин и 
выразил надежду, что последний будет уделять 
вопросам использования электронных вычисли
тельных машин в системе учреждений Органи
зации Объединенных Наций такое же внимание, 
как и вопросам использования такого оборудо
вания в Женеве. Он также выразил надежду, 
что ввиду высокой стоимости вычислительного 
оборудования, Комитет в своей деятельности 
будет стремиться к тому, чтобы не ограничи
вать использование вычислительным оборудова
нием отдельными учреждениями Организации 
Объединенных Наций, а стремиться км аксим аль- 
ному предоставлению этих возможностей всем, 
и что планы Организации в отношении использо
вания электронного вычислительного оборудо
вания будут в полной мере обсуждаться в свете 
альтернативных решений до представления их 
соответствующим административным органам. 
Совет предложил АКК доложить в 1969 году об 
успехах, достигнутых Комитетом в использова
нии электронных вычислительных машин.

СТАТИСТИКА

762. Совет решил /резолюция 1368 (ХЬУ), 
часть Ш 7 передать специальный доклад, пред
ставленный АКК по вопросам статистических 
исследований и публикаций (Е /4486/АсИ.2)3,п р е 
жде всего на рассмотрение совместных консуль
тативных совещаний между представителями Ор
ганизации Объединенных Наций и специализиро
ванных учреждений и рабочей группой Статисти
ческой комиссии, которые должны быть прове
дены в соответствии с резолюцией 1306 (Х Ы У ),  
вместе с краткими отчетами о прениях по этому 
вопросу на сорок пятой сессии Совета.

РАСХОДЫ УЧРЕЖДЕНИЙ СИСТЕМЫ ОРГА
НИЗАЦИИ ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИЙ ПО
ПРОГРАММАМ

763. Совет с интересом и одобрением ознако
мился11 с новым оформлением доклада АКК по 
расходам учреждений системы Организации Объ
единенных Наций по программам ( е / 4501)3. Со
вет счел эту новую форму более усовершенство
ванной по сравнению с прежней. На рассмотрении 
Совета также были альтернативные варианты 
докладов, предложенные различными учрежде
ниями (Е /4 5 0 1 /АсЫ.1)3. По мнению Совета, не
обходимо пересмотреть рубрики и распределе
ние ассигнований под каждой рубрикой в свете

"  См. документы  Е /А С .24 /5К .344 , 354, Е /5К . 1561.

требований органов, в обязанности которых вхо
дит координирование деятельности учреждений 
системы Организации Объединенных Наций в 
экономической и социальной областях и в обла
сти прав человека в целом. Совет выразил же
лание удовлетворить просьбу АКК об осуществ
лении дальнейшего руководства в этом вопросе 
(Е/4501, пункт 8). В этой связи Совет отметил, 
что в докладе об общем обзоре, который состав
лялся для Расширенного комитета по программе 
и координации в ответ на резолюцию 2188 (XXI) 
Генеральной Ассамблеи, будут использованы 
рамки доклада АКК в качестве основы для «чет
кой и всесторонней картины» этой деятельности. 
Поэтому Совет предложил12 Расширенному ко
митету, когда он изучал этот доклад в сентябре
1968 года, рассмотреть систему рубрик и видов 
деятельности, помещаемых под каждой из этих 
рубрик, с точки зрения требований согласован
ного обзора программы и координации, а также 
альтернативных методов оформления таблиц, и 
представить замечания или рекомендации по 
этому вопросу Совету через Комитет по про
грамме и координации.

ОСУЩЕСТВЛЕНИЕ РЕЗОЛЮЦИИ 1281 (ХЫП)* 
СОВЕТА

764. В резолюции 1281 (ХЫИ), часть I ,  Совет 
рекомендовал Генеральному секретарю прило
жить особые усилия к обеспечению выполнения 
правила 80 Правил процедуры Совета и предло
жил указать Советуй вспомогательным органам, 
до того как будут принятые какие-либо из рас
сматриваемых предложений, в какой степени 
это предложение уже охватывается существую
щими проектами или документацией или входит 
в компетенцию другой организации.

765. На сорок четвертой сессииСоветрешил13 
включить в повестку дня сорок пятой сессии 
вопрос о возможности дополнений к Правилам 
процедуры функциональных комиссий и регио
нальных экономических комиссий в целях осу
ществления резолюции 1281 (ХЫ П)Совета. Эко
номический и Социальный Совет также считал 
необходимым рассмотреть вопрос о поправке к 
Правилам процедуры Генеральной Ассамблеи в 
связи с рекомендацией АКК в тридцать четвер
том докладе Совету (Е/4486)3 относительно 
возможности представления Советом рекоменда

12 См. документ Е /5К . 1561.

* Требуется решение Генеральной А ссам блеи.

13 См . документ Е /5 К . 1528.
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ции Генеральной Ассамблее о применении Вто
рым и Третьим комитетами правила, аналогич
ного правилу 80 Правил процедуры Совета.

766. На сорок пятой сессии на рассмотрении 
Совета находилась записка Генерального секре
таря (Е/4543 и АсЫ.1)3, в которой он указывал, 
что ни правила процедуры функциональных ко
миссий, ни правила процедуры региональных 
экономических комиссий Совета не содержат 
правил, соответствующих правилу 80 Правил про
цедуры Совета. Соответственно он предложил, 
что Совет мог бы рассмотреть добавление со
ответствующего положения к правилам процеду
ры функциональных комиссий и рекомендаций 
для региональных экономических комиссий о 
включении соответствующего добавления в их 
правила процедуры. Что касается Генеральной 
Ассамблеи, то Генеральный секретарь отметил, 
что ее Правила процедуры в общем одинаковы 
для всех постоянных комитетов. Правило 154, 
касающееся предложений, связанных с расхода
ми, является исключением, на котором может 
основываться текст нового правила. Однако, 
по мнению Генерального секретаря, в данном 
случае именно существо вопроса, а не Комитет, 
который им занимается, может обязать его 
провести консультации с Генеральной Ассамбле
ей. Поэтому он предложил, чтобы Совет реко
мендовал Генеральной Ассамблее внести по
правки к ее Правилам процедуры.

767. На сорок пятой сессии Совет решил14 
ввести новое правило, основанное на тексте пра
вила 80, в правила процедуры функциональных 
комиссий, а также принял резолюции 1375 (ХЬУ), 
1376 (ХЬУ) и 1377 (ХЬУ), рекомендовав регио
нальным экономическим комиссиям сделать то 
же самое.

768. В резолюции 1374 (ХЬУ) Совет также 
обратил внимание Генеральной Ассамблеи на 
резолюцию 1281 (ХЫП) и на тридцать четвертый 
доклад АКК (Е/4486) и рекомендовал Генераль
ной Ассамблее внести поправки в ее Правила 
процедуры, включив новую главу, озаглавленную: 
«Координация экономических и социальных во
просов» и новое правило 162 в следующей р е 
дакции:

«Консультации со специализированными 
учреждениями и МАГАТЭ

Правило 162

1. В том случае, когда вопрос, предлагае

14 См. документы Е /А С .24 /5К .361 ; Е /5К . 1561.

мый для включения в предварительную повест
ку дня, или дополнительный список вопросов 
для сессии или новые вопросы в соответствии 
с правилом 15, содержит предложение о новых 
видах деятельности /"экономического и финан
сового характера или социального и гумани
тарного характера7, которые должны осущест
вляться Организацией Объединенных Наций 
в связи с вопросами, представляющими инте
рес для одного или нескольких специализиро
ванных учреждений или М еждународного агент
ства по атомной энергии, Генеральный секре
тарь проводит консультацию с учреждением 
или с заинтересованными учреждениями и до к -  
ладывает Генеральной Ассамблее о методах 
обеспечения согласованного использования р е 
сурсов соответствующих учреждений.

2. В том случае, когда предложение, выд
вигаемое в ходе заседания Генеральной Ас
самблеи или главного комитета в отношении 
новых видов деятельности /экономического и 
финансового характера или социального и гу
манитарного характера_/, которые должны 
осуществляться Организацией Объединенных 
Наций, имеет отношение к вопросам, непосред
ственно касающимся одного или более специа
лизированных учреждений или Международного 
агентства по атомной энергии, Генеральный 
секретарь после консультаций, которые могут 
быть проведены с представителями на засед а
нии другого заинтересованного учреждения 
или учреждений, обращает внимание заседания 
на последствия этого предложения.

3. Прежде чем вынести решение о предло
жениях, упомянутых выше, Генеральная Ас
самблея удостоверяется в проведении надле
жащих консультаций с соответствующими уч
реждениями».

769. Таким образом Совет предлагал Гене
ральной Ассамблее два варианта в отношении 
предложений по новым видам деятельности: во -  
первых, если опустить слова, заключенные в 
квадратные скобки, то все новые предложения 
охватывались бы новой процедурой; во-вторых, 
если сохранить все эти слова, то только новые 
предложения, связанные с экономическими, фи
нансовыми, социальными и гуманитарными во
просами, подпадали бы под новую процедуру.

770. Наконец, в резолюции Совет рекомендо
вал Генеральной Ассамблее предложить Совету 
по торговле и развитию и Совету по промыш
ленному развитию внести аналогичное положе
ние в свои правила процедуры.
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С. Осуществление Декларации о предостав
лении независимости колониальным стра
нам и народам специализированными уч
реждениями и международными институ
тами, связанными с Организацией Объ
единенных Наций*

771. На двадцать второй сессии Генеральная 
Ассамблея одобрила резолюцию 2311 (XXII) об 
осуществлении Декларации о предоставлениине- 
зависимости колониальным странам и народам 
специализированными учреждениями и междуна
родными институтами, связанными с Организа
цией Объединенных Наций, в которой, между 
прочим, Генеральная Ассамблея предлагала Со
вету рассмотреть в консультации со Специаль
ным комитетом по вопросу о ходе осуществления 
Декларации о предоставлении независимости ко
лониальным странам и народам соответствую
щие меры по координации политики и деятель
ности специализированных учреждений в осуще
ствлении соответствующих резолюций Генераль
ной Ассамблеи. На возобновленной сорок третьей 
сессии Совет уполномочил председателя прове
сти совместно с председателем Специального 
комитета консультации, предусмотренные в этой 
резолюции.

772. На сорок пятой сессии Советрассматри- 
вал записку Генерального секретаря по этому 
пункту (Е/4546). Председатель сообщил на этой 
сессии (Е/4547) о  консультациях, в течение ко
торых председатель Специального комитета 
предложил, чтобы учреждения выдвигали предло
жения относительно мер, которые должны быть 
приняты. Во время консультаций также было 
высказано мнение, что в свете прений в Совете 
и информации, предоставленной специализиро
ванными учреждениями, были бы желательны 
дальнейшие дискуссии между председателем Со
вета и председателем Специального комитета.

773. Во время общих заседаний Комитета по 
программе и координации, АКК и должностных 
лиц Совета, которые состоялись незадолго до 
сорок пятой сессии Совета, председатель вос
пользовался этой возможностью и кратко оста
новился на этом вопросе и на своих консульта
циях. В ходе дальнейших прений некоторые 
члены АКК кратко изложили меры, которые 
были уже приняты их учреждениями. Эти заявле
ния были резюмированы в докладе о совместных

* Пункт предварительной повестки дня двадцать т р е 
тьей сесси и  Генеральной А ссам блеи .

заседаниях, который председатели Комитета по 
программе и координации и АКК совместно 
представили Совету (Е/4557)3. В прениях по 
этому вопросу участвовали представители спе
циализированных учреждений и других междуна
родных институтов, связанных с ООН.

774. Во время прений в С овете '5 некоторые 
делегации обратили внимание членов на необхо
димость более интенсивной деятельности спе
циализированных учреждений, направленной на 
осуществление Декларации. Было указано, что 
учреждения подразделяются на три категории: 
учреждения, успешно оказывающие помощь в этой 
области, учреждения, прилагающие искренние 
усилия, но встречающие трудности, и учрежде
ния, которые считают, что действия, направлен
ные на осуществление Декларации, несовмести
мы с их уставами. В противоположность м не
ниям, выраженным представителями учрежде
ний, некоторые делегации считали, что между 
пунктами 3 и 4 резолюции 2311 (XXII) Генераль
ной Ассамблеи нет никаких противоречий, в ко
торых проводится различие между народами, 
борющимися за независимость, и управляющими 
властями в колониальных территориях. Было вы
ражено пожелание, чтобы учреждения увеличили 
помощь беженцам, в частности в области про
фессионально-технической подготовки, усилили 
программы в колониальных территориях и пре
кратили содействие расистским режимам и р е
жимам меньшинств. Было также указано, что 
некоторые державы используют лицемерные до
воды, связанные с техническим характером спе
циализированных учреждений, чтобы скрыть свою 
деятельность, и что осуществление Декларации 
не может более считаться политическим вопро
сом.

775. Был поднят вопрос о том, что Южная 
Родезия является ассоциированным членом не
которых специализированных учреждений.Во вся
ком случае было признано, что положение р а з 
лично в разных учреждениях, что зависит от ха
рактера их деятельности и уставных положений. 
Наконец было предложено доводить до сведения 
Совета те положения, которые исключают воз
можность осуществления Декларации.

776. Представители специализированных уч
реждений обратили внимание своих администра
тивных органов на этот вопрос. В одном учреж
дении, например, общее собрание приняло соот
ветствующее решение в 1968 году; в других

15 См. документы Е/5К .1552, 1553, 1555, 1558, 1559.
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этот вопрос будет обсуждаться на межправи
тельственном уровне в конце года. Представи
тели учреждений указали, что болезни и вреди
тели посевов не считаются с границами и что 
учреждения не смогут работать без сотрудни
чества с властями. Контакты между учрежде
ниями и Южной Родезией были весьма незначи
тельными; такие контакты были установлены 
через Соединенное Королевство. В соответствии 
с правовой позицией одного учреждения, одоб
ренной его исполнительными директорами, оно 
не может выполнить просьбу Генеральной Ас
самблеи о непредоставлении содействия опреде
ленным режимам. Несмотря на это, оно дало 
заверения в искреннем желании сотрудничать

с Организацией Объединенных Наций. В ответ 
на запросы о подробностях в отношении ее поли
тики предоставления займов, было указано, что 
взаимоотношения между учреждением и отдель
ными странами носит конфиденциальный харак
тер и что любое отклонение от таких взаимоот
ношений нанесет ущерб способности агентства 
действовать эффективно.

777. По окончании прений и ввиду необходи
мости получения дельнейшей информации Совет 
решил'6 отложить принятие решений по этому 
вопросу до возобновления сорок пятой сессии.

14 См. документ Е /5 К .1 5 5 9 .
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Глава XVII

ВОПРОСЫ СТРУКТУРЫ И ОРГАНИЗАЦИИ

А. Членский состав, 
сессии и должностные лица Совета

778. На 1968 год в состав Совета входят 
следующие 27 членов: Аргентина, Бельгия, Бол
гария, Гватемала,  Венесуэла*, Верхняя Вольта, 
Индия, Иран*, Ирландия, Конго (Браззавиль), 
Кувейт, Ливия, Марокко*, Мексика, Объеди
ненная Республика Танзания, Панама*, Сое
диненное Королевство Великобритании и Се
верной Ирландии*, Соединенные Штаты Аме
рики, Союз Советских Социалистических Р е с 
публик*, Сьерра-Леоне, Турция, Филиппины*, 
Франция, Чад, Чехословакия, Швеция и Япо
ния.

779. Заседания возобновленной сорок третьей 
сессии Совета происходили 1, 13 и 14 ноября, 
а также 18 декабря 1967 г. в Нью-Йорке1. 
Сорок четвертая сессия состоялась в Нью- 
Йорке с 8 по 31 мая 1968 г., а сорок пятая 
сессия — в Женеве с 8 июля по 2 августа
1968 года.

780. На заседании 1515 18 декабря 1967 г. 
Совет в связи с истечением 31 декабря 1967 г. 
срока членства Дагомеи в Совете избрал г-на 
А. А. Аттига (Ливия) Заместителем Председа
теля Совета вместо г-на Максима-Леопольда 
Золлнера (Дагомея).

781. На заседании 1 сорок четвертой с е с 
сии2 Совет избрал г-на Мануэля Переса Гер
реро (Венесуэла) Председателем и г-на Борже 
Ф. Биллнера (Швеция), г-на Акили Б. С. Да- 
ниели (Соединенная Республика Танзания) и 
г-на Милко Тарабанова (Болгария) Заместите
лями Председателя на 1968 год.

* Члены, выбывающие из состава Совета 31 декабря
1968 года.

1 Отчет о заседаниях, происходивших с 1 по 14 
ноября, бы л представлен Генеральной А ссам блее  на 
ее двадцать второй сесси и  в документе А/6703/АсМ.1  
(Официальные отчеты Генеральной Ассам блеи , двадцать  
вторая с е с с и я ,  Дополнение № З А ).

2 С м . докум ент Е /5 К .1 5 1 6 .

В. Вспомогательные органы Совета3 

КОМИТЕТЫ СОВЕТА

782. В отчетный период заседали следующие 
девять комитетов, учрежденных Советом. В 
списке не указываются комитеты и органы Сек
ретариата, Административный комитет по коор
динации и его вспомогательные органы или 
специальные комитеты экспертов.

a) Экономический комитет. Сессионный ко
митет, состоящий из 27 членов Совета.

Председатель: г -н  Борже Ф. Биллнер (Шве
ция), Заместитель Председателя Совета.

b) Социальный комитет. Сессионный комитет, 
состоящий из 27 членов Совета.

Председатель: г -н  Милко Тарабанов (Бол
гария), Заместитель Председателя Совета.

c) Координационный комитет: Сессионный ко- 
митет, состоящий из 27 членов Совета.

Председатель: г-н Акили Б. С. Даниели (Объ
единенная Республика Танзания), Заместитель 
Председателя Совета.

Исполняющий обязанности Председателя: г -н  
Знаку Лопес Херранте (Гватемала).

<1) Комитет по программе и координации. Соз- 
дан в соответствии с резолюцией 920 (XXXIV) 
Совета как Специальный комитет по координа
ции. Реорганизованный в соответствии с р езо 
люцией 1090 С (XXXIX) Совета данный Комитет 
состоит из должностных лиц Совета, Предсе
дателя Координационного комитета Совета и 
10 членов Совета, избираемых ежегодно. В 
соответствии с резолюцией 1171 (ХЫ) Совета 
переименован в «Комитет по программе и коор
динации». Согласно резолюции 1187 (ХЫ) Со
вета реорганизован и состоит из 16 государств

3 Сведения о членском составе и времени проведения 
заседаний см . в приложении II.
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членов Организации Объединенных Наций. В 
соответствии с резолюцией 1189 (ХЫ) Совета 
членский состав этого Комитета увеличился 
дополнительно на 5 государств-членов ООН, 
назначаемых Председателем Генеральной А с
самблеи, для выполнения определенных задач, 
изложенных в резолюции 2188 (XXI) Генераль
ной Ассамблеи.

Председатель: г -н  С. С. Джа (Индия).

Заместитель Председателя: г -н  И. Морару
(Румыния), г -н  Патриота (Бразилия).

Докладчик: г -н  Дж. Ф. Брус (Канада).

е) Консультативный комитет по применению 
достижений науки и техники в целях развития. 
Создан в качестве постоянного комитета, со
стоящего из 15 членов в соответствии с р е 
золюцией 980 А (XXXVI) Совета. На основе р е 
золюции 997 (XXXVI) Совета количество членов 
Комитета увеличено до 18.

Председатель: г -н  Карлос Чагас (Бразилия).

{) Комитет по планированию развития. Уч
режден в качестве постоянного комитета в 
составе 18 членов на основе резолюции 1079 
(XXXIX) Совета.

Председатель: г -н  Ян Тинберген (Нидерлан
ды).

&) Комитет по жилищному вопросу, строитель
ству и планировке. Учрежден на основе резолю
ции 903 С (XXXIV) Совета в качестве постоянного 
комитета, состоящего из 18 государств-членов. 
Количество членов увеличено до 21 решением 
Совета от 19 декабря 1962 г. и до 27 в соот
ветствии с резолюцией 1147 (ХЫ) Совета.

Председатель: г -н  Анри Эдде (Ливан).

Ь) Комитет Совета по неправительственным 
организациям. Постоянный комитет, состоящий 
из 13 членов Совета, избираемых ежегодно в 
соответствии с правилом 82 Правил процедуры 
с изменениями, внесенными в соответствии с 
резолюцией 1099 (ХЫ) Совета.

Председатель: г -н  Пер-Олоф В. Форшел (Шве
ция).

1) Исполнительный комитет по программе
Верховного комиссара Организации Объединен-

ных Наций по делам беженцев. Учрежден на 
основе резолюции 672 (XXV) Совета. Количест
во членов увеличено с 24 до 25 государств- 
членов ООН в соответствии с резолюцией 682 
(XXVI) Совета и до 30 государств в соответ
ствии с резолюцией 1958 (XVIII) Генеральной 
Ассамблеи. Затем состав Комитета был увели
чен на «одно африканское государство» в со
ответствии с резолюцией 1288 (ХЫН) Совета от 
18 декабря 1967 года.

Председатель: г -н  Б. С. Хилл (Австралия).

ФУНКЦИ ОНАЛ ЬНЫ Е К О МИ ССИИ 
И ПОДКОМИССИИ

783. При Совете имеется 6 функциональных 
комиссий и 1 подкомиссия:

a) Статистическая комиссия;

b) Комиссия по народонаселению;

c) Комиссия по социальному развитию;

(1) Комиссия по правам человека; Подкомис
сия по предупреждению дискриминации и защите 
меньшинств;

е) Комиссия по положению женщин;

О Комиссия по наркотическим средствам.

784. Статистическая комиссия, Комиссия по 
народонаселению и Комиссия по наркотическим 
средствам собираются раз в два года, тогда 
как Комиссия по социальному развитию, Ко
миссия по правам человека и Комиссия по по
ложению женщин собираются раз в год.

785. Пять функциональных комиссий (ста
тистическая, по народонаселению, по социаль
ному развитию, по правам человека и по по
ложению женщин) состоят из представителей 
государств-членов Организации Объединенных 
Наций, избираемых Советом. С целью обеспе
чения пропорционального представительства в 
различных областях деятельности, охватывае
мых Комиссией, Генеральный секретарь прово
дит консультации с правительствами избирае
мых государств до окончательного выдвижения 
кандидатур представителей этими правитель
ствами и до их утверждения Советом4 . Что 
касается Комиссии по социальному развитию,

4 См. резолюции 12 (И) и 3 (111) С овета .
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то представителями, назначенными правитель
ствами, которые избраны в Комиссию, должны 
быть лица, которые занимают ключевые пози
ции в области планирования или проведения 
национальной политики социального развития 
или другие лица, подготовленные для обсужде
ния формулирования социальной политики в от
ношении более чем одного сектора развития5. 
Члены Комиссии по наркотическим средствам 
избираются из числа государств-членов Орга
низации Объединенных Наций, специализирован
ных учреждений и участников Единой конвенции 
1961'года о наркотических средствах6.

786. Комиссия по правам человека, Комис
сия по социальному развитию и Комиссия по 
положению женщин состоят из 32 членов каж
дая; Комиссия по народонаселению состоит из 
27 членов, а Статистическая комиссия и Ко
миссия по наркотическим средствам состоят 
из 24 членов каждая. В случае, если комиссии 
собираются ежегодно, то одна треть членов 
избирается каждый год сроком на три года; 
в случае, если комиссии собираются раз в 
два года, то срок полномочий членов состав
ляет четыре года.

787. Подкомиссия по предупреждению дис
криминации и защите меньшинств состоит из 
18 членов, избираемых Комиссией по правам 
человека в консультации с Генеральным секре
тарем и с согласия правительства тех госу
дарств, гражданами которых являются эти ли
ца. Срок полномочий членов Подкомиссии — три 
года. На сорок четвертой сессии7 Совет по
становил увеличить начиная с 1969 года коли
чество членов Подкомиссии до 26 и предложил 
Комиссии по правам человека на ее двадцать 
пятой сессии избрать 26 членов Подкомиссии 
из числа экспертов, выдвинутых в качестве 
кандидатур государствами-членами Организа
ции Объединенных Наций.

788. На сорок четвертой сессии Советпровел 
выборы для заполнения вакансий в функциональ
ных комиссиях8, открывающихся 31 декабря
1968 года.

5 См. ч а ст ь  I V  резолюции 1139 ( Х Ы )  Совета.

6 См. резолюции 845 (XXXII), раздел II, и 1147 ( Х Ы )  
Совета.

7 Ст.  резолюцию 1334 (ХЫV) Совета .

8 С м . докум ент  Е /5 К .  1530.

789. На возобновленной сорок третьей и со
рок четвертой сессиях Совет утвердил членов 
функциональных комиссий, назначенных их пра
вительствами9.

РЕГИОНАЛЬНЫЕ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЕ КОМИССИИ

790. Экономическая комиссия для Европы 
состоит из европейских государств-членов Ор
ганизации Объединенных Наций, Соединенных 
Штатов Америки и Федеративной Республики 
Германии. Согласно положению круга полномо
чий Комиссии Швейцария может участвовать 
в работе Комиссии с правом совещательного 
голоса.

791. Экономическая комиссия для Азии и 
Дальнего Востока состоитиз государств-членов 
Организации Объединенных Наций, находящихся 
в географических пределах сферы деятельности 
Комиссии, определенных кругом полномочий 
этой Комиссии, а также Франции, Нидерландов, 
Корейской Республики, Республики Вьетнам, 
Союза Советских Социалистических Республик, 
Соединенного Королевства Великобритании и 
Северной Ирландии, Соединенных Штатов Аме
рики и Западного Самоа. Бруней, Фиджи и 
Гонконг являются ассоциированными членами 
Комиссии. Федеративная Республика Германии 
и Швейцария могут участвовать в работе Ко
миссии с правом совещательного голоса в со
ответствии с резолюциями Совета 617 (XXII) 
от 20 июля 1956 г. и 860 (XXXII) от 21 декабря 
1961 г., соответственно.

792. Экономическая комиссия для Латинской 
Америки состоит из латиноамериканских госу
дарств-членов Организации Объединенных На
ций, а также Барбадоса, Канады, Франции, Гвиа
ны, Ямайки, Нидерландов, Тринидада и Тобаго, 
Соединенного Королевства Великобритании и С е
верной Ирландии и Соединенных Штатов Америки. 
Британский Гондурас, или Белиз, является ас 
социированным членом. Ассоциированные госу
дарства Антигуа, Доминика, Гренада, Сент- 
Киттс-Не вис-Ангилья и Сент-Люсия, а также 
территории Монтсеррат и Сент-Винсент также

9 Список имен утвержденных членов см . в Официаль- 
ных отчетах Экономического и Социального Совета,  
возобновленная сорок третья сессия , Дополнение №1 А.  
«Другие решения, принятые Советом на возобновленной  
сорок третьей сессии», и там  ж е, сорок четвертая  
сессия , Дополнение N° 1, «Другие решения, принятые 
Советом на сорок четвертой сессии».



допущены к участию в работе Комиссии в ка
честве единого ассоциированного члена. Феде
ративная Республика Германии и Швейцария 
могут участвовать с правом совещательного 
голоса в работе Комиссии в соответствии с 
резолюциями Совета 632 (XXII) и 861 (XXXII), 
соответственно.

793. Экономическая комиссия для Африки со
стоит из государств-членов Организации Объ
единенных Наций, находящихся в географичес
ких пределах сферы деятельности Комиссии. 
Ассоциированными членами Комиссии являются 
несамоуправляющиеся территории в рамках г е 
ографической сферы деятельности Комиссии, а 
также Франция, Испания и Соединенное Коро
левство Великобритании и Северной Ирландии. 
Федеративная Республика Германии и Швейца
рия в соответствии с резолюциями Совета 763 
Д II (XXX) и 925 (XXXIV) могут участвовать 
в работе Комиссии с правом совещательного 
голоса, соответственно.

С. Другие 
связанные с Советом органы10

СОВЕТ УПРАВЛЯЮЩИХ ПРОГРАММЫ РАЗ
ВИТИЯ ОРГАНИЗАЦИИ ОБЪЕДИНЕННЫХ
НАЦИЙ

794. Совет управляющих Программы развития 
Организации Объединенных Наций, учрежденный 
в соответствии с резолюцией 2029 (XX) Г ене
ральной Ассамблеи, состоит из 37 членов, и з 
бираемых Экономическим и Социальным Со
ветом в соответствии с положениями этой р е 
золюции и ее приложения. На сорок четвертой 
сессии Совет провел выборы для заполнения 
вакансий, которые откроются в конце 1968 
года11.

ПРАВЛЕНИЕ 
ДЕТСКОГО ФОНДА

ОРГАНИЗАЦИИ ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИЙ

795. В соответствии с резолюцией 1038 (XI) 
Генеральной Ассамблеи Правление ЮНИСЕФ 
состоит из представителей 30 государств-чле
нов Организации Объединенных Наций или чле
нов специализированных учреждений, избира
емых Советом. На сорок четвертой сессии1' 
Совет избрал одну треть членов Правления.

10 Сведения о членском составе и времени проведе
ния заседаний см . в приложении II.

11 С м. документ Е /5 К .  1530.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ СОВЕТ ПО КОНТРОЛЮ
НАД НАРКОТИЧЕСКИМИ СРЕДСТВАМИ

796. В соответствии с положениями Единой 
конвенции 1961 года о наркотических сред
ствах, Международный совет по контролю над 
наркотическими средствами состоит из 11 чле
нов, избираемых в индивидуальном порядке Эко
номическим и Социальным Советом сроком на 
три года. Международный совет по контролю 
над наркотическими средствами, который начал 
существование 2 марта 1968 г.,  заменил По
стоянный центральный совет по наркотическим 
средствам и Контрольный орган по наркоти
ческим средствам.

797. Совет избрал 4 марта 1968 г. сэра 
Гарри Гринфельда Председателем, профессора 
Марселя Гренья-Доу и г-на Мухумада Аслама
— заместителями Председателя, а г-на Леона 
Стейнига — докладчиком.

В. Участие межправительственных 
организаций в работе Совета

798. На сорок четвертой сессии Совет одо
брил12 предложение, сделанное Генеральным 
секретарем13 во исполнение резолюции Совета 
1267 В (ХЫП), чтобы Европейский совет, Совет 
экономической взаимопомощи, Европейское эко
номическое сообщество и Организация экономи
ческого сотрудничества и развития были пред
ставлены наблюдателями на сорок пятой сессии 
Совета и принимали участие в соответствии с 
условиями пункта 2 резолюции Совета 1267 
В (ХЕШ) в обсуждении международной эконо
мической и социальной политики, в частности, 
в вопросе народонаселения и его отношения к 
экономическому и социальному развитию, а 
также к проблемам и политике экономического 
развития в свете недавних событий. Предста
вители каждой из этих организаций присутство
вали на сессии и принимали участие в работе 
Совета.

799. Представители Организации африканско
го единства и Организация американских го
сударств также принимали участие в работе 
Совета в течение года в соответствии с по
стоянным приглашением, которое предусмотрено 
в резолюции Совета 412 В (XIII). В работе Со
вета также принимали участие представители 
Международного совета по защите интеллек

12 См. документ Е /5 К . 1528.

13 С м. документ Е /Ь .1 2 0 2 ,  пункт 7.

172



туальной собственности во исполнение резолю
ции 1013 (XXXVII) Совета.

Е . Расписание конференций 
и заседаний на 1969 и 1970 годы*

800. На сорок пятой сессии Совет рассмот
р ел 14 расписание конференций и заседаний на
1969 год и предварительное расписание на 1970 
год. На рассмотрении Совета находился мемо
рандум Генерального секретаря (Е/4556 и  

Согг.1), подготовленный в свете резолюции 2239 
(XXI) Генеральной Ассамблеи.

801. В ходе прений особое внимание было 
обращено на трудности, возникающие в связи 
с большим количеством заседаний, планируемых 
на каждый год, и на срочную необходимость 
решения этой проблемы. Некоторые представи
тели, а также представитель ВОЗ выразили 
мнение от имени соответствующих специализи
рованных учреждений и МАГАТЭ относительно 
желательности того, чтобы Консультативный 
комитет по применению достижений науки и 
техники в целях развития собирался раз в год 
и проводил заседания либо в Центральных уч
реждениях Организации Объединенных Наций, 
либо в штаб-квартирах учреждений. Некоторые 
представители высказались против проведения 
заседаний Комитета по планированию развития 
вне Центральных учреждений. Однако другие 
выразили противоположное мнение.

802. Предлагалось, чтобы Генеральный сек
ретарь обратил внимание функциональных ко
миссий на причины, по которым было бы ж е
лательно проводить некоторые сессии во второй 
половине года, чтобы избегать сосредоточения

* Предварительная повестка дня двадцать третьей  
сессии Генеральной А ссам блеи содержит пункт: «План 
конференций».

14 См. документы Е /А С .2 4 /5 К .3 5 5 ,  356; Е /5К. 1560.

заседаний в первых трех месяцах года, что 
приводило к одновременному проведению сессии 
и трудностям в производстве документации.

803. Генеральному секретарю также было 
предложено иметь в виду при установлении дат 
в консультации с правительством Сингапура 
для следующей сессии ЭКАДВ желательность 
недопущения совпадения этой сессии и сессии 
ЭКЛА, которые будут проведены в Риме с 15 
по 22 апреля 1969 года.

804. Наконец, Генеральному секретарю было 
предложено обратить внимание Генерального 
секретаря ЮНКТАД на необходимость избежа
ния, насколько это возможно, совпадения сес
сии Совета по торговле и развитию и одного 
из его основных комитетов и сессии ЭКЕ, 
которые состоятся в Женеве с 9 по 25 апреля
1969 года.

805. Расписание конференций и заседаний на
1969 год и предварительное расписание на 1970 
год, как они были одобрены Советом, приво
дятся ниже в приложении III.

Р . Финансовая сторона 
решений Совета

806. Доклад о финансовой стороне решений 
Совета на сорок пятой сессии был представлен 
ему в краткой форме (Е /4581)15. Совету было 
сообщено о мерах, которые Генеральный сек
ретарь намеревался принять в целях обеспе
чения необходимых финансовых ассигнований, 
связанных с решениями Совета. Кроме того, 
в соответствии с правилом 34 Правил проце
дуры Совет получил отдельные доклады о фи
нансовых последствиях каждого из предложений 
на сорок четвертой и сорок пятой сессиях при 
рассмотрении этих предложений.

15 См. документ Е /5 К . 1561.
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Глава XVIII

НЕПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ

А. Мероприятия по консультациям
с неправительственными организациями

807. В соответствии с резолюцией 1125(ХЫ1) 
Совета Комитетом по неправительственным ор
ганизациям были рассмотрены существующие 
критерии, на основании которых неправитель
ственным организациям предоставляется кон
сультативный статус, а также мероприятия по 
консультациям с Советом. После длительных 
прений по этому вопросу Комитет принял текст 
проекта резолюции, в который были включены 
новые мероприятия, рекомендованные для при
нятия Советом. В докладе Комитета (Е /4485)1 
содержится отчет о работе Комитета, а также 
приводится текст проекта резолюции, который 
предназначался для замены резолюции Совета 
288 В (X). Доклад Комитета (Е /4485)1 находился 
на рассмотрении Совета на сорок четвертой 
сессии2 .

808. В резолюции 1296 (ХЫУ) Совет принял 
в целом новые мероприятия, изложенные в про
екте Комитета. Некоторые делегации, однако, 
выступили с возражениями в отношении отдель
ных фраз в тексте. Совет также одобрил пред
ложения Председателя Комитета по неправи
тельственным Организациям, что к вновь при
нятой резолюции должно быть сделано подстроч
ное примечание касательно вступления резолю
ции в силу, в котором говорилось бы, что 
Совет решил, что резолюция не вступит в силу 
до тех пор, пока Комитет по неправительствен
ным организациям не завершит обзора органи
заций, пользующихся в настоящее время кон
сультативным статусом, в соответствии с тре
бованиями резолюции 1225 (ХЫ1), и пока Совет 
на сорок шестой сессии не примет решения по 
рекомендациям, которые будут содержаться в 
докладе Комитета.

809. Совет был также информирован, что в 
соответствии с его резолюцией 1225 (ХЫ1) Ко

1 Официальные отчеты Экономического и Социаль
ного Совета , сорок четвертая сессия , Приложения, 
пункт 18 повестки дня.

2 См. документы Е /С .2 /5 К .2 2 2 -2 4 6 ;  Е /ЗК . 1517-1521.

митет направил анкету с восьмью пунктами не
правительственным организациям, которым, по 
решению Совета, был предоставлен консульта
тивный статус, чтобы получить информацию об 
их текущей деятельности и источниках финан
сирования этой деятельности, чтобы, таким 
образом, установить, находятся ли эти орга
низации под каким-либо излишним влиянием со 
стороны государств-членов ООН, и, в этом 
случае, рекомендовать принять соответству
ющие меры. Совет также принял к сведению 
отдельную анкету, разосланную неправитель
ственным организациям, а также два подго
товленных Секретариатом документа справочно
исторического характера о неправительствен
ных организациях, в которых сообщается о д ея 
тельности некоторых избранных неправитель
ственных организаций (Е /С .2 /661) и  дается 
краткая сводка консультативных отношений 
между неправительственными организациями, с 
одной стороны, и специализированными учреж
дениями и другими органами Организации Объ
единенных Н а ц и й ,  с другой (Е/С.2/662).

В. Связь неправительственных организа
ций с Управлением общественной инфор
мации Секретариата Организации Объ
единенных Наций

810. На сорок четвертой сессии Совет р ас 
смотрел доклад о порядке установления связи 
между неправительственными организациями с 
Управлением общественной информации Органи
зации Объединенных Наций и о возможностях 
увеличения числа национальных организаций, 
связанных с Управлением, чтобы, таким обра
зом, расширить объем их информационной р а 
боты по экономическим и социальным вопро
сам (Е/4476). Э т о т  доклад был подготовлен 
Генеральным секретарем в соответствии с р е 
золюцией Совета 1225 (ХЫ1). Как указывается 
в докладе, установление такой связи имеет 
своей целью поощрение наиболее широкого по
нимания общественностью роли Организации 
Объединенных Наций и распространение инфор
мации об Организации. Неправительственные 
организации поддерживают связь с Управлением 
общественной информации либо в Центральных
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учреждениях ООН, где зарегистрировано 2 04 
организации, либо через посредство 50 инфор
мационных центров ООН, расположенных в р а з 
личных частях мира. Неправительственные ор
ганизации, имеющие консультативный статус 
при Совете, автоматически вносятся в список 
по получении заявки. Другие организации, име
ющие признанный международный или нацио
нальный статус, также включаются в этот спи
сок, если ясно, что они готовы распростра
нять информацию об ООН и имеют для это
го эффективные средства. Этот список перио
дически подвергается пересмотру с учетом фак
тического использования каждой организацией 
предоставленных ей возможностей.

811. Генеральный секретарь заявил, что пла
нируются усилия двоякого рода по обеспечению 
более тесного сотрудничества с национальными 
организациями -  через посредство информаци
онных центров, с одной стороны, и через м еж 
дународные неправительственные организации, 
с другой. Другой возможностью, сказал он, 
была бы организация региональных конференций 
неправительственных организаций.

812. Во время прений в Совете3 представи
тели подчеркивали значение обеспечения урав
новешенного участия неправительственных ор
ганизаций в работе Управления общественной 
информации. Указывалось, что большинство ор
ганизаций, зарегистрированных в Управлении 
общественной информации, -  национальные ор
ганизации, находящиеся в Соединенных Штатах 
Америки. Высказывалось мнение, что некоторые 
из этих организаций используют факт регистра
ции в Управлении лишь для того, чтобы повы
сить собственный престиж или чтобы пытаться 
оказывать влияние на делегации и членов Сек
ретариата. Управлению общественной информа
ции было рекомендовано вычеркнуть из списка 
национальные организации, которые занимают
ся деятельностью сомнительного характера. Не
которые представители утверждали, что будто 
некоторые организации являются агентами м еж 
дународного сионизма и что их деятельность 
направлена на дезинформацию общественного 
мнения. Другие представители считали, что было 
бы целесообразнее стремиться к равновесию 
путем привлечения дополнительных организаций 
из других районов к установлению связи с 
Управлением общественной информации, чем пу
тем исключения из списков уже зарегистри
рованных организаций.

3 См. документы Е /5К . 1520-1524.

813. Особый упор делался на национальные 
организации, представляющие чернокожих граж
дан Соединенных Штатов Америки и Соединен
ного Королевства. Утверждалось, что афро
американские организации были преднамеренно 
исключены из списка и что поэтому необхо
димо предусмотреть положение о том, чтобы 
уделялось особое внимание этим организациям, 
а также африканским неправительственным ор
ганизациям национального или регионального 
характера. Другие предостерегали против уде
ления чрезмерного внимания расовым моментам 
и утверждали, что Совет не обязан санкциони
ровать особое обращение с той или иной груп
пой.

814. Все сходились на том, что Организация 
Объединенных Наций не должна поддерживать 
каких-либо сношений с организациями,пропове
дующими расовую или религиозную дискрими
нацию или нацистскую идеологию.

815. Отвечая на вопросы, заданые ему рядом 
представителей, Заместитель Генерального сек
ретаря по общественной информации заявил, что 
Управление общественной информации никогда 
не отклоняло какой-либо заявки со стороны 
неправительственной организации на основе 
цвета кожи. Равным образом не было отклонено 
ни одной заявки со стороны какой-либо нацио
нальной организации, представляющей черноко
жих граждан Соединенных Штатов Америки или 
Соединенного Королевства, заявил он. Дирек
тива Управлению общественной информации об 
установлении связи с такими организациями не 
нужна с практической точки зрения и неспра
ведлива по своей тенденции. Единственной при
чиной для отклонения заявки на предоставление 
консультативного статуса было то обстоятель
ство, что состав членов соответствующей ор
ганизации носил локальный, а не широко нацио
нальный характер, или что организация не име
ет желания или средства для распространения 
сведений об Организации Объединенных Наций. 
В то же время Управление общественной ин
формации никогда не будет рассматривать з а 
явку, полученную от организации, которая от
крыто выступает против основных принципов 
Организации Объединенных Наций.

816. Ряд представителей приветствовал пред
ложение Генерального секретаря о проведении 
региональных конференций неправительственных 
организаций и настаивал, чтобы следующая т а 
кая конференция состоялась в Африке. Такого 
рода конференция, говорили они, внесла важный
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вклад в дело эффективного распространения 
информации об Организации Объединенных На
ций. Другие представители ставили под сомне
ние целесообразность использования средств 
Организации Объединенных Наций на такие кон
ференции. Совету было сообщено, что финан
совые последствия для Управления обществен
ной информации в связи с созывом региональ
ной конференции неправительственных органи
заций в Аддис-Абебе немедленно после боль
шого совещания Экономической комиссии для 
Африки выразятся в сумме 5 280 долларов.

817. Приняв к сведению доклад Генерального 
секретаря, Совет в резолюции 1297 (ХЫУ) на
правил Генеральному секретарю рядрекоменда- 
ций. В отношении связи неправительственных 
организаций с Управлением общественной ин
формации Генеральному секретарю было пред
ложено: а) учитывать букву и дух резолюции 
1296 (ХЫУ) Совета о предоставлении консуль
тативного статуса; Ь) исключить все органи
зации, цели и практика которых имеют тен
денцию способствовать или способствуют р ас
пространению нацистской идеологии и расовой 
и/или религиозной дискриминации; с) немедлен
но рассмотреть в благоприятном духе заявки, 
поданные организациями из недостаточно пред
ставленных районов мира, особенно из Африки, 
чтобы обеспечить более равномерное предста
вительство национальных организаций госу
дарств-членов ООН, и <1) поощрять увеличение 
числа национальных и международных органи
заций, установивших связь с Управлением об
щественной информации, из всех государств- 
членов ООН и особенно тех, которые пред
ставляют расовые группы, ввиду разнообразия 
их опыта в области прав человека и в области 
экономических и социальных вопросов; в этой 
связи особый упор должен быть сделан на то, 
чтобы содействовать связи с организациями, 
представляющими лиц африканского происхожде
ния. Генеральному секретарю также была на
правлена просьба о проведении следующей ре
гиональной конференции неправительственных 
организаций в Африке. Наконец, Генеральному 
секретарю было предложено включать информа
цию об осуществлении данной резолюции в его 
ежегодные доклады о работе Организации.

818. Перед принятием резолюции, ряд пред
ставителей заявил, что Управлению обществен
ной информации будет трудно судить о тенден
циях целей какой-либо организации и о ее' 
практике, а не о последствиях такой практики. 
Другие представители утверждали, однако, что

значение имеют именно тенденции и что можно 
быть уверенным, что Секретариат будет дейст
вовать в этом вопросе разумно и с чувством 
ответственности.

С. Неправительственные организации, 
имеющие консультативный статус

819. Ниже перечисляются неправительствен
ные организации, имеющие консультативный 
статус на 31 августа 1968 года. Двенадцать 
из них входят в категорию А, а 143 — в ка
тегорию В. Кроме того, 223 организации чис
лятся в списке Генерального секретаря для 
специальных консультаций в соответствии с 
пунктом 17 резолюции 288 В (X). Эти органи
зации являются международными организаци
ями, за исключением тех случаев, когда это 
особо оговорено.

Категория А

Всемирная федерация ассоциаций содействия 
Организации Объединенных Наций 

Всемирная федерация ветеранов войны 
Всемирная федерация породненных городов 
Всемирная федерация профсоюзов 
Международная конференция свободных профсо

юзов
Международная организация предпринимателей 
Международная торговая палата 
Международная федерация сельскохозяйствен

ных производителей 
Международная федерация христианских проф

союзов
Международный кооперативный альянс 
Международный союз органов местного управ

ления
Межпарламентский союз

Категория В

Американо-испано-португальский институт 
международного права 

Армия спасения
Ассоциация женщин стран Тихого океана и Юго- 

восточной Азии 
Ассоциация международного права 
Ассоциация международных школ 
Ассоциация по изучению всемирной проблемы 

беженцев
Всеафриканская женская конференция 
Всеиндийская женская конференция (Индия) 
Всемирный, (-ная), (-ное)

— ассамблея молодежи
— ассоциация сельских женщин
— католическая федерация женской молодежи
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— конференция учительских организаций
— организация Агудат Исраэль
— федерация глухих
— энергетическая конференция
— движение матерей
— объединение христианских союзов молодых

людей
— еврейский конгресс
— женский христианский союз трезвости
— квакерский консультативный комитет
— совет попечения о слепых
— союз женских католических организаций
— союз организаций по охране детства и

юношества
— союз прогрессивного иудаизма
— христианский союз молодых женщин
— мусульманский конгресс
— федерация психической гигиены
— христианско-демократический союз
— центр «мир — через право»

Всепакистанская женская ассоциация (Пакис
тан)

Восточная региональная Организация по вопро
сам государственного управления 

Группа по изучению связи между социальной 
структурой и изобразительными средствами 

Европейский комитет по страхованию 
Европейский союз агентств в печати 
Индийский совет по международным делам (Ин

дия)
Комиссия церквей по международным делам 
Консультативный совет еврейских организаций 
Координационный комитет еврейских органи- 
. заций
КЭР (Американское кооперативное общество 

по оказанию помощи во всех странах мира) 
(США)

Латиноамериканский институт черной металлур
гии

Лига Говарда по реформе пенитенциарной сис
темы (Соединенное Королевство)

Лига общества Красного Креста 
Межамериканская ассоциация прессы 
Межамериканская федерация автомобильных 

клубов
Межамериканская федерация ассоциаций об

щественных отношений 
Межамериканский совет по торговле и произ

водству
Межамериканский статистический институт 
Межамериканское общество планировки городов 
Международный, (-ная), (-ное)

— авиатранспортная ассоциация
— автомобильная федерация
— ассоциация адвокатуры
— ассоциация клубов «Лайонс»

— ассоциация клубов «Ротари»
— ассоциация охраны промышленной собствен

ности
— ассоциация содействия социальному про

грессу
— ассоциация судей по делам несовершен

нолетних
— ассоциация уголовного права
— ассоциация школ по социальной работе
— ассоциация по организации досуга
— ассоциация помощи заключенным
— ассоциация портов и гаваней
— ассоциация «Сороптимисток»
— ассоциация юристов-демократов
— женская лига борьбы за мир и свободу
— информационный центр по местному кре

диту
— католическая комиссия по вопросам мигра

ции
— комиссия борьбы с системой концлагерей
— комиссия по ирригации и дренажу
— комиссия юристов
— конференция католических благотворитель

ных учреждений
— лига прав человека
— организация женщин-сионисток
— организация по стандартизации
— палата молодежи
— социальная помощь
— федерация аболиционистов
— федерация астронавтики
— федерация женщин свободных и торговых

профессий
— федерация женщин с университетским об

разованием
— федерация женщин юридических профессий
— федерация женщин-юристов
— федерация журналистов
— федерация издателей газет
— федерация по жилищному строительству и

планировке городов
— федерация прав человека
— федерация рабочих инвалидов и граждан

с физическими недостатками
— федерация социальных работников
— федерация социальных микрорайонных цент

ров
— бюро борьбы с торговлей людьми
— движение за амнистию
— демократическая федерация женщин
— движение за братское единение рас и на

родов
— католическое детское бюро
— общество восстановления трудоспособнос

ти инвалидов
— общество криминологии
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— общество социальной защиты
— организация высших ревизионных учрежде

ний
— организация уголовной полиции

(ИНТЕРПОЛ)
— железнодорожный союз
— женский альянс — равные права, равные

обязанности
— женский совет
— институт административных наук
— институт государственных финансов
— католический союз социальной помощи
— комитет Красного Креста
— совет по научной организации руководства

предприятиями
— совет еврейских женщин
— совет еврейских учреждений социального

попечения
— совет научно-исследовательской работы и

документации в области строительства
— совет социального обеспечения
— союз архитекторов
— союз дорожного транспорта
— союз католической прессы
— союз молодых социалистов
— союз морского страхования
— союз организаций помощи семье
— союз официальных туристских организаций
— союз охраны детства
— союз охраны природы и естественных бо

гатств
— союз по изучению проблем народонаселения
— союз по общественному транспорту
— союз по производству и распределению

электроэнергии
— союз речного судоходства
— союз строительных обществ и сберегатель

ных ассоциаций
— статистический институт
— туристский альянс 

Мемориальный институт Баттелла 
Национальная ассоциация промышленников

(США)
Национальный союз обществ взаимного кредита 
Общество борьбы с рабством (Соединенное Ко

ролевство)
Общество по исследованиям и экспансии, Меж

дународная научная ассоциация 
Организация «Взаимная помощь правитель

ственных нефтяных компаний Латинской Аме
рики»

Организация по делам коммунального развития 
Общество сравнительного законодательства 

(Франция)
Организация экономического сотрудничества 

стран Африки и Азии

Рах Котапа — Международное движение ка
толической интеллигенции и Международное 
движение католического студенчества 

Промышленное координационное бюро 
Союз международных выставок 
Торговая палата Соединенных Штатов Амери

ки (США)
Федерация торговых палат сотрудничества на

ций
Фонд международного мира имени Карнеги 

(США)
Христианская организация рабочей молодежи 
Центр по изучению валютных проблем Латин

ской Америки

Список Генерального Секретаря

Американская ассоциация заграничного стра
хования (США)

Ассоциация авиационной и космической меди
цины

Ассоциация международных школ 
Ассоциация сельских химиков 
Биометрическое общество 
Всемирный, (-ная), (-ное)

— ассоциация герлгайдов и герлскаутов
— ассоциация по изучению общественногомне-

ния
— ассоциация эсперантистов
— ассоциация христианского радиовещания
— ассоциация психиатров
— ветеринарная ассоциация
— конфедерация физиотерапии
— лютеранская федерация
— медицинская ассоциация
— научная ассоциация по птицеводству
— неврологическая федерация
— организация дошкольного воспитания
— организация помощи студенчеству
— союз учителей-католиков
— товарищество по образованию
— федерация демократической молодежи
— федерация научных работников
— федерация обществ анестезиологов
— федерация трудовой терапии
— христианская студенческая федерация
— бюро бойскаутов
— союз О. 3. Е. -  Всемирная еврейская орга

низация попечения о детях, здравоохране
ния и гигиены 

Европейский, (-кая), (-кое)
— животноводческая ассоциация
— сельскохозяйственная конфедерация
— радиовещательный союз
— союз по производству кузовов
— бюро по вопросам юношества и детства
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— общество культуры
— объединение писателей
— конфедерация деревообрабатывающей про

мышленности 
Институт международного права 
Интернационал открытых дверей (для экономи

ческой эмансипации трудящейся женщины) 
Интернационал Зонта-Клубов 
Католическое международное бюро по вопро

сам образования 
Комитет по изучению экономических проблем 

газовой промышленности 
Комитет по исследованию космоса 
Комитет экономического развития (США) 
Комиссия Международного совета добровольных 

организаций по вопросам миграции 
Комиссия Международного совета доброволь

ных организаций по вопросу беженцев 
Конфедерация преподавателей латиноамерикан

ских стран
Координационный комитет международной до

бровольной службы 
Межамериканская ассоциация санитарной тех

ники
Межамериканская радиовещательная ассоциация 
Международный, (-ная), (-ное)

— агротехническая комиссия
— академия судебной и социальной медицины
— ассоциация библиотекарей и документалис

тов по вопросам сельского хозяйства
— ассоциация борьбы с проказой
— ассоциация женщин-врачей
— ассоциация для связи с общественностью
— ассоциация изобразительных искусств (жи

вопись, скульптура и графика)
— ассоциация координации транспортной об

работки морских грузов
— ассоциация логопедов и фониатров
— ассоциация массового распространения г а 

зет* периодики и книг
— ассоциация маячных служб
— ассоциация микробиологических обществ
— ассоциация морского радиовещания
— ассоциация по вопросам литературы и ис

кусства
— ассоциация педагогических наук
— ассоциация по введению мирового кален

даря
— ассоциация по водоснабжению
— ассоциация по вопросам фертильности
— ассоциация по изучению национального до

хода и национального богатства
— ассоциация по исследованию средств м а с 

совой информации
— ассоциация политических наук
— ассоциация по фискальным вопросам

— ассоциация по обмену студентами-стажера-
ми

— ассоциация профессоров и преподавателей
университетов

— ассоциация работников коррекционного д ет 
ского воспитания

— ассоциация содействия и защиты частных
иностранных капиталовложений

— ассоциация учебной ипрофессиональной ори
ентации

— ассоциация просветительной и профессио
нальной информации

— ассоциация профилактики слепоты
— ассоциация работников детской психиатрии

и смежных профессий
— ассоциация свободомыслящих христиан и

ревнителей свободы религии
— ассоциация студентов, изучающих эконо

мические и коммерческие науки
— ассоциация университетов
— ассоциация физической океанографии
— ассоциация художественной критики
— ассоциация экономических наук
— ассоциация юридических наук
— геронтологическая ассоциация
— гидатидологическая ассоциация
— добровольная служба
— зубоврачебная федерация
— институт сберегательных касс
— католическая ассоциация радиовещания и

телевидения
— комиссия по защите от радиоактивного и з 

лучения
— комиссия по радиологическим единицам и

измерениям
— комиссия по светотехнике
— конгресс по высшему образованию для

взрослых
— конфедерация акушерок
— конфедерация ассоциаций экспертов и кон

сультантов
— конфедерация мелкого кредита
— конфедерация обществ писателейикомпози

торов
— конфедерация работников умственного труда
— конференция по спасательным суднам
— конференция студентов
— конференция по вопросам крупных электро

энергетических систем
— лига борьбы с ревматизмом
— лига дерматологических обществ
— лига по вопросам образования взрослых

и детей
— общество биометеорологии
— организация католической студенческой мо

лодежи
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организация по борьбе с трахомой 
организация по исследованию мозга 
организация потребительских союзов 
организация предупреждения несчастных 

случаев на дорогах 
организация радиовещания и телевидения 
палата по судоходству 
педиатрическая ассоциация 
полицейская ассоциация 
садоводческая ассоциация 
социологическая ассоциация 
фармацевтическая федерация 
федерация ассоциаций пилотов гражданской 

авиации 
федерация астронавтики 
федерация библиотечных ассоциаций 
федерация борьбы с диабетом 
федерация владельцев оливковых плантаций 
федерация высших полицейских чинов 
федерация гинекологии и акушерства 
федерация детских колоний 
федерация документации 
федерация домоводства
федерация журналистов и писателей по ту

ризму
федерация католической молодежи 
федерация коллегии хирургов 
федерация культурно-просветительных ас 

социаций рабочих 
федерация лечебных учреждений 
федерация медицинской электронной аппа

ратуры и биологической техники 
федерация недвижимой собственности 
федерация по вопросам планирования семьи 
федерация просвещения родителей 
федерация международных перевозчиков до

машнего имущества 
федерация молочной промышленности 
федерация общежитий для молодежи 
федерация по обработке информации 
федерация организаций поощрения перепис

ки между учащимися и обмена учащимися 
федерация переводчиков 
федерация периодической печати 
федерация по строительству и обществен

ным работам 
федерация преподавателей современных 

языков 
федерация радистов 
федерация свободных журналистов 
федерация спортивной медицины 
федерация судовладельцев 
федерация туристских ассоциаций рабо

чих
федерация управляющих недвижимым иму

ществом

— федерация хлопчатобумажной и связанной
с ней текстильной промышленности

— федерация частных авиационных линий
— христианская организация учащейся моло

дежи
— электротехническая комиссия
— бюро по контейнерам
— бюро фабрикантов мотоциклов
— движение «Кречет»
— кардиологическое общество
— католическое движение сельской молодежи
— общество по переливанию крови
— общество почвоведения
— общество художественного воспитания
— объединение ассоциаций книготорговцев
— содружество прогрессивного воспитания
— астрономический союз
— географический союз
— гуманитарно-этический союз
— женский социал-демократический совет
— комитет католических медицинских сестер
— комитет по документации социальных наук
— научный радиотехнический союз
— П.Е.Н. — клуб — Всемирная ассоциация

писателей
— радиотехнический комитет
— совет архивов
— совет гуманитарно-философских наук
— совет медицинских сестер
— совет музеев
— совет научных союзов
— совет навигаторов авиационных линий
— совет обществ патологов
— совет по алкоголю и алкоголизму
— совет по книгам для молодежи
— совет обществ по промышленному проекти

рованию
— совет по кинематографии и телевидению
— совет по музыке
— совет по социальным наукам
— совет по физическому воспитанию и спорту
— совет работодателей торговых предприятий
— союз авиационных страховщиков
— союз борьбы против рака
— союз борьбы с алкоголизмом
— союз борьбы с венерическими болезнями и

трепонематозами
— союз борьбы с туберкулезом
— союз газовой промышленности
— союз геодезии и геофизики
— союз диететических наук
— союз издателей
— союз лесохозяйственных исследователь

ских учреждений
— союз научной психологии
— союз радиолюбителей
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— союз санитарного просвещения
— союз чистой и прикладной химии
— специальный комитет по борьбе с радиопо

мехами
— театральный институт
— центр по оптовой торговле
— эпидемиологическая ассоциация 

Независимая международная федерация бывших
депортированных и интернированных участни
ков Движения сопротивления 

Общество африканской культуры 
Общество имени Ганзарда по изучению парла

ментского строя 
Объединенный международный комитет по охра

не линий электросвязи и кабелепроводов 
Объединенный совет инженеров 
Постоянная комиссия и международная ассо

циация по гигиене труда 
Постоянная международная ассоциация конгрес

сов по судоходству 
Постоянное международное бюро предпринима

телей автомобильной промышленности 
Постоянный комитет международных конгрессов 

статистиков страховых обществ 
Постоянный международный комитет по кон

сервированным продуктам 
Совет международных организаций по медицин

ским наукам 
Союз международных ассоциаций 
Союз международных технических организаций 
Центральный совет по санитарному просвеще

нию (Соединенное Королевство) 
Экономическое общество
Эксперимент ознакомления с бытом других 

стран

В. Консультации 
с неправительственными организациями

ПИСЬМЕННЫЕ ЗАЯВЛЕНИЯ, ПОЛУЧЕННЫЕ 
ОТ НЕПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫХ ОРГАНИ
ЗАЦИЙ

82 0. За отчетный период в соответствии с 
пунктами 22, 23, 28 и 29 резолюции 288 В (X) 
Совета на рассмотрение Совета и его вспомо
гательных органов были представлены 53 зая в 
ления. Эти заявления были представлены 43 
отдельными неправительственными организа
циями. Кроме того, на рассмотрение Совета 
было представлено 1 совместное заявление 11 
организаций. В докладах вспомогательных орга
нов, представленных Совету, упоминаются пись
менные заявления, поданные неправительствен
ными организациями на их рассмотрение. Ниже 
приводится перечень организаций, имеющих кон

сультативный статус, которые подали письмен
ные заявления Совету, равно как и содержание 
их заявлений:

Международный католический союз социальной 
помощи

Международная ассоциация школ по социальной 
работе

Международное католическое детское бюро

Международная конференция католических бла
готворительных учреждений

Международный женский совет

Международный совет социального обеспечения

Международная федерация женщин с универси
тетским образованием

Международная социальная помощь

Ассоциация женщин стран района Тихого оке
ана и Юго-Восточной Азии

Всемирный союз женских католических орга
низаций

Всемирная ассоциация молодыхженщин-христи- 
анок

Доклад Комиссии социального развития (Е /  
С.2 /  600)

Всемирная федерация ветеранов войны

Проведение консультативных мероприятий с 
неправительственными организациями (Е /  
С.2/663)

Общество борьбы с рабством (Соединенное Ко
ролевство)

Рабство (Е /С .2/664)

Международная торговая палата

Принципы обложения налогом прибылей и ди
видендов компаний (Е /С .2 /665)

Международный альянс св. Жанны д'Арк

Развитие и использование людских ресурсов 
(Е /С .2/666)
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Международная федерация христианских проф
союзов

Планирование налоговой реформы и бюджет
ная политика и управление (Е/С.667)

Развитие и использование людских ресурсов 
и утечка подготовленного персонала из р а з 
вивающихся стран (Е /С .2/670)

Международный год просвещения (Е /С .2/671)

Экономическое планирование и проектировка 
(Е /С .2/672)

Международная демократическая федерация 
женщин

Международный год просвещения (В /С .2/668)

Развитие и использование людских ресурсов 
(Е /С .2/669)

УСТНЫЕ ЗАЯВЛЕНИЯ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ 
НЕПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ

821. На сорок четвертой сессии Совета пред
ставители трех нижеперечисленных организаций 
категории А выступили с устными заявлениями 
по различным пунктам повестки дня в соответ
ствии с правилом 86 Правил процедуры:

Международный союз органов местного управ
ления — по пункту 184

Всемирная федерация профсоюзов — по пунк
там 16 и 18 5

Всемирная федерация ветеранов войны — по 
пункту 184

822. На сорок четвертой сессии Совета пред
ставители семи нижеперечисленных организаций 
категории В были заслушаны Комитетом Совета 
по неправительственным организациям. Эти ор
ганизации выступали по пункту 18 повестки 
дня в соответствии с правилом 85 Правил про
цедуры6:

Комиссия церквей по международным делам 

Всемирный квакерский консультативный комитет

4 См. документ Е /5 К . 1518.

5 См. документы Е /5 К .  1518; Е /5 К . 1525.

6 См. документ Е /С .2 /5 К .2 4 8 .

Международный женский совет

Международная лига прав человека

Лига обществ Красного Креста

Всемирный союз женских католических органи
заций

Всемирная ассоциация молодых женщин-христи- 
анок

823. Представитель Всемирной ассоциации 
молодых женщин-христианок также выступил с 
краткими заявлениями по пункту 18 повестки 
дня от имени Международной федерации аболи
ционистов и Международной лиги женщин за 
мир и свободу -  двух организаций категории В, 
а также от имени Международного совета м е 
дицинских сестер — организации, включенной в 
список Генерального секретаря.

824. В ходе сорок пятой сессии Совета Пред
ставители 5 нижеперечисленных организаций 
категории А выступили с заявлениями7 по р а з 
личным пунктам повестки дня в соответствии 
с правилом 86 Правил процедуры:

Международная торговая палата -  по пункту 2

Международная конференция свободных проф
союзов — по пунктам 2 и 4

Международная федерация христианских проф
союзов — по пункту 2

Международная организация предпринимателей
— по пункту 9

Всемирная федерация профсоюзов — по пунктам
2 и 9

825. В ходе сорок пятой сессии7 представите
ли 4 нижеперечисленных организаций, входящих 
в категорию В, были заслушаны Комитетом Со
вета по неправительственным организациям в 
соответствии с правилом 85 Правил процедуры:

Международный католический союз социальной 
помощи -  по пунктам 2 и 9

Международная католическая комиссия по воп
росам миграции — по пункту 9

Паке Романа — по пункту 4

7 См. документ Е /С .2 /5 К .2 5 0 .  
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Всемирная ассоциация молодыхженщин-христи- 
анок — по пунктам 2 и 9

826. Изложение устных заявлений, сделанных

представителями неправительственных органи
заций на заседаниях вспомогательных органов 
Совета, содержится в докладах этих органов, 
представленных Совету.
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ПРИЛОЖЕНИЯ

Приложение I 

Повестка дня возобновленной сорок третьей, сорок четвертой 
и сорок пятой сессий Совета

ПОВЕСТКА ДНЯ ВОЗОБНОВЛЕННОЙ 
СОРОК ТРЕТЬЕЙ СЕССИИ

1. Доклад Совета по торговле и развитиюа,

2. Внешнее финансирование экономического 
развития развивающихся стран: поощрение 
частных иностранных капиталовложений в 
развивающихся странах3,

3. Программа исследований в области освое
ния природных ресурсов.

4. Общий обзор программ и деятельности Ор
ганизации Объединенных Наций, специали
зированных учреждений, Международного 
агентства по атомной энергии, Детского 
фонда Организации Объединенных Наций и 
других связанных с системой Организации 
Объединенных Наций учреждений и органов 
в экономической и социальной областях, 
в области технического сотрудничества и 
смежных областяха .

5. Предложение об обзоре работы учреждений 
и программ в рамках системы Организации 
Объединенных Наций3.

6. Доклады Группы Международного банка и 
Международного валютного фондаа .

7. Выборы3.

8. Утверждение в должности членов функцио
нальных комиссий Совета3 .

9. Основная программа деятельности Совета 
в 1968 году и рассмотрение предваритель
ной повестки дня сорок четвертой сессии2.

10. Расписание конференций и заседаний на
1968 год.

11. Организация переводческого обслуживания 
конференций Организации Объединенных На
ций по дорожному движению.

12. Увеличение на 1 члена числа членов афри-

а Вопрос перенесен с сорок третьей сессии.

канских государств в Исполнительном ко
митете Программы Верховного комиссара 
Организации Объединенных Наций по делам 
беженцев.

13. Перевыборы заместителя Председателя Со
вета.

ПОВЕСТКА ДНЯ 
СОРОК ЧЕТВЕРТОЙ СЕССИИ

1. Выборы Председателя и заместителей Пред
седателя на 1968 год.

2. Утверждение повестки дня.

3. Использование природных ресурсов:

a) координированные действия в области 
водных ресурсов;

b) несельскохозяйственные ресурсы;
c) морские ресурсы^;
с!) ресурсы нефти и природного газа .

4. Развитие транспорта.

5. Вопросы, касающиеся науки и техники:

a) пятый доклад Консультативного коми
тета  по применению достижений науки 
и техники в целях развития;

b) научное образование;
c) загрязнение окружающей среды;
<1) охрана и рациональное использование 

окружающей среды.

6. Мероприятия по передаче развивающимся 
странам технических знаний.

7. Вопрос о совещании специалистов в области 
экономического развития.

8. Доклад Статистической комиссии.

9. Доклад Комиссии по народонаселению.

10. Доклад Комиссии социального развития.

Ь Совет на заседании 1516 решил перенести  р а с 
смотрение этого  подпункта на сорок пятую сесси ю .
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11. Доклад Комитета по жилищному вопросу, 
строительству и планировке.

12. Наркотические средства.

13. Доклад Комиссии по правам человека.

14. Доклад Комиссии по положению женщин.

15. Консультативное обслуживание в области 
прав человека.

16. Заявления относительно нарушений прав 
профсоюзов.

17. Международное сотрудничество в области 
картографии.

18. Неправительственные организации.

19. Осуществление рекомендаций Специального 
комитета экспертов по рассмотрению фи
нансового положения Организации Объеди
ненных Наций и специализированных уч
реждений.

20. Программа работы Организации Объединен
ных Наций в экономической и социальной 
областях и в области прав человека.

21. Выборы.

22. Утверждение в должности членов функцио
нальных комиссий Совета.

23. Рассмотрение предварительной повестки 
дня сорок пятой сессии.

ПОВЕСТКА ДНЯ СОРОК ПЯТОЙ СЕССИИ

1. Утверждение повестки дня.

2. Общие прения по международной экономи
ческой и социальной политике.

3. Экономические и социальные последствия 
разоружения.

4. Десятилетие развития Организации Объ
единенных Наций.

5. Народонаселение и его связь с экономи
ческим и социальным развитием.

6. Экономическое планирование и перспектив
ные исчисления.

7. Внешнее финансирование экономического 
развития развивающихся стран:

a) международное движение капитала и по
мощи ;

b) экспортный кредит.

8. Планирование налоговой реформы и бюд
жетная политика и управление.

9. Развитие и использование людских ресур
сов.

10. Утечка подготовленных кадров из разви
вающихся стран.

11. Вопросы, касающиеся науки и техники:

a) проект резолюции о передаче техничес
ких знаний, представленный Конферен
ции Организации Объединенных Наций 
по торговле и развитию на ее второй 
сессии;

b) мероприятия по передаче технических 
знаний развивающимся странам0 .

12. Вопрос о созыве международной конферен
ции по проблемам окружающей человека 
среды.

13. Море:

a) ресурсы м оря;
b) морская наука и техника.

14. Доклады региональных экономических ко
миссий и Экономического и социального 
бюро Организации Объединенных Наций в 
Бейруте^.

15. Доклад Совета по промышленному разви
тию.

16. Доклад о Фонде капитального развития Ор
ганизации Объединенных-Наций.

17. Доклады Совета управляющих Программы 
развития Организации Объединенных Наций:

a) Программа развития Организации Объ
единенных Наций;

b) деятельность Генерального секретаря 
в области технического сотрудничества.

18. Оценка программ технического сотрудни
чества.

19. Многосторонняя продовольственная по
мощь6:

а) программа исследований, предусмотрен
ная в резолюции 2096 (XX) Генеральной 
Ассамблеи;

с Подлежит рассмотрению на возобновленной сессии,  
которая состоится во время двадцать третьей сессии  
Генеральной А ссам блеи .

^ Слова «и Экономического и социального бюро Ор
ганизации Объединенных Наций в Бейруте» были д о 
бавлены Советом на заседании 1545 18 июля 1968 года.

е На заседании 1559 2 августа  1968 г .  Совет решил 
отложить рассмотрение этого  вопроса до возобновлен
ной сорок пятой сессии.
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Ь) доклад Межправительственного коми
тета Мировой продовольственной про
граммы.

20. Доклад Правления Детского фонда Органи
зации Объединенных Наций.

21. Доклад Верховного комиссара Организации 
Объединенных Наций по делам беженцев.

22. Доклад Учебного и научно-исследователь- 
ского института Организации Объединенных 
Наций.

23. Развитие и координация деятельности уч
реждений в рамках системы Организации 
Объединенных Наций:

a) доклады Комитета по программе и ко
ординации и доклады о совместных з а 
седаниях Комитета по программе и ко
ординации и Административного коми
тета по координации;

b) ежегодный доклад Административного 
комитета по координации;

c) доклады специализированных учрежде
ний и Международного агентства по 
атомной энергии;

<1) расходы системы Организации Объеди
ненных Наций в связи с программами; 

е) деятельность учреждений системы Ор
ганизации Объединенных Наций в об
ласти транспорта;

О осуществление пунктов 3 и 4 раздела I 
резолюции 1281 (ХЫП) Совета.

24. Выполнение рекомендаций Специального ко
митета экспертов по рассмотрению финан
сового положения Организации Объединен
ных Наций и специализированных учреж
дений.

25. Осуществление Декларации о предоставле
нии независимости колониальным странам 
и народам специализированными учрежде

ниями и международными организациями, 
связанными с Организацией Объединенных 
Наций.

26. Деятельность учреждений системы Орга
низации Объединенных Наций в связи со 
стихийными бедствиями^.

27. Международный год просвещения.

28. Программа работы Организации Объеди
ненных Наций в экономической и социаль
ной областях и в области прав человека 
и ее финансовые последствия.

29. Расписание конференций и заседаний на
1969 и 1970 годы.

30. Вопрос о заседании Специальной рабочей 
группы по вопросу о декларации о между
народном экономическом сотрудничестве5 .

31. Мероприятия, связанные с докладом Со
вета Генеральной Ассамблее.

32. Доклад Совета по торговле и развитию6.

33. Доклады Группы Международного банка и 
Международного валютного фонда0 .

34. Производство и использование пищевого 
протеина0 .

35. Выборы®.

36. Утверждение в дожности членов функцио
нальных комиссий Совета^.

37. Основная программа деятельности Совета 
в 1969 году и рассмотрение предваритель
ной повестки дня сорок шестой сессии^.

 ̂ На заседании 1560 2 августа  1968 г .  С овет решил 
отложить рассм отрение проекта резолюции по этому  
вопросу до возобновленной сорок пятой сесси и .

* Подлежит рассмотрению на возобновленной сессии,  
которая состоится во время двадцать третьей сесси и  
Генеральной А ссам бл еи  или вскоре после н е е .
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Приложение II

Членский состав и заседания Совета и его вспомогательных  
и связанных с ним органов

А. Экономический и 
Социальный совет

Членский состав в 1967 году

Бельгия
Венесуэла
Габон
Гватемала
Дагомея
Индия
Иран
Камерун
Канада
Кувейт
Ливия
Марокко
Мексика
Объединенная Респуб

лика Танзания

Пакистан
Панама
Перу
Румыния
Соединенное Королев

ство Великобритании 
и Северной Ирландии 

США 
СССР
Сьерра-Леоне
Турция
Филиппины
Франция
Чехословакия
Швеция

Членский состав в 1968 году

Срок пол
номочий 

истекает 
31 декабря

А р г е н т и н а .........................................................  1970
Бельгия .........................................................  1969
Болгария ..................................................... .' 1970
Венесуэла .....................................................  1968
Верхняя Вольта .......................................... 1970
Гватемала .....................................................  1969
Индия ................................................................. 1970
Иран* ................................................................. 1968
Ирландия .........................................................  1970
Конго (Браззавиль) ..................................  1970
Кувейт ............................................................. 1969
Ливия ................................................................. 1969
Марокко* .........................................................  1968
Мексика ......................................................... 1969
Объединенная Республика Танзания . 1969
Панама*  .............................................  1968

Выбывающие члены Совета.

Срок пол
номочий 

истекает 
31 декабря

Соединенное Королевство Великобри
тании и Северной И р л ан д и и * ...............  1968

Соединенные Штаты А м е р и к и ...............  1970
Союз Советских Социалистических Р ес 

публик* ........................................................  1968
С ь е р р а -Л е о н е .................................................  1969
Турция  ........................................................  1969
Филиппины * .....................................................  1968
Ф р а н ц и я ............................................................  1969
Чад .................................................................... 1970
Чехословакия* .............................................  1968
Швеция * ............................................................  1968
Япония ............................................................  1970

ВОЗОБНОВЛЕННАЯ СОРОК ТРЕТЬЯ СЕС
СИЯ (вторая часть): 18 декабря 1967 г., 
Нью-Йорк

Пленарные заседания ...............  2 заседания

СОРОК ЧЕТВЕРТАЯ СЕССИЯ: 8-31 мая
1968 г., Нью-Йорк

Пленарные з а с е д а н и я ............. 15 заседаний
. . 21 заседание
. . 25 заседаний

Экономический комитет
Социальный комитет . .
Комитет по неправительствен

ным организациям ...................  2 заседания

Общее число заседаний сессии — 6 3 заседания

СОРОК ПЯТАЯ СЕССИЯ: 8 июля -  2 августа 
1968 г., Женева

Пленарные заседания . . . .  
Экономический комитет . . . 
Координационный комитет 
Комитет по неправительствен

ным организациям

31 заседание 
18 заседаний 
26 заседаний

1 заседание

Общее число заседаний сессии — 76заседаний

1 8 7



В. Комитеты 
и Специальные комитеты совета

КОМИТЕТ 
ПО ПРОГРАММЕ И КООРДИНАЦИИ

Члены, избранные Экономическим и Социаль
ным Советом на трехлетний период, заканчи- 
вающийся 31 декабря 1969 года

Алжир Румыния
Бразилия Соединенное Королев-
Венесуэла ство Великобритании
Гана и Северной Ирландии
Индия США
Камерун СССР
Канада Филиппины
Объединенная Респуб- Франция 

лика Танзания Эквадор
Пакистан

Заседания:
15 апреля — 9 мая 1968 г., Нью- 

Йорк ..................................................34 заседания
3-2 4  июня 1968 г.,  Нью-Йорк . 27 заседаний

Члены, назначенные Председателем Генераль- 
ной Ассамблеи в состав Расширенного коми- 
тета во исполнение резолюции 2188 (XXI) Г е
неральной Ассамблеи

Иордания Объединенная Араб-
Мальта ская Республика

Тринидад и Тобаго 
Чехословакия

Заседания:
18 сентября — 2 октября 1967 г.,

Нью-Йорк ..................................  9 заседаний

Совместные заседания Админис
тративного Комитета по коор
динации и Комитета по програм
ме и координации: 3—5 июля 
1968 г., Бухарест ...................  5 заседаний

КОНСУЛЬТАТИВНЫЙ КОМИТЕТ ПО ПРИ
МЕНЕНИЮ ДОСТИЖЕНИЙ НАУКИ И ТЕХ
НИКИ В ЦЕЛЯХ РАЗВИТИЯ

Члены Комитета, назначенные Экономическим 
и Социальным Советом из числа кандидатов, 
рекомендованных Генеральным секретарем, 
на трехлетний период, заканчивающийся 31 
декабря 1969 года

Проф. Свенд Оге Андерсен (Дания)

Г-н Мамадо Ау (Мали)
Г-н Франсиско Гарсиа Олано (Аргентина)
Д-р Герман М. Гвишиани (Союз Советских Со

циалистических Республик)
Проф. Канкуро Кенесиге (Япония)
Г-н Александр Кеньян (Израиль)а 
Проф. Эни Нджоку (Нигерия)
Д-р Пьер Виктор Оже (Франция)
Сэр Норман Райт (Соединенное Королевство 

Великобритании и Северной Ирландии)
Д-р Абдус Салям (Пакистан)
Проф. Иримие Стайку (Румыния)Ъ 
Д-р М.С. Текер (Индия)
Проф. Керолл Л. Уильсон (Соединенные Штаты 

Америки)
Сэр Рональд Уокер (Австралия)
Д-р Оливерио Филипс Мичельсен (Колумбия)
Д-р Иозеф Харват (Чехословакия)
Г-н Салах Эль-Дин Хедаят (Объединенная Араб

ская Республика)
Д-р Карлос Чагас (Бразилия)

Восьмая сессия:
13 -24  ноября 1967 г.,  Париж — 14 заседаний 

Девятая сессия*
1—11 апреля 1968 г., Нью-Йорк — 12 заседаний

КОМИТЕТ 
ПО ПЛАНИРОВАНИЮ РАЗВИТИЯ

Члены Комитета, назначенные Экономическими 
Социальным Советом из числа Кандидатов, 
рекомендованных Генеральным секретарем, на 
трехлетний период, заканчивающийся 31 де
кабря 1968 года

Г-н  Зденек Вергнер (Чехословакия)
Г-н Нази Дейф (Объединенная Арабская Р е с 

публика)
Г-н Мохаммед Диавара (Берег Слоновой Кости) 
Г-н  А.Н. Ефимов (Союз Советских Социалисти

ческих Республик)
Г-н  Роке Карранса (Аргентина)
Г-н  Гамани Кореа (Цейлон)
Г-н  К.С. Кришнасвами (Индия)с 
Г-н  М.Л. Куреши (Пакистан)

а Н азначен Советом на заседании 1456 19 декабря
1966 г .  для заполнения вакансии, открывшейся в сл ед 
ствие выхода в отставку г-на  Абба Эбана (Израиль) 
до истечения е г о  срока полномочий.

 ̂ Назначен Советом на заседании 1501 1 августа
1967 г.  для заполнения вакансии, открывшейся в сл ед 
ствие смерти 28  апреля 1967 г .  проф. Николая Чернеску  
(Румыния).

с Вышел в отставку в апреле 1968 года.
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Г-н  Макс Ф. Милликзн (Соединенные Штаты 
Америки)

Г-н  П.Н.С. Окигбо (Нигерия)
Г-н  Сабуро Оки та (Япония)
Г-н  Юзеф Пайестка (Польша)
Г-н У .Б. Реддавей (Соединенное Королевство 

Великобритании и Северной Ирландии)
Г-н Жан Рипер (Франция)
Г -н  Эрманико Сальгадо (Эквадор)
Г-н  Рауль Саэс (Чили)
Г -н  Яков Сироткович (Югославия)
Г-н  Ян Тинберген (Нидерланды)

Третья сессия:
29 апреля — 10 мая 1968 г., Ад

дис-Абеба ....................................  18 заседаний

КОМИТЕТ ПО ЖИЛИЩНОМУ ВОПРОСУ, 
СТРОИТЕЛЬСТВУ И ПЛАНИРОВКЕ

Членский состав в 1968 году

Венесуэла Соединенное Королев-
Габон ство Великобритании
Гана и Северной Ирландии
Дания США
Индия СССР
Италия Судан
Канада Сьерра-Леоне
Кения Таиланд
Колумбия Того
Ливан Тунис
Панама Турция
Перу Франция
Польша Чехословакия
Сингапур Чили

Япония

Членский состав в 1969 году

Срок пол- 
номочий 

истекает 
31 декабря

В е н г р и я ............................................................. 1972
В е н е с у э л а ......................................................... 1969
Г а н а ..................................................................... 1971
Г ватем ала  .....................................................  1972
Дания .................................................................  1969
Италия ............................................................  1971
Канада ............................................................  1969
Кения .................................................................  1971
Конго (Демократическая Республика), 1972
Кувейт  ......................................................... 1972
Ливан .................................................................  1971
Н и д е р л а н д ы .....................................................  1972

Срок пол
номочий  

истекает 
31 декабря

Объединенная Арабская Республика . . 1972
Объединенная Республика Танзания . 1972
Панама ............................................................  1971
П е р у .................................................................... 1969
Польша ............................................................  1969
Сингапур ........................................................  1969
Соединенное Королевство Великобри

тании и Северной Ирландии ...............  1971
Соединенные Штаты А м е р и к и ...............  1972
С С О Р .................................................................... 1971
С ь е р р а -Л е о н е .................................................  1969
Т а и л а н д ............................................................  1969
Того ................................................................  1969
Ф р а н ц и я ............................................................  1971
Ч и л и .........................................  1971
Япония ..........................   1972

Пятая сессия:
16-27  октября 1967 г., Женева —19 заседаний

КОМИТЕТ ПО 
НЕПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫМ ОРГАНИЗАЦИЯМ

Членский состав в 1968 году: Венесуэла, Ин
дия, Марокко, Объединенная Республика Тан
зания, Панама, Соединенное Королевство Ве
ликобритании и Северной Ирландии, Соединен
ные Штаты Америки, Союз Советских Социа
листических Республик, Сьерра-Леоне, Филип
пины, Франция, Чехословакия, Швеция.

Заседания:
17 ноября 1967 г., Нью-Йорк 
22 января 1968 г.,  Нью-Йорк . 
12-15  марта 1968 г., Нью-Йорк 
1 — 5 апреля 1968 г., Нью-Йорк 
9 апреля 1968 г.,  Нью-Йорк . 
12 апреля 1968 г., Нью-Йорк
3 мая 1968 г.,  Нью-Йорк . .
9 мая 1968 г., Нью-Йорк . .
17 мая 1968 г., Нью-Йорк . .
9 июля 1968 г.,  Женева . . .

1 заседание
2 заседания 
7 заседаний

10 заседаний
1 заседание
2 заседания 
2 заседания 
1 заседание 
1 заседание 
1 заседание

ВРЕМЕННЫЙ КОМИТЕТ 
ПО ПРОГРАММЕ КОНФЕРЕНЦИЙ

Членский состав в 1968 году: Соединенное Коро
левство Великобритании и Северной Ирландии, 
Соединенные Штаты Америки, Союз Совет
ских Социалистических Республик, Франция.

За отчетный период Комитет заседаний не про
водил.
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ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ ПО ПРО
ГРАММЕ ВЕРХОВНОГО КОМИССАРА ОР
ГАНИЗАЦИИ ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИЙ ПО 
ДЕЛАМ БЕЖЕНЦЕВ

Членский состав в 1968 году: Австралия, Ав
стрия, Алжир, Бельгия, Бразилия, Ватикан, 
Венесуэла, Греция, Дания, Израиль, Иран, 
Италия, Канада, Китай, Колумбия, Ливан, 
Мадагаскар, Нигерия, Нидерланды, Норвегия, 
Объединенная Республика Танзания, Соеди
ненное Королевство Великобритании и Север
ной Ирландии, Соединенные Штаты Америки, 
Тунис, Турция, Уганда, Федеративная Респуб
лика Германии, Франция, Швейцария, Швеция, 
Югославия.

Восемнадцатая сессия:
30 октября — 7 ноября 1967 г.,

Женева ..........................................  11 заседаний

СПЕЦИАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ ПО ПРОГРАММЕ 
ОБСЛЕДОВАНИЯ В ЦЕЛЯХ ОСВОЕНИЯ 
ПРИРОДНЫХ РЕСУРСОВ, УЧРЕЖДЕННЫЙ 
В СООТВЕТСТВИИ С РЕЗОЛЮЦИЕЙ 1218 
(ХЕИ)

Членский состав: Алжир, Болгария, Венесуэла, 
Гватемала, Индия, Ирак, Италия, Камерун, 
Канада, Мексика, Нидерланды, Объединен
ная Республика Танзания, Пакистан, Перу, 
Соединенное Королевство Великобритании и 
Северной Ирландии, Соединенные Штаты Аме
рики, Союз Советских Социалистических Р ес 
публик, Сьерра-Леоне, Того, Филиппины, 
Франция, Чехословакия.

Заседания:
11-12, 27 сентября, 20 октября

1 -8  декабря 1967 г ....................  8 заседаний

ОРГАНИЗАЦИЯ ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИЙ/ 
ФАО МЕЖПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫЙ КОМИ
ТЕТ ВСЕМИРНОЙ ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ 
ПРОГРАММЫ

Членский состав 1968 года

Срок пол* 
номочий 

истекает
Члены, избранные Советом ФАО 31 декабря

А р г е н т и н а .........................................................  1968
Индия ................................................................. 1968
К а н а д а ................................................................. 1968
Колумбия .........................................................  1969

Срок пол
номочий 

истекает
Члены, избранные Советом ФАО 31 декабря

Корейская Республика ..............................  1969
Н и г е р и я ............................................................. 1969
Н и д е р л а н д ы .....................................................  1969
Новая З е л а н д и я .............................................. 1970
Соединенные Штаты А м е р и к и ...............  1968
Федеративная Республика Германии . . 1970
Ф р а н ц и я ............................................................. 1970
Ямайка ............................................................. 1970

Срок пол
номочий 

истекает
Члены, избранные Советом 31 декабря

А в с т р а л и я ............................................•. . . . 1970
Бразилия .........................................................  1968
Г а н а ....................................................................  1968
Дания ................................................................  1968
Ирландия .........................................................  1969
Объединенная Арабская Республика . . 1969
Пакистан .........................................................  1969
П е р у ....................................................................  1970
Соединенное Королевство Великобри

тании и Северной И р л а н д и и ...............  1970
Тунис ................................................................. 1970
Турция ............................................................. 1968
Швеция ............................................................. 1969

Двенадцатая сессия:
5 -13  октября 1967 г., Рим . . 9 заседаний

Тринадцатая сессия:
17-24 апреля 1968 г., Рим . . 10 заседаний

С . Функциональные ком иссии  
и подкомиссии

СТАТИСТИЧЕСКАЯ КОМИССИЯ

Членский состав в 1968 году

Австралия
Бельгия
Венгрия
Гана
Индия
Индонезия
Канада
Куба
Мали
Марокко
Норвегия
Объединенная Араб

ская Республика

Пакистан
Панама
Соединенное Королев

ство Великобритании 
и Северной Ирландии 

США 
СССР 
Тунис
Украинская ССР
Уругвай
Франция
Чехословакия
Эквадор
Япония
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Членский состав в 1969 году

Срок пол
номочий 

истекает 
31  декабря

А в с т р а л и я .........................................................  1971
Б е л ь г и я .............................................................  1969
Бразилия .........................................................  1972
Г а н а ..................................................................... 1971
Дания .................................................................  1972
Индия .................................................................  1971
И н д о н е з и я .........................................................  1971
К а н а д а ................................................................. 1969
К у б а ..................................................................... 1971
М а р о к к о ............................................................. 1969
Объединенная Арабская Республика . . 1971
Панама .............................................................  1972
Польша .............................................................  1972
Соединенное Королевство Великобри

тании и Северной И р л а н д и и ................ 1972
Соединенные Штаты А м е р и к и ................ 1969
Союз Советских Социалистических Р е с 

публик ......................................................... 1969
Таиланд .........................................................  1972
Тунис .................................................................  1969
Украинская Советская Социалистичес

кая Р е с п у б л и к а ..........................................  1971
Филиппины.........................................................  1972
Ф р а н ц и я .............................................................  1972
Чехословакия .................................................  1971
Э к в а д о р .............................................................  1969
Я п о н и я .................................................................  1969

Пятнадцатая сессия:
26 февраля -  8 марта 1968 г.,
Нью-Йорк .......................................... 19 заседаний

КОМИССИЯ ПО НАРОДОНАСЕЛЕНИЮ 

Членский состав в 1968 году

Австралия 
Австрия 
Гана 
Индия 
Индонезия 
Камерун 
Малави 
Нигерия 
Нидерланды 
Объединенная Араб

ская Республика 
Пакистан 
Панама 
Перу

Руанда
Соединенное Королев

ство Великобритании 
и Северной Ирландии 

США 
СССР
Украинская ССР
Филиппины
Франция
Центральноафрикан

ская Республика 
Чили 
Ш веция

Эквадор
Югославия

Ямайка
Япония

Членский состав в 1969 году

Срок пол
номочий 

истекает 
31 декабря

Бразилия ......................................................... 1972
В е н е с у э л а ......................................................... 1972
Верхняя Вольта .............................................  1972
Г а н а ....................................................................  1971
Дания ................................................................  1972
Индия ................................................................  1972
И н д о н е з и я ......................................................... 1971
И с п а н и я ............................................................. 1972
К а м е р у н ............................................................. Г969
Кения ................................................................  1972
Объединенная Арабская Республика . . 1971
Пакистан ......................................................... 1971
П е р у ....................................................................  1969
Руанда ............................................................. 1969
Соединенное Королевство Великобри

тании и Северной И р л а н д и и ...............  1969
Соединенные Штаты А м е р и к и ...............  1969
Союз Советских Социалистических Р ес 

публик ............................................................  1969
Украинская Советская Социалистичес

кая Р е с п у б л и к а .......................................... 1971
Филиппины .....................................................  1969
Ф р а н ц и я ............................................................. 1971
Центральноафриканская Республика . . 1971
Чехословакия .................................................  1972
Швеция ............................................................  1971
Э к в а д о р ............................................................. 1969
Ямайка ............................................................  1971
Япония ............................................................  1969

Четырнадцатая сессия:
30 октября - 1 0  ноября 1967 г.,

Ж е н е в а ......................................... 20 заседаний

КОМИССИЯ СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ 

Членский состав в 1968 году

Аргентина 
Белорусская ССР 
Ботсвана 
Венесуэла 
Верхняя Вольта 
Греция

Израиль
Иран
Испания
Камерун
Канада
Кипр

 ̂ Двадцать седьмой член Комиссии будет избран 
на возобновленной сорок пятой сессии Совета.

1 9 1



Китай
Мавритания
Марокко
Мексика
Нидерланды
Норвегия
Объединенная Араб

ская Республика 
Объединенная Респуб

лика Танзания 
Пакистан 
Перу

Румыния
Соединенное Королев

ство Великобритании 
и Северной Ирландии 

США 
СССР 
Тунис 
Уругвай 
Филиппины 
Франция 
Чехословакия 
Чили

Членский состав в 1969 году

Срок пол
номочий 

истекает 
31 декабря

А р г е н т и н а .........................................................  1970
Белорусская С С Р ............................................  1971
Ботсвана .........................................................  1970
В е н е с у э л а .........................................................  1971
Габон ................................................................. 1971
Греция .............................................................  1969
Индия ................................................................. 1971
И р а н ....................................................................  1970
И с п а н и я .............................................................  1970
К а м е р у н .............................................................  1970
Канада .............................................................  1969
К и п р .................................................    1970
Конго ( Б р а з з а в и л ь ) ......................................  1971
К у б а ..................................................................... 1971
Ливан .................................................................  1971
М а в р и т а н и я .....................................................  1969
М а р о к к о .............................................................  1969
М е к с и к а ............................................................. 1970
Н и д е р л а н д ы .....................................................  1971
Норвегия .........................................................  1969
Объединенная Арабская Республика . . 1970
Пакистан .........................................................  1969
Румыния .........................................................  1970
Соединенное Королевство . Великобри

тании и Северной И р л а н д и и ................ 1970
Соединенные Штаты А м е р и к и ..................  1971
С С С Р ......................   1971
Тунис .................................................................  1970
У р у г в а й .............................................................  1969
Филиппины ...................................................... 1969
Ф р а н ц и я .............................................................  1971
Чехословакия .  ..........................................  1969
Ч и л и ..................................................................... 1969

Девятнадцатая сессия:
5 февраля -  2 марта 1968 г.,

Нью-Йорк .......................................40 заседаний

КОМИССИЯ ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА

Членский состав в 1968 году

Австрия
Аргентина
Венесуэла
Гватемала
Греция
Дагомея
Израиль
Индия
Иран
Италия
Конго (Демократичес

кая Республика) 
Ливан 
Мадагаскар 
Марокко 
Нигерия 
Новая Зеландия 
Объединенная Араб

ская Республика

Объединенная Респуб
лика Танзания 

Пакистан 
Перу 
Польша 
Сенегал
Соединенное Королев

ство Великобритании 
и Северной Ирландии 

США 
СССР
Украинская ССР
Филиппины
Франция
Чили
Швеция
Югославия
Ямайка

Членский состав в 1969 году

Срок пол
номочий 

истекает 
31 декабря

А в с т р и я ......................    1970
В е н е с у э л а .........................................................  1970
Гватемала .....................................................  1969
Греция .............................................................  1969
И з р а и л ь ............................................................. 1970
Индия ................................................................. 1970
Иран ................................................................. 1971
Италия ............................................................. 1969
Конго (Демократическая Республика) . 1969
Ливан ................................................................. 1970
М а в р и т а н и я .....................................................  1971
М а д а г а с к а р .....................................................  1970
М а р о к к о .............................................................  1969
Н и г е р и я ............................................................. 1969
Новая З е л а н д и я .............................................. 1971
Объединенная Арабская Республика . . 1971
Объединенная Республика Танзания . . 1970
Пакистан .........................................................  1969
П е р у ..................................................................... 1969
Польша .............................................................  1969
С е н е г а л .............................................................  1971
Соединенное Королевство Великобрита

нии и Северной Ирландии .......................  1969
Соединенные Штаты А м е р и к и ..................  1971
Союз Советских Социалистических Р е с 

публик ..............................   1970

192



Срок пол Срок пол
номочии номочии

истекает истекает
31 декабря 31 декабря

Украинская Советская Социалистичес- И р а к ...................................... 1969
кая Республика . . . •..........................  1971 И р а н ...................................... 1969

Уругвай ....................... ..................................  1971 Испания .............................. 1970
Филиппины ................ ..................................  1970 Кипр . . .............................. 1970
Финляндия ................... . . . ...................  1971 Коста-Рика ....................... 1971
Франция ....................... ..................................  1970 Либерия .............................. 1971
Ч и л и ............................... ..................................  1971 М адагаскар , ....................... 1970
Югославия ............... ..................................  1971 Малайзия .......................... 1971
Ямайка ....................... ..................................  1970 М а р о к к о .............................. 1971

Нидерланды ....................... 1969
Двадцать четвертая сессия: Никарагуа ........................... 1971

5 февраля -  12 марта 1968 г., Норвегия ........................... 1971
Нью-Йорк . . . . Объединенная Арабская Республика . 1969

П е р у .............................. ...  . 1969
КОМИССИЯ ПО ПРАВАМ ЖЕНЩИН Румыния ........................... 1971

Соединенное Королевство Великобри -
Членский состав в 1968 году тании и Северной Ирландии ............... 1970

Соединенные Штаты Америки . . . . 1970
Австралия Мексика Союз Советских Социалистических Ре с -
Белорусская ССР Нидерланды публик .............................. 1970
Ботсвана Объединенная Араб Тунис .................................. 1969
Венгрия ская Республика Турция .............................. 1969
Гана Перу Филиппины ....................... 1971
Гватемала Польша Франция .............................. 1971
Гвинея Соединенное Королев Ч и л и ...................................... 1971
Гондурас ство Великобритании Япония .............................. 1970
Доминиканская Р е с  и Северной Ирландии

публика США Двадцать первая сессия:
Иран СССР 29 января -  19 февраля 1968 г.,
Ирак Тунис Нью-Йорк ...............
Испания Турция
Кипр Филиппины КОМИССИЯ
Либерия Финляндия ПО НАРКОТИЧЕСКИМ СРЕДСТВАМ
Мавритания Франция
Мадагаскар Чили
Малайзия Япония Членскии состав в 1968 году

Членский состав в 1969 году Бразилия Перу
Венгрия Соединенное Королев

Срок пол Гана ство Великобритании
номочии Доминиканская Р е с  и Северной Ирландии

истекает 
31 декабря публика США

Индия СССР
Австралия ................... ..................................  1969 Иран Турция
Белорусская Советская Социалистичес Канада Федеративная Респуб

кая Республика . . ..................................  1970 Китай лика Германии
Ботсвана ................... ..........................  1970 Корейская Республика Франция
Венгрия ....................... ..................................  1969 Марокко Швейцария
Г а н а ............................... ..................................  1970 Мексика Югославия
Гватемала ................... ..................................  1969 Нигерия Ямайка
Гвинея ........................... ..................................  1969 Объединенная Араб Япония
Доминиканская Р е с п у б л и к а .......................  1970 ская Республика
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Членский состав в 1969 году

Срок ПОЛ‘  
номочий 

истекает 
31 декабря

Бразилия .........................................................  1969
Венгрия . . . . .  ..........................................  1972
Гана ................................................................. 1971
Доминиканская Республика ...................  1971
Индия ................................................................. 1972
И р а н ..................................................................... 1972
К а н а д а ................................................................. 1971
Китай ................................................................. 1969
М а р о к к о .............................................................  1969
М е к с и к а .............................................................  1972
Объединенная Арабская Республика . . 1972
Пакистан .........................................................  1972
П е р у ..................................................................... 1971
Соединенное Королевство Великобрита

нии и Северной И р л а н д и и .......................  1969
Соединенные Штаты А м е р и к и ..................  1971
Союз Советских Социалистических Р е с 

публик .............................................................  1969
Т у р ц и я ................................................................. 1969
Федеративная Республика Германии . . 1972
Ф р а н ц и я .............................................................  1971
Швейцария .....................................................  1971
Швеция .............................................................  1972
Ю го слави я .........................................................  1971
Ямайка .............................................................  1969
Япония ..........................   1969

Двадцать вторая сессия:
8 -2 6  января 1968 г., Женева . 25 заседаний

ПОДКОМИССИЯ ПО ПРЕДУПРЕЖДЕНИЮ 
ДИСКРИМИНАЦИИ И ЗАЩИТЕ МЕНЬ
ШИНСТВ

Членский состав с 1 января 1966 г. 
по 31 декабря 1968 годае

Г-н Мохаммед Ахмед Абу Раннат (Судан)
Г-жа Фоебе Асийо (Кения)
Г-н Мохаммед Авад (Объединенная Арабская 

Республика)

е В соответствии с резолюцией 1334 (Х Н У ),  принятой
31 мая 1968 г. (Е /5 К .  1530), Совет решил расширить 
членский состав Подкомиссии до 26 человек с начала 
1969 года и обратился к Комиссии по правам человека  
с просьбой избрать на двадцать пятой сессии 26  членов  
Подкомиссии и кандидатуры экспертов, которые были 
выдвинуты государствам и-чл енам и Организации Объ
единенных Наций на основе, изложенной в пункте 2 
постановляющей части этой резолюции.

Г-н Питер Кальвокоресси (Соединенное Коро
левство Великобритании и Северной Ирландии) 

Г-н Франческо Капоторти (Италия)
Г-н С. Клайд Фергусон, мл. (Соединенные Шта

ты Америки)
Г-н Джон П. Хэмфри (Канада)
Г-н Хосе Д. Ингле с (Филиппины)
Г-н Пьер Жювиньи (Франция)
Г-н Войцех Кетржинский (Польша)
Г-н  Антонио Мартинес Базе (Мексика)
Г-н Нат Паи (Индия)
Г-н Яков Аркадьевич Островский (Союз Со

ветских Социалистических Республик)
Г-н Вьено В ой то Саарио (Финляндия)
Г-н Эрнан Санта Крус (Чили)
Д-р Эдуард Шиллер (Австрия)
Г-н  Ильян Унат (Турция)
Г-н Зеев В. Целтнер (Израиль)

Двадцатая сессия:
25 сентября — 12 октября 1967г.,

Женева .......................................... 24 заседания

В. Региональные экономические комиссии 

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ КОМИССИЯ ДЛЯ ЕВРОПЫ

Члены Комиссии

Австрия Пол ьша
Албания Португалия
Белорусская ССР Румыния
Бельгия Соединенное Королев
Болгария ство Великобритании
Венгрия и Северной Ирландии
Греция США
Дания СССР
Ирландия Турция
Исландия Украинская ССР
Испания Федеративная Респуб
Италия лика Германии
Кипр Финляндия
Люксембург Франция
Мальта Чехословакия
Нидерланды Швеция
Норвегия Югославия

Швейцария принимает участие в работе Ко
миссии на консультативных началах в соответ
ствии с пунктом 8 круга полномочий Комиссии.

Двадцать третья сессия*:
17 апреля -  2 мая 1968 г., Женева

I  Отчеты о заседаниях вспомогательных органов Ко
миссии см. в Официальных отчетах Экономического и 
Социального Совета,сорок пятая сессия,Д ополнение N° 3.
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ЭКОНОМИЧЕСКАЯ КОМИССИЯ 
ДЛЯ АЗИИ И ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА

Члены Комиссии

Австралия Нидерланды
Афганистан Новая Зеландия
Бирма Пакистан
Западное Самоа Республика Вьетнам
Индия Сингапур
Индонезия Соединенное Королев
Иран ство Великобритании
Камбоджа и Северной Ирландии
Китай США
Корейская Республика СССР
Лаос Таиланд
Малайзия Филиппины
Монголия Франция
Непал Цейлон

Япония

Ассоциированные члены

Бруней Гонконг Фиджи

Федеративная Республика Германии и Швей-
цария принимают участие в работе Комиссии на
Консультативных началах на основании резолю
ций 61 7 (XXII) и 860 (XXXII) Совета, соответ-
ственно.

Двадцать четвертая сессия8:
1 7 -3 0  апреля 1963 г., Канберра

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ КОМИССИЯ
ДЛЯ ЛАТИНСКОЙ АМЕРИКИ

Члены Комиссии

Аргентина Канада
Барбадос Колумбия
Боливия Коста-Рика
Бразилия Куба
Венесуэла Мексика
Гаити Нидерланды
Гватемала Никарагуа
Гвиана Панама
Гондурас Парагвай
Доминиканская Р е с -  Перу

публика Сальвадор

® Отчеты о заседаниях вспомогательных органов К о 
миссии см . в Официальных отчетах Экономического и
Социального Совета, сорок пятая сессия , Дополнение
№2.

Соединенное Королев- Уругвай
ство Великобритании Франция
и Северной Ирландии Чили

Соединенные Штаты Эквадор
Америки Ямайка

Тринидад и Тобаго

Ассоциированные члены

Британский Гондурас или Белиз

Ассоциированные государства Антигуа, Доми
ника, Гренада, Сент-Кристофер-Не вис-Ан

гилья, Сент-Люсия и территории Монтсеррат и 
Сент-Винсент (все вместе в качестве одного 
члена).

Федеративная Республика Германии и Швей
цария принимают участие в работе Комиссии на 
консультативных началах на основании резолю
ций 632 (XXII) и 861 (XXXII) Совета, соответ
ственно.

К-омитет полного состава (двадцатая сессия): 
23—25 апреля 1968 гЛ ,  Сантьяго

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ КОМИССИЯ 
ДЛЯ АФРИКИ

Члены Комиссии

Алжир
Берег Слоновой Кости
Ботсвана
Бурунди
Верхняя Вольта
Габон
Гамбия
Гана
Гвинея
Дагомея
Демократическая 

Республика Конго 
Замбия 
Камерун 
Кения
Конго (Браззавиль)
Лесото
Либерия
Ливия

Мавритания
Мадагаскар
Малави
Мали
Марокко
Нигер
Нигерия
Объединенная Араб

ская Республика 
Объединенная Респуб

лика Танзания 
Руанда 
Сенегал 
Сомали 
Судан
Сьерра-Леоне
Того
Тунис
Уганда

п Отчеты о заседаниях вспомогательных органов К о
миссии см . в Официальных отчетах Экономического и 
Социального Совета, сорок пятая сессия , Дополнение  
№4.
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Центральноафрикан
ская Республика 

Чад

Эфиопия 
Южная Африка

Ассоциированные члены

В соответствии с пунктом 6 круга полномочий 
Комиссии не самоуправляющиеся территории в 
Африке (включая африканские острова), а также 
государства, за исключением Португалии, не
сущие ответственность за  международные отно
шения этих территорий (т.е. Испания, Соеди
ненное Королевство Великобритании и Северной 
Ирландии и Франция), являются ассоциирован
ными членами Комиссии.

Федеративная Республика Германии и Швей
цария принимают участие в работе Комиссии 
на консультативных началах на основании р е
золюций 763 В II (XXX) и 925 (XXXIV) Совета, 
соответственно.

За отчетный период Комиссия заседаний не 
проводила).

Е. Прочие связанные с Советом органы

СОВЕТ УПРАВЛЯЮЩИХ ПРОГРАММЫ РАЗ
ВИТИЯ ОРГАНИЗАЦИИ ОБЪЕДИНЕННЫХ 
НАЦИЙ

Членский состав в 1968 году

Австрия
Алжир
Бельгия
Болгария
Бразилия
Венесуэла
Дания
Демократическая 

Республика Конго 
Индия 
Иордания

Ирак
Италия
Камерун
Канада
Либерия
Малайзия
Нидерланды
Норвегия
Объединенная Араб

ская Республика 
Пакистан

1 В резолюции 974 О I V  (XXXVI) от 30 июля 1963 г.  
Совет постановил, что Южно-Африканская Республика  
не должна принимать участия в работе Комиссии до 
т ех  пор, пока Совет по рекомендации Комиссии не 
с очтет ,  что ввиду изменения расовой политики Южно- 
Африканской Республики восстановились условия, н е 
обходимые для конструктивного сотрудничества ЮАР 
в Комиссии.

I Отчеты о заседаниях вспомогательных органов К о 
миссии см .  в Официальных отчетах Экономического и 
Социального Совета, сорок пятая сесси я , Дополнение 
№5.

Парагвай
Перу
Польша
Румыния
Сенегал
Соединенное Королев

ство Великобритании 
и Северной Ирландии 

Соединенные Штаты 
Америки 

Союз Советских Со

циалистических
Республик

Таиланд
Федеративная Респуб

лика Германии 
Финляндия 
Франция 
Чили
Ш вейцария
Ямайка
Япония

Членский состав в 1969 году

Срок пол
номочий 

истекает 
31 декабря

А в с т р а л и я ......................................................... 1970
А л ж и р ................................................................  1970
Б е л ь г и я ............................................................. 1970
Бразилия .........................................................  1969
Венесуэла .....................................................  1970
Индия ................................................................  1969
Иордания .........................................................  1970
Италия ............................................................. 1969
Камерун .........................................................  1969
Канада ............................................................. 1970
Конго (Браззавиль) ..................................  1971
М а в р и т а н и я .....................................................  1971
Малайзия .........................................................  1970
Н и д е р л а н д ы .....................................................  1971
Норвегия .........................................................  1969
Объединенная Арабская Республика . . 1970
Объединенная Республика Танзания . . 1971
Пакистан .........................................................  1970
Панама ............................................................. 1971
Парагвай .........................................................  1969
П е р у ....................................................................  1971
Польша ............................................................. 1970
Румыния .........................................................  1970
С е н е г а л .............................................................  1969
Сирия ................................................................. 1971
Соединенное Королевство Великобри

тании и Северной И р л а н д и и ...............  1969
Соединенные Штаты А м е р и к и ...............  1969
Союз Советских Социалистических Р ес 

публик ............................................................. 1969
Т а и л а н д .............................................................  1969
Федеративная Республика Германии . . 1971
Финляндия .....................................................  1970
Франция .........................................................  1970
Чехословакия ..........................   1971
Ч и л и ..................................................................... 1971
Ш вейцария ....................................................   . 1971
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Срок пол
номочий 

истекает 
31 декабря

Швеция ............................................................. 1971
Япония ............................................................. 1969

Пятая сессия:
9 -2 9  января 1968 г.,  Нью-Йорк — 25 заседаний 

Шестая сессия:
11-28  июня 1968 г.,  Вена . . .  26 заседаний

ПРАВЛЕНИЕ ДЕТСКОГО ФОНДА 
ОРГАНИЗАЦИИ ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИЙ

Членский состав до 31 июля 1968 года

Австралия ство Великобритании
Бельгия и Северной Ирландии
Болгария Соединенные Штаты
Гвинея Америки
Доминиканская Р е с -  Союз Советских Со- 

публика циалистических Р ес -
Израиль публик
Индия Турция
Ирак Уганда
Камерун Федеративная Респуб-
Канада лика Германии
Китай Филиппины
Марокко Франция
Пакистан Чили
Перу Швейцария
Польша Швеция
Сенегал Эквадор
Соединенное Королев- Эфиопия

Югославия

Членский состав от 1 августа 1968 года

Срок пол
номочий 

истекает
31 (июля)

А в с т р а л и я ......................................................... 1969
Б е л ь г и я ............................................................. 1971
Болгария  ..........................    1969
Бразилия ......................................................... 1971
В е н е с у э л а ................................................   1971
Гвинея ............................................................. 1970
Доминиканская Республика ...................  1970
Индия .....................................    1971
И р а к ..................................................................... 1970
К а м е р у н ............................................................. 1970
Канада ............................................................  1971
Китай .................................................................  1970

Срок пол
номочий 

истекает
31 (июля)

Пакистан ........................................................  1971
Перу . .  ......................................................... 1969
Польша ............................................................  1970
С е н е г а л ............................................................  1969
Соединенное Королевство Великобри

тании и Северной Ирландии ...................  1969
Соединенные Штаты А м е р и к и ...............  1970
Союз Советских Социалистических Р ес 

публик . .  .................................................  1970
Т а и л а н д ............................................................  1971
Тунис ................................................................  1971
Турция ............................................................  1969
Уганда ............................................................  1970
Федеративная Республика Германии . . 1971
Филиппины ..................................................... 1969
Франция  .............................................  1970
Чехословакия .................................................  1971
Швейцария ..................................................... 1969
Швеция ............................................................  1969
Э ф и о п и я ............................................................  1969

Заседания:
6 -19  июня 1968 г .......................   . 12 заседаний

ПОСТОЯННЫЙ ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ 
ПО НАРКОТИЧЕСКИМ СРЕДСТВАМ И 
КОНТРОЛЬНЫЙ ОРГАН ПО НАРКОТИЧЕС
КИМ СРЕДСТВАМ

Постоянный центральный комитет 
по наркотическим средствам к

Члены, избранные Экономическим и Социаль
ным Советом на срок со 2 марта 1963 г. 
по 1 марта 1968 года

Г-н Амин Исмаил Шехаб (Объединенная Араб
ская Республика)

Сэр Гарри Гринфильд (Соединенное Королев
ство Великобритании и Северной Ирландии) 

Проф. Георг Иоахимоглу (Греция)
Г-н Э.С. Кршпнамурти (Индия)
Д-р Владимир Кушевич (Югославия) *
Проф. Десио Паррейрас (Бразилия)

 ̂ Начиная со 2 марта 1968 г .  заменен Международ
ным советом по контролю над наркотическими сред
ствами в соответствии с положениями Единой конвен
ции по наркотическим средствам 1961 года .

1 Подал в отставку и выбыл из состава комитета  
30 июня 1967 года.
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Проф. Поль Ретер (Франция)
Г-н Леон Стейниг (Соединенные Штаты Аме

рики)

Девяносто первая сессия:
30 октября — 2 ноября 1967 г., Женева

Контрольный орган 
по наркотическим средствам^

Проф. Георг Иоахимоглу (Греция), назначен ВОЗ
Проф. Десио Паррейрас (Бразилия), назначен 

ВОЗ
Г-н Э.С. Кришнамурти (Индия), назначен Ко

миссией по наркотическим средствам
Д-р Владимир Кушевич (Югославия), назначен 

Постоянным центральным комитетом по нар
котическим средствам*

Шестьдесят восьмая сессия:
2 3 -2 7  октября, 10 ноября 1967 года,

Женева

Совместные сессии Постоянного центрального 
комитета по наркотическим средствам и Кон
трольного органа по наркотическим средствам

Тридцать восьмая совместная сессия:
3 -1  0 ноября 1967 г., Женева

МЕЖДУНАРОДНЫЙ СОВЕТ ПО КОНТРОЛЮ 
НАД НАРКОТИЧЕСКИМИ СРЕДСТВАМИ"1

Члены, избранные Экономическим и Социаль
ным Советом на трехлетний период, начиная 
со 2 марта 1968 года

Проф. Поль Ретер (Франция)
Г-н  И. Вертеш (Венгрия)
Г-н Э. С. Кришнамурти (Индия)
Д-р Тацуо Карионе (Япония)
Г-н М. Аслам (Пакистан)
Д-р М. А. Атиссо (Сенегал)
Д-р Сукру Каймакчалан (Турция)
Д-р Амин Исмаил Шехаб (Объединенная Араб

ская Республика)
Сэр Гарри Гринфильд (Соединенное Королев

ство Великобритании и Северной Ирландии) 
Г-н Леон Стейниг (США)
Д-р М. Граньер Дойе (Венесуэла)

Первая сессия:
4—8 марта 1968 г., Женева 

Вторая сессия:
27 мая -  1 июня 1968 г., Женева

т  Создан в соответствии с положениями М еждуна
родной конвенции по наркотическим средствам  1961 
года.
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